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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ

С новым 2007 годом!

Дорогой друг и уважаемый товарищ!

Поздравляю  Вас  с  окончанием  2006  решающего  и  
началом 2007 определяющего!

Все было слава Богу в уходящем году, кроме пропажи  
отдельных  неустойчивых  элементов  таблицы 
Менделеева-Березовского.  Меня  в  течение  всего  года 
беспрерывно  награждали  орденами  и  званиями,  среди 
которых  особо  дорого  восстановление  в  должности 
персоны нон грата на Украине.  Уверен, что и на Вашей 
улице без праздников не обошлось.

От всей души желаю Вам счастья и радости в Новом  
году!  Если  каждый  из  нас  подложит  под  Новый  год 
свинью соседу, то беспокоиться нужно будет только о 
гречневой каше!

Искренне Ваш,

Константин Затулин,
признанный авторитет по непризнанным республикам

P.S. В связи с ограничениями на ввоз некоторых продуктов из некоторых стран, горячо  
рекомендую  к  праздничному  столу  абхазские  мандарины,  три  осетинских  пирога,  
карабахскую кизиловую и коньяк «Суворов» производства Тираспольского коньячного завода.  
Не найдете – заходите в гости (но сала не обещаю).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Русский двойной стандарт

18.12.2006.Коммерсант-Власть
Среди  высокопоставленных  российских  чиновников  нет  единства  по  вопросу  о  вреде  или  пользе  двойных 

стандартов. В то время как одни обвиняют Запад в предвзятом отношении к России, другие предлагают воспользоваться 
передовым опытом заокеанских партнеров.

Владимир Путин, президент России
Меня  беспокоят  эти  двойные стандарты,  о  которых мы так  часто  говорим.  Мы знаем,  это  первые выборы в 

Афганистане, мы их поддержали, они были нужны. Но так ли там все было хорошо? В Косово провели выборы. Двести с 
лишним тысяч сербов вынуждены покинуть свои дома и не смогли принять участие в выборах - и все нормально. Сейчас в 
Ираке собираются проводить выборы. ОБСЕ будет контролировать эти выборы с территории Иордании. Это просто фарс 
какой-то! А когда мы предложили проконтролировать выборы в Чеченской республике - нет, нельзя, потому что условия не 
созданы,  хотя  там  и  боевых  действий  не  было  давно  уже,  и  созданы  органы  власти  и  управления.  А  в  условиях 
стопроцентной оккупации иракской территории можно проводить выборы!

23 декабря 2004 года на пресс-конференции в Кремле
Михаил  Маргелов,  председатель  комитета  по  международным  делам  Совета  федерации  

Понятие "двойные стандарты" вообще превратилось  в  эдакую пугалку.  На  самом деле двойные стандарты -  обычный 
инструмент  проведения  внешней  политики  любым государством.  Только  они  бывают  со  знаком "плюс"  -  это  когда  ты 
продаешь  своим союзникам энергоносители  по  субсидированным ценам.  А  бывают  со  знаком "минус"  -  это  когда  мы 
говорим, что с пути демократического развития мы не свернем, а нам в ответ: "Вы это докажите". Когда все время требуют 
доказательств, что ты не верблюд,- это двойные стандарты со знаком "минус". Еще бывает отказ от двойных стандартов. 
Это когда мы призываем наших соседей, покупающих у нас газ, платить за него рыночную цену. И почему-то это вызывает 
огонь критики. Что само по себе тоже проявление двойных стандартов.

10 июля 2006 года в интервью журналу "Профиль"
Владислав  Сурков,  заместитель  руководителя  администрации  президента  -  помощник  президента  России  

К  нам  применяют  другие  стандарты.  Разве  Джордж  Буш  не  поддерживает  Республиканскую  партию,  а  Тони  Блэр  - 
Лейбористскую? Мы поддерживаем и будем поддерживать "Единую Россию". Это нормальная практика демократических 
государств.

28 июня 2006 года на брифинге с иностранными журналистами в Кремле
Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками
Без двойных стандартов невозможно никакое развитие. Их всегда применяли все великие державы: и Британская 

империя, и США. Quod licet Iovi, non licet bovi. Что можно Юпитеру, того нельзя быку.
12 декабря 2001 года на конференции по проблеме непризнанных государств
Сергей Лавров, министр иностранных дел России
От старых стереотипов освобождаться трудно. Однако у нас это получается быстрее, чем у наших партнеров. 

Предоставление убежища лицам, причастным к терроризму, не только вызывает у нас сожаление, но и реально подрывает 
единство антитеррористической коалиции. Налицо двойные стандарты.

9 сентября 2004 года в интервью радиостанции "Голос России"
Константин Косачев, председатель комитета по международным делам Госдумы
Когда эти двойные стандарты присутствуют, когда все, что происходит в России, рассматривается под самым 

мощным увеличительным стеклом и в то же время - когда аналогичные ситуации в других странах просто-напросто не 
привлекают внимания европейских политиков, у нас это вызывает, конечно же, очень много вопросов.

11 декабря 2006 года в интервью "РИА Новости"
Аман Тулеев, губернатор Кемеровской области
Почему, скажем, наши соседи по миру позволяют себе относиться к нам иначе, чем к другим, применять к нам 

двойные стандарты? Я не раз выступал по этой постыдной для всех нас проблеме и считаю,  что такая предвзятость 
следует  из  нашего  неумения  строить  свои  отношения  с  другими на  основе  собственных  интересов.  Нельзя оставлять 
безответным  ни  один  недружественный  нам  поступок.  Лишь  такая  позиция  заставит  наших  партнеров  вести  себя  с 
оглядкой.

3 июня 2003 года в статье для "Независимой газеты"

Затулин утверждает, что не ругается матом при украинских 
женщинах

18.12.2006.Новый Регион
Михаил Рябов

Пресс-служба Института стран СНГ сегодня в очередной раз опровергла подлинность 
записи  разговора  российского  депутата  Константина  Затулина  и  украинского  политолога 
Владимира  Корнилова,  якобы  сделанную  во  время  визита  Затулина  в  Киев  5  декабря  и 
растиражированную украинскими СМИ.

В частности, в Институте стран СНГ отмечают, что Затулин в ресторане «Анабель», 
где якобы была сделана запись его разговора с Корниловым, обедал не вдвоем, а впятером.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Константин Затулин действительно обедал 5 декабря в ресторане «Анабель» с Владимиром Корниловым и тремя 
другими людьми, в числе которых были две женщины… Может быть, те дамы, в обществе которых привыкли проводить 
время авторы этой фальшивки, принимают их матерщину за признак мужественности? И они думают, что Затулин, как 
настоящий «мачо», только так и выражается?» – отмечается в заявлении пресс-службы.

«Во всей этой истории нас беспокоят только две вещи: вопиющий непрофессионализм украинских спецслужб, 
которые в состоянии перепутать Бен Ладена с Бен-Гурионом и репутация ресторана «Анабель» – не дай Бог, подумают, что 
там действительно пишутся разговоры клиентов. Константину Затулину понравилось в этом ресторане и он не хотел бы, 
чтобы на обслуживающий персонал возводили напраслину», – говорится в документе.

Как  сообщал  «Новый  Регион»,  на  Украине  разгорается  очередной  «кассетный  скандал»:  «оранжевые»  СМИ 
опубликовали запись,  на  которой якобы российский  депутат  Константин Затулин резко  критикует  президента Путина  и 
своего украинского соратника Виктора Януковича. Между тем, в окружении Затулина заявляют, что эта запись – подделка 
украинских спецслужб.

Черноморцев не тянет в Атлантику
19.12.2006.Гудок

Артем Кобзев
Прошедший в Крыму референдум подтвердил антинатовские настроения большинства жителей полуострова
В плебисците, целью которого было выяснить отношение крымчан к вопросу вступления Украины в Атлантический 

альянс, приняли участие почти 60% избирателей полуострова. Против курса президента Виктора Ющенко на втягивание 
Украины в НАТО высказались 98,7% проголосовавших и лишь 1,08% его поддержали.

Референдум проводился по инициативе крымских коммунистов. И хотя он не имеет юридической силы, но точно 
отражает  настроения  населения.  И  не  только  Крыма.  По  данным  социологических  исследований,  более  60% жителей 
Украины выступают против присоединения страны к НАТО.

После оглашения итогов референдума председатель Всекрымского общественного совета Леонид Грач заявил, 
что «высокая активность избирателей и результаты голосования ясно говорят об остроте вопроса о сотрудничестве с НАТО 
для крымчан, об их нежелании мириться с дальнейшим нарушением своих политических прав и свобод».

Леонид Грач напомнил, что Конституция Крыма наделяет автономную республику правом участвовать в выработке 
внешнеполитического  курса  Украины,  а  результаты  референдума  являются  аргументированным  основанием  для  того, 
чтобы потребовать от крымской власти реализации конституционных полномочий автономии.

«Референдум,  даже если он не имеет юридической силы,  все равно является важным показателем народной 
воли, – уверен эксперт «Гудка», директор Института стран СНГ Константин Затулин. – Плебисцит в Крыму опровергает 
заявления некоторых руководителей Украины о том, что курс на вступление в НАТО принят бесповоротно и население 
страны  поддерживает  его.  Об  этом  Виктор  Ющенко  говорит  постоянно,  последний  раз  речь  о  вступлении  в 
Североатлантический альянс он вел во время своего визита в Эстонию. Крымский референдум должен дать понять людям, 
не  желающим считаться  с  мнением своего  народа,  что  если  они  и  дальше будут  двигаться напролом в  направлении 
вступления в НАТО, то рано или поздно они там окажутся, но уже без Крыма и целого ряда других регионов. Попытка 
навязать одной, причем меньшей, частью Украины прочим ее частям свою точку зрения на историю, язык и политический 
курс может закончиться расколом страны».

Приднестровье, Абхазия и Южная Осетия ищут пут
и международного признания

19.12.2006.Радио «Голос России»
Представители  парламентов  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии  -  непризнанных  республик  на 

постсоветском  пространстве  -  призвали  международное  сообщество  строить  отношения  с  ними  как  с  независимыми 
государствами. Эта позиция сформулирована на первой сессии Межпарламентской ассамблеи, в которую объединились 
Приднестровье,  Абхазия  и  Южная  Осетия  для  того,  чтобы  координировать  свои  политические  усилия  и  действия  на 
международной арене.

Приднестровье,  Абхазия  и  Южная  Осетия  обратились  к  ООН  и  ЕврАзЭС  с  заявлением  о  регистрации 
межпарламентской ассамблеи и призвали строить с ними отношения как с независимыми государствами. Эта позиция трех 
республик вытекает из итогов проведенных там референдумов. В документе есть ссылка и на принцип самоопределения 
народов,  который  является  одной  из  общепризнанных  норм  в  современной  мировой  системе  правопорядка.  Пока  на 
мировое сообщество эта риторика не действует. Вопрос в том, может ли это измениться? Мнение директора Института 
стран СНГ, депутата Госдумы Константина Затулина:

«Признание Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии – не такой уж недостижимый результат. Признание – это 
процесс, который может длиться достаточно долго. Западное сообщество в ближайшее время вряд ли их признает. Но есть 
страны, которые «в пику» западному сообществу готовы признать их независимость. Это, прежде всего, развивающиеся 
страны».

Позиция  России,  как  подчеркивает  Константин  Затулин,  формируется  с  учетом  общеевропейского  опыта 
признания или непризнания независимости края Косово в Сербии:
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Независимость Косова, судя по всему, может быть признана европейцами вопреки мнению Сербии, из которой 
автономия Косово собирается выделиться и стать независимой. И тогда откроется простор, как считают многие в России, 
для признания независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья», - считает Константин Затулин.

В Москве полагают, что в отношении ко всем конфликтам подобного рода – по крайней мере, в Европе – должны 
применяться единые стандарты. Одни принципы и для Косова, и для постсоветских непризнанных республик.

Европе очень неудобен косовский вопрос, она всячески его откладывает, а когда это возможно, то и замалчивает. 
Одновременно обвиняет Россию в неготовности способствовать урегулированию конфликтов в Приднестровье и Южной 
Осетии. Очередное такое безосновательное заявление – главы МИД Бельгии, страны-председателя в ОБСЕ, – вызвало 
недоумение в российском внешнеполитическом ведомстве. Россия на сегодня объективно является основным гарантом 
невозобновления боевых действий в Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье.

Почему почти все жители Крыма проголосовали против 
вступления в НАТО?

19.12.2006.РИА Новости
В  минувшие  выходные  98%  населения  Крымского  полуострова  отдали  свои  голоса  против  идеи  вступления 

Украины в НАТО. Референдум не имел юридической силы и носил скорее политический характер. Тем не менее, такое 
единодушие жителей региона не может остаться незамеченным. Почему жители Крыма высказались против присоединения 
к  северо-атлантическому  альянсу?  Чем  показательны  эти  результаты?  Насколько  вообще  целесообразно  говорить  о 
возможности вступления Украины в НАТО? На эти вопросы РИА Новости ответили эксперты.

С точки зрения депутата Госдумы РФ Констатина Затулина:
Жителей Крыма по сути  вынудили выйти на  этот  референдум,  который безусловно 

является  неофициальным  волеизъявлением.  Вынудили  выйти  политические  нравы  властей 
нынешней Украины.  Я имею в виду прежде всего президента Виктора Ющенко, который при 
поддержке  руководства  министерства  иностранных  дел,  публично  продолжает  ратовать  за 
незамедлительное вступление Украины в НАТО и при этом умалчивает о необходимости какого-
либо  референдума  по  этому  поводу,  как  на  том  настаивает  Партия  регионов  и  другие 
политические  силы.  В  том  числе  и  те,  которые  представляют  большинство  крымчан.  На 
сегодняшний  день  ситуация  такова,  что  прежний  форсированный  марш  Украины  в  НАТО, 
начавшийся с оранжевой  революции приостановлен,  но  не  отменен.  По всей стране даже в 
восточных регионах навязывается программа пропаганды вступления в НАТО. В то же время никто не собирается тратить 
деньги  на пропаганду  создания единого  экономического  пространства  или на  информацию о деятельности договора  о 
коллективной безопасности.

Наши опросы 2005-2006 годов говорили, что вопреки замалчиванию на Украине большинство ее населения не 
просто не хочет в НАТО. Мнения на западе и востоке страны очень отличаются. Если на западе немногочисленная часть 
населения не против вхождения в НАТО, то на востоке и особенно на юге, в Крыму, подавляющая часть населения как раз 
против любого членства в НАТО. Это было ясно и в канун парламентских выборов 2006 года. В то же самое время, как 
показывают наши опросы, среди граждан Украины есть желающие видеть страну в едином оборонном пространстве с 
Россией и Белоруссией. Именно поэтому большая часть высказывается за вхождение Украины в организацию договора о 
коллективной безопасности. Этот тезис, как правило, сознательно замалчивается политической элитой.

Что касается данного референдума, то он организовывался в основном усилиями компартии Украины в Крыму и 
других организаций при сочувствии со стороны населения полуострова. Результаты говорят сами за себя. Он вызвал волну 
недружественных  комментариев  со  стороны  "оранжевых"  на  Украине  и  лишний  раз  породил  у  них  панику  по  поводу 
расчленения Украины и выхода Крыма из  состава страны. Во всяком случае, эта тема чрезвычайно болезненная.  Эта 
сторона дела является причиной осторожности Партии регионов, которая бы не хотела раскачивать эту лодку. Партия не 
хотела  бы в  создавшейся  ситуации настаивать  на  немедленном общеукраинском референдуме.  Как  видим,  эта  точка 
зрения расходится с  точкой зрения как  президента Украины,  так  и  с   и  позицией некоторых радикальных противников 
вступления в НАТО, которые не хотят откладывать волеизъявление по этому поводу.

С точки зрения обозревателя радио "Свободы" Виталия Портникова:
Мне кажется, что на данном этапе тема НАТО используется обеими сторонами украинской политической элиты - 

условным  лагерем  президента  Ющенко  и  условным  лагерем  премьер-министра  Януковича  -  исключительно  с 
внутриполитическими  целями.  Потому  что  говорить  о  реальности  вступления  Украины  в  НАТО в  ближайшие  годы не 
приходится. Не приходилось и до избрания господина Ющенко президентом, и еще при президенте Кучме, когда эта тема 
также активно муссировалась с различными политическими целями:  то вводилась военная доктрина, то изымалась эта 
доктрина.  Все это  началось не вчера.  И огромное  количество политиков  сделало себе  карьеру как  на  педалировании 
вступления Украины в НАТО, так и на теме невступлении Украины в НАТО. По большому счету для многих простых людей 
эта  тема  уже  давно  связана  не  столько  со  вступлением  в  североатлантический  союз,  сколько  с  какими-либо 
внутриполитическими проблемами, существующими в стране, или политическими противостояниями. Политики постоянно 
говорят о том - и российская политическая мысль их в этом поддерживает - что вступление в НАТО означает ухудшение 
отношений  с  Россией,  хотя  никаких  реальных  мотивировок  этому  не  приводится.  Но  опять-таки  мы  говорим  о  самом 
вступлении в НАТО.

Если  же  говорить  о  крымском  референдуме,  то  это  скорее  референдум  о  поддержке  определенной 
внешнеполитической позиции - позиции правительства - который говорит о том, что сегодня о вступлении в НАТО говорить 
не  приходится.  Население  Крыма  в  большей  степени,  чем  население  восточных  и  юго-восточных  регионов  Украины 
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стремиться к более плотным отношениям с Российской Федерацией. Население Крыма в большей степени находится в 
российском информационном поле, а не в украинском, ему немаловажно выразить свою поддержку нынешним властям 
автономии, правительству и Януковичу. По сути это еще один референдум о недоверии президенту Виктору Ющенко, но это 
тоже не новость. Ющенко никогда не пользовался большой поддержкой на полуострове. Поэтому я считаю, что к НАТО все 
это имеет, мягко говоря, небольшое отношение.

С  точки  зрения  члена  Экспертного  совета  "РИА  Новости",  директора  Центра  социально-политических 
исследований "София" (Украина) Андрея Ермолаева:

Давайте сразу разведем два аспекта этой проблемы. Аспект первый: насколько в праве инициировать такого рода 
мероприятие, которое имеет какое-то политическое влияние. Проведенный опрос был резонансным, он показал настроения 
в регионе. В этом есть своя сермяжная политическая правда. Но здесь есть и вторая проблема, гораздо более важная и 
может  быть  не  так  популярно  звучащая.  Вопросы,  касающиеся  судьбы молодой  нации,  не  могут  решаться на  уровне 
региональных  референдумов.  Потому  что  так  мы  можем  докатиться  до  того,  что  отдельные  города,  улицы  и 
домоуправления  будут  решать  и  диктовать  стране,  что  надо  делать.  С  другой  стороны,  такой  вопрос  как  проблема 
национальной безопасности должен, даже обязан, выноситься на общенациональный референдум. В Украине эта тема 
очень популярная и даже "попсовая". Любые спорные вопросы, касающиеся политической ориентации страны, выносятся 
на референдумы. С одной стороны это правильно, потому что эта процедура проверенная, но с другой стороны, зачастую 
не  готовая,  не  имеющая  еще  широкой  поддержки,  не  проведенная  для  всего  сообщества  проблема  решается  путем 
формальной победы.

На мой взгляд, эта проблема должна решаться через референдум, но пока его проводить еще рано. По этой теме 
должна  проводиться  серьезная  политическая  кампания,  при  чем  объективная  именно  информационная  кампания, 
показывающая  все  проблемы  вступления  Украины  в  НАТО,  в  том  числе  проблемы  девальвации  образа  НАТО,  как 
демократического сообщества. Вот если бы Украина пошла в этом направлении, то мы бы получили моральное право 
выносить этот вопрос на общенациональный решающий референдум. А сейчас, к сожалению, все опросы используются как 
технологический инструмент и, даже получив большую цифру противников НАТО, нам нечем хвалиться, потому что мы 
всего лишь получили знакомый нам за 15 лет советский стереотип НАТО.

"Россия в значительной степени сохраняет свою роль 
законодателя мод на политической сцене СНГ..."

20.12.2006.Русский журнал
"Русский  журнал":  Пятнадцать  лет  назад  на  смену  Союзу  государств  пришло 

Содружество.  Какова  "археология"  этого  названия,  почему  был  выбран  термин 
"содружество", что он предполагает в идейном, а не политическом смысле?

Константин Затулин: "Содружество" было выбрано, во-первых, потому, что к тому 
моменту это было незатасканное слово. К тому времени уже был "союз". "Союз" на уровне 
семантики  представлялся словом чересчур  обязывающим,  а  "содружество"  несло в  себе 
еще некий идейный смысл - речь шла именно о содружестве, а не о "совражестве".

Хотя если разобраться в деталях документа, который был подписан пятнадцать 
лет назад в Вискулях, то, безусловно, это документ, знаменующий распад Советского Союза. 
А "содружество" здесь ради красного словца, ради того, чтобы запутать, дезориентировать 
население бывшего Советского Союза, которое,  конечно,  имело свои претензии к  СССР, 
разные претензии, но при этом не было готово отказаться от общего государства.

Многие из тех, кто подписывал документ, например Кравчук, тогдашний президент Украины, откровенно в своих 
мемуарах  пишут  о  том,  что  декларация  об  образовании Содружества  носила  отвлекающий  характер,  с  целью просто 
заморочить  мозги  населению собственных стран.  Население  еще не  было готово  к  отказу  от  общего  пространства,  а 
политические элиты, и в особенности политические руководители, уже грезили будущим, уже думали о том, как они без 
всякого одобрения КПСС полетят куда-нибудь в Англию или Америку.

РЖ.: Несмотря на это, СНГ является выгодным инструментом для стран-участниц. Даже Грузия не выходит из его 
состава. В чем причины такого явления?

К.З.: Здесь  мы  сталкиваемся  с  несовпадением деклараций  и  подлинного  смысла  того  объединения,  которое 
возникло на развалинах Советского Союза. Это межгосударственное объединение, по сути - региональное. И конечно, как 
всякое региональное объединение, союз соседей, точнее говоря, организация, а не союз соседей, имеет право на жизнь.

Так же, как имеет право на жизнь организация американских государств или, допустим, организация государств 
Юго-Восточной Азии и Тихоокеанского бассейна. Точно так же и СНГ. Это сообщество государств, которые вместе "вышли 
из шинели" СССР и имеют сходные проблемы, неразрешенные проблемы наследства, материального или духовного. И в 
силу этого вынуждены, даже против свой воли иной раз, общаться между собой.

Вот в чем причина долголетия этого содружества, которое бесконечно много критикуется за неэффективность, 
недееспособность и т.д. Это действительно так: и неэффективно, и недееспособно. Но при этом хочу заметить, что к этому 
содружеству  предъявляются  слишком  жесткие  требования,  такие,  какие  никогда  не  предъявляются  ни  к  организации 
американских  государств,  ни  к  тому  же  АСЕАН.  По  одной  простой  причине  -  потому  что  декларация  при  создании 
содружества не соответствует его действительному назначению.

РЖ.: Сейчас налицо многочисленные двусторонние договоры между странами - участницами СНГ. Какова их роль 
в выстраивании СНГ? Не подрывают ли они само содружество?

К.З.: Двусторонние  договоры  -  это  просто  неизбежность.  Невозможно  заменить  содружеством  многообразие 
двусторонних  проблем  и  двусторонних  контактов.  С  другой  стороны,  есть  целый  ряд  проблем,  очевидно 
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многонациональных  и  многосторонних,  которые  требуют  многосторонних  форматов.  Невозможно,  например,  обсудить 
проблемы конфликтов в рамках двусторонних отношений, допустим, России - Грузии, России - Молдавии, Азербайджана - 
Армении. Требуется участие других. В этом востребованность СНГ.

Но  есть  и  другие  проблемы,  объективные,  не  только  политические,  а,  например,  экономические,  культурные, 
гуманитарные,  которые  требуют  многостороннего  формата.  Русский  язык  на  всем  этом  пространстве  является 
востребованным. Тем не менее в большинстве стран он сегодня изгоняется из сфер деловой и политической жизни. И это 
проблема, которая касается всех стран Содружества.

РЖ.: Кроме общего для стран СНГ русского языка, сохранилось ли единство пространства политической культуры? 
Производит  ли  Россия  после  распада  СССР  образцы  этой  политической  культуры,  является  ли  их  поставщиком  на 
постсоветском пространстве?

К.З.: Россия в значительной степени сохраняет свою роль законодателя мод на политической сцене СНГ. Правда, 
во многих странах СНГ развитие России отражается как в кривом зеркале. Скажем, авторитарный курс, взятый Россией и 
усиленный в  последнее  время,  отражается в  том,  что  в  Средней  Азии,  в  Центральной  Азии  авторитарные тенденции 
усиливаются. При этом ссылки идут на пример России. Пример, при котором исполнительная власть, президентская власть 
приобретает все большие полномочия по сравнению, скажем, с парламентами, третирующимися на всем пространстве СНГ 
как говорильни, как недееспособные, неглавные атрибуты государственности.

РЖ.: Может ли Россия претендовать на роль спонсора демократии в СНГ, допустим, если говорить об идеологии 
"суверенной демократии"?

К.З.: Безусловно,  Россия  уже  сегодня  может  претендовать  на  роль  образца  демократии  для  целого  ряда 
государства, хотя сама, по большему счету, таким образцом не является. Но все-таки Россия более демократична, чем 
Казахстан или государства Центральной Азии, государства Закавказья или, допустим, Белоруссия. Россия, как правило, 
гораздо демократичнее своих южных и восточных соседей.

Что касается ее западных соседей, то здесь сложная история. Возможно, Россия сегодня более авторитарное 
государство, чем Украина, но не из-за особой демократичности Украины или Молдовы, а по причине простого разброда и 
шатания в  этих странах,  которые сегодня делают выбор между разными вариантами цивилизационного развития.  Они 
решают  для  себя:  с  кем  они  -  с  Западом  или  с  Россией.  И  это  очень  острый  вопрос,  который  приводит  к  расколу 
политических элит внутри этих государств.

Крым: отдать концы?
20.12.2006.Аргументы и факты

Владимир Сварцевич
ПО ОБОЮДНОМУ  соглашению  Российский  флот  должен  покинуть  Севастополь  в 2017  году,  правда,  с одной 

оговоркой - возможностью дальнейшей пролонгации договора.
НА СЕГОДНЯШНИЙ  день  Россия  платит  за аренду  основной  базы  ЧФ РФ  97 млн.  долл.  ежегодно.  Недавно 

Украина «выкатила» России новую ставку -  около 2 млрд. долл.,  ссылаясь на «мировые цены» за аренду военных баз. 
Налицо  тот  факт,  что  Черноморскому  флоту  России  в Киеве  пытаются  навязать  неравный  «брачный  контракт» 
и повышением арендной платы компенсировать возросшие расходы на российский газ.

Но на  случай  ухода  флота  из Севастополя  запущена  государственная  программа:  новую базу  спешно  строят 
в Новороссийске  за 2  млрд.  долл.  Главная  база  ЧФ РФ  войдёт  в строй  к 2016  г.,  запасная -  в Туапсе  и Геленджике, 
оборудуются стоянки кораблей в Анапе и Темрюке.

- Ещё Суворов предупреждал, что Новороссийск - гиблое место для базирования флота, - говорит капитан запаса 
I ранга Валерий Володин. - При штормовых ветрах бора в феврале-марте корабли покрываются льдом, бьются о причалы 
и тонут. Так было зимой 2002 г. Не зря большие гражданские сухогрузы и танкеры, чтобы не перевернуться, стоят в это 
время на рейде.

Вытесняя ЧФ РФ из Севастополя, Киев планирует взамен создать новую социальную модель - превратить этот 
город из военно-морской базы в туристический центр, используя в том числе и то, что сегодня арендуем мы.

Но многие  объекты  Российского  флота  РФ в  Крыму,  переданные  в собственность  Украины,  пришли  в упадок 
и откровенно разворовываются.

Вблизи  Севастополя -  некогда  сверхсекретный город Балаклава,  в переводе  с тюркского  «рыбная бухта».  Это 
сегодня в городок можно проехать беспрепятственно, чтобы отведать знаменитую черноморскую камбалу и царскую рыбу-
султанку.

Ещё недавно о загадочной Балаклаве не говорили даже вслух.  Раньше здесь стояла 14-я дивизия подводных 
лодок -  небольших  дизельных  субмарин.  Главный  секретный  объект -  громадная  штольня,  пробитая  в горе 
метростроевцами в 1956-1960 гг. Режим стройки был круче, чем на зоне: рабочие разных смен не знали друг друга в лицо. 
Внутри горы - 500-метровый водный канал, в который прямо с бухты заходили на ремонт подводные лодки. Одновременно 
это была подводная база, и в сухом доке могли стоять 5 субмарин. Там подлодки заправлялись торпедами, затем в полной 
боевой готовности выходили в открытое море через другие подземные ворота. Подземный завод мог выдержать прямой 
ядерный удар. Вход в бухту охраняли береговые артбатареи и ракетный полк с подземными стартовыми площадками.

- После передачи подземной базы Украине, - говорит В. Володин, - часть наших лодок оттуда вышла, многие были 
распилены. Сначала база охранялась, затем её облюбовали бомжи и «металлисты» - сборщики лома. Тащили всё: станки, 
силовые  кабели,  крышки  канализационных  люков.  Сегодня  здесь  расположен музей,  где  посетителей  пугают  ужасами 
холодной войны.

Своими прогнозами о будущем Российского флота в Крыму с «АиФ» поделился председатель Севастопольского 
горсовета Валерий Саратов:
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-  Севастопольцы обречены на дружбу с Россией.  Город вырос на флоте и вне зависимости от национальности 
защищает  ваши  и наши  южные рубежи.  У нас  не должно  быть  границ,  а только  единое  человеческое  и экономическое 
пространство вместе с Россией, Украиной, Белоруссией и Казахстаном. И мы в этом убеждаем Киев.

Комментарий
Так чьи всё-таки Крым и Севастополь?
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
-  УКРАИНСКИЕ  власти  не отрицают  тот  факт,  что  вопрос  о пребывании  флота  решён  до 2017  года.  Однако 

сегодня  подписанные  соглашения  пытаются  развалить  по кирпичику -  ставят  вопрос  о росте  цены  на аренду, 
предпринимают  демонстративные  кампании  по поводу  маяков,  российских  флагов  в Севастополе  и т.  д. В  Крым 
из западных  регионов  Украины  «десантированы»  различные  студенческие  братства,  чтобы  превратить  в ад  жизнь 
российских  военнослужащих  и дезорганизовать  руководство  флота  постоянными  пикетами  и трескучими  акциями. 
Получается это плохо, потому что таким акциям не сочувствует население Крыма и Севастополя. Поэтому «оранжевые» 
пытаются хотя бы утвердить в сознании и россиян и украинцев, что 2017 год - финальная черта. Между тем в соглашениях 
по поводу Черноморского флота предусмотрена возможность их продления.

Я не думаю,  что В. Путин и В.  Ющенко будут  обсуждать досрочный вывод флота или возврат Крыма России. 
Российская  сторона  сегодня  не готова  заявить  о проблеме  принадлежности  Крыма.  Хотя  основания  для  этого - 
и юридические, и исторические, и неформальные - есть. Некоторые политические силы в России всегда исходили из того, 
что Крым оказался под украинским флагом по большому недоразумению. Ещё больше людей сомневаются в правильности 
того, что Украине принадлежит, по крайней мере, Севастополь.

Политика России в СНГ оставляет желать лучшего
20.12.2006.Медиапортал «Территория жизни»

Борис Кротков
Недавно мы отметили 15-летие создания СНГ. Какой видится эта организация сегодня, есть ли у неё будущее?
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ:
Отцы-основатели СНГ - Ельцин, Кравчук и Шушкевич - обещали, что новое государственное образование станет 

не просто эффективным механизмом интеграции, но более справедливым, чем СССР, союзом братских народов. Сбылось 
это обещание? Нет! СНГ не стало эффективным механизмом интеграции. Оно не стало лучшим, более справедливым и 
более эффективным союзом братских народов и братских республик, чем Советский Союз. Конечно же, могло быть и хуже, 
если бы не СНГ. Как - можно проиллюстрировать на примере Югославии. Впрочем, история не даёт ответа на вопрос, что 
было бы, если бы мы в 1991 году начали борьбу за сохранение страны. Это потребовало бы, как минимум, переворота в 
умах,  отказа  Ельцину,  Шушкевичу,  Кравчуку  в  поддержке  в  их  странах.  А  вряд  ли  это  было  достижимо  в  тогдашней 
политической ситуации.

Вместе с тем считаю, что СНГ сыграло историческую роль в процессе развода союзных республик. Этот развод в 
основных чертах завершён. В «основных» потому, что великая часть наследства Советского Союза продолжает жить. Речь 
идёт о таких неделимых вещах, как проблемы, связанные с перемещением лиц и народов, как нерешенные проблемы 
государственных границ и локальных межнациональных конфликтов, как потребность друг в друге в экономической сфере. 
Хотя бы в энергетической области это очевидно, поскольку никто из стран-членов СНГ не может прожить без российского 
или туркменского газа.

СНГ  сегодня  -  обычная  региональная  организация,  каких  в  мире  немало.  Это,  например,  Организация 
Американских Государств. К слову, никто не говорит, что ОАГ может развалиться потому, что в ней есть и Куба, и США. А у 
нас, что ни саммит, обязательно начинаются спекуляции, чем он кончится - выживет ли СНГ. Если честно, я устал все 15 
лет  отвечать  на одни  и те же  вопросы перед встречами в  верхах:  какова  эффективность организации,  состоялось  ли 
Содружество, не будет ли этот саммит последним. Об СНГ говорят либо с неоправданным оптимизмом, либо с полнейшим 
пессимизмом.  Ни  то,  ни  другое  не  оправдывается.  Ибо  СНГ  востребовано  как  региональное  объединение,  как 
многосторонний формат для общения всех тех, кто вышел из одной общей шинели Советского Союза.

Каждый саммит важен тем, что только здесь президент Азербайджана может поговорить с президентом Армении, 
только здесь хотя бы за столом увидятся Саакашвили и Путин. Только здесь можно сказать пару слов нескольким коллегам 
сразу и оперативно отреагировать на какую-то многостороннюю, а не двустороннюю проблему. Здесь для этого возникает 
масса удобных поводов. А чтобы успокоить общественное мнение, периодически заслушиваются вопросы о повышении 
эффективности. Её, эффективность эту, повышают из саммита в саммит на протяжении 12-13 лет. И чуть ли не на первой 
же встрече глав государств СНГ зашёл вопрос о реформировании СНГ.

В принципе я противник дальнейшей болтовни на эту тему. Более того, считаю, что многие излишне поднаторели в 
пустых разговорах на тему реформ. В том числе и наш друг из Казахстана.

Идеи реформирования СНГ Назарбаев печёт, как блины на масленицу. «Десять простых шагов навстречу простым 
людям», «превратим Содружество в Европейский союз» и так далее, - это всё обёртки, в которые Нурсултан Назарбаев 
завёртывает всё то, что ему, прагматичному лидеру Казахстана, хочется видеть в Содружестве, исходя из эгоистических и 
национальных интересов самого Казахстана.

Что на самом деле скрывается за звучной темой о повышении эффективности, во всяком случае, в интерпретации 
казахской  стороны? Скрывается  желание,  во-первых,  взять  вершки  и  оставить  другим корешки.  Говоря  с  пафосом об 
экономических  вопросах,  Назарбаев  вычленяет  из  них  одну  только  проблему транспортных коммуникаций,  потому что 
Казахстан  в  этом  особо  заинтересован.  Это  государство  находится  в  географическом  мешке,  ему  надо  доставить  на 
мировые рынки свою нефть, свой газ. И оно, конечно, заинтересовано в удешевлении транзита. Мы уважаем его интерес. 
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Но когда разговор заходит о вещах, которые важны для нас, Казахстан далеко не всегда считает нужным удовлетворить 
наш интерес.

Например, нас интересует положение русского населения в Казахстане; нас интересует, чем наполнено понятие 
официального статуса русского языка в Казахстане; нас интересует то наступление на русский язык, которое проходит 
сейчас в Казахстане. Наконец, нам вовсе не безразлично нежелание Назарбаева учитывать болезненную реакцию Москвы 
на некоторые международные проблемы.

Господин  Назарбаев  и  казахские  коллеги  не  постеснялись  воспользоваться  паузой  в  российско-грузинских 
отношениях для того, чтобы скупать недвижимость в Грузии и заниматься там широкими инвестициями. Почти всем, чем 
может похвалиться сегодня Саакашвили, он обязан Казахстану и Назарбаеву. Эта сторона дела находится в тени, когда 
Назарбаев ведёт с нами переговоры, говорит о вечной дружбе и просит нас, чтобы мы подтвердили навеки границы между 
Россией и Казахстаном.

Кроме  того,  что  я  назвал,  в  нынешних  предложениях  Казахстана  также  существует  желание  избавиться  от 
уставных органов СНГ, прежде всего, исполнительного секретариата. И если пройдет это предложение Назарбаева, то от 
аппарата СНГ останутся рожки да ножки. Почему? Потому что Назарбаеву не хочется, чтобы в Содружестве существовал 
хоть  какой-то  мало-мальски  дееспособный  механизм.  Казахстан  уже  оперился.  Он  уже  сегодня  считает  возможным 
отбросить всякий флер, поэтому то, что называется «сокращением аппарата во имя повышения эффективности», на самом 
деле есть нежелание вносить свою долю на содержание аппарата Содружества.

Сейчас  на  этой  российско-казахстанской  развилке  решается  вопрос  о  том,  каким  путем  мы  пойдем  дальше. 
Превратится ли Казахстан в Украину на востоке? Если не при Назарбаеве, то после Назарбаева. Увидим ли мы угрозы, 
которые подъём Казахстана и его желание быть самостоятельным, - создаёт одновременно с надеждами?

Теперь о главном: как ведет себя наша страна в СНГ. Сегодня Россия освоила только газовую трубу в качестве 
аргумента, а ведь она на самом деле должна кроме кнута газовых цен показывать и пряник. И звать в совместную зону 
сопроцветания,  обещать  инвестиции,  предлагать  что-то.  Я  думаю,  что  ошибочно  было  бы  смотреть  на  интересы 
«Газпрома» как на полное соответствие интересам Российской Федерации. В конце концов, хозяйствующая структура имеет 
свои  очевидные  плюсы  и  очевидные  минусы.  Очевидный  минус  -  это  то,  что  она  не  обязана  следовать  каким-то 
государственным планам, проектам, которые не относятся к сфере её компетенции. Им надо собрать деньги, им нужна 
прибыль. Но в таком случае давайте представим себе, что они начнут собирать деньги за счет потребителей газа в России. 
Взвинтят цены в три раза, половина страны вымрет, но денег они соберут больше. Нас устроит такая коммерция? Думаю, 
что нет. И союзников по СНГ, если это действительно союзники, это не устроит. Меня не беспокоит, когда мы повышаем 
цену в разы для стран, которые демонстративно интригуют против СНГ и разрушают СНГ на своих флангах. Например, как 
это  делает  Грузия.  Но  меня  беспокоит,  когда  мы  заталкиваем  ту  же  Белоруссию  или  ту  же  Армению  в  какие-то 
противоестественные альянсы. Я далек от мысли, что удастся альянс Белоруссии с Украиной, но даже намек на подобное 
весьма тревожен, потому что это ещё дальше уводит Россию и Белоруссию от Союзного государства.

А провал Союзного государства -  это похоронный звон по нашей способности воплощать в  жизни какие-либо 
интеграционные проекты. Мы до сих пор не предложили странам СНГ ничего вроде «плана Маршала». Мы не предложили 
им,  исходя  из  своего  сегодняшнего  уровня,  никакого  амбициозного  проекта,  никакого  «догнать  и  перегнать»,  которое 
увлекло бы их население, их элиту. Мы пока только удерживаем ситуацию, и делаем это, обладая газовой монополией и 
прочими вещами.

Кто есть кто в СНГ? Здесь сегодня немало стран-диссидентов, которые «отбывают номер», но не стремятся к 
развитию Содружества. Некоторые же открыто выступают против СНГ, и их цель - как можно быстрее от Содружества 
избавиться. Назовем тут Грузию. Другие используют своё членство в СНГ, чтобы замедлять развитие СНГ и выхолащивать 
инициативы по интеграции. Это Украина.

Есть  страны,  которые,  будучи  активными  членами  СНГ,  имеют  свой  взгляд  на  развитие  Содружества.  Под 
прикрытием звучных фраз они проталкивают идеи, способные привести к фактической ликвидации или самоликвидации 
СНГ.  Уже упоминавшиеся  мной  инициативы Казахстана,  повторюсь,  как  минимум приведут  к  разгону  исполнительного 
секретариата  СНГ  или  к  такому  сокращению  исполнительного  секретариата,  что  хоть  сколько-нибудь  эффективно  тот 
работать не сможет.

Однако я против нагнетания темы о противоречиях внутри СНГ. Что касается разговоров о возможной скорой 
кончине  Содружества,  то  они  связаны  с  желанием  кое-кого  раздробить,  расчленить  и  растащить  постсоветское 
пространство.  Включить  страны  СНГ  в  какие-то  другие  территориальные  объединения  и  формирования.  Одних  -  в 
Евросоюз, других - в какие-то иные объединения. Пока, мне кажется, это не получается. И не будет удаваться до тех пор, 
пока Россия заинтересована в СНГ.

Пока же, повторюсь, российская политика в СНГ оставляет желать лучшего. Я бы сказал, что из одной крайности 
мы  бросаемся  в  другую.  При  Ельцине  за  членство  в  СНГ  мы  жертвовали  своими  принципиальными  позициями  -  в 
отношении конфликтов, цен на газ, необходимости защиты прав человека, защиты русских и русскоязычных на просторах 
всего СНГ. Сейчас, преодолевая эти проблемы, мы снова хватаем через край и создаём при этом у многих государств 
Содружества, в том числе и искренне к нам расположенных, панику: дескать, России ничего не нужно, кроме сбора денег за 
газ по новым ценам.

Вновь замечу: России пора выдвигать амбициозный план совместного развития со странами СНГ, свой аналог 
«плана Маршалла». Надо заинтересовывать страны СНГ, продолжать свои усилия по созданию нового пространства. На 
столе, за которым собираются лидеры СНГ, должно лежать позитивное предложение от России, демонстрирующее разницу 
подхода  к  тем  странам  Содружества,  которые  не  видят  общего  с  Россией  будущего,  и  теми,  кто  заинтересован  в 
отношениях с ней. И эта разница должна постоянно подчёркиваться.

Мы стесняемся сказать, что газовые цены - это в том числе и инструмент интеграции, поэтому в каких-то случаях 
они могут  быть мировыми,  а  в каких-то -  преференциальными.  Поскольку этого нет,  нам приходится оправдываться и 
тушить большие и малые пожары в отношениях  с  разными государствами.  У меня нет  никаких иллюзий  в  отношении 
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нынешнего руководства Грузии. Скажу снова, что не считаю несправедливым с нашей стороны выставление ей мировых 
цен на газ или другие ресурсы, в которых она нуждается. Но подчеркну ещё раз: у меня есть сомнения в том, что стоит 
рисковать  отношениями  с  Белоруссией  или  Арменией,  требуя  немедленного,  в  разы,  увеличения цены без  серьёзных 
переговоров о формах компенсации всего этого.

А вот заявление Лукашенко о том, что раз уж в рамках СНГ создано единое экономическое пространство, то и 
доступ к энергоносителям должен быть предоставлен по внутрироссийским ценам, неправомерно.

Такая точка зрения оправдана в том случае, если это пространство существует на самом деле. Но и тогда, скажу 
я, не бывает единого экономического пространства, в рамках которого действовали бы стихийно и отказывались от любых 
регулирующих органов. Европейский союз, как известно, объединяет экономику стран, но при этом имеет и политическую 
надстройку - Совет министров иностранных дел, и Совет глав государств, но самое главное - парламент, выбираемый на 
прямой основе всеми гражданами ЕС. Если бы это было реализовано у нас, то можно было бы говорить о необходимости 
достижения каких-то единых цен внутри этого пространства. Если же речь идёт просто о том, что мы будем делать вид, что 
мы объединяем наши  усилия,  а  на  деле  вести  разную политику  и  наносить  ущерб  друг  другу  в  третьих  странах,  то 
разговоры о единых ценах лишены основания.

Отдельно хочется сказать о недавнем заявлении руководства Грузии о своём стремлении выйти из СНГ.  Это 
продолжение политики шантажа, которым Грузия занималась и до Саакашвили, просто сейчас это многократно усилилось и 
достигло истерических нот. Я считаю, что рано или поздно (и лучше рано), этому должна быть дана оценка в самом СНГ. То 
есть,  если  государство  сегодня  активно  занимается  попытками  разрушения  СНГ,  авторитета  Содружества  (и  в  это 
вовлечены первые лица страны, делающие бесконечные соответствующие заявления), то, я думаю, в таком случае надо 
обсуждать на саммитах необходимость дальнейшего пребывания этой страны в СНГ. Она очень не хочет быть в СНГ - так 
давайте её исключим!

В заключение о будущем СНГ. Содружество как региональная организация никому не мешает, только помогает. 
Если  говорить  о  перспективах,  то  я  вижу  перспективы  СНГ  в  активизации  российского  участия  в  борьбе  за  мнение 
миллионов граждан стран СНГ, поскольку в нашем деле союзником для нас являются граждане стран Содружества и, не в 
такой  степени,  как  бы  нам  хотелось,  политические  элиты.  У  нас  же  до  определённого  времени  был,  я  бы  сказал, 
упрощённый подход - мы общаемся на высоком уровне, в галстуках или без, и не предпринимаем нужных усилий там, где 
нас больше всего ждут. То есть, на низовом, на среднем уровне. Нужно при всём уважении к официальным представителям 
стран иметь в виду внутреннюю в них  ситуацию и способность через голову лидеров доносить наши предложения до 
простых граждан.  И  для  этого  должна  быть  развернута  дополнительная  инфраструктура,  в  том  числе  телевизионная, 
радио…

Почему до сих пор так активно действуют те же «Голоса», ВВС, и не развито в такой же степени наше вещание на 
ближнее зарубежье? Почему у нас телевидение вместо стремления к закреплению само активно выходит из СНГ, пользуясь 
формальными предлогами, требуя денег за ретрансляцию, за авторские программы? Прижали кабельных ретрансляторов в 
Прибалтике, на Украине, хотят на этом собрать ещё денег, а во всём мире это вещи, которые спонсируются государством.

Кончина Туркменбаши может повлиять на ситуацию с поставками 
туркменского газа на Украину – политолог

21.12.2006.РИА Новости
Кончина президента Туркмении Сапармурата Ниязова может сказаться на ситуации с поставками туркменского 

газа на Украину, считает директор института СНГ Константин Затулин.
"В  сегодняшней  ситуации  Россия,  конечно,  должна  внимательно  отслеживать  развитие  событий,  поскольку 

Туркмения - это страна, которая обладает огромными газовыми запасами. Кроме того, это крупнейший, пусть не вполне 
полноценный, но конкурент России на газовом рынке в регионе", - сказал он в интервью РИА Новости.

По мнению политолога, в гораздо большей степени озаботиться развитием ситуации должна Украина.
"Россия находится в более благоприятной ситуации, поскольку мы сами располагаем газом, а туркменский газ 

течет к потребителям по нашей территории. Украина же пытается удерживать у себя цену на этот энергоноситель именно 
за счет поставок туркменского газа. Поэтому смерть Ниязова - не лучшая новость для Киева", - считает политолог.

Как отметил Затулин, президенту Украины Виктору Ющенко удавалось договариваться с Ниязовым по поставкам 
газа. "А вот что будет с преемниками Ниязова пока не ясно. И кто будут эти люди - ясности также нет", - констатировал он.

По  мнению  политолога,  у  России  есть  повод  обеспокоиться  судьбой  соотечественников,  проживающих  в 
Туркмении.

"В  свое  время  Ниязов  пустил  под  нож  соглашение  о  двойном  гражданстве  граждан  Туркмении  и  России. 
Безусловно, это маленький, но все-таки повод для обеспокоенности происходящим", - заключил Затулин.

Россия и Туркменистан договорились о повышении цены на газ до $100 за тысячу кубометров с 2007 года, что 
может привести и к подорожанию голубого топлива для Украины. Украина в следующем году будет получать природный газ 
из Туркменистана, Казахстана и Узбекистана.

Украина подписала контракты на поставку туркменского газа в объеме 42 миллиарда кубометров.

Затулин: похороны Ниязова скорее всего пройдут по светскому 
образцу

21.12.2006.РИА Новости

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

13



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Похороны  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова  пройдут,  скорее  всего,  по  светскому,  а  не  по 
мусульманскому  обряду.  Такое  мнение  в  интервью РИА Новости  высказал  директор  института  СНГ,  член  комитета 
Госдумы по делам СНГ Константин Затулин.

По его словам, "хотя Туркмения и продвинулась вперед по пути исламизации, ислам у кочевых народов не такой 
фанатичный и фундаментальный,  как  у  оседлых народов  Востока,  к  тому же,  Ниязов  был,  мягко  говоря,  не  слишком 
правоверным мусульманином".

"По  мусульманским  законам тело  нужно  придать  земле  в  день  смерти.  Вряд  ли,  в  случае  Туркменбаши  это 
произойдет", - добавил эксперт.

Отвечая на вопрос о вероятном преемнике Ниязова, Затулин отметил, что "если иметь в виду советский опыт, то 
важно учитывать, кто возглавит похоронную комиссию".

"  В  Советском  Союзе  так  узнавали  о  будущем  преемнике.  Тот,  кто  возглавлял  комиссию  по  похоронам 
предыдущего и становился следующим генеральным секретарем", - добавил политолог.

Похороны Ниязова состоятся в воскресенье, 24 декабря. Главой похоронной комиссии назначен вице-президент 
республики Гурбангулы Бердымухаммедов, он же назначен временно исполняющим обязанности президента. Вместе с тем, 
согласно конституции Туркмении, "лицо, исполняющее обязанности президента Туркменистана, не может баллотироваться 
кандидатом в президенты".

Константин Затулин: Украина не сможет и далее затыкать брешь 
туркменским газом

21.12.2006.Новый Регион
Михаил Сергеев

Депутат ГД и директор института стран СНГ Константин Затулин считает, что 
в  связи  со  смертью  Сапармурата  Ниязова  Украина  не  сможет  больше  затыкать  брешь 
туркменским газом. Затулин искренне советует Ющенко не поднимать на встрече с Путиным 
в Киеве 22 декабря вопрос о неизбежности вступления Украины в НАТО и Евросоюз.

«Смерть  Ниязова  –  не  самая лучшая  новость  для  Ющенко,  который готовился 
поговорить с Путиным о цене на газ», – говорит директор Института стран СНГ.

По  его  словам,  украинскому  президенту  сейчас  не  стоит  помышлять  о  НАТО: 
«Пусть думает о том, что будет с газом! Туркменским газом Украина затыкала брешь. И 
сбивала цену».

«Будет ли теперь Туркменистан поддерживать договоренности – большой вопрос!», – подчеркнул К. Затулин.

Затулин не исключает, что Туркмению возглавит помощник 
президента России

21.12.2006.ИА Regnum
Депутат Госдумы, директор института стран СНГ Константин Затулин считает,  что главным последствием 

смерти президента Туркмении,  очевидно,  будет развал политической системы, "так  как  главный кирпич вынут".  По его 
мнению, хотя преемника Ниязова "сколько-нибудь публичного сегодня не просматривается, мы можем прогнозировать, что 
не меньше оснований унаследовать власть есть у Мурада Ниязова или помощника президента России Джахан Поллыевой 
(самая известная представительница  Туркмении за пределами страны)".  "Что касается Мурада,  в  отличие от  Ильхама 
Алиева,  его  никто  не  готовил на  государственную должность.  Он предпочитает  борьбе  за  престолонаследие  хорошую 
жизнь: торговать сигаретами, бензином, газом и желательно беспошлинно",- сказал Затулин.

Депутат  считает,  что  в  Туркмении  нет  почвы  для  цветной  революции.  "Для  этого  нужна  палитра  цветов.  В 
Туркмении есть только цвет бронзы, в которую отлит памятник Ниязову",- добавил он.

Затулин полагает, что у Украины могут возникнуть сложности с газом. Отвечая на вопрос корреспондента ИА 
REGNUM,  Затулин сказал: "У России возможность контролировать единственную серьезную альтернативу российскому 
газу,  которую  представляет  газ  Туркмении,  объективно  есть  в  силу  направленности  газопровода".  "А  вот  у  Украины 
действительно возникают сложности, аккурат в канун приезда Владимира Путина к Виктору Ющенко (визит возможен 22 
декабря  -  ИА  REGNUM)".  "Потому  что,  что  там  будет  с  туркменским  газом....  Это  ведь  единственный  газ,  который 
рассматривается как альтернатива российскому, для снижения цены газа на Украину. Не секрет, что Ниязов все время 
баловался с соглашениями по газу. По несколько раз, законтрактовывая предельные объемы газа то одним, то другим, то 
третьим как восточный деспот в худшем смысле слова",- считает Затулин.

Напомним, в ночь на 21 декабря скончался президент Туркменистана Сапармурат Ниязов. Ему было 66 лет. Он 
возглавлял Туркмению более двадцати лет. По сообщению туркменского телевидения, причина смерти Ниязова - внезапная 
остановка сердца.

К.Ф. Затулин в новостях агентства Reuters
21.12.2006.Reuters

К.  Затулин:  Для  того  чтобы  удержать  власть,  какие-то  элементы,  осколки  прежнего  руководства  попробуют 
восстановить диктатуру, но теперь уже без Ниязова. Это может вызвать несогласие. И это может вызвать вмешательство, в 
том числе тех, кто в этом не заинтересован, и не заинтересован, быть может, вообще в стабильности в Туркменистане, 
учитывая его слишком большую роль в энергопоставках и газоснабжении. Это все возможно.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вопрос: Как будут развиваться события в Туркмении, что можно ожидать в ближайшее время?
К. Затулин: А вот что будет после Ниязова - это надо посмотреть. Ни США, ни Россия, ни Иран, граничащий с 

Туркменией,  не  готовились,  не  имеют  сценариев,  как  я  понимаю,  сегодня,  связанных  со  смертью  единственного 
действующего лица в политике Туркменистана.

Вопрос: Есть ли в Туркменистане оппозиция, возможны ли там беспорядки?
К. Затулин: Для того чтобы была «цветная» революция, должна быть хоть какая-то палитра цветов. В Туркмении 

никакого цвета, кроме бронзового, то есть цвета скульптур самого Ниязова в его бесконечных памятниках, никакого цвета и 
не было. Поэтому резня может быть, к сожалению, как в любой восточной стране, если проявятся амбиции и скрытые до 
смерти Ниязова аппетиты и интересы. А вот «цветная» революция - вряд ли.

Затулин: смерть Ниязова – не лучшая новость для Киева
21.12.2006.Yтро.ua

Кончина президента Туркмении Сапармурата Ниязова может сказаться на ситуации с поставками туркменского 
газа на Украину, считает директор института СНГ Константин Затулин.

"В  сегодняшней  ситуации  Россия,  конечно,  должна  внимательно  отслеживать  развитие  событий,  поскольку 
Туркмения - это страна, которая обладает огромными газовыми запасами. Кроме того, это крупнейший, пусть не вполне 
полноценный,  но

 конкурент России на газовом рынке в регионе", – сказал он в интервью РИА Новости.
По мнению политолога, в гораздо большей степени озаботиться развитием ситуации должна Украина.
"Россия находится в более благоприятной ситуации, поскольку мы сами располагаем газом, а туркменский газ 

течет к потребителям по нашей территории. Украина же пытается удерживать у себя цену на этот энергоноситель именно 
за счет поставок туркменского газа. Поэтому смерть Ниязова – не лучшая новость для Киева", – считает политолог.

Как отметил Затулин, президенту Украины Виктору Ющенко удавалось договариваться с Ниязовым по поставкам 
газа. "А вот что будет с преемниками Ниязова пока не ясно. И кто будут эти люди – ясности также нет", – констатировал он.

Россия и Туркменистан договорились о повышении цены на газ до $100 за тыс. куб. м 2007 г., что может привести 
и  к  подорожанию  голубого  топлива  для  Украины.  Украина  в  следующем  году  будет  получать  природный  газ  из 
Туркменистана, Казахстана и Узбекистана. Украина подписала контракты на поставку туркменского газа в объеме 42 млрд. 
кубометров.

К кончине Президента Туркмении
21.12.2006.Радио «Голос России»

В Туркмении на 67-м году жизни скончался президент страны Сапармурад Ниязов. 21 год он оставался у власти. В 
стране объявлен семидневный траур. Похороны назначены на 24 декабря.

После кончины Ниязова аналитики пытаются спрогнозировать дальнейшие события в этой центрально-азиатской 
стране. Вот что сказал по этому поводу директор Института стран СНГ Константин Затулин:

Смерть Сапармурада Ниязова оказалась для всех неожиданностью и внутри страны, и за рубежом. Он правил так, 
как если бы хотел править вечно, искренне не допуская мысли, что может быть какой-то преемник. И никого в эти преемники 
не  готовил,  даже  своего  сына.  Ниязов  был  одновременно  и  президентом,  и  отцом  всех  туркмен,  и  председателем 
правительства,  и  руководителем Ассамблеи народов Туркменистана,  наиболее влиятельного представительного органа 
страны.

Каким образом может развиваться ситуация? Ведь свято место пусто не бывает, а в Туркмении есть что делить. 
Ведь это крупнейшая газовая кладовая Центральной Азии, напомнил Константин Затулин.

Российское  руководство  направило  соболезнование  в  столицу  Туркмении  Ашхабад,  сообщил  на  пресс-
конференции министр иностранных дел Сергей Лавров. В Москве рассчитывают, что передача власти в Туркмении пройдет 
в рамках закона и что будет обеспечена преемственность в наших отношениях. Надеемся также, что новое руководство 
будет действовать на благо Туркменистана, на благо всех жителей страны, на благо сотрудничества с Россией и на благо 
поддержания  стабильности  в  регионах  Центральной  Азии.  Благодаря  экспорту  газа,  Туркмения  является  достаточно 
экономически  устойчивым  государством.  Пока  обстановка  в  стране  остается  спокойной,  никаких  усиленных  мер 
безопасности внешне не наблюдается.  По мнению наблюдателей,  в  Туркмении нет  предпосылок для революции.  Хотя 
борьба за власть – неизбежна.

А если рассматривать возможные кандидатуры на пост президента, то в соответствии с Конституцией, им может 
быть избран родившийся в стране этнический туркмен, не моложе сорока и не старше семидесяти лет, постоянно живущий 
в Туркменистане.

Туркменбаши умер в день рождения Сталина
22.12.2006.Комсомольская правда

Владимир Волошин, Кирилл Антонов, Никита Красников, Андрей Седов
Кому достанется наследство Сапармурата Ниязова - Москве или Вашингтону?
Вчера  ночью  Отец  всех  Туркмен,  он  же  Президент-солнце,  он  же  Туркменбаши,  а  если  по-человечески,  - 

Сапармурат Ниязов - умер. По злой иронии судьбы его не стало в день рождения другого отца народа - Иосифа Сталина. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

15



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если  верить  официальным  источникам,  Ниязов  скончался  от  внезапной  остановки  сердца.  В  Туркмении  объявлен 
недельный траур - новогодние гирлянды на елках спешно меняют на черные ленточки, на родине Ниязова в селе Кипчак 
готовят к церемонии похорон (они пройдут в воскресенье, 24 декабря) мавзолей, у стен специальной Мечети духовности, а 
весь остальной мир мучительно гадает -  куда пойдет Туркмения без Туркменбаши?

И  зря  надрывают  свой  интеллект  российские  и  западные  политологи,  предсказывающие  этому  ханству  то 
«оранжевую»  революцию,  то  «застой»,  а  то  и  вовсе  гражданскую  войну.  Невозможно  предсказать,  как  поведет  себя 
абсолютная монархия без всесильного монарха (почти Бога!), который мог одинаково легко повелеть не только сбрить всем 
туркменам бороды и вырвать золотые зубы, но при желании в четные дни скакать на одной ноге.  А если учесть,  что 
Президент-солнце не оставил очевидного наследника, а свое окружение в страхе измен почистил так тщательно, что в 
живых остались  заурядные льстецы, - будущее страны становится уж вовсе непредсказуемым.

Поэтому остается только вспоминать времена Брежнева - Андропова - Черненко и терпеливо ждать, кто выиграет 
ожесточенную схватку, которая сейчас бушует под ашхабадским ковром. Именно она решит, кому достанется богатая газом 
и нефтью Туркмения, доселе хранящая «суверенный нейтралитет», - Москве или Вашингтону.

Если ее выиграет сын Ниязова - газовый бизнесмен Мурад  (что не очевидно - Туркменбаши не принадлежал ни к 
одному местному клану и был «тираном-одиночкой»), то это скорее будет на руку Москве. Сын, скорее всего, постарается 
сохранить преемственность власти, бархатно освобождая страну от культа своего отца (по примеру сына азербайджанского 
президента Гейдара Алиева). Золотые скульптуры вождя если и останутся на улицах, но их станет меньше...

Неторопливость  Мурада,  конечно,  вызовет  дикое  раздражение  Запада  и  молчаливое  понимание  Москвы, 
заинтересованной в газовых контрактах с этой страной.

Если победит кто-то из туркменских чиновников (как признак - назначение руководителем похорон некоего вице-
премьера  Бердымухамедова), то надо готовиться к сюрпризам. Один из них, например, - возможное появление на днях в 
траурном  Ашхабаде  лидеров  оппозиции.  Противники  Ниязова  смело  объявили,  что  скоро  прилетят  в  Ашхабад  (при 
Туркменбаши они бы наверняка бесследно исчезли еще в аэропорту). И если это случится, то  в Туркмении вполне может 
грянуть  крутая перестройка.  На  Востоке  это  синоним войны.  Сначала  полетят  с  постаментов  бюсты вождя,  запылают 
дворцы, ну а потом...

Россия,  похоже,  собирается спокойно переждать туркменскую смуту и налаживать контакты уже с очевидным 
победителем. Возможно, по этой причине, как сообщил вчера «КП» источник в Кремле, Владимир Путин пока не планирует 
лететь на похороны Туркменбаши. Диктатора, без которого туркменам поначалу так трудно будет жить.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: Он пропалывал всех, даже сына
- Мою семью многое связывает с Туркменистаном. Мой отец 15 лет прослужил там в советское время на границе. 

И обидно было видеть, как Туркмения при Ниязове вернулась в средневековье. Туркменбаши построил не просто одиозный 
режим, а до смешного одиозный. До того, что никто представить не мог, что вождь когда-то умрет. В том числе и сам вождь.

От наследования трона были отрешены все, даже сын Ниязова, 39-летний Мурад, больше пребывал в европах, 
где торговал сигаретами и газом. И, похоже, был рад этому. Потому что Туркменбаши репрессировал всех, кто хоть как-то 
вырастал на политическом поле и колол ему глаз. Не остановился бы и перед сыном.

В Туркменистане даже элиты как таковой сейчас нет. Ниязов ее ежегодно пропалывал. Он занимал все мыслимые 
посты, кроме председателя парламента - меджлиса. Но и спикер меджлиса в результате, чтобы выжить, был не спикером, а 
молчуном.

Туркменистан сейчас  -  это  замороженный дикобраз.  И,  оттаивая,  он  может  своими иглами  поранить  любого. 
Слишком многие привязаны к туркменскому газу.

Туркменбаши и не ездил ни на какие заседания СНГ лишь потому, что не видел там своих портретов. Он заперся у 
себя, и все ездили на поклон к нему, за его газом. А он перепродавал один и тот же газ по нескольку раз разным странам.

«Цветная» революция в Туркменистане сегодня невозможна. Если только дворцовая резня. Но и то не сразу. Для 
нее нужны страсти, а туркмены сейчас подавлены, они в шоке, никто ведь такого не ждал...

Кто теперь будет претендовать на влияние в этой стране? Да многие. Иран будет потому, что близко. США и 
Европа потому, что туркменский газ - единственная серьезная альтернатива российскому. И Россия будет. И из-за газа, и 
потому, что там до сих пор живут от 100 до 200 тысяч наших русскоязычных соотечественников.

Но все государства сейчас скорее затаятся и будут следить, чтобы кто-то другой не сделал резких шагов, чтобы 
прибрать наследство Ниязова. Ближайшие дни и недели все будут выжидать.

Гейдар ДЖЕМАЛЬ, председатель Исламского комитета России: Его убили американцы
- У меня нет сомнений, что за смертью Ниязова стоят американцы. И данные моих источников, которых много в 

Ашхабаде, лишь подтверждают эту версию. Туркменбаши отказывался сотрудничать с Вашингтоном - и когда США начали 
операцию в Афганистане, а он не дал разместить на своей территории их военные базы, и когда продолжал сотрудничать с 
Тегераном. А американцам как воздух нужен «северный» плацдарм, то есть Туркменистан, для удара по Ирану. Я не говорю 
уже о газе.

Теперь  США  разыграют  сценарий  «цветных»  революций.  Выборы  выиграет  сын  Ниязова,  и  найдутся  силы, 
которые  не  признают  их  итоги.  В  результате  Туркменистан  погрузится  в  хаос,  а  на  сцену  поднимется  некое  лицо, 
пользующееся поддержкой Запада.
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Два в одном: с какой Украиной едет на встречу президент Путин
22.12.2006.Московские новости

Константин Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ
Пятницу, 22 декабря, президент Владимир Путин проведет на Украине. В Киеве пройдет седьмая по счету встреча 

президентов России и Украины с тех пор, как в разгар мандаринового сезона в результате 
комбинации  с  обрезанием  президентских  полномочий  и  третьим  туром  выборов 
президентом Украины стал Виктор Ющенко.

Положа руку на сердце - вряд ли это известие тогда сильно обрадовало Россию. 
Теперь, всего два, а не двадцать лет спустя, мандарины на Украине сильно потеряли в 
популярности: по мнению местных социологов, президенту Ющенко ныне не доверяют 
60% граждан страны. За день до приезда Путина ющенковским назначенцем - бывшим 
министром иностранных дел Борисом Тарасюком - безуспешно таранят закрытые двери, 
за  которыми  заседает  правительство  Украины.  Правительство  Виктора  Януковича. 
Отметим, что перенос сроков визита Путина с начала на конец этого года был как раз связан с ожиданием формирования 
правительства избранной в марте Верховной радой. Хотя Ющенко и настроен по-боевому - если судить по его интервью 
"Известиям" и "Российской газете", он спросит с Путина и за повышение цены на газ, и за маяки в Крыму, попутно объяснив 
собеседнику неизбежность вступления Украины в НАТО и Евросоюз, отношения к голодомору как "геноциду украинского 
народа" и к  бандеровщине как  "истоку украинского суверенитета",  -  у  российского президента нет  объективных причин 
принимать  речи  Ющенко  за  истину  в  последней  инстанции.  При  всем сочувствии  к  Ющенко  у  Путина,  в  отличие  от 
украинского коллеги, есть и другие собеседники на Украине.

Виктор Андреевич Ющенко, безусловно, важнейшее действующее лицо украинской драмы, как, впрочем, и главная 
ее жертва при любом финале. Подлинная драма Украины не в сезонных политических страстях - они лишь следствие 
отказа от взаимопонимания и компромисса с востоком по вине запада Украины. Фактическое двоевластие и вновь растущее 
ожесточение  -  вот  к  чему  привел агрессивный национализм "оранжевых".  Их  идейным вождем поневоле  оказывается 
президент, все также принимающий желаемое за действительное, идет ли речь об украинском происхождении трипольских 
горшков или о возможности обойтись без русского языка и федеративной реформы в раскалывающейся надвое Украине. 
Мне не надо далеко ходить в поисках доказательств: только что у меня была возможность на личном примере ощутить 
пульсацию "двух Украин в одной", когда с подачи людей президента в суде вновь отвергли мой иск об отмене запрета на 
въезд  на  Украину,  после  чего  я  приехал  в  Киев  по  приглашению Верховной  рады и  получил орден  "За  возрождение 
Украины" (пусть общественный) из рук исполняющего обязанности премьера.

Приезжающий на Украину президент России столкнется и с пикетами, и с хлебом с солью. Согласно одному из 
последних опросов Фонда общественного мнения Украины, 70,6% населения положительно оценивают Россию. В то же 
время на аналогичный вопрос "оранжевого" Пятого канала, более популярного на западе страны, 70, а то и 80% зрителей 
отвечают,  что  главный  враг  Украины -  именно  Россия.  Третий  опрос,  проведенный на  юге  Украины проамериканским 
Центром Разумкова, свидетельствует,  что 91,4% опрошенных считают, что украинцы и россияне очень схожи, и только 
21,2% посчитали  схожими  жителей  Галиции  и  Донбасса.  "Вы можете  проехать  от  Владивостока  до  Ростова,  -  писал 
известный публицист Дмитрий Корнилов, -  и:  не сможете отрицать, что это одна и та же страна, один и тот же народ, 
который говорит на одном и том же языке. Однако, если вы проедете от Луганска до Львова, вы не сможете не поразиться 
тому, как  по мере продвижения на запад меняются люди,  их язык и тип культуры".  Раскол или сохранение нынешней 
Украины - не только ее внутреннее дело, это глубоко семейное дело Украины и России.

Шесть предыдущих встреч Владимира Путина с Виктором Ющенко - в Киеве, Казани, Астане, Минске и дважды в 
Москве - не привели к общему пониманию того, что стоит за формальной повесткой переговоров. Вот и в этот раз на фоне 
встречи двух президентов будут подписывать вроде бы рутинные межправительственные соглашения о пунктах пропуска 
через границу, о сотрудничестве в области культуры, протокол о правовых вопросах военно-технического сотрудничества и 
др. Но в седьмой раз "отмеряя" Виктора Ющенко, Владимир Путин должен наконец прийти к окончательному выводу, в 
состоянии ли нынешний президент  Украины удержать от  хаоса  страну,  где  проживают миллионы соотечественников и 
ближайших родственников граждан Российской Федерации.

Смерть вождя
22.12.2006.Московские новости

Юрий Рокс
Кто придет на смену Сапармурату Ниязову, олицетворявшему целую эпоху в истории Туркмении?
Внезапная  смерть  пожизненного  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова  моментально  породила  массу 

вопросов. это закономерно. Так бывает всегда, когда уходит глава государства. Закономерно вдвойне, когда речь идет о 
диктаторе, отгородившем страну "железным занавесом".

Вопросов  много,  заключающих  и  сомнения  в  озвученной  причине  смерти  -  "внезапная  остановка  сердца",  и 
недоверие  к  ее  дате  -  "умер  еще  несколько  дней  назад",  и,  это,  пожалуй,  важнее  -  что  будет  в  самой  закрытой  в 
постсоветском пространстве страной, кто придет на смену Туркменбаши, куда двинется Туркмения?

Очевидно,  что  покойный Сапармурат  Ниязов  не  оставил после  себя  явного  фаворита.  Не  оставил и  никаких 
внятных  механизмов,  регулирующих  процесс  передачи  власти.  Конституция  Туркмении,  принятая  в  ноябре  2005  года, 
предусматривает лишь форс-мажорные обстоятельства. В ней записано, что до избрания нового президента полномочия 
главы государства на два месяца - именно столько отведено на избрание нового президента - переходят к председателю 
Меджлиса (парламента).  Однако Овесгельды Атаев "руководил" Туркменией считаные часы -  по скупым сведениям из 
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Ашхабада, против него вроде бы оперативно возбуждено уголовное дело. Если это так, то прогнозы о сверхжесткой схватке 
за кресло президента получают серьезное подтверждение.

Вслед  за  Атаевым  временно  бремя  руководить  взял  на  себя  вице-премьер,  министр  здравоохранения  и 
медицинской  промышленности  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухаммедов,  возглавляющий  специальную  комиссию  по 
организации похорон Сапармурата Ниязова.

По той же Конституции, лицо, исполняющее обязанности президента Туркмении, не может быть предложено на 
должность  президента.  Но  на  26  декабря  назначено  заседание  туркменского  парламента,  который,  по  оценке  ряда 
наблюдателей,  вполне  может  внести  в  Конституцию  изменения.  Какие  именно  -  зависит  от  силы групп,  способных  и 
жаждущих взять власть. Так что сбрасывать со счетов Бердымухаммедова преждевременно. Более того, именно он видится 
сильной, если не основной кандидатурой в президентское кресло, если обратиться к опыту СССР и взять во внимание стиль 
правления  Ниязова,  более  других  напоминающий  сталинский  -  руководитель  похоронной  процедуры советского  вождя 
вскоре  приступал  к  руководству  страной.  К  тому  же  есть  некоторые  сведения  о  том,  что  Туркменбаши  доверял  в 
определенной степени вице-премьеру. Если, конечно, понятие "доверял" вообще употребимо в отношении диктатора.

Веское слово могут сказать силовые структуры туркменского государства. Большего внимания из них заслуживает 
МВД  или  служба  личной  охраны  президента  -  наиболее  эффективное  силовое  звено,  главным  недостатком  которой 
является относительная малочисленность и обилие в ней иностранцев.

Не исключен и компромиссный вариант - туркменская элита выдвигает в президенты временную фигуру, пока не 
выявится явное преимущество какой-либо из соперничающих друг с другом политической группы.

Ситуацию  вполне  может  запутать  и  разбросанная  по  России  и  Европе  оппозиция.  Если  сумеет  быстро 
консолидироваться, найти понимание и средства "международного сообщества".

Так или иначе, но внезапных радикальных перемен в Туркмении ожидать не стоит - тоталитаризм здесь пустил 
мощные корни. Вопрос в том, насколько нужны эти внезапные перемены мировому сообществу, дружно закрывавшему 
глаза на режим в обмен на покладистость туркменского вождя в энергетических вопросах. Газовые интересы в Туркмении 
есть практически у всех, а чтобы их как-то реализовать, необходима стабильность.

Конечно,  США  постараются  привести  в  президентское  кресло  прозападного,  хотя  бы  относительно,  лидера. 
Постарается наверстать упущенное за эти годы Китай, чье влияние было практически не ощутимым. Не останутся в стороне 
ведущие  государства  Европы,  представительства  которых  были  минимизированы  Туркменбаши  до  дипломатических 
миссий. Ну и, несомненно, Россия.

У Москвы со смертью Ниязова появился шанс продемонстрировать состоятельность своих амбиций в крупных 
геополитических  играх  и взять частичный реванш за чувствительные удары на  Украине,  Южном Кавказе,  в  Восточной 
Европе. По мнению директора программ России и стран СНГ Германского совета по внешней политике Александра Рара, 
Москва должна пытаться влиять на ситуацию в Туркмении через газовиков, имеющих реальную связь с этой страной.

"Основные карты в руках России. Экспортная политика Туркмении пока что зависит от нее. Но не надо забывать, 
что  на  Туркмению,  в  отличие  от  Украины  и  Белоруссии,  нельзя  давить.  С  ней  можно  попытаться  договориться  или 
попытаться  купить.
Туркмения очень легко может отвернуться от России, поскольку она от нее реально независима. У Туркмении есть деньги 
на то, чтобы выстроить транспортные пути через Иран в Китай. Она может договориться с Азербайджаном о прокладке 
газовой трубы по дну Каспийского моря. И тогда Россия ничего не получит, - заявил Александр Рар "МН". - С точки зрения 
здравого смысла России необходимо сделать все, чтобы в этой стране, где на рабском положении оказалось много русских, 
к власти пришел политик, который со временем мог бы стать таким же лидером, как Нурсултан Назарбаев. Необходим 
мягкий авторитарный лидер, четко ориентированный на Россию, но сотрудничающий и с другими соседними странами. При 
новом  правительстве  Туркмении  Россия  должна  попытаться  подключить  эту  страну  к  Шанхайской  организации 
сотрудничества и к ЕврАзЭС".

Нужно  помнить  также  об  опасном  соседстве  Туркмении  с  Афганистаном  и  Ираном  с  их  исламским 
фундаментализмом.  Если  ситуацию  будут  подогревать  извне  исламские  экстремисты,  то  это  может  обернуться 
непредсказуемыми последствиями.

Комментарии
Волноваться больше придется Украине
Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы Российской Федерации, директор Института стран 

СНГ
Ясно, что до конца ничего не ясно. Режим Ниязова был выстроен таким образом, что не предполагал не только 

второго  "я",  но  и  самой  возможности  смены  власти.  Кажется,  Сапармурат  Ниязов,  который  успел  от  своего  имени 
опубликовать две "Рухнамы"  с  явной претензией на то,  чтобы стать живым воплощением следующего мусульманского 
Пророка или, по крайней мере, пророка туркменского народа, действительно верил в то, что будет править вечно. Во всяком 
случае, в отличие от Гейдара Алиева он даже не сделал попытки привлечь к участию в государственных делах своего сына 
Мурада, который предпочитает вести свободный образ жизни, заниматься бизнесом, торгуя газом в Европе. Беда всех 
диктаторских режимов в том, что они, подобно мотоциклу, устойчивы, пока жив и действует тот, кто им управляет.

Но  на  самом  деле  мне  видится  другой  образ,  если  говорить  о  сегодняшнем  состоянии  Туркмении.  Страна 
напоминает замерзшего и начинающего оттаивать дикобраза. Пока он был замерзшим, он не представлял опасности ни для 
себя, ни для окружающих. Сейчас, если начнет оттаивать, проступят иголки, и он может легко поранить и себя, и кого-то 
рядом.  Туркмения -  это газовая кладовая.  Достойно удивления то,  что Ниязову удавалось отводить глаза и России,  и 
Соединенных Штатов от попыток какого-то вмешательства с целью поправить положение в Туркмении хотя бы с правами 
человека. Мы в России довольно нерасчетливо попались на "удочку" Ниязова и дали ему повод отменить действовавшее 
между  нами  соглашение  о  двойном  гражданстве.  Таким  образом  предоставили  полностью  в  руки  Ниязова  судьбу 
нескольких сотен тысяч русских, трудящихся в нефтегазовом комплексе Туркменистана и других предприятиях.
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Сейчас  нет  очевидного  преемника.  То,  что  называется  "политической  элитой",  в  строгом  смысле  слова  в 
Туркмении никогда не существовало. Политическая элита страны бесцветна. Каждые полгода проходят ее "прополка" и 
"зачистка".  
Буквально две недели назад сняли руководство всех пяти виллайетов (областей) Туркмении. Ниязов занимал все ключевые 
посты,  включая  пост  премьер-министра.  Исламизация  Туркменистана  зашла  не  так  далеко,  как  в  других  государствах 
Центральной Азии, в том числе из-за Ниязова, который не терпел конкуренции даже с Аллахом.

То, что касается будущего российско-туркменских отношений, могу сказать одно - у нас есть повод внимательно 
следить  за  происходящим,  тем  более  что  речь  идет  и  о  судьбе  русских  в  Туркмении.  Смерть  Ниязова  -  это  скорее 
тревожная новость для Украины, чем для России. Ведь Туркмения является единственным, по сути, конкурентом России в 
поставках газа. Именно для Украины Туркмения - это возможный вариант компенсации повышения российских цен на газ. 
Волноваться здесь больше приходится тем, кто надеется на альтернативу российскому газу.

Кровопролития не будет
Худайберды ОРАЗОВ, экс-вице-премьер, бывший председатель Центробанка Туркмении, лидер оппозиционного 

движения "Ватан"
Туркменская оппозиция рассчитывает на лучшее. Туркмения очень сильно отстала по всем направлениям от всех 

бывших союзных республик. Очень многое предстоит сделать и для улучшения жизни народа, да и развитие государства 
должно идти быстрее. "Благодаря" постоянным чисткам не осталось людей, которые бы могли внятно управлять страной. 
Все более или менее здоровые силы находятся за границей. Туркменская оппозиция в связи с последними событиями 
постоянно обменивается мнениями, планирует собраться и определить возможные свои действия, а главное - вернуться в 
страну, чтобы участвовать во всех мероприятиях (имеются в виду предстоящие выборы. - Прим. "МН")

Ниязов подбирал и расставлял людей, исходя только из одного, чтобы в дальнейшем этот человек не мог его 
заменить  ни  при  каких  условиях.  Думаю,  что  процесс  будет  развиваться  так,  как  и  предусмотрено  Конституцией 
Туркменистана, а именно: в течение двух месяцев пройдут выборы. Надеюсь, что тот, кто будет исполнять обязанности 
главы государства, проведет эти выборы нормально, и они будут легитимны.

Власть, конечно же, изменится, и серьезно. Для того чтобы Туркмения достигла хотя бы уровня бывших советских 
республик, необходимо изменение самой власти и проведение политических и экономических реформ. Катаклизмы на этом 
пути могут быть, и без шероховатостей не обойдется, но в целом надеюсь, что кровопролития не будет.

Повторить опыт Ниязова вряд ли удастся
Владимир ПОКРОВСКИЙ, доктор экономических наук, бывший 1-й заместитель министра России по делам СНГ

Сапармурата  Ниязова  знал  лично  еще  с  того  момента,  когда  он  был  инспектором  ЦК  КПСС.  Тогда  эта  должность 
рассматривалась  как  кадровый  резерв  для  выдвижения  на  первые  роли  в  союзной  республике  или  области.  Так  и 
произошло.  Вскоре Ниязов был назначен первым секретарем ЦК Компартии Туркменской ССР.  Фигура эта достаточно 
неоднозначная. Он был весьма яркой личностью среди инспекторов. Он импонировал тогда очень многим, кто его знал, 
своим желанием что-то изменить к лучшему. Это был человек, по своей подготовке, эмоциональному потенциалу готовый в 
полном масштабе реализовать те возможности, которые ему предоставлялись КПСС. Он был готов к переменам. Однако 
очень быстро превратился в Туркменбаши.

То, что делалось им в Туркмении, думаю, искренне делалось из лучших "советских" убеждений, что в результате 
привело к суперрасслоению населения. Есть сегмент, связанный с нефтью и газом. Это люди богатые и даже супербогатые, 
и есть масса людей, которые в какой-то степени пользуются плодами этого богатства, но происходит это распределение 
чисто "социалистическими" методами, не способствующими развитию государства.

Вероятнее  всего,  Туркмения  будет  эволюционировать  и  развиваться  по  некой  узбекской  модели.  Если, 
естественно, не помогут внешние силы изменить такое течение событий. Повторить же опыт Ниязова вряд ли удастся кому-
либо.

Что теперь с газом будет?
22.12.2006.Коммерсант

Валерий Язев, председатель комитета Госдумы по энергетике, президент Российского газового общества:
– Ничего. У нас есть долгосрочные договоренности, и я не вижу оснований для их отмены. На это никто не пойдет, 

ведь мы – основной потребитель туркменского газа.
Юрий Бойко, министр топлива и энергетики Украины:
– Поднимать или нет цены на газ – это дело Туркмении, но, согласно договору, цены зафиксированы на три года.
Борис Немцов, член политсовета СПС:
– Как показывает история, на смену диктаторскому режиму всегда приходит более либеральный. Туркменбаши 

был самым отчаянным из современных диктаторов. Так что я верю в святость контрактов. К тому же цена, которую мы 
платим, дает Туркмении минимум $75 прибыли с тысячи кубометров.

Михаил Корчемкин, управляющий директор East European Gas Analysis:
– Если в Туркмении появится а-ля Горбачев, а это не исключено, то она сможет без посредничества "Газпрома" 

продавать  газ  в  Грузию,  Украину,  Европу.  В  этом  случае  "Росукрэнерго"  исчезнет,  а  доходы  "Газпрома"  изменятся. 
Лукашенко же может решить, что он обладает таким же правом перепродавать российский газ Европе, а не брать плату за 
транзит, ведь так делает "Газпром" с газом Средней Азии.

Анатолий Дмитриевский, директор Института проблем нефти и газа РАН:
–  Туркменбаши  проводил  непредсказуемую  политику  в  отношении  России,  он  мог  прекратить  поставки  из-за 

невыполнения  любого  требования.  Кто  бы  ни  стал  президентом,  политика  будет  более  предсказуемая,  они  будут 
вынуждены  сосредоточить  усилия  на  России,  ведь  мы  единственные,  кто  реально  инвестирует  в  Туркмению,  да  и 
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единственный газопровод Средняя Азия–Центр идет к нам. Помимо ориентации на Россию Туркмения будет стремиться 
вступить в ШОС.

Александр Красненков, председатель совета директоров компании "Нортгаз":
– Ничего не случится. Ниязов не успел вырастить преемника, но и оппозиция пока слаба, поэтому никто ссориться 

с Россией не будет – для Туркмении мы важная статья доходов.
Наталья Нарочницкая, зампред комитета Госдумы по международным делам:
– Это зависит от того, какой стране удастся переманить Туркмению на свою сторону.
Константин Затулин, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ:
– Все  будет хорошо.  Основные реки туркменского  газа  текут  по  территории России,  это серьезный козырь в 

возможной борьбе. Кроме того, в Туркмении проживает несколько сотен тысяч наших соотечественников.

Туркмению ожидает жестокая борьба за власть, способная 
привести к серьезнейшим геополитическим переменам

22.12.2006.Независимая газета
Аня Введенская, Михаил Мошкин, Елена Байкова

Алексей Малашенко, член научного совета Московского центра Карнеги
Сейчас в Туркменистан сбежались все ключевые игроки – все будут тянуть одеяло на себя. Проблема России в 

том, что в республике нет людей, на которых Москва могла бы опереться. На вытоптанном поле, которое оставил после 
себя Туркменбаши, вообще нет значимых фигур. Лидер, за которым пойдут все туркменские кланы, вряд ли появится. Будет 
существовать какой-то синклит.  Оппозиции в  этом государстве  нет.  Если  переходный период затянется,  не исключено 
появление исламского фактора – этакой разновидности туркменских талибов.

Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Кавказа Института стран СНГ
Высока вероятность того, что в отсутствие легитимных механизмов передачи власти к управлению страной может 

попытаться прийти кто-то из представителей силовых структур. Больше всего шансов на реализацию силового сценария у 
МВД, которого в отличие от МНБ и Генпрокуратуры в последний год практически не коснулись ротации и репрессии. Армия 
слишком слаба. Элита страны попытается консолидироваться и выдвинуть какую-то компромиссную временную фигуру, 
которая бы устраивала большее количество основных высших чиновников. Но, для того чтобы устраивать всех, эта фигура 
должна быть слабой. Понятно, что такой человек может и не удержать власть.

Дмитрий Орешкин, руководитель группы «Меркатор» Института географии РАН
Интересы  России  в  Туркмении  совершенно  однозначны.  Насколько  я  могу  судить,  давно  и  серьезно 

разрабатывались  варианты по  устранению Сапармурата  Ниязова  с  политической  арены.  Оппозиционеры готовились  к 
смещению Ниязова вооруженным путем. Какую роль в этом играли российские спецслужбы и какой интерес они при этом 
реализовывали, сказать сложно. Туркмения – газовая страна, и, естественно, здесь имеется серьезный газовый интерес. 
Сейчас за власть в Туркмении будут бороться несколько внутренних группировок. Но все они так или иначе завернуты на 
Москву.

Константин Затулин, член комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института 
стран СНГ

В Туркмении была выстроена система,  при которой у Ниязова в  принципе не мог  бы появиться конкурент.  В 
отличие от Гейдара Алиева, который привлек сына Ильхама к управлению государством, сын Сапармурата Ниязова Мурад 
все  это  время  занимался  беспошлинным  бизнесом  –  газовым,  сигаретным,  и  нет  никаких  свидетельств,  что  отец 
рассматривал  его  в  качестве  преемника.  Должность  премьер-министра  занимал  сам  Сапармурат  Ниязов.  Есть  спикер 
парламента, но реальную роль играет внеконституционная Ассамблея народа Туркменистана, руководил которой тот же 
Ниязов.

Александр Рар, директор программ России и стран СНГ Германского совета по внешней политике
Тот факт, что Россия, Америка и Китай будут пытаться влиять на развитие событий в Туркмении, не вызывает 

сомнений. В этой стране многое связано с газовыми структурами и газовыми деньгами. Поэтому те силы, которые смогут 
завоевать сейчас контроль над громадными газовыми ресурсами, и будут управлять страной. Россия попытается влиять на 
Туркмению через газовиков, имеющих реальную связь с этой страной. Экспортная политика Туркмении пока что зависит от 
нее. Но на Туркмению в отличие от Украины и Белоруссии нельзя давить. С ней можно попытаться договориться или 
попытаться ее купить.

Туркмению ждет период нестабильности, и Россия должна твердо 
дать понять, что она за демократический путь развития этой 
страны - Затулин

22.12.2006.Интерфакс
Период  неопределенности  в  туркменской  политике  может  занять  от  нескольких  месяцев  до  нескольких  лет, 

считает директор института стран СНГ, депутат Госдумы от "Единой России" Константин Затулин.
"Решение в отношении преемника Туркменбаши, как  мне кажется, не будет носить окончательного характера, 

если, конечно, не появится еще более жесткий и авторитарный лидер, который подавит всякие разговоры о возможности 
либерализации", - сказал К.Затулин в интервью "Интерфаксу" в пятницу.

По  его  словам,  "главная  проблема  Туркмении  в  настоящий  момент  и  на  перспективу  -  это  не  просто 
существование в ней до сих пор диктаторского режима, а существование такой его специфической формы, которая вообще 
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не предусматривает реальных механизмов преемственности власти". "Ниязов, кажется, искренне верил в то, что он вечен и 
даже не сделал попытки привлечь к государственным делам хотя бы своего сына или дочь", - добавил политолог.

В "Газпроме" подготовились к отключению газа Белоруссии
26.12.2006.Радиостанция «Эхо Москвы»

В российской  компании еще раз  напомнили,  что  контракт  на  поставку  газа  истекает  31  декабря,  кроме  того, 
позиция Минска в переговорах была названа представителями "Газпрома" "Безответственной". Как пишет "Коммерсант", в 
этом году "Газпром" заранее закачал дополнительные объемы газа в подземные хранилища в Германии и Прибалтике - это 
сделано  для  того,  чтобы  не  лишать  топлива  европейские  страны,  если  договоренности  с  Минском  так  и  не  будут 
достигнуты.

Кризис  в  газовых  переговорах  между  Россией  и  Белоруссией  -  "свидетельство  отсутствия  базовых 
договоренностей между Белоруссией и Россией". Такое мнение высказал в эфире радиостанции "Эхо Москвы"  директор 
Института стран СНГ, депутат ГД РФ Константин Затулин. "Каждая из сторон сделала ставку на жесткую позицию, и не 
исключено, что Россия приостановит отпуск газа для Белоруссии, - отметил он. - При этом нельзя сказать, что позиция той 
или иной стороны абсолютно безупречна".

Бердымухаммедов устраивает теневых правителей, считает 
Затулин

27.12.2006.РИА Новости
Временно исполняющий обязанности президента Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов не является сильным 

кандидатом,  однако  он  победит  на  выборах  главы  Туркмении,  потому  что  он  устраивает  теневых  вершителей  судеб 
республики. Такое мнение высказал в среду в интервью РИА Новости депутат Госдумы, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин.

По мнению политолога, главным теневым правителем Туркмении является Акмурад Реджепов,  долгие годы 
возглавлявший личную охрану покойного президента Сапармурата Ниязова.

"Реджепов продвигает Бердымухаммедова,  с тем,  чтобы за его спиной руководить, поскольку сам он по ряду 
причин не может претендовать на первую роль", - пояснил он. То есть,  по словам директора Института, исход выборов 
очевиден.

"Бердымухаммедов станет президентом 11 февраля, все остальные персонажи этих так называемых выборов - 
статисты, которые после выборов будут признаваться, что сами голосовали за Бердымухаммедова", - полагает Затулин.

Однако, убежден политолог, "долго нынешняя ситуация в Туркмении удерживаться в стабильном положении не 
может, неизбежно будут происходить дальнейшие изменения".

"Без Туркменбаши этот режим так, как он работал раньше, работать не будет", - сказал он.
По мнению Затулина, Туркмения, несмотря на всю свою авторитарность, зависима от внешнего влияния и в этой 

связи, многие страны не заинтересованы в том, чтобы в ней происходили непредсказуемые перемены.
"Следует заметить, что в своих первых откликах на события Европейский союз и прочие постоянные радетели 

демократии  меньше  всего  говорят  о  необходимости  демократии,  а  больше  всего  -  о  необходимости  стабильности  и 
конституционной смены власти", - подчеркнул Затулин.

Оппозиция в Туркмении готовит "мучную революцию
27.12.2006.Радиостанция «Маяк»

На туркменском телевидении начались публичные обсуждения предстоящих выборов главы государства после 
смерти  Сапармурата  Ниязова.  Выборы назначены на  11  февраля.  Народный  совет  страны одобрил  имена  шестерых 
кандидатов. По мнению большинства экспертов, преемником Туркменбаши станет нынешний исполняющий обязанности 
президента Гурбангулы Бердымухаммедов. Но оппозиция не теряет надежды прорваться если не к власти, то хотя бы в 
саму страну. Подробности - у Екатерины Некрасовой.

НЕКРАСОВА: На телевизор большинство туркмен теперь смотрят новыми глазами. Впервые за последние 14 лет 
там  идут  дебаты,  обсуждаются  решения  Народного  совета  о  проведении  11  февраля  выборов  президента.  Картинка, 
конечно, сильно смахивает на советский агитпром - агрономы, доярки, сотрудники местных администраций говорят о том, 
что страна сделала новый большой шаг к демократии. Но людям, для которых существовал лишь один Туркменбаши, и 
правда в диковинку, что теперь на это звание претендуют целых шесть человек.

С  самого  утра  по  всей  стране  ажиотажный  спрос  на  газеты.  В  них  опубликованы  фамилии  и  биографии 
кандидатов. Особенно вчитываются в абзац, посвященный Гурбангулы Бердымухаммедову. После того, как из Конституции 
убрали положение о том, что и.о. не может претендовать на должность президента, именно этого человека считают самым 
вероятным преемником Ниязова. Это компромиссная фигура, которая устраивает серых кардиналов туркменской власти, 
считает член научного совета Центра Карнеги Алексей Малашенко.

МАЛАШЕНКО: На поверхности кого мы видим? Мы видим Гурбангулы Бердымухаммедова, который очень долго 
находится в руководстве, в отличие от всех прочих, которые были буквально затоптаны Туркменбаши. И я не исключаю, что 
из-за его спины можно увидеть фигуру Акмурада Реджепова (это начальник личной охраны Туркменбаши). Но я думаю, что 
это на сегодняшний день тот человек, который пользуется наибольшим влиянием в силовых структурах.

НЕКРАСОВА:  Тем не  менее,  оппозиция старается  пропускать  мимо ушей эти  пессимистичные прогнозы и  по 
максимуму использовать нынешний период неопределенности.  Лидер  Объединенной демократической оппозиции Авды 
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Кулиев заявил, что в Туркмении идет «мучная революция». Вслед за караванами муки в помощь голодающим на родину 
вернутся  из-за  границы  и  сами  оппозиционеры.  В  качестве  единого  кандидата  уже  выдвинут  Худайберды  Оразов.  В 
интервью “Маяку” он пообещал в случае прихода к власти совершить демократический разворот Туркмении.

ОРАЗОВ:  Туркменская  оппозиция  готовит  своих  представителей  для  участия  в  выборах  президента.  И  если 
действительно туркменская оппозиция будет участвовать в выборах, никаких у нас нет сомнений в части того, что народ 
проголосует за ее представителей, и в этом случае в Туркменистане начнутся демократические и экономические реформы.

НЕКРАСОВА: Тем не менее, сами оппозиционеры понимают, что на ближайших выборах им ничего "не светит". 
После 15 лет диктатуры страна ни  психологически, ни организационно не готова к демократии. В этом уверен и директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.

ЗАТУЛИН: Туркменбаши считал, что на этом этапе жизни туркменскому народу нужна не демократия, а мифы. И 
он эти мифы производил. Сейчас, когда его нет, эти мифы постепенно начнут рушиться. Но никто не может сейчас сказать, 
сколь долгий срок это займет - несколько месяцев или несколько лет. Но было бы ошибкой считать, что Туркмения вот 
прямо сегодня готова к демократическим реформам или к какой-то революции. Ничего похожего в ближайшее время не 
предвидится.

НЕКРАСОВА: Пока даже не вполне ясно, как будут проходить выборы, когда начнется избирательная кампания, и 
какими средствами будут располагать кандидаты. Эксперты едины лишь в одном: преемственность власти сохранится, хотя 
диктатуры власти в прежнем виде, конечно, уже не будет.

Итоги внешнеполитического года
29.12.2006.Московские новости

Российская внешняя политика в 2006 году может быть в целом оценена как вполне удовлетворительная. К такому 
мнению склоняется большинство экспертов

В преддверии Нового года, как обычно, подводят итоги. "МН" предлагает вниманию читателей мнение ведущих 
российских экспертов, которых редакция попросила выставить свою оценку, исходя из шкалы, принятой в вузах, - "отлично", 
"хорошо", "удовлетворительно", "неудовлетворительно" - внешней политике России в уходящем 2006 году. выставлялись же 
оценки по ее наиболее значимым региональным аспектам.

СОДРУЖЕСТВО НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ
Андраник МИГРАНЯН, политолог, председатель научного совета Института стран СНГ
СНГ  -  это  очень  разные  страны и  их  устремления  очень  разнонаправлены.  Поэтому  в  России  очень  разная 

политика по отношению к странам СНГ. Можно сказать, что в некоторых регионах просматривается более осмысленная 
российская политика, чем в других. В этом году можно однозначно поставить хорошую оценку политики по отношению к 
странам Центральной Азии, а также к Украине. Ниже тройки заслуживает политика по отношению к странам Закавказья. 
Неясная ситуация с Белоруссией. Хотелось бы конечно знать, заключается ли стратегическая линия России в том, чтобы 
добиться объединения с Белоруссией или просто взять "БелТрансГаз".  Попытки взять "БелТрансГаз" приближают цель 
объединения с Белоруссией или нет? Необходим точный ответ на вопрос: где действительно исходя из прагматических 
соображений мы должны делать деньги, а где, наоборот, в стратегических интересах их тратить, что потом может сторицей 
воздастся России?  Вот  по  некоторым направлениям ответы в  этом году  не  просматривались.  Средняя  оценка,  таким 
образом, где-то между "хорошо" и "удовлетворительно".

Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы Российской Федерации, директор Института стран 
СНГ

Было бы соблазнительным считать нынешнюю внешнюю политику России поведением молодого хищника в лесу, 
где продолжают бродить динозавры. Точнее, один динозавр. Тягаться с этим монстром на открытых пространствах вряд ли 
под силу, но защищать свое пространство обитания можно и нужно.

Конечно, всякие сравнения неполноценны. Но в 2006 году Россия продолжала набирать силы, оправляться от 
страшных последствий 1991-го и последующих безвременных лет. С большим скрипом на выборах в марте качнулся в 
обратную сторону украинский маятник. Зашатались конструкции вроде ГУАМ или Содружества демократического выбора, 
спешно сооруженные или вновь вдохновленные "оранжевой" революцией. Насаждаемая в профилактических целях в пику 
России, идея двоецентрия на постсоветском пространстве временно ушла в тень. Россия продемонстрировала способность 
огрызаться на наскоки, будь то грузинские истерики, польские обиды или попытки поставить нам "двойку" в дневнике со 
стороны "восьмерки", Евросоюза или ОБСЕ. По всему периметру границ в СНГ Россия делала предложения (по газу), от 
которых соседям было трудно отказаться.

Нам явно не хватало умения публично сожалеть об изменениях собственных цен. Еще точнее, - предъявив кнут, 
творцы нашей внешнеэкономической политики оказались пока не способны продемонстрировать пряник. Экономическому 
блоку в правительстве Путина явно не хватает воображения, чтобы представить в виде следующего национального проекта 
путинский  вариант  "плана  Маршалла"  для стран СНГ и,  может  быть,  отдельных государств  Центральной  и  Восточной 
Европы. Мы продолжаем экономить на внешней политике, и только-только возвращаем себе способность пропагандировать 
себя,  свои цели и планы за рубежом.  Между тем,  истории с интерпретациями убийства Политковской или Литвиненко 
показывают,  что  с  нами  начинают  "переходить  на  личности".  Напряжение  растет.  Оценка  пока  между  "тройкой"  и 
"четверкой".

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ
Владимир БАТЮК, руководитель сектора региональных проблем внешней политики США
Впечатление от того, как развивались российско-американские отношения в 2006 году осталось неоднозначным. С 

одной стороны,  многие влиятельные американские СМИ теперь уже прямо говорят, что Россия -  главный враг  США в 
"холодной  войне"  №  2.  Некоторые  высокопоставленные  политики  (например,  вице-президент  Д.  Чейни)  публично 
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высказывались в том же духе. Дурной американский пример оказался заразительным - на протяжении прошедшего года 
Москва спешила раскрыть объятия каждому врагу Америки, будь то ХАМАС, "Хезболла" или Ахмадинеджад.

С другой стороны, неуклонно крепла и без того крепкая мужская дружба президента Буша и президента Путина. 
Друзья встречались за год три раза, и даже умудрились выработать конкретные соглашения - вроде совместного заявления 
о борьбе с ядерным терроризмом или протокол по вступлению России в ВТО.

Вот это-та дружба двух президентов на фоне общей деградации отношений между двумя странами (впервые за 
последние сорок лет не ведутся переговоры по стратегическим вооружениям) - величайшая загадка года уходящего. За 
развитие российско-американских отношений правящим элитам двух стран смело ставим "неуд", за дружбу Путина и Буша - 
"хорошо". Среднее арифметическое - "удовлетворительно".

Анатолий УТКИН, профессор, доктор исторических наук
Оценка - "хорошо". Отношения между Россией и Америкой на удивление хорошие. Хозяева Пентагона Рамсфелд и 

Вулфовиц ушли, вице-президент Чейни маргинализировался. Россия нужна Америке в иранском деле, в ситуации вокруг 
Северной Кореи, а главное - в будущем выяснении отношений с Китаем. Неудивительно, что к оппозиции РФ в Совете 
безопасности ООН отношение к России у Вашингтона лучше, чем к Франции и Германии.

Новый министр обороны США Роберт Гейтс выразился "нежно", как в лучшие дни: "Мы на Западе по-настоящему 
не осознали глубины унижения, которое пережила Россия с проигрышем холодной войны и потерей Восточной Европы, но и 
фактически с развалом российской империи как таковой". Словно поощряя, Гейтс говорит о Путине, который "стремится 
восстановить Россию в качестве сверхдержавы".

Такой тон возвращает российско-американские отношения в лучшие годы.
БЛИЖНИЙ ВОСТОК
Андрей ПРАВОВ, публицист
Я  бы оценил  политику  России  на  Ближнем Востоке  в  2006  году  на  "хорошо".  В  последние  пять  лет  Москва 

постепенно начинает играть все большую роль в этом регионе. И это после того, как в 1990-х Россия по сути дела свое 
присутствие там только "слегка обозначала".

Сейчас Москву посещают первые лица региона, причем как руководители арабских государств и Палестинской 
национальной администрации, так и Израиля.

Ситуация на Ближнем и Среднем Востоке меняется. Все более становится очевидным, что США проиграли войну 
в  Ираке.  Как,  скорее  всего,  и  в  Афганистане.  Стремление  Вашингтона  быть  единственным  посредником  между 
израильтянами  и  палестинцами  также  не  оправдывается.  ХАМАС  не  соглашается  вести  никаких  переговоров  с 
американцами, как, впрочем, и с западноевропейцами. В то время как у российских дипломатов такие возможности есть. 
Россия начала диалог с представителями ХАМАС не потому, что ей они симпатичны или Москва им сочувствует. Россия 
жестко  выступает  против  любых  форм  экстремизма.  Но  такой  диалог,  согласно  многим  оценкам,  добавил  в  процесс 
израильско-палестинского мирного урегулирования дополнительные возможности.

Россия продолжает развивать сотрудничество с Ираном и происходит это в тот момент, когда на Западе в адрес 
Тегерана звучат жесткие обвинения по поводу его "ядерного досье". Однако Москва проявляет сдержанность и указывает, 
что разобраться в происходящем и дать ему оценку необходимо компетентным экспертам.

Александр ШУМИЛИН, директор Центра анализа ближневосточных конфликтов
В 2006 году четко обозначился поворот или возврат Москвы к советской схеме ближневосточной политики. Ее суть 

проста:  ближневосточный  регион  неизменно  рассматривался  стратегами  СССР прежде всего  как  зона  противостояния 
Соединенным  Штатам.  В  Москве  по  ставка  делалась  на  "наших",  т.  е.  на  радикальные  арабские  режимы  и  военно-
политические организации Палестинского движения сопротивления; главной задачей было максимально прочно привязать к 
себе  "наших"  -  через  поставки  вооружений  или  строительство  экономических  объектов  в  долг,  который  всегда 
рассматривался  как  маловероятно  возвратный.  Результирующая  такой  политики  -  СССР мог  оказывать  на  события  в 
регионе преимущественно негативное влияние.

Именно эту схему мы наблюдаем сегодня: Москва делает ставку на радикальные режимы и движения (Сирия, 
Иран,  ХАМАС  и  отчасти  "Хезболла").  Результат,  однако,  оказался  прямо  противоположным:  в  Израиле  усиливается 
недовольство  Москвой;  по  вине  России,  проявившей  сомнительную  инициативу  с  приглашением  делегации  ХАМАС, 
практически парализована деятельность ближневосточного квартета (США, Россия, ООН и ЕС),  а ближайшие к России 
государства-  партнеры  впадают  во  все  усиливающуюся  изоляцию  в  регионе  и  мире  (Сирия  и  Иран).  Оценка 
ближневосточной политики Москвы в 2006 году - "три с минусом". И то только потому, что, слава Богу, не было прямых 
поставок вооружений "Хезболле" во время ее конфликта с Израилем.

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
Анатолий КОШКИН, профессор, академик РАЕН
Хотя данная шкала не позволяет учитывать важные нюансы (для этого больше подошла бы стобальная шкала), 

склоняюсь к оценке "хорошо". Будучи в 90-е годы критиком неумелой "ельцинско-козыревской дипломатии" в этой части 
света, с удовлетворением могу констатировать нынешний осознанный курс нашего государства по возвращению России на 
Дальний Восток.

Радует поступательное развитие добрососедских отношений с Китаем, партнерство с которым приобретает все 
большее значение и для сотрудничества в обеспечении безопасности в этом все еще насчитывающем немало "горячих 
точек" регионе. Набирает авторитет "Шанхайская организация сотрудничества".

Несмотря  на  известные  противоречия  по  пограничному  вопросу,  российской  дипломатии  удается  сближать 
позиции с Японией.

Следует  отметить  возрастание  влияния  России  в  таких  региональных  организациях,  как  АТЭС,  о  чем 
свидетельствовал  успех  саммита  в  Ханое,  поддержать  стремление  России  обеспечить  полноправное  участие  в 
формируемом ныне Восточноазиатском сообществе.
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Однако  позитивная  характеристика  нашей  дипломатии  на  данном направлении  -  это  в  значительной  степени 
оценка лишь верно избранного вектора внешней политики. К сожалению, пока этого нельзя сказать о результативности 
российской политики в Восточной Азии для разрешения весьма острых социально-экономических проблем России, прежде 
всего в дальневосточных районах. Не случайно об этом на днях специально говорил Владимир Путин.

Сергей ЛУЗЯНИН, профессор МГИМО, президент Фонда востоковедческих исследований
Восточноазиатскую политику России условно можно оценить "хорошо".  В позитив следует отнести,  во-первых, 

мартовский визит Владимира Путина в КНР. Россия сумела обосновать свою энергетическую "заявку" через реализацию 
Восточного трубопровода и подготовку проектов газопроводов.

Во-вторых, российско-китайский формат. В рамках программы Года России в Китае он стал давать достаточно 
большую торговлю (30 млрд. долл.) и первые серьезные китайские инвестиции в нашу экономику.

В-третьих, успешно развивалась ШОС не только в центральноазиатском, но и восточноазиатском направлениях. 
Любопытным представляется озвученная Путиным идея создания "Энергетического Клуба" ШОС.

В-четвертых, Россия укрепилась на рынках вооружений, как на традиционном китайском, так и относительно новых 
в Юго-Восточной Азии - индонезийском, малайзийском, таиландском и других.

В-пятых,  Россия  достаточно  успешно  выступила  на  саммите  АТЭС  в  Ханое,  подтвердив  свой  высокий 
политический и энергетический статус в АТР.

К  негативу  следует  отнести  незавершенность  известного  российско-японского  "территориального  романа". 
Северокорейские ядерные подземные испытания и введение международных санкций против Пхеньяна в рамках известной 
резолюции СБ ООН объективно сузили политические рамки отношений РФ и КНДР, но по сути принципиально ничего не 
изменили.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА
Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник Института Латинской Америки РАН
Латиноамериканский вектор внешнеполитического курса России, обозначенный Владимиром Путиным в 2004 году 

во время первой поездки на континент, сохраняется. Тогда он заявил: "Сегодня, я глубоко в этом убежден, Россия не имеет 
право  не  уделять  этому  направлению своей  политики  должного  внимания.  Мы будем настойчиво  действовать  в  этом 
регионе".  Слова президента не остались пустым звуком. Весной председатель правительства Михаил Фрадков посетил 
Бразилию и Аргентину. Особое значение имела его поездка на Кубу, знаменующая фактическое возвращение в эту страну. 
Под занавес года состоялись визиты министра иностранных дел Сергея Лаврова в Бразилию и Аргентину

Знаковым  для  двусторонних  отношений  стал  четвертый  визит  в  Россию  президента  Венесуэлы  Уго  Чавеса. 
Накануне были подписаны контракты на 3 млрд. долл. на поставку авиационной техники и строительство предприятия по 
сборке автоматов Калашникова.

Тем не менее, МИД и посольства недостаточно эффективно лоббируют интересы частного бизнеса, рвущегося на 
просторы Латинской Америки. В этом плане Россия существенно отстает от Китая.  Исходя из  указанных соображений, 
оценка "удовлетворительная".

Лидия МАКЕЕВА, доктор исторических наук
Внешнеполитическая  линия  РФ  в  отношении  Латинской  Америки  с  известной  долей  оптимизма  может  быть 

подытожена с оценкой "хорошо". И вот почему.
Самым  значительным  событием  года  на  латиноамериканском  направлении  стал  визит  Михаила  Фрадкова  в 

Аргентину, Бразилию и на Кубу. Ощутимым результатом российско-кубинских переговоров можно признать выделение Кубе 
кредитов на покупку товаров из РФ. Кроме того, был сделан шаг в решении вопроса о долгах

Официальные  контакты  создали  предпосылки  для  оживления  экономического  сотрудничества.  РФ  реализует 
проекты  нефтегазовой  и  электроэнергетической  отраслей.  Российские  энергокомпании  признают  в  качестве  самого 
перспективного динамичное интеграционное объединение МЕРКОСУР.

Вместе с тем сохраняется ощущение того, что до оптимального использования внешнеполитических ресурсов РФ 
на  латиноамериканском  направлении  лежит  большая  дистанция.  "Левый  поворот"  в  регионе  пока  недостаточно 
используется  в  качестве  дополнительного  стимула  для  расширения  российско-латиноамериканских  отношений.  Вывоз 
капитала и оказание финансовых услуг во внешнеэкономических связях практически отсутствуют. Объём товарооборота 
крайне  низок.  В  этой  связи  резервы  политики  России  в  отношении  Латинской  Америки  предстоит  использовать  еще 
интенсивнее.

ЕВРОПА
Сергей КАРАГАНОВ, председатель президиума Совета по внешней и оборонной политике
Россия  вела  активную,  достаточно  разумную  внешнюю  политику  на  европейском  направлении.  Но  никаких 

продвижений в этом году достигнуто не было. Ни Европейский Союз, ни Россия не знают, что они в конечном итоге хотят 
друг от друга. Мы не срывались в конфронтацию, но и не продвигались вперед. Были обстоятельства, которые объективно 
находились  вне  наших  возможностей.  Россия  стала  непривычно  сильной  и  в  этой  связи  столкнулась  с  часто 
несправедливой критикой, просто нападками. На более узких направлениях мы все-таки двигались вперед там, где это 
зависело от нас

Оценить российско-европейские отношения можно на "4 с минусом", но не российскую политику, которую я оценил 
бы на "4 с большим плюсом".

Юрий ПИВОВАРОВ, академик РАН, директор Института научной информации по общественным наукам РАН
Считаю, что внешняя политика России на Европейском направлении заслуживает оценки "удовлетворительно". Те 

возможности, которые у России сейчас имеются, на мой взгляд, и не позволяют сделать ее отвечающей оценке "отлично" 
или даже "хорошо". Связано это не с ошибками или "неправильной" политикой. Это во многом объясняется позицией самой 
Европы, которая зачастую насторожена и не всегда дружелюбна в отношении России. В этих условиях трудно рассчитывать 
на что-то большее.
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АФРИКА
Владимир ШУБИН, профессор, доктор исторических наук
Уходящий год был необычным в отношениях России со странами Африки. Впервые высший руководитель страны 

посетил Африку южнее Сахары - ЮАР. Во время визита был наконец-то подписан Договор о дружбе и партнерстве между 
Россией  и  Южной  Африкой  (парафирован  он  был  еще  почти  четыре  года  назад),  была  достигнута  договоренность  о 
создании Делового совета "Россия - ЮАР". Состоялась также поездка в Анголу и Эфиопию министра иностранных дел.

Африка была одним из предметов дискуссий на саммите "Большой восьмерки" в Петербурге. В октябре в Москве 
впервые  состоялось  заседание  Африканского  форума  партнерства.  Более  активно  стали  действовать  двусторонние 
межправительственные комиссии.

Однако не все было так благостно, например, президента России ждали и в Тропической Африке. В отличие от 
предыдущих  встреч  "Восьмерки",  в  Петербурге  не  были  африканские  президенты  -  основатели  программы  "Новое 
партнерство для развития Африки". По-прежнему отсутствует механизм государственной поддержки российского бизнеса в 
Африке, без которого успеха там могут добиться, как правило, только крупные компании.

Так что оценка - "хорошо".
Борис ПИЛЯЦКИН, публицист, автор книг и документальных фильмов по Африке
В условиях холодной войны Африка долгие годы была сферой геополитических интересов СССР, стремившегося 

вовлечь ее в орбиту своего влияния,  сделать плацдармом в противостоянии "лагерю империалистов" во главе с США. 
Отсюда огромные суммы займов, поставки военной техники, направление десятков тысяч специалистов. Все рухнуло в 
одночасье, когда у новой России появились другие приоритеты.

Что России сегодня нужно от Африки? Недавно правительство "подарило" долги Мозамбику, Замбии, Танзании, 
Мадагаскару, Эфиопии и Бенину на полмиллиарда долларов. Но может быть постараться вернуть из Африки хотя бы часть 
того, что осталось?! Поддерживать корректные отношения с почти пятью десятками стран - членов ООН - тоже уже немало. 
И  конечно  же  отказаться  от  иллюзий  возрождения  былой  "советско-африканской  дружбы",  совершая  визиты  даже  на 
высоком  уровне  в  те  или  иные  страны континента  (случайный  набор  которых  очевиден).  Инвестиций  для  российской 
экономики  мы  оттуда  не  получим.
Оценка - "удовлетворительно".

Рогозин провоцирует военный конфликт между Россией и 
Украиной

29.12.2006.Труд
Внезапная  смерть  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова  поставила  вопрос  о  дележе  его  наследства. 

Интерес к этой среднеазиатской стране со стороны западных держав вызван в первую очередь, конечно, не желанием 
провести  демократические  преобразования  в  стране  победившей  диктатуры  Туркменбаши,  а  ради  контроля  за  её 
топливными  ресурсами.  
До  последнего  времени  дивидендами  от  добрососедских  отношений  с  Туркменией  успешно  пользовалась  Россия, 
получающая туркменский газ по льготным ценам. Разумеется, что в мире есть много желающих нарушить это положение 
вещей. И в первую очередь, это относится к США, добивающихся того,  чтобы газ из Туркмении шёл куда угодно и как 
угодно, но только не через Россию.

Разумеется, Соединённые Штаты будут искать союзников в решении этого вопроса. И, похоже, что как минимум 
один игрок из бывших республик СССР совершенно точно вступит в эту игру. Впрочем, чтобы убедить Украину ввязаться в 
борьбу,  понадобилось  вмешательство...  российского  политика  -  депутата  Государственной  Думы  РФ,  бывшего  лидера 
"Родины" Дмитрия Рогозина.

Для Дмитрия Олеговича смерть Туркменбаши стала самым лучшим подарком на его день рождения. "У меня много 
поздравлений сегодня, в том числе от министра, но Ниязовское поздравление мне больше всех понравилось, -  заявил 
Дмитрий  Рогозин  сайту  Yoki.ru.  -  Я  считал  его  тираном  всегда  большим,  чем  даже  Садам  Хусейн.  Поэтому  то,  что 
произошло с  Ниязовым,  я  расцениваю просто  как  оригинальный подарок  мне".  Но,  отдохнув  от  прочих  поздравлений, 
Дмитрий Рогозин спешно выдвинулся в Киев, где, в качестве лидера украинской общественной организации "Вітчизна - 
Русь"  засветился  в  прямом  эфире  передачи  Савика  Шустера  "Свобода  слова",  а  также  провёл  пресс-конференцию  в 
Украино-Российском  информационном  центре.  
"Вы говорите о том, чтобы обеспечить энергетическую безопасность Украины, и при этом только думаете в масштабах, 
допустим,  до  России,  а  дальше  думать  не  хотите.  Думайте  дальше.  Вы должны увидеть  Украину  в  геополитическом 
разрезе.  Тогда вы будете  точно знать,  как  обеспечить  вашу безопасность,  -  сказал  он украинским коллегам во время 
обсуждения обстановки в Туркменистане, которая сложилась после смерти президента этой страны. - Вы все время не 
хотите смотреть дальше собственного огорода",  -  подзадоривал славянских  братьев российский депутат.  "Если бы мы 
умели защищать свои интересы так же, как защищают свои интересы американцы, мы давно должны были быть там уже. И 
Украина  должна  сегодня  думать  о  возможности  гуманитарной,  а  может  быть,  и  не  только  гуманитарной  операции  по 
восстановлению стабильности в этом регионе. Это ее жизненно важные интересы, - отметил Рогозин.

Кроме того, Дмитрий Рогозин уверял украинских коллег, что им незачем бояться России, "у которой нет никаких 
имперских или иных реальных внешнеполитических амбиций",  а потому не в силах выдержать конкурентную борьбу за 
власть над Туркменистаном. "Это сейчас под силу только США, - пояснил Рогозин. – Американцы поломают все схемы, 
которые выстраивала России в поставках туркменского газа. Выиграть от этого сможет и Украина", - цитирует Рогозина 
RUpor.info.

Дмитрий Орлов, директор Агентства политических и экономических коммуникаций:
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- Рогозин повёл себя не как российский политик, и не как политик, который заботится об интересах страны. Он 
стремится продемонстрировать лояльность той стране, в которой долгое время жил, в которой у него есть экономические 
интересы  и  т.д.  Я  считаю,  что  эта  инициатива  неблагоприятно  характеризует  его  в  контексте  патриотического 
позиционирования.  Он же  позиционирует  себя  как  патриот,  как  деятель,  который  отстаивает  национальные интересы. 
Естественно,  выступая  в  пользу  другого  государства,  интересы которого  могут  не  совпадать  или  даже  противоречить 
интересам России, естественно, он свой имидж патриота разрушает.

Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ:
-  Рогозин,  как  обычный  авантюрист,  еще  не  полностью  закончив  свою  политическую  жизнь  в  России, 

одновременно пробует начать карьеру на Украине. Он там активизируется, постоянно говорит комплименты Украине, со 
своего барского плеча советует Украине, как ей быть лучше и т.д. И одна из причин этого – всеядное желание быть самым 
главным  русским  в  России  и  одновременно  подстелить  себе  соломку  на  Украине.  Что  значит  "Украина  должна  быть 
дальновидной"? Такое туманное, глубокомысленное изречение по отношению к туркменскому газу. Что именно имеет в 
виду Рогозин?

С прагматической точки зрения, Украине нет надобности выживать в газовом вопросе. И то, что советует Рогозин – 
глупость. А советует он следующее: глядите дальше нынешнего режима в Туркмении, Туркмения – очередной кандидат на 
продолжение выстраивания антироссийского блока. И если там победит что-то цветное, то в этом случае вы имеете шанс 
установить с Туркменией близкие отношения. Все это, во-первых, пошло, во-вторых, обличает Рогозина, который своей 
собственной  стране  не  так  уже  желает  добра  и  рассуждает  на  тему,  как  Украине  обдурить  Россию.  Все  рогозинские 
заявления,  еще  одно  доказательство  того,  что  он  здесь,  в  России,  не  чувствует  себя  прочно.  Поэтому  пробует 
рассматривать  Украину  не  только  как  запасной  аэродром,  но  и  как  базу  для  контрнаступления  в  Россию,  чтобы, 
отсидевшись в Киеве, затем вернуться на российскую политическую сцену с украинским приданным.

Марк  Урнов,  председатель  российского  фонда  аналитических  программ  «Экспертиза»,  декан  факультета 
политологии Высшей школы экономики.

-  Рогозин  демонстрирует  своё  жесткое  противостояние  российской  власти.  Я  вообще-то  тоже  нахожусь  в 
оппозиции,  но  при  этом  не  заявляю:  "А  давайте  мы  будем  действовать  вопреки  российским  интересам".  А  если  ты 
российский политик, а не российский академический исследователь, тогда всё-таки старайся блюсти российские интересы. 
Интерес помимо всего прочего заключается не в том, чтобы Украина стала страной, находящейся в жесткой конкуренции с 
Россией, но чтобы у нас были глубокие союзнические отношения. Такое заявление, по моему мнению, подливает масла в 
огонь к тем самым тяжёлым отношениям, которые Россия для Украины уже создала. Любой далеко думающий политик 
должен думать, как помирить, а не как продолжать этот раздор.

Дмитрий Гусев, политолог, глава наблюдательного совета Bukster Group:
-  Некоторое  время  тому  назад  Рогозиным  было  достигнуто  внутреннее  понимание,  что  в  России  он  лишен 

информационных ресурсов, которые имел пару лет назад. Поэтому им было принято решение работать через Украину. 
Пару месяцев назад он провел пресс-конференцию в Киеве и рассказал о том, что отрекается от всех своих слов про то, что 
Крым - территория России, и полностью занял проукраинскую позицию. И в рамках этой стратегии он, видимо, продолжает 
действовать как политический оратор. Так что его слова о политическом соперничестве украинских и российских интересов 
в Туркмении рассчитано только на украинскую аудиторию.

К.Ф. Затулин в программе «Время»
29.12.2006.Первый канал

Репортаж П. Пчелкина: Из-за кризиса с Белоруссией в Газпроме отменена новогодняя корпоративная вечеринка. 
Вот уже второй год, учитывая прошлогодний кризис с Украиной, на этот праздник выпадают самые напряженные дни. Все 
руководство  Газпрома  собралось  сегодня,  ожидая  появления  белорусской  делегации,  в  то  время  как  телевидение 
Белоруссии сегодня ни словом не обмолвилось ни о предстоящих переговорах, ни о газовом кризисе вообще. Делегация во 
главе с зам. министра энергетики Белоруссии Эдуардом  Товпенцом экстренно вылетела в Москву. В самом белорусском 
Министерстве  отметили:  «Цель  поездки  –  подписание  соглашения  с  Газпромом  о  цене  на  газ  в  75  долл.  за  1000 
кубометров». Но 75 долл. это только часть цены, предложенной концерном, а другой части в 30 долл., которую Газпром 
предложил гасить акциями компании «Белтрансгаз»,  в  сообщении белорусского Министерства нет  ни слова,  а  это,  как 
говорится, «две большие разницы».

Представитель Газпрома: Мы планируем создать совместное предприятие на базе «Белтрансгаза», и получение 
пакета  акций  этого  предприятия является  частью того  соглашения,  которое  мы предложили по  следующему  году.  Мы 
согласны лишь часть средств получать «живыми» деньгами, речь идет о 75 долл., а остальное 2 акциями «Белтрансгаза», в 
результате мы в течение четырех лет должны будем получить 50% этого предприятия.

П. Пчелкин: При этом в Газпроме подчеркивают: 50% акций «Белтрансгаза», которые хочет приобрести Газпром, 
это не самоцель. В конце концов, это же не контрольный пакет акций. Во-первых, это прекрасный выход для Белоруссии 
осилить рыночную цену, во-вторых, это даст возможность Газпрому приступить к модернизации трубопроводной системы 
«Белтрансгаза». И, в-третьих, разве это не реальная экономическая интеграция на приоритетных началах? По мнению 
экспертов, именно по вине Минска интеграция – и экономическая, и политическая – много лет стоит на месте.

К.  Затулин: Короче  говоря,  сегодня  есть  идея  по-прежнему  -  проект  союзного  государства,  но  нет  его  в 
реальности. А если его нет в реальности, если мы, каждый из нас, продолжаем жить отдельно друг от друга, и планы свои – 
и  внутренние,  и  внешние  –  согласуем  только  сами  с  собой,  то  в  таком  случае  какие  могут  быть  претензии,  когда 
хозяйствующий субъект Газпром применяет по отношению к соседям,  пусть даже дружественным, ту же самую логику, 
которую он применяет во всем мире? А именно: логику рыночных цен.
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П. Пчелкин: Накануне переговоров Газпром снова дал понять – не будет контракта по рыночной цене, через три 
дня  не  будет  и  газа  для  Белоруссии.  И  судя по  последним выступлениям  президента  Лукашенко,  которое  он  сделал 
сегодня, можно предположить, что, несмотря на приезд белорусской делегации, дело идет к серьезному кризису.

А. Лукашенко: Когда нам поднимают в два, а потом еще в два или в три уже раза предлагают сегодня, как для 
счастья, говорят, белорусам в три раза поднять цену выше, чем сейчас, и она станет в пять раз выше или в три раза выше, 
чем в Российской Федерации, запомните одно: это разрушение всяких отношений.

П. Пчелкин: В Минске угрожают, что в случае отключения газа 1 января, Россия рискует столкнуться с проблемами 
экспорта  газа  в  Европу  по  территории  Белоруссии.  Даже,  несмотря  на  то,  что  российско-белорусские  контракты  и 
экспортные контракты с  Европой  это  совершенно  разные  вещи.  В  Газпроме  напоминают,  что  любые  попытки  Минска 
посягнуть  на  экспортный газ  из  газопровода  «Ямал –  Европа»  будет  рассматриваться  как  конфискация собственности 
концерна,  ведь  этот  трубопровод  –  полностью  российская  собственность,  а  газ  в  нем  предназначен  европейцам.  Не 
удивительно,  что  европейская пресса и так  не  жалующая Лукашенко,  с  пониманием относится к  требованиям России. 
Заявление о возможном отборе экспортного газа Белоруссией многие издания называют не иначе как шантажом.

Комментарий специалиста: Белоруссия, торпедируя соглашение, ведет себя, в принципе, как игрок, создающий 
кризис, причем кризис на европейском энергетическом рынке в разгар зимы, что заставляет спрашивать: за этим стоит, что, 
политическая концепция в данном случае президента Лукашенко, видимо, который хотел бы сыграть на, как он думает, 
заинтересованности  крайних  западных  кругов  в  обострении  отношений  с  Россией?  Но  эти  западные  круги  не  готовы 
оплачивать Европе риски по энергобезопасности, риски по энергопоставкам в зимний период.

П. Пчелкин: Эксперты недоумевают: как можно претендовать на газ по внутрироссийским ценам, не входя в состав 
России? Да еще и вставляя палки в колеса интеграции двух стран.

Комментарий специалиста: Я не думаю, что белорусский лидер долгое время может сопротивляться, и на этот раз 
давление со стороны Москвы. Думаю, что просто белорусская экономика может рухнуть, и это все благополучие, которое 
было создано за эти годы на дешевом газе, это все благополучие может улетучиться. И, конечно, за этим последует обвал 
рейтинга  президента  Лукашенко,  но  и,  видимо,  поиск  другого  лидера,  который  может  вывести  Белоруссию  в  другую 
траекторию отношений.

П. Пчелкин: Так что пока остается только ждать итогов переговоров в штаб-квартире Газпрома. Представитель 
концерна подчеркнул: «Белорусской делегации важно помнить, что результат переговоров – тепло в домах их граждан».

Новогоднее поздравление депутата Государственной Думы РФ 
К.Ф.Затулина коллективу редакции газеты «Флаг Родины»

Поздравление Главному редактору газеты «Флаг Родины», капитану I ранга А.А Гуменному  и 
всему коллективу редакции

Уважаемые товарищи!
Поздравляю Вас с наступающим Новым 2007 годом. Не только моряки Черноморского флота, но и,  я уверен, 

большинство  севастопольцев  и  крымчан,  уважая  Вашу  позицию  и  профессионализм,  привыкли  сверяться  с  «Флагом 
Родины», держать на него равнение.

Именно поэтому, желая Вам дальнейших творческих успехов в Новом году, считаю удобным через Вас поздравить 
моряков-черноморцев, членов их семей, ветеранов флота, всех жителей города русской славы Севастополя с Новым годом.

Вы должны знать, что патриотизм севастопольцев находит горячий отклик у людей в России. Мы понимаем, каких 
трудностей порой стоит не только исповедовать пророссийские взгляды, но и руководствоваться ими, когда речь идет о 
судьбе народного волеизъявления на выборах. Я уверен, что недалек тот день и час, когда Севастополю, единственному 
пока лишенному этого городу на Украине, предстоит выбрать всем населением своего Мэра.

От всей души желаю Вам счастья и радости в Новом году, а морякам Черноморского флота - семи футов под 
килем!

Депутат Государственной Думы
Российской Федерации,
директор Института стран СНГ К.Ф. ЗАТУЛИН
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Поздравление К.Ф.Затулина, опубликованное в газете «Флаг Родины» 30.12.2006
Дорогие «Флажковцы»!

Уважаемые товарищи!
Поздравляю вас  с  наступающим  Новым,  2007  годом.  Не  только  моряки  Черноморского  флота,  но,  я  уверен, 

большинство  севастопольцев  и  крымчан,  уважая  вашу  позицию  и  профессионализм,  привыкли  сверяться  с  «Флагом 
Родины», держать на нашу флотскую газету равнение. Именно поэтому желаю вам дальнейших творческих успехов в новом 
году, считая удобным через вас поздравить всех моряков-черноморцев, членов их семей, ветеранов  флота, всех жителей 
города русской славы Севастополя с Новым годом.

Вы должны знать, что патриотизм севастопольцев находит горячий отклик у людей в России. Мы понимаем, каких 
трудностей порой стоит не только исповедовать соответствующие взгляды, но и руководствоваться ими, когда речь идет о 
судьбе народного выбора и мнения.

Я уверен, что недалек тот день и час, когда Севастополю предстоит говорить о своих проблемах во весь голос.
От всей души желаю вам счастья и радости в новом году, а морякам Черноморского флота – семь футов под 

килем!

Депутат Государственной Думы
Российской Федерации,
директор Института стран СНГ К.Ф. ЗАТУЛИН

Из песни слово выкинешь…
9.01.2007

Мы были очень огорчены, когда обнаружили ярко выраженное несоответствие текста поздравления  К.Ф. Затулина 
главному редактору газеты «Флаг Родины»  капитану 1 ранга А.А. Гуменному и всему коллективу редакции, опубликованное 
на страницах этого издания 30 декабря 2006 года.

В оригинальном тексте Константин Затулин выразил понимание того, «каких трудностей порой стоит не только 
исповедовать пророссийские взгляды, но и руководствоваться ими, когда речь идет о судьбе народного волеизъявления на 
выборах».  В  газете  же  «Флаг  Родины»  «пророссийские»  взгляды  изменены  на  «соответствующие»,  а  «выборы»  на 
«выбор».  Кому «соответствующие»? Чему «соответствующие»? Газете Краснознаменного Черноморского Флота  России 
неудобно от слова «пророссийские»? Очень жаль.

В опубликованном поздравлении вместо слов «недалек тот день и час, когда Севастополю, единственному пока 
лишенному этого городу на Украине, предстоит выбрать всем населением своего Мэра» сказано нечто туманное: «недалек 
тот день и час, когда Севастополю предстоит говорить о своих проблемах во весь голос». При помощи таких нехитрых 
редакционных  правок  во  весь  голос  можно  распевать  только  «Севастополь,  Севастополь  –  город  наших  моряков»  и 
постепенно начинать забывать о моряках русских.

Между прочим, требование всенародного избрания главы местного самоуправления в Севастополе не только очевидно 
с  точки  зрения  прав  горожан,  но  и  является  пунктом  программ  партий,  которые  сформировали  коалицию  парламентско-
правительственного большинства в результате последних выборов на Украине вообще и в Севастополе в частности.     Может 
быть, уважаемая редакция излишне зависит от тех, кто сегодня без всяких  выборов рулит городом русской славы на Украине? 
Так ведь они потому и назначены, известно кем, чтобы утопить закон о выборах главы города Севастополя.

Эксперты Института стран СНГ занимаются проблемами Черноморского Флота с момента их возникновения. И за 
эти годы убедились, что компромиссы с принципами, даже в интересах дела, не отвечают взглядам той части населения 
Украины, которая не хочет чувствовать себя чужой для России.  Надеемся, что коллеги из газеты «Флаг Родины», выражая 
«соответствующие взгляды» в 2007 году, избавятся от ложных страхов и цензуры чужих мыслей.

Пресс-служба Института стран СНГ
и депутата ГосДумы РФ К.Ф. Затулина
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Выступление депутата Государственной Думы Российской 
Федерации, директора Института стран СНГ К.Ф. Затулина на 
«круглом столе» по теме: «Отношения России и Абхазии: 
проблемы теории и практики» 19 декабря 2006 г. в 
Государственной Думе РФ
Сегодня мы обсуждаем вопрос, который в течение всех этих лет является одним из ключевых на Кавказе, да и не 

только  на  Кавказе,  –  об  отношении  к  независимости  бывшей  Автономной  Советской  Социалистической  Республики 
Абхазия, которая в результате конфликта и до него обрела фактическую независимость от Республики Грузия. И поставила 
уже не в первый раз вопрос о признании такой независимости перед Российской Федерацией, как и вопрос об установлении 
с Российской Федерацией ассоциированных отношений.

Прежде всего,  хотя  по  этому  поводу  уже  состоялись  выступления,  хочу  еще раз  подтвердить  свою позицию: 
Абхазия как государственное формирование существует, и непризнание этого факта противоречит не только реальности, но 
и принципам международного права и международных отношений.

Когда речь заходит о существовании государств, то юристы, насколько мне известно, ссылаются на целый ряд 
основополагающих  международных  соглашений,  начиная  с  Вестфальского  мира  1648  года.   Я  бы  хотел  упомянуть 
некоторые из них. Это, например, решение Лиги наций 1921 года об Аландских островах, это Конвенция Монтевидео 1934 
года, ратифицированная целой группой американских государств, и Соединенными Штатами в том числе.

Это – в уже более близкие к нам времена, – целый ряд решений, связанных с созданием и возникновением новых 
государств. Я думаю, что в этом случае не стоит обходить вниманием такой основополагающий документ, как Декларация 
Организации Объединенных Наций от 14 декабря 1960 года о предоставлении независимости колониальным странам и 
народам.  Я  не  считаю  Абхазию  или  Грузию  колониальной  страной,  но  в  этой  Декларации  содержится  очень  важное 
заключение о том, каким образом и на каком основании можно признавать государство, возникшее в результате борьбы за 
независимость, за самоопределение.

Наконец, продолжу, существует целая группа документов, принятых европейским и международным сообществом 
в связи с такими важными событиями как распад Югославии. Я имею в виду хотя бы решения Арбитражной комиссии 
Бадинтера  1991–1992  г.,  названные  так  по  имени  французского  юриста,  который  докладывал  Европейскому  Союзу. 
Комиссия была образована в связи с распадом Югославии Европейским Союзом для того,  чтобы определить позицию 
Союза по отношению к независимости бывших союзных югославских республик. И целый ряд других документов.

Если  говорить  коротко,  то  что  признаётся  субъектом  международного  права  в  соответствии,  например,  с 
Конвенцией  Монтевидео?  Этот  субъект  –  государство,  которое  обладает  следующими  характеристиками:  постоянным 
населением, определённой территорией, правительством и способностью вступать в отношения с другими государствами. 
Совершенно очевидно, что по крайней мере по трём признакам из четырёх Республика Абхазия, как впрочем и Республика 
Южная Осетия, Приднестровская Молдавская Республика и Республика Нагорный Карабах отвечают этому критерию.

Что касается способности вступать в сношения с другими государствами, то этот вопрос, конечно же, может быть 
рассмотрен  по-разному,  но  остаётся  фактом,  что  каждое  из  этих  государственных  образований  сегодня  вовлечено  в 
миротворческий процесс, процесс урегулирования конфликтов. И ни у кого нет сомнения, что эти государства выступают 
стороной в урегулировании конфликта, то есть фактически их способность входить в сношения с другими государствами 
хотя бы по этому поводу никем не отрицается.

Хочу сослаться на ещё один важный пункт этой вроде бы далёкой от нас Конвенции Монтевидео. Мне важно её 
использование хотя бы потому, что членом этой Конвенции являются США. Как мы знаем, к США сейчас очень многие 
апеллируют, в том числе и Грузия в попытке защитить свою точку зрения на принадлежность Абхазии и Южной Осетии. Так 
вот статья 3 Конвенции Монтевидео говорит, что «политическое существование государства», я цитирую, "не зависит от 
признания другими государствами". То есть государство не может считаться несуществующим на том основании, что кто-то 
его не признаёт.

На сегодня государство Тайвань признано 30 государствами мира и считает себя существующим. На территории 
Тайваня находятся дипломатические представительства и до 70-х годов Тайвань занимал место великой державы – Китая в 
Совете Безопасности ООН. Никто на сегодняшний день не берётся отрицать тот факт, что Тайвань, – по крайней мере, де-
факто, – является независимым государством. Можно приводить и много других примеров.

Вообще говоря, вопрос о том, признано государство сегодня или нет, – это, безусловно, важный вопрос. Но это не 
самый главный вопрос, который должен быть принят во внимание при признании или непризнании права этого народа и 
государства, этим народом созданного, на самоопределение.

Не  буду  повторять  ряд  исторических  фактов,  которые  .уже  были  приведены.  Речь  идёт  об  обстоятельствах 
вхождения  Абхазии  в  Россию,  обстоятельствах,  связанных  с  распадом  Российской  империи  и  гражданской  войной  на 
территории бывшей Российской империи, а затем с образованием социалистических республик, Абхазии и Грузии, вначале 
равноправных.

Речь  идёт  затем о  процессе  распада  уже  Советского  Союза  и  тех  законодательных актах  и  актах  народного 
волеизъявления, которые были приняты в процессе распада Советского Союза, начиная с того момента, когда Абхазия 17 
марта 1991 г. приняла участие в общесоюзном референдуме. 98 процентов проголосовавших на ее территории высказалось 
за  сохранение  Союза  ССР.  В  то  время  как  тогдашнее  правительство  Грузинской  ССР,  возглавляемое  Гамсахурдиа, 
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демонстративно отказалось от проведения общесоюзного референдума, не образовывало комиссий по его проведению, 
проведя позже, 31 марта 1991 г., свой референдум. В его результате была односторонним образом провозглашена, хотя и 
не реализована в тот момент, независимость Грузии и заявлено о «восстановлении» ее по образцу «демократической», т.е. 
меньшевистской Грузии 20-х годов.

Дальше последовали другие акты, в том числе и возвращение уже после распада Советского Союза Верховного 
Совета Абхазии к Конституции Абхазии 1925 года. В то же самое время Грузия ввела, как известно, в действие Конституцию 
21-го  года,  в  соответствии  с  которой  вообще  не  предусматривалось  никаких  автономий  на  территории  унитарного 
грузинского государства.

Всё  это  реально  приводит  к  очевидному  признанию  того,  что  независимая  Абхазия  не  находилась  под 
управлением Грузии ни одного дня с момента распада Советского Союза, а фактически еще до распада СССР в процессе 
принятия односторонних актов. Не говоря уже о том, что в процессе выхода Грузии из СССР были грубо нарушены, и как 
раз в отношении автономий, положения перестроечного советского закона о процедуре выхода союзной республики из 
СССР.

Важно отметить,  что  Грузия  отрицает  всё,  что  связано  с  советским опытом,  отрицает  сам советский  опыт,  и 
относится сегодня, на уровне официальных властей, крайне негативно к своему прошлому в Советском Союзе. Достаточно 
сказать об открытии «музея советской оккупации» в Тбилиси. Как вы знаете, этот факт не прошёл мимо внимания нашего 
Президента, который специально по этому поводу сказал несколько слов.

Так вот, полностью отрицая СССР, Грузия тем не менее самым трогательным образом вычленяет и присваивает 
из советской эпохи одну вещь – границы Грузинской ССР. Всё остальное выбрасывает, но границы Грузинской ССР – это 
нечто, что, по мнению грузин, не подвержено никакому изменению даже на фоне распада СССР. Могут разваливаться 
сверхдержавы, могут образовываться новые страны, но границы Грузии, – те, которые по прихоти Политбюро даже не в 20-
е, а в 30-е годы были установлены, – эти границы нерушимы.

Откуда  такие  амбиции  и  такая  самоуверенность?  Все,  как  известно,  не  вечно  под  луной,  всё  делимо,  всё 
распадается или, наоборот, возникает вновь, когда приходит срок. Поддержать такой избирательный взгляд уже не только в 
правовом, но и в историческом контексте очень сложно. Я не буду говорить о том, что в общем пространстве, в одном 
государственном составе, по одним законам, Грузия и Абхазия существовали вместе только в Российской империи и в 
Советском Союзе, а до этого во времена, предшествующие царице Тамаре, то есть в раннем средневековье. Всё остальное 
время это были самостоятельные формирования, феодальные царства и княжества. Состав их мог меняться, очертания 
границ тоже.

На  каком  основании  то,  что  в  советское  время  и  только  в  советское  время  было  передано  в  управление 
секретарям Компартии Грузии, – передоверено, можно сказать, из союзного центра, – нужно считать исконными землями 
Грузии, на которую та имеет исторические и прочие права?

Всё, что я сказал сейчас, относится к правовой и исторической аргументации. Теперь позвольте посмотреть на 
этот вопрос конкретно политически.  У нас сегодня,  как  известно, по предложению фракции "Родина" в заголовок этого 
"круглого стола" вынесен вопрос об отношениях Абхазии и России. Так вот, если говорить об отношении России, то Россия 
прошла  через  ряд  этапов  в  осмыслении  грузино-абхазского  конфликта,  притязаний  новой  Грузии  на  территориальную 
целостность в границах ГрузССР, или, допустим, факта независимости Абхазии.

Вначале, – когда усилиями тогдашнего руководства России был внесён решающий вклад в распад Советского 
Союза  и  подписание  Беловежских  соглашений,  –  очевидно,  что   Российская  Федерация  признала  территориальную 
целостность Грузии,  как  и  других союзных республик,  дав себя заморочить разговорами о том,  что если это не будет 
сделано, то сама  Российская Федерация окажется в состоянии распада и полураспада. На самом деле, состояние распада 
и полураспада, главным образом, проистекало от внутренних проблем Российской Федерации, от неумелого внутреннего и 
внешнего государственного курса. Мы пережили в связи с этим очень острую трагедию, последствия которой продолжают 
ощущаться до сих пор. Я имею в виду войну и противостояние в Чечне, которые на сегодняшний день перешли в иную 
ситуацию.

Может  быть,  в  недавнем  прошлом  и  были  какие-то  основания  для  того,  чтобы  считать,  что  признание 
независимости тех автономий, которые в результате распада Советского Союза имели право на независимость (по сути, 
фактически были в нее вытолкнуты),  может повлечь за собой какую-то реакцию внутри России. Этим можно объяснить 
двойственность  тогдашнего  российского  поведения.  С  одной  стороны,  –  официальная  позиция,  которая  состояла  в 
признании чужой территориальной целостности и соответствующей официальной линии руководства России. Тех мерах, о 
которых очень хорошо известно и которые сегодня почему-то предпочитают не вспоминать в Тбилиси, предпочитая другую 
версию – заговора России против Грузии. Якобы в момент, когда Ельцин спорил с Верховным Советом, а  в стране был 
хаос, в этот момент российские власти ничем другим не занимались, кроме как злоумышляли против Грузии с тем, чтобы от 
неё  отторгнуть  какие-то  территории.  И  выдумали  с  начала  до  конца  всякие  проблемы  во  взаимоотношениях  между 
грузинами и абхазами.

Нет  абсолютно  ничего  более  внеисторического,  чем  приписывать  властям  Российской  Федерации  какие-то 
заговоры в отношении Грузии, да ещё в такой обстановке. Я хочу напомнить, что Российская Федерация, как ни стыдно об 
этом говорить, в связи с началом войны в Чечне в 1994 году, приняла горячее участие в блокаде абхазской территории 
именно по просьбе правительства Грузии. Министр иностранных дел РФ совершенно очевидно  лоббировал эти блокадные 
меры.  Существуют  документальные  свидетельства  того,  как  господин  Козырев  планировал  принуждение  Абхазии  к 
возвращению в Грузию методами экономической блокады. Эта линия нашла  себе продолжение в решении Совета глав 
государств СНГ о санкциях в отношении Абхазии уже после отставки Козырева.

В то же самое время в  российском обществе присутствовала и более реалистическая позиция,  которая была 
выражена в посредничестве России в грузино-абхазском урегулировании, в усилиях России к тому, чтобы усадить стороны 
за стол переговоров и во время военных действий и после активной фазы конфликта. В конце концов, только этим усилиям 
мы обязаны какими-то совместными документами 1994 года по урегулированию.
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Что  произошло затем в  Грузии?  После  того,  как  в  Грузии  оправились  от  военного  поражения,  понесённого  в 
Абхазии и преодолели с помощью России фактический распад своего государства? Ведь шла речь именно об этом. Все мы 
помним 1993 год, когда после поражения в Абхазии фактически уже отпали от Грузии Менгрелия, Гурия и др. Отряды Лоти 
Кобалия подступали к Поти, и только вмешательство Черноморского флота по приказу Президента Российской Федерации 
Ельцина спасло Грузию от распада. Кто об этом сегодня вспоминает в Грузии? Я уж не буду говорить о том, что лично 
Эдуард Амвросиевич Шеварднадзе, на тот момент руководитель Грузии, был спасён в осаждённом Сухуми офицерами 
Черноморского флота. Некоторые из них работают у меня сегодня в институте и могут рассказать, как это всё происходило.

Так вот, в Грузии после всего этого, вместо того, чтобы найти какой-то оптимальный тон в отношениях с Абхазией 
и подвергнуть сам конфликт грызущей критике времени, вместо того, чтобы... Как вы знаете, при осаде Парижа будущий 
король Генрих IV забрасывал осаждённых парижан хлебом, потому что знал, что ему надо будет, если он хочет всё-таки 
стать королём, войти в столицу и добиться сочувствия и расположения со стороны парижан. Вместо привлечения Абхазии к 
себе примирительным поведением, Грузия все это время не прекращала пропагандистскую войну против Абхазии.

А затем, по мере того как несколько оправилась в военном отношении, перешла к разного рода провокациям и в 
отношении Абхазии, и  в отношении тех российских миротворцев, которые по приглашению Грузии, как и Абхазии, вошли в 
зону конфликта.

Хочу обратить внимание на то, что, конечно, приглашение Грузии имело двойной подтекст. В тот момент, когда 
приглашали миротворцев, я думаю, что в Тбилиси не меньше были обеспокоены абхазскими возможностями, чем, на самом 
деле, лелеяли планы возвращения Абхазии. Вхождение миротворцев было нужно для того, чтобы гарантировать, что в 
результате  какой-нибудь  стычки  или  конфликта  не  повторится  кошмар  1993  года,  и  дальше  Грузия  не  продолжит 
разваливаться – с участием в данном случае каких-то добровольцев из Абхазии.

Сегодня, десять лет спустя, вояки, которые пришли в руководство Грузии, но не ведали пороха, почему-то не 
вспоминают о страхах 1994–95 гг. Истины ради, в те времена было и другое желание у г-на Шеварднадзе. Он рассчитывал 
на то, что его связи здесь в Москве через какое-то время дадут ему  возможность обыграть за столом или под столом 
переговоров Абхазию, с тем чтобы заставить уже российских миротворцев действовать как жандармов, как полицейских, 
которые будут принуждать Абхазию к возвращению в Грузию. В конце концов, недаром Шеварднадзе заседал в Политбюро 
в своё время вместе со своим младшим по званию коллегой Борисом Ельциным. Попытки использовать миротворцев и 
пограничников в роли жандармов, надо признать,  были в 1995 году. Я, например, помню о вздорном поведении  генерала 
Кондратьева,  а  потом генерала  Николаева,  которые  пытались  в  это  время  «рулить»  Абхазией,  но,  слава  Богу,  были 
отстранены от этой работы.

Мы  удержались  от  непоправимого.  От  того,  чтобы  навеки  прославиться  на  Кавказе  тем,  что  предали 
доверившийся  нам  народ  и  по  наущению  каких-то  политиканов,  которые  преследовали  исключительно  превратные, 
корыстные цели,  принудили целый народ к тому, чего он не хотел.  Ради чего он взялся за оружие, когда его к  этому 
вынудили.

Нынешняя ситуация должна быть качественно по-новому истолкована. За эти 15 лет по вине грузинских властей 
урегулирования,  по сути,  не произошло:  мы добились, – и не благодаря,  а вопреки Грузии,  – только невозобновления 
военных  действий.  Динамика  урегулирования  этого  конфликта  отрицательная.  Мы  видим,  что  с  приходом  нового 
руководства Грузии даже те проблемы, которые, казалось бы, оказывались замороженными,  вроде грузино-осетинского 
конфликта, сегодня вновь пробудились как вулкан, и привлекают к себе внимание. И не  только внимание: мы в России 
несём жертвы, как и все стороны этого конфликта, в результате этого неуёмного желания реализовать план восстановления 
мифической территориальной целостности Грузии.

На  мой  взгляд,  Российская  Федерация,  безусловно,  должна  переосмыслить  свою  позицию  и  перейти  к 
практическим шагам по признанию Республики Абхазия и Республики Южная Осетия как состоявшихся государственных 
образований. У народов, проживающих на этих территориях, не было другого выбора, кроме как защитить свои права путём 
создания своей собственной независимой государственности.

Я считаю, что на этом этапе по целому ряду причин преждевременно обсуждать ассоциированные отношения 
Абхазии с Российской Федерацией или воссоединение осетинского народа, о чём говорят, скажем, представители Северной 
и Южной Осетии.

Надо говорить о том, что есть факт, который необходимо признать - независимость существующих государств. 
Непризнание факта независимости этих государств – это худший из возможных вариантов дальнейшего развития событий. 
Потому,  что уже не раз  замечено,  что непризнание права народов на самоопределение  превращает их территории в 
неподконтрольные международному праву, создаёт потенциальную угрозу для международного  развития.

Мы могли бы отнестись к происшедшему как к реальности, которую очень трудно комментировать иначе, кроме как 
в терминах этой реальности. В конце концов, есть принцип ещё римского права –  «чем ты владеешь». Ни одного дня с 
момента  своей  независимости  Республика  Грузия  не  владела  Абхазией  и  Южной  Осетией.  Ни  одного  дня  она  не 
осуществляла полномасштабную юрисдикцию над этими территориями. Это должно быть принято во внимание, как и акты 
волеизъявления.

Чем чревато для Российской Федерации подобное переосмысление позиций?
Критики  этого  подхода,  как  правило,  говорят  о  каких-то  страшных  последствиях  для  России,  не  именуя  эти 

последствия никоим образом. Говорят об осуждении со стороны международного сообщества, каких-то "мутных" санкциях, 
которыми мы подвергнемся в этом случае. Я пытался неоднократно, в том числе и в публичном споре на телевидении, да 
где угодно, выяснить у своих оппонентов: что имеется в виду?

Речь идёт  об отказе  в  закупке  наших энергоносителей,  речь  идёт об  отказе нам в  кредитах,  от  которых мы, 
наконец, избавились? Речь идёт о том, что нас подвергнет санкции та самая ООН, в которой мы обладаем правом вето? О 
чём идёт речь?
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Речь,  говорят,  идёт  о  том,  что в  Российской Федерации тоже есть национальные образования,  и  вот-де,  они 
возбудятся от того, что мы признали Абхазию, и потребуют себе выхода из России.

Но, есть ли что-нибудь более противоестественное, чем думать, что после всего происшедшего на Кавказе, после 
кровавой войны в Чечне не только Чечня, но и, скажем, Татарстан, видя, что Российская Федерация признаёт Абхазию и 
Осетию, поставят вопрос о своей независимости и выходе из России?

Предполагать  это  –  абсолютно  противоречит  всякому  здравому  смыслу.  То  есть,  мы видим  тут,  что  боимся 
собственной тени, видим, что уходим от решения. И я хотел бы сказать, что это небезобидно в тот момент, когда вопрос о 
признании или непризнании достиг такой степени накала.

Мы, в конце концов, продолжая эту линию, рискуем своим авторитетом на Кавказе в целом. Не только в Абхазии, 
но и на Кавказе, где внимательно наблюдают за исходом всех наших дискуссий на этот счёт.

Я  убеждён,  что  можно  еще взять  паузу,  если  речь  идёт  о  том,  чтобы мы ещё  подождали некоторое  время, 
поскольку не все сегодня в России "созрели" к признанию Абхазии. И хотели бы ещё какого-то международного прецедента, 
допустим, признания независимости Косова. Если речь идёт о нескольких месяцах, я думаю, это приемлемо. Хотя я не вижу 
на самом деле оснований всё время кланяться этому примеру с Косово, и считать, что только Косово даёт нам прецедент. У 
нас прецедентов – пруд пруди, если мы захотим обратить на это внимание.

В конце концов, на наших глазах сейчас разыгрывается вопрос вступления Турции в ЕС, и, как вы знаете, одним из 
камней преткновения являются отношения Турции с Республикой Кипр.

Подчеркну,  отношения  Турции с  Республикой  Кипр,  а  не  отношения Турции с  Республикой  Северного  Кипра. 
Потому  что  никто  в  Европейском союзе  на  этом этапе,  по  крайней  мере,  не  требует  от  Турции  отказа  от  признания 
Республики  Северного  Кипра.  А  требуют  всего  лишь  допустить  самолёты  кипрских  авиакомпаний  и  кипрские  суда  в 
аэропорты и порты Турции, где они запрещены для приёма. Вот всё, что требует Европейский союз.

Но это Турция, которая стремится в Европейский союз. А мы-то куда стремимся? Мы стремимся в Европейский 
союз? Нет. Поэтому абсолютно нет необходимости здесь, даже не обжегшись на молоке, дуть на воду.

Мы, конечно, должны обсудить нашу роль посредников в урегулировании и нашу роль в миротворческой операции.
Я убеждён, что нам нет необходимости сегодня поддаваться на какие-то авантюры вроде вывода войск для того, 

чтобы затем снова их ввести, если это потребуется. Мы должны понимать, что наши миротворцы выполняют важную роль 
по сохранению мира в регионе, который важен не только Абхазии и Грузии, но и, в первую очередь, Российской Федерации.

И,  наконец,  тот  факт,  что  будет  признана  независимость  Абхазии,  Южной  Осетии,  не  означает,  что  мы 
отказываемся  от  роли  посредников  в  грузино-абхазском  и  в  грузино-осетинском  урегулировании.  Не  означает,  что 
невозможно  вести  переговоры  между  Абхазией  и  Грузией,  о  чём  угодно,  в  том  числе,  допустим,  и  о  возвращении  к 
Декларации 1994 года о создании общего Союзного государства. Если к этому готовы стороны, пусть договариваются. Но 
акт признания независимости должен предшествовать этому. Вопрос слишком затянулся, и перспективы его решения без 
признания независимости Абхазии и Южной Осетии и подтверждения таким образом равноправия сторон в переговорах, к 
сожалению, нет.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Подведены итоги работы с соотечественниками в 2006 году

А.Докучаева
25  декабря  под  председательством  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации,  председателя 

Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом С.В.Лаврова состоялось последнее в 2006 году 
заседание Комиссии.

Председательствующий  проинформировал  членов  Комиссии  об  итогах  ее  работы,  о  выполнении  плана  по 
поддержке  соотечественников  в  уходящем  году  и  о  намеченных  направлениях  использования  бюджетных  средств, 
выделенных на поддержку соотечественников в 2007 году.

Подчеркнуто, что главным событием года стало проведение в Санкт-Петербурге в октябре Всемирного конгресса 
соотечественников, в котором принял участие Президент Российской Федерации В.В.Путин. «Итоги этого форума заложили 
основу  для  вывода  отношений  с  соотечественниками  на  более  высокий  уровень»  -  сказал  С.В.Лавров.  Материалы 
Конгресса  размещены в ноябрьских и декабрьских 2006 года выпусках нашего Информационно-аналитического бюллетеня. 
В  настоящем  номере  продолжаем  публикацию  материалов  об  итогах  Всемирного  конгресса.  Ниже  размещена  статья 
ответственного  секретаря  Правительственной  комиссии,  директора  департамента  по  работе  с  соотечественниками  за 
рубежом МИД России А.В.Чепурина, вышедшая в  журнале «Международная жизнь».

Центральное внимание Комиссия уделила рассмотрению работы в следующем году. В бюджете 2007 года на 
поддержку  соотечественников  за  рубежом  выделено  342,  98  миллиона  рублей,  из  них  планируется  использовать  в 
Российской Федерации – 121, 3 млн.руб., и за рубежом через загранучреждения России – 221, 68 млн.руб. Особое внимание 
получают  вопросы поддержки процессов самоорганизации  соотечественников, повышению их роли в общественной жизни 
стран  проживания  (на  это  направление  выделено  53  млн.руб.).  На  информационное  обеспечение  соотечественников, 
социологические и научные исследования о положении соотечественников планируется потратить 40, 4 млн.руб.  Как и в 
прошлые годы будут профинансированы также мероприятия по развитию образовательных, культурных и научных связей и 
контактов  с  соотечественниками,  по  содействию  сохранению  русской  языковой  и  культурной  среды  в  русскоязычных 
диаспорах соотечественников (141, 08 млн.руб.); по поддержке молодежи российской диаспоры (29,5 млн.руб.); по защите 
прав и свобод соотечественников, по поддержке социально незащищенных слоев соотечественников (79 млн.руб.).

При  обсуждении  доклада  председателя  Комиссии  оживленная  дискуссия  возникла  в  связи  с  созданием 
Координационного совета российских  соотечественников, проживающих за рубежом (КС). Решение об этом принято на 
прошедшем Всемирном конгрессе, но реализация была отложена. Однако на заседании выяснилось, что на 2007 год уже 
запланировано проведение трех заседаний этого Координационного совета,  и   по линии МИДа России работа  по его 
формированию идет полным ходом. Выступившие в дискуссии члены Комиссии (К.Ф.Затулин - депутат Государственной 
Думы,  директор  Института  стран  СНГ  и  Г.Л.Мурадов  –  руководитель  Департамента  международных  связей  г.Москвы) 
обратили внимание на необходимость соблюдения демократических процедур при избрании членов  КС, без соблюдения 
которых  создание КС внесет разлад и раздор среди соотечественников, то есть даст результат прямо противоположный 
поставленной  цели  –  консолидации  российской  диаспоры  за  рубежом.  Например,  на  Украине  действия  Посола  РФ 
В.С.Черномырдина, по инициативе которого создан очередной «координационный совет»,  вызвали протесты, поскольку 
при  этом не  учтено  мнение  большинства  актива  соотечественников,  создавших  ранее  два  подобных  совета.   В  ходе 
обсуждения пояснили, что в течение года в странах будут проведены конференции соотечественников, на которых  изберут 
представителей  в  Координационный  совет,  а  формируемый  сейчас  КС  –  это  те,  кто   должен  будет  провести 
подготовительную работу.

В.А.Густов  (председатель  Комитета  по  делам  СНГ  Совета  Федерации)  обратил  внимание  на  то,  что  уже   в 
феврале 2007 года начнет верстаться бюджет на следующие три года. Чтобы не опоздать с заявкой  по средствам на 
поддержку   соотечественников  и дать  этой  статье  большую наполненность,  аппарату  Комиссии  нужно  поторопиться и 
представить необходимые обоснования.

Члены Комиссии отметили, что информационная поддержка соотечественников не может ограничиваться только 
подпиской  на  российские  периодические  издания.  Дискуссию  открыл  К.Ф.Затулин,  который  обратил  внимание,  что 
иновещание,  которое  ведет  российское  радио  на  многих  языках  мира,  не  решает  данной  задачи.   Его  поддержал 
председательствующий, который также подчеркнул, что необходимо задействовать радио и телевидение для трансляции  в 
России и за ее пределами специальных программ о жизни российской диаспоры,  по пропаганде и изучению русского языка 
за рубежом.

К.Ф.Затулин  также  поднял  вопрос  о  разработке  и  издании  специального  пособия  по  истории  России  для 
соотечественников за рубежом, в котором бы  давалась объективная картина  сложных перипетий жизни нашей Родины в 
XX столетии, чтобы противостоять идеологизированным мифам, насаждающим в общественном сознании изуверский образ 
нашей страны. В 2007 году  создание такой книги не предусмотрели. Но ответственный секретарь Комиссии А.В.Чепурин 
заверил, что в первой половине наступающего года будет проведена специальная конференция по преподаванию истории в 
постсоветских государствах, на которой будет поставлен и этот вопрос.

Комиссия приняла план своих заседаний на следующий год. Как и в уходящем – намечено четыре заседания. В 
марте рассмотрят вопросы информационной работы с соотечественниками,  о разработке системы морального поощрения 
выдающихся соотечественников за рубежом, о Годе русского языка, которым объявлен 2007 год. Июньское заседание будет 
посвящено рассмотрению результатов работы по консолидации организаций соотечественников в страновом, региональном 
и глобальном аспектах.  На осеннее заседание, в октябре, вынесены вопросы участия российских регионов в поддержке 
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соотечественников,  о  реализации   федеральной  целевой  программы  «Русский  язык  (2006-2010  годы)»  в  части 
удовлетворения языковых и культурных потребностей соотечественников за рубежом; (по предложению В.А.Густова) – о 
совершенствовании законодательства в отношении соотечественников за рубежом; и (по предложению К.Ф.Затулина) – о 
подготовке к проведению выборов в Госдуму на избирательных участках за рубежом.  В декабре будут подводиться итоги 
работы  за  текущий  и  определяться  задачи  на  следующий  год;  рассмотрены  результаты  реализации  Программы  по 
оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом; 
проанализированы предварительные результаты распространения работы Комиссии в 2007 году на дальнее зарубежье и 
планы по продолжению этой работы в 2008 году.

Затем руководитель Росзарубежцентра Э.В.Митрофанова проинформировала о работе в 2006 году по поддержке 
соотечественников  в  дальнем  зарубежье,  на  что  Комиссия  получила  в  этом  году  полномочия.  На  следующий  год  из 
средств,  выделенных в  бюджете  на  поддержку  соотечественников  за рубежом десятая часть –  34,3  млн.  руб.  -  будет 
использована в странах традиционного зарубежья.

Третьим вопросом, рассмотренным Комиссией, были итоги первого этапа реализации Государственной программы 
по содействию добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, по 
которой  в  2007  году   в  Россию  начнут  прибывать  первые  семьи  соотечественников  –  участников   программы. 
Представитель  Федеральной  миграционной  службы,  член  Комиссии  Е.Ю.Маняткин  доложил,  что  Федеральная 
миграционная служба в осуществление плана этой Программы подготовила 15 нормативных правовых актов, из которых 2 
приняты Правительством РФ, 6 – рассматриваются в нем; остальные находятся на согласовании в различных ведомствах. 
Сейчас представители ФМС России уже  работают в Армении, Киргизии, Латвии и Таджикистане, где подготовлены списки 
из 7070 потенциальных  мигрантов (2996 семей).  Планируется в начале 2007 года командирование сотрудников ФМС в 
Казахстан, Молдавию, Узбекистан и на Украину для организации представительств и рабочих групп при посольствах РФ по 
данной  Программе.  Судя  по  сделанному  сообщению,  Программа  содействия  добровольному  переселению,  хоть  и  с 
некоторыми проблемами,  разворачивается.  Замечание К.Ф.Затулина о необходимости дифференцированного подхода к 
реализации этой Программы  в разных странах, с тем, чтобы не  обезлюдели русские диаспоры в Казахстане, на Украине, 
осталось без ответа.

Поздравив друг друга с наступающим Новым годом,  Комиссия завершила работу до следующего заседания в 
марте 2007 года.

Со всех континентов, из 78 стран мира
Статья директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России А.В.Чепурина,  

опубликованная в журнале “Международная жизнь” № 11 2006 года
19.12.2006, http://www.ln.mid.ru

Конгресс российских соотечественников в Санкт-Петербурге стал знаковым событием, 
прежде всего из-за того,  что он придал мощный импульс наметившимся в  последнее время 
тенденциям к  консолидации соотечественников  и  переходу  от  гуманитарной  помощи России 
соотечественникам к их партнерству.

Выступление  Президента  России,  поставленные  задачи  еще  раз  показали,  что 
российская  власть  решительно  повернулась  лицом к  своим зарубежным  соотечественникам. 
Диалог Россия -  соотечественники вступает в качественно новый этап,  когда русскоязычные 

островки  во  всем мире  будут  тесно  связаны с  материковой  Россией,  поднимая,  таким образом,  и  престиж  России,  и 
авторитет самой диаспоры.

В советский период соотечественники за рубежом рассматривались как нечто чуждое, порой враждебное. И это, на 
мой взгляд, было одной из трагических издержек "идеологически" выверенного развития страны в советскую эпоху.

Прозрение  пришло,  когда  новая  Россия  встала  на  путь  утверждения  норм  демократии  внутри  страны  и 
формирования деидеологизированного мировоззрения в отношениях с  внешним миром.  Москва заявила о готовности к 
диалогу, тем более что более 20 млн. русских, русскоязычных, оказавшихся в 1990-х годах на территории бывших советских 
республик, не могли представить свое существование без сохранения самых тесных связей с исторической родиной. Да и 
сама Россия не могла уйти ни от моральной ответственности за их судьбы,  ни от  проблем,  возникших в  одночасье с 
росчерком пера в Беловежской пуще и распадом СССР.

Отягощенное собственными экономическими трудностями в 1990-х годах, российское руководство "раскачивалось" 
и колебалось, прежде чем наконец проблемы соотечественников стали проблемами России, а работа на этом направлении 
начала  приобретать конкретные очертания.  Первой ласточкой явилось принятие Закона  о  государственной политике  в 
отношении соотечественников за рубежом в 1999 году, проведение Всемирного конгресса соотечественников в 2001 году в 
Москве. Была создана Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом. Постепенно стала возрастать 
материальная  поддержка  организациям  соотечественников.  Работа  эта,  однако,  сопровождалась  двумя  главными 
недостатками:

- во-первых, бессистемностью, разрозненными действиями российских федеральных и региональных структур и 
раздробленностью многочисленных, зачастую конкурирующих и даже враждующих друг с другом организаций российских 
соотечественников за рубежом;

- во-вторых, работа концентрировалась на ближнем зарубежье и велась в виде гуманитарной помощи, то есть 
проводилась  своего  рода  патерналистская  политика  в  отношении  наиболее  бедной  и  нуждающейся  части 
соотечественников.

Это не могло не сказаться на качестве работы и на формате организаций соотечественников, их финансировании 
и кадровой слабости, неспособности российской диаспоры, в отличие от диаспор многих других стран, например Венгрии 
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или Польши, консолидировать свои позиции, защитить важнейшие этнокультурные интересы, занять достойное место в 
политической и экономической жизни стран проживания.

Все  это  настоятельно  требовало  выработки  цельной  стратегии  взаимодействия  с  соотечественниками, 
консолидации  работающих  на  этом направлении структур,  содействия  консолидации организаций  соотечественников  в 
странах их проживания, перехода от патерналистской к партнерской основе взаимодействия.

Разобщенность  и  раздробленность  пока  еще  остается  главной  проблемой  зарубежной  российской  диаспоры. 
Различные структуры, созданные соотечественниками и работающие в одной и той же стране, зачастую просто в упор не 
видят друг друга. Налицо неспособность и нежелание многих лидеров организаций соотечественников договариваться о 
совместной  работе  и  консолидации  позиций  по  защите  собственных  этнокультурных  прав  и  интересов  в  странах 
проживания. И это при том, что многие из них беззаветно и бескорыстно работают в интересах общего дела.

Если  мы  посмотрим  на  представленность  соотечественников  в  органах  власти,  то  даже  в  странах,  где  их 
численность  составляет  30-40%  населения,  увидим  цифры  очень  близкие  к  нулю.  При  этом  речь  идет  как  о 
законодательных,  так  и  исполнительных  органах  власти,  как  о  центральных,  так  и  региональных,  муниципальных 
структурах. Это относится де-факто к подавляющему большинству стран ближнего зарубежья и является тем ключевым 
моментом,  который,  собственно,  и  определяет  способность  или  неспособность  организаций  адекватно  представлять  и 
защищать этнокультурные интересы россиян. Интересы, кстати, вполне законные, так как в бюджеты ими платятся налоги, 
исполняются другие гражданские обязанности. Чтобы судить о положении здесь, достаточно посмотреть на то,  в каком 
направлении под нарастающим давлением националистических сил идет эволюция политики этих государств в областях, 
затрагивающих интересы соотечественников, возьмите статус русского языка, или русскоязычное образование, или что-то 
другое.

Началом переоценки  ситуации  и  поворота  в  работе  на  этом  направлении  стала  решительная  активизация  в 
последний год работы Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом (ПКДСР), в которую входят 
высокопоставленные представители законодательных и исполнительных органов власти России, ряда регионов, крупные 
деятели образования и культуры.

Исходя из поставленной Президентом В.В.Путиным задачи - качественно улучшить взаимодействие с российской 
диаспорой за рубежом, - в последние месяцы Комиссией был проанализирован весь комплекс задач на этом направлении. 
В ноябре 2005 года в МИД России был создан Департамент по работе с соотечественниками за рубежом. Выработана и 
принята трехлетняя программа работы с соотечественниками. Переосмыслены принципиальные подходы к этой работе.

На  сегодня  ПКДСР  -  это  ключевой  координирующий  и  исполнительный  орган  в  диалоге  России  с 
соотечественниками, который набирает обороты в своей деятельности, стремится эффективно выстраивать работу на этом 
направлении.  Шаг  за  шагом  преодолевается  несогласованность  действий  российских  ведомств  и  организаций, 
ответственных за контакты с соотечественниками, равно как и необоснованная самодеятельность ряда работающих на 
этом поле структур, попытки взять на себя несвойственные функции.

Конгресс  в  Санкт-Петербурге  стал  поистине  этапным  событием  в  отношениях  между  Россией  и  зарубежной 
диаспорой. Он не только поднял на новую высоту диалог Россия - соотечественники, но и обозначил главные направления 
движения  вперед:  консолидация  российских  структур  под  эгидой  ПКДСР  и  содействие  консолидации  организаций 
соотечественников за рубежом, переход от патерналистской модели общения к партнерству.

Изменяющимися пришли к форуму и сами диаспоры. Наступило определенное "привыкание" к новой жизни, во 
многих странах произошла адаптация соотечественников к местным условиям. В то же время в ряде стран мы наблюдаем 
продолжение  линии на  вытеснение  россиян  из  ключевых сфер общественной  жизни,  а  в  известных  случаях  -  прямое 
нарушение их законных прав и интересов. Достаточно вспомнить феномен "негражданства" в Эстонии и Латвии, попытки в 
ряде стран ближнего зарубежья обелить нацистов.

Особая  статья  -  соотечественники  в  странах  традиционного  зарубежья.  Это  не  только  потомки 
послереволюционной  и  послевоенной  эмиграции,  но  и  переселенцы последнего  времени,  выехавшие в  эти  страны по 
экономическим причинам, многие из которых ощущают себя там весьма комфортно. Тем не менее и среди них есть те, кто 
хотел бы чувствовать себя полезным своей исторической родине. Возрастает в последнее время престиж России, что также 
способствует росту интереса к нашей стране. С ростом авторитета России растет и авторитет ее зарубежной диаспоры.

Принятое  недавно  правительством  России  решение  о  распространении  с  2007  года  программ  поддержки 
соотечественников на традиционное зарубежье позволяет уже в ближайшее время изменить ситуацию здесь к лучшему. 
Этот процесс коснется стран, где проживает в общей сложности более 10 млн. соотечественников. Развитие партнерских 
отношений с работающими там организациями давно назрело, их нужды и потребности во многом близки тем, которые есть 
у соотечественников ближнего зарубежья.

Всемирный конгресс, несмотря на крайне сжатые сроки подготовки, собрал около 600 участников из 78 стран мира. 
По составу делегаций, количеству "государств происхождения" конгресс стал значительно более представительным, чем 
предыдущий.  По  оценкам делегатов,  сам  ход  мероприятия,  содержание  дискуссий  и  принятые  решения,  несмотря  на 
"перегруженность"  секций,  были  на  этот  раз  более  конструктивными,  реалистичными  и  конкретными.  Большинство 
участников Конгресса получили определенный "заряд бодрости" для дальнейшей работы.

Глава Российского государства в своем выступлении подчеркнул, что взаимодействие с диаспорой, поддержка и 
защита  прав  соотечественников  являются  одним  из  национальных  приоритетов  России.  В  качестве  основных  задач 
развития  отношений  с  диаспорой  были  обозначены  консолидация  соотечественников,  сохранение  русскоязычного 
пространства,  налаживание  взаимодействия  с  российскими  регионами  и  бизнесом.  Президент  подтвердил  намерение 
руководства  России  и  впредь  способствовать  защите  законных  прав  и  свобод  соотечественников,  заботиться  об 
удовлетворении их культурных, образовательных и информационных потребностей.

Президент обрисовал основные направления государственной политики России в работе с соотечественниками на 
ближайшие годы на основе недавно принятых документов - Программы работы с соотечественниками на 2006-2008 годы, 
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федеральной целевой программы "Русский язык (2006-2010 гг.)" и Государственной программы содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.

Государственная программа требует отдельного разговора, что не позволяют сделать заданные параметры этой 
статьи. Любопытно, что госпрограмма вызвала интерес и у соотечественников из дальнего зарубежья. По приведенным на 
конгрессе  цифрам,  только  в  Бельгии,  по  данным опроса  эмигрантов,  переселиться  в  Россию готово  примерно  3  тыс. 
человек.  В то же время ясно, что массовость участия в  этой программе напрямую будет зависеть от основательности 
проработки организационной и социально-бытовой базы приема и временного размещения переселенцев. Как позитивный 
факт следует рассматривать начавшийся в ходе конгресса интенсивный диалог руководства ФМС с соотечественниками.

Утвержденная месяц назад трехлетняя программа, по сравнению с предыдущим подобным документом, содержит 
ряд  новых  положений,  отвечающих  основной  задаче:  помочь  консолидировать  организации  соотечественников  и  их 
общественные позиции, с тем чтобы они могли в большей мере реализовывать свои законные права и интересы, в том 
числе этнокультурные, экономические, политические, информационные и т.д. В соответствии с программой на качественно 
новом уровне будет оказываться содействие налаживанию регулярного диалога объединений соотечественников: вводится 
система страновых, региональных и глобальных конференций диаспоры, целью которых как раз и является определение 
принципиальных  интересов  и  консолидация  позиций,  с  тем  чтобы  эти  интересы  полнее  учитывались  в  диалоге  по 
различным каналам c властями стран проживания. Система начнет широко действовать с 2007 года.

Достижению консолидации соотечественников и улучшению их взаимодействия с исторической родиной должно 
также способствовать принятое на конгрессе решение о создании Координационного совета российских соотечественников, 
поддержанное  Президентом  России.  В  Совет,  формирование  которого  было  начато  уже  в  ходе  конгресса,  войдут 
представители наиболее крупных диаспор,  неправительственных организаций, ряда регионов мира.  Этот  орган должен 
стать действенным партнером России,  Правительственной  комиссии по  делам соотечественников за рубежом по всем 
вопросам взаимодействия с диаспорой.

Возвращаясь к Программе по работе с соотечественниками, подчеркну, что сохранят свое действие практически 
все  существующие  ныне  направления  поддержки  соотечественников  за  рубежом.  Это  юридическая  защита  прав 
соотечественников,  поставки  учебной,  методической,  справочной,  художественной  и  иной  литературы,  проведение 
мероприятий по поддержке языков и культур народов России за рубежом, организация семинаров и "круглых столов" для 
педагогов,  творческих  работников,  журналистов,  содействие  участию  творческих  коллективов  соотечественников  в 
конкурсах  и  фестивалях  в  Российской  Федерации,  поддержка  русских  театров  за  рубежом.  Кроме  того,  речь  идет  об 
организации отдыха детей и лечении ветеранов,  гуманитарной помощи нуждающимся категориям соотечественников и 
многом другом.

Серьезный вопрос, как уже было отмечено, - это защита прав и интересов соотечественников. Россия реагирует 
на каждый факт нарушения их законных прав. Помогает с адвокатами, выносит проблему на уровень межгосударственных 
отношений, поддерживает обращения соотечественников в Европейский суд, ОБСЕ и т.д. Кроме того, Россия практически 
на всех международных форумах и во всех международных органах, занимающихся правочеловеческой проблематикой, 
постоянно ставит вопрос об ущемлении прав и свобод наших соотечественников в отдельных странах.

Нужно сделать все, чтобы в отношении наших соотечественников разговоры в тех или иных странах о "втором", 
"третьем" сорте ушли в прошлое. Власти государств, где нарушаются права соотечественников, должны раз и навсегда 
уяснить,  что  наши  отношения  с  этими  странами  и  подходы  властей  к  законным  правам  и  интересам  российских 
соотечественников - вещи взаимосвязанные.

Важной задачей, и об этом также говорилось на конгрессе, является преодоление информационного вакуума в 
отношениях  России  с диаспорой.  А такой  вакуум -  налицо.  Планируется создание специального  печатного  органа для 
соотечественников  и  соответствующего  Интернет-портала.  Неплохо  было  бы  также  иметь  ориентированный  на 
соотечественников  телеканал  или  посвященные  проблемам  диаспоры  программы  в  сетках  вещания  существующих 
российских телеканалов. Это тоже предстоит обдумать. Система информационного обеспечения нуждается в развитии, и в 
этом плане поддержка будет оказываться также региональным и страновым изданиям для соотечественников.  Не все, 
конечно, можно сделать сразу, но постепенно совместное информационное поле будет создано и расширено.

Представляется  важным  проявившееся  в  ходе  конгресса  стремление  соотечественников  помогать  России  в 
международных делах, прежде всего через продвижение объективного восприятия нашей страны в мировом сообществе.

Предмет  нашей  особой  заботы,  который  получил  заметное  звучание  на  конгрессе,  -  это  вопрос  сохранения 
русскоязычного пространства и этнокультурной самобытности в странах проживания соотечественников. Во многом это 
вопрос не только утилитарный, но и, безусловно, политический. Вспомним Альбера Камю и вслед за ним, перефразируя, 
скажем: "Моя родина - русский язык".

Конгресс позитивно оценил проведение при поддержке Правительственной комиссии в августе-сентябре этого 
года конференций и "круглых столов" на эту тему во всех 14 странах СНГ и Балтии. Подытожить обсуждения призвана 
конференция о статусе русского языка, которая планируется на конец ноября - начало декабря этого года в Подмосковье. 
Исходим из  того,  что на ней будут  выработаны консолидированные подходы организаций соотечественников по этому 
важнейшему вопросу.

Необходимо  сделать  все  для  того,  чтобы  максимально  задействовать  в  интересах  соотечественников 
возможности  федеральной  целевой  программы  "Русский  язык  (2006-2010  гг.)",  на  которую  выделены  значительные 
средства, а также сделать так, чтобы многочисленные российские центры науки и культуры за рубежом особый акцент, 
приоритет в своей работе делали на содействие, помощь соотечественникам.

В области отношений с диаспорами огромным потенциалом обладают российские регионы. Это один из главных 
ресурсов  нашего  взаимодействия,  который  пока  используется  недостаточно.  В  этой  связи  хотелось  бы  надеяться  на 
поддержку  региональных  администраций  и  Совета  Федерации,  с  тем  чтобы  количество  участвующих  в  этой  работе 
регионов увеличивалось. Сейчас это всего четыре-пять регионов. Эта тема была внесена в повестку дня одной из пяти 
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секций Всемирного конгресса соотечественников, которую вел председатель Комитета Совета Федерации по делам СНГ 
В.А.Густов, и хочется надеяться, что здесь наконец будет продвижение вперед.

Конгресс  подтвердил  необходимость  дальнейшего  совершенствования  российского  законодательства  в 
отношении соотечественников, важность нащупать в этом вопросе правильный вектор движения.

Последовавшее сразу  за конгрессом приглашение  Президента  Российской  Федерации более 100 зарубежным 
соотечественникам на Государственный прием в Москву по случаю Дня народного единства стало еще одним жестом в 
отношении зарубежных россиян. Показательно, что, несмотря всего на десятидневный временной разрыв с конгрессом, 
практически все соотечественники приняли приглашение В.В.Путина и прибыли - порой из очень дальнего зарубежья - на 
торжественное мероприятие.

Импульс Петербурга будет ощущаться еще долго.

Русский язык – надёжная гарантия…
Виктор Михайлов

26 декабря 2006 года, в Кремле прошло заседание Госсовета. Десятое последнее в этом году заседание было 
посвящено государственной поддержке традиционной народной культуры в РФ.

Открывая заседание, Президент Российской Федерации В.В. Путин подчеркнул, что   национально-культурные 
традиции многочисленных народов нашей страны уходят в глубь веков. Они неразрывны с  исторической памятью народа и 
связывают поколения и эпохи, являясь при этом источником формирования морально-этических норм.

Далее  он  потребовал  выделить  средства  на  поддержку  национальной  культуры.  "Пока  сегодняшние  усилия 
государства по сохранению и развитию этнокультурной сферы все еще далеко не соответствуют степени ее значимости для 
общества и государства", - заявил президент. "Нам надо не только проанализировать ситуацию в этой области, но и четко 
определить необходимые меры поддержки, и, в первую очередь, механизмы финансовой помощи", - сказал Путин.

Владимир Путин напомнил собравшимся о необходимости сохранения русского языка, который сейчас находится 
в большой опасности. Сказано было буквально следующее: «Русский язык — это надежная гарантия успешного развития 
гуманитарных и экономических отношений с другими странами и в первую очередь, конечно, со странами СНГ, вхождения 
России в мировое экономическое, политическое, культурное и образовательное пространство…Я уже говорил, что 2007 год 
мы проведем  как  Год  русского  языка.  И  в  связи  с  этим хотел  бы  призвать  членов  Государственного  совета  уделять 
вопросам развития русского языка в своих регионах особое внимание. Это не пустая фраза. Я действительно прошу вас 
обратить на это самое серьезное и пристальное внимание, а правительству Российской Федерации — не жадничать и 
выделить необходимые ресурсы на соответствующие программы по поддержке русского языка».

Кроме того, президент напомнил о федеральной целевой программе «Русский язык», рассчитанной на 2006-2010 
годы. Ее цель – полноценная реализация всего потенциала и возможностей русского языка, который в мире является 
родным  для  288  миллионов  человек,  причем  самых  разных  национальностей.  И  это  уникальный  «русский  мир»,  для 
которого российская культура и многонациональные традиции являются великими объединяющими ценностями.

С  докладами  на  заседании  выступили:  глава  рабочей  группы  Госсовета,  губернатор  Вологодской  области 
Вячеслав Позгалев и руководитель Федерального агентства по культуре и кинематографии Михаил Швыдкой.  Рабочая 
группа  подготовила  предложения  по  сохранению  нематериального  культурного  наследия  народов  России,  созданию 
законодательной  базы  в  этой  сфере,  нормативно-правовой  базы  по  защите  авторских  прав  носителей  народных 
художественных  традиций,  по  совершенствованию  материального  стимулирования  творческой  деятельности  народных 
мастеров.

В докладе рабочей группы также была затронута проблема сохранения и развития русского языка как средства 
межнационального общения. В период существования Советского Союза на русском как основном государственном языке 
разговаривали 286 млн человек. К настоящему времени население 14 бывших республик СССР насчитывает свыше 140 
млн человек и по численности почти равно населению Российской Федерации, однако русским языком владеет, по оценкам, 
представленным в докладе Министерства иностранных дел РФ «Русский язык в мире», 100 млн человек. По некоторым 
экспертным оценкам, через 10 лет число лиц, владеющих русским языком в этих странах, уменьшится более чем в 2 раза.

К проблемам развития культуры члены Госсовета уже не раз обращались. Заседание Госсовета по этой теме 
проходило в июне 2003 года в Санкт-Петербурге, а президиум Госсовета собирался для рассмотрения вопросов культуры в 
марте прошлого года.

Черномырдин раскалывает русское движение Украины?
15.12.2006,  www.russian.kiev.ua

Игорь Коновалов
На  днях  депутат  Верховной  Рады  Украины  Леонид  Грач  объявил  о  том,  что  руководители 

нескольких  общественных  организаций  и  движений,  представляющих  русскую  диаспору  на  Украине, 
провели встречу в Киеве и договорились о создании республиканского координационного совета, который 
призван наладить  сотрудничество  между разрозненными  организациями русских  на  Украине.  Он  также 
сообщил, что  встреча имела «организационно-рабочий характер», а в ходе нее были определены «планы 
и задачи по консолидации диаспоры в свете решений второго Всемирного конгресса соотечественников» 
(прошел  в  конце  октября  в  Санкт-Петербурге).  Любопытно,  что  о  создании  аналогичной  структуры  на 
Украине было объявлено еще два года назад. К настоящему времени координационный центр объединил 

восемь республиканских организаций российских соотечественников, среди которых Русская община, Украинское общество 
русской культуры «Русь», «Русское собрание», Союз православных граждан, и др. И теперь не совсем понятно, как два 
фактически одноименных координационных совета русских соотечественников на Украине будут взаимодействовать друг с 
другом.
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Корреспондент  KM.RU  попросил  прояснить  ситуацию  председателя  Русской  общины  Украины  Константина 
Шурова.

— Могу сказать с полной ответственностью - эта затея направлена на раскол российских соотечественников на 
Украине. Причем создание координирующего органа было абсолютно излишне. Потому что он был создан еще два года 
назад. И в настоящий момент уже восемь всеукраинских русских организаций входят в координационный совет.  Так,  в 
августе он пополнился Союзом православных граждан (во главе с Кауровым), а также Союзом ветеранов Украины во главе 
с генерал-полковником Воронцовым.

Я  присутствовал  на  вчерашнем  мероприятии,  где  было  заявлено  о  создании  ещё  одного,  второго  по  счету, 
координационного  совета.  На  мой  взгляд,  он  был  создан  лишь  для  того,  чтобы  показать  и  доказать  Владимиру 
Владимировичу Путину во время его предстоящего визита на Украину, что коммунисты Украины выстроили всех русских в 
один ряд и «постригли под одну гребенку». Это именно тот случай, когда свое бездействие в работе с соотечественниками 
российское посольство на Украине прикрывает видимостью активности, клонируя уже существующие организации.

Новый совет  изначально  недееспособен,  поскольку  он  не  создан снизу  и  не  учитывает  ту  ситуацию,  которая 
существует на Украине. Единственное, что есть у Грача, - так это офис площадью 400 кв.м в центре Киева, ежемесячная 
аренда которого обходится в кругленькую сумму. У нас, конечно, таких возможностей нет.

Попытка  любой  политической  силы  руководить  русскими  на  Украине,  даже  со  ссылкой  «по  просьбе  из 
посольства», заранее обречена на провал. Потому что «русский» - это не категория этническая, не категория политико-
идеологическая. Русский — это состояние души, тип сознания. Почему по-прежнему русским по умолчанию принадлежит 
ведущая  роль  на  Украине?  Потому  что  русские  обладают  чувством  государственной  ответственности.  И  именно  это 
сохранило нынешнюю Украину от распада. Мы не главные — но на нас лежит ответственность за будущее. Как на Украине, 
так  и  в  России.  Русский  мир  Украины переживает,  пожалуй,  самый значимый период в  своей  истории.  Обретя новое 
звучание  с  провозглашением Украиной  своей  независимости,  он  все  равно  должен  рассматриваться  как  часть  общего 
геополитического и исторического процесса. Нынешняя Украина – наша Родина, и Россия - наша Родина. Именно эта не 
взаимоисключающая,  а  взаимодополняющая  реальность  —  основа  наших  устремлений  и  поступков.  Мы  и  есть  тот 
возобновляемый, а значит, неисчерпаемый резерв России в её дружественной политике по отношению к Украине.

Мы становимся полноправным участником межгосударственных отношений благодаря сегодняшней России, той 
работе, которую проводит её президент, её руководство. Сегодня в России крепнет понимание того, что соотечественники - 
это не «головная боль» а инструмент реальной политики.

А посольские назначенцы просто не знают тех проблем,  с  которыми сталкиваются русские Украины.  Русским 
сегодня нужен не вождь,  нужен координатор.  И такой координирующий центр,  повторюсь,  уже существует.  В него уже 
входят  8  всеукраинских  организаций  и  «на  подходе»  еще  две.  Наконец,  мы  собираемся  подключить  к  его  работе  и 
региональные русские организации.

Ещё одна проблема в том, что созданный координационный совет находится под очень плотной «опекой» Совета 
национальной безопасности и обороны Украины. Который в свою очередь в системе государственных структур Украины 
является  ведущей  силой,  разрабатывающей  тактику  и  стратегию  движения  Украины  в  НАТО.  Так  что  вопрос  об 
информационно-аналитическом обеспечении «единства» русских Украины находится в надежных руках.

Сегодня необходимы совершенно иные формы работы с соотечественниками на Украине. И у нас есть эти знания. 
Мы знаем,  как повернуть ситуацию на Украине в лучшую и для Украины, и для России сторону. А происшедшее - это 
чиновничья  попытка  «пристегнуть»  всех  русских  на  Украине  к  какой-нибудь  политической  силе:  «Отдадим  русских  на 
Украине  в  хорошие  руки.  Оплату  гарантируем».  Партия  регионов  пока  дистанцировалась  от  этой  миссии,  тогда  некие 
«светлые» дипломатические умы сказали: «А давайте-ка «пристегнем» их к компартии». Но, повторюсь, русские по своей 
ипостаси  надпартийны.  И  их  координирующий  орган  тоже  должен  быть  структурой  надпартийной.  Конечно,  можно 
возразить: мол, координационный совет не будет непосредственно подчиняться компартии Украины. На это возражение 
можно ответить следующим образом: «Старую собаку не научишь новым фокусам». Грач выстроил координационный совет 
по принципу «я - начальник, ты - дурак». Чтобы русские на Украине не задавали лишних вопросов. Но в такой манере 
разговаривать с людьми, а тем более с российскими соотечественниками, нельзя.

Факты: Леонид Грач –  государственный служащий Украины высшего ранга,  руководитель крымского Рескома 
Компартии  Украины.  Старается  представить  себя  пророссийским  политиком,  однако  его  оценки  разных  сторон 
взаимоотношений  России,  Украины,  Крыма и  Черноморского  флота  скорее  говорят  об  ином.  «…Крым -  единственный 
регион Украины, где размещено соединение вооруженных сил другого государства - я имею в виду Черноморский флот. Это 
очень серьезный фактор, который у нас за спиной, у нас на шее. Достаточно нажать на курок - и все…» (Зеркало недели № 
52(221) Суббота, 30 Декабря 1998 - 10 Января 1999 года)

Москва и соотечественники
Помощь Соотечественникам
Решение Москвой проблем российских соотечественников за рубежом на основании данных мониторинга их  

правового положения в странах проживания
Отдаленные от Родины на тысячи километров, наши соотечественники за рубежом (около 30 млн. человек),  

тем  не  менее,  внимательно  следят  за  событиями  на  своей  исторической  Родине.  Причем  часть  из  них  не  
довольствуется ролью сторонних наблюдателей, а стремится активно взаимодействовать с Россией и ее столицей  
Москвой.

15.12.2006, http://www.moskvaimir.mos.ru
Комплексная  целевая  среднесрочная  программа  осуществления  государственной  политики  в  отношении 

соотечественников за рубежом утверждена постановлением Правительства Москвы № 679-ПП 6 сентября 2005 года и 
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является основой для оказания соотечественникам за рубежом поддержки в решении социальных и правовых проблем, в 
том числе по сохранению и укреплению позиций русского языка и культуры, русскоязычных СМИ, получения образования 
на русском языке, сохранению памятников и захоронений соотечественников.

По решению Межведомственной комиссии по работе с соотечественниками за рубежом Правительства Москвы и 
Департаментом  международных  связей  города  Москвы,  Государственным  учреждением  города  Москвы  «Центр 
гуманитарного  и  делового  сотрудничества  с  соотечественниками  за  рубежом  —  Московский  Дом  соотечественника» 
(www.mosds.ru) в 2006 году в рамках этой программы осуществлено:

 оказана  юридическая  помощь  соотечественникам  в  защите  их  прав  в  странах  проживания  и  в 
международных судах в размере 2.310,000 т. руб. (13 дел — Латвия, Молдова), в том числе дела в Европейском суде по 
правам  человека  ветеранов  МГБ  Латвийской  ССР  В.М.  Кононова,  Н.В.  Тэсса,  М.В.  Фарбтуха;  остальные  11  дел 
рассматриваются в судах Латвии;

 оказана  безвозмездная  материальная  помощь  общественным  объединениям  соотечественников  в 
проведении мероприятий в странах СНГ и Балтии, а также в государствах традиционного зарубежья в размере 42.856,812 т. 
руб.;

 оказана  безвозмездная  материальная  помощь  зарубежным  приходам  Русской  православной  церкви 
(Азербайджан, Германия, Италия, Казахстан, Украина, Франция, ЮАР) в сумме 4.038,44 т. руб.;

 оказана  медицинская  помощь  в  московских  лечебно-профилактических  заведениях  200 
соотечественникам из стран СНГ и Балтии, Болгарии, Монголии на сумму 28.134,357 т. руб.;

 осуществлена поставка нуждающимся соотечественникам-ветеранам ВОВ и труда из стран СНГ и Балтии 
медтехники индивидуального пользования на сумму 2.952,512 т. руб.;

 отправлено по заявкам организаций соотечественников учебной и учебно-методической литературы на 
русском языке в страны СНГ и Балтии на сумму 4.162,061 т. руб.;

 оказана  безвозмездная  поставка  «компьютерных  классов»  и  оборудования  в  учебные  заведения  и 
организации,  в  том  числе  для  организации  работы  Центров  дистанционного  образования  (Абхазия,  Израиль,  Кипр, 
Монголия, Таджикистан, Турция, Узбекистан, Украина, Эстония) на сумму 3.463,696 т. руб.;

 оказана безвозмездная помощь в обучении соотечественников в высших образовательных учреждениях 
г.  Москвы,  в  том числе  — оплата  медицинского  страхования,  социального  обеспечения,  проживания,  а  также  визовая 
поддержка в размере 10.460,8 т. руб.;

 проведена  ежегодная  Открытая  международная  Олимпиада  школьников  по  русскому  языку  среди 
учащихся школ с русским языком обучения из зарубежных стран с финалом в Москве на сумму 7.000,00 т. руб.;

 профинансировано проведение ежегодного совещания директоров школ с русским языком обучения из 
зарубежных стран по вопросам поддержки и сотрудничества в области образования в размере 1.900,00 т. руб.;

 обеспечена реализация программы «Стипендия мэра Москвы» в государствах Балтии на сумму 1.900,00 
т. руб.;

 профинансировано  проведение  конкурса  «Язык  мой  —  друг  твой»  среди  учителей  русского  языка 
зарубежных стран на сумму 1.300,00 т. руб.;

 организованы курсы повышения квалификации и стажировка преподавателей школ с русским языком 
обучения за рубежом на базе московских образовательных учреждений и филиалов российских вузов за рубежом, в том 
числе дистанционное обучение на сумму 5.601,4 т. руб.;

 проведен Международный педагогический форум «Русский язык в диалоге культур» в Москве на сумму 
2.100,00 т. руб.;

 осуществлена  поддержка  деятельности  славянских  университетов  в  странах  СНГ  и  Балтии,  кафедр 
русского языка вузов за рубежом на сумму 990,035 т. руб.;

 оказана помощь музеям и русским драматическим театрам за рубежом (в странах СНГ и Балтии, Италии, 
Германии, на Кипре) на сумму 3.120,807 т. руб.;

 на  содержание  в  надлежащем  виде  находящихся  за  рубежом  захоронений  советских  и  российских 
воинов, памятников великим соотечественникам (Латвия, Украина, Эстония, Молдова) потрачено 2.123,299 т. руб.;

 организовано  приглашение  детей  из  Эстонии,  Абхазии,  Южной  Осетии,  Приднестровья  в  период 
школьных каникул на сумму 2.321,927 т. руб.;

 оказана помощь детским творческим коллективам в поездках для участия в конкурсах и фестивалях на 
сумму 422,492 т. руб.;

 оказана материальная поддержка в обучении в аспирантуре ГОУ «Школа-студия им. В.И. Немировича-
Данченко при МХАТе им.  А.П. Чехова» режиссеров русских театров стран СНГ и Балтии на учебной базе Театрально-
культурного центра им Вс. Мейерхольда в размере 3.700,00 т. руб.;

Выполнение  принятых  г.  Москвой  направлений  осуществления  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом  способствует  формированию  в  среде  российской  диаспоры  и  в  странах  проживания 
соотечественников позитивного образа России и ее столицы Москвы, создает у них уверенность в укреплении связей с 
исторической родиной и позволяет по-новому взглянуть на позитивные процессы, происходящие в России.
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Под мирным небом  Армении
Виктор Михайлов

Под занавес года Армении в России в республике прошло ряд значимых мероприятий, содействующих сближению 
двух государств и народов.

В Ереване 43 ветерана Великой Отечественной войны получили медали в честь 65-й годовщины битвы за Москву. 
Награда и премия в 2 тысячи рублей учреждены правительством российской столицы.  Но сами ветераны признаются, 
главное для них внимание. Рассказывает корреспондент ТРК «Мир» Ирина Мкртчян.

Александру Степаняну медаль привезли домой. Полученные в боях ранения до сих пор дают о себе знать. Вот и 
не смог бывший танкист добраться до Союза ветеранов. Узнав о награде, сильно воодушевился. Вспомнил, как уходил со 
сверстниками защищать страну. Сегодня Александр Давыдович испытывает гордость, что участвовал в обороне Москвы.

Александр Степанян, ветеран ВОВ: «Московская битва решала судьбу войны. Мы развеяли миф о непобедимости 
немецкой армии. А они чувствовали себя уверенно, даже в своих тыловых эшелонах везли парадные мундиры».

Полковник  Степанян  начал  войну  старшиной  в  составе  первой  гвардейской  танковой  бригады.  Имеет  восемь 
ранений. В Берлин вошел на своем танке уже в звании лейтенанта. Он – участник восьми парадов на Красной площади. 
Однако о первом, ноябрьском параде 1941 года говорит с особым чувством.

Александр Степанян,  ветеран ВОВ: «Это был необычный парад.  Обычно парад начинается в 10 утра,  а этот 
начался в восемь часов. Принимал парад маршал Советского Союза Буденный. А после парада все его участники сразу 
отправлялись на «передний край», где шли ожесточенные бои».

Битву  под  Москвой  вспоминали и  в  Союзе  ветеранов.  Здесь  защитники  Белокаменной,  приехавшие  изо  всех 
уголков  Армении,  получали свои медали от  имени правительства Москвы.  В республике  остались лишь 43 защитника 
Москвы.

Рузанна Лалаян, ветеран ВОВ: «У нас много медалей, но эта медаль особенно ценна для нас. Дай Бог, чтобы 
никогда не было кровопролитий. Мы, как врачи, могли бы лечить больных в больницах, а не в окопах и землянках».

В Армении осталось лишь шесть тысяч ветеранов Великой Отечественной войны. С каждым годом их становится 
все меньше.  Но они  не отчаиваются,  ведь жизнь  прожита  с  достоинством.  А  молодым желают  только  одного -  чтобы 
уберегли мирное небо над головой.

В Цахкадзоре завершилась Республиканская студенческая олимпиада по русскому языку, а в Ереване состоялась 
конференция "Русский язык в современном мире: пути распространения и аспекты обучения"

Заключительный  этап  Республиканской  студенческой  олимпиады  по  русскому  языку,  прошел  в  армянском 
курортном городе Цахкадзоре 10 декабря 2006 года. Олимпиада была организована Российско-Армянским (Славянским) 
государственным  университетом  совместно  с  Федеральным агентством России  по  образованию в  рамках  выполнения 
Федеральной  целевой  программы  "Русский  язык  (2006-2010  гг.)".  Ее  осуществление  финансировалось  из  госбюджета 
России.

Как сообщили ИА REGNUM, в мероприятии приняли участие около 200 студентов из 23 вузов Армении - столичных 
и региональных, государственных и негосударственных, включая действующие в республике филиалы российских учебных 
заведений высшей школы.

Жюри из 10 человек, председателем которого являлся академик Национальной Академии наук Армении, научный 
руководитель Института русской словесности при РАУ А.Григорян, в течение недели в ходе трех туров проводило отбор 
лучших участников. Для обеспечения полной объективности определения финалистов были приглашены преподаватели из 
московского  Государственного  института  русского  языка  им.  А.С.Пушкина,  Российского  университета  дружбы народов, 
Санкт-Петербургского, Тульского и Рязанского университетов. Девяти победителям Республиканской олимпиады вручены 
дипломы,  медали  Института  русского  языка  им.  А.С.Пушкина  и  памятные  подарки.  Аналогичные  конкурсы  пройдут  в 
Славянских университетах Киргизии и Таджикистана, а также в других странах СНГ.

15-16  декабря  в  Ереване  состоялась  региональная  научно-методическая  конференция  "Русский  язык  в 
современном мире: пути распространения и аспекты обучения", организованная Координационным Советом общественных 
организаций российских соотечественников Армении совместно с министерством образования и науки, представительством 
Российского  центра  международного  научного  и  культурного  сотрудничества  (Росзарубежцентра)  в  Армении  при 
содействии посольства России в Ереване.

Конференция торжественно открылась 15 декабря в концертном зале им. А.Бабаджаняна выступлением министра 
образования и науки Армении Л.Мкртчяна. На церемонии также выступили советник президента по вопросам образования и 
науки  С.Ерицян,  начальник  управления  по  делам  национальных  меньшинств  при  правительстве  Г.Харатян,  ректор 
Российско-Армянского  (Славянского)  госуниверситета  А.Дарбинян,  ректор  Армянского  государственного  педагогического 
университета  им.  Х.Абовяна  А.Гукасян,  ректор  Ереванского  государственного  лингвистического  университета  им. 
В.Я.Брюсова С.Золян.

Как сообщили в пресс-службе посольства России в Армении, в региональной научно-методической конференции 
приняли участие  представители вузов Еревана,  Гюмри,  Ванадзора,  Гавара и Степанакерта,  готовящих специалистов в 
области  преподавания  русского  языка  и  литературы.  На  конференции  были  представлены  доклады по  проблематике 
повышения  статуса  и  распространения  русского  языка  в  республике,  применения  новых  методик  его  преподавания  в 
школах и вузах Армении. Прошли обсуждения вопросов повышения квалификации учителей русского языка и литературы 
армянской общеобразовательной школы, использования современных подходов в процессе обучения.
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Межнациональные отношения
Слово казахского патриота
А ведь мы действительно великий и самобытный народ!

Газета «Азат», № 43 (185), 30 ноября 2006 г.
Ермурат НУРОВ

Дорогие мои сородичи!
Обращаюсь к вам, потому что не могу больше молчать, когда страна медленно, но безвозвратно скатывается в 

бездну кровавых межнациональных столкновений.
Я казах до мозга костей, отлично владею родным и русским языками, не понаслышке знаю жизнь моего народа, 

будь то в городах или в отдаленных аулах. Отслужил в армии, окончил российский вуз, воспитываю детей. Как и у многих из 
вас, у меня тоже в жизни была перестройка с ее романтическими ожиданиями, радость обретения независимости, кухонные 
споры до утра, по какому пути должен идти Казахстан, ожидание перемен и осознание того,  что в моей стране не все 
хорошо и далеко не благополучно.

Многие из нас вышли из СССР. Мы помним очереди, унизительные поиски всего, начиная с детского белья и книг 
до водки и пива, высокомерие завскладом и директоров многочисленных продуктовых баз.

Потом пришла независимость с  ее новыми знаменами,  гимнами,  речевками и присягами.  Изменилась страна. 
Изменились мы.

Я тоже считаю себя национал-патриотом. Но я национал-патриот за пределами своей страны - будь то в России 
или США, в Украине или Узбекистане. Свою страну я критикую у себя дома, а за рубежом я не позволю никому плохо 
говорить о ней.

Быть националистом в Казахстане сегодня легко и безопасно. В худшем случае пожурят. Можно гнать русских на 
их историческую родину, можно уничижительно говорить об узбеках или киргизах, «ставить на место» немцев. Ничего тебе 
за это не будет, зато можно прослыть радетелем национальных интересов.

Можно получить прекрасное образование в Москве или Ленинграде, объездить весь мир, общаясь с другими, а 
сегодня  клеймить  колониальную  политику  «все  еще  самодержавной»  России.  Можно  много  лет  назад  мыть  сапоги 
украинским  сержантам  и  заправлять  рядовым  кавказцам  солдатскую  постель,  а  сегодня  весь  ужас  унизительных 
воспоминаний забивать стенаниями о судьбе казахского народа, порабощенного славянами.  Но при чем тут  все,  когда 
унижался и был бит он один?

Можно с пеной у рта говорить о величии своей истории и народа, но на это надо иметь простое гражданское право. 
Право человека образованного и реально оценивающего мир. Как было стыдно за академика и профессора, утверждавшего 
со страниц уважаемого издания, что эпосы казахов не уместятся и на 500 страницах, а «Слово о полку Игореве» - это 7-8  
страниц машинописного текста и, по сути, «у них больше ничего и нет». Какая махровая и дремучая необразованность! По 
сути, махровый и дремучий национализм, не встречающий отпора или негодования.

Сегодня националисты всех мастей ринулись на экраны ТВ и страницы газет. Да, язык - это очень важно; да, 
история, переписанная много раз, - очень важно. Но за болтовней обо всем этом народ увели от дел насущных. Казахи 
проболтали приватизацию, мои сородичи проболтали на собраниях распределение земельных участков. Такое ощущение, 
что специально людей уводили в дискуссии в жизненно важные для них моменты жизни, отвлекая на «судьбоносные» темы.

Ассамблея  народов  Казахстана  стала  большой  театрализованной  постановкой  с  чапанами,  папахами, 
косоворотками и газырями. На трибуну большого собрания не выносили вопросы, о которых зло и обиженно говорили на 
кухнях.

Что  делать?  Называйте  меня  кем  угодно,  но  я  -  за  интернационализм.  Это  то,  что  спасет  мою  страну  от 
мракобесия и межнационального противостояния.

Интернационализм присущ только сильным нациям. Не видеть в русом или узкоглазом соседе врага, в человеке 
другой  национальности  -  пришлого  безродного,  любить  свою  историю  и  язык  и  знать  историю  и  язык  других  может 
позволить себе только народ, устремленный в будущее, а не живущий прошлым.

Почему  мы,  казахи,  пошли  на  поводу  у  тех,  кто  кричит  об  исключительности  казахов,  уничижительно  и 
безнаказанно говорит о представителях других народов? Мы совестимся одернуть зарвавшихся ораторов, оскорбляющих 
чувства  людей  нетитульной  нации.  Все  дело,  как  мне  кажется,  в  том,  что  у  нас  занижена  самооценка.  А  ведь  мы 
действительно великий и самобытный народ. Надо в себе осознание этого культивировать и лелеять.

Русский язык. Образование. Культура.
Русский язык - "оборонительный рубеж молдавской государственности"

28.11.2006, www.regnum.ru/news
Евгений Шоларь

В 2001 году президент Владимир Воронин и его правительство, причем на государственном уровне, признавали 
важную роль, которую играет русский язык в жизни страны, пишет "Коммерсант Plus". Министерство образования Молдавии 
приняло  даже решение о введении с  января 2002 года обязательного изучения русского  языка  в  молдавских  средних 
школах.  Комментируя  это,  безусловно,  правильное,  полезное,  прежде  всего  для  самого  молдавского  народа,  и  давно 
ожидаемое решение, МИД Российской Федерации подчеркнул тогда, что включение русского языка в учебную программу 
национальной  школы  Республики  Молдова  будет  способствовать  более  широкому  и  свободному  межнациональному 
общению,  культурному и научному обмену,  дальнейшему развитию всесторонних российско-молдавских  связей.  Статус 
русского языка был подтвержден также в ратифицированном 27 декабря 2001 года молдавским парламентом Договоре о 
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дружбе и сотрудничестве между Россией и Молдавией. В этом документе четко указано: "...учитывая роль и значимость 
русского языка, Республика Молдова обязуется обеспечивать надлежащие условия для удовлетворения потребностей в 
обучении на русском языке в системе образования". Власти Молдавии отмечали тогда, что принятое решение отражает 
тенденцию  к  усилению  интеграционных  процессов  в  СНГ  и  показывает,  что  русский  язык  был  и  остается  основным 
средством  межнационального  общения  на  территории  бывшего  СССР,  что  это  объективная  реальность,  с  которой 
необходимо считаться. Поэтому парламентская фракция Партии коммунистов (ПКРМ) настаивала на придании русскому 
языку статуса второго государственного. Соответствующий законопроект о внесении изменений в Конституцию был даже 
направлен в Конституционный суд республики. Лидер молдавских коммунистов Виктор Степанюк вполне справедливо и 
объективно отмечал в те дни надежд и ожиданий (увы, так  и несбывшихся!),  что граждане РМ должны будут владеть 
обоими  языками,  так  как  "Республика  Молдова  является постсоветским государством,  а  русский  язык  признан  языком 
международного  общения".  По  мнению  руководства  правящей  ПКРМ,  эта  законодательная  инициатива  полностью 
соответствовала положениям Договора между Молдавией и Российской Федерацией.

Но  затем начался  откат,  продолжает  "Коммерсант  Plus".  В  июне 2002  года  Конституционный  суд  Республики 
Молдова  отменил  решение  парламента  об  использовании  русского  языка  наравне  с  молдавским  в  качестве 
государственного в официальных документах. Судя по тому, что случилось осенью 2001 -  весной 2002 гг.,  молдавские 
коммунисты  разбудили  притихших  после  сокрушительного  поражения  на  выборах  национал-радикалов,  унионистов  и 
румынизаторов,  пишет  газета.  Устроенные  ими  при  финансовой  и  моральной  поддержке  Бухареста  массовые 
манифестации  несовершеннолетних  несмышленышей,  одураченных  прорумынской  пропагандой,  заполонившие 
центральные улицы Кишинева, напоминали конец 80-х - начало 90-х годов, когда собиравшиеся на площади фронтисты и 
их  сторонники  добивались  независимости  от  СССР  и  признания  единственным  государственным  языком  в  стране 
молдавского, отмечает издание. А ведь многим, в том числе, вероятно, и самому Воронину с его соратниками по ПКРМ, 
казалось, что после того как желаемое было достигнуто - Молдавия стала независимым государством, а государственным 
языком  провозглашен  молдавский,  -  гражданский  мир  в  обществе  окончательно  восстановился.  Но  гремучая  змея 
агрессивного национализма, унионизма и румынизма, как оказалось, была жива, пишет газета. Она просто затаилась на 
время, притихла, но не дремала, а бдительно и терпеливо ждала, когда вновь пробьёт её час. Ситуация была искусственно 
взорвана  прорумынскими,  антимолдавскими  и  антироссийскими  политическими  силами  после  того,  как  Министерство 
образования РМ объявило о введении обязательного курса русского языка в национальных школах, отмечает издание. 
Христианско-демократическая  народная  партия  (ХДНП),  боровшаяся  в  свое  время  именно  с  этим,  созвала  своих 
сторонников на площадь перед зданием правительства, и старый лозунг - "Долой русификацию и колониальную политику 
России!"  -  был  в  одночасье  реанимирован.  Более  месяца  порядка  2  тысяч  учителей  и  школьников,  ангажированных 
унионистскими  и  национал-радикальными  силами,  покорно  ходили на  митинги  "против  русского  языка",  как  на  работу, 
практически ежедневно. Кишиневские "коммунистические" власти отреагировали на это приостановлением деятельности 
ХДНП  на  месяц.  Лидеры  партии  были  лишены  депутатского  иммунитета,  Генеральная  прокуратура  пригрозила 
нарушителям спокойствия административным наказанием. Но лидеров ХДНП открыто поддержал официальный Бухарест. 
Премьер-министр Румынии Адриан Нэстасе направил тогда в адрес Юрия Рошки, председателя ХДНП, правительственную 
телеграмму,  в  которой  поздравил  последнего  с  "борьбой  за  румынский  язык".  Приостановление  деятельности 
парламентской  оппозиционной  партии  очень  не  понравилось  записным  демократам  в  Страсбурге,  отмечает  газета. 
Парламентская ассамблея Совета Европы прислала в Кишинев своих наблюдателей. "Коммунистические" власти, которые 
вдруг воспылали страстной любовью к Евросоюзу, струсили, запаниковали и вынуждены были трубить отступление, пишет 
издание. Министр юстиции отозвал запрет, наложенный на ХДНП, и Рошка вместе с другими унионистами и национал-
радикалами бурно  отпраздновал первую победу  над  "обновленными"  коммунистами.  Тогдашний главный политический 
советник президента Воронина Виктор Дораш обвинил в случившемся конфузе министра образования Илие Ванчу, который 
якобы "по собственной инициативе" (хотя всем известно, что инициатива-то была самого Воронина!) издал распоряжение о 
включении в учебные программы русского языка, пишет газета. Ванчу по-тихому сместили с поста, а проблему русского 
языка  отложили  в  самый  дальний  ящик  рабочего  стола  президента  Воронина.  Воронин  очень  не  любит,  когда  ему 
напоминают,  что  придание  русскому  языку  статуса  второго  государственного  -  одно  из  самых  важных  предвыборных 
обещаний Партии коммунистов, которое обеспечило ей немало дополнительных голосов, отмечает издание. Однако после 
вступления в должность президента лидер коммунистов Владимир Воронин вдруг публично заявил, что спешить с этим 
новые  власти  не  намерены,  что  они  предварительно  посоветуются  с  народом,  поскольку  вопрос,  дескать,  "весьма 
деликатный".  Об обещанном плебисците он вскоре благополучно "забыл", пишет газета. Как и о том, что в свое время 
именно языковые забастовки привели к вооруженному конфликту на Днестре и фактически разделили страну на два берега. 
Объединить их Кишиневу пока никак не удается. Не удаётся по той причине, что для приднестровцев русский язык в статусе 
государственного является жизненной необходимостью. Поэтому в 1992 году население Левобережья с оружием в руках 
защитило  свои  интересы,  отмечает  издание.  Совершенно  очевидно,  что  в  ситуации,  когда  русский  язык  в  Республике 
Молдова находится в загоне, граждане Левобережья никогда не согласятся ни на какое объединение с Правобережьем, 
пишет  газета.  Однако,  по  словам  Юрия  Рошки,  а  также  многих  его  соратников  по  ХДНП,  ставших  сегодня  новыми 
союзниками  Воронина,  именно  это  им  и  надо  -  русское  по  языку,  менталитету  и  своим  политическим  ориентирам 
Приднестровье  с его  тяготеющим к  России населением оказалось бы,  в  случае восстановления над ним центральной 
власти  Кишинева,  слишком  мощным  препятствием  на  пути  реализации  унионистских  планов  фронтистов.  Безусловно, 
гипотетическая возможность для воссоединения страны всё ещё существует,  но для этого должна измениться, прежде 
всего,  сама  Республика  Молдова,  отмечает  издание.  Если  русский  язык  в  стране  получит  статус  государственного,  а 
Приднестровье - широкую автономию, то проблема воссоединения страны вполне может быть решена, пишет газета.

Несмотря на то, что Воронин и его команда в 2002 году под натиском национал-радикалов и унионистов полностью 
отказались от своих предвыборных планов поддержки русского языка в РМ, они по-прежнему продолжают блефовать и 
пускать  пыль  в  глаза  не  только  русскоязычным  гражданам  Молдавии,  но  даже  высшему  российскому  руководству, 
продолжает  "Коммерсант  Plus".  Например,  в  марте  2003  года,  встречаясь  в  Москве  с  Владимиром Путиным,  Воронин 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

42



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

отметил,  что  всегда  "стоял  за  реальный  билингвизм",  потому  что  "примерно  40%  населения  Республики  Молдова  - 
русскоязычные, а почти 100% граждан РМ говорят по-русски".  Выступая в марте 2006 года на собрании актива ПКРМ, 
посвященном пятилетию ее пребывания у власти, Воронин заявил: "Адекватное отношение к России и русскому населению 
является одним из самых сложных тестов на демократичность для многих независимых государств. Я уверен, что мы этот 
тест сдаем успешно". 31 августа 2006 года президент Молдавии Владимир Воронин во время празднования Дня родного 
языка заявил: "Русский язык по всему своему статусу фактически является официальным языком республики. Русский язык 
за последние годы не претерпел никаких ущемлений ни в чем - в республике открываются новые русские школы и другие 
учебные заведения. В Молдавии нет ограничений в плане использования языков, доступа к определенным должностям и 
профессиям". В качестве примера языковой и национальной толерантности он заметил, что "в правительстве Молдавии 
работают четыре министра, которые не владеют молдавским языком". 24 ноября 2005 года в Кишиневе впервые была 
организована  международная  научно-практическая  конференция  "Положение  русского  языка  и  преподавание  русского 
языка  за пределами  России.  Возможности  использования международного  опыта".  Министр  просвещения,  молодежи и 
спорта  Молдавии  Виктор  Цвиркун,  открывая  конференцию,  выразил  надежду,  что  встреча  будет  способствовать 
"дальнейшему  распространению  русского  языка  в  многонациональной  Молдавии".  В  общем,  если  совершенно 
абстрагироваться  от  нынешних  молдавских  политических  и  лингвистических  реалий  и  верить  лишь  Воронину  и 
"коммунистическим" властям, то всё с русским языком в Молдавии вроде бы обстоит вполне благополучно и ни малейших 
оснований для беспокойства и тревоги за его судьбу не имеется, пишет газета. Однако в той же Молдавии сняты все 
таблички с названиями улиц, где румынский текст дублировался по-русски, отмечает издание. Запрещены все театральные 
и киноафиши, а также вывески магазинов на русском языке. Вновь и вновь поднимается вопрос о запрете на демонстрацию 
в кинотеатрах фильмов на русском языке. Все официальные документы, в том числе различные анкеты, бланки, квитанции, 
даже аннотации к лекарствам, печатаются теперь только на румынском языке. Объявления остановок в общественном 
транспорте  делаются  только  на  румынском языке.  Запрещена прямая трансляция  всех  российских  радиопрограмм.  Из 
транслируемых в Молдавии российских телепрограмм беспощадно вырезаются любые сюжеты о положении русского языка 
и его носителей в РМ. Борьба за соблюдение языкового законодательства в Молдавии ведется лишь в одном направлении, 
отмечает газета. За то, чтобы выполнялось законное требование о дублировании всех публичных информационных текстов 
на русский язык, Воронин и его команда совершенно не борются, пишет издание. Повсеместно допускаемые перегибы в 
этом вопросе неизменно обосновываются с помощью лукавого теоретического передергивания, объясняются "заботой о 
языке молдавского государства". Однако в начале ноября 2006 года тот же министр Цвиркун запретил проводить в школах 
республики уроки, семинары и встречи с участием приехавших из России ученых и специалистов, отмечает издание. В 
ответе Министерства просвещения и молодежи Конгрессу русских общин Молдавии было сказано, что оно "категорически 
запрещает  педагогическим работникам и  учащимся  в  учебное  время  принимать  участие  в  мероприятиях,  проводимых 
неправительственными организациями". При этом господин Цвиркун странным образом "забыл" о том, что представителям 
всякого рода западных и особенно румынских правительственных и неправительственных организаций руководимое им 
министерство всегда даёт зелёный свет на проведение любых акций в молдавских школах, лицеях и вузах, причём как в 
учебное, так и в неучебное время. За последнее десятилетие выросло новое поколение молдавских детей, которые не 
знают русского, и русских ребят, свободно владеющих румынским языком, но почти не умеющих грамотно писать и говорить 
на русском, пишет газета. Русских детских садов уже почти не осталось, а количество русских школ неуклонно сокращается, 
причем те,  которые  ещё  имеются,  русскими  являются  только  по  своему  названию.  Изданные  в  России  качественные 
учебники, регулярно присылаемые в Молдавию и распределяемые посольством РФ по русским школам, запрещены здесь к 
использованию в учебном процессе. Вместо них детям приходится пользоваться "самопальными" учебниками местного 
разлива  на  русском  языке,  которые  настолько  несовершенны  и  примитивны,  содержат  такое  количество  различных 
грубейших ошибок и искажений, что не выдерживают никакой критики, отмечает издание. Молдавские чиновники объясняют 
всё это "необходимостью усовершенствования образовательной системы в контексте интегрирования Республики Молдова 
в единое европейское пространство". На деле же это является элементарным стремлением оторвать молодое поколение 
молдавских граждан, в том числе русскоязычных, от российского культурного и образовательного пространства, полагает 
газета.

Несмотря на "трогательную заботу" о русском языке и его носителях со стороны "коммунистических" властей, 
согласно результатам последней переписи, русских в Республике Молдова осталось уже не более 6% населения, пишет 
"Коммерсант Plus". Они, еще десять лет тому назад составлявшие свыше 35% населения Молдавии, находятся сегодня в 
абсолютном  меньшинстве,  полностью  вытеснены  на  обочину  социальной  жизни,  совершенно  не  представлены  ни  в 
правительстве, ни в местной власти и быстро ассимилируются, отмечает издание. Можно смело прогнозировать, что еще 
лет через 15-20 большинство потомков  этих  русских  вообще не будут  знать русского языка,  как  это уже  произошло с 
румынскими  липованами,  пишет  газета.  Если  робкие  и  непоследовательные  попытки  России  защитить  права  своих 
сограждан в Молдавии носят почти всегда чисто словесный и ни к чему не обязывающий характер, то вмешательство во 
внутренние дела Молдавии со стороны Бухареста не ограничивается только словесными выпадами, отмечает издание. Уже 
много лет Румыния предоставляет своё гражданство молдавским гражданам, из года в год активизируя и расширяя этот 
процесс.  По  неофициальным  данным,  румынское  гражданство  уже  получили  свыше  600  тысяч  жителей  Молдавии. 
Президент Румынии Траян Бэсеску прямо призывает молдавских граждан к объединению с Румынией, чтобы "вместе идти в 
Европейский союз". Все отношения Бухареста с Кишиневом строятся исходя из стратегической задачи "объединения двух 
румынских  государств".  Почти  пятнадцать  лет  непрекращающегося  идеологического  давления,  прежде  всего  в  сфере 
образования, привели к тому, что в Республике Молдова выросло целое поколение, воспитанное в духе крутого румынизма. 
Национал-радикалы постоянно рекрутируют в  свои ряды молдавскую молодежь,  которая не имеет твердых жизненных 
установок, отмечает газета. И если сейчас идеологические румыны имеют поддержку 8-10% избирателей, то в ближайшей 
перспективе, особенно в связи со вступлением Румынии в ЕС, их электорат может значительно увеличиться, тем самым, 
предельно  усугубив  раскол  в  молдавском  обществе.  Однако  Молдавия  и  сейчас,  после  15-летнего  лингвистического 
террора,  представляет  собой  реально  двуязычное  государство,  пишет  издание.  Русский  язык  всё  ещё  продолжает 
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оставаться в Молдавии языком межнационального общения. В то же время насаждение только одного (румынского) языка в 
фактически двуязычном государстве за счет вытеснения другого (русского) языка, вкупе с изоляцией части населения от 
участия  в  общественной  и  политической  жизни,  иначе  как  апартеидом  не  назовешь.  Молдаване  и  русские  веками 
проживают совместно в Бессарабии, эти народы разговаривают на своём родном языке, и никто не вправе навязывать им 
чужой язык, чужие культуру, историю, пишет газета. Если бы нынешние молдавские власти поставили вопрос об изучении в 
молдавских школах русского языка как международного, как языка ООН и Совета Европы, а затем провели это решение 
через  референдум  с  участием  наблюдателей  от  СНГ,  ООН,  ОБСЕ и  ПАСЕ,  тогда  бы  и  официальный  Бухарест  был 
вынужден окончательно отказаться от продолжения в отношении Республики Молдова политики,  которая уже однажды 
привела  к  её  оккупации  и  ликвидации  её  национальной  государственности,  полагает  газета.  Председатель  правящей 
Партии  коммунистов  Владимир  Воронин  уже  почти  шесть  лет  бессменно  является  президентом  в  формально 
"парламентской  республике"  Молдавии,  сосредоточив  в  своих  руках  такую  власть,  о  которой  и  не  мечтали  его 
предшественники, продолжает издание. Эту власть он без колебаний употребляет всякий раз, когда что-то угрожает его 
личным  интересам  или  интересам  возглавляемого  им  семейного  клана.  Но  он  ни  разу  не  употребил  эту  власть  для 
практической,  реальной,  а  не  виртуально-словесной защиты русского языка.  Не  может же Воронин,  в  самом деле,  не 
понимать, что с окончательным вытеснением русского языка из Молдавии, а равно и его носителей, она неизбежно будет 
обречена  на  утрату  своей  государственности,  ибо  именно  русский  язык  и  русские  люди являются  её  самым прочным 
скрепляющим  элементом,  а  также  самым  главным оборонительным  рубежом,  на  разрушение  и  уничтожение  которого 
направлены сегодня все удары явных и тайных врагов молдавской независимости и суверенитета, подводит итог издание.

Для народов Казахстана важен русский язык в качестве второго 
государственного

04.12.2006, http://www.russians.kz
Игорь Курбатов

В Казахстане статьи критического свойства, посвящённые реальному положению русскоязычного 
населения, почти не публикуются. Местные русские журналисты всячески избегают национальной тематики, 
а если и пишут, то выступают с позиций официальных: «русского вопроса» в Казахстане в принципе не 
существует.  Любые  факты  и  материалы,  свидетельствующие  о  межэтническом  неравноправии,  в 
казахстанских СМИ подвергаются самоцензуре.

После  памятного  выступления  президента  Назарбаева  на  Ассамблее  народов  Казахстана,  на 
которой он дал «добро» латинице и административному усечению функций русского языка, скрывать курс 

на строительство мононационального государства стало труднее. Дискриминация «некоренного» населения  всё больше 
стала приобретать конкретные и зримые очертания.

Судя  по  всему,  Нурсултан  Назарбаев  с  началом  дерусификации  слегка  поторопился.  Удельный  вес 
русскоязычного населения в Казахстане велик и составляет, как минимум,  около 40%. И русскоговорящие граждане не 
спешат  ассимилироваться  и  поддерживать  президента  в  его  «великоказахских»  амбициях   и  попытках  ограничить 
конституционный статус русского языка. Русские организации уже заявили о том, что готовы оказывать помощь в развитии 
казахского языка, но никогда  не согласятся с  дискриминацией русского языка.

Вместе с тем  даже традиционно лояльные властям национальные объединения, начинают проявлять признаки 
недовольства и говорить о необходимости государственного двуязычия. Так, например, председатель Ассоциации развития 
культуры чеченского и ингушского народов «Вайнах» Ахмет Мурадов выступил с критикой проводимой властями языковой 
политики и высказался за придание русскому языку статуса государственного языка.

На  прошедшей  в  Алма-Ате  конференции  «Международный  опыт  формирования  толерантности  в  сфере 
укрепления  межэтнических  и  межконфессиональных  отношений»  он  заявил,   что  Казахстану  надо  перенимать  опыт 
Финляндии, где 6% шведов имеют шведский язык в качестве государственного языка. Поддержав законное стремление 
казахской элиты развивать государственный язык, он также указал на то обстоятельство, что половина населения страны 
не являются казахами и следует «думать о комфорте между нациями».

В интервью  ИА РЕГНУМ Ахмет Мурадов, в частности,  сказал:  «Сегодня есть временная установка о том, что в 
такие-то  дни   такого-то  года  будет  только  казахский  –  это  немного  жестковато.  Надо  спокойным  естественным 
эволюционным  развитием  переходить  и  на  государственный  язык  и  обсуждать  на  разных  уровнях  –  общественными 
организациями, в парламентских слушаньях в рабочем режиме, вопрос введения второго государственного языка, если это 
для народов Казахстана важно».

Можно предположить,  что в случае продолжения практики насильственного внедрения государственного языка, к 
протестам  русских  организаций  присоединятся  и  другие  общественные  объединения,  представляющие  национальные 
диаспоры.  Власти,  конечно,   в  состоянии  зажать  руководителей  национально-культурных  центров,  но  ясно  одно  –  в 
Казахстане у русского языка есть достаточно широкий  фронт поддержки.

Несмотря на   усилия казахстанских властей по выдавливанию русского языка, «великий и могучий» пока ещё 
продолжает  удерживать  свои  позиции  в  республике.  Большинство  казахстанцев,   вопреки  этнократической  политике 
руководства страны, выступают за придание русскому языку статуса второго государственного языка.

Социологи Центра актуальных исследований «Альтернатива» 18-19 ноября провели опрос жителей г. Алма-Аты о 
целесообразности придания русскому языку статуса второго государственного языка. Результаты этого исследования были 
опубликованы  оппозиционной  газетой  «Азат»  (№42  (184)  от  23.11.2006  г)  в  материале  «Русский  язык  в  качестве 
государственного языка: ЗА и ПРОТИВ».

На  вопрос:  «Считаете  ли  Вы  целесообразным  придание  русскому  языку  статуса  государственного  языка?» 
положительно  ответили  44,39% опрошенных.  Против  высказалось  40,  25% респондентов.   Из  этого  числа  однозначно 
«непримиримых» противников русского языка набралось всего 25,37%.
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Среди «особых»   мнений,  высказанных представителями «титульной» национальности,  газета  отмечает такие 
суждения: «нет, это лишний повод для межрасовых разногласий», «должен быть один государственный язык – казахский … 
», «когда страна говорит на одном языке, значит, в этой стране проживает не этнос, а нация …»,  «мы живём в Казахстане и 
русский язык нам не так уж и важен – многие казахи не знают родного языка».

Представители  «других национальностей» высказали следующие мнения: «да, если не будут ущемлены чьи-то 
права»,  «да, потому что литературного не знают сами казахи», «прежде чем что-то предпринимать,  следует подумать, 
нужно ли это народу и какая финансовая нагрузка этого изменения».

Очевидно,  что  языковая  политика  президента  Назарбаева,  направленная  на  ограничение  сферы применения 
русского языка, не встречает ожидаемой поддержки у населения. Характерно, что результаты этого опроса появились на 
странницах  известного оппозиционного издания.   А из этого следует, что в скором времени ряды оппозиции правящему 
режиму могут пополниться  значительным числом граждан «других национальностей».

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Они вспоминали Россию
Заместитель  председателя  Андижанского  областного  отделения  Русского  культурного  центра  (РКЦ)  

Узбекистана Л. Петрова  пишет о встрече выпускников российских вузов в Андижане.
16.12.2006, http://www.vesti.uz/culture/

Л. Петрова
Сотни выпускников российских вузов собрались на днях в Андижане в 

празднично оформленном зале
ресторана  «Олтин  водий»  («Золотая  долина»)  на  свою  первую  в 

Узбекистане региональную встречу.
Организовало  ее  при  поддержке  городского  хокимията  Андижанское 

областное отделение русского культурного центра республики.
Кроме андижанцев на встречу прибыли также выпускники вузов РФ из 

Наманганской, Ферганской областей и киргизского Джалалабада.
Прозвучали  фанфары.  Состоялась  перекличка  выпускников.  Были 

названы  22  города  России,  где  учились  андижанцы.  Больше  всех  среди 
собравшихся оказалось выпускников вузов Томска, Москвы и Санкт-Петербурга.

Вступительным словом торжество открыл председатель АООРКЦ Петр 
Волков, подчеркнувший, что годы учебы дали выпускникам не только хорошее образование, но 
и помогли обрести новых друзей,  приобщиться к  сокровищам русской и мировой культуры, 
лучше узнать Россию.

Вернувшись  на  родину,  многие  стали  руководителями  областных,  городских, 
районных  организаций,  учреждений,  предприятий,  хозяйств,  фирм,  преуспевающими 
бизнесменами, крепят дружбу между нашими странами и народами.

Были исполнены государственные гимны Узбекистана и России.
Собравшихся тепло приветствовали ректор Джалалабадского университета дружбы 

народов,  выпускник  МГУ  Дильмурод  Ахмедов,  заместитель  председателя  Ферганского 
славянского  культурного  центра  Неля  Нарубанская,  и.  о.  редактора  газеты  «Наманганская 
правда»,окончивший в свое время Новосибирский госуниверситет, Игорь Решетников и другие 
гости.

На вечере были оглашены поздравления, поступившие в адрес участников встречи из 
Министерства  образования  и  науки  Российской  Федерации,  Российского  центра 
международного  и  культурного  сотрудничества  при  МИДе  РФ  (Росзарубежцентра),  фракции  КПРФ  в  Госдуме  РФ, 
проректоров ряда российских вузов, в том числе Томского архитектурно-строительного университета, который окончили 
десятки наших земляков, а также от нынешних андижанских студентов, обучающихся в вузах Москвы, Волгограда, Омска, 
Санкт-Петербурга и других городов.

Был  даже  звонок  из  Китая,  от  председателя  Наманганского  областного  русского 
культурного центра Сергея Миронова, приглашенного на встречу, но по делам оказавшегося в г. 
Урумчи.

Бывшие студенты активно общались между собой, вспоминали с благодарностью своих 
преподавателей,  студенческие  годы,  читали стихи,  пели  студенческие  песни,  много  шутили и 
задорно танцевали.

Интересно прошли соревнования команд КВН из числа выпускников московских, санкт-
петербургских  и  томских  вузов.  По  итогам  трех  заданий  жюри  во  главе  с  председателем 
областного  армянского  культурно-просветительского  центра  Гаруном  Машуровым  присудило 
победу «томичам». Проводились различные веселые игры, конкурсы.

Перед  собравшимся  с  концертной  программой  выступил  популярный  ансамбль 
«Андиана».  Задушевно  исполнили  русские  песни  Алексей  Курбанов,  а  узбекские  -  Нилуфар 
Туракулова.
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С обязанностями режиссера и ведущей праздника успешно справилась директор центра детства и юношества 
Андижанского гороно Лилия Волкова, которой помогала завуч школы № 25 Гуль-Рано Юлдашева.

Первая  встреча  выпускников  российских  вузов  продолжалась  целых  6  часов,  всем  участникам  понравилась. 
Отныне ее решено проводить ежегодно.

Уральские казаки-староверы остаются жить в Каракалпакстане
15.11.2006, www.ferghana.ru

Алена Аминова (Нукус)

Первыми русскими поселенцами на южном берегу Аральского моря были казаки-
старообрядцы,  сосланные  в  1875  с  Урала  по  указу  императора  Александра  II  после 
подавления  мятежа  в  Уральском  казачьем  войске.  До  наших  дней  в  Каракалпакстане 
сохранились небольшие общины уральских казаков, придерживающихся традиционной веры 
и патриархального уклада, которым жили их предки.

Вольная община русских людей на границе Европы и Азии зародилась в XV веке, 
когда на реку Яик (Урал) стали бежать крестьяне из Центральной России, не пожелавшие 
принять церковных реформ патриарха Никона. Позже к ним присоединялись беглые холопы 
и  «работные  люди»,  и  даже  инородцы  из  числа  татар,  башкир,  калмыков  и  казахов. 

Уральское войско немало послужило престолу Российской Империи, поставляя сотни воинов для охраны границ и участия в 
военных походах.

Три столетия казаки с Яика, жившие бок о бок с тюркскими народами, занимались охотой и коневодством, ловили 
рыбу, служили на форпостах, охраняли торговые караваны, сопровождали русские посольства и научные экспедиции в 
глубины  Азии.  Но  изданное  в  1874  году  новое  «Положение  об  управлении  Уральским  казачьим  войском»,  сильно 
ограничившее их былые вольности, подняло уральцев на мятеж, который был жестко подавлен. По указанию оренбургского 
генерал-губернатора князя Волконского атаману Павлову наложили клеймо каленым железом на лоб и щеки,  вырвали 
ноздри и сослали на вечные каторжные работы в Сибирь. Больше двух с половиной тысяч самых непокорных бунтовщиков, 
особенно из числа старообрядцев Александр II указом от 18 апреля 1875 года лишил казачьих прав, исключил из состава и 
отправил на поселение в пределы, только что завоеванного им Хивинского ханства.

Переселение началось в 1875 году из Казалинска сначала в село Первоначальное, потом в Петроалександровск 
(ныне Турткуль), Чимбай, Кунград, Нукус. На новом месте казаки легко освоились, потому что давно привыкли к двуязычию. 
Пришлись им по душе и природные условия. В обширной дельте Амударьи они начали заниматься охотой и рыболовством 
и, как свидетельствуют архивные данные, практически монополизировали рыбный промысел. Быстро изучив навигацию, на 
своих больших лодках каюках они стали перевозить грузы и пассажиров от Муйнака до Чарждоу, торговать рыбой, хлебом, 
скотом,  сахаром  и  керосином  на  базарах  в  Самарканде,  Туркестане,  Ашхабаде,  Маргилане.  Появились  среди  них  и 
несколько владельцев хлопкозаводов.

Советская  власть,  утвердившаяся  в  Хиве  в  1920  году,  повела  наступление  на  частную  собственность  и 
попыталась упразднить религиозные ценности староверов. В ответ казаки подняли восстание, провозгласив Чимбайскую 
республику,  которую  поддержал  адмирал  Колчак  из  Омска.  Чтобы  не  потерять  контроль  над  ситуацией,  красным 
комиссарам  пришлось  пойти  на  временные  уступки  и  дипломатические  уловки,  отложив  репрессии.  Но  даже 
коллективизация и террор 30-х годов не разрушили до конца целостности казачьих общин.

Веры своей старообрядцы в Каракалпакстане не поменяли. Члены общины объединялись вокруг молельного дома 
- Собора. Во главе семьи стоял «старшой» - отец семейства, власть которого переходила к старшему сыну. Старшая в 
семье  женщина  управляла  хозяйством.  Выбор  невест  для  сыновей  оставался  беспрекословным  правом родителей.  В 
начале  XX  века  круг  признаваемого  родства  у  уральцев  был  очень  широкий,  включая  кровных  родственников, 
свойственников и, так называемые, свадебные группировки. Законность брака признавалась только после совершения всей 
цепи свадебных обрядов и родительского благословения, которое давалось только при условии принадлежности жениха и 
невесты к одной вере.

В наши дни это правило несколько смягчилось, и молодые казаки иногда женятся и выходят замуж не только за 
братьев и сестер по вере, но и создают смешанные семьи с представителями других религий и национальностей. Но в 
ортодоксальных старообрядческих семьях все еще празднуют свадьбы, соблюдая все старинные ритуалы - отгадывание 
невесты на смотринах, преграда «поезду» жениха, выкуп за новобрачную, круговое хождение молодоженов. Сохранился в 
неприкосновенности  и  похоронно  поминальный  ритуал.  Хоронят  покойных  они  на  своем,  «уральском»  кладбище. 
«Страдальцев» - умерших не естественной смертью, не отпевают, и не дают им места на общем погосте. Остается в силе 
запрет  на  употребление  табака,  алкогольных напитков,  чеснока,  чая и  кофе,  а  также  мяса  скотины,  которая не  была 
зарезана самими членами семьи.

Нынешнего  настоятеля  молельного  дома  в  Нукусе,  единственного,  по  словам  старообрядцев  в  Узбекистане, 
Савина Ивановича Макарчева, как и положено, выбирали общинным сходом. Хотя в быту дедушку Савина часто кличут 
«Путиным», за то, что однажды но написал письмо президенту России, рассказав о нуждах своей общины.

- Мне потом ответ из администрации пришел. Написали, приезжайте, как с документами разберетесь, поможем на 
новом месте обжиться. Да только куда я один подамся? У меня приход тут, соплеменники, могилы родные. Родился тут, и 
помру на земле родной, - говорит Савин Иванович.

На все, что происходит в окружающей жизни у деда Савина свои объяснения и комментарии.
- Сказано в Писании, что птицы на лету падать станут и курей есть нельзя будет, смерть от них человеку наступит.  

А вы про грипп куриный говорите. А еще писано там, что девки стриженые ходить будут, да в портках - как мужчины, вон, 
как ты нынче…
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Уральцы в Каракалпакстане всегда жили в мире и дружбе с местным народом. На Пасху пекли куличей столько, 
чтобы  и  соседей  угостить  хватило,  а  яйца  красили  сотнями  -  соседской  ребятне  на  радость.  Нередко,  выходцы  из 
старообрядческих  семей  поступали  в  местные  вузы  на  факультеты  каракалпакского  языка  и  литературы,  чтобы 
преподавать в местных школах. Внучка бабы Вали - Оксана, отлично знает и каракалпакский и английский. А еще Святое 
Писание и много казачьих песен из репертуара своей бабушки. Сама баба Валя вспоминает, как полвека назад послушать, 
как она поет, приезжали старообрядцы со всего Каракалпакстана.

-  Валюша  наша  не  только  Бога  славить  может,  но  и  столько  русских  народных  песен  знает,  что  Бабкина  и 
Кадышева не слышали, - улыбается дедушка Савин и сам затягивает: «Кругом- кругом да солнце катилось, рядом - рядом 
бояре все едут…

С  тех  пор,  как  началась  экологическая  катастрофа  Аральского  моря,  казаки  начали  переселяться  обратно  в 
Россию, в основном, в Волгоградскую область, где природа напоминает низовья Амударьи. Но уезжают только молодые. 
Старики берегут могилы предков и священные иконы, которые нельзя вывезти с собой, но ведь нельзя и передать в чужие 
руки, даже если это руки священников православной церкви. И теплятся свечи в красных углах над древними образами 
Девы Марии, Николы Угодника и Архангела Михаила. Горят огоньки в окнах низких мазанок на речном берегу в Нукусе, 
Кунграде, Ходжейли и Турткуле.

- Есть крыша над головой, каравай на столе, рыба по праздникам, да чистая рубаха, чтобы ходить в молельный 
дом, и слава Христу, - говорит дед Савин.

В Азербайджане завершился фестиваль русского языка
06.12.2006, www.regnum.ru/news/

6  декабря,  в  Баку  состоялась  пресс-конференция  по  итогам  фестиваля  русского  языка  и  Дней  российского 
образования в Азербайджане, которые продолжались с 1 по 6 декабря, передает корреспондент ИА REGNUM. В течение 
этих  дней  прошли  конкурсы  в  доме-музее  Сергея  Есенина  в  Мардакянах  (пригород  Баку),  знатоков  произведений 
А.С.Пушкина, круглые столы на тему "Русский язык и культура речи",  мастер-классы в гимназиях, открылась выставка-
конкурс детского рисунка, московские гости посетили школы и вузы Баку и Сумгайыта.

Заместитель  председателя  русской  общины  Азербайджана,  ректор  Бакинского  филиала  Московского 
государственного  открытого  университета  Веньямин  Майоров,  говоря  об  итогах  фестиваля,  в  частности,  отметил,  что 
распад СССР не повлиял на роль и значение русского языка как средства межнационального общения в Азербайджане, где 
первые русские школы были открыты еще в начале XIX века в Шуше и Шемахе. Сейчас русские секторы функционируют в 
300 школах.

Академическая гимназия номер 134 и Классическая гимназия номер 160 с преимущественно русским обучением 
признаны лучшими и  включены в список  школ ЮНЕСКО.  Проректор  по  учебной  работе  Московского  государственного 
открытого университета, профессор Евгений Щербаков отметил, что проведенные мероприятия позволяют сделать вывод, 
что  уровень  преподавания  русского  языка  в  Азербайджане  достаточно  высокий.  Итоги  конкурсов  в  школах  показали 
хорошее знание учащимися основ русской грамматики. Щербаков напомнил, что идея проведения фестиваля тесно связана 
с национальными проектами России, одним из которых является развитие доступного образования.

Концепция  фестиваля  и  Дней  российского  образования  в  Азербайджане  -  выявить  уровень  знаний  и  обмен 
опытом. Одной из важных задач было ознакомление преподавателей русского языка и литературы с новой методикой.

Русская  диаспора в Европе
Русский музей впервые представляет свой виртуальный филиал в 
Финляндии

14.12.2006. http://eursa.org
18 декабря в Муниципалитете города Котка (Финляндия) мэр Котки Г.Линделеф и директор Русского музея В.Гусев 

подпишут Соглашение о сотрудничестве между Администрацией города Котка и Русским музеем. В этот же день состоится 
презентация  информационно-образовательного  центра  «Русский  музей:  виртуальный  филиал».  Теперь  шедевры  из 
коллекции  Русского  музея  смогут  стать  доступными  и  для  жителей  Финляндии.  Проект  «Русский  музей:  виртуальный 
филиал» направлен на создание единой сети информационно-образовательных центров в городах России,  ближнего и 
дальнего зарубежья.

Каждый посетитель  подобного  информационно-образовательного  центра  сможет  –  с  помощью интерактивных 
программ,  представленных  на  компакт-дисках  -  познакомиться  с  наиболее  значительными  выставками  Русского  музея 
последних лет, изучать творчество отдельных художников или определенные направления в русском искусстве, историю 
коллекций Русского музея, историю создания и реставрации его дворцов.

Программа  «Виртуальный  мир  Русского  музея»  дает  возможность  создавать  виртуальные  экспозиции  –  не 
существующего  в  реальности  выставочного  зала,  исторических  реконструкций  утраченных  музейных  интерьеров. 
Виртуальные путешествия в картины позволяют зрителю стать непосредственным «участником событий» и рассчитаны на 
аудиторию всех возрастов. В музее идет работа над созданием интегрированной системы, включающей в себя хранилище 
мультимедийных данных, с помощью которой сотрудники виртуальных филиалов смогут самостоятельно составлять циклы 
лекций и презентаций.  Создается локальная сеть виртуальных филиалов,  объединяющая участников проекта «Русский 
музей:  виртуальный  филиал»  (музеи,  университеты,  школы),  которая  даст  возможность  в  режиме  реального  времени 
увидеть события, происходящие в Русском музее, обмениваться новостями, получить доступ к новым мультимедийным 
программам, разрабатываемым Русским музеем, проводить дистанционное обучение.
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Первый информационно-образовательный центр «Русский музей: виртуальный филиал» был открыт в 2003 году в 
поселке Лисий Нос Ленинградской области. С тех пор открыты виртуальные филиалы в городах Нижний Новгород, Саратов, 
Самара, Петрозаводск, Калининград, Мурманск, Пермь, Екатеринбург, Тверь, Челябинск, Якутск, в городах Ленинградской 
области, учебных заведениях Санкт-Петербурга и в г.Кохтла-Ярве (Эстония).

Всего  за  2003-2006  годы  открыто  24  информационно-образовательных  центра  «Русский  музей:  виртуальный 
филиал».

"Пушкинский дом"- возврат традиций
13  декабря  2006  состоялась  первая  официальная  встреча  администрации  

Русскоязычной  Общины  Великобритании  с  руководством  Пушкинского  Дома.  На  встрече  
широко  обсуждались  перспективы  взаимного  сотрудничества  и  поддержки  
соотечественников. Основной своей целью, Директор Пушкинского Дома - Джулиан Галант  
видит как и прежде в осуществлении принципа работы независимого культурного центра для  
британского общества, помогающего раскрыть красоту и уникальность русской культуры, в  
тоже самое время  оставаясь центром поддержки традиций российских соотечественников.

19.12.2006, http://uk.russkie.info
Пресс-центр Русскоязычной Общины

После  длительного  перерыва  в  функционировании  Пушкинского  Дома,  руководству 
предстоит решать немало существенных задач, как относящихся к вопросу финансирования, так 
и вопросы связанные с проведением культурных мероприятий. После длительного перерыва в 
функционировании  Пушкинского  Дома,  руководству  предстоит  решать  немало  существенных 

задач, как относящихся к вопросу финансирования, так и вопросы связанные с проведением культурных мероприятий.
Администрацией  Русскоязычной  Общины,  было  предложено   сотрудничество  в  ряде  проектов  связанных  с 

культурно-массовыми мероприятиями, а также в области социальной поддержки русских соотечественников. Русскоязычная 
Община готова поделиться своим многолетним опытом в работе не только с элитой Великобритании, но также и со средним 
классом британского социума, в который входит вся русскоговорящая масса диаспоры. Не смотря на тот факт, что в работе 
Общины  соблюдается  абсолютная  антидискриминационная  политика  по  отношению  ко  всем  русскоязычным 
соотечественникам  внезависимости  от  их  бывших  стран  проживания,  руководство  диаспоры  считает,  что  возможное 
сотрудничество   с  организацией   "Пушкинским  Домом"  не  является   превальвированием  русской  культуры  в  общих 
принципах русскоязычной диаспоры.

Директору "Пушкинского Дома", Джулиану Галанту, было предложено войти в Комитет по Культуре и Сохранению 
Традиций Русскоговорящей Общины Великобритании, по работе с русской тематикой организации. Можно напомнить, что и 
самой  Администрацией  Общины  постоянно  проводятся  мероприятия  направленные  на  сохранения  Русского  Языка  и 
культуры России не только в Великобритании, но и в Европе. Так на прошедшей конференции устроенной "Пушкинским 
Домом"  в  Мадриде,  была  предложена  многолетняя  разработка  английской  общины  в  области  образования, 
предоставленная программа "Единой Тестовой Системы" в рамках создания единого европейского института по контролю и 
стандартизации знаний. Возможно определённые проекты Русскоговорящей Общины будут предложены для совместного 
выполнения английскому "Пушкинскому Дому" в качестве усиления работы этого культурного центра.

Демография. Миграция. Гражданство.
IPO гастарбайтера
Новая  идея  московского  правительства  о  создании  биржи  труда  для  мигрантов  выглядит  весьма  

привлекательной.
14.12.2006, http://www.vedomosti.ru

 В каждом крупном городе России есть “невольничьи рынки” — площадки рядом с торговыми комплексами, вокзалами, 
шоссе. Туда стекаются в поисках работы гастарбайтеры и работодатели. Бесправием нелегалов и их неосведомленностью 

пользуются и посреднические фирмы. Взяв деньги на документы и трудоустройство (нередко фиктивные), они не дают 
гастарбайтерам никаких гарантий и в худшем случае просто исчезают. Наиболее остро эта проблема стоит в Москве, где, 
по данным мэрии, законно трудятся 181 000 иностранцев, а нелегально — около 1,5 млн. Неофициальные оценки: от 2,5 

млн до 4 млн.
Новая идея московского правительства о создании биржи труда для мигрантов выглядит весьма привлекательной. 

По  словам  специалистов  столичного  комитета  межрегиональных  связей  и  национальной  политики,  в  городе  создадут 
единую базу вакансий, которая объединит данные из окружных управлений службы занятости со сведениями о квотах на 
иностранную рабочую силу. Москва намерена в 2007 г. запросить квоту на 600 000-700 000 работников из стран СНГ, с 
которыми подписаны соглашения о безвизовом пересечении границы, и еще около 80 000 из “визовых” государств. По 
мнению экспертов, создание легальных структур, предоставляющих данные о работе в России, облегчит участь мигрантов 
— вместе с  поправками в  ряд законов,  которые позволят приезжим из  ближнего зарубежья с 1 января 2007 г.  самим 
оформлять разрешение на работу. В Федеральной миграционной службе обещают выдерживать установленный законом 
срок выдачи разрешений — 10 дней. Больше того, в ФМС намерены в ближайшем будущем создать общероссийскую базу 
вакансий для иностранцев, доступную через Интернет. Соискатели, которые убедят нанимателя в своей квалификации, 
смогут получить разрешение на работу до пересечения границы.

Реализация этих благих инициатив не означает немедленного решения проблемы мигрантов. Трудно ожидать 
лояльности от хозяев рынков,  руководителей строек и чиновников,  которые относятся к  выходцам из  стран СНГ как  к 
низшей касте и источнику дополнительных доходов. Они привыкли решать проблемы за счет коррупционных связей и вряд 
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ли добровольно откажутся от привычных методов найма.  Необходимы жесткие и неотвратимые санкции за нарушение 
либерализованного миграционного законодательства.

Недавние пропагандистские кампании против иностранцев на рынках не улучшили отношения местных жителей к 
гастарбайтерам.  Пока  россияне  склонны  терпеть  их  только  на  стройках.  По  данным  “Левада-центра”,  нейтрально  к 
иностранным строителям относятся 45% опрошенных, положительно — 20% и 33% — отрицательно. По данным ВЦИОМ, 
54% россиян негативно относятся к присутствию приезжих без различия их гражданства на транспорте и в сфере общепита 
(положительно — 36%), 49% — в ЖКХ (39%), 48% — в сфере обслуживания (42%).

Борьба с нелегальным наймом стоит свеч. Уничтожение касты “неприкасаемых” гастарбайтеров и превращение их 
в  полноправных работников  не  только  увеличит  налоговые поступления.  Это  ослабит  социальное  и  межнациональное 
напряжение,  снизит  опасность  распространения  опасных  инфекций  и,  наконец,  сократит  влияние  оргпреступных 
группировок на выходцев из стран ближнего и дальнего зарубежья.

Станет ли проще в 2007 году жизнь иностранных граждан в России?
Об этом  размышляет  Игорь  Дрижак,  директор  юридическо-консультационной  компании  «Финансы.  Право.  

Менеджмент», г.Москва.
07.12.2006, http://www.ferghana.ru

Игорь Дрижак
Сегодня  вопрос  проживания  иностранных  граждан  в  России  имеет  ярко  выраженные 

проблемные оттенки.  Корни проблем растут  еще со  времен распада  СССР и начала процесса 
образования самостоятельных государств, не имеющих в сфере миграции никакого опыта. В те 
времена никто даже и не предполагал необходимости применения каких-либо мер по ограничению 
или  стимулированию  переселения  людей  на  территорию  ранее  союзной  республики.  Когда  же 
вопрос стал явным и насущным, выяснилось, что мы столкнулись с огромной проблемой. Над ее 
разрешением  руководство  новоиспеченных  стран  борется  различными  способами.  При  этом 
маршруты современной миграции прослеживаются достаточно четко: в подавляющем большинстве 
случаев они берут начало с территории стран СНГ и теряются в России.

На первый взгляд может показаться разумным, что Россия должна быть заинтересована в квалифицированном и 
трудоспособном населении, что она имеет возможность всех их принять-разместить на своей огромной территории, и что 
она должна к этому стремиться. Но на деле - все намного серьезнее и упирается в вопросы политики и экономики. Кроме 
того, значительная часть переселенцев совершенно не готова ехать в глубинку и там поднимать экономику России, они 
стремятся в крупные мегаполисы, где, по их мнению,  имеется возможность заработка. В этой связи Россия вынуждена 
принимать  комплекс  мер  по  защите  своих  внутренних  и  внешних  интересов,  которые  не  всегда  находят  поддержку  у 
иностранных граждан. Поэтому вопрос миграции неразрывно связан с вопросом проживания на территории Российской 
Федерации.

Анализируя результат предпринимаемых в РФ мер, можно говорить о том, что сегодня у участников миграционных 
процессов имеются значительные претензии друг к другу. Важно, что в большинстве своем они обоснованные, и Россия 
иногда  предпринимает  меры по  устранению своих  недоработок.  Но  это  происходит  на  законодательном уровне,  а  на 
практике меры реализуются иначе.

Мое субъективное мнение заключается в том, что законодательная инициатива верна в своей идеологии и не 
стоит  ее  слишком  часто  видоизменять.  Пристальное  внимание  необходимо  уделять  устранению  истинных  причин, 
тормозящих  достижение  запланированного  результата.  Их  много,  но  в  числе  главных,  вероятно,  можно  отметить 
коррупцию, низкую квалификацию должностных лиц, отсутствие разъяснительной документации, доступной иностранным 
гражданам. Борьба с указанными недостатками, к сожалению, практически не ведется.

Ярким  примером  может  послужить  утвержденная  22  июня  2006  года  президентом  России  Государственная 
программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом.  Ее  промежуточные результаты  должны быть  известны уже  в  начале  2007  года,  поскольку 
завершение первого этапа этой программы запланировано именно на это время.  Однако сегодняшние темпы решения 
поставленных задач заставляют усомниться в том, что планы будут реализованы.

Практика  применения  норм  действующего  российского  законодательства  в  вопросах  правового  положения 
иностранных  граждан,  с  которой  мне  часто  приходится  сталкиваться,  показывает,  что  законодательство  содержит 
множество  лазеек  и  в  недостаточной  мере  разъясняется  иностранным  гражданам.  Все  это  должностными  лицами 
используется в корыстных целях. Однако чиновники эти факты стараются оставлять незамеченными или даже намеренно 
замалчивают,  поскольку они пятнают  честь мундира сотрудников Федеральной миграционной службы (ФМС)  и наносят 
ущерб  репутации  России.  В  итоге  -  вместо  искоренения  истинных  причин  вновь  корректируется  законодательство.  К 
сожалению, такая практика складывается в России с начала девяностых годов прошлого века. Изменится ли она – вопрос 
недалекого будущего.

Сегодняшняя же ситуация ничем не отличается от вчерашней. Так, президент Росси еще 
18 июля 2006 года подписал изменения к Закону «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации»,  а необходимые изменения в ряд иных законодательных актов еще не 
приняты.  До  сих  пор  неизвестно,  как  будет  регламентирована  процедура  выдачи иностранным 
гражданам разрешения на временное проживание (РВП) в Российской федерации, поскольку нет 
соответствующего  законодательного  акта.  Не  утвержден  еще  и  образец  бланка  заявления  на 
выдачу  разрешения,  хотя  уже  через  несколько  недель  иностранные  граждане  в  соответствии 
новыми  законодательными  актами  вправе  обращаться  за  РВП.  Изменения  к  действующему  в 

настоящее время «Положению о порядке рассмотрения вопросов гражданства Российской Федерации» были утверждены 
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президентом  России  только  3  ноября  2006  года.  Но  ни  в  первом,  ни  во  втором  случае  нет  никаких  пояснений  или 
комментариев, и до специалистов органов федеральной миграционной службы эта информация не доведена. Все это не 
позволит ситуации измениться коренным образом,  поскольку,  как  я  ранее уже отмечал,  имеются причины,  которые не 
позволяют реализовать задуманное. Иными словами, и по сей день ничего не изменилось.

На  мой  взгляд,  высшие  должностные  лица  Федеральной  миграционной  службы  могли  бы  разъяснить  своим 
подчиненным о необходимости по-человечески вникать на местах в каждую ситуацию и, рассматривая проблемы каждого 
конкретного  заявителя,  оказывать  консультативную  помощь  о  возможности  соблюдения  норм  законодательства. 
Инспекторам же стоило бы принимать во внимание историю появления в России так называемых «новых иностранцев», 
поскольку их большинство - это наши бывшие сограждане (или уже их дети), которые не выражали волеизъявления стать 
гражданами какой-либо страны. Эти люди просто получали паспорт и не задумывались о последствиях такого обмена. Да, 
именно обмена – так до сих пор многие называют факт принятия иностранного гражданства. Многие из них уже давно 
самостоятельно переселились в Россию и сейчас находятся на нелегальном положении лишь потому, что они не имеют 
российского паспорта. Эта категория людей не имеет возможности ни уехать куда бы то ни было, ни работать официально. 
Естественно, они работают нелегально, не платя никаких налогов. Таким категориям граждан никакая квота не поможет – 
документально их просто нет в РФ. К сожалению, в принятых не так давно законодательных актах решения этой проблемы 
не прослеживается. А чиновники эту проблему решать не хотят, поскольку она приносит им дополнительный заработок, 
расставаться с которым они не желают.

Если же попытаться в «общих чертах» выразить собственное мнение по поводу вступающих в силу с января 2007 
году новых законах, то, с учетом ранее изложенного, я бы сказал, что результат их реализации будет прежним, но чуть с 
большим положительным эффектом для экономики России, поскольку часть иностранцев все же сможет легализоваться. В 
отношении  трех  последних  постановлений  правительства  –  «О  порядке  выдачи  разрешительных  документов  для 
осуществления иностранными гражданами временной трудовой деятельности в Российской Федерации», «Об утверждении 
на 2007 год квоты на выдачу разрешений на работу иностранным гражданам,  прибывшим в Российскую Федерацию в 
порядке,  не  требующем  получения  визы»,  «Об  установлении  на  2007  год  допустимой  доли  иностранных  работников, 
используемых хозяйствующими субъектами, осуществляющими деятельность в сфере розничной торговли на территории 
Российской  Федерации»,  -  можно  отметить,  что  они  не  в  полной  мере  решают  существующие сегодня у  иностранных 
граждан  проблемы.  Преследуя  цель  ликвидировать  проблемы  трудовых  отношений  с  участием 
иностранных  граждан,  эти  законы  как-то  явно  сквозят  «борьбой  с  гастарбайтерами»,  «засильем 
кавказцев на рынках» или вовсе классическим «понаехали тут…», и дают возможность процветать 
коррупции.

А поскольку речь зашла уже и о борьбе с коррупцией, то обратим внимание на принятый 5 
ноября  2006  года  Федеральный  закон  N  189-ФЗ  «О  внесении  изменений  в  кодекс  об 
административных  правонарушениях  (в  части  усиления  ответственности  за  нарушения  порядка 
привлечения к трудовой деятельности в Российской Федерации иностранных граждан и лиц без гражданства)». Указанные 
поправки  существенно  расширяют  перечень  нарушений  и  ужесточают  нормы  ответственности  за  них.  В  отличие  от 
вышеуказанных постановлений, об этом законе СМИ почему-то не спешат распространяться. Таким образом, насущному 
вопросу борьбы с коррупцией не уделено никакого внимания.

Забавно будет наблюдать первого апреля ситуацию на российских торговых рынках, поскольку с этой даты труд 
иностранных  граждан  на  рынках  максимально  ограничен  вышерассмотренными  постановлениями  правительства. 
Интересно, имеются ли такие люди, кто уверен, что с 1 апреля 2007 года иностранных работников-продавцов на рынках не 
будет?! Полагаю, что будет гораздо больше людей, уверенных в том, что такие меры вызовут рост размера взяток за 
нарушения,  которые,  собственно,  искоренить  нельзя  «по  определению».  В  этой  связи  неразумным  представляется 
упрощение  процедуры  получения  разрешений  на  работу  и  привлечения  иностранной  рабочей  силы.  Однако  для 
коррупционеров  это  безусловный  плюс:  больше  работников  –  потенциально  больше  нарушений,  за  которые  можно 
наказать.  Таким образом,  Постановление  N  681  «О  порядке  выдачи  разрешительных  документов  для  осуществления 
иностранными гражданами временной трудовой деятельности в Российской Федерации», равно как и два других, имеют 
несколько двусмысленный характер.

Подводя итоги вышесказанному, предполагаю, что число проблем у иностранцев в наступающем году вряд ли 
уменьшится, а моим коллегам - юристам и адвокатам, - работы по защите нарушенных прав предстоит еще достаточно 
много.  При  этом  хочу  отметить  некоторую  тенденцию,  которая  вне  зависимости  от  эволюционирования  российского 
законодательства помогает решать проблемы иностранных граждан их же собственными силами. Тенденция заключается в 
росте числа  желающих обращаться за помощью не к  псевдоконторкам,  которые за деньги могут  сфабриковать  любой 
официальный документ, начиная от незначительной справки и заканчивая паспортом, а к профессиональным юристам. 
Кроме того,  в  последнее время все  чаще становится известна  деятельность  правозащитников,  она  привлекает к  себе 
интерес  общественности  и,  в  конечном  итоге,  результат  достигается.  Хочется  надеяться,  что  эта  тенденция  будет 
продолжаться, а иностранные граждане будут проявлять чуть больше сознательности и перестанут опасаться защищать 
свои права законными методами.

В чем я уверен «на все сто», так это в том, что имеющиеся сегодня проблемы у иностранных граждан не исчезнут,  
просто  методы их  решения будут  более  действенными,  а  иностранные граждане  поверят,  что  в  России  закон все  же 
работает.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Что волнует переселенцев - соотечественников.

Виктор Михайлов
После  блестящего  выступления  на  Конгрессе  соотечественников  в  Петербурге  губернатора  Калининградской 

области Георгия Бооса с докладом «О программе содействия добровольному переселению в Калининградскую область 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  на  2007-2012  годы»,  многие  участники  Конгресса,  а  за  ними  и 
корреспонденты газет региона задались вопросом - готова ли Калининградская область принять мигрантов?

В этой связи газета «Страна Калининград» («СК») пишет: «Меньше, чем через два месяца, в регионе вступит в 
силу  «Программа  содействия  добровольному  переселению…».  По  словам,  губернатора  в  область  приедет  300  тысяч 
мигрантов, для которых будут создаваться рабочие места… …Жилье - это самое главное, что на сегодняшний день волнует 
переселенцев, - продолжает газета. - Как рассказал «СК» министр по развитию территорий и взаимодействию с органами 
местного  самоуправления  Калининградской  области  Михаил  Плюхин,  индивидуально  под  переселенцев  жилье  в 
Калининградской  области никто строить  не  будет.  Есть государственная программа «Доступное и комфортное жилье - 
гражданам  России»,  по  которой  в  2007  году  в  Калининградской  области  планируют  построить  более  полумиллиона 
квадратных метров. А квартиры мигранты будут покупать на общих основаниях, как и все остальные россияне».

Далее  корреспондент  рассуждает:  «Но тех  денег,  что  люди  выручат  от  продажи  жилья,  например,  в  том  же 
Казахстане или Узбекистане на покупку квартиры в областном центре однозначно не хватит. А каково найти приличное 
жилье в пригороде Калининграда или области, я,  будучи приезжей, испытала на собственном  горьком опыте. У меня, 
городского жителя, такие «удобства», как туалет на улице, печное отопление, баллоны с газом и вода из колодца вызвали 
культурный шок. Пожилая женщина из Ташкента, переехав в поселок Железнодорожный к родственникам, с изумлением 
спросила: «Сынок, а тут что,  только вчера война кончилась?!».  Жилье,  построенное в советское время, на периферии 
нарасхват.  Авторы проекта рассчитывают,  что люди будут  брать ипотечные кредиты и селиться в  новостройках.  Есть, 
конечно, в том же Казахстане и элитные квартиры, и дома, продав которые, можно приобрести приличную жилплощадь в 
Калининграде. Но те, кто ими владеет, сюда не поедут. Им и дома хорошо».

Далее  автор  пишет:  "Работа.  По  информации  департамента  Федеральной  службы  занятости  населения  по 
Калининградской области, в регионе 12 тысяч вакансий. Хотя нигде не работают 160 тысяч трудоспособного населения... 
"Одни  деградировали,  другие  находятся  в  поисках  работы.  Но  две  трети,  уверен,  заняты  на  теневом  рынке  труда,  - 
комментирует руководитель департамента Алексей Урсатий. - Какие мигранты, тут бы своих трудоустроить! Львиная доля 
безработных как  раз  приходится на  сельские районы области,  куда  авторы программы планируют в  течение  пяти  лет 
отправить 128 тысяч 360 человек.  «Учитывая ситуацию на  рынке  труда,  можно смело  предполагать,  что  большинство 
приезжих, как и местное население, будут трудиться нелегально, - продолжает Урсатий. - А это значит, что люди не смогут 
взять кредиты, получить ипотеку, решить насущные, в том числе и жилищные проблемы». «При этом за приезд мигрантов в 
основном пенсионеры, - говорит директор социологического центра Сергей Цыпленков. - А против - люди среднего возраста 
и молодежь». Мнение Сергея Цыпленкова: мигранты поднимут экономический потенциал региона. Другое дело, что нам 
нечего предложить приезжим. «В какие детские сады и школы будут ходить их дети? Непонятно, что будет с жильем. Все 
это может вызвать недовольство людей, социальное напряжение», - говорит социолог»...

Это  только  часть  пессимистической  публикации,  а  что  по  этому  поводу  думает  правительство  региона    мы 
публиковали в предыдущем номере «Бюллетеня»,  а в этом -  публикуем окончание.

О том, как реализуется в Калужской области программа переселения соотечественников из-за рубежа в Россию, 
сообщил губернатор области Анатолий Артамонов на пресс-конференции, состоявшейся в пресс-центре ИА REGNUM 22 
ноября в рамках выставки "Пресса-2007".

«Калужская область, действительно, выступила с инициативой участия в федеральной программе переселения 
соотечественников, и эта инициатива была поддержана, - сообщил Артамонов. - Она была обусловлена тем, что мы видим: 
в ближайшее время нам предстоит пережить дефицит рабочих рук, работников новых предприятий, которые мы будем 
создавать. Это ощущается во всех сферах. Мы имеем один из самых низких уровней безработицы, вдвое ниже, чем в 
среднем по России. Это хорошо, но, с другой стороны, это значит, что мы исчерпываем свои резервы. Следовательно, мы 
должны подумать о том, как восполнить дефицит на рынке труда. На это могут откликнуться наши соотечественники. В 
следующем году мы планируем принять около 3,5 тыс таких людей…

…Мы  постараемся  создать  для  них  максимально  комфортные  условия,  чтобы  они  могли  вжиться  в  нашу 
калужскую среду, -  подчеркнул губернатор. -  Для этого первое, что должны делать - и делаем - это создавать рабочие 
места,  чтобы  обеспечить  им  возможность  трудоустройства.  Второе:  в  рамках  решения  жилищной  программы  будет 
отдельный раздел по обеспечению жильем соотечественников, которые будут приезжать на постоянное местожительство в 
Калужскую область…

Конечно же, не будет готовых квартир, которые мы сможем предоставить тем, кто к нам приедет. Будут лишь 
приемлемые условия, - констатировал Анатолий Артамонов. - Причем они будут создаваться правительством области и 
муниципальными  властями  совместно  с  Федерацией,  так  как  федеральной  программой  созданы  определенные 
преференции. И эти условия позволят закрепиться тем, кто будет занят трудом, получать нормальную зарплату - он будет 
кредитоспособен в решении своей жилищной проблемы».

Судя по всему, жилищная проблема будет «ахиллесовой пятой» при реализации Государственной программы  и 
Калининградской, и   Калужской области. Это – то и волнует потенциальных переселенцев – соотечественников.

Информационное сообщение о программе Калининградской области по оказанию содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом
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Славский городской округ
Округ расположен в северной части Калининградской области. На востоке округ граничит с республикой Литва по 

реке Неман.
Расстояние до г. Калининграда  117 км, периодичность движения автобусов 4 раз в день (стоимость билета 110 

руб.).
Всего в районе проживает 21,6 тыс. человек.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. ООО  «Маркисол»,  40  рабочих  мест,  специальность  –  швея,  заработная  плата  от  7  тыс.  руб.  Имеется 

возможность обучения (переобучения).
2. ООО «Славкарт», 30 рабочих мест, рабочие специальности: электрики, механики, электрики и др. заработная 

плата от 6 тыс. руб. Имеется возможность обучения (переобучения).
3. ООО «Орбита 1», 30 рабочих мест, рабочие специальности: электрики, техники и др. заработная плата от 6 тыс. 

руб. Имеется возможность обучения (переобучения).
4. ООО «Балт-Пласт», 20 рабочих мест, рабочие специальности: сварщики, сборщики, заработная плата от 8 тыс. 

руб. Имеется возможность обучения (переобучения).
5. ООО «МК Мед», 10 рабочих мест, рабочие специальности: сварщики, сборщики, заработная плата от 6,5 тыс. 

руб.
6. ИП Никифоров, 2 рабочих места, специальность – автослесарь, заработная плата от 5,5 тыс. руб.
7. СПК «Коляда», 8 рабочих мест, рабочие по изготовлению колбас, заработная плата от 7,5 тыс. руб.
Администрация округа готова:
1. Оказывать содействие строительству и приобретению жилья с использованием:
-  ипотечных  кредитов  (в  том  числе  с  использованием  софинансирования  первоначального  взноса 

заинтересованными сторонами);
- средств заинтересованных сторон;
- собственных средств участников программы.
2. Предоставлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3. Улучшать  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Балтийский городской округ
Общая площадь муниципального образования «Балтийский городской округ» составляет 10131 га.
Постоянное население муниципального образования составляет 36,2 тыс. человек.
Расстояние до г. Калининграда  48 км, периодичность движения автобусов через 25 минут (стоимость билета 45 

руб.).
В состав округа входят 12 населенных пунктов.
В настоящее время организовано пять паромных линий «Балтийск-Санкт-Петербург», «Любек-Засниц-Балтийск-

Усть-Луга»,  «Карлсхомн-Клайпеда-Балтийск»,  «Гданьск-Балтийск»,  «Гдыня-Балтийск».  Это  послужит  развитию 
международных связей в  области  транспортного  туризма,  создав  на побережье округа курортно-рекреационную зону  с 
туристическим  комплексом,  который  может  стать  одной  из  ведущих  отраслей  экономики  округа  и  приобрести 
общенациональное и международное значение.

Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. ООО БИЦ «Техпроминвест»(строительство гостиничного комплекса):
- обслуживающий персонал, 250 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб. Имеется возможность обучения 

(переобучения);
-  строительные  специальности,  200  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.  Имеется  возможность 

обучения (переобучения).
2. ООО «Тоника» (строительство жилого дома), строительные специальности – 60 рабочих мест, заработная плата 

от 10 тыс. руб. Имеется возможность обучения (переобучения).
3. ООО «Балткомстрой» (строительство жилого дома, гостиницы):
- строительные специальности, 40 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб. Имеется возможность обучения 

(переобучения);
- обслуживающий персонал гостиницы, 120 рабочих мест, заработная плата от 5 тыс. руб. Имеется возможность 

обучения (переобучения).
Гвардейский район
Численность населения Гвардейского района составляет 31,1 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда 39 км., периодичность движения автобусов через 30 минут (стоимость билета 45 

руб.).
Среднемесячная номинальная заработная плата – 6644 руб.
Обеспечение жильем (на 1 жителя) – 17,6 кв.м.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1.  Строительство  производственно-складского  комплекса  компьютерного  оборудования  ООО  «К  -  Системс 

Европа»:
- инженерный состав, 30 рабочих мест;
- рабочие профессии: операторы, сборщики, 270 рабочих мест.
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2. Строительство предприятия по глубокой переработке древесины ООО «ТСЛК Европа». Планируется создание 
350 рабочих мест.

Администрация округа готова оказать содействие:
1. в приобретении жилья с использованием: ипотечных кредитов, средств заинтересованных сторон, собственных 

средств участников программы.
2. предоставлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3.  содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4.  улучшать  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Гурьевский городской округ
Численность населения Гурьевского городского округа составляет 49,0 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда 12 км., периодичность движения автобусов через 15 минут (стоимость билета 12 

руб.).
Среднемесячная номинальная заработная плата – 9024,6 руб.
Обеспечение жильем (на 1 жителя) – 16,8 кв.м.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Строительства завода по производству холодильников ООО «Эстейт» - Дания:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс.руб.;
-  рабочие  профессии:  операторы,  сборщики,  160  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.  Имеется 

возможность обучения (переобучения).
2.  Строительство  производственного  комплекса  по  выпуску  мясных  полуфабрикатов,  транспортно-складского 

комплекса с холодильными камерами и административного комплекса с торгово-выставочным центром ООО «Кайман» - 
Бразилия:

- инженерный состав, 200 рабочих мест, заработная плата от 25 тыс. руб.;
-  рабочие  профессии:  операторы,  сборщики,  1000  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.  Имеется 

возможность обучения (переобучения).
3. Строительство комплекса по производству сахара из тростникового сахара сырца ЗАО «Балтсахар»:
-  инженерный  состав,  20  рабочих  мест,  заработная  плата  от  20  тыс.  руб.  Жилищное  обустройство  – 

предоставление квартир;
-  рабочие  профессии:  операторы,  сборщики,  80  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.  Имеется 

возможность обучения (переобучения). Жилищное обустройство – предоставление общежития;
4. Строительство квартала смешанной жилой застройки ОАО «КДавиа»:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.;
- рабочие строительных специальностей, 80 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб. Имеется возможность 

обучения (переобучения). Жилищное обустройство – предоставление общежития;
Администрация округа готова оказать содействие:
1.  оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. предоставлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3.  содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4.  улучшать  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Зеленоградский район
Город Зеленоградск является курортным городом и находится на берегу Балтийского моря.
Численность населения Зеленоградского района составляет 32,2 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда 33 км, периодичность движения автобусов через 30 минут, (стоимость билета 30 

руб.), кроме того, есть пригородный поезд – периодичность движения от 1 часа до 2-х (стоимость билета 35 рублей).
Среднемесячная номинальная заработная плата – 7521 руб.
Обеспечение жильем (на 1 жителя) – 23,5 кв.м.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Строительство сборочного завода сложной бытовой техники (ООО «Инвестпроект»):
- инженерный состав, 50 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
- механики, 50 рабочих мест, заработная плата от 18 тыс. руб.
- рабочие профессии, 1000 рабочих мест, заработная плата от 13 тыс. руб.;
2. Строительство современного цеха по пошиву ковров и ковровых изделий (ООО «Политекс»):
- инженерный состав, 15 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
- механики, 15 рабочих мест, заработная плата от 18 тыс. руб.
- рабочие профессии, 70 рабочих мест, заработная плата от 13 тыс. руб.
- швеи, 50 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.;
3. Расширение на базе бывшей Зеленоградской трикотажной фабрики производства трикотажных изделий (ООО 

«Янтарная регата»):
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
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- рабочие профессии, 90 рабочих мест, заработная плата от 13 тыс. руб.;
4. Строительство завода по производству медицинских шприцов (ООО Инвест-проект):
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- технологи, 10 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- рабочие профессии, 180 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.;
5. Создание цеха по производству минеральной воды (ООО «Эникс Интернет Сервис»):
- химики, 3 рабочих места, заработная плата от 15 тыс. руб.
- технологи, 5 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- рабочие профессии, 32 рабочих места, заработная плата от 9 тыс. руб.;
6. Цех по переработке мясной продукции (ООО «Балтптица):
- технологи, 7 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- рабочие профессии, 43 рабочих мест, заработная плата от 7 тыс. руб.;
7. Цех по переработке мясной продукции (ООО «Балтийский бекон»):
- технологи, 10 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- рабочие профессии, 40 рабочих мест, заработная плата от 8 тыс. руб.;
8. Строительство аквапарка с гостинично-развлекательным комплексом (Хусейн Мохамад Хусейн Эль-Бадауи):
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
- рабочие профессии, 90 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.;
9. Строительство ряда гостиниц, гостевых домов различных видов и профилей (мелкие и средние инвесторы):
- строители, 100 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
- рабочие профессии, 100 рабочих мест, заработная плата от 8 тыс. руб.
- разнорабочие, 100 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.;
10. Реконструкция старого корпуса грязелечебницы санатория «Зеленоградск» (в рамках федеральной целевой 

программы) - разнорабочие,      70 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.;
11. Строительство физкультурно-оздоровительного центра по                    ул. Тургенева, г. Зеленоградск (в рамках 

федеральной целевой программы):
- специалисты различного профиля, 60 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
- врачи, 10 рабочих мест, заработная плата от 8 тыс. руб.;
12. Строительство киноконцертного зала в г. Зеленоградске (в рамках федеральной целевой программы):
- администраторы, 4 рабочих мест, заработная плата от 12 тыс. руб.
- работники сферы культуры, 8 рабочих мест, заработная плата от              10 тыс. руб.
- рабочие профессии, 48 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.
Нестеровский городской округ
Численность населения Нестеровского городского округа составляет 17,0 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда 140 км, периодичность движения автобусов 7 раз в день (стоимость билета 130 

руб.).
Среднемесячная номинальная заработная плата – 4914 руб.
Обеспечение жильем (на 1 жителя) – 18 кв.м.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. «Международный автомобильно-пешеходный пограничный переход» в п. Чернышевское»):
- инженерный состав, 35 рабочих мест, заработная плата от 8 тыс. руб.
- рабочие профессии, 50 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.;
- обслуживающий персонал, 465 рабочих мест, заработная плата от       4 тыс. руб.;
2. Инвестиционный проект  по открытию железнодорожной станции в п. Чернышевское:
- инженерный состав, 63 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
- рабочие профессии, 105 рабочих мест, заработная плата от 7 тыс. руб.;
- обслуживающий персонал, 532 рабочих мест, заработная плата от        4 тыс. руб.;
3. Развитие сельского хозяйства района:
- рабочие профессии, 630 рабочих мест, заработная плата от 3 тыс. руб. до 6 тыс. руб.
- строители, 120 рабочих мест, заработная плата от 6 тыс. руб.
Администрация округа готова:
1. Оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. Представлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3. Содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4. Улучшить  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Озерский городской округ
Численность населения Озерского городского округа составляет      16,4 тыс. чел.
Расстояние до г. Калининграда  143 км, периодичность движения автобусов 7 раз в день (стоимость билета 110 

руб.).
Среднемесячная номинальная заработная плата – 5270 руб.
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Обеспечение жильем (на 1 жителя) – 18 кв.м.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Лыжный  курорт  в  п.  Ново-Гурьевское  (ООО  «Император  III»),          12  рабочих  мест  -  специалисты, 

обслуживающий персонал, заработная плата от 10 тыс. руб. Жилищное обустройство – предоставление квартир;
2. Реконструкция  конезавода  (п.  Суворовка),  20  рабочих  мест  -  строители,  заработная  плата  от  20  тыс.  руб. 

Жилищное обустройство – предоставление общежития.
Планируется  при  соответствующей  поддержке  федерального  центра  организовать  миграционный  центр  (с 

соответствующей социальной инфраструктурой). Создание указанного центра и обеспечение введения необходимого для 
их функционирования количества рабочих мест возможно при условии передачи высвободившихся военных городков (г. 
Озерск) из федеральной собственности в собственность Калининградской области, а также выделения соответствующего 
финансирования из федерального бюджета на реконструкцию в объеме 360,5 млн. рублей. Содержание обслуживающего 
персонала  центров  возможно  за  счет  средств  областного  бюджета  при  условии  оплаты  коммунально-бытовых  услуг, 
электроэнергии и газоснабжения за счет проживающих в них переселенцев и работодателей.

Краснознаменский городской округ
Муниципальное  образование  «Краснознаменский  городской  округ»  находится  на  северо-восточной  окраине 

Калининградской области. Около 100 км. составляет граница с Литовской Республикой по рекам Неман и Шешупе.
Расстояние до областного центра – 178 км., проезд осуществляется автобусом, периодичность движения 4 раза в 

день, стоимость билета – 150 руб.
На территории муниципального образования проживают 12 тыс. человек.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Инвестиционный проект открытия предприятия производства бытовой техники:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  80  рабочих  мест,  заработная  плата  до  15  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
2. Инвестиционный проект строительства газокомпрессорной станции «Краснознаменская»:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 30 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  25  рабочих  мест,  заработная  плата  от  20  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
3. Инвестиционный проект строительства таможенного перехода «Пограничный»:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 25 тыс. руб.
- рабочие профессии, 200 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.;
4. Инвестиционный проект строительства ГЭС на реке Шешупе:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  15  рабочих  мест,  заработная  плата  до  15  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
5. Инвестиционный проект строительства кирпичного завода:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 30 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  25  рабочих  мест,  заработная  плата  от  20  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
6. Инвестиционный проект разработки песчано-гравийного карьера:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  25  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
7. Инвестиционный проект строительства перепелиной фермы и фабрики по производству комбикормов:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  45  рабочих  мест,  заработная  плата  до  10  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
8. Инвестиционный проект строительства свиноводческого комплекса:
- инженерный состав, 15 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  85  рабочих  мест,  заработная  плата  от  7  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
9. Инвестиционный проект строительства фермы крупнорогатого скота элитных мясных пород:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  25  рабочих  мест,  заработная  плата  до  10  тыс.  руб.  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
Администрация  городского  округа  готова содействовать  в  приобретении  и  строительстве  жилья 

переселенцами за счет их собственных средств, средств заинтересованных сторон, за счет ипотечных кредитов, а также 
путем участия в национальном проекте «Доступное и комфортное жилье - гражданам России», предоставлении земельных 
участков под индивидуальное жилищное строительство.

Полесский городской округ
Расстояние до областного центра - 48 километров, проезд осуществляется автобусом с периодичностью движения 

7 раз в день, стоимость проезда 45 рублей. Общее количество переселенцев, которое планируется принять на территории 
округа, составляет 4,7 тыс. человек.

Потребность в трудовых ресурсах по имеющимся вакансиям
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Число  вакантных  мест,  заявленных  предприятиями  Полесского  городского  округа  на  момент  разработки 
программы, составляет 510 единиц.

Потребность в трудовых ресурсах для реализации  инвестиционных проектов
Общая потребность специалистов по предлагаемым инвестиционным проектам составляет 4590 человек, из них 

815 человек – инженерный состав и специалисты высшего уровня квалификации, 3775 человек – рабочие специальности.
Перечень рабочих мест для реализации инвестиционных проектов
1. Инвестиционный проект Создание социального учреждения:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  15  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
2. Инвестиционный проект Развитие туристического бизнеса по набережной залива и канала:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  160  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
3. Инвестиционный проект строительства производства металлических и пластмассовых изделий:
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  50  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
4. Инвестиционный  проект  строительства  производства  по  переработке  древесины,  производству 

пиломатериалов:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  160  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
5. Строительство свинокомплекса на 1000 голов и цеха по забою животных ООО КМЗ «Меркурий и К»:
- инженерный состав, 30 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  470  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
6. Создание малого предприятия ООО «Балтийский сад»:
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  40  рабочих  мест,  заработная  плата  от  8  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
7. Расширение производства ООО «Залесский питомник»:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 8 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  80  рабочих  мест,  заработная  плата  от  6  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
8. Реконструкция завода по производству комбикормов ЧП  Усалко Н.А. - Россия:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  80  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
9. Инвестиционный проект  строительства многоквартирного жилья:
- инженерный состав, 100 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  400  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
10. Инвестиционный проект реконструкции и строительства предприятия по производству мягкой мебели:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  160  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
11. Инвестиционный проект строительства предприятия по розливу питьевой воды:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  80  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
12. Инвестиционный проект строительства  производства изделий из древесины:
- инженерный состав, 30 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  120  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
13. Расширение производства ООО «Зеленый сад» Польша-Россия:
- инженерный состав, 15 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  75  рабочих  мест,  заработная  плата  от  8  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
14. Создание предприятия по выращиванию лекарственных трав ООО «Знахарь»:
- инженерный состав, 5 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  15  рабочих  мест,  заработная  плата  от  8  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
15. Расширение производства ООО «Питомник» роз и декоративных  растений:
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- инженерный состав, 30 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  120  рабочих  мест,  заработная  плата  от  6  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
16. Инвестиционный проект строительства предприятия по производству мебели:
- инженерный состав, 50 рабочих мест, заработная плата от 25 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  200  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
17. Реконструкция семяочистительного комплекса ООО «Славянка» Россия:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 10 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  460  рабочих  мест,  заработная  плата  от  7  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
18. Реконструкция завода по производству сыров и сгущенного молока ЗАО «Залесский сырзавод»:
- инженерный состав, 20 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  70  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
19. Инвестиционный проект строительства пивзавода:
- инженерный состав, 40 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  160  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
20. Инвестиционный проект строительства туристического комплекса «Куршская слобода»:
- инженерный состав, 60 рабочих мест, заработная плата от 25 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  240  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
21. Инвестиционный проект по восстановление цеха по производству мясопродуктов:
- инженерный состав, 10 рабочих мест, заработная плата от 15 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  40  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
22. Инвестиционный проект Восстановление леспромхоза:
- инженерный состав, 60 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  240  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения), жилищное обустройство – наличие общежития;
23. Инвестиционный проект строительства конезавода, ипподрома, деревни по обслуживанию конезавода:
- инженерный состав, 100 рабочих мест, заработная плата от 20 тыс. руб.
-  рабочие  профессии,  400  рабочих  мест,  заработная  плата  от  10  тыс.  руб.,  имеется  возможность  обучения 

(переобучения);
Администрация округа готова:
1. Оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. Представлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3. Содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4. Улучшить  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Мамоновский городской округ
Численность населения Мамоновского городского округа составляет 7,3 тыс. человек.
Имеется 5 населенных пунктов: Богдановка, Липовка, Вавилово, Зеленодольское, Балтийское, городской центр – г. 

Мамоново.
Общее количество мигрантов, которое возможно принять на территории округа, составляет 4,54 тыс. человек.
Расстояние до областного центра – 47 км., проезд осуществляется автобусом (периодичность движения 12 раз в 

день, стоимость билета 45 рублей) и поездом (периодичность движения 6 раз в день, стоимость билета 49 рублей).
Потребность в трудовых ресурсах для реализации  инвестиционных проектов
1.  Наименование  инвестиционного  проекта  завод  «HIPP Beteiligungs AG»,  150  рабочих  мест  -  специалисты, 

заработная плата – средняя по области, имеется возможность по обучению (переобучению);
2.  Наименование  инвестиционного  проекта  «М-  Туре»,  25  рабочих  мест  -  специалисты,  заработная  плата  – 

средняя по области, имеется возможность по обучению (переобучению);
3. Наименование инвестиционного проекта «Кристалл – К», 30 рабочих мест - специалисты, заработная плата – 

средняя по области, имеется возможность по обучению (переобучению);
4. Наименование инвестиционного проекта «Вело-Балтика», 30 рабочих мест - специалисты, заработная плата – 

средняя по области, имеется возможность по обучению (переобучению);
5. Наименование инвестиционного проекта «Белая дача», 25 рабочих мест - специалисты, заработная плата – 

средняя по области, имеется возможность по обучению (переобучению).
Общая потребность специалистов по указанным инвестиционным проектам составляет 290 чел., из них 10 человек 

– инженерный состав (заработная плата от 20 до 30 тыс. руб.), 280 человек – рабочие профессии (возможность жилищного 
обустройства у 50 специалистов).
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В муниципальном образовании разработаны мероприятия по жилищному обустройству переселенцев по месту 
постоянного проживания:

1. сформированы земельные участки для комплексного освоения в целях жилищного строительства;
2. предоставлены земельные участки, для жилищного строительства по муниципальному образованию;
3. подготовлены задания для организации работ по выполнению проектов планировки и межевания на территории 

муниципального образования «Мамоновский городской округ» на период с 2006 года по 2010 годы,  с  учетом  наличия 
территорий, занимаемых ветхим жильем;

4.  создан  информационный  банк  по  имеющимся  перспективным  участкам  застройки,  предназначенных  для 
жилищного строительства по МО «Мамоновский городской округ» на период до 2010 г.

Администрация округа готова:
1.  Оказывать  содействие  в  приобретении  жилья  с  использованием:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств участников программы.
2. Представлять земельные участки под индивидуальное жилищное строительство без проведения аукциона.
3.  Содействовать  строительству  индивидуальных  жилых  домов  за  счет:  ипотечных  кредитов,  средств 

заинтересованных сторон, собственных средств.
4.  Улучшить  жилищные  условия  в  рамках  участия  участника  программы  в  соответствующих  федеральных  и 

региональных программах.
Пионерский городской округ
Город Пионерский расположен на южном участке побережья Балтийского моря  в 40 км. от областного центра – 

города  Калининграда,  связан  с  ним  автомобильными  и  железной  дорогами.  Стоимость  проезда  –  36  руб.,  интервал 
движения автобусов – каждые 30 минут.

Население города составляет 11826 человек.
Возможности территории вселения по приему переселенцев – 4 060 человек.

На территории города Пионерский имеется возможность приобретения жилья во вновь строящихся домах 
и перспектива индивидуального строительства.

Потребность в трудовых ресурсах по существующим вакансиям и инвестиционным проектам
1.  Комплекс  по  выпуску  продуктов  быстрого  приготовления  ООО  «Роскон»,  420  рабочих  мест  –  рабочие 

профессии, заработная плата от 7 тыс. руб., имеется возможность обучения (переобучения);
2. Цех по переработке рыбы   ип Аракелов, 60 рабочих мест – рабочие профессии, заработная плата от 10 тыс. 

руб., имеется возможность обучения (переобучения);
3. Производство  орудий лова (расширение производства) ООО «Фишеринг-сервис», 320 рабочих мест – рабочие 

профессии, заработная плата от 15 тыс. руб., имеется возможность обучения (переобучения);
4. Станция тех.обслуживания   автомобилей ип Мовчан, 50 рабочих мест – рабочие профессии, заработная плата 

от 8 тыс. руб., имеется возможность обучения (переобучения);
5. Строительство гостиничных комплексов ООО «Евромир», ООО «Винилия», ООО «СТК», 450 рабочих мест – 

рабочие профессии, заработная плата от 6 - 7 тыс. руб.;
6.  Строительство (ООО «СТК-Балт», ООО «Макрострой», ООО «АНД», ООО «Прогресс Н», ООО «Пионерская 

строительная компания», ООО «СК 7», ООО «КонтиИнвестСтрой», ООО «Пионерск-инвест», ООО «Северная корона»), 135 
рабочих мест – рабочие профессии, заработная плата от 10 тыс. руб.;

7. Спортивно-развлекательный комплекс, 200 рабочих мест – рабочие профессии, заработная плата от 8 тыс. руб.;
8. Спортивно-развлекательный комплекс, 200 рабочих мест – рабочие профессии, заработная плата от 8 тыс. руб.;
9. Образовательное учреждение, 8 рабочих мест – преподаватели, заработная плата от 3 тыс. руб.;
10. Жилищно-коммунальное хозяйство, 43 рабочих места – рабочие профессии, заработная плата от 5,5 тыс. руб.;
11. Медицинское учреждение, 17 рабочих мест – врачи, мед. персонал, заработная плата от 3 – до 6 тыс. руб.

Информационное сообщение о программе Калужской области по оказанию содействия добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом

Калужская область расположена в центре европейской части России к юго-западу от Москвы, в бассейнах рек Оки 
и Десны.

На западе территория Калужской области граничит со Смоленской,  на юге - с Брянской и Орловской, на востоке – 
с Тульской и на севере – с Московской областями.

Территория  области  составляет  29,9  тыс.  квадратных  километров.  С  севера  на  юг  территория  области 
протянулась более чем на 220 км., с запада на восток – на 220 км.

Через территорию области  проходят  важнейшие железнодорожные и автомобильные магистрали,  по которым 
осуществляются местные и транзитные связи не только с регионами России, но и странами ближнего зарубежья.

Климат  области  может  быть  охарактеризован  как  умеренно  континентальный.  Среднегодовая  температура 
воздуха  3,5°-  4,5° тепла.  Среднегодовое  количество  осадков   550-650  мм.  В  течение  всего  года  господствуют  ветры 
западных направлений, со средней скоростью 3-4 м/сек. Географическое положение, и климат Калужской области в полной 
мере позволяют судить о типично русской природе.

Область  располагает  значительными  природными  ресурсами.  К  числу  важнейших  из  них  относятся  земли  с 
расположенными на них сельскохозяйственными угодьями, полезные ископаемые – уголь, известняк, песок, гравий, глины.

В области 319 муниципальных образований, 19 городов, 10 поселков городского типа и 3179 сельских населенных 
пунктов.

Наиболее крупные промышленные центры – города Калуга,  Обнинск,  Людиново,  Кондрово,   Киров,  Сухиничи, 
Малоярославец.
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На начало 2006 года в области проживало 1,014 млн. человек. Две трети населения области проживает в городах 
и рабочих поселках.

Преобладающим  видом  экономической  деятельности  промышленных  предприятий   региона  является 
обрабатывающее производство.

В области создан режим наибольшего благоприятствования развитию бизнеса. Создана система государственных 
гарантий  и налоговых льгот для инвесторов.

Существенно  улучшается  социальное  положение  населения:  реальные  денежные  доходы  жителей  области 
ежегодно растут на 9-10%, в области самая высокая среднемесячная начисленная заработная плата из всех граничащих с 
ней регионов, кроме  Московского. В 2006 году среднемесячная заработная плата возрастет в 1,23 раза и составит около 
8,7 тыс. рублей. Среднедушевые доходы в текущем году составят более 6,3 тыс. рублей в месяц, увеличившись на 21,2% к 
показателям 2005 года. По прогнозам денежные доходы в расчете на душу населения в месяц в 2008 году составят – 8,5 
тыс. рублей, в 2009 году – 9,7 тыс. рублей.

В  2007-2009  годах  ожидается сохранение  тенденции опережающего  роста  заработной  платы по  сравнению с 
ростом экономики в целом.

В 2006 году прожиточный минимум в среднем на душу населения оценивается в размере 2901 рубль, с ростом к 
2005 году на 11%. В 2009 году его величина по прогнозной оценке составит 3,4 тыс. рублей.

К 2009 году, благодаря  реализации программы «Жилье» и росту доходов населения, планируется увеличение 
строительства жилья до 490 тыс. кв. метров в год (рост в 1,6 раза), в том числе индивидуальное жилищное строительство – 
до 320 тыс. кв. метров (рост в 2,1 раза).

По объему иностранных инвестиций на душу населения область опережает подавляющее большинство регионов 
России (в привлечении инвестиций конкурирует с Московской, Нижегородской, Тульскими областями). В 2006 году в регионе 
реализуется более 26 федеральных целевых программ (подпрограмм) и 40 областных целевых программ.

Дальнейший рост экономики области потребует привлечение больших ресурсов, прежде всего трудовых, в том 
числе квалифицированной рабочей силы.

В 2007-2012  годы в Калужской области  планируется реализация следующих проектов  с  привлечением 
соотечественников из-за рубежа:

Наименование проекта 
переселения

Количество участников  всего
(человек)

в том числе по годам: Справочно:
коэффициент 
семейности

2007 2008

«Село Калужской области» 832 252 580 4
«Калуга» 4380 2070 2310 2,6
«Обнинск» 1050 480 570 2,6
«Ворсино» 1900 670 1230 2,6
ИТОГО 8162 3472 4690

1. Проект вселения «Калуга»
Организация - инициатор 
проекта

Наименование инвестиционного 
проекта с направлением специализации 
производства

Количество 
создаваемых 
рабочих мест

В том числе по годам:

2007 год 2008 
год

2009 год

Всего: 6500 1682 1883 2935
 «Фольксваген» Строительства завода и  организация 

производства легковых автомобилей
3500 1000 1000 1500

ЗАО «Калужская 
стекольная компания» 
совместно со «Стекольной 
компанией «САФ» 
(Казахстан)

Строительство стекольного завода и 
организация производства

1200 285 420 495

ООО «Центрумутвеклинг 
Инвест Хокан Карлссон»

Строительство и организация 
современного торгово-
развлекательного  центра «Центрум 
Парк Калуга»

1000 200 200 600

ЗАО «Калужский 
фанерный  завод»

Проведение  технического 
перевооружения производства фанеры

40 9 12 19

ОАО «Восход» - 
Калужский 
радиоламповый завод

Освоение производства 
термопечатающих головок (ТПГ) нового 
поколения, с пониженным напряжением 
питания (6В) и разрешающей 
способностью до 8 т/мм

150 35 47 68

ОАО «Восход» - 
Калужский 
радиоламповый завод

Организация серийного производства 
малогабаритных электронных торговых 
весов «Восход-6»

20 5 6 9
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Организация - инициатор 
проекта

Наименование инвестиционного 
проекта с направлением специализации 
производства

Количество 
создаваемых 
рабочих мест

В том числе по годам:

2007 год 2008 
год

2009 год

ФГУП «Калужский завод 
телеграфной аппаратуры»

Модернизация комплекса технических 
средств П-166 (автоматизированные 
системы централизованного 
оповещения о возникновении 
чрезвычайных ситуаций)

20 7 9 4

ОАО «Калужский 
турбинный завод»

Разработка и освоение серийного 
производства паровых турбин нового 
поколения единичной мощностью до 
110 МВт для тепловых электрич. 
станций парогазового цикла суммарной 
мощностью до 330 МВт

100 24 32 44

ОАО «Калужский 
турбинный завод»

Разработка и освоение серийного 
производства блочных паровых 
турбоагрегатов единичной мощностью.

100 28 36 36

ОАО «Калужский 
турбинный завод»

Разработка и освоение серийного 
производства газорасширительных 
детандер-генераторных агрегатов (ДГА) 
единичной мощностью 1,5 - 12 МВт.

100 23 33 44

ЗАО НПО «Промприбор» Разработка и освоение производства 
ультразвукового счетчика-расходомера 
газа.

20 5 7 8

ФГУП «Калужский научно-
исследовательский 
институт 
телемеханических 
устройств»

Создание комплекса радиотехнических 
средств автоматизированной системы 
управления муниципальным 
транспортом

10 3 5 2

ОАО «НПП «Калужский 
приборостроительный 
завод «Тайфун»

Расширение производства источников 
вторичного электропитания и создание 
серийного производства электронных 
преобразователей напряжения

10 3 5 2

ООО «Крайзель-Рус» (г. 
Москва)

Размещение производства по выпуску 
строительных материалов

50 12 15 23

Австрийская компания 
«МАСО»

Строительство на территории г. Калуги 
фабрики по производству оконной и 
дверной фурнитуры

120 30 35 55

Совместное швейцарско-
российское производство 
ЗАО «Калуга-Молоко»

Организация производства молочной 
продукции

20 5 7 8

Шведская компания «Bong 
Ljungdahi AB»

Размещение предприятия по 
производству бумажных конвертов в г. 
Калуге

40 8 14 18

Среднее ежегодное количество вакансий по кругу крупных и средних организаций в муниципальном образовании 
«Город Калуга» в среднем составляет около 2500 мест.

Наиболее востребованные профессии по реализуемым крупным проектам и программам организаций:
- слесари  по  сборке  металлоконструкций,  слесари-ремонтники,  слесари  механосборочных  работ,  токари   3-6 

разрядов, токари – карусельщики, токари – расточники, фрезеровщики, электрогазосварщики. Предполагаемая заработная 
плата от 7000 до 12000 рублей;

- наладчики технологического оборудования, наладчики КИПиА, монтажники РЭА, электромонтеры по ремонту и 
обслуживанию  оборудования,  электромонтеры  связи,  машинисты  компрессоров  машинисты  холодильных  установок, 
машинисты воздухоразделения,  машинисты кранов,  резчики  шпонов  и  облицовочных материалов,  электроэрозионисты, 
штукатуры. Предполагаемая заработная плата от 4000 до 10000 рублей;

- инженеры-технологи,  инженеры-электроники,  инженеры  по  метрологии,  инженеры-конструкторы,  технологи, 
контролеры качества,  контролеры деталей,  мастера,  экспедиторы.  Предполагаемая заработная плата  от  5000 до 8000 
рублей;

Жилищный фонд города составляет 6785 тыс. кв. метров общей площади, что соответствует средней жилищной 
обеспеченности 19,5 кв. м общей площади на жителя.
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2. Проект вселения «Обнинск»
Организация - инициатор проекта Наименование инвестиционного проекта с 

направлением специализации производства
Количество 

создаваемых 
рабочих мест

Компания «Хемофарм»(Сербия и 
Черногория)

Фармацевтический завод «Хемофарм-Обнинск» 250

ООО «Венталл» Завод по производству строительных систем 
ООО«Венталл»

400

Крафтвэй Завод электронного и компьютерного оборудования 600
ООО «Экспрес-Эко» Завод по производству микрофильтрационного 

оборудования
50

ВОЛС Разработка и производство телекоммуникационного 
оборудования

50

ООО «Алнас-электрон» Реконструкция учебного корпуса под завод электронного 
оборудования

72

«РАСТР-Технология» Комплекс «РАСТР-технология» по производству форм 
для изготовления бумажно-картонной упаковки

130

Итого 1552

Среднее ежегодное количество вакансий по проекту вселения «Обнинск»  составляет 1552 места.
Наиболее востребованные профессии  по реализуемым проектам и программам организаций:
- слесари  по  ремонту,  слесари-сантехники,  электромонтеры,  сварщики,  стропальщики,  подсобные  рабочие, 

грузчики и прочие. Предполагаемая заработная плата от 5000 до 10000 рублей;
- завхоз, начальник цеха, начальник участка, ведущий инженер, ведущий конструктор, начальник отдела, инженер-

энергетик,  инженер  по  эксплуатации  лифтов,  инженер  по  газовому  оборудованию,  начальник  отдела  по  обеспечению 
качества. Предполагаемая заработная плата от 15000 до 20000 рублей.

3. Проект вселения «Ворсино»
Организация - инициатор проекта Наименование инвестиционного проекта с 

направлением специализации производства
Количество 

создаваемых 
рабочих мест

ОАО«Калужский 
электрометаллургический завод»

Электрометаллургический завод производительностью 
до 1 млн.  тонн в год среднесортового горячекатаного 
проката

2000

"NESTLE" Организация производства кормов для животных 150
Компания "STORA ENSO" Производство гофрокартона 400
Итого 2550

По проекту вселения «Ворсино» требуется привлечение дополнительных трудовых ресурсов в количестве 2550 
человек, в том числе с учетом возможности переобучения.

Требуются (в % от общей потребности) специалисты высшего уровня квалификации -  6,5%;  специалисты 
среднего уровня квалификации – 17,2%; служащие, занятые подготовкой информации, оформлением документации, учетом 
и обслуживанием – 1,0%; работники сферы обслуживания, жилищно-коммунального хозяйства – 3,1%; квалифицированные 
рабочие сельского,  лесного, охотничьего хозяйства, рыбоводства и рыболовства – 21,1%, квалифицированные рабочие 
крупных и мелких промышленных предприятий, художественных промыслов, строительства, транспорта, связи, геологии и 
разведки  недр  –  131,3%;  операторы,  аппаратчики,  машинисты  установок  и  машин,  слесари-сборщики  –  12,3%; 
неквалифицированные рабочие – 7,3%.

4. Проект вселения «Село Калужской области»
Бабынинский район, Барятинский район, Боровский район, Думиничский район, Жиздринский район, Жуковский 

район,  Кировский  район,  Козельский  район,  Куйбышевский  район,  Людиновский  район,  Малоярославецкий  район, 
Мещовский район, Мосальский район, Перемышльский район, Спас-Деменский район, Сухиничский район, Тарусский район, 
Ульяновский район, Ферзиковский район, Хвастовичский район, Юхновский район

Инвестиционные  проекты  реализуются  в  рамках  областных  и  федеральных  целевых  программ  и 
непосредственной помощи со стороны глав муниципальных образований и сельских администраций.

Требуется  привлечение  дополнительных  трудовых  ресурсов  в  количестве  416  человек  следующих 
специальностей:  агрономы  (10  спец.),  зоотехники  (19  спец.),  ветврачи  (17  спец.),  инженеры  (15  спец.),  бухгалтеры-
экономисты (7 спец.),  механизаторы (162 спец.), доярки (92 спец.), животноводы (57 спец.) и  другие (38 спец.).
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Условия временного и постоянного жилищного обустройства
переселенцев (по всем территориям вселения)
Обеспечение жильем переселенцев-участников Государственной программы в рамках региональной программы 

предусматривается только по проекту переселения «Село Калужской области», где сельскохозяйственными организациями 
области предлагается имеющиеся на момент реализации первого этапа региональной программы – 2007-2008 гг.- жилые 
помещения.

По  проектам  «Калуга»,  «Обнинск,  «Ворсино»  переселенцам  предлагается  рассмотреть  и  принять  участие,  в 
зависимости  от  различного  уровня  материальной  обеспеченности,   следующие  основные  направления  жилищного 
обеспечения, в том числе:

предоставление жилья на условиях социального найма;
предоставление безвозмездных жилищных субсидий на строительство (приобретение) жилья категориям граждан, 

определенных федеральным законодательством;
предоставление субсидий на выплату первоначального денежного взноса в размере до 30% от стоимости жилья 

при  приобретении  (строительстве)  жилья  с  рассрочкой  платежа  либо  получении  ипотечного  кредита,  займа  на 
приобретение (строительство) жилья для категорий граждан, определенных областным законодательством;

предоставление субсидий для компенсации части задолженности по договорам на приобретение (строительство) 
жилья, в том числе на компенсацию процентной ставки по целевому банковскому кредиту либо займу, предоставленному 
юридическим лицом, направленным на приобретение (строительство) жилья;

предоставление земельных участков для индивидуального жилищного строительства.
Механизм получения земельных участков для индивидуального жилищного строительства будет осуществляться 

путем выбора одного из предложенных направлений:
приобретение в собственность у частного лица или организации, в том числе: покупка, аренда;
переуступка прав аренды у частного лица или организаций (в случае если срок основного договора по аренде 

заключен более чем на  6 лет);
приобретение  права  аренды или собственности  на  земельный участок  на  аукционах  на  основании заявления 

гражданина, заинтересованного в предоставлении земельного участка.

Транспортная доступность
Территория вселения «Калуга».
Время проезда железнодорожным транспортом из г. Москвы – 3.30 час.
Стоимость проезда – 163 рубля.
Время проезда рейсовым автотранспортом из г. Москвы – 3.00 час.
Стоимость проезда – 200 рубля.
Территория вселения «Обнинск»
Время проезда железнодорожным транспортом из г. Калуги – 1.30 час.
Стоимость проезда – 56 рублей.
Время проезда рейсовым автотранспортом из г. Калуги – 1.30 час.
Стоимость проезда – 69,95 рубля.
Территория вселения «Ворсино».
Время проезда железнодорожным транспортом из г. Калуги – 1.45 час.
Стоимость проезда – 72 рубля.
Время проезда рейсовым автотранспортом из г. Калуги  - нет.
Территория вселения «Село Калужской области».
Участвуют  21  район  Калужской  области,  в  связи  с  этим данные даются  по  самому близлежащему  и  самому 

отдаленному от областного центра районам
Бабынинский район. (ближайший)
Время проезда железнодорожным транспортом из г. Калуги – 1.10 час.
Стоимость проезда – 56 рублей.
Время проезда рейсовым автотранспортом из г. Калуги – 1.00 час.
Стоимость проезда – 48,10 рублей.
Хвастовичский район (отдаленный)
Время проезда железнодорожным транспортом из г. Калуги – 3,15 час.
Стоимость проезда – 144 рубля.
Время проезда рейсовым автотранспортом из г. Калуги – 4.00 час.
Стоимость проезда – 157, 85 рубля.

Уполномоченные органы
Заместитель Губернатора области - Кениг Евгений Леонидович
Тел.: (4842) 59-15-44.
Заместитель начальника Управления Федеральной государственной службы занятости населения по Калужской 

области - Батищева Ирина Рудольфовна
Тел.: (4842) 74-97-91.
Управление ФМС России по Калужской области
И.о. начальника -  подполковник милиции Дорошин Александр Иванович
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Тел.: (4842) 50-20-33, факс: (4842) 74-96-33
И.о. заместителя начальника – подполковник милиции Ильин Николай Викторович
Тел.: (4842) 50-20-34.
Начальник отдела анализа, планирования, контроля – подполковник милиции Гончаров Денис Евгеньевич
Тел.: (4842) 50-20-38.
Адрес: 248001, г. Калуга, ул.Кирова, д.9-«А».

Русские из Казахстана уезжали и будут уезжать
05.12.2006, “ЛАДИНФОРМ”

Пётр Кузьменко
Указ  президента  Путина  о  “О  мерах  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 

Федерацию соотечественников,  проживающих за рубежом”  вызвал большое удовлетворение у русской общественности 
Казахстана, - заявил член Президиума Совета Республиканского славянского движения “Лад” Пётр Кузьменко. Он также 
согласился  дать  развёрнутый  комментарий  на  эту  тему,  более  чем актуальную  для  4  миллионов  этнических  русских, 
проживающих в Казахстане.

Для нас это давно  ожидаемое событие.  Могу сказать только:  с  момента  появления Указа президента  Путина 
словосочетание  -  “русские  “заложники”  в  бывших  советских  республиках”  можно  смело  заносить  в  разряд  архаизмов. 
Теперь, наконец, приоткрыта дверь, в которую русские из среднеазиатских республик так долго и безуспешно стучались.

Мы не планируем всплеска миграционных настроений, но всё будет зависеть от того,  какие шаги предпримут 
власти  Казахстана  в  отношении  своих  сограждан,  чтобы  удержать  русское  население,  а  также  от  позиции  русских 
организаций,  входящих в состав Координационного Совета русских,  славянских и казачьих организаций. Очевидно,  что 
однозначного решения здесь не может быть. Следует учесть все геополитические, экономические и культурные аспекты 
переселения соотечественников,  обусловленные положением русских в Казахстане и взаимными интересами Москвы и 
Астаны. Во всяком случае, наша основная задача сегодня заключается в том, чтобы донести содержание программы по 
переселению и всю сопутствующую информацию до сведения русскоязычной общественности.

Пока же поводов для оптимизма у нас нет. Нет, русских в Казахстане не “давят”, так как на Украине или в странах 
Балтии.  Их мягко загоняют  в  законодательную и социальную нишу,  где позволяется вполне сносно жить,  но не иметь 
конституционного  статуса  и,  соответственно,  права  участвовать  в  управлении  государством,  -  хотя  бы  в  рамках 
национально-культурной  автономии.  Год  от  года  уменьшается  представительство  русских  в  высших  органах  власти, 
возрастает  языковой  прессинг,  и  не  исключено,  что  под  нажимом  националистического  лобби  через  год-два  будет 
ликвидирован “официальный” статус русского языка. Не титульное население давно бы из Казахстана выдавили, если бы 
не  огромная  малозаселённая  территория,  насущные  потребности  экономики  и  общая  демографическая  ситуация,  не 
позволяющие свести русское население к желательному минимуму. Поэтому русские, в силу этноцентристской политики 
казахстанских властей, из страны уезжали и будут продолжать уезжать.

Как известно, из Казахстана выехало 2,5 млн. наших соотечественников. Наверное, их было больше, поскольку 
традиционно статистика у нас тоже “многовекторная”. И причины этого поистине апокалипсического исхода лежат отнюдь не 
в экономической сфере. В 90-х бытовало другое - “Чемодан-Вокзал-Россия”.

Аргумент - “ехали туда, где лучше” был удобен в своё время, как для казахстанских властей, так и для тогдашнего 
российского руководства. С его помощью в СМИ и на всех уровнях государственной власти осаживали русские организации 
в  Казахстане  и,  в  первую  очередь,  движение  “Лад”,  указывавшие  на  дискриминационную  политику  в  отношении 
русскоязычного населения. Правящие российские и казахские элиты тогда делили союзную - “имперскую собственность, и 
им в одинаковой степени не нужен был “русский вопрос”.

Надо  быть  элементарно  честными,  ведь  и  сегодня  многим  либералам  в  Кремле  не  хочется  брать  на  себя 
ответственность  за  положение  соотечественников  в  ближнем  зарубежье.  Воссоединение  русского  народа,  укрепление 
государства российского и всего спектра связей с “оторванными конечностями” России требуют от Кремля значительных 
усилий и времени. Но это необходимо делать, хотя бы для утверждения основополагающего принципа русской соборности, 
без которого Россия – формализованный, фрагментарный “общий дом”. Это - в геополитических интересах России, это – в 
интересах  её  безопасности  и  влияния  на  постсоветском  пространстве.  Уже  сейчас  акцент  только  на  экономическую 
интеграцию даёт сбои,  поскольку внутри “дружественных”  государств вызревают антироссийские  тенденции,  которые в 
случае смены старой президентской гвардии чреваты непредсказуемостью и политическим хаосом.

Было бы большим заблуждением считать, что новые бизнес-элиты в Центральной Азии очень любят Россию. Да, 
кланово-олигархические группы готовы сотрудничать, если это сулит прямую выгоду, но при исчерпанности таковой, легко 
перечеркнут  все  свои  обязательства.  Как  сказала  “престолонаследница”  Дарига  Назарбаева,  зачем  нам  игры  с 
“межнациональным  миром”,  надо  выстраивать  свой  “национально  сориентированный  бизнес”.  И  выстраивают,  причём 
весьма последовательно и прагматично.

Всё  это  очень  заметно,  если  не  полагаться  на  оторванную от  земли ангажированную  аналитику.  Достаточно 
посмотреть  на  пресловутую  “многовекторную  политику”,  где  партнёры  Москвы  лучше  владеют  геополитической 
арифметикой,  а  потому  и  выигрывают.  В отличие  от  российского  руководства,  пока  не  имеющего  внятной  политики  в 
отношении стран СНГ и долговременных целей, тот же Казахстан ставит амбициозные задачи и точно знает, чего он хочет 
от России.

При этом обращает на себя внимание то, что о дискриминации русских в странах Балтии и Украины пишут, а о 
положении русских в Центральной Азии и Казахстане – единичные публикации, тонущие в хоре заказных комплиментарных 
статей.  А  ведь  казахстанские русофобские настроения и национализм мало чем отличаются от  украинских,  эстонских, 
туркменских и пр. “измов” и настроений.
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Проще отмахнуться, и как когда-то, взяв в качестве примера тезис “экономической мотивации” исхода миллионов 
русских из бывших республик, вновь заявить: все, кто хотел уехать, уехали. И заявляют, и что огорчительно – видные 
представители журналистских кругов и российского руководства, не замеченных в космополитизме. Тем самым, говоря 
русским ближнего зарубежья,  Россия отказывается от вас и снимает все свои обязательства,  предоставляя вам право 
исчезать, растворяться в государствах проживания.

Но тогда надо принять такую данность, как появление в окраинных республиках, по существу, враждебных русских 
(азиатских)  “субэтносов”.  Обуржуазившиеся,  в  значительной  степени  ассимилировавшиеся,  этнические  русские  готовы 
интегрироваться в культуру Запада и его политические институты, и куда угодно, но только вне связей с Россией, с её 
духовными и культурными традициями. Пример тому - создатели “европейского русского народа”, подчёркнуто заявляющие, 
что западные цивилизационные ценности им ближе, и впредь они намерены ориентироваться на них и защищать. И вот уже 
вырастает поколение “русских европейцев”, для которых Россия – иностранное государство.

Как показало время, Россия,  идентифицирующая себя как “общий дом”,  оказалась в окружении национальных 
государств. Указ президента Путина о добровольном переселении соотечественников всего лишь первый логический шаг, 
свидетельствующий об осознании этих новых геополитических реалий. Россия начинает выстраивать свой “русский дом”, а 
вместе  с  ним  и  окружающее  геополитическое  и  экономическое  пространство,  сообразуясь  со  своими  национальными 
интересами.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12 декабря. В Белоруссии в очередной раз были повышены оптовые и розничные цены на нефтепродукты.
15 декабря. В Москве прошло заседание Высшего государственного совета Союзного государства. На нем были 

утверждены бюджет Союзного государства на 2007 год, Программа согласованных действий в области внешней политики 
государств-участников Договора о создании Союзного государства на 2006-2007 годы, положение о Благодарности ВГС, 
подведены итоги выполнения очередного этапа Программы обустройства внешней границы Союзного государства.

15 декабря. Посол Республики  Казахстан в  Минске  Болат  Искаков заявил,  что  Казахстан готов поставлять  в 
Белоруссию нефть  и  газ  по  «приемлемым»  рыночным  ценам.  Задача  Белоруссии  и  ее  хозяйствующих  субъектов,  по 
мнению Искакова, состоит в том, чтобы  договориться с Россией и Украиной по проблеме транзита этих энергоресурсов.

17 декабря. Правительство Чехии выступило с требованием к белорусским властям освободить оппозиционного 
лидера Александра Козулина и обеспечить ему немедленную медицинскую помощь. В заявлении МИД Чехии было также 
подчеркнуто,  что  в  случае  отказа  в  необходимой  помощи  белорусское  руководство  столкнется  с  последствиями 
дальнейшего ухудшения репутации Белоруссии на международной арене.

18 декабря. Правительство Канады объявило о введении экономических санкций против Белоруссии, касающихся 
экспорта  товаров.  Канада  выразила  обеспокоенность  тем,  что  Белоруссия  продолжает  игнорировать  призывы 
международного сообщества установить демократию.

18  декабря.  Начался  визит  в  Минск  делегации  Евросоюза,  в  состав  которой  вошли  представители  МИД 
Финляндии, Европейской Комиссии, Совета ЕС и посольства ФРГ, представляющего интересы финского председательства 
ЕС в Белоруссии. Делегация ЕС была принята руководством МИД РБ. В ходе состоявшихся в министерстве иностранных 
дел переговоров  стороны обсудили актуальные вопросы отношений  РБ  с  ЕС,  а  также  перспективы сотрудничества  в 
областях, представляющих взаимный интерес.

19 декабря. В Гродненской области РБ открылась комендатура «Поречье» Лидского погранотряда на границе с 
Литвой. Вводом в эксплуатацию комендатуры «Поречье» завершился очередной этап реализации Программы обустройства 
внешней границы Союзного государства.

19 декабря. По информации министерства статистики и анализа РБ, соотношение запасов готовой продукции и 
среднемесячного объема производства составило 56,2%. В стоимостном выражении запасы составили 2 трлн. 667,1 млрд. 
белорусских  рублей.  Наибольшее  соотношение  запасов  готовой  продукции  и  среднемесячного  объема  производства 
сложилось в легкой промышленности (121,2%), машиностроении и металлообработке (88,6%), пищевой промышленности 
(74,8%).  За 11 месяцев 2006 г.  запасы готовой продукции на белорусских промышленных предприятиях увеличились в 
фактических ценах на 29,5% при росте индекса цен производителей промышленной продукции за этот период на 7%.

19  декабря. Лишние  структурные  звенья  в  бюджетных  организациях  в  ближайшее  время  должны  быть 
ликвидированы. Об этом заявил президент Белоруссии Александр Лукашенко на совещании с членами республиканского 
совета ректоров высших учебных заведений. «Мы слишком шикарно живем, не имея практически в стране ни нефти, ни 
газа. В системе образования, а может, и здравоохранения, мы живем не по средствам», - подчеркнул глава белорусского 
государства.

19 декабря. На базе соединений и воинских частей Борисовского военного гарнизона прошел оперативный сбор 
командного состава Вооруженных сил Белоруссии. В ходе сбора, в частности, были определены задачи по подготовке 
органов  военного  управления,  соединений  и  воинских  частей  в  2007  г.  и  рассмотрены  вопросы обеспечения  военной 
безопасности республики в современных условиях.

19 декабря. Совет  директоров «Газпрома» одобрил ценовую политику  компании в  отношении стран бывшего 
Союза  ССР  -  применение  рыночных  подходов  к  ценообразованию  в  торговле  с  ними  природным  газом.  «Газпром» 
информировал о том, что проводит политику поэтапного приведения цен на газ для стран СНГ, включая Белоруссию, до 
равновесного уровня (с  учетом дальности транспортировки)  с ценами на газ для европейских покупателей, что должно 
обеспечить «равнодоходность» экспортных поставок природного газа из России.

19  декабря. Генеральная  Ассамблея  ООН  приняла  резолюции,  осуждающие  нарушения  прав  человека  в 
Белоруссии, Иране и КНДР.  Резолюцию о положении с правами человека в Белоруссии поддержали 72 государства, 32 
делегации выступили против, 69 – воздержались. Подготовленная США и Европейским союзом резолюция по Белоруссии 
осуждает распространение в этой стране практики притеснений и уголовного преследования представителей оппозиции, 
правозащитников,  журналистов  и  неправительственных  организаций.  В  ней  выражается  обеспокоенность  тем,  что 
состоявшиеся 19.03.2006 года президентские выборы в Белоруссии были проведены с серьезными нарушениями и не 
соответствовали обязательствам, взятым республикой в рамках ОБСЕ.

19  декабря.  Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  отреагировало  на  заявление  руководства  Канады о 
введении ограничений на канадский экспорт в РБ, подчеркнув, что «это решение не стало чем-то новым и неожиданным для 
нас, поскольку с приходом к власти в начале этого года консервативное правительство Канады в международных делах 
действует  все  больше  с  оглядкой  на  Вашингтон.  Попытки  канадских  властей,  вослед  своему  южному  соседу,  оказать 
давление на Белоруссию, вмешиваться в наши внутриполитические процессы вызывают сожаление». МИД РБ расценил их 
как недальновидные и бесперспективные.

20  декабря.   На  торжественном  заседании,  посвященном  10-летию  Палаты  представителей  Национального 
собрания РБ, председатель Государственной Думы ФС Борис Грызлов подчеркнул, что Россия намерена и впредь активно 
и непреклонно выступать против попыток изоляции Белоруссии на международной арене. Грызлов отметил, что в 2006 г. 
Россия  и  Белоруссия  подписали  и  ратифицировали  основополагающие  межгосударственные  и  межправительственные 
соглашения,  договоры в  сфере  интеграции двух  стран,  в  том числе  договор  о  сотрудничестве  в  области  социального 
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обеспечения.  Борис Грызлов обратил также внимание на то,  что принятый бюджет Союзного государства на 2007 г.  с 
учетом процентов по кредитам и возврата кредитов вырос на 35% по сравнению с 2006 г.

20 декабря. Совет республики Национального собрания РБ одобрил проект бюджета на 2007 год. Представляя 
законопроект,  председатель постоянной  комиссии по  экономике,  бюджету и финансам Степан Писаревич отметил,  что 
данный законопроект предполагает снижение налоговой нагрузки на 0,7% от ВВП. По его словам, бюджет предусматривает 
рост ВВП Белоруссии в 2007 году на 9%, а курс белорусского рубля по отношению к доллару США в течение 2007 года 
составит порядка 2160 белорусских рублей.

21 декабря.  Делегация Восточного административного округа Москвы посетила Могилевскую область в целях 
расширения потенциального сотрудничества.

21 декабря. Первый заместитель премьер-министра Белоруссии Владимир Семашко на переговорах с министром 
нефти Ирана Каземом Вазири Хамане в Минске заявил, что республика может предложить несколько вариантов разработки 
одного из иранских месторождений нефти.

21 декабря. Концепцию дальнейшего развития СНГ обсудили в Минске участники межгосударственной рабочей 
группы, которая была образована в соответствии с принятым на саммите в столице Белоруссии решением Совета глав 
государств Содружества.

21 декабря. Президент Белоруссии Александр Лукашенко на встрече с Синодом белорусского экзархата РПЦ 
заявил, что сотрудничество государства и «Белорусской православной церкви»(?) развивается динамично и многопланово. 
Это заявление белорусский лидер сделал в ответ на обращение в президентскую администрацию Митрополита Минского и 
Слуцкого Филарета, патриаршего экзарха всея Беларуси, в котором осуждаются попытки «дезавуировать систему церковно-
государственных  отношений»  в  республике  и  появление  в  официальных  СМИ  публикаций,  содержащих  некорректные 
высказывания и оскорбительные для верующих положения.

21 декабря. Глава Центризбиркома Белоруссии Лидия Ермошина сообщила, что кампания по выборам депутатов 
местных  советов  проходит  без  особых  нарушений  избирательного  Кодекса  РБ.  В  среднем по  Белоруссии,  по  словам 
Ермошиной, на депутатский мандат претендуют 1,1 кандидата.

21  декабря. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  выразил  глубокие  соболезнования  от  имени 
белорусского народа и от себя лично председателю парламента Туркменистана Овезгельды Атаеву, родным и близким 
покойного,  всем  жителям  Туркменистана.  «Известие  о  безвременной  кончине  Сапармурата  Атаевича  Ниязова  болью 
отозвалось  в  сердцах  белорусов,  искренне  разделяющих  чувство  скорби.  Ушел  из  жизни  видный  государственный  и 
политический деятель, отдававший все силы служению своей стране», - было отмечено в соболезновании.

21 декабря. В  Киеве был подписан контракт  о  поставках в  Белоруссию украинской  электроэнергии  в  первом 
полугодии 2007 года. Планируется поставить в РБ 1,5 млрд. киловатт-часов по цене 0,026 доллара за киловатт. В январе – 
феврале 2007 г. - по цене 0,043 доллара за киловатт-час.

22  декабря.  В  Минске  завершилось  заседание  Совета  Министров  иностранных  дел  государств-участников 
Организации Договора о коллективной безопасности.    На заседании были рассмотрены наиболее актуальные вопросы 
межгосударственного  сотрудничества  государств  -  членов  ОДКБ  и  взаимодействия  между  внешнеполитическими 
ведомствами. Был обсужден вопрос о военно-политической ситуации в зоне ответственности ОДКБ и определены задачи на 
перспективу.

22 декабря.  Лидер Белорусской социал-демократической партии (Грамада) Александр Козулин, находящийся в 
колонии,  призвал  кандидатов  в  депутаты  местных  советов  от  оппозиционных  партий  до  7  января  2007  г.  снять  свои 
кандидатуры с выборов.

23 декабря. По инициативе белорусской стороны состоялся телефонный разговор президента России Владимира 
Путина  с  президентом  Белоруссии  Александром  Лукашенко.  В  ходе  его  главы  государств  продолжили  обсуждение 
вопросов,  рассматривавшихся в  ходе  недавних двусторонних  контактов и заседания Высшего  государственного  совета 
(ВГС) Союзного государства в Москве.

24 декабря. Глава белорусского государства Александр Лукашенко поздравил президента Азербайджана Ильхама 
Алиева  с  днем  рождения.  «Убежден,  что  белорусско-азербайджанские  отношения  и  в  дальнейшем  будут  динамично 
развиваться», - подчеркнул в послании Лукашенко.

25 декабря. Глава Центральной избирательной комиссии России Александр Вешняков сделал заявление о том, 
что  считает  преждевременным  проведение  референдума  об  объединении  России  и  Белоруссии.  Никаких  серьезных 
предпосылок для того, чтобы условия для этого объединительного референдума созрели и были реализованы в 2007 году, 
с точки зрения Вешнякова, нет.

25 декабря.  Министр энергетики Белоруссии Александр Озерец сообщил, что совместное предприятие между 
«Газпромом» и «Белтрансгазом» планируется создать не ранее I квартала 2007 года.

25  декабря. Руководство  «Газпрома»  предупредило  белорусское  правительство  о  последствиях  его  отказа 
переходить  в  2007  году  на  рыночные  цены,  когда  позиция  Белоруссии  на  переговорах  ставит  под  угрозу  ее 
энергоснабжение. В «Газпроме» также констатировали, что нынешняя цена газа для Белоруссии не только дотационная, но 
и уже убыточная для российской компании, так как не покрывает затрат на добычу и транспортировку газа.

26 декабря. Предложения «Газпрома» Белоруссии экономически обоснованы и отвечают требованиям рынка, - 
заявил  вице-спикер  Государственной  Думы  ФС  от  фракции  «Единая  Россия»  Владимир  Пехтин.  Пехтин  призвал 
белорусскую сторону не политизировать вопрос, так как «Газпром» и так предлагает наиболее комфортные условия на 
переходный период для Белоруссии.

26  декабря. Переговоры в  Москве  между  руководством «Газпрома»  и  представителями  правительства  РБ  и 
«Белтрансгаза» по объемам и цене поставок российского газа в Белоруссию в 2007 г. завершились безрезультатно. После 
их завершения глава «Газпромэкспорта» Александр Медведев сделал заявление о том, что поставки газа Белоруссии в 
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2007 году возможны лишь в случае заключения контракта, но экспортные объемы «будут поданы на границу Белоруссии 1 
января и при отсутствии контракта с Минском».

27  декабря. Первый  вице-премьер  белорусского  правительства  Владимир  Семашко  заявил,  что  Белоруссия 
согласна  с  предложением  России  перейти  с  1  января  2011  года  на  равнодоходную  цену  на  энергоносители  -  газ  и 
электроэнергию. В настоящий момент Белоруссия, по словам Семашко, будет предлагать повышенную цену на транзит 
российского газа (выше 1,3 доллара США за прокачку 1 тыс. кубов на 100 км).

Нефтегазовый конфликт и перспективы российско-белорусской 
интеграции

Александр Фадеев
В конце  2006  года  обострились  противоречия  между  Россией  и  Белоруссией  по  объемам  поставок,  разделу 

доходов от продажи нефтепродуктов и цене на энергоресурсы.  С одной стороны,  белорусское правительство всячески 
демонстрировало готовность вести конструктивный диалог с российскими экспортерами, с другой – всячески затягивало 
переговоры, выдвигая встречные условия, заведомо неприемлемые для них. Опыта затягивания переговоров с россиянами 
по  созыву  союзного  парламента  и  учреждению  других  органов  СГ,  по  проекту  Конституционного  акта,  унификации 
законодательств, тарифов и пошлин Белоруссии не занимать. Только по введению единой валюты подобные переговоры 
ведутся с 1993 года, а результата никакого нет и поныне.

Так,  в ответ на предложение правительства России провести раздел пошлин на экспортируемые Белоруссией 
нефтепродукты, произведенные из российской сырой нефти, по формуле 85% - бюджет РФ: 15% - бюджет РБ, министр 
финансов Белоруссии Николай Корбут скорректировал данную формулу как 50% на 50%. Еще более неожиданной стала 
позиция  Корбута  по  вопросу  о  бюджете  республики  –  министр  финансов  заявил,  что  правительство  не  намерено 
пересматривать  бюджет  РБ  на  2007  год  в  связи  с  введением  российской  стороной  экспортных  пошлин  на  нефть  и 
увеличением  цены  на  поставляемый  газ.  Столь  безответственный  демарш  был  объяснен  тем,  что  «ничто  не  может 
помешать эффективному развитию белорусской экономики».

«Газпром», осуществляющий поэтапный переход в торговле со странами Содружества на цены, определяемые 
рынком, попытался заключить с Минском контракт на поставки газа в 2007 году по цене 200 долларов США за 1 тыс. кубов. 
Причем,  оплату  за  российский  газ  концерн готов  был принимать  в  смешанной  форме,  частично  в  валюте  по  цене  75 
долларов за 1 тысячу кубометров с оплатой деньгами плюс 30 долларов с оплатой акциями «Белтрансгаза», в контексте 
создания совместного с ним газотранспортного предприятия. «Газпром» предложил Белоруссии переход к европейскому 
уровню цен в течение четырехлетнего периода, а также синхронизацию динамики роста денежной составляющей стоимости 
газа для Белоруссии с темпами роста цены на газ внутри России.

Помимо прочего, представители «Газпрома» обратили внимание белорусской стороны на то, что цена поставок 
газа в Белоруссию в 2006 году была не только дотационной, но и убыточной для компании, так как не покрывала затрат на 
добычу  и  транспортировку  газа.  Вице-спикер  Государственной  Думы  от  фракции  «Единая  Россия»  Владимир  Пехтин 
призвал Минск не политизировать вопрос, поскольку предложения российских поставщиков экономически обоснованы и 
отвечают рыночным принципам.

Эти предложения,  призывы и аргументы также были отвергнуты белорусской стороной,  которая после девяти 
месяцев раздумий и переговоров вдруг заявила, что планирует покупать российский газ по цене поставок в Смоленскую 
область России. Белоруссия, по утверждению премьер-министра РБ Сергея Сидорского, получала и получает российский 
газ по рыночным ценам, «никто никому никаких одолжений не делал и не делает».

Министр энергетики РБ Александр Озерец фактически опроверг  высказывание президента России Владимира 
Путина  о  том,  что  участники  переговоров  достигли  договоренности  подписать  договор  о  создании  СП  на  базе 
«Белтрансгаза»  к  1  января  2007  года.  Озерец  заявил  о  том,  что  Белоруссия  не  будет  спешить  с  выполнением 
межправительственного  соглашения  о  создании  российско-белорусского  СП  на  базе  «Белтрансгаза»  от  2002  года,  а 
переговоры по этой проблеме надо продолжить в течение первого квартала 2007 года. Резко разошлись позиции сторон и 
по  оценке  балансовой  стоимости  «Белтрансгаза»,  невзирая  на  результаты  работы  международного  оценщика  – 
нидерландского  банка  ABN  amro.  Руководство  «Газпрома»  определило  стоимость  «Белтрансгаза»  при  действующем 
варианте его функционирования в 3,3 млрд. долларов. Оценки белорусской стороны варьировались между 5 и 17 млрд. 
долларов.

Представители  правительственных  кругов  Белоруссии,  парламентарии  и  официальные  республиканские  СМИ 
всячески  демонстрировали  спокойствие  и  уверенность  в  достижении  компромисса  с  российскими  партнерами  …  на 
условиях  белорусской  стороны.  Общественность  информировалась  о  том,  что  контакты  с  россиянами  постоянно 
поддерживаются, проекты контрактов разработаны, и после «урегулирования отдельных моментов» могут быть подписаны. 
Белорусов пытались уверить в обыденности происходящего, в том, что ничего страшного не происходит, контракты на 
поставки газа ранее заключались и в июне месяце.

Последнее предложение «Газпрома» о снижении контрактной цены на газ в два раза (до 105 долларов за 1 тыс. 
куб.  м)  было  расценено  белорусской  энергобюрократией  как  слабость  и  сигнал  для  активизации  усилий  по 
«продавливанию»  более  низких  ценовых  параметров  (75  долларов)  при  исключении  из  схемы  оплаты  активами 
«Белтрансгаза». Первый вице-премьер РБ Владимир Семашко, после переговоров в Москве с руководством «Газпрома», 
сделал скандальное и оскорбительное для российской стороны заявление: «Ведя длительные переговоры с «Газпромом», 
мы надеялись на порядочность и последовательность наших партнеров, но этого не произошло. То, что произошло в ходе 
этой встречи, иначе как провокацией я назвать не могу».
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Меры российского правительства по введению пошлин на поставки нефти в РБ и отмене льготных тарифов для 
перевозки  белорусских  грузов  по  железной  дороге,  предложения  «Газпрома»   были  расценены  как  «обыкновенные 
московские  приемы»  для  оказания  политического  давления  на  суверенную  Белоруссию.  Широко  и  весьма  энергично 
распространялась версия о том,  что все эти шаги являются адекватным ответом на хозяйственные успехи президента 
Лукашенко и созданной им белорусской экономической модели со стороны сгорающей от зависти правящей элиты России. 
Сам белорусский лидер прямо заявил, что «чем больше мы будем иметь успехов, тем больше нас будут поддавливать, 
притом с разных сторон. В этих условиях самое главное - уметь жить по средствам и экономить, особенно энергоресурсы».

При этом правящим классом Белоруссии ставится задача показать силу и непоколебимость собственных позиций, 
прочность хозяйственного комплекса и, одновременно, успокоить население заверениями в том, что никаких окончательных 
решений по проблеме импорта энергоресурсов  якобы нет, переговоры с российскими поставщиками будут продолжаться. В 
целом такая политика властей исходит из того, что белорусский социум привык к стабильной ситуации и совершенно не 
готов к ее ухудшению или, тем более, к резкому падению уровня жизни. Учитывается и общественные настроения, сутью 
которых  является  негативное  отношение  к  продаже  иностранцам  активов  национальных  предприятий,  вообще 
государственной собственности.  Подавляющее большинство белорусов -  82% (по данным НИСЭПИ) твердо выступают 
против продажи акций «Белтрансгаза», невзирая на обстоятельства.

В  этих  условиях  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  поставил  задачу  дальнейшего  сокращения 
энергозатрат  в  хозяйственном  комплексе  (в  2006  году  они  были  сокращены  всего  на  1,9%),   инициировал  вопрос  о 
строительстве  АЭС  и  потребовал  провести  тщательный  анализ  эффективности  продвижения  внешнеэкономических 
интересов  республики,  напрямую  связанных  с  проблемой  обеспечения  энергетической  безопасности.  Энергетическую 
безопасность Белоруссии белорусский лидер видит в  диверсификации энергопоставок за счет альтернативного импорта 
нефти и  газа  из  Ирана,  Венесуэлы и  Азербайджана.  Что  касается новой  цены за  энергоносители,  то  купирование  ее 
повышения Лукашенко надеется достичь посредством быстрого увеличения прибыли от экспорта белорусских товаров.

Конечно, не следует все проблемы интеграции сводить к вопросу цены на энергоносители. Однако конфликты в 
разных отраслях, то и дело омрачающие взаимоотношения между Россией и Белоруссией, возникают не только с пугающей 
регулярностью, но и отличаются длительностью и болезненностью протекания. Все это свидетельствует о том, что за почти 
семь  лет  создания Союзного  государства не  удалось заложить его  фундамент,  сформировать  на межгосударственном 
уровне сферу общих интересов и ценностей. Государства-участники интеграционного процесса институционально остались 
в рамках исключительно национальных интересов и соответствующей им политики. И это касается не  только экономики, 
торговли и финансовой системы. Координация совместной внешней и оборонной политики, о которой много говорится на 
высшем  уровне,  «де  факто»  предстает  недостаточной,  а  по  отдельным  направлениям  откровенно  слабой.  Например, 
соглашение о совместной охране внешней границы Союзного государства в воздушном пространстве и создании Единой 
региональной системы ПВО России  и Белоруссии стороны пока  так  и  не смогли подписать,  хотя оно  было в  деталях 
разработано еще в далеком 1997 году.

Союзное  государство  так  и  не  стало  субъектом  международных  отношений,  никак  не  воздействует  на 
геополитическую ситуацию, и в этом плане выступает как абсолютно недееспособное. Интересы и политика элит России и 
Белоруссии не только не совпадают, но и по ряду позиций являются антагонистичными.  Подавляющая часть белорусских 
чиновников  не  имеет  личной  заинтересованности  в  создании  какой-либо  наднациональной  структуры управления.  Это 
относится и к Союзному государству с его зачаточными и слабыми элементами структуры, и к потенциальному варианту 
сближения  с  несравненно  более  институциолизированным  Европейским  союзом.  Да  и  сама  специфика  развития 
политической  системы  и  хозяйственного  комплекса  республики  объективно  приводит  к  капсулированию  национальной 
модели экономики и управления.

Вместе с тем, отсутствие идентификации у белорусского правящего класса, его двойственность, воплотившиеся в 
политике многовекторности, порождают перманентное стремление к максимальному использованию всех внешних акторов 
для достижения целей, значимых для элиты Белоруссии как суверенного государства. Поэтому вряд ли высший эшелон 
белорусских управленцев решится публично отвергнуть идею союза с Россией в  период предстоящих в  нашей стране 
парламентских и президентских выборов.  Ведь результаты данных выборов и возможные,  благоприятные для Минска, 
трансформации на политическом поле России могут быть с выгодой использованы белорусской стороной.

Кроме того,  у  Минска нет  в настоящий момент альтернативного внешнего гаранта безопасности республики – 
мощного ядерного государства или блока государств. Это побуждает государственно-политическое руководство Белоруссии 
действовать по отношению к  восточной соседке осторожно и поддерживать видимость особых отношений с Россией в 
военной и военно-технической областях, но без взятия на себя обязательств, сужающих суверенитет, без делегирования 
российским военным каких-либо функций и полномочий в  сфере обороны.

В 2006 году повышения уровня сотрудничества России и Белоруссии не произошло, наоборот, появились новые 
барьеры в торговле и продвижении капитала. Экономическая и валютная конвергенция целенаправленно сдерживалась 
белорусским руководством, которое отвергало необходимость проведения назревших хозяйственных реформ и перехода к 
догоняющей  модели  национальной  экономики.  В  силу,  в  том  числе  и  этих  обстоятельств,  процесс  экономической 
вовлеченности  и складывания «кооперации зависимости»  субъектов  хозяйствования двух стран заметного развития не 
получил.  Все  это  препятствует  созданию  общего  рынка  в  рамках  Союзного  государства,  прогрессу  в  сближении 
экономической политики национальных правительств и переходу на новый, более высокий уровень сотрудничества между 
Россией и Белоруссией.
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Союз левых сил: смена политического образа
Владислав Лосев

Несмотря на определенный рост протестных настроений у населения Белоруссии, особенно среди лиц молодого и 
среднего возраста, большая часть граждан республики к оппозиции относится отрицательно. Это обусловлено, в том числе 
и тем, что Александр Милинкевич, претендующий и в дальнейшем на роль общеоппозиционного вождя,  имеет устойчивую 
репутацию пропольского политика (почетный член Союза поляков в Белоруссии) и антироссийского национал-радикала (в 
СМИ неоднократно говорилось  о близости его взглядов к БНФ).  Кроме того,  Милинкевич от лица всех оппозиционных 
партий постоянно подчеркивает, что целью оппозиционных политических партий в Республике Беларусь является отрыв 
Белоруссии от России («Союзное государство – личный проект Лукашенко»), вхождение РБ в Евросоюз и, соответственно, в 
НАТО.

Такие перспективы не могут не вызывать настороженное, а в большинстве случаев отрицательное отношение к 
оппозиционным  силам  у  большинства  белорусских  избирателей.  Собственно,  самым  уязвимым  местом  белорусской 
оппозиции является ее антироссийская (расторжение Союза)  и  антирусская (лишение русского языка государственного 
статуса) направленность. Кроме того, слишком очевидна зависимость оппозиционных лидеров, от тех политических сил на 
Западе, которые добиваются гегемонии США и Евросоюза на территории бывшего СССР.

Особенно  это  заметно  на  примере  наиболее  влиятельной  и  организованной  оппозиционной  политической 
организации – Объединенной гражданской партии (ОГП), которая определяет себя как партию «либерально-консервативной 
политической ориентации». Союзниками ОГП  являются такие зарубежные проамериканские партии как «Союз Свободы» 
(Польша, лидер – Л.Бальцерович), Партия «Союз Отечества – Литовские Консерваторы» (лидер – В.Ландсбергис), Партия 
Isamaaliit («Союз Отечества», Эстония, лидер – Март Лаар), Партия «Реформы и Порядок» (Украина, лидер – В.Пинзеник). 
При этом деятельность белорусской ОГП находится под прямым патронажем Союза правых сил (РФ, лидер – Н. Белых, 
идеолог  –  Е.Гайдар),  Консервативной  партии  Великобритании,  Европейского  демократического  союза  (объединяет 
правоцентристские партии европейских стран),  а также Международного Республиканского Института, представляющего 
Республиканскую партию США.

Фактическое лидерство ОГП в оппозиционном блоке значительно сужает его перспективную поддержку со стороны 
населения,  т.к.  для  большинства  граждан  Белоруссии  достаточно  чужды  принципы  экономического  либерализма, 
индивидуализма  и  социального  эгоизма.  В  то  же  время,  провозглашая  принципы  либерализма,  т.е.  неограниченной 
свободы личности,  ОГП исповедует  эти  принципы весьма избирательно,  отказывая (как  и  все  оппозиционные партии) 
гражданам Белоруссии в праве свободного выбора языка общения, образования и т.д. Все это накладывает серьезные 
ограничения на возможность политического успеха оппозиции в ближайшей перспективе.

В связи с  этим,  в  рядах оппозиции уже давно наметилось стремление к расширению влияния в  белорусском 
обществе путем формирования в своих недрах некой организационной структуры, которую можно было бы представить в 
виде «левой» силы, стоящей на принципах социальной справедливости и народного благополучия.

Речь  идет  о  поэтапном  слиянии  тех  оппозиционных  политических  партий,  которые  содержат  в  своих 
наименованиях или программных документах такие понятия как социал-демократия, справедливое общество, человек труда 
и т.п.  Таких оппозиционных партий несколько: Белорусская социал-демократическая партия «Грамада» (председатель – 
Александр  Козулин),  Белорусская  партия  женщин  «Надзея»  (председатель  –  Елена  Еськова),  Белорусская  социал-
демократическая Грамада (председатель – Станислав Шушкевич) и Партия коммунистов Белорусская (первый секретарь 
ЦК  –  Сергей  Калякин).  Из  названных  партий  только  две  (БСДП  «Грамада»  и  ПКБ)  имеют  более-менее  развитые 
организационные структуры и хоть какой-то партийный  актив.

В то же время политическая дееспособность оргструктур ПКБ все же вызывает сомнение, т.к. ничем иным кроме 
как  слабостью нельзя убедительно объяснить внесенные на внеочередном съезде ПКБ (2.12.2006 г.) изменения в устав 
партии,  предусматривающие  упразднение  членских  взносов  и  периодичности  проведения  партийных  собраний  и 
конференций.

Как следует из средств массовой информации на деятельность белорусской оппозиции выделяются значительные 
средства (речь идет о миллионах  долларов),  в то же время отдача от этих «капиталовложений» чрезвычайно низкая. 
Пожалуй, единственно успешной областью их применения является создание большого количества оппозиционных сетевых 
ресурсов,  что  в  перспективе,  с  учетом  резкого  роста  числа  белорусских  пользователей  Сети  Интернет,  может  дать 
оппозиции значительное расширение рядов ее сторонников.

В связи с изложенным, по всей видимости, и встал вопрос, как об укрупнении  структур оппозиции, так и о внешнем 
изменении ее политического образа, в сторону социальной направленности и «пророссийскости». Последнее тем более 
актуально, так как, по признанию Милинкевича, оппозиционным лидерам не удалось развенчать свой антироссийский облик 
в глазах российской политической элиты.

Теоретически   роль «пророссийского» оппозиционного лидера мог  бы сыграть бывший ректор БГУ Александр 
Козулин,  т.к.  он  до сих  пор является почетным профессором Московского  государственного университета имени М.  В. 
Ломоносова и вице-президентом Петровской академии наук и искусств. Однако этого не случилось, У него не хватило 
политической  прозорливости,  чтобы  не  стать  разменной  фигурой  в  масштабной  политической  провокации  в  ходе 
прошедшей  президентской  предвыборной  кампании.  Милинкевичу  и  Западу  нужен  был  оппозиционный  тюремный 
«сиделец» и они его получили.

В настоящее время, наиболее подходящей кандидатурой на роль лидера т.н. пророссийской оппозиции является 
нынешний  лидер  ПКБ  Сергей  Калякин.  На  первый  взгляд  ему  трудно  вменить  антироссийскую  настроенность,  т.  к. 
формально ПКБ выступает за Союз с РФ и официальное двуязычие в Белоруссии. Единственно, что можно предъявить 
Калякину, так это политическое двуличие, т.  к.  ПКБ уже длительное время выступает в одном политическом альянсе с 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

69



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

антирусскими  и  антироссийскими  партиями  БНФ  и  ОГП,  тем  более,  что  сам  Сергей  Калякин  был  начальником 
избирательного штаба  единого оппозиционного кандидата в президенты Александра Милинкевича.

С  другой  стороны,  слабым  местом  Калякина  является  его  собственная  партия,  т.к.  практически  невозможно 
возглавлять  политическую  организацию  с  коммунистической  вывеской  и  одновременно  добиться  благосклонности  у 
капиталистических финансово-политических кругов в Российской Федерации и привлечь в свои ряды «демократически» 
настроенную молодежь.

В связи с чем и возник проект создания крупной некоммунистической «левой» оппозиционной партии, которая бы 
пользовалась поддержкой не только на Западе, но и в России. В то же время, несмотря на общую антипрезидентскую 
направленность  нынешних  оппозиционных  «левых»  (БСДП  «Грамада»,  ПКБ,  БПЖ  «Надзея»,  БСДГ)  и  утверждения 
Калякина  («У  нас  серьезным  образом  совпадают  политические  программы,  базовые  идейные  принципы»)  в  их  рядах 
слишком много противоречий, в том числе и личного характера, чтобы одним махом слиться в одну партию.

Поэтому «левыми» оппозиционными вождями избрана тактика поэтапности, первым шагом которой должно было 
стать создание Союза левых сил (СЛС), как ассоциации нескольких юридически самостоятельных партий, с последующим 
возможным объединением в одну партию. Как заявила по этому поводу лидер «Надзеи» Елена Еськова, в идеале должно 
произойти «развитие Союза левых сил в одну сильную социал-демократическую партию».

17 декабря в Чернигове на Украине ПКБ, БСДП «Грамада» и БПЖ «Надзея» подписали договор о создании Союза 
левых партий Белоруссии. Кроме того, был принят устав объединения, программное заявление и документ в поддержку 
отбывающего  наказание  бывшего  кандидата  в  президенты  Белоруссии  Александра  Козулина,  который  был  избран 
почетным председателем СЛС.

Сопредеседателями Союза левых сил стали лидеры трех партий:  ПКБ – Сергей Калякин,  БСДП «Грамада» – 
Анатолимй Левкович (и.о. председателя партии), БПЖ «Надзея» – Елена Еськова, а также бывший председатель закрытой 
властями Белорусской партии труда – Александр Бухвостов.

Как заявил Калякин, Союз левых сил намерен дать бой президенту на его политическом поле: «Мы работаем на 
электоральном пространстве Александра Лукашенко, который, используя левую фразу, проводит абсолютно либеральную 
политику. Поэтому мы можем сегодня перехватить у него инициативу».

И все же, несмотря на общую нелюбовь к А.Г. Лукашенко преобразование СЛС в одну партию может оказаться 
довольно сложной задачей.   Если судить по программам партий, входящих в «левый» блок,  то «базовые совпадения» 
касаются  только  социальных  проблем.  По  остальным  же  вопросам,  в  первую  очередь,  по  языковому  и 
внешнеполитическому, подходы у ПКБ и БСДП «Грамада» прямо противоположны. У БПЖ «Надзея» позиция, как говорится, 
«и нашим, и вашим». Помимо этого, идеологи СЛС хотели бы привлечь в свои ряды БСДГ Станислава Шушкевича, которая 
стоит на откровенно антирусских националистических позициях.

Поэтому,  в  случае  слияния   «левых»  оппозиционеров  кому-то  из  них  придется  поступиться  своими 
декларируемыми принципами. Скорее всего, эта сомнительная роль достанется ПКБ, тем более, что эта партия уже давно 
прочно  связала  себя  с  прозападными  коллаборационистскими  кругами.  Роль  «коммунистов»-калякинцев  в  СЛС  по 
видимому будет заключаться, в том числе, и в дезинформации населения Белоруссии и российской политической элиты 
относительно истинных целей т.н. «левой» оппозиции. Эти цели в настоящее время наиболее отчетливо представлены в 
программах  БСДП  «Грамада»  и  БСДГ:  белорусское  моноязычие  и  лишение  русского  языка  государственного  статуса, 
вступление Республики Беларусь в НАТО и Европейский союз.

Конечно, сами по себе организационные структуры партий, входящих в СЛС относительно слабы. Подтверждение 
тому,  отказ  ПКБ  от  участия  в  местных  выборах.  Но  в  совокупности,  с  учетом грядущих  экономических  сложностей  и 
социальной демагогии, они могут развиться в заметную общественно-политическую силу.  При наличии же взаимодействия 
СЛС с «демократическими» и «свободными» профсоюзами в будущем может возникнуть угроза перехода политической 
инициативы в республике к «левой» оппозиции.

Если бы деятельность Союза левых сил касалось только внутренних политических и социально-экономических 
проблем,  то это не вызывало бы какой-либо обеспокоенности. Но дело в том, что главная цель этого оппозиционного 
объединения  лежит  как  раз  во  внешнеполитической  плоскости  –  ликвидация  белорусско-российского  Союза.  Лидеры 
оппозиции,  в  том  числе  и  те,  кто  ныне  возглавляет  «левый»  блок,  неоднократно  высказывались  против  союзного 
строительства и поэтому в их планах  белорусско-российская интеграция не предусмотрена.

В  связи  с  этим  вызывает  недоумение  стремление  некоторых  российских  политиков  и  средств  массовой 
информации продвигать этот  лжепророссийский «левый» проект.  К  примеру,  газета «Ведомости» писала 13.12.2006 по 
поводу тогда предстоящего съезда белорусских «левых»: «Новое объединение, возглавить которое может лидер ПКБ С. 
Калякин,  будет  свободно  от  обвинений  в  прозападной  ориентации».  Чего  здесь  больше:  абсолютного  непонимания 
белорусской  политической  действительности  или  сознательного  введения  в  заблуждение  российской  общественности? 
Конечно, Александр Лукашенко может кому-то и не нравиться, но это совсем не значит, что нужно поддерживать недругов 
России только за то, что они борются против нынешнего белорусского президента.

Надо бежать
БР. Белорусы и рынок, 26.12.2006 – 01.01.2007

Леонид Злотников
Повышение цен на энергоносители в совокупности с отменой преференций в торговле со странами ЕС ставят 

белорусскую экономику  в  2007  году  в  трудное  положение.  Выясняется,  что  белорусская модель  нежизнеспособна  без 
дотационной поддержки других стран.

Можно выделить два периода развития белорусской экономики в годы независимости, которые в значительной 
степени были обусловлены белорусско-российскими отношениями.

Отложенный кризис
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Первый период — 1996-1998 гг., когда экономический рост достигал 11%. Этот период начался после подписания 
договора о Таможенном союзе в начале 1995 г., что открыло путь для беспошлинного ввоза белорусских товаров в Россию. 
Белорусский экспорт в тот год почти удвоился (прирост — 87,5%). Кроме того, в апреле 1996 г. Россия сделала щедрый дар 
— была списана белорусская задолженность за энергоносители в размере 1,4 млрд. USD (2,5-3 млрд. USD в нынешних 
ценах).

Первая  фаза  роста  закончилась  одновременно  с  российским  дефолтом.  Затем  в  1999-2001  гг.  наступила 
стагнация.  В  эти  годы,  по  статистике,  темпы  роста  ВВП  составляли  3-4%,  что  означало,  если  учесть  особенности 
белорусской статистики, реальное отсутствие роста. Независимые аналитики (в том числе и автор данной статьи) тогда 
предрекали вступление белорусской экономики в стадию кризиса. Но прогнозы не предвидели событий на мировом рынке 
нефти и огромные дотации России в поддержку “белорусской модели”.

Вторая фаза роста приходится на 2002-2006 гг. В этот период происходит значительный рост мировых цен на 
энергоносители, оживление российской экономики после дефолта и восстановление спроса на белорусские товары. Среди 
всех  экспортеров  в  Россию  белорусы  в  этот  период  имеют  большое  преимущество,  влияющее  на  повышение 
конкурентоспособности товаров обрабатывающей промышленности на российском рынке, — они получают энергоносители 
по более низким ценам, чем их конкуренты из других стран.

Но  к  концу  второй  фазы  роста,  еще  до  угроз  превращения  в  реальность  намерений  России  поставлять 
энергоносители по мировым ценам, стали заметны негативные тенденции в экономическом развитии.

Происходит постепенное падение конкурентоспособности продукции обрабатывающих отраслей на российском 
рынке,  тормозится  инновационное  развитие,  во  многих  отраслях  продолжается  проедание  основных  фондов  (более 
подробно см. “Иллюзии развеиваются”, “БР” № 1/2006). В 2006 году к числу неконкурентоспособных на российском рынке 
товаров можно добавить белорусские телевизоры, доходы от экспорта которых упали вполовину. Если учесть, что приток 
прямых иностранных инвестиций в Россию в последние два года значительно увеличился (например, к концу 2006 г. там 
вводится  два  крупных  завода  по  производству  холодильников)  и  что  не  за  горами  вступление  России  в  ВТО,  то  и  в 
последующие годы можно ожидать дальнейшего вытеснения белорусских товаров с российского рынка.

Сырьевой придаток
Негативные тенденции последних лет перекрывались все возраставшими доходами от экспорта нефтепродуктов. 

Россия поставляла нам нефть во все возрастающем количестве и по ценам, которые все более отклонялись вниз от цен 
мирового рынка (в основном за счет не возвращаемой России экспортной пошлины). Цены на нефтепродукты росли до 
середины 2006  г.  Таким образом,  Россия  опять  сделала  еще один  щедрый  подарок  — дала  белорусам возможность 
зарабатывать на мировом рынке за счет российской нефти до 8% белорусского ВВП (см. таблицу 2 на 11-й странице.). 
Особенно значительным был прирост доходов от экспорта нефтепродуктов в I полугодии 2006 года (рост в 1,6 раза по 
отношению к 2005 г.).

За  прошедшую  пятилетку  существенно  изменилась  структура  внешней  торговли.  Доля  экспорта  машин  и 
оборудования значительно снизилась при одновременном росте доли сырьевого экспорта (см. таблицу 1 на 11-й странице). 
Сейчас более половины всего экспорта в ЕС (53%,  январь — июль 2006 г.)  дает  экспорт нефтепродуктов.  Если сюда 
добавить калийные удобрения, лес и черные металлы, то окажется, что сырьевой экспорт в ЕС дает около трех четвертей 
его объема. Страна превратилась в сырьевой придаток Европы.

До  сих  пор  негативные  тенденции  покрывались  растущими  доходами  страны от  экспорта  энергоносителей  и 
поставками дешевого газа. Но рост цен на нефть на мировом рынке прекратился. Цены к концу года даже понизились на 
20% по сравнению с их пиком в июле. Весьма вероятно, заканчивается (по крайней мере, значительно уменьшается) и 
дотационная  поддержка  России  (введение  экспортной  пошлины  на  нефть  в  размере  180  USD,  рост  цен  на  газ 
предположительно на 100 USD, повышение тарифов на ж/д перевозки белорусских грузов в России).

Кроме  того,  с  середины 2007  г.  будут  отменены преференции  и  в  торговле  с  ЕС,  что  приведет  к  снижению 
экспортных  доходов  еще  примерно  на  0,3  млрд.  USD.  Все  это  ведет  к  окончанию  второй  фазы  роста  белорусской 
экономики, который в последние годы обеспечивался воздействием внешних факторов.

Снижение на другую орбиту?
Очевидно,  что  повышение цен на энергоносители уменьшит ВВП страны и доходы владельцев  давальческой 

нефти (на величину снижения чистого экспорта плюс причитающаяся Беларуси часть экспортной пошлины). Общая сумма 
снижения этих доходов составит около 3 млрд. USD. Поскольку нам неизвестно, в какой пропорции распределяются доходы 
между давальцами, которые поставляют около половины от всего объема нефти, то меньшую погрешность потерь страны 
будет давать оценка 2,2- 2,5 млрд. USD (предполагается сохранение нынешних цен на мировом рынке нефтепродуктов).

Потери от повышения цен на газ просчитать легче — они понизят ВВП на 2 млрд. USD. Итого общие потери 
страны могут составить до 4,5 млрд. USD, что составляет примерно 13% производимого в стране ВВП.

Указанные  потери  от  внешней  торговли  можно  распределить  между  группами  населения  и  государством 
различными способами. Например, можно попытаться не допустить понижения зарплат и социальных трансфертов за счет 
временного снижения доли накопления в ВВП (сейчас инвестиции составляют 22% ВВП).

Если не компенсировать инфляционный налог (весьма вероятна инфляция издержек),  то бремя потерь можно 
распределить между всеми субъектами хозяйства пропорционально их доходам. Можно стремиться освободить от потерь 
беднейшее население, переложив дополнительные затраты на потребителей топлива для автотранспорта (в этом случае 
его рост может составить до 30-40%) и на те семьи, которые тратят на оплату коммунальных услуг не более 15% своих 
доходов и т. д. В общем, как говорят, возможны варианты, но в целом уровень жизни понизится.

Стабилизация со знаком минус
Неблагодарная задача давать прогноз влияния указанных изменений на колебания на валютном рынке страны. Но 

можно  предположить,  что  уменьшение  поступления  валюты  может  привести  к  росту  валютных  курсов,  т.  е.  к  росту 
покупательной способностии доллара и евро. В свою очередь, это может вызвать скачок спроса населения на валюту с 
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целью  замещения  рублевых  сбережений.  В  результате  покупательная  способность  валют  может  возрасти  до  уровня 
соседних  стран,  где-то  на  30-40%  Рост  валютных  курсов,  в  свою  очередь,  приведет  к  некоторому  росту 
конкурентоспособности белорусского экспорта.

Понижение  уровня  жизни  произойдет  в  результате  инфляции,  которая  начнется  как  инфляция  изжержек  и 
поддержится ростом цен импорта. Зарплаты и пенсии населения в долларовом выражении уменьшаться.

Таким  образом,  импульс  от  повышения  цен  на  энергоносители  понизит  уровень  жизни  и  повысит  курсы 
иностранных валют.  В результате  несколько  оживится промышленность,  работающая на  экспорт.  И после  небольшого 
переходного периода (полгода-год) наступит вновь экономическое равновесие при некотором росте экспорта и объемов 
производства. Но новое равновесие, напомним, установится при более низком уровне жизни населения.

Последний резерв
Можно ли обойтись без понижения уровня жизни?
В  принципе,  возможно.  Но  при  условии  проведения  серьезных  либеральных  реформ.  В  этом  случае  можно 

рассчитывать на стабилизационные кредиты международных финансовых организаций (так было в начале 90-х). Благодаря 
непривлекательному инвестиционному климату белорусское правительство до сих пор не сделало значительных долгов. 
Задолженность  Беларуси  (внутренняя  и  внешняя)  составляет  около  10%  ВВП  при  допустимых  в  мире  пределах 
задолженности до 60%. В случае реформ возможны доходы и от приватизации госимущества.

Но главный резерв не только для сдерживания уровня жизни от падения, но и для его роста в ближайшее время — 
это глубокая реформа сельского хозяйства. Поясним.

Сейчас на мировом рынке цены на продовольствие, прежде всего на мясо-молочную продукцию, ниже, чем ее 
себестоимость  в  развитых  странах  странах-экспортерах.  Такая  необычная  ситуация  вызвана  дотированием 
сельхозпроизводителей в этих странах. Богатые страны могут себе позволить роскошь поддерживать сельский образ жизни 
части  своего  населения  даже  за  счет  производства  ибытка  продовольствия.  Излишек  продовольствия  продается  на 
мировом рынке  по  ценам ниже  затрат  на  их  производство.  Это  означает,  что  богатые  страны дотируют  потребление 
продовольствия в странах покупателях продовольствия. Такя ситуация продлится лет десять (пока развивающиеся страны 
через ВТО не заставят богатые страны отказаться от субсидироания своего сельского хозяйства.

Беларусь тоже ввязалась в этот процесс и дотирует потребление своей продукции в России. Например, продавая 
масло по  ценам ниже общественных издержек  его производства здесь,  в  Беларуси.  По  нашим расчетам,  1  млн.  USD 
экспорта сельхозпродукции в Россию понижает ВВП страны на 1,3 млн.  USD (ее экспорт в Россию в 2006 г.  составит 
немногим более 1 млрд USD).

Следует на какой-то период времени не только сбросить производство сельхозпродукции для экспорта, но и самим 
подключиться к дотационному механизму мирового рынка продовольствия, как подключают больного на время операции к 
аппарату искусственного дыхания. Это позволит значительно уменьшить затраты страны на обеспечение уже достигнутого 
уровня питания населения. Вот эта экономия и есть тот главный резерв, использование которого может смягчить не только 
импульс повышения цен на энергоносители, но и некоторый сброс производства АПК в период реформ (более подробно см. 
в “Реформа АПК”, “БР” № 7, 2006).

Сегодня  население  тратит  на  питание,  как  показывает  статистика,  до  45% своих  доходов.  Но  статистика  не 
показывает реальных расходов. Люди тратят еще что-то на питание, когда покупают, к примеру, телевизор или шнурки для 
ботинок,  потому  что  через  различные  налоги,  перекрестное  финансирование  и  включение  в  себестоимость 
несельскохозяйственных  предприятий  затрат  на  производство  сельхозпродукции,  государство  субсидирует 
сельхозпроизводителей.

Вот пример, банки (как и другие предприятия и организации) покупают для переданных им сельхозпредприятий, 
скажем, сельхозтехнику.  Эти затраты они списывают на свой баланс (а на баланс сельхозпредприятий стоимость этой 
техники заносится на счет внереализационных доходов, то есть попросту формирует прибыль сельхозпредприятия. Это, 
кстати, один из приемов, при помощи которых правительство быстро выполнило требование президента по сокращению 
количества убыточных сельхозпредприятий). И когда не подкованный в экономике клиент берет в банке кредит, он и не 
догадывается, что часть процентов за кредит уйдет на оплату мяса.

В целом, кроме тех денег, которые люди отдают за продовольствие непосредственно, они еще платят 200 USD в 
год на человека (600 USD — на семью из трех человек) косвенно, покупая другие товары и услуги. И если учесть косвенные 
затраты,  то  оказывается,  что  население  тратит  на  питание  60%  своих  денежных  доходов.  В  конечном  счете  более 
половины  своего  времени  и  импортируемых  ресурсов  белорусское  общество  затрачивает,  чтобы  поесть  (в  развитых 
странах — до 15-20%). И пока АПК, и не только он, не станет в разы более эффективным, вынырнуть с того дна, на которое 
может опуститься страна, просто невозможно.

Дело вовсе не в ценах на энергоносители, а в их (и других ресурсов) затратах на единицу ВВП (в натуральных 
показателях). Предприятия в Польше, к примеру, платят за энергию в два-три раза больше, но там зарплаты и пенсии тоже 
в два-три раза выше, чем у нас.

Но проблема даже не в том, чтобы догнать Польшу по эффективности хозяйства. Еще большая проблема — как 
убежать от Китая. Там стремительно растет экономика и, что еще важнее, рост идет на основе инноваций. И если китайцы 
заслуженно станут потреблять больше мяса или рыбы на душу населения, то ее не останется не только белорусам, но и 
полякам. Немцы уже сегодня подтягивают пояса, потому что к этому вынуждает рост конкурентоспособности китайской 
экономики.

А что уж тут говорить о белорусах, которые в заботах, как еще день простоять да ночь продержаться на дешевых 
энергоресурсах, не замечают приближения китайского асфальтоукладчика!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Всё на продажу?
27.12.2006. СБ. Беларусь сегодня

«Газпром», имеющий дело с природным газом, способен точно так же, как и газ, в случае чего принимать самые 
причудливые  формы,  повторяя  все  изгибы  магистральной  трубы.  То  бишь  вести  себя  в  полном  соответствии  с 
руководящими инструкциями. К примеру, изгоняя с сахалинского шельфа компанию «Шелл», г–н Миллер произнес столько 
речей в защиту экологии, что могло показаться о полной переориентации корректного менеджера в неистового «зеленого». 
Но «Газпром» никогда не станет «Гринписом»!  Его интересует не природоохрана,  а  сугубое извлечение прибыли. Что, 
вообще говоря, не может служить основанием для каких–то упреков, базирующихся на абстрактных морали, философии и 
политологии. Однако цинизм, который в последнее время становится все более привычной визитной карточкой «Газпрома», 
чаще и чаще вызывает беспокойство у экспертов, живущих в совершенно разных часовых поясах. От Пекина до Нью–
Йорка, с захватом Европы. «Газпром» теперь не от случая к случаю, а системно берет на себя функцию министерства 
иностранных дел, усиливая традиционную дипломатию угрозами в случае чего «закрутить задвижку». Почти как управдом 
из «Бриллиантовой руки», распространявшая лотерейные билеты, помните:

— А если не будут брать?
— Отключим газ!
...Все более интенсивные переговоры «Газпрома» с «Белтрансгазом» приобретают характер уникальной смеси 

неопределенности  и  новых  возможностей.  Как  известно,  «Газпром»  продавал  нам  топливо  по  цене  чуть  больше  40 
долларов. И одновременно торговался о продаже ему коммуникаций «Белтрансгаза». Торговые переговоры подкреплялись 
административным нажимом. Был момент, когда «Газпром» решил поиграть мускулами и вообще перекрыл газ. Что из этого 
вышло? Через несколько дней от сумасбродной идеи пришлось отказаться, а западные партнеры обвинили ведомство г–на 
Миллера  в  несостоятельности.  Сейчас устами С.Куприянова,  официального представителя российской компании,  было 
заявлено, что если Минск не согласится на все условия «Газпрома» (покупать газ по цене порядка 200 долларов), то люди 
Миллера опять «отключат газ». Как это они однажды сделали в отношении Украины. И в российских, и в белорусских СМИ 
этот боевой пассаж оживленно комментируется. Вот что считают российские эксперты.

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
«...Белорусская  сторона,  как  в  прошлом  году  украинская,  стоит  на  своей  позиции...  Возможно  и  повторение 

ситуации, правда, через Беларусь идет гораздо меньше нашего газа, чем через Украину. Да и зима теплая».
Вячеслав Никонов, глава фонда «Политика», член Общественной палаты:
«Мне кажется, что переговоры с белорусами идут более успешно, чем в прошлом году с украинцами. Это дает нам 

основания надеяться, что прошлогодний сценарий не повторится. Белорусское руководство проявляет больше понимания в 
этой ситуации, нет всплесков эмоций, как это все разрешится — сказать сложно. Но я бы, пожалуй, не стал допускать, что 
«украинский сценарий» повторится».

Борис Макаренко, первый заместитель директора Центра политических технологий:
«Надеюсь, что ума у нас с прошлого года прибавилось. После того, как «Газпром» вошел в «Сахалин», распихав 

всех, и уже не скрывает своих амбиций на Кавыкту, устроить Беларуси «украинский сценарий» — это последнее, что ему 
надо сделать,  чтобы добить свою репутацию.  По–моему,  мы еще последствия с Украиной не расхлебали.  Имиджевый 
ущерб для «Газпрома» и для России в данном случае существенно выше, чем коммерческая прибыль. Беларусь никого, 
конечно, не интересует, как год назад никого не интересовала Украина. Но энергетическое оружие похоже на ядерное. Им 
можно  угрожать,  но  его  нельзя  применять.  Нельзя  перекрывать  «кран»,  как  нельзя  нажимать  кнопку  «старт»  на 
континентальной ядерной ракете. Угрожать можно, выламывать руки можно. Закрывать «кран» нельзя».

Уважаемые российские эксперты говорят о разном, но сходятся в одном — оглобельная политика вряд ли украсит 
как «Газпром», так и тех, кто дергает за ниточки действующих лиц и исполнителей из ведомства г–на Миллера. Призрачные 
финансовые дивиденды могут оказаться сущими пустяками по сравнению с негативными последствиями лихой газовой 
атаки для межгосударственных отношений. Это что касается экономического аспекта. Есть и политический — уже сейчас 
можно судить об определенном сдвиге в сознании минских национал–патриотов, еще недавно считавших, что любой удар 
«по режиму» следует встречать бурной овацией. Но в газовом мареве угрожающих инвектив все яснее проглядывается 
актуальное словосочетание «угроза суверенитету». И если Президент в последние годы бескомпромиссно отбивал наскоки 
желающих  немедленно  «ввести  в  обращение  российскую  валюту»  либо  включить  Беларусь  в  состав  новой 
«демократической  империи»,  то  нынешнюю  газовую  атаку,  без  всякого  сомнения,  надо  также  рассматривать  в  этом 
контексте. Не мытьем, как говорится, так катаньем...

Впрочем,  как  и  всякие  непродуманные идеи,  нынешние хаотические  телодвижения,  глухие  угрозы «закрутить 
вентиль» и демонстрация сладостного стиля, что все, мол, господа, в этом мире продается и покупается, является ни чем 
иным, как простым желанием усилить свою переговорную позицию. Не больше.

А переговоры — продолжаются!

Нефтяной расклад
18.12.2006. БДГ

Ярослав Романчук
Нефть  заставляет  делать  реформы.  $4млрд.  потерь  российского  бюджета.  8%  ВВП  или  около  $2.9млрд.  – 

энергетический грант для Беларуси от восточного соседа. Эта сумма составляет 23.7% от суммы налоговых доходов или 
17% от общей доходной части консолидированного бюджета РБ. Естественно, она вся не идет в бюджет, а неравномерно 
распределяется по всей экономике. Такие цифры фигурируют по нефтяной тематике. ОАО «Нафтан», ОАО «Мозырьский 
нефтеперерабатывающий завод» вкупе со своими партнерами иностранными компаниями ИП «Юнивест-М» и СП ЗАО 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Славнефть-Старт» сами формируют около 16% налоговых платежей белорусского бюджета. Это порядка $2млрд. Таков 
основной  расклад  по  «черному»  золоту.  В  2007г.  именно  оно  может  стать  черным проклятием белорусской  плановой 
экономики.

Ни для кого не секрет, что наша энергетическая зависимость от России является полной. Поэтому на этом рынке и 
вести  себя  надо  адекватно,  а  не  размахивать  кулаками,  не  имея  ничего  за  душой.  Вот  как  выглядит  ситуация  по 
коммерческим операциям с минеральными продуктами. За три квартала 2006г.  Беларусь ввезла из России 16.3млн.  т. 
нефти  по  средней  цене  $275  за  тонну.  По  сравнению  с  аналогичным  периодом  2005г.  физический  объем  импорта 
увеличился  на  16.3%.  Т.  е.  рос  гораздо  быстрее,  чем  в  период  2005г.  по  сравнению  с  2004г.  (9.2%).  Еще  более 
стремительно росли средние цены на импортируемую из России. За три квартала этого года к аналогичному периоду 2005г. 
– на 33.1%. Год назад эти темпы составляли 20.1%.

Для полноты картины отметим, что импорт нефтепродуктов в январе – сентябре этого года составил 787.8тыс. 
тонн., что на 76.7% больше, чем за январь – сентябрь 2005г. За этот период цены на них выросли на 80.4% и составили 
$408 за тонну. Значит, за третий квартал мы купили нефти и нефтепродуктов на общую сумму $4.51млрд.

А вот  что мы имеем на выходе,  т.  е.  при экспорте.  За три квартала 2006г.  экспорт нефтепродуктов составил 
11.3млн. тонн., что на 13% больше, чем за аналогичный период прошлого года (в январе- сентябре 2005г. по сравнению с 
2004г. рост составил 5%). Средние цены тонны нефтепродуктов при этом выросли на 35.9% и составили $464 за тонну. Из 
них в страны СНГ эти нефтепродукты шли по цене $578 за тонну, а вне СНГ – по $458. Получается, что наша выручка по 
нефтепродуктам за январь – сентябрь составила $5.24млрд. Т.е. чистая разница между тем, что мы заплатили России за 
всю сырую нефть и нефтепродукты и суммой только экспортной выручки (без учета продаж нефтепродуктов на внутреннем 
рынке) составляет $730млн. Это более чем благополучный расклад для Беларуси. По сути дела, всю сырую нефть для 
внутреннего потребления она имеем бесплатно плюс сверху только за три квартала получает $730млн. По итогам 2006г. с 
учетом сохранения текущих цен и средних объемов импорта и экспорта нефти и нефтепродуктов Беларусь будет иметь 
положительную разницу между общими расходами на покупку сырой нефти и нефтепродуктов и экспортом около $1млрд.

Для  сравнения  в  2005г.  расклад  выглядел  следующим  образом.  Беларусь  экспортировала  13486,6  тыс.  тонн 
нефтепродуктов по средней цен $360 за тонну, что дало нам $4млрд.855млн. При этом мы ввезли из России 19.24млн. тонн 
сырой нефти по средней цене $218, за что заплатили $4млрд. 194млн. и 570.2 тыс. нефтепродуктов по средней цене $268за 
тонну, т. е. на $152.8млн. Разница между выручкой от экспорта и общими затратами на покупку нефти и нефтепродуктов в 
2005г.  составила $508.2млн.  Получается, что в 2006г.  году условия работы по нефти для Беларуси улучшились вдвое. 
Великолепный расклад. За ним стоят интересы очень мощных группировок как в Беларуси, так и в России. Однако, похоже, 
их  лоббистской  мощи  не  хватило,  чтобы  в  очередной  раз  убедить  Кремль  еще  на  один  год  предоставить  Беларуси 
подобную манну небесную. При введении экспортной пошлины на сырую нефть для Беларуси в размере $180 за тонну 
большинство ставших уже традиционными схем потеряет свою коммерческую привлекательность.

Что же будет с белорусским нефтяным рынком после того, как цены сырой российской нефти вырастут, по меньше 
мере, на величину экспортной пошлины. Получается, что в 2007. мы будет закупать «черное золото» по $455 за тонну. Для 
сравнения сегодня мы уже готовые нефтепродукты покупаем у России по $408 за тонну. В переводе на баррелеи выходит, 
что  нефть  марки  Urals  обойдется  нам  в  $62.1.  Это  даже  выше  мировых  цен.  В  таком раскладе  есть  смысл  активно 
прорабатывать схемы альтернативных поставок нефти, в том числе из Азербайджана, Казахстана – через Украину. Однако 
наша  внешняя  политика  давно  проспала  такой  сценарий  развития  и  предпочитает  возить  А.  Лукашенко  по  кубам  и 
венесуэлам.

Для сравнения сегодня мы продает нефтепродукты по средней цене $464 за тонну.  Получается,  что разница 
между покупной ценой сырья и экспортной ценой уже готовой продукции составляет всего 9 долларов. Переработать тонну 
нефти за такую сумму, получить прибыль и еще накормить бюджет и десятки, если не сотни других организаций наши 
нефтеперерабатывающие предприятия явно не смогут.

При цене $455 за тонну и при сохранении объемов поставок 2005-2006гг. (возьмем 19млн. тонн) Беларусь в 2007г. 
должна  будет  заплатить  только  за  сырую  нефть  $8.65млрд.  Это  на  $3.79млрд.  больше,  чем в  2005г.  и  примерно  на 
$3.34млрд. больше, чем в 2006г. Эта сумма составляет примерно 9.3% ВВП этого года.

При введении Россией экспортной пошлины на сырую нефть не будет смысла импортировать такой большой 
объем данного товара. Легко прогнозировать существенное снижение импорта, резкое падение рентабельности экспортных 
операций. Очень выгоден станет импорт нефтепродуктов, в том числе из России и Украины, ведь цена бензина и солярки 
на рынках наших соседей будет ниже. Естественно, белорусские НПЗ не смогу переложить весь ценовой груза на плечи 
внутренних потребителей. Они будут просить помощи у бюджета. Еще большие требования к правительству «закатят» те 
предприятия и сектора, которые еще никогда не получали нефтепродукты по рыночным ценам. В первую очередь, это 
касается  сельского  хозяйства,  заводов  химического  сектора  и  целый  ряд  бюджетных  любимчиков  из  легкой 
промышленности и машиностроения.

Результатом новой нефтяной политики России станет не только снижение объемов импорта и экспорта товаров 
данной группы, но и сокращение бюджетных поступлений от коммерческих операций с нефтью и нефтепродуктами. Сколько 
денег  недополучит  бюджет,  будет  зависеть  от  целого  ряда  факторов.  Во-первых,  от  сокращения  спроса  на  резко 
подорожавшие нефтепродукты. Мы очень скоро узнаем, какова предельна полезность бензина и солярки для белорусских 
предприятий и домашних хозяйств. Наступают времена бензина по $1, а то и €1 за литр. Солярка также быстро будет 
приближаться к этой цене. В ситуации, когда внутренних источников роста доходов населения и повышения рентабельности 
предприятий нет, они наверняка сократят потребление. Машин на улицах станет меньше, как и налогов в бюджете. Во-
вторых,  состояние бюджета будет зависеть от того,  как правительство решит компенсировать потери от новых цен на 
сырую  нефть  и,  значит,  на  нефтепродукты.  Одна  ситуация  –  это  когда  Совмин  решит  усилить  перекрестное 
субсидирование, и А. Лукашенко заставит Минфин давать бюджетные ссуды, а государственные банки – кредиты для тысяч 
лежащих на лопатках заводов и фабрик.
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Другая  ситуация  –  когда  власти  решат  переложить  весь  груз  новых  цен  на  сами  предприятия.  Тогда  число 
убыточных промышленных предприятий, как минимум удвоится, а весь аграрный сектор просто вылетит в трубу. Дальне 
нужно будет или заставить Нацбанк печатать новее деньги, или начинать приватизацию и, наконец, вводить рынок. Как не 
крути, но без потерь белорусский бюджет в следующем году не выкрутится. В этом году ожидается его исполнение на 
уровне  $17млрд.  В  2007г.  вместо  запланированного  роста  доходов  консолидированного  бюджета  до  $18.7млрд.  с 
вероятностью в 80% будет сокращение на 5% (т. е. на $850млн.), с вероятностью 60% - доходы упадут на 8% ($1.36млрд.) и 
с вероятностью 45% - сокращение будет на 15% ($2.55млрд.). и это только с учетом нефти и нефтепродуктов. Понятно, что 
эти расчеты спекулятивны.  Будущее неопределенно,  но по опыту разных стран мировой экономики в  разные периоды 
времени можно сказать, что не было случая, когда бы после столь радикального повышения цен на один из основных видов 
энергоресурса ВВП страны вырос на 9%. Не было случая,  чтобы экономику страны не начало трясти.  Нет оснований 
считать что Беларусь неким магическим способом сможет избежать этой участи.

Беларусь и Россия наращивают группировку ПВО на западном 
направлении

17.12.2006. Белорусские новости
Вячеслав Будкевич

23  ноября  на  станцию  Лососно  в  Гродненском районе  прибыл  последний  воинский  эшелон  с  "материальной 
частью  зенитных  ракетных  подразделений,  оснащенных  комплексом  С-300ПС".  Он  проделал  путь  в  несколько  тысяч 
километров  из  Сибири,  с  одного  из  ремонтных  предприятий  РФ.  Таким  образом,  не  оформив  еще  де-юре  Единую 
региональную систему ПВО Беларуси и России, Союзное государство наращивает ее мощь на стратегически опасном, как 
считается,  направлении.  За  два  года  115-я  зенитная  ракетная бригада  перевооружена  и  переобучена.  Теперь  вместо 
устаревших комплексов С-125 она имеет относительно современные системы.

У этих действий есть своя мотивировка. Как указывают российские военные эксперты, до 1991 года эскадрильям 
НАТО нужно было лететь до Москвы 1 700 километров, а встретить их были готовы 4 500 советских самолетов и более 2 
500  зенитно-ракетных  комплексов,  да  еще  600  самолетов  стран  Варшавского  договора.  Сегодня  маршрут  до  Москвы 
значительно короче — 600 километров. Навстречу же могут подняться не более 200 боевых машин. А зенитные ракетные 
части РФ остались лишь на ближних подступах к Москве. Туда самолетам НАТО в случае гипотетического конфликта и 
подлетать не надо: сотни крылатых ракет могут быть запущены с рубежа Вязьма — Ржев.

О том, что Москва намерена отдать союзнице в аренду некоторое количество С-300, впервые объявил в августе 
2003 года министр обороны РФ Сергей Иванов. Но понадобилось два года согласований и уточнений механизма передачи, 
чтобы 10 сентября 2005 года контракт был подписан.

Тогда стало известно, что переданы (фактически — проданы) будут именно С-300ПС в количестве, необходимом 
для вооружения одной бригады, — четыре дивизиона (в разных вариантах на вооружении одной зенитной ракетной бригады 
могут находиться 3-4 дивизиона).

В процессе ремонта и модернизации С-300 (которые, как когда-то в сердцах выразился президент Беларуси, чуть 
ли не валялись у россиян под забором) Россия в соответствии с договоренностями отвечала за приведение в порядок 
радиоэлектронной части комплексов, а Беларусь — за шасси. Кроме того, транспортировку систем от российских заводов до 
позиционных районов также оплачивала Беларусь.

К слову, именно меркантильность Москвы вызвала в свое время досаду белорусского лидера.
Сумму, в которую комплексы обошлись Минску, официально, естественно, никто не назовет. В то же время есть 

как минимум два порядка цифр, и о них упомянуть стоит.
В декабре 2004 года заместитель главнокомандующего ВВС РФ Айтеч Бижев сообщил, что С-300ПС обойдутся 

Беларуси в 13 миллионов долларов. По данным интернет-источников, стоимость одного дивизиона систем такого уровня 
может  достигать  180  миллионов  долларов.  Не  исключено,  что  цифра,  названная  Бижевым,  и  есть  непосредственные 
расходы Беларуси на приобретение комплексов. Но она явно не учитывает внутренних расходов страны, которая впервые 
за 15 лет независимости решила задачу перевооружения целого соединения, причем самого дорогого вида вооруженных 
сил.

Для этого было необходимо не только в несколько этапов переучить личный состав, но и создать фактически 
новую инфраструктуру:  провести работу по отчуждению земли,  подготовить новые позиционные районы в Брестской и 
Гродненской областях, построить подъездные дороги.

Кроме  того,  параллельно  велась  работа  по  снятию с  вооружения  и  отправке  в  арсеналы комплексов  С-125, 
которые  Беларусь  намерена  предложить  на  продажу.  А,  например,  для  транспортировки  вооружения  только  одного 
зенитного ракетного и одного технического дивизионов фактически необходимо три железнодорожных эшелона.

Бригаду укомплектовали по новому штатному расписанию.  Военнослужащих стало втрое (!)  больше,  и отсюда 
необходимость решения социальных проблем, в первую очередь, жилищной.

Все это, естественно, стоит гораздо больше 13 миллионов долларов.
Два из четырех поставленных в Беларусь дивизионов были размещены в Брестской области в первой половине 

этого  года.  Они уже  заступили на  боевое  дежурство  и успели провести  боевые стрельбы на  полигоне  Ашулук.  Такая 
авральная подготовка практиковалась в белорусской армии впервые.

Еще два дивизиона, позиционные районы для которых подготовлены в Гродненской области, заступят на боевое 
дежурство к концу года. Это позволит отодвинуть дальнюю границу зоны поражения ПВО на 150 километров в западном 
направлении, а зону обнаружения целей — на 400 км. Причем "нулевой", то есть нынешний уровень этих отметок, проходит 
явно не по Бугу.
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Стоит  отметить,  что,  укрепляя  общие  с  Россией  воздушные  рубежи  на  западном  направлении,  белорусские 
власти, несомненно, думают и о качественном элементе и без того достаточно серьезной белорусской системы ПВО.

В последний раз 14 ноября ее расхваливал теперь уже бывший командующий Олег Паферов. По его словам, 
уникальность  Беларуси,  имеющей  небольшую  территорию,  в  том,  что  здесь  можно  обеспечить  развертывание  как 
объектовой, так и зональной ПВО.

Создание первой автоматически влечет за собой и закрытие воздушного пространства по направлениям. Так вот, 
с окончательной постановкой на боевое дежурство 115-й зенитно-ракетной бригады белорусская группировка будет иметь в 
своем составе уже три бригады, оснащенные комплексами С-300 различных модификаций.

Добавьте к этому два полка С-200 (один кадрированный, но с техникой), несколько бригад комплексов "Бук", "Оса", 
"Стрела", части войсковой ПВО.

Ожидается, что замкнет систему ПВО Беларуси новая разработка минского предприятия "Тетраэдр", которая уже 
вызывает  повышенный  интерес  за  рубежом.  Это  —  зенитный  ракетный  комплекс  ближнего  действия  для  борьбы  со 
средствами воздушного нападения на конечном этапе их полета.  Планируется,  что он будет представлен на выставке 
"Милекс" в Минске в мае следующего года.

Одним из  главных вопросов  является  количество  пусковых установок  С-300ПС,  обладателями которых стала 
Беларусь.  Военные,  естественно,  хранят  молчание.  Поэтому  остается  обратиться  к  открытым  источникам,  обратив 
внимание и на основные тактико-технические характеристики системы.

С-300ПС (по классификации НАТО — SA-10B Grumble) — самоходный вариант зенитного ракетного комплекса 
системы  С-300П  (экспортный  вариант  —  С-300ПМУ)  —  поступил  на  вооружение  войск  ПВО  в  1982  году.  Головной 
разработчик — НПО "Алмаз". В отличие от комплексов С-300ПТ, размещаемых в основном на подготовленных позициях в 
сильно пересеченной или труднопроходимой для техники местности, комплексы С-300ПС предназначаются для боевого 
применения с использованием маневра.

Основным  элементом системы  С-300ПС (зенитный  ракетный  дивизион)  является  командный  пункт  в  составе 
радиолокатора подсвета цели и наведения и кабины боевого управления (КБУ).

В основные боевые средства каждого дивизиона входит до четырех (может быть меньше) пусковых комплексов. В 
составе комплекса — основная пусковая установка (ПУ), оснащенная контейнером подготовки и управления стартом ракет, 
системой автономного электропитания,  до двух "дополнительных" ПУ,  оснащенных системой внешнего электропитания, 
управляемых через контейнер на основной ПУ.  Таким образом,  если вести речь о четырех дивизионах С-300ПС, то в 
стандартной комплектации системы в их составе будет 48 пусковых установок.

Возможно,  такие  расчеты применительно к  115-й зенитно-ракетной  бригаде  не  совсем корректны,  но  они уже 
обнародовались журналистами и никем не опровергались.

Система обеспечивает поражение целей на дальностях от 5 до 90 км,  в диапазоне высот от 0,025 до 27 км. 
Поражаются  цели,  летящие  со  скоростью до  1  150  м/сек.  Баллистические  цели  с  дальностью пуска  до  300  км  могут 
поражаться на расстоянии до 35 км при целеуказании от средств управления.

Время развертывания системы и перевода из походного положения в боевое — 5 минут. Длительность перехода 
из дежурного режима в боевой определяется временем автоматического проведения контроля функционирования систем 
комплекса и выхода передатчиков на режим высокого напряжения.

Темп стрельбы пускового комплекса — 3-5 секунд, одновременно может быть обстреляно до 6 целей 12 ракетами 
при наведении на каждую цель до двух ракет. Предусмотрен режим стрельбы по наземным целям.

Согласно техническому заданию комплекс не предназначался для перехвата тактических баллистических ракет, но 
проведенные после войны в Персидском заливе полигонные испытания позволили установить, что он способен успешно 
справляться и с этой задачей.

Беларусь получила от ЕС полгода исправительных работ
21.12.2006. Белорусские новости

Елена Новожилова
Европейский Совмин все же решил попросить Беларусь выйти вон из своей системы преференций (Генеральной 

системы преференций — ГСП). Правда, учитывая, что решение вступит в законную силу только через полгода, за это время 
ЕС может позволить нам вернуться: если исправимся.

"Если за это время в Беларуси произойдут изменения в ситуации с профсоюзами, и Еврокомиссия доложит Совету 
о том,  что она улучшилась,  Совет может пересмотреть свое решение",  — сообщили БелаПАН в пресс-службе Совета 
министров ЕС.

Пока же белорусской экономике грозит отмена торговых льгот в виде сниженных на 10% таможенных пошлин при 
экспорте товаров в страны Евросоюза. При таком сценарии ежегодные потери белорусской экономики могут составить до 
300 млн. евро. Только предприятия "Белнефтехима" в результате падения экспортных поставок лишатся, по оценкам, до 
100 млн. долларов в год.

Кроме того, если неблагоприятное для Беларуси решение не будет отменено, уже с июня следующего года мы не 
сможем поставлять в ЕС на прежних условиях продукцию легпрома и калийные удобрения — товары, в купе с древесиной 
составляющие  основу  льготного  белорусского  экспорта  в  Европу.  Так,  из  общего  объема  выпускаемой  в  Беларуси 
текстильной продукции около 40% экспортируется на рынок стран ЕС, а это до 120 млн.  долларов,  100 миллионов из 
которых дает квотированный экспорт. В случае отмены преференций рентабельность экспорта основной части продукции, 
подпадающей пока под их действие, упадет, а может и вовсе стать отрицательной.

"ГСП — это своеобразный бонус со стороны ЕС тем странам, которые соблюдают права профсоюзов. Беларусь их 
не соблюдает", — заявил БелаПАН лидер Белорусского конгресса демократических профсоюзов (БКДП) Александр Ярошук, 
назвав вчерашнее решение "закономерным шагом" со стороны Евросоюза.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

76



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Для  меня  вопрос  о  лишении  преференций  Беларуси  практически  решен,  поскольку  Евросоюз  не  может  не 
принимать во внимание структуры,  которые инициировали этот  процесс,  — Международную конфедерацию свободных 
профсоюзов и Всемирную конфедерацию труда", — сказал он, заметив, что до сих пор аналогичные санкции ЕС применял 
лишь в отношении Бирмы.

И все же у Беларуси еще есть время, чтобы скорректировать ситуацию и через шесть месяцев не подсчитывать 
убытки. Тем более что программа Генеральной системе преференций выгодна и самому Евросоюзу: благодаря дешевым 
ресурсам, поступающим из той же Беларуси, местные производители изрядно экономят на издержках.

В  начале  этой  недели  в  Минске  находилась  делегация  ЕС  в  составе  представителей  МИД  Финляндии, 
председательствующей  в  Евросоюзе,  Еврокомиссии,  Совета  ЕС  и  посольства  ФРГ,  которое  представляет  интересы 
финского председательства в ЕС. Делегация была принята руководством Министерства иностранных дел Беларуси, однако 
даже "конструктивная обстановка",  в которой прошли переговоры, очевидно, не позволила белорусской стороне решить 
вопрос по ГСП в свою пользу.

Как пояснили сегодня в пресс-службе ЕС, причина исключения Беларуси из ГСП не изменилась: нарушение прав 
профсоюзов  в  стране.  Там  отметили,  что  принятое  решение  основывается  на  расследовании  Еврокомиссии,  которое 
выявило  нарушение  белорусским  правительством  прав  независимых  профсоюзных  организаций.  Параллельно  с 
расследованием Еврокомиссии Международная организация труда осенью 2004 года обнародовала 12 рекомендаций по 
устранению нарушений прав профсоюзов, которые Беларусь должна выполнить в соответствии с конвенциями МОТ "О 
свободе объединения и защите права на организацию в профсоюзы" и "О праве на организацию в профсоюзы и на ведение 
коллективных переговоров".

"Учитывая  тот  факт,  что  Беларусь  так  и  не  выполнила  рекомендации,  а  нарушения  прав  профсоюзов 
продолжаются,  Еврокомиссия рекомендовала Совету ЕС временно исключить Беларусь из  ГСП",  — отметили в  пресс-
службе.

Справка:  Экспорт Беларуси в страны ЕС в первом полугодии 2006 года составил 49,2% от общего объема  
экспорта. Наиболее крупные торговые партнеры Беларуси из "старого" Евросоюза — Германия (15% товарооборота  
вне СНГ), Великобритания (12,7%), Голландия (6,3%) и Италия (5,2%). Среди "новичков" ЕС лидируют Польша (9,8% в 
общем объеме товарооборота Беларуси со странами вне СНГ) и Литва (5,2%). В 2005 году удельный вес стран ЕС в  
товарообороте Беларуси составил 34%, в экспорте белорусских товаров — около 50%.

Атеизм снова становится идеологической основой белорусского 
государства

20.12.2006. Сайт ОГП
Анатолий РУБИНОВ, первый заместитель главы Администрации Президента Республики Беларусь, академик.

Митрополит  Минский  и  Слуцкий  Филарет,  патриарший  экзарх  всея  Беларуси  обратился  в  Администрацию 
президента  в  связи  с  публикацией  академика  Анатолия  Рубинова,  сообщает  БелаПАН  со  ссылкой   на  пресс-службу 

Белорусского экзархата Русской православной церкви.
12  декабря  в  газете  "Советская  Белоруссия"  была  опубликована  статья  первого 

заместителя  главы  Администрации  президента,  академика  Анатолия  Рубинова  "Наука  и 
общество",  которая,  по  мнению  церкви,  ставит  целью  "дезавуировать  систему  церковно-
государственных  отношений  в  Республике  Беларусь".  Владыка  Филарет  направил  в 
Администрацию президента письмо с просьбой прокомментировать публикацию, содержащую 
"некорректные высказывания и оскорбительные для верующих положения".

Так,  зам главы Администрации Лукашенко  утверждает,  что чрезмерное  усиление 
влияния  религии  в  обществе  может  иметь  ряд  отрицательных  последствий.  Среди  них 
А.Рубинов  назвал  снижение  устойчивости  общества  в  результате  его  раздела  по 
религиозному  принципу,  когда  в  стране  развиваются  различные  конфессии;  легкую 
внушаемость  людей  вследствие  "прививаемой  религией  привычки  слепо  верить  в  те  или 

иные догмы, не подвергая их критическому анализу"; ослабление влияния государства и государственной идеологии.
Характерная  особенность  —  в  своей  статье  академик  Рубинов  не  жалеет  слов,  расхваливая   деятельность 

существовавшего  в  СССР  общества  «Знание»,  активно  занимавшегося  атеистической  пропагандой.   Лектором  этого 
общества  в свое время был  сам Александр Лукашенко.  Предлагаем  читателям ознакомиться со статьей  заместителя 
главы администрации Лукашенко  товарища Рубинова.

Наука и общество
Советская система много сделала для того, чтобы развить науку и связанное с ней образование во всех советских 

республиках, там, где никогда не было ни науки, ни серьезного образования. Это делалось не только для того, чтобы наука 
помогала  развитию  народного  хозяйства,  а  прежде  всего  для  того,  чтобы  повысить  грамотность  населения,  чтобы 
мировоззрение человека основывалось на научных представлениях, а не на всякого рода верованиях и предрассудках. Ибо 
это является необходимым условием эффективного развития общества.

Много внимания уделялось пропаганде научно–технических достижений, информированию населения о развитии 
естественных  и  технических  наук.  Особенно  большой  прогресс  здесь  был  достигнут  после  того,  как  председателем 
Всесоюзного  общества  «Знание»  стал  лауреат  Нобелевской  премии,  один  из  первооткрывателей  лазеров  академик 
Николай  Геннадьевич  Басов.  В  этот  период  общество  «Знание»  проводило  исключительно  активную  и  плодотворную 
работу.  Издавалась  серия  брошюр  по  самым  разнообразным  направлениям  науки,  по  новым  открытиям  и  новинкам 
техники. Писали эти брошюры крупные ученые, специалисты. При этом изложение всегда было популярным, доступным 
для любого читателя.  Организовывались регулярные лекции по научно–техническим новинкам,  обычно  проходившие в 
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интересной,  увлекательной  форме.  Масса  ученых,  особенно  молодых,  регулярно  выступали  на  заводах,  фабриках,  в 
колхозах и воинских частях в самых удаленных уголках страны.

Одновременно выпускались и пользовались большим спросом такие научно–популярные журналы, как «Наука и 
жизнь», «Техника — молодежи», «Знание — сила», «Химия и жизнь» и другие. Одним словом, делалось очень много для 
того,  чтобы у людей формировалось мировоззрение, основанное на современной науке,  на научных представлениях о 
мире,  научных  законах  и  техническом  прогрессе.  Именно  это  позволило  быстро  развить  сознание  советских  людей, 
выдвинуло  их  на  уровень  наиболее  образованной  нации,  способствовало  развитию  у  них  творческого  подхода  и 
критического мышления.

К сожалению, это относилось только к естественнонаучной и технической области. Что касается гуманитарной 
сферы,  то  здесь  господствовали  запреты  и  догматика.  Работники  этих  сфер  в  основном  должны  были  обслуживать 
государственную политическую идеологию и  не  имели никакой  степени  свободы.  Отметим,  что  именно  догматическая 
идеология  и ограничение  информации в  этой  области,  по  нашему глубокому убеждению,  в  конечном итоге  и  привели 
Советский Союз к кризису.

I. Роль науки в формировании общественной идеологии и мировоззрения человека
Разрушительные процессы начала 90–х
Отказ от коммунистической идеологии, ниспровержение и интенсивная критика советского режима, ликвидация 

руководящей роли партии — все это служило главным мотором перестройки и последующих преобразований. При этом 
отрицание всего советского, огульное охаивание советской власти и советского общества, безудержное самобичевание и 
саморазоблачение,  сопровождаемое  преувеличением  и  гиперболизацией  советских  «пороков»,  —  все  это  привело  к 
большой сумятице в головах людей, которые потеряли ориентиры и уже не знали, чему верить. Старая идеология усилиями 
многих критиков была опозорена и втоптана в грязь, а новой, по существу, не появилось. Но свято место пусто не бывает, и, 
пользуясь растерянностью общества, на смену, как палочки–выручалочки, автоматически пришли многократно испытанные 
историей старые идеологические принципы: национализм и религия.

Разрушение прежней идеологии и наступивший идеологический хаос, приведя к общей дезорганизации общества, 
больно ударили и по науке. Это касается практически всех постсоветских стран. Наука уже перестала рассматриваться как 
самый большой авторитет в обществе, тем более что бедственное положение ученых способствовало их дезинтеграции. 
Многие  уехали на  Запад,  многие  ушли в  бизнес,  торговлю и  другие  сферы деятельности.  Хотя  по  инерции  дипломы 
кандидата и доктора наук, звания профессора и доцента по–прежнему ценились в обществе, однако сама наука оказалась 
отодвинутой на второй план. На первый же стали выходить разного рода квазинаучные представления, наукообразные 
предложения, разного рода верования, магия и всяческое шарлатанство. Народ перестал ориентироваться в окружающем 
мире и пошел искать спасения в религии и околорелигиозных учениях.

По телевидению и в прессе стали появляться такие передачи и такие темы, что можно было подумать, будто мы 
возвращаемся в средневековье. На полном серьезе обсуждаются колдовство, предсказания, инопланетяне и т.п. При этом 
проводятся диспуты с участием «специалистов» по магии и колдовству,  представителей разного рода «неформальных 
наук». Образовалось множество академий и научных обществ, которые обрели полную свободу проповедовать и внедрять 
в  сознание  людей  любые  фантастические  воззрения,  никак  не  сообразуясь  с  выработанными  наукой  принципами  и 
установленными законами. Так называемое паранормальное знание, в основе которого лежит воинствующее невежество, 
развернулось во всю ширь.

Вокруг  настоящей  науки  и  раньше  было  много  людей,  как  говорят,  немного  «сдвинутых»,  не  имевших 
систематических  знаний,  но  охваченных  страстью  перевернуть  законы  науки  и  прославиться.  Но  в  прежние  времена 
научное  сообщество  четко  отделяло  истинные  научные  завоевания  от  фантастики  и  халтуры.  Сегодня  же  волна 
необузданной свободы подняла авантюристов от науки на поверхность. Научные критерии и строгость доказательств стали 
необязательными и отошли на второй план. На первый вышло стремление удивить и поразить публику любой ценой.

В начале 90–х я лично видел по телевидению передачу, которую вел член–корреспондент нашей Академии наук 
А.И.Вейник, ныне уже покойный. В свое время он был хорошим специалистом по литью, но, взяв на себя непосильный труд 
ревизии физики, в конце концов скатился к мистике. В этой передаче он говорил о том, что Богом положен предел всякому 
знанию, и подтверждал это следующим примером. Вот, говорил он, мы пытались расширить возможности компьютера. Мы 
его  совершенствовали  до  тех  пор,  пока  внутри  компьютера  не  застучал  молоток.  Откуда,  спрашивается,  возьмется  в 
компьютере молоток? — восклицал он.  И делал вывод — это было предупреждение от  Бога!..  И эта галиматья тогда 
спокойно передавалась по телевидению и преподносилась как «авторитетное мнение академического ученого».

Конечно, в Беларуси благодаря взвешенной политике и бережному отношению к науке со стороны Президента 
удалось избежать многих отрицательных проявлений. Многое продолжает делаться для того, чтобы поставить барьеры на 
пути научного авантюризма. Повышены требования к научной квалификации и усилен контроль за качеством диссертаций, 
прекращена выдача дипломов и аттестатов о научных степенях и званиях кем бы то ни было, за исключением Высшей 
аттестационной  комиссии,  принято  решение  о  преобразовании  многочисленных  академий  в  добровольные  научные 
общества и тем самым повышен авторитет и статус Национальной академии наук.

Вместе  с  тем определенные последствия общей разрушительной тенденции,  вызванной  развалом Советского 
Союза, чувствуются и у нас. Как в самой науке, так и в ее влиянии на общество.

Атаки на материализм
Критикуя  и  отвергая  марксизм,  многие  гуманитарии  стали  начисто  отвергать  и  материалистическое 

мировоззрение. Мол, это все упрощенные коммунистические, «совковые» представления. Мол, материальный мир — это 
лишь внешняя оболочка, условия проявления высшей ценности — человеческой души. Душа рассматривается как нечто 
отдельное от материального мира и материальной оболочки человека. Она вечна, и ее источником является Бог. Изучение 
духовных проявлений, углубление во внутренний духовный мир, совершенствование этого духовного мира — все это тонкие 
материи,  в  которых  по–настоящему  может  разбираться  и  которые  может  формировать  только  религия.  Ибо  если 
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материальное  может  быть  сотворено  и  человеком,  то  душа  —  это  сугубо  творение  Бога.  Более  того,  душа  может 
совершенствоваться и достигать поистине божественных высот вне связи с  практической деятельностью индивидуума. 
Яркий пример — те отшельники, которые удалялись от мирской жизни, жили в скитах, добровольно подвергая себя разного 
рода испытаниям и ограничениям. По сути, это делалось для того, чтобы своим отказом от реальности, от материального 
мира доказать, что духовное начало является определяющим и в его основе лежит не практическая деятельность человека, 
не его служение обществу, а неограниченное служение и любовь к Богу. Многие из таких людей не принесли решительно 
никакой пользы обществу,  ничего не создали,  не построили,  но за свои добровольные страдания,  продиктованные,  по 
существу, слепой верой, рассматриваются как святые.

Духовное и материальное
Однако опыт всей жизни как человечества, так и природы в целом показывает, что духовное и материальное 

неразрывно связаны и взаимозависимы. Давайте попробуем разобраться.
Что такое  материальное — более или менее  ясно.  Это  то,  что можно пощупать,  увидеть  или  иным образом 

ощутить.  А  сфера  интеллекта,  мысль?  Мысль  можно  определить  как  моделирование  или  проигрывание  ситуаций  и 
процессов, происходящих в материальном мире, используя не сами материальные объекты, а понятия об этих объектах, 
или абстракции. Эти понятия формируются на основе опыта и приобретенных знаний и записываются в материальном 
носителе  интеллекта.  Таким  образом,  с  одной  стороны,  мысль  —  это  всегда  отражение  материального  мира,  она 
неразрывно связана с материальным миром, им порождается и обращена на него своими целями.

С другой стороны, мысль тоже можно считать частью материального мира, поскольку она возникает и базируется 
исключительно  на  материальной  основе  — сложных  устройствах,  позволяющих  запоминать  информацию о  различных 
объектах  и явлениях,  накапливать,  сортировать  и  структурировать  ее,  устанавливать  связи  между этими объектами и 
явлениями.  Мысль  как  таковая,  вне  этих  устройств  не  существует.  Как  только  компьютер  выключили,  вся  его 
интеллектуальная  деятельность  исчезла.  Точно  так  же  и  мозг  —  как  только  прекращается  его  кровоснабжение,  он 
превращается  из  мощнейшего  интеллектуального  органа  в  безжизненную  органическую  массу.  Без  функционирования 
материального  носителя  мыслительный  процесс  невозможен.  Мысль  как  отдельная,  самостоятельная  субстанция,  не 
связанная с материальным миром, в природе не существует.

Но это касается мыслительного процесса, интеллекта. А душа? Ведь часто интеллект, знания, квалификация могут 
служить и дурному делу. Все зависит от того, какая у человека душа. Поэтому душа как бы не сводится к интеллекту и  
мыслительным процессам. Это вроде нечто иное, особое, таинственное, данное нам свыше.

Попробуем  разобраться  и  здесь.  Что  же  такое  душа?  Я  бы  определил  это  понятие  как  сложный  комплекс 
эмоциональных  реакций  на  окружающий  мир.  Это  не  рефлекторные  реакции,  а  реакции,  базирующиеся  на  всем 
предыдущем опыте человека: воспитании, традициях, моральных нормах общества, образовании, усвоенных ценностях, 
включая веру и т.п. Материальным носителем души является тот же мозг. Именно в нем формируются те взаимосвязи и 
взаимоотношения  между  понятиями,  которые  в  результате  реагирования  на  происходящее  приводят  к  возникновению 
сигналов мозга, управляющих или запускающих ту или иную эмоциональную реакцию.

Обычно эмоциональные реакции сопровождаются изменением режима работы сердца и сосудистой системы — 
изменяются пульс, давление, характер сердечных сокращений и т.п. Поэтому мыслительные процессы мы связываем с 
мозгом, а эмоциональные, душевные движения — с сердцем. Сама по себе эмоциональная реакция вполне материальна — 
сегодня медицине известно, какие зоны мозга, вещества и агенты отвечают за то или иное эмоциональное состояние.

Как  только  перестает  функционировать  мозг,  исчезают  и  эмоциональные  реакции,  т.е.  так  называемая  душа 
исчезает.  Современный  уровень  знаний  дает  научно  обоснованное  материалистическое  представление  о 
психоэмоциональной  деятельности  человека,  которая  и  определяет  то,  что  в  обыденном понимании называют  душой. 
Душа, оторванная от тела, витающая где–то в небесах, вечная и нетленная, существует только в нашем воображении.

О морали и духовных ценностях
Если душа не дана нам свыше и в нее заранее не заложены моральные и духовные ценности, то откуда же они 

берутся? Естественно, что принципы морали, систему духовных ценностей вырабатывает само общество в своем развитии. 
Известные заповеди «не убий»,  «не укради» и т.п.  на самом деле являются формулировкой некоторых общих правил 
поведения человека, без которых общество не сможет существовать. Они выработаны веками и находят отражение не 
только в религии, но и в любых других нормах и принципах поведения народов разных стран. Даже «Кодекс строителя 
коммунизма» в советское время включал эти принципы. Отношение к детям, старикам, животному и растительному миру, 
отношения между мужчиной и женщиной, семейные устои — все это вырабатывалось исторически, исходя из потребностей 
общества, его стремления к самосохранению и укреплению.

Весь опыт развития человечества показывает, что духовные ценности,  внутренний мир человека не являются 
чем–то  заложенным  свыше,  а  вырабатываются  исключительно  в  процессе  взаимодействия  с  окружающим  миром  и 
созидательной деятельности человека. Какая душа и какие духовные ценности у детей–маугли? Такие примеры есть, когда 
ребенок с раннего детства оставался один на один с природой, полностью изолированным от общества. Естественно, что и 
его  интеллект,  и  его  внутренний  мир  оказывались  крайне  примитивными,  работающими  на  уровне  инстинкта 
самосохранения. И никто сверхъестественный не вселил в его душу ничего возвышенного. Потому что главным источником 
духовности и духовного роста является созидательная деятельность человека в обществе и на благо общества.

Духовно богатый человек — это тот, кто создал для общества что–то для него нужное. Именно за это его ценят, 
почитают, именно в этом состоит и его духовная привлекательность. Можно однозначно утверждать, что единственным 
источником духовных ценностей и духовного роста человека и общества в целом является именно созидательный труд — 
фундаментальная черта, которая отличает человека и человечество от остальной природы.

Попытка монополизировать  духовные ценности и духовный мир со  стороны религии,  равно  как  и  со  стороны 
деятелей литературы и искусства, не имеет под собой оснований. Ибо эти сферы не единственные и далеко не самые 
главные, связанные с миром души. Духовный мир рождается прежде всего в сфере созидания, там, где создаются новые 
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машины, разрабатываются и воплощаются новые технологии, выращивается урожай, где лечат людей, организуют жизнь 
общества и государства. Литература и искусство лишь обобщают эти ценности, представляя их в концентрированной и 
привлекательной форме.

Сегодня у нас все больше внимания уделяется религиозным праздникам, почитанию святых, мощей, икон и т.п. И 
незаслуженно  мало  внимания  уделяется  тем,  кто  на  самом  деле  во  многом  определил  развитие  цивилизации,  ее 
современный уровень, кто открыл новые явления, разработал новые технологии и устройства, которые коренным образом 
изменили жизнь общества. Этих людей высокомерно относят к «технократам», т.е. как бы причисляют к низшей касте. Мол, 
пусть они себе разрабатывают новые технологии и двигают научно–технический прогресс, но не претендуют на духовные 
ценности. Ибо создание материальных благ, как нам пытаются внушить, никак не может повлиять на душу человека.

Но ведь именно созидание и есть главный и единственный источник морали и духовных ценностей. Если бы мы 
оставались жить в пещере, то и мораль, и духовные ценности оставались бы у нас на пещерном уровне, как бы мы ни 
молились Богу. Духовный рост и духовное возвышение вне созидательной деятельности на благо общества невозможны. 
Поэтому отделять духовные ценности, внутренний мир человека, душу от материального мира бессмысленно.

О религии
Я хотел бы быть правильно понятым в части отношения к религии. Я вовсе не против религии и считаю, что она не 

должна в обществе как–либо ущемляться. Мы прекрасно понимаем роль религии в истории развития общества. Именно 
единая  религия  позволяла  сплачивать  народ,  давала  ему  надежду  и  опору  в  трудные  времена.  Не  будь,  к  примеру, 
православия на Руси, Россия бы не состоялась как государство, не выжила бы под напором разного рода нашествий и 
завоеваний.

Религия  выполняла  много  и  других  полезных  функций.  С  нее  начинались  грамотность,  просвещение, 
книгопечатание.  По  сути  дела,  с  нее  начиналась  и  наука,  хотя  потом  их  пути  разошлись.  Религия  стабилизировала 
общество, помогала удерживать людей от порока, давала облегчение и утешение страждущим, она примиряла человека с 
мыслью о конечности его жизни, утешала при потере близких, давая надежду на будущее. Все это в определенной мере 
работает  и  сегодня.  Действительно,  нельзя  лишать  человека,  возможно,  выбитого  из  жизни  болезнью  или 
обстоятельствами и утратившего всякую опору, последней надежды и утешения. И в таких случаях церковь оказывается 
незаменимой.

Несомненно, что церковь и государство не должны быть антагонистичны, напротив, они должны сотрудничать, 
выполняя свои функции. И в этом отношении сегодняшняя политика государства является весьма взвешенной и мудрой.

Вместе  с  тем  не  надо  забывать,  что  церковь  у  нас  отделена  от  государства,  и  эту  линию  следует  строго 
выдерживать.  Излишняя  активность  церкви,  стремление  проникнуть  в  среднее  и  высшее  образование  вызывают 
озабоченность.  Все–таки  доминирующими  у  нас  должны  быть  светское  образование  и  воспитание,  основанное  на 
материалистическом мировоззрении. Иначе образовательный и творческий статус нашего общества будет понижаться. Ибо 
как  ни  говори,  а  религия — это  догматическое  учение,  основанное  на  вере,  на  признании чуда,  т.е.  волюнтаристских 
проявлениях Бога, не подчиняющихся законам природы. В то же время наука базируется на противоположных принципах — 
признании  материальности  мира  и  объективности  законов  природы,  независимых  от  чьей  бы  то  ни  было  воли. 
Справедливость этих принципов доказана всей историей развития науки и цивилизации в целом. И только на науку мы 
можем опираться при решении задач, стоящих перед обществом.

Религия не должна определять нормы светской жизни общества, диктовать ему свои условия или устанавливать 
запреты. Сначала оскорбительным для верующих покажется какой–нибудь фильм, потом оскорбительной станет теория 
эволюции Дарвина,  а затем дело дойдет и до физических основ устройства мира,  которые противоречат религиозным 
догмам и тем самым подрывают веру в Бога.

Чрезмерное усиление влияния религии в обществе может иметь ряд отрицательных последствий.
Во–первых,  в  Беларуси  сосуществуют  разные  религии.  И  хотя  православие  является  доминирующей  верой, 

однако и католическая, и иудейская, и мусульманская религии также развиваются и набирают силу. В результате вместо 
единого гражданского общества мы получаем общество, разделенное на группы по религиозному принципу, что снижает его 
устойчивость.

Во–вторых, прививаемая религией привычка слепо верить в те или иные догмы, не подвергая их критическому 
анализу,  приводит  к  тому,  что  люди  становятся  легковнушаемыми.  Они  столь  же  охотно  могут  поверить  не  только  в 
классические религиозные учения, но и в деструктивные идеи неокультов, и в магию, и в волшебство, в заклинания и 
вообще в любые фантастические идеи, которые им будут внушены. Отсутствие материалистического мировоззрения — это 
как отсутствие иммунитета против внушения любых верований, в том числе экстремистского толка. Только наука, научное 
знание может правильно сориентировать и человека, и общество в сложном окружающем мире. Как уже говорилось выше, 
чрезмерное влияние религии понижает интеллектуальный, образовательный и творческий потенциал общества.

Наконец, усиление влияния религии означает одновременно ослабление влияния государства, государственной 
идеологии. Хорошо, что сегодня во главе православной церкви Беларуси стоит исключительно мудрый человек, не только 
выдающийся религиозный деятель, но и крупный, ответственный политик,  искренне заботящийся о процветании нашей 
страны.  Но  кадровые  перестановки  со  временем  неизбежны,  и  где  гарантия,  что  завтра  ситуация  не  изменится?  И 
государству уже будет трудно перетягивать на свою сторону тех, кто попал под влияние и контроль церкви.

Какие же выводы следуют из всего сказанного? Прежде всего, сегодня необходимо более интенсивно развивать 
пропаганду  естественнонаучных  и  технических  знаний.  Современный  человек  должен  ясно  представлять  себе  общую 
картину  устройства  мира,  основные  законы  природы,  основы  современной  техники.  Речь  не  идет  о  детальном, 
профессиональном знании. Достаточно усвоить основные моменты чисто на качественном уровне.

Такие знания должны даваться не только в школе, где в силу раннего возраста интерес к этим вопросам еще 
недостаточно созрел, но и в вузах, причем обязательно и на гуманитарных специальностях. Ибо гуманитарное образование 
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в  отрыве  от  естественнонаучных  знаний  может  создавать  одностороннее,  порою  даже  ошибочное  представление  о 
природе, обществе и его проблемах.

Конечно,  и  самому  научному  сообществу  пора  выйти  из  состояния  некоторой  растерянности  и  занять  более 
активные позиции. Необходимо усилить научно–техническую пропаганду и просветительскую работу в средствах массовой 
информации,  восстановить  активную  работу  общества  «Знание»,  кружки  и  школы  юных  по  естественнонаучным  и 
техническим направлениям для школьников. Ученые должны более активно выступать в средствах массовой информации, 
противодействовать распространению в обществе разного рода суеверий, антинаучных представлений и предрассудков. 
Одним словом,  потребности развития государства сегодня настоятельно требуют поднять авторитет  науки и ученого в 
обществе, добиться более действенного их влияния на общественное сознание и мировоззрение граждан.

II. Функции и структурная организация науки
Наука в Белоруссии в советский период
По существу, развитие науки в БССР началось с начала 50–х годов прошлого века. В это время в Минск для 

организации работы Академии наук был приглашен доктор биологических наук Василий Феофилович Купревич. Именно 
В.Ф.Купревичу Беларусь обязана организацией всей гаммы естественных и технических наук,  которые получили затем 
здесь плодотворное развитие. Именно он создал Академию наук Беларуси в ее современном виде. Будучи специалистом в 
достаточно  узком  направлении  в  области  биологии,  Купревич  тем  не  менее  очень  мудро  рассудил,  что  для  нашей 
республики нужны не только картофелеводство и языкознание,  которые развивались здесь ранее,  но и весь комплекс 
современных  наук.  По  его  инициативе  в  Белоруссию был приглашен ряд  видных российских  ученых  — математиков, 
физиков,  биологов,  химиков,  техников.  Это  были  зрелые творческие  ученые,  каждый  из  которых  заложил здесь  свою 
научную школу.  Такая мощная комплексная инъекция научного  потенциала в  республику  очень быстро принесла  свои 
плоды. В Академии наук возник ряд институтов по основным научным направлениям, создались дееспособные творческие 
коллективы молодых белорусских ученых.

Сегодня как–то незаслуженно мало вспоминают о В.Ф.Купревиче. А ведь именно ему принадлежит главная заслуга 
в  организации всей белорусской науки,  потому что дальнейшее ее развитие как  в  рамках Академии наук,  так  и за  ее 
пределами  было  результатом  тех  принципиальных  преобразований,  которые  были  инициированы  и  проведены 
В.Ф.Купревичем в период его деятельности в качестве президента Академии наук.

В первый период своего развития, то есть в 50 — 60–е годы, наука в Белоруссии развивалась как таковая — 
создавалась материальная база, готовились кадры, нащупывались перспективные научные направления. Уже в 70–е годы 
по ряду областей науки Белоруссия вышла на общесоюзный, а в некоторых случаях и на мировой уровень.

Характерной  чертой  того  времени  была  свобода  научного  поиска.  В  рамках  имевшихся  материальных 
возможностей  можно  было  предлагать  и  развивать  любые  идеи  и  направления,  нужно  было  только  обосновать  их 
перспективность перед ученым сообществом. Если предлагаемые проекты признавались потенциально привлекательными, 
то, как правило, можно было найти и финансирование, ибо оборонный комплекс всегда держал руку на пульсе науки и 
поддерживал все, что хотя бы в отдаленной перспективе или косвенно могло быть полезно для обороны.

Те, кто работал в науке в те времена, считают, что это был золотой период ее развития. Авторитет науки был 
весьма  высок.  В  сообществе  ученых  царили  всеобщий  энтузиазм,  высокая  требовательность,  соревновательность  и 
здоровая конкуренция. Стремление получить оценку научного сообщества на всесоюзных и международных конференциях 
побуждало  к  постоянному  творческому  поиску,  заставляло  работать,  не  считаясь  со  временем.  И  если  ученый  был 
талантлив, то возможность свободного поиска давала яркие результаты. В других случаях сотрудники хотя и не открывали 
чего–то нового в науке, но углубляли уже разработанные области, приобретая определенную квалификацию.

Вместе с тем нельзя сказать, что академическая наука оказывала сколько–нибудь серьезное влияние на развитие 
промышленности в БССР. Дело ограничивалось в основном отдельными консультациями, фрагментарными разработками 
и,  что  было  наиболее  ощутимо,  подготовкой  кадров.  Сколько  ни  ставились  вопросы  получения  Академией  наук 
пресловутого  «экономического  эффекта»,  сколько  мер  ни  предпринималось  для  стимулирования  изобретательской 
деятельности, однако реальных плодов это не приносило. Условные экономические эффекты регулярно насчитывались в 
больших  размерах,  авторские  свидетельства  на  изобретения  оформлялись  сотнями  и  тысячами,  но,  по  сути,  наука  в 
академических институтах развивалась сама по себе, а производство и промышленные технологии — сами по себе.

Таким образом, Академия наук в БССР никогда не была «штабом научно–технического прогресса» республики, как 
иногда  пытаются  это  представить.  Она  занималась  фундаментальными  и  поисковыми  исследованиями,  участвуя  в 
общесоюзном процессе развития различных научных областей, в том числе представляющих интерес для обороны. Что 
касается белорусской промышленности, то та опиралась не на Академию наук, а черпала свои разработки из отраслевых 
союзных институтов и конструкторских бюро. Конечно, были и определенные связи отдельных научных групп и отдельных 
институтов  академии  с  промышленными  предприятиями  республики,  создавались  иногда  и  межведомственные 
лаборатории, но все это имело скорее эпизодический, нежели систематический характер.

Наибольшее влияние академической науки на потенциал республики проявлялось в подготовке научных кадров. 
Те, кто проходил школу академической науки и попадал затем в вузы или в промышленность, становились ректорами и 
деканами, руководителями промышленности. Благодаря полученным знаниям, а главное, усвоенной научной методологии 
они вносили новую живую струю в организацию высшего образования и современного производства.

Во  времена  Советского  Союза  описанная ситуация в  основном соответствовала  потребностям общества  того 
времени.  Такая  большая  и  мощная  страна,  как  Советский  Союз,  несомненно,  могла  себе  позволить  и  должна  была 
развивать  фундаментальные  и  поисковые  исследования.  И  именно  эти  функции  были  возложены  на  академические 
учреждения. Их исследования не давали непосредственного экономического эффекта, но подталкивали и инициировали 
практические разработки, которыми занимались уже отраслевые институты и КБ.

Сегодня ситуация в Беларуси радикально изменилась. Иные масштабы государства и иные задачи, которые стоят 
сегодня  перед  нами,  требуют  соответствующих  изменений  в  организации  науки.  Следует  отметить,  что  проблемы 
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совершенствования науки стоят сегодня не только перед нами, но и во всем мире. Это связано с тем, что изменились и 
формы организации научного труда, и в значительной степени задачи, стоящие перед наукой.

Для  определения  долгосрочной  стратегии  в  области  науки  необходимо  прежде  всего  рассмотреть  основные 
функции, которые призвана выполнять современная наука, и организационные формы реализации этих функций.

Фундаментальная и прикладная наука
Очень  часто  возникают  дискуссии  по  поводу  разделения  фундаментальной  и  прикладной  науки.  Под 

фундаментальной наукой иногда понимают некие глубинные области науки — физику элементарных частиц, космологию и 
т.п. Можно, однако, видеть, что такое деление весьма условно. Яркий пример — физика атомного ядра. Из весьма далекой 
от  практики  области  она  со  временем  превратилась  в  инженерную  науку  об  атомной  энергетике.  То,  что  сегодня 
представляется  абстрактной  фундаментальной  наукой,  завтра  превращается  в  чисто  прикладную  область.  Поэтому 
представление о том, что фундаментальная наука может не иметь практических целей и практического выхода, а служит 
просто расширению наших знаний, ошибочно. Любая наука объективно имеет целью практическое использование знаний на 
пользу человека, хотя субъективно авторы такую цель могут перед собой и не ставить.

Как же определить фундаментальную и прикладную науку и где проходит между ними водораздел? Эволюцию 
научного знания в любой области можно разбить на две стадии: первая стадия — накопление знаний до такого уровня, пока 
они еще не могут быть положены в основу практической деятельности. Вторая стадия — дальнейшее углубление знаний и 
умений, приобретенных на первой стадии, для их непосредственного практического использования.

Первую стадию можно рассматривать как стадию фундаментальных исследований, или фундаментальную науку. 
Вторую — как прикладную стадию исследований и разработок, или прикладную науку.

Таким образом, любая область науки может иметь как фундаментальную, так и прикладную стадию. Чем же они 
отличаются?

Фундаментальная наука имеет поисковый, разведывательный характер. Она является источником новых идей, 
определяющих  направления  научно–технического  развития  в  мире.  Но  на  этой  стадии  исследований  наука  еще  не 
производит  материальных  благ  и  не  приносит  прибыли.  То  есть  фундаментальная  наука  не  может  сама  себя 
финансировать и является полностью затратной.

Современные фундаментальные исследования чрезвычайно дорогостоящи, требуют уникального оборудования и 
высококвалифицированных кадров. В больших масштабах такие исследования сегодня под силу лишь высокоразвитым 
странам  с  сильной  экономикой.  В  основном  фундаментальные  исследования  проводятся  в  университетах  и  лишь  в 
некоторых странах имеются также специализированные научно–исследовательские институты.

Следует  отметить,  что  результаты  фундаментальных  исследований,  независимо  от  того,  где  они  получены, 
принадлежат всему мировому сообществу и ими может бесплатно и без ограничений пользоваться любая страна мира.

В отличие от фундаментальной, прикладная наука носит более локальный характер, она призвана иметь своим 
конечным результатом рыночный продукт. Если фундаментальные исследования проводятся в режиме свободного поиска, 
то прикладные исследования и разработки регламентируются более жестко, они должны быть встроены в единую систему, 
направленную на достижение конечной цели — получение прибыли от реализации проводимых разработок.

Прикладная  наука  без  практической  реализации результатов  — это  пустая трата  времени,  имитация научно–
технического прогресса. В советское время в белорусской Академии наук много денег и сил было потрачено на разработку 
приборов  для  научных  исследований.  Образцы  таких  приборов,  изготовленные  в  единичных  экземплярах, 
демонстрировались на выставках, по ним выпускались каталоги с описанием характеристик. Однако этим дело и кончалось. 
Такие приборы нигде не выпускались и коммерческой реализации не имели. То есть работа, по существу, проводилась 
впустую.  Хотя квалификация разработчиков росла,  научно–технический уровень повышался,  но в целом такая система 
работала на холостом ходу.

В мире прикладная наука локализована в основном на фирмах, выпускающих наукоемкую продукцию. При этом 
прикладная наука не только сама себя финансирует, но и является основным источником прибыли для предприятия и, 
следовательно, для государства.

Таким  образом,  по  своим  конечным  целям,  форме  организации  и  типу  финансирования  прикладная  наука 
существенно отличается от фундаментальной.

Научно–технический потенциал любой страны определяется прежде всего уровнем прикладной науки. То есть 
уровнем разработок автомобилей, телевизоров, компьютеров, лазерной, военной и другой высокотехнологичной продукции. 
Именно  высоким  уровнем  таких  разработок  славятся  передовые  фирмы  Японии,  Германии,  Америки  и  других  стран. 
Степень же развития фундаментальной науки лишь косвенно влияет на научно–технический потенциал страны, в основном 
через  уровень  высшего  образования.  Яркий  пример  —  Япония.  При  высочайшем  уровне  фирменной  науки 
фундаментальные исследования находятся там на весьма скромном уровне.

Следует отдельно сказать о пресловутой цепочке: фундаментальные исследования — прикладные исследования 
—  производство  продукции.  Очень  часто  такую  последовательность  представляют  как  идеал  организации  научных 
исследований  и  их  внедрения.  Действительно,  такая цепочка  справедлива  для  мира  в  целом,  но  несправедлива  и  не 
должна применяться для каждой страны в отдельности. То есть нельзя требовать, чтобы фундаментальные исследования в 
данной стране были источником прикладных разработок, а затем и выпуска продукции на предприятиях этой страны. Такая 
постановка вопроса означала бы, что мы отгораживаемся от мирового прогресса, от накопленного в мире опыта и будем 
сами изобретать свой велосипед.

Отсюда следует,  что нет  необходимости обеспечивать развитие наших наукоемких производств собственными 
академическими  исследованиями.  Необходимо  использовать  всю  копилку  мировых  знаний  для  развития  нашей 
промышленности, а не опираться только на свои маломощные научные силы фундаментальной науки.

Современная организация науки
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За последние несколько десятилетий организация научных исследований в мире радикально изменилась. Раньше 
научные открытия и прорывы были уделом одиночек. Сегодня наука продвигается плотным фронтом, быстро закрывающим 
любые щели и прорехи. Если время для нового прорыва в той или иной области пришло и ситуация созрела, то этот прорыв 
будет неизбежно совершен, причем, как правило, практически одновременно в нескольких научных центрах. Хотя слава 
первооткрывателя  персонифицируется  на  одном-двух  ученых,  однако  реально  в  этом процессе  участвуют  многие,  по 
существу, целое научное сообщество, работающее в данном направлении.

Ранее проведение научных экспериментов требовало от ученого личного мастерства и изобретательности, умения 
изготавливать новые устройства, экспериментальные приспособления и оригинальные измерительные установки. Зачастую 
создание таких установок занимало 5 — 6 лет. Экспериментаторами могли быть только те, кто умел хорошо работать не 
только головой, но и руками. Поэтому в 60–е годы в Белоруссии молодые ученые, посвятившие себя экспериментальной 
физике, подготавливали кандидатские диссертации не за 3 — 4 года, а за 7 — 8 лет. Им самим приходилось создавать 
материальную базу для научных исследований. При этом за время, пока создавалась установка, наука уходила вперед и 
запланированные исследования зачастую теряли свою актуальность.

Сегодня наука организована иначе, по индустриальному принципу. Активное развитие фирм, специализирующихся 
на  изготовлении  научного  оборудования,  привело  к  такой  ситуации,  когда  наука  обеспечивается  многочисленными  и 
разнообразными  приборами,  оборудованием  и  целыми  экспериментальными  комплексами.  Все  это  оборудование 
разрабатывается и  изготавливается  высокопрофессиональными фирмами.  Его  качество  и  степень  сложности  не  могут 
сравниться  с  теми,  которые  характеризовали  самодельные  установки  экспериментаторов–одиночек.  Время 
«самоделкиных»  в  науке  давно  прошло.  Сегодня  для организации современного  научного  эксперимента  нужны только 
деньги — все остальное обеспечат фирмы. При этом оборудование не просто закупается. Весь комплекс будет привезен, 
смонтирован, отлажен и взят на гарантийное обслуживание. Ученому остается только придумать подходящую задачу и 
научиться пользоваться готовой установкой. По сути дела, в научном процессе произошли специализация и разделение 
труда:  одни  занимаются  поиском  научных  задач  и  непосредственно  научным  исследованием,  а  другие  оперативно  и 
квалифицированно обеспечивают этот процесс технически. Такой подход резко ускорил развитие науки и сместил акценты с 
научного  исследования  как  такового  на  достижение  тех  или  иных  практических  целей  в  результате  проведения  этого 
исследования. Вместе с тем это привело к резкому удорожанию фундаментальной науки. Сегодня стоимость комплекта 
оборудования,  обеспечивающего  современный  уровень  исследований  по  актуальному  направлению  науки,  близка  к 
миллиону долларов.

Фундаментальная наука в Беларуси
Будем реалистами! Такая небольшая и не очень богатая страна, как Беларусь, не может вносить сколько–нибудь 

ощутимый  вклад  в  развитие  мировой  системы  фундаментальных  знаний.  Тогда  возникает  вопрос:  нужна  ли  вообще 
фундаментальная наука в Беларуси и если нужна, то каковы ее функции? По нашему убеждению, в такой стране, как наша, 
фундаментальная  наука  должна  исполнять  три  основные  функции:  обеспечение  высокого  уровня  подготовки  кадров 
высокой и высшей квалификации, трансляция современного мирового знания и научная экспертиза.

Качественное  высшее  образование  без  науки  невозможно.  Если  преподавание  не  включает  в  себя  научное 
творчество преподавателей  и студентов,  то  оно превращается в  начетничество,  в  простое пересказывание  учебников. 
Поэтому  высшая  школа  должна  обязательно  содержать  в  себе  науку  и  именно  тут  место  для  фундаментальных 
исследований.

Развитие фундаментальной науки в вузах позволит не только повысить уровень высшего образования, привить 
студентам навыки к творчеству, но и обеспечит поддержание международных научных связей, отслеживание новинок и 
новых направлений в мировой науке. Следует особо подчеркнуть, что без активного международного сотрудничества по 
различным направлениям фундаментальных исследований наша наука неизбежно скатится на провинциальный уровень и 
деградирует. Наличие в вузах квалифицированных ученых, доцентов и профессоров обеспечит также специалистов для 
проведения экспертизы тех или иных научно–технических проектов и создаст тот научный потенциал, который необходим 
для формирования и поддержания в обществе научного мировоззрения.

Организация прикладной науки
Поскольку  прикладные  исследования  направлены  на  решение  конкретных  практических  задач  с  выходом  на 

производство, то, как правило, их не следует отрывать от производства. То есть они должны быть локализованы главным 
образом  в  самой  промышленности,  на  предприятиях.  Именно  развитие  научно–технического  потенциала  предприятий 
является основной предпосылкой и условием инновационного развития наших производств.

В советское время в большинстве случаев заводы были отдельно, а отраслевые НИИ и КБ — отдельно. Это 
ослабляло  связь  прикладных  разработок  с  производством,  замедляло  процесс  внедрения.  В  некоторых  случаях,  как, 
например, в самолетостроении, КБ и производство были интегрированы, что и обеспечивало более успешное развитие этих 
областей.

В крупных западных фирмах прикладные разработки всегда осуществляются в недрах самой фирмы, подчиняясь 
единому планированию и управлению. Именно неразрывная связь прикладных разработок с производством, подчинение их 
общим задачам фирмы обеспечивает ее динамичное развитие в жестких конкурентных условиях рынка.

Сегодня  ведущие  белорусские  предприятия  имеют  квалифицированные  кадры разработчиков.  Однако  задачи 
инновационного развития требуют существенного усиления потенциала прикладной науки в промышленности, всемерного 
укрепления и развития фирменной науки. По нашему мнению, эта задача является главной и решающей для повышения 
конкурентоспособности белорусской продукции и в целом для развития экономики Беларуси.

Вместе с тем прикладные исследования могут развиваться и в специализированных научно–технических центрах, 
таких,  как  центр  космических  технологий,  центр  информационных  технологий  (Парк  высоких  технологий),  центры 
современных  медицинских  технологий,  специализированные  центры  аграрных  технологий  и  т.п.  Частично  прикладные 
исследования могут также проводиться и в вузах наряду с фундаментальными. Это имеет смысл в тех случаях, когда вуз 
сотрудничает с промышленным предприятием и выполняет соответствующие исследования по его заказу.
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Направления реорганизации науки в Беларуси
Исходя из сказанного, можно выделить следующие основные направления в организации науки у нас в стране.
Прежде  всего,  это  усиление  фирменной  науки,  укрепление  ее  кадрами  высокой  и  высшей  квалификации, 

кандидатами наук. Такие кадры должны готовиться вузами в тесном взаимодействии с предприятиями, для которых они 
рассчитаны. Сегодня предприятия не всегда заинтересованы принимать готовых кандидатов наук, поскольку не видят для 
них адекватного применения. Однако без насыщения ведущих промышленных предприятий кадрами высшей квалификации 
трудно  рассчитывать  на  эффективное  развитие  там новейшей техники  и  технологий.  Возможно,  для  реализации этой 
задачи нужна специальная государственная программа по поддержке и укреплению фирменной науки.

Далее на базе учреждений Национальной академии наук необходимо создать ряд научно–технических центров. 
Идея  организации  научно–технических  центров  принадлежит  Главе  государства.  Смысл  заключается  в  том,  чтобы 
приблизить научные исследования к решению практических задач, подчинив их этим задачам. По существу, в таком центре 
научные  исследования  интегрируются  с  производством  и  их  результатом  являются  уже  не  просто  научные  статьи  и 
диссертации, а новые виды продукции, новые технологии и т.п., которые разрабатываются не в отрыве от производства, а 
подчиняясь  конечной  цели  —  созданию  конкурентоспособного  рыночного  продукта.  Первоначально  этот  подход  был 
разработан применительно к учреждениям сельскохозяйственного профиля, и ряд таких центров на базе Академии наук уже 
создан. Сегодня эту идею предстоит реализовать и по другим направлениям.

Научно–технические  центры  могут  также  создаваться  для  научно–информационного  обеспечения  управления 
народным хозяйством,  то  есть для разработки проблем,  имеющих общегосударственное значение.  К  таким проблемам 
можно  отнести  разработку  недр,  энергетику,  информационные  технологии,  экологический  мониторинг,  космические 
технологи, медицинские центры и другие.

Что  касается  академических  институтов  и  подразделений,  занимающихся  сугубо  фундаментальными 
исследованиями,  то  представляется целесообразным интегрировать их с  соответствующими вузами.  При этом следует 
поставить задачу, чтобы через 3 — 5 лет научные сотрудники этих институтов участвовали в преподавательском процессе, 
разгрузив  при  этом имеющихся  преподавателей  для научной  работы.  Этим мы поднимем уровень  науки  в  вузах,  что 
является обязательным условием высокого качества подготовки кадров.

Объединение ресурсов академических институтов с вузами позволит спасти фундаментальную науку и ее кадры, 
придать смысл и государственное значение этой деятельности, подчинив ее задачам подготовки специалистов высокой и 
высшей квалификации.

Конечно,  подобные  преобразования  должны  быть  тщательно  продуманы  и  спланированы,  чтобы  они  не 
сопровождались  болезненными  социальными  явлениями  в  среде  научных  работников  и  не  привели  к  дезорганизации 
работы в  соответствующих учреждениях.  Более того,  для успешного решения задач,  стоящих сегодня перед наукой  и 
высшим образованием, необходимо поднять авторитет и статус ученого в обществе, сделать более действенной поддержку 
научных работников и преподавателей вузов со стороны государства.

Обобщая сказанное,  можно сделать вывод,  что сегодняшняя  структура организации науки в  Беларуси уже не 
соответствует  потребностям  общества.  Расчет  на  Национальную  академию  наук  как  на  штаб  научно–технических 
преобразований в республике, как на палочку–выручалочку при решении всех научно–технических проблем не имеет под 
собой серьезных оснований.

Сегодня надо четко подчинить деятельность научного сообщества решению конкретных задач, актуальных для 
государства.  При  этом  следует  отделить  прикладные  исследования  от  фундаментальных.  Фундаментальные  следует 
локализовать  в  вузах,  повысив  их  уровень  и  обеспечив  возможность  профессорам,  доцентам  и  более  молодым 
преподавателям наряду с преподавательской деятельностью более активно заниматься наукой. Это значит, что должна 
быть  уменьшена  чисто  преподавательская  нагрузка,  с  тем  чтобы  больше  времени  оставалось  на  научную  работу. 
Включение в вузы академических учреждений соответствующего профиля, позволяющее объединить их материальные и 
кадровые ресурсы, должно обеспечить решение этой задачи без дополнительных материальных затрат.

Прикладные исследования и разработки следует развивать прежде всего на предприятиях и в фирмах, подчинив 
их  непосредственным  инновационным  задачам  предприятия.  Организация  этой  работы  потребует  привлечения  в 
соответствующие подразделения предприятий кадров высшей квалификации и, возможно, специальной государственной 
программы.

Как уже упоминалось, определенные направления прикладных исследований могут быть организованы и в рамках 
научно–практических  центров,  работающих  непосредственно  на  рынок  либо  обслуживающих  те  или  иные  органы 
государственного управления.

Обобщая  сказанное  о  взаимоотношении  науки  и  общества  на  современном  этапе,  можно  применительно  к 
Беларуси выделить две основные проблемы, требующие особого внимания:

1)  повышение  авторитета  науки  в  обществе  и  ее  влияния  на  формирование  общественного  сознания  и 
мировоззрения граждан;

2)  совершенствование  организационной  структуры  самой  науки  с  целью  приближения  ее  к  решению  задач, 
актуальных для развития общества и государства.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
13 декабря. Пропрезидентский блок «Наша Украина» требует скорейшей отмены политической реформы, которая 

ослабила  полномочия  президента  Виктора  Ющенко  и  усилила  пост  премьер-министра  Виктора  Януковича. 
Соответствующее заявление было озвучено в Верховной Раде, передает корреспондент «Нового Региона».

«Фракция  «Наша  Украина»  поддерживает  инициативу  президента  относительно  привлечения  широкой 
общественности  к  обсуждению  конституционной  реформы  и  настаивает  на  необходимости  скорейшей  ее  отмены»,  – 
говорится в заявлении.

Как пояснили в «Нашей Украине», поводом для заявления стало увольнение из правительства Виктора Януковича 
«оранжевого» министра иностранных дел Бориса Тарасюка, министра МВД Юрия Луценко, а также подготовка к отставке 
еще одного пропрезидентского министра – главы оборонного ведомства Анатолия Гриценко.

«100 дней произвола показывают, что узурпация власти может дойти до таких границ, когда правление Лукашенко 
в соседней стране может показаться нам очень демократическим», – отмечается в заявлении.

13 декабря. Украине следует воспользоваться опытом экономической политики Адольфа Гитлера. Об этом на 
пресс-конференции в Житомире заявил первый заместитель главы бюджетного комитета Верховной Рады депутат Павел 
Жебривский из блока «Наша Украина». «Вы помните, когда Гитлер пришел к власти, у них инфляция достигала десяти 
тысяч процентов. Он ввел хлебную марку, которая была подкреплена и не обесценивалась, задействовал общественные 
работы и начал строить автобаны. Весь финансовый ресурс он кинул на автобаны, после этого и началось развитие ... То 
есть, не надо размазывать деньги, которые есть, по всем сусекам», – заявил Жебривский, передает корреспондент «Нового 
Региона».Депутат  также  выразил  сожаление  по  поводу  отсутствия  в  правительстве  Виктора  Януковича  людей  с 
европейским образом мышления и заверил, что в «Нашей Украине» таковых намного больше.

14 декабря. В Секретариате Президента "новые друзья" Ющенко уже два дня без перерыва разрабатывают план 
роспуска Верховной Рады Украины. Об этом "УРА-Информ" сообщил политолог Олесь Доний. По его словам, "я сейчас 
нахожусь в известном месте, где за соседней дверью обсуждаются разные сценарии роспуска Верховной Рады и досрочных 
выборов  уже  этой  весной"."Сейчас  активно  разрабатываются  сценарии  реанимации  политического  проекта  Ющенко. 
Напомню,  что  "Наша  Украина"  -  это  политический  проект  национал-демократического  направления.  Но  это  очень 
персонифицированный проект изначально, то есть сформированный непосредственно под Ющенко. В НУ много людей как 
национал-патриотов, так и конформистов, которые не скрывали, что рассчитывают на получение конкретных дивидендов. 
Но сегодня на повестке дня раскручиваются варианты, чтобы этот проект возглавил Юрий Луценко. Но, на мой взгляд, это 
не  разрешит  проблем и  заданий,  возникших у  "Нашей Украины".  Не  скрою,  что  именно  окружение  Президента,  таким 
образом,  пытается  поднять  рейтинг  Ющенко.  Такие  сценарии  разрабатывают  советники  Ющенко  в  Секретариате  и 
известные всем политики (Доний отказался называть конкретные фамилии этих политиков, сославшись на то,  что "они 
известны всем, и это не просто "люби друзи", а "новые друзья" - ред.). Но это будет не больше, чем "Наша Украина"-2. Я 
думаю,  что  такой  проект  имел  бы  перспективы,  если  бы  провел  серьезную  кадровую  чистку,  исключив  из  списка  как 
минимум десять человек.

В целом, я считаю, что сценарий роспуска парламента проигрышный, хотя он активно прорабатывается. Но, если 
прогнозировать, то в случае их проведения выиграют ПР и БЮТ, у которых довольно неплохая ситуация. У остальных сил -  
НУ, СПУ и КПУ - есть серьезные проблемы.На мой взгляд, нынешний состав политической элиты Украины не соответствует 
вызовам  времени.  Ни  "бело-голубая",  ни  "оранжевая"  элиты  не  оправдывают  надежд  избирателей.  С  таким  уровнем 
политиков Украина не сможет продвигаться к европейским стандартам. Теоретически идея перевыборов парламента могла 
бы быть привлекательной,  но практически украинский политикум к  этому не готов.  Электорату не из  чего выбирать:  в 
политике нет новых лиц. Поэтому варианты, которые сегодня разрабатываются по перевыборам, не имеют перспектив. 
Само общество не готово требовать у политиков кардинального улучшения списков, то есть их чистки. Чтобы места в 
избирательных списках не продавались, как это происходит обычно".

14  декабря. В  российско-украинских  отношениях  необходимо  отказатьcя  от  понятий  «братская  дружба»  и 
славянское единство». Об этом заявил первый заместитель главы МИД Украины Владимир Огрызко на международной 
конференции  в  Киеве.  «Прежде  всего,  необходимо  преодолеть  комплексы  с  одной  стороны  мессианства,  а  с  другой 
неполноценности», – сказал Огрызко, передает корреспондент «Нового Региона».

Огрызко пояснил, что в двусторонних отношениях необходимо руководствоваться общепринятыми стандартами 
международного  права,  в  частности,  практикой  невмешательства  во  внутренние  дела  других  стран.«Однако  мы часто 
слышим такие понятия, как «братская дружба», «славянское единство», – заявил Огрызко. По его мнению, эти понятия 
мешают  реалистичным  подходам  в  двусторонних  отношениях.В  свою  очередь,  советник-посланник  посольство  РФ  на 
Украине Евгений Пантелеев  заявил,  что понятие  «братская дружба»  между народами России  и Украины – «не  самый 
большой негатив  в  наших отношениях».«Я  не  думаю,  что это  несет  самую большую угрозу  национальным интересам 
России и Украины», – добавил Пантелеев.

14 декабря. В  Секретариате  президента  Украины сегодня был собран экстренный брифинг  для комментария 
заявлений правительства Виктора Януковича, которое подвергло критике Виктора Ющенко за ветирование бюджета 2007 
года. Накануне Ющенко наложил вето на закон о государственном бюджете на 2007 год, разработанный правительством 
Януковича. Ющенко потребовал увеличить рост пенсий и зарплат, а также расходы на оборону. После этого правительство 
заявило, что президент «занимается популизмом» и для удовлетворения его требований потребуется дополнительно около 
2 млрд. долларов, которых нет. «Это – не дело президента искать источники, хотя эти деньги можно найти, а не ставить 
вопрос, что это какая-то «мулька президента, которая взорвет бюджет», – заявил в ответ правительству Александр Шлапак, 
руководитель главной службы по вопросам социально-экономического развития Секретариата президента Украины.«Двух 
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недель  абсолютно  предостаточно,  чтобы  осуществить  перерасчет  бюджета,  необходимо  сесть  за  стол  переговоров 
правительству,  бюджетному  комитету  парламента,  и,  если  пригласят,  Секретариату,  чтобы  пересчитать  показатели  и 
принять  бюджет,  даже если это произойдет с  небольшим опозданием»,  –  считает  Шлапак.  «Я уверен,  что  сотрясание 
оружием закончится в течение двух дней,  и мы сядем за стол переговоров»,  –  заключил представитель Секретариата 
президента Украины.

14 декабря. В Крыму прошел народный референдум по вопросу вступления Украины в НАТО, по итогам которого 
выяснилось, что жители региона против данного политического курса. В Общественном совете по защите конституционных 
прав  граждан отметили,  что на  вопрос «Согласны ли  вы с  политическим курсом президента В.Ющенко  на  вступление 
Украины в НАТО?» 885,4 тыс. (98,7%) избирателей ответили отрицательно.

Поддержали президента лишь 10 тыс. человек (1%). Изъявить свою волю решили 897 тыс. крымчан (59%).«Явка 
на народном референдуме мало отличалась от явки на последних парламентских выборах. Тогда проголосовали 997 тыс. 
человек»,  —  сообщил  источник  в  Совете.  Мероприятие  было  организовано  Всекрымским  народным  собранием, 
подчеркнувшим,  что  голосование  стало  политической  акцией.Жители  Крыма  не  поддержали  политику  Ющенко   Тем 
временем в центре Симферополя состоялся митинг в поддержку референдума по вопросу вступления в НАТО.Как заявили 
местные правоохранительные органы, в акции приняли участие более тысячи человек.«Референдум был направлен не 
только на то, чтобы предотвратить присоединение Украины к НАТО, но и в конечном итоге покончить с курсом Украины на 
евроатлантическую интеграцию», — сообщил Л.Грач, депутат парламента Украины и председатель Общественного совета 
по защите конституционных прав граждан. Процесс присоединения к западной организации, по словам парламентария, 
возможно  прекратить,  однако  для  этого  требуется  провести  всеукраинский  референдум.«Власть  всячески  противится 
проведению  референдума,  поскольку  результаты  фактически  предрешены  заранее»,  —  пояснил  он.«Добиться 
референдума  сможет  только  широкое  общественное  движение,  включая  представителей  всех  политических  партий, 
выступающих под антинатовскими лозунгами», — заключил глава Совета.

15  декабря. Скандалом  обернулся  круглый  стол  по  российско-украинским  отношениям  в  Киеве:  украинский 
депутат Тарас Черновол из Партии Регионов демонстративно покинул мероприятие после того, как российский журналист 
Максим Шевченко начал говорить про притеснение русского языка на Украине. Шевченко сказал, что в Крыму и на Украине 
русский язык ущемляется, у русскоязычных граждан нет возможности воспитывать детей в своей культурной среде. «Я 
считаю, что ущемление русского языка на Украине является политическим решением украинских элит. Я считаю, что на 
Украине  происходит  управляемый  процесс  создания  новой  этнической  общности  из  многонационального  украинского 
народа. Насильственное изменение этнических, национальных и религиозных черт какой-либо группы людей называется 
культурным  геноцидом»,  –  сказал  Шевченко,  представляющий  Первый  канал  российского  телевидения.В  ответ  на  это 
Черновол заявил,  что общий тон дискуссии кажется ему провокационным.Черновол признался,  что в  вопросе русского 
языка он выступает за некоторые уступки, например, за разрешение проводить заседания в судах на русском языке, однако 
затем  покинул  зал,  попросив  присутствующих  не  обижаться.  Сразу  же  после  этого  редактор  «Московских  новостей» 
Виталий  Третьяков  предложил  сделать  паузу  в  дискуссии,  чтобы  обсудить  причины  демарша  Черновола,  однако 
организаторы  отказались  предоставить  Третьякову  слово.После  этого  Третьяков  также  встал  с  места  и  покинул  зал, 
пояснив,  что  заседание  круглого  стола  проводится  в  недемократическом  формате,  передает  корреспондент  «Нового 
Региона».«Абсолютное неприятие разномыслия, я с таким в России не сталкивался», – утверждает Третьяков. Секретариат 
Ющенко отмечает, что заявления Януковича "не отвечают действительности"

18 декабря. Заявление премьер-министра Украины Виктора Януковича о том, что секретариат президента "не 
принимает участия в доработке проекта государственного бюджета на 2007 год", не отвечает действительности. Об этом 
говорится  в  заявлении  секретариата  президента  Украины  Виктора  Ющенко  по  поводу  бюджетного  процесса, 
обнародованном  сегодня,  19  декабря,  пресс-службой  главы украинского  государства.  Как  передаёт  корреспондент  ИА 
REGNUM в Киеве, в заявлении отмечается, что в субботу, 16 декабря, из секретариата была отправлена телеграмма в 
Верховную раду,  Кабинет  министров и  министерство финансов  с  просьбой  назначить  время,  дату и  место  встречи по 
вопросам доработки государственного бюджета. Также, по информации секретариата, в этот же день были подготовлены и 
направлены  все  расчеты  относительно  проекта  государственного  бюджета,  при  этом  выяснилось,  что  общая  сумма 
дополнительного перераспределения составляет 0,8 млрд. грн. ($0,16 млрд.), а не 6 млрд. грн. ($1,2 млрд.), как заявляет 
председатель  парламентского  комитета  по  вопросам  бюджета  Владимир  Макеенко.  В  понедельник,  18  декабря, 
представители  секретариата  президента  принимали  участие  в  заседании  бюджетного  комитета  Верховной  Рады,  на 
котором не было достигнуто согласия. "Ни министерство финансов, ни бюджетный комитет так и не подали собственных 
расчетов к  закону о  государственном бюджете,  которые бы подтверждали или  опровергали расчеты секретариата",  — 
отмечается в  заявлении пресс-службы Ющенко.  Накануне  премьер-министр  Виктор Янукович  заявил журналистам,  что 
секретариат президента не принимает участия в доработке закона о госбюджете на 2007 год вопреки общению президента 
Виктора Ющенко.

18  декабря. Как  известно,  на  Украине  более  80%  населения  против  вступления  в  НАТО.  Последний 
демонстративный референдум в Крыму наглядно продемострировал нежелание среднестатистических украинцев видеть 
свою страну в НАТО. Но "атлентисты" не успокаиваются. В дипломатической академии при МИД Украины был экстренно 
собран круглый стол, на котором политические эксперты, преимущественно представляющие прозападный лагерь, делали 
заявления относительно референдума по НАТО в Крыму, передает корреспондент "Нового Региона".

"Референдум говорит о том, что в Украине продолжают банально покупать политиков, которые проводят банально 
антиНАТОвскую  кампанию",  -  заявил  Александр  Палий,  эксперт  института  внешней  политики  при  дипломатической 
академии МИД Украины. "Референдум в Крыму, его результаты, которые нарисовали, что якобы явка была более 58% 
избирателей, явно свидетельствуют о заведомой фальсификации, потому что в действительности на этот  референдум 
пришло не более 10% граждан. Такой политик как Грач - его спонсоры находятся за пределами Украины", - добавил Палий. 
"Все разговоры в Украине по НАТО, а также проведение подобных референдумов в Крыму инспирируется извне. Люди, 
которые это делают, - агенты других государств, которые очень далеки от национальных интересов Украины", - поддержал 
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своего коллегу посол по особым поручениям Министерства иностранных дел Украины Владимир Василенко. После этих 
слов присутствующий на заседании украинский политолог Михаил Погребинский встал со своего места и молча покинул зал. 
Погребинский не стал объяснять журналистам причину отказа от участия в круглом столе, однако известно, что этот эксперт 
не  является  сторонником  членства  Украины  в  альянсе.  Между  тем,  участники  круглого  стола  решили  продолжить 
заседание, несмотря на уход Погребинского. А зачем им Погребинский? Если они большинство своих соотечественников 
записали в иностраные шпионы? А может быть все иначе? Как говорит народная мудрость - на воре шапка горит.

19 декабря. Верховная Рада повторно приняла закон о бюджете Украины на 2007 год, после того, как президент 
Виктор  Юшенко  наложил  на  него  вето.  За  повторное  принятие  закона  проголосовало  245  депутатов,  в  основном, 
представителей  Антикризисной  коалиции,  передает  корреспондент  «Нового  Региона».  Голосование  за  финансовый 
документ обернулось скандалом. Сначала с призывом поддержать закон к депутатам обратился вице-премьер Николай 
Азаров. Представители фракции «Наша Украина» и Блока Юлии Тимошенко ответили Азарову улюлюканьем с мест.«Да 
пошли вы!» – в сердцах бросил им разозленный Азаров. «Для вас это – игры, а для меня – вся жизнь», – добавил вице-
премер,  после  чего  началось  голосование,  и  закон  был  утвержден.В  новый  закон  внесено  4  поправки,  касающиеся 
ограничений пенсий народным депутатам до 12 прожиточных минимумам; поправка об увеличении направления средств от 
приватизации на рост минимальной зарплаты и прожиточного минимума. Также Верховная Рада оставляет за собой право 
пересмотреть в случае необходимости размер прожиточного минимума.

21 декабря. Борис Тарасюк рано или поздно прекратит борьбу за кресло министра иностранных дел. Об этом 
заявил на пресс-конференции политолог Владимир Чалый, передает корреспондент «Нового Региона». По его словам, в 
данном случае действия Бориса Тарасюка и его оппонентов никак не связаны с конкретной личностью.  «Суть вопроса 
заключается в том, что одна политическая сила пытается доминировать во всех сферах», – считает политолог Валерий 
Чалый отметил также, что «не нужно здесь искать руки Москвы», но Борис Тарасюк «несомненно с должности уйдет». По 
словам политолога,  он сейчас действует  как  должностное лицо,  чьи конституционные права нарушены.  «Здесь вопрос 
противостояния между президентом и премьером, а Тарасюк стал заложником», – считает эксперт. «Вопрос в том, что кто-
то заигрался. Я думаю, что сегодня мяч не на поле президента», – заключил Валерий Чалый.

21 декабря. Президент Украины Виктор Ющенко направил поздравительную телеграмму лидеру не признанного в 
православном  мире  Киевского  патриархата,  отлученному  от  Церкви  Филарету  Денисенко.  "Искренне  поздравляю  Вас, 
выдающегося православного лидера и пламенного поборника православного единства, с днем тезоименитства", - говорится 
в президентской телеграмме.

В.Ющенко отмечает, что Филарет - "пример для подражания не только для верных УПЦ Киевского патриархата, но 
и всех, кто был и остается патриотом своего Отечества".

"Знаем  и  высоко  ценим Вашу  работу  по  поиску  канонической  дороги  к  установлению Украинской  Поместной 
Православной Церкви в независимом украинском государстве",  -  сказано в поздравлении В.Ющенко лидеру украинских 
раскольников.

21 декабря. Перед визитом президента России Владимира Путина в Украину глава украинского правительства 
Виктор Янукович в интервью российским и украинским СМИ рассказал о своем видении российско-украинских отношений, 
цене  на  газ,  а  также  о  внутриполитической  ситуации  в  стране.  Виктор  Янукович  считает,  что  приоритеты  российско-
украинских отношений – экономические. "Сегодня более трети всего украинского экспорта ориентировано на Россию. Она 
поставляет  на  Украину  около  80  процентов  энергоносителей,  товарооборот  между  нашими  странами  дошел  до  24 
миллиардов  долларов",  -  объяснил  Виктор  Янукович  в  интервью  газете  "Известия  в  Украине".  По  словам  премьера, 
сотрудничество России и Украины "позволит обеим странам успешно конкурировать на мировых рынках, создавать новые 
рабочие  места  и  поднимать  уровень  жизни  граждан".  Украинский  премьер  акцентировал  внимание  на  отсутствии 
напряжения в отношениях между странами. "Главное, что после почти полуторагодичной паузы мы восстановили диалог с 
российскими  партнерами.  Мы сняли  напряженность  в  отношениях  Москвы и  Киева,  связанную  с  газовым вопросом и 
торговыми проблемами. Восстановить утраченное доверие стратегического партнера было не просто. Но Украина доказала 
- она предсказуемый и надежный партнер", - заявил премьер-министр. Стоимость газа, получаемого Украиной из России, - 
самая  низкая  в  ЕвропеОтвечая  на  вопрос  о  цене  на  российский  газ,  Виктор  Янукович  отметил,  что  стоимость  газа, 
получаемого Украиной из России, -  самая низкая в Европе, и это признают даже западные эксперты. "А значит,  слово 
"победа" можно употреблять без сарказма. Мы достигли успеха", - добавил премьер.

В  то  же  время,  Виктор  Янукович  объяснил,  что"во  многом  договоренности  в  газовой  сфере  продиктованы 
"наследством", которое нам оставили предыдущие правительства". По словам премьера, "раньше цена была привязана к 
транзиту газа по территории Украины и у  нас были гарантированные объемы российских поставок.  Оставшуюся часть 
"закрывали" туркменским газом. Сейчас иная договорная база, ее невозможно отменить". По мнению Виктора Януковича, 
правительству " удалось договориться с Россией на взаимовыгодных условиях". Премьер также пообещал, что повторения 
прошлогоднего кризиса не будет. Анализируя свои успехи на должности премьер-министра, Виктор Янукович отметил, что 
его  "правительство,  в  отличие  от  большинства  предшественников,  пользуется  поддержкой  парламента  -  и  не  только 
коалиционного  большинства,  но  и  депутатов  других  фракций".  "Это  первый  кабинет,  действующий  в  условиях 
парламентско-президентской  республики",  -  отметил  он.  Самым  значимым  результатом  работы  своего  правительства 
Виктор Янукович назвал то,  что за "считанные месяцы удалось восстановить управляемость экономических процессов, 
наладить финансовую дисциплину и энергетическую безопасность". Также успехом премьер считает свой визит в Сочи на 
неформальный саммит глав СНГ. "Там мне удалось начать конструктивный диалог с российским руководством. Мы сумели 
обеспечить поставки газа на Украину в 2006-м, нам их гарантировали на 2007-й - в объеме 55 миллиардов кубометров", - 
пояснил премьер.

21 декабря "За этот год украинское правительство вместе с парламентской коалицией приняло 20 законопроектов, 
необходимых для вступления Украины во Всемирную торговую организацию", - заявил  глава  правительства.Отвечая на 
вопросы о внешней политике, украинский премьер подчеркнул, что внешняя политика остается проукраинской. "В ее основе 
- защита национальных интересов, экономическая целесообразность и здравый смысл",  -  уточнил Виктор Янукович. По 
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мнению главы правительства,  "сейчас  Украина  стала  прогнозируемой  для  стратегических  партнеров  -  России,  США  и 
Европейского союза". "Первым шагом нашей европейской интеграции мы считаем создание зоны свободной торговли. Она - 
база нового пятилетнего соглашения с ЕС, над которым мы сейчас работаем", - рассказал премьер-министр. По словам 
Виктора Януковича, "Украина совершила рывок в ВТО". "Вступление в организацию - вопрос нескольких месяцев", - уверен 
премьер. Говоря об отношениях с НАТО, Виктор Янукович подчеркнул, что Украина продолжает диалог с НАТО, но не 
форсирует вопрос присоединения Киева к альянсу. По мнению премьера, "окончательно вопрос о вхождении Украины в 
НАТО будет решен на общенациональном референдуме - только народ имеет право сделать окончательный выбор". В то 
же время, Виктор Янукович заявил о продолжении сотрудничества в рамках Содружества. "Нас интересует экономическое 
сотрудничество с  государствами СНГ.  Нужно ввести в  действие зону свободной торговли",  -  заявил премьер,  признав, 
однако,  что  "СНГ функционирует  лишь как  форум для обсуждения  общих вопросов".  По  мнению премьер-министра,  в 
Украине  "против  коалиционного  правительства  идет  полномасштабная  информационная  война".  "Нас  пытаются 
дискредитировать  на  внешнеполитическом  уровне",  -  заявляет  премьер.  Виктор  Янукович  считает,  что  "сегодня 
значительная  часть  украинских  оппозиционеров  занимается  не  столько  критикой  власти,  сколько  попытками  в  нее 
вернуться". "Они хотят провести внеочередные парламентские выборы. Законных оснований для этого нет, но в обществе 
нагнетается противостояние", - заявил премьер.В то же время, Виктор Янукович подчеркнул, что " правительство настроено 
на сотрудничество с оппозицией". "Государству нужен бдительный контролер и конструктивный критик. Мы хотим видеть 
оппозицию  не  противником,  а  союзником,  нацеленным  на  укрепление  экономики  и  демократии.  Мы  налаживаем 
взаимодействие парламентской коалиции с конструктивной частью оппозиции. Нас уже поддерживают десятки депутатов от 
оппозиционных фракций", - заявил премьер.

21  декабря. Виктор  Янукович  дал  свою  оценку  роли  "оранжевой"  революции.  Он  считает,  что  эти  события 
разделили  общество,  но  "они  дали  возможность  гражданам  свободно  высказаться  относительно  будущего  Украины, 
избирать ту власть, которая, по их мнению, могла бы воплотить эти надежды". "К сожалению, команда, пришедшая к власти 
в 2004-м, не сумела воспользоваться огромным кредитом доверия, полученным ею и от избирателей, и от руководства ряда 
демократических государств", - заявляет премьер.

Виктор Янукович уверен, что сейчас "пришло время объединить Восток и Запад Украины и найти национальную 
идею, которая бы устроила весь народ". Отвечая на вопрос о возможной отмене политреформы, Виктор Янукович выразил 
мнение,  что  "реформа  сделала  невозможной  узурпацию  власти  одним  из  ее  центров",  а  "противоречия,  возникшие  в 
результате реформы, естественны - это трудности переходного периода". Премьер считает, что их можно отрегулировать в 
Конституционном суде или в ходе переговоров с Президентом. "Разговоры о пересмотре или отмене реформы я считаю 
"прожектами" и напоминаю их авторам: реформа - свершившийся факт. Те, кто сегодня предлагает отменить реформу, два 
года назад выступали за сокращение полномочий Президента и называли систему власти "авторитарной". Теперь они же 
пытаются восстановить систему, при которой власть сконцентрирована в одних руках", - заявил глава правительства.

21 декабря. Виктор Янукович гарантирует:  права русскоязычного населения на Украине никто не ущемит.  По 
словам премьера, на законодательном уровне права русскоязычного населения защищены. "Другое дело, что некоторые 
госчиновники  из-за  сугубо  политических  соображений  пытались  ограничить  эти  права,  провоцируя  напряженность  в 
обществе",  -   утверждает  премьер.  По  его  словам,  на  региональном  уровне  эта  ситуация  исправлена.  "Проблем  с 
использованием русского языка в делопроизводстве,  учебных и медицинских учреждениях  и судах больше нет.  Чтобы 
ситуация  не  повторилась,  парламент  вскоре  примет  закон  о  языках.  Новый  статус  русскому  языку  обеспечит  либо 
парламент, либо референдум", - обещает Виктор Янукович.

22 декабря. Около 100 человек собрались около Мариинского дворца в центре Киева, чтобы выразить поддержку 
российскому президенту Владимиру Путину, который прибывает в украинскую столицу, передает корреспондент «Нового 
Региона». Собравшиеся держат российские флаги, символику Прогрессивной социалистической партии, а также лозунги 
«Русскому языку – статус второго государственного», «НАТО – off!», «Да – союзу России, Белоруссии, Украины», «Союзу – 
да, НАТО – нет!» и т.п. «На Украине, несмотря на смену правительства, не прекратилась антироссийская истерия. Учебники, 
написанные при Юлии Тимошенко, не сменили. Антироссийская истерия в полной мере разворачивается на телеканалах, на 
массово-культурных мероприятиях. Все делается для того, чтобы рассорить наши народы. Власть плюет нам в душу, не 
понимая, что Украина только выиграет от союза с Россией и Белоруссией», – заявила на митинге лидер ПСПУ Наталия 
Витренко.По ее словам, участники митинга в ближайшие минуты намерены двинуться колонной к Секретариату президента 
Украины, куда Владимир Путин прибудет ориентировочно в час дня.

«Мы хотим, чтобы Путин увидел, что в Украине есть политические партии, которые, как и большинство украинского 
народа,  выступают  за  вхождение  Украины  в  ЕЭП,  создание  союза  с  Россией,  признание  русского  языка  вторым 
государственным и не допускают вступления Украины в НАТО», – пояснил зампред ПСПУ Владимир Марченко.

После визита Владимира Путина Ющенко поддержал туркменский 
оппозиционеров, а Тарасюк поехал на сборище «Курултая» 
крымских татар

Кирилл Фролов
22 декабря Владимир Путин посетил Киев.  Это был второй визит  главы России на Украину после оранжевой 

революции  и  первый  –после  прихода  к  власти  Виктора  Януковича  как  премьер-министра  с  ключевыми  властными 
полномочиями,  полученными  в  результате  политреформы.  Визит,  формальным  поводом  к  которому  было  заседание 
комиссии «Путин-Ющенко», стал демонстрацией моральной поддержки Виктора Януковича. Приезд российского президента 
означает  также  еще один шаг  назад от  опасной  черты -  вступления  Украины в НАТО.  Хотелось  бы,  чтобы одним из 
следствий визита Путина в  Киев  станет окончательное устранение от  ведения внешней политики  Украины одиозного 
министра  иностранных  дел  Бориса  Тарасюка,   который  вновь   зарекомендовал  себя  как  политический  провокатор, 
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пытавшийся внести в повестку дня переговоров пункт  о базировании Черноморского флота.  Постановка вопроса о ЧФ 
означает  разрыв Большого договора между Украиной и Россией, так как условием ратификации этого  Договора было 
подписание и соблюдение Украиной Договора о базировании Черноморского флота Росси в Севастополе до 2017 года.  В 
то время как этот разрыв в первую очередь невыгоден самой Украине. Потому что этим договором именно Россия признает 
ее территориальную целостность. Вот почему Тарасюк в данном вопросе выступает уже и против интересов Украины.

Я  не согласен с оценками визита как «прорывного». 
Сразу после отъезда Владимира Путина в Киеве состоялась 
встреча   туркменской  оппозиции,  которые готовят  почву  для 
очередной  «цветной»  революции  на  постсоветском 
пространствеТаким  образом,  «оранжевая»  Украина 
продолжает оставаться антироссийским форпостом «цветных» 
революций в  СНГ.  Расклад сил  в  Туркмении с  точки  зрения 
возможностей нашей страны иметь рычаг влияния на поставки 
газа на Украину имеет очень большое значение.  Потому что 
если  к  власти  в  этой  стране  придут  пророссийски 
ориентированные  политики,  то  Россия  сможет  установить 
полный  энергетический  контроль  на  всем  постсоветском 
пространстве.  Вот  почему  Киев  в  лице  президента  Ющенко 
делает  сейчас  все  возможное,  чтобы расшатать  ситуацию в 
Туркмении  и  привести  к  власти  местных  «оранжевых». 
Помимо  вопроса  интересов  России,  оранжевая  революция  в 

Туркмении  является  очень  опасной  игрой  -  она  возможна  только  в  случае  союза  «оранжевых»  с  исламистами, 
придавленными при Туркменбаши. Стоит только выпустить этого джинна из бутылки. И Ющенко нет дела, что и в этом 
случае  вопрос  поставок  туркменского  газа  на  Украину  не  гарантирован.  Но,  видимо,  до  управляемой ими  территории 
«оранжевым нет дела». Хоть с чертом,  но против России. Оранжевые прямо помогают превращению Крыма в Косово. 
После отбытия Путина из Киева Тарасюк поехал на Курултай «меджлиса крымско-татарского народа», придав видимость 
легитимности  этой  экстремистской  организации.  Тарасюк  привез  экстремистам  из  меджлиса  подарок-  «федерация 
европейских народов» признала депортацию крымских татар 1944 года «геноцидом». Это, как и Закон « О Голодоморе», 
повод  для  претензий  к  России  и  обоснование  превращения  Крыма  в  новое  Косово.  Русские  признаются  виноватым 
народом, обязанным все отдать меджлису.

25 декабря на молебне, который служил канонический митрополии Киевский и всея Украины Владимир, Ющенко 
вновь заявил о «единой украинской поместной Церкви» и о  том, что государство будет «одной из сторон» при ее создании.

Так что «форсирование Днепра» еще не завершено, вектор развития земель, из которых большевики скроили 
УССР, еще не определен. Чтобы не допустить трансформации Украины в антироссийское государство, пора по настоящему 
поддержать русские православные движения Донбасса, Крыма и Новороссии, а также подкарпатских русинов и тех, кто 
реально борется с отторжением Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. Единственное условие- 
преодоление «ярмарки тщеславия» в  среде лидеров  этих политических  сил,  их  внутренняя  консолидация.  На  попытки 
считать  депортацию  крымских  татар  геноцидом  можно  вспомнить  о  том,  что  практически  каждый  крымско-татарский 
мужчина  воевал  на  стороне  Гитлера.  Что  касается  Туркменистана,  то  идея  покойного  Туркменбаши  об  открытии 
Ашхабадской епархии Русской Православной Церкви актуальна и в прямом, и в переносном смыслах как никогда.

Чернорубашечник готовит поход на Киев
29.12.2006.Газета 2000

Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института Стран СНГ
Недавно в столице проходил «круглый стол» на тему «Нужна ли политология политикам?» Со стороны политиков 

присутствовали несколько представителей партий, проигравших недавние выборы. Одним из них был бывший нардеп Юрий 
Буздуган, который выдвинул несколько претензий в адрес политологов.

Его  особенно  возмутило,  отчего  это  политологи  вовремя  не  нарисовали  плана  сценария  Майдана-2004  и  не 
предупредили его персонально об этом. По его мнению, политологи должны рисовать разнообразные сценарии для того, 
чтобы они, политики, могли «поиграться». Я после его речи просто встал и ушел. Мне стало ясно, что такие политики не 
заинтересованы не только в политологии, но и в самой политике.

Ну не хотелось мне спорить с г-ном Буздуганом о том, что сценарий Майдана и был написан политтехнологами (в 
том числе не только украинскими), о нем предупреждали и политики, и политологи. Но самое главное: ни Майдан, ни прочие 
потрясения не научили отечественных политиков, лидеров партий понимать, что политология дается им не для того, чтобы 
они «игрались» сценариями, а для того, чтобы они на основе различных прогнозов осуществляли руководство страной.

Однако они, судя по приведенному высказыванию, представляют все это в виде некой игры, главная цель которой 
видится  каждому  по-разному.  Кому  —  набить  карманы,  кому  —  удовлетворить  тягу  к  власти,  потешить  собственные 
политические амбиции. Но время «игрищ», некомпетентности давно прошло.

Сейчас  человек,  позиционирующий  себя  как  политик,  с  прогнозами  не  играет.  Он  должен  анализировать  их, 
изучать  и  выстраивать  в  соответствии  с  ними  свою  деятельность,  просчитывая  шаги  наперед.  «Игровой»  подход  к 
сценариям возможного развития страны чреват серьезными последствиями для ее будущего. Поэтому о «политпрогнозе» 
на 2007-й поговорим серьезно.

Что год грядущий нам готовит?
Рисуя сценарии 2007 года для Украины, мы должны понимать, что любой прогноз — это не более чем возможный 

вариант, рассчитанный на анализе объективных и субъективных факторов. Львиная доля таких сценариев, разработанных, 
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в  том  числе  в  предвыборных  штабах  политических  партий,  реализована  не  будет.  Впоследствии  можно  обвинять 
политологов, экспертов и журналистов в том, что они пугали народ и страну почем зря. Однако надо признать, что путчи, 
революции и майданы происходят именно из-за недооценки крайних вариантов развития событий.

Достаточно  посмотреть  сейчас  на  лозунги  Блока  Юлии Тимошенко  (об  этом мы писали в  прошлом номере), 
лозунги очередной, теперь уже луценковской, УНСО (о ней речь пойдет ниже), на бюджетные тезисы президента Ющенко и 
его Секретариата, чтобы понять: популизм в наступающем году выходит на новый виток. Он даже превосходит масштабы 
популизма времен подготовки предвыборной кампании 2004 года, да и, собственно говоря, времен Майдана.

Не нужно быть пророком, чтобы предсказать: на весну определенные политические силы готовят потрясения для 
Украины. Об этом представители данных сил говорят не таясь.

Отсюда вполне понятно, как будут развиваться события до весны, — различные антиправительственные силы 
будут стараться двигаться в трех направлениях.

Во-первых,  конечно,  это  скорейшее  решение  вопроса  с  Конституционным  судом,  на  который  уже  сейчас 
оказывается  бешеное  давление.  Чего  стоит  недавняя  публикация  в  еженедельнике  «Зеркало  недели»  фрагмента 
внутренней  переписки  Кабмина  и  Конституционного  суда.  Само  по  себе  написание  этого  письма  выглядит  логично. 
Наверняка такие же письма были разосланы из КС в Секретариат Президента, в Раду, но журналисты «ЗН» как сенсацию 
преподнесли именно факт переписки между судьей КС и Кабмином. Показательный пример того, как в ближайшее время 
будут вести артподготовку перед настоящей атакой на суд.

Вторым направлением служит нагнетание нарастания «народного гнева» по поводу роста тарифов в сфере ЖКХ, 
роста цен и даже роста подоходного налога с 13 до 15%. Серьезно, даже последний факт уже пытаются использовать в 
агитации против Кабмина.

Так,  недавно  на  ICTV  экс-нардеп  Юрий  Кармазин  обвинил  в  увеличении  подоходного  налога  именно 
антикризисную коалицию. А ведь он-то прекрасно знает, что решение о повышении этого налога с 1 января 2007 г. было 
принято еще в мае 2003 г., причем за него в Раде исправно голосовала практически вся «Наша Украина». «Народный гнев» 
должны будут демонстрировать уличные акции, «походы на Киев», очередные палатки — в общем, уже испробованные 
методы времен Майдана.

Ну и третье направление, без которого оранжевые и иже с ними не смогут пойти на внеочередные выборы, — это 
попытка обвала рейтинга собственно Партии регионов, против которой уже сейчас задействуют абсолютно все грязные 
приемы. Вне зависимости от того, что она будет делать и на какие компромиссы идти с оранжевыми, ее будут объявлять 
виновной.

Показательно в этом смысле появление в один и тот же день на двух различных телеканалах представителей 
одной политической силы — БЮТ.Выступая на Первом деловом канале в пятницу, бютовец Олег Ляшко обвинил Партию 
регионов в том, что она по-прежнему выносит законопроекты, призванные придать русскому языку официальный статус. А 
выступая  в  тот  же  вечер  на  ICTV,  Иосиф  Винский,  новоиспеченный  заместитель  Юлии  Тимошенко,  поставил  в  вину 
«регионалам»... нереализацию их обещаний по статусу русского языка. Как видите, кампания против ПР будет вестись в 
любом случае.

Все  это  будет  делаться  для  давления  на  Кабмин  и  Януковича.  В  случае  успешной  реализации  всех  трех 
направлений  одновременно  окружение  Ющенко  надеется  отыграть  обратно  политреформу,  а  при  необходимости  — 
отправить  в  отставку  правительство  и  распустить  Раду.  Причем  более  умеренные  представители  этой  команды  не 
намерены доводить дело до майданов, до очередных революций. Они считают, что достаточно будет ограничиться тем, 
чтобы вернуть президенту ряд полномочий и сделать Кабмин, лишенный высокого уровня поддержки, более покладистым.

Они не исключают до сих пор и идеи создания широкой коалиции с прирученными «регионалами» Но «голуби» в 
окружении  Ющенко  недооценивают  своих  временных  союзников  в  лице  БЮТ,  которые,  конечно  же,  постараются 
действовать более радикальными методами.  Умеренные сторонники «революционного» сценария должны учесть уроки 
прошлого — обычно революции первыми пожирают именно их.

Итак, что Украину ожидает в январе—апреле, понятно. Но вот что будет после весны 2007-го? Далее все зависит 
от того, дадут ли ПР и ее союзники реализовать сценарии антиправительственных сил или смогут противопоставить им 
свои. Конечно, зависит это и от здравого смысла нашего народа. Надеюсь, он возьмет верх. Надеюсь на то, что даже 
критикующие правительство поймут, что крайние сценарии чреваты для страны погружением в полный хаос, разбродом, 
могущим привести к ее расколу. Причем не только на ментальном уровне.

Если здравый смысл возьмет верх, «походы на Киев» провалятся, Конституционный суд выдержит давление и 
примет решение в рамках своих полномочий (то есть не станет пересматривать действующую Конституцию, что было бы 
нонсенсом), политреформа продолжится и распространится на органы местного самоуправления, у нас наступит период 
относительной стабильности. Думаю, в этом заинтересованы все трезвомыслящие люди.

Однако повторюсь: возможность пустить политическое течение в разумное русло зависит исключительно от того, 
насколько  общество  сможет  противостоять  крайним  вариантам  развития  событий.  Поэтому  остановлюсь  все-таки  на 
крайностях — их надо осознать хотя бы для того, чтобы знать, как им противостоять.

Очередное УНСО от советника президента
К авантюрному сценарию развития событий, конечно, будет усиленно толкать БЮТ.Появление рекламных щитов 

этого блока с обещанием скорого прихода весны — тому еще одно свидетельство (очень напоминает старый советский 
лозунг  «Весна  прошла,  настало  лето  — спасибо  партии  за  это»).  «Идеологию»  и  технологии  БЮТ мы уже  подробно 
разобрали в прошлом номере «2000», поэтому остановимся на новом радикальном проекте, родившемся при поддержке 
пропрезидентских сил, — луценковской «Народной самообороне».

Сейчас многие оранжевые СМИ постоянно твердят о якобы высоких рейтингах экс-министра внутренних дел, а 
стало быть,  о  потенциальном преемнике Ющенко  в  президентской кампании.  Не буду  останавливаться на «потенции» 
Луценко,  просто приведу результаты недавнего исследования общественного мнения:  согласно данным фирмы «ФОМ-
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Украина» на президентских выборах, если бы они проходили сегодня, он уступил бы всем основным кандидатам и занял бы 
6-е место с результатом 1,7%. Суперпоказатель для потенциального «преемника»!

Однако его проект «Народная самооборона», анонсированный им в День советского чекиста, явно поддержан в 
Секретариате  Президента  (было  бы  странно,  если  бы  штатный  советник  Ющенко  не  согласовал  свои  действия  с 
непосредственным начальником), а потому его нельзя сбрасывать со счетов. Само название проекта избито у нас до ужаса, 
а потому свидетельствует о его слабой креативности. Не знаю, насколько я точен, но я насчитал в истории Украины уже 
шесть «народных самооборон». Это будет седьмая.

Первая «Украинская народная самооборона» была создана в Галиции в 1942—43 гг., сотрудничала с фашистами, 
в  итоге  влилась в  пресловутую УПА.В истории независимой Украины реинкарнация этого  названия произошла в  виде 
целого  множества  УНСО.Если  верить  сайту  www.unaunso.org,  на  сегодняшний  день  таких  организаций  существует  аж 
четыре — от Юрия Тымы, от Андрея Шкиля (согласно сайту эта организация представляет собой «одну персону вождя»), от 
Юрия Шухевича и от Эдуарда Коваленко.

Шестая «Народная самооборона» была создана в ноябре 2004 года на Майдане... Виктором Ющенко. Да-да, как-то 
уже  всеми забылись  веселые декреты,  изданные т.  н.  «Комитетом национального  спасения»,  который тогда  создал и 
возглавил нынешний президент. Четвертый декрет назывался «Об обеспечении правопорядка в государстве». Первый же 
пункт гласил: «Создать организацию «Народная самооборона»». У нее была одна-единственная функция: «Возложить на 
«Народную самооборону» вместе с органами внутренних дел Украины, СБУ обязанность по обеспечению правопорядка в 
государстве». Этот декрет провозгласил на Майдане Александр Зинченко, еще один нынешний советник президента. И, 
кстати, насколько мне помнится, никто этот «документ» не отменял.

Выходит,  Луценко выполняет тот  самый декрет г-на Ющенко? Тот самый,  на основании которого в Западной 
Украине стали формировать «курени народной самообороны». Причем один из «куреней» этой организации создал лично 
Виктор Балога, нынешний глава Секретариата Президента. 26 ноября 2004 г. он провел митинг в Ужгороде, на котором 
объявил о том, что берет на себя функции главы Комитета национального спасения Закарпатья. 7-й пункт резолюции этого 
митинга  гласил:  «С  целью  обеспечения  правопорядка  и  защиты  жизни  граждан  создаем  Закарпатскую  областную 
организацию «Народная самооборона».

Неудивительно,  что  штатные советники  президента создают  такие  «мирные» отряды,  если  этим баловался и 
нынешний руководитель Секретариата главы государства. То есть бывший министр внутренних дел Юрий Луценко просто 
претворяет в жизнь старую доктрину возрождения нераспущенных тогда «куреней»? Считать ли в этой связи УНСО от 
Луценко седьмой попыткой или продолжением шестой? Я уверен, что в ближайшее время мы увидим активную работу 
таких структур по меньшей мере по всей Западной Украине.

История «народных самооборон» — коллаборационизм и скандалы
Чтобы осознать  перспективы очередной  «Народной  самообороны»,  можно  вспомнить  и  другие  организации с 

подобным названием.  При поддержке фашистов таковые создавались на оккупированных землях не только в Галиции. 
Например,  нацисты  сформировали  Белорусскую  народную  самооборону  (БНС),  в  которую  включались  различные 
предатели. В 1944 г. немцы создали на основе отступавших вместе с ними членов БНС 30ю гренадерскую дивизию войск 
СС «Беларусь».

И в оккупированной Эстонии фашисты соорудили из коллаборационистов свою «Самооборону» (по-эстонски — 
«Омакайтсе»). Отрядам этих структур немцы поручали самые грязные карательные операции против местного населения. В 
феврале 1944 г. на их базе было создано несколько полков регулярной фашистской армии.

Из последних «народных самооборон» отметились мусульманские автономисты Западной Боснии, попытавшиеся 
создать «Силы народной самообороны». Эти части были плохо вооружены, дезорганизованны и слабы. В начале марта 
2004 г.  о создании в секторе Газа нового вооруженного подразделения боевиков — «Народная самооборона» объявил 
глава  радикальной  организации  Хамас  шейх  Ахмед  Ясин.  Но  уже  через  несколько  дней,  22  марта,  он  был  взорван 
израильскими ракетами. В общем, тоже незадача вышла.

Единственный проект с названием «Самооборона» стал действительно политическим и дошел до выборов — это 
польская партия скандально известного Анджея Леппера, эдакого польского Жириновского. Последний скандал, в котором 
фигурирует этот  политик,  совсем свежий — связан он с  обвинениями в  сексуальных домогательствах к  однопартийке. 
Показательно, что сейчас Леппер сел за книгу об этом скандале, которую назвал «Государственный переворот».

Анонсируя это произведение, его автор заявил: «Сейчас государственный переворот делается иначе — не нужно 
стрелять,  не  нужны танки  на  улицах.  Собственно,  госпереворот  делается  через  принуждение  правительства  подать  в 
отставку».

Сравните с сегодняшними пожеланиями Луценко распустить парламент, который, по его же признанию, «является 
результатом  честного  волеизъявления  людей»,  и  вынудить  правительство  уйти  в  отставку.  Может  быть,  с  этой 
самообороны неудавшийся начальник украинской милиции решил делать кальку?

Лавры Муссолини не дают покоя
О чем по  сути  объявил Луценко?  О том,  что  его  «Народная  самооборона»  ставит  перед  собой  ясные цели: 

«поддержка идеи роспуска Верховной Рады и отставки этого правительства» (цитата с пресс-конференции 20 декабря). 
Ради чего и что дальше — об этом ни слова. Сказано было лишь, что делается это во исполнение «воли народа». Для 
иллюстрации этой «воли» неплохо было бы заглянуть в результаты социсследований: согласно самому свежему опросу 
«ФОМ-Украины» идею роспуска парламента сейчас поддерживает лишь 28,2% населения страны.

Каковы  же  методы?  Судя  по  пресс-конференции  Луценко,  метод  один  —  организовать  весной  «марш 
справедливости» на Киев. Думаю, любой человек, мало-мальски знакомый с историей, понимает, откуда политтехнологи 
экс-министра  взяли  эту  идею.  Самым  известным  и  успешным  походом  на  столицу  с  целью  смещения  законного 
правительства стал «поход на Рим», организованный в октябре 1922 г. лидером итальянских фашистов Бенито Муссолини.
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Наверное, неудивительно, что Луценко решил объявить об этой инициативе, облачившись в черную майку, — как 
известно, сторонники Муссолини совершали свой поход в черных рубашках.

Тот  «мирный  поход»  (фашистские  чернорубашечники  накануне  захватили  всего-то  16  тыс.  винтовок  и  40 
пулеметов)  был  представлен  народу  как  проявление  «всенародного  гнева»,  направленного  против  повышения  цен  и 
ухудшения условий жизни. Тот факт, что в походе приняли участие лишь 26 тыс. фашистов из регионов, идеологически 
близких Муссолини, а не из всей Италии, не принимался во внимание.

Этого  марша  хватило,  чтобы нерешительный  и  испуганный  король  Виктор-Эммануил  объявил  правительство 
распущенным и передал бразды правления бесноватому дуче. Думаю, всем понятно, кто планируется идеологами данной 
акции у нас на роль нерешительного «короля». В 22-м Муссолини тоже заявлял, что совершает свой «марш» в поддержку 
Его Величества, с тем чтобы тот осуществил свои законные полномочия и выполнил волю народа.

Сейчас  Луценко  тоже  говорит,  что  своим  «маршем»  намерен  поддержать  «народного  президента»  для 
осуществления им своих конституционных полномочий. Очень надеюсь, что в окружении Виктора Андреевича найдутся 
знатоки истории,  которые расскажут о печальной участи Виктора-Эммануила,  проклятого своим народом и умершего в 
египетской эмиграции.

«Вот это уже полное вранье»
Конечно, для обеспечения такого плана необходимо будет подготовить соответствующее общественное мнение, 

которое должно хотя бы не препятствовать его осуществлению.  Здесь и понадобятся популистские лозунги и штампы, 
которыми Луценко начал активно сыпать после своей отставки.

Абсолютный  рекордсмен  Украины  по  количеству  проигранных  судебных  дел  по  обвинениям  его  в  клевете 
(недавно  даже потенциальные  союзники  экс-министра,  представители БЮТ,  посоветовали ему пройти  принудительное 
медобследование по этому поводу) Луценко вошел во вкус и уже, по-моему, сам не может для себя отделить реальные 
факты от вымышленных.

На  прошлой  неделе  я  пересекся  с  лидером  очередной  «Народной  самообороны»  на  известной  всем 
телепередаче, и,  знаете, у меня сложилось впечатление, что он действительно не помнит своих же собственных слов, 
сказанных им всего за несколько дней до того. Настолько далеко он зашел в изобретаемых им речевках.

Мне казалось, что я был готов к любому словесному кульбиту в исполнении Луценко. Но я не ожидал, что он 
станет открещиваться от своих слов, сказанных с трибуны Верховной Рады и прозвучавших на всю страну в апреле 2005 
года. Когда я напомнил его заявление о якобы фигурировавших в деле Бориса Колесникова взрывах (как известно, факт 
взрывов  отрицали  даже  «пострадавшие»),  Луценко  не  моргнув  глазом  выпалил:  «Слово  «взрыв»  придумали  такие 
нечистоплотные люди, как вы».

Мне  ничего  не  оставалось,  как  удивленно  воскликнуть:  «Но  ведь  это  же  легко  проверяется  по  стенограмме 
Верховной Рады!» Будете смеяться, но на меня на днях вышел даже один высокопоставленный представитель «Нашей 
Украины»  с  убедительной  просьбой  опубликовать  пассаж о  взрывах  в  исполнении  Луценко  из  этой  стенограммы (что 
лишний раз свидетельствует о теплом отношении к экс-министру в рядах партии, чуть было не ставшей его родной).

Вот и выполняю просьбу «нашеукраинцев»: «На людину, щодо якої вимагалося віддати акції, було здійснено три 
рази замах на вбивство: один раз вибухом і двічі з автоматичної зброєю. Яка політика, шановні? Натуральний бандитизм». 
Это — дословное воспроизведение стенограммы выступления Юрия Луценко, тогда министра внутренних дел Украины, с 
трибуны парламента 7 апреля 2005 г. (время — с 13.10 до 13.18 — это уж для пущей убедительности).

Может, оговорка была о покушении на убийство посредством взрыва? Так нет, ведь буквально на следующий день 
(уж за сутки можно было уточнить подробности) с той же трибуны тот  же министр заявляет следующее:  «Панове!  Тут 
піклувалися про дітей Колеснікова, які страждають без батька, але ви не забули людину, яку взривали і двічі обстрілювали з 
автоматів, ви про нього подумали, захисники прав людини?» Это было сказано 8 апреля 2005 г. (время — с 11.43 до 11.50). 
Так что это за «нечистоплотные люди» придумали слово «взрыв»?

Вся деятельность лидера «Народной самообороны» в период до весны следующего года (надеюсь, после провала 
«похода на Киев» это уже будет неактуальным) будет строиться на популистских лозунгах, которые резко контрастируют и с 
предыдущей  деятельностью Луценко,  и  с  его  предыдущими  заявлениями.  Сейчас,  судя  по  двум презентациям нового 
движения (одна — на пресс-конференции 20 декабря,  другая — на программе «Свобода слова» 22 декабря),  он стал 
поборником объединения двух Украин.

Вот  его  слова  на  передаче  Савика  Шустера:  «Московские  политтехнологи,  которые  проводили  выборы пана 
Кучмы,  навязали  украинскому  обществу  — к  сожалению,  очень  сильно  навязали  —  идею  о  том,  что  у  нас  есть  две 
Украины». В каждой своей речи Луценко рассказывает сейчас об отсутствии разногласий между «донецкими шахтерами» и 
«галичанами».  Неудивительно,  что первую свою региональную поездку в  качестве главы нового УНСО он совершил в 
Харьков, где даже вспомнил русский язык.

Я напомнил Луценко  в  прямом телеэфире о  том,  что  именно  он сделал массу  шагов  к  углублению раскола, 
постоянно  употребляя слово «донецкий» относительно целого региона исключительно в негативном контексте и делая 
ставку на свою любимую Галицию.

Я  ему  напомнил  и  его  слова  насчет  «донецких  привычек»  (заметьте,  не  привычек  донецких  олигархов  или 
любимых ему «бандитов»,  а  именно привычек целого региона!),  а также тот  факт,  что он набирал себе боевиков для 
захвата государственных объектов во время Майдана исключительно по принципу принадлежности к Галиции.

По первому пункту экс-министр закричал: «А когда это было?! Вы не можете сказать, когда я донецкие традиции 
осуждал? Когда это было?» Напоминаю «забывчивому» политику его слова, сказанные всего за два дня до нашего с ним 
спора: «Я лично уверен, что демократия, в отличие от донецких привычек, это не когда думай, что хочешь, а делай, что 
скажут, а демократия — это право народа, как минимум, послать правительство в то состояние, до которого его довели 
власть имущие» (это дословная цитата из стенограммы его пресс-конференции).
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По второму пункту (о галицком подходе при наборе боевиков) Луценко был еще категоричнее: «Вот это уже полное 
вранье» (до этого, видимо, он считал вранье «неполным»?). Я ему тоже напомнил источник — его собственное интервью 
журналу «Корреспондент» (любой может проверить — №45, ноябрь 2005г., заголовок «Человек Майдана»).

Позволю себе дословную цитату об эпизоде, когда «демократичный» Луценко, узнав о намерении сторонников 
Януковича провести параллельный митинг на Европейской площади, решил не дать реализовать право на свободу слова 
своим идеологическим противникам: «Потому я вышел на Майдан и спросил: «Галичане есть?» — «Гу!» Смотрю — тысяч 
триста. Думаю — перебор. Тогда спросил: «Львовяне есть?» — «Гу!» Тысяч сто пятьдесят — нормально. Я им сказал: 
«Занимайте площадку на Европейской площади, ступени бывшего музея Ленина, и держитесь до отбоя»... Через десять 
минут прибегает гонец в красно-черной повязке и говорит, что Украинский дом захвачен, флаги вывешены, ждем вождя».

Так  что  там  о  «полном  вранье»  говорят?  В  этом  же  интервью  Луценко  рассказал  и  эпизод  с  захватом 
«Киевэнерго», когда он отбирал боевиков опять-таки по принципу происхождения из Галиции (на этот раз из села Плоское 
Ивано-Франковской области и его окрестностей).

А  чтобы  уж  потенциальные  сторонники  Луценко  не  думали  о  том,  что  идея  «двух  Украин»  принадлежит 
исключительно  московским  политтехнологам,  осмелюсь  еще  раз  процитировать  экс-министра  из  того  же  интервью 
«Корреспонденту»: «Я еще тогда показывал детям, как встречаются две Украины: Центральная и Западная... Когда эти 
части Украины объединились — это было лучшее зрелище. Вот там, мне кажется,  плавилась некая единая Украина в 
разных ее проявлениях: языковых, ментальных». Так кто говорит о двух Украинах? Согласно логике Луценко образца 2005 г. 
Украин даже больше, чем две — или он восток и запад страны за Украину вообще не считал тогда? Вот уж «плавилась 
некая единая Украина» — в топке больного воображения политика.

Вот  эту  «плавку»  и  собираются  продолжить  радикалы  из  антиправительственного  лагеря  (уже  нет  смысла 
называть это многоцветие оранжевым).  Сценариев возможного развития событий весной 2007 г.  и после весны можно 
нарисовать много. Не хочется только, чтобы по ним кто-то «игрался». Поскольку ставка в этой игре очень высока.

Это  не  благополучие  или  капитал  каких-то  политиков,  а  существование  страны  под  названием  Украина. 
Сталкивание  ее  к  сценариям Луценко  или  Тимошенко  — это  повторение  событий  2004  года.  Только  в  худшей,  более 
зловещей, редакции.

Итоги визита Путина на Украину
25.12.2006. Страна. Ру

В ходе однодневного визита президента России Владимира Путина на Украину было подписано четыре документа.
Напомним, однодневный официальный визит российского президента Владимира Путина состоялся на прошлой 

неделе и ознаменовал открытие первого в истории встреч лидеров двух стран заседания межгосударственной комиссии 
Ющенко-Путин.

Во время визита Владимира Путина в Киев украинский президент Виктор Ющенко специально вышел из своего 
секретариата  для  того,  чтобы  на  пороге  встретить  российского  коллегу.  В  резиденции  украинского  президента  были 
подписан договор между правительствами Украины и России про реадмиссию. С украинской стороны ее подписал министр 
внутренних дел Василий Цушко, с российской - министр иностранных дел России Сергей Лавров.

По мнению экспертов, для Украины договор про реадмиссию с Россией является чрезвычайно актуальным, так как 
подталкивает страну к упрощению визового режима с Евросоюзом. Теперь любой нелегал, прибывший из России, будет 
возвращаться не на историческую родину, а в страну отбытия по паспорту. Нужно учитывать, что около 80% нелегалов 
прибывают на Украину именно со стороны России и Беларуси. Также были подписаны протокол о внесении изменений и 
дополнений к договору между правительствами Украины и России про пункты пропуска через границу стран от 8 февраля 
1995  года;  договор  между  правительствами  про  взаимную  охрану  прав  в  результате  интеллектуальной  деятельности, 
которая используется и получена в ходе двухстороннего военного сотрудничества; и договор о сотрудничестве в отрасли 
культуры. Стороны договорились проводить заседание межгосударственной комиссии Ющенко-Путин дважды в год.

Визит Владимира Путина в Украину вернул двусторонним 
отношениям утраченную динамику

25.12.2006. BIN.com.ua
Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института Стран СНГ

B минувшую  пятницу  вся  атмосфера  вокруг  визита  российского  президента  была  наполнена  духом 
миротворчества

В  последний  раз  российский  президент  приезжал  в  Украину  в  марте  2005-го.  Тогда  этот  визит  носил  не 
содержательный, а исключительно имиджевый характер: Владимиру Путину было важно продемонстрировать, что он не 
чувствует себя обиженным результатами президентских выборов 2004 года и намерен сотрудничать с любой украинской 
властью.  Была  даже  создана  Межгосударственная  комиссия  Ющенко-  Путин,  призванная  сдвинуть  с  мертвой  точки 
наиболее сложные проблемы двусторонних отношений. Но на этом все и закончилось. В течение прошедших полутора лет 
между Украиной и Россией существовало такое напряжение, которое не содействовало визитам на уровне глав государств.

Сейчас  Владимир Путин  посетил  Киев  для  проведения  по  инициативе  президента  Украины Виктора  Ющенко 
первого заседания до сих пор не работавшей Межгосударственной комиссии. Причем российский лидер именно на этом 
особенно  акцентировал  внимание  украинской  общественности.  Кроме  того,  между  правительствами  двух  стран  было 
подписано соглашение о реадмиссии, которое позволит Украине избежать участи <отстойника для нелегалов>. Дело в том, 
что аналогичное соглашение с Евросоюзом украинские дипломаты подписали еще в ноябре. Но большинство нелегальных 
мигрантов  попадают  на  территорию  нашей  страны  на  пути  в  ЕС  через  Россию.  Теперь  Москва  согласна  принимать 
задержанных нелегалов обратно для их последующей экстрадиции на родину, в азиатские страны.
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Киев,  со  своей  стороны,  пошел  на  подписание  соглашения  о  взаимной  охране  прав  на  результаты 
интеллектуальной деятельности, которая используется или была получена в ходе двустороннего военного сотрудничества. 
Это позволит российской оборонке гарантировать, что участвующие в  научно-производственной кооперации украинские 
предприятия  не  смогут  вступать  в  аналогичное  партнерство  с  компаниями  из  третьих  стран.  Военно-промышленные 
комплексы двух государств получили новый стимул к сохранению тесных связей.

Острые  углы  двусторонних  отношений  -  завершение  процесса  делимитации  и  демаркации  границ,  включая 
акваторию Азовского моря и Керченского пролива - президенты предпочли обойти, договорившись <продолжить работу по 
сближению позиций сторон>.  Независимо от личных позиций глав государств по этим вопросам ни  одна из  сторон до 
последнего не пойдет на уступки. <Речь идет о больших запасах нефти в районе Керченского пролива. Никто точно не 
знает,  есть ли она там. Поэтому инвестировать в разработку пока не готова ни одна компания, но в каждой из столиц 
боятся, что там что-то есть и это что-то достанется не им>, - заявил <Эксперту> директор Украинского филиала Института 
стран СНГ Владимир Корнилов.

Вообще  в  минувшую  пятницу  вся  атмосфера  вокруг  визита  российского  президента  была  наполнена  духом 
миротворчества. Уволенный с поста министра иностранных дел Борис Тарасюк в присутствии Владимира Путина пожал 
руку премьер-министру Виктору Януковичу. Виктор Ющенко накануне встречи с высоким гостем все-таки подписал бюджет 
на следующий год. Сближение между премьерской и президентскими командами точно совпало с потеплением отношений 
между Киевом и Москвой.

Тем более  что  у  Украины и  России  появился  общий интерес  в  обеспечении максимально  выгодных условий 
закупки газа в  Туркмении,  где после смерти двадцать один год правившего страной президента Сапармурата Ниязова 
неизбежны перемены в политическом курсе. Положение преемника Туркменбаши в любом случае будет шатким. В связи с 
этим вырастут не только шансы добиться выгодных уступок по цене и объемам поставок газа, но и риски возобновления 
проекта переориентации туркменских экспортных поставок в Китай. После смерти замыкавшего на себе все международные 
договоренности Ниязова Киев и Москва оказались почти с одинаковым белым листом отношений с Туркменистаном. Вместе 
они  точно  сумеют  убедить  новую  власть  в  Ашхабаде  держаться  за  рынок  СНГ  вместо  того,  чтобы  участвовать  в 
дорогостоящих альтернативных проектах.

Ровно через два года после завершения оранжевой революции Россия и Украина видят гораздо больше выгод в 
возобновлении партнерства, чем в продолжении вражды.

Паломничество Владимира Путина к святому Владимиру
22.12.2006. Русский журнал

Сегодня, 22 декабря Владимир Путин посетит Киев. Визит Владимира Путина происходит на фоне антироссийской 
истерии, демонстративно развиваемой той частью власти, которую возглавляет президент Ющенко. Это и демонстративное 
кумовство Ющенко и Саакашвили. (Кстати, кумовство кощунственное - по канонам Церкви, крестным отцом может быть 
только православный христианин, отвечающий за церковное воспитание крестника. Ющенко же - член раскольнической 
группы "Киевский патриархат", принадлежащий к так называемому альтернативному православию.) Язык смыслов важнее 
языка прагматизма, и только очень недалекий человек может считать, что все, о чем здесь говорится, не имеет отношения к 
реальной политике. Тем более что Владимир Путин едет в "мать городов русских", где князь Владимир крестил наш народ. 
Поэтому судьба колыбели нашей веры, государственности и культуры - ключевой вопрос русской истории и политики.

"Альтернативная наука" - это шарлатанство в стиле "новой хронологии" Фоменко; обращение к "альтернативной 
медицине"  грозит  смертью  пациента;  поскольку  глава  Церкви  Христос,  то  альтернативой  ему  является  антихрист,  а 
альтернативой Православной Церкви Христовой является сатанизм. Как говорил Петр Мамонов (он же отец Анатолий в 
фильме "Остров"): "Мы что тут, шутки шутим"? Я не думаю, что Владимир Путин - шутник . Тем более что Виктор Ющенко 
не  ограничился кумовством с  Саакашвили.  Он приготовил "москальскому  гостю"  еще несколько  ценных  подарков.  Это 
неоднократные заявления о поддержке позиции Польши по антироссийской "Энергетической хартии". Такое вот "энерго-
НАТО". Это принятие закона о "голодоморе", пролоббированного секретариатом Ющенко. Никто и не скрывает того, что 
последствием этого закона будет предъявление России как  правопреемнику СССР претензий за этот  мнимый геноцид 
украинцев (в действительности голод в УССР был частью политики социоцида - уничтожения большевиками зажиточного 
крестьянства, к тому же носителя "реакционной кулацко-поповской идеологии", как "классового врага" на всей территории 
СССР и в первую очередь в великорусских областях. И пиком "признаний в любви" к России со стороны Ющенко стало его 
интервью эстонской газете "Postimees",  в котором он предельно четко обозначил свой антироссийский курс. По словам 
Ющенко,  его  задачей  является,  "чтобы  победили  наши  идеи:  евроинтеграция,  языковая  политика,  единая  Церковь  и 
толкование истории". При этом президент Украины подчеркнул, что, несмотря на назначение Виктора Януковича премьер-
министром,  курс  страны  на  НАТО  остается  неизменным:  "Заверяю,  что  ни  один  внешнеполитический  приоритет  не 
изменился... Нет никаких фактов, которые дали бы основание думать, что Украина пересмотрела свои внешнеполитические 
приоритеты".

Следовательно,  насильственная  дерусификация  будет  продолжена.  Попытки  разрыва  последней  нити, 
связывающей Украину с Россией, отрыва Украинской Православной Церкви от Московского патриархата, чреватые грубым 
вмешательством государства в церковные дела, будет продолжены. Вступление в НАТО тоже. Показательно, какую важную 
роль Ющенко уделяет вопросам интерпретации истории - ведь они имеют конкретные политические последствия. Если 
удастся доказать, что "москали" триста лет гнобили Украину и устроили "голодомор", то это повод и оправдание требований 
"компенсаций"  от  России  и  существования  улиц Дудаева  в  центрах  Львова  и  Ивано-Франковска.  Вспомним,  что  глава 
"Украино-американского комитета" Лев Добрянский (из этих же кругов вышла и Катрин-Клер Чумаченко-Ющенко) был одним 
из авторов закона США "О порабощенных нациях", согласно которому Россия виновна в порабощении народов не только 
бывшей Российской империи и СССР, но и "Казаки" (Ростовская область, Ставропольский и Краснодарский края) и "Идель 
(Волга) - Урала". Комментируя закон о "голодоморе", посол Украины в РФ Олег Демин сделал видимость "дружественного 
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шага" в отношении России, заявив, что "голодомор" охватил не только Украину, но и Кубань и Белгородскую область. Такие 
"дружественные шаги" рассчитаны только на тех, кто не уметь читать между строк: украинские националисты считают эти 
земли своими и утверждают, что "голодомор" там тоже "геноцид украинцев". Можно сколько угодно смеяться над ребятами 
из Томска, изобретающими "сибирский язык",  и "оранжевыми" "экологистами" из Иркутска, борющимися на своем сайте 
"Бабр" с "московской клерикальной экспансией", но вспомним, что в  XIX веке появилось всего несколько воспитанных в 
польских лицеях "поэтов-украинцев", ученики которых оказались востребованы в Австрийской Галиции? Короче, результат 
известен.

Установки Ющенко были мгновенно приняты к исполнению МИДом, вокруг которого идут бои далеко не местного 
значения. Замминистра иностранных дел Украины пан Огрызко заявил, что из лексикона российско-украинских отношений 
должны быть исключены такие понятия, как "братская дружба", "славянское единство".

Это не просто недружественное заявление, эти слова перечеркивают, собственно, историю Украины: идеология 
национально-политического единства Южной и Северной России была выработана в большей степени именно в Киеве. 
Венцом  ее  стал  знаменитый  киевский  "Синопсис",  написанный  предположительно  киево-печерским  архимандритом 
Иннокентием Гизелем (во второй половине XVII в.). Эта книга переиздавалась около тридцати раз и стала первым учебным 
пособием  по  русской  истории.  Согласно  "Синопсису",  "русский",  "российский",  "славянороссийский"  народ  един.  Он 
происходит от Иафетова сына Мосоха (имя последнего сохраняется в имени Москвы), и он "племени его" весь целиком. 
Именно  "Синопсис"  утверждает  главенство  суздальско-владимирских  князей  после  разорения  Киева  татарами.  По 
"Синопсису", Россия - едина. Ее начальный центр - царственный град Киев, Москва - его законная и прямая наследница в 
значении общего "православно-российского" государственного центра. Весь русский народ един, и временное отделение 
его части от России в другие государства (Польшу и Литву) "милостью Божией" завершается воссоединением в единое 
"Государство  Российское"  (И.И.Лаппо.  Идея  единства  России  в  Юго-Западной  Руси.  -  Прага,  1929).  В  результате 
воссоединения 1654 года уроженцы Киева и Львова начиная с  XVIII века сделались хозяевами положения на научном, 
литературном и  церковном поприще  России.  Огрызко  разоблачает  сам себя,  заявляя,  что  "прежде всего,  необходимо 
преодолеть  комплексы,  с  одной  стороны,  мессианства,  а  с  другой  -  неполноценности".  "Оранжевые  самостийники", 
одержимые борьбой с фактами собственной истории - это ходячее воплощение комплекса неполноценности.

И  главный  подарок  Ющенко  для  Владимира  Путина  -  это  попытки  сорвать  политическую реформу,  отобрать 
власть у Виктора Януковича, без чего невозможно осуществить задуманное выше. Поэтому Виктор Ющенко подписывает 
свою версию "указа #1400".

Именно так именовался печально знаменитый неконституционный указ Ельцина о роспуске Верховного совета 
России. Видимо, президент Украины Ющенко тоже решил попробовать поиграть в 1993 год. Он встречается с Тимошенко и 
обсуждает, как "завалить" политреформу. Одновременно он подписывает указ, в котором говорится, что только президент 
Украины  может  назначать  первых  заместителей  в  министерство  иностранных  дел,  министерство  внутренних  дел, 
министерство обороны и руководство службы безопасности Украины. Этот указ неконституционен. Президентская квота - 
только министр обороны и глава МИД, которые при этом подчиняются премьеру и могут быть уволены Радой. Так что явная 
противозаконность действий Ющенко работает против него же. А встреча с Тимошенко может свидетельствовать только о 
том, что Ющенко намерен отдать ей весь "оранжевый" ресурс. А Тимошенко "второй" не будет. Так если Ющенко сам 
перешел на третьи роли, то кто же теперь будет выполнять его указы, тем более такие незаконные?

Виктор Андреевич еще более усилил конфронтацию с Виктором Януковичем и с восточной половиной Украины 
своими заявлениями в эстонской прессе о неизменности курса на переписывание истории, на авантюры с созданием так 
называемой "Украинской Поместной Церкви", дерусификацию и вступление в НАТО. Все это объективно работает на раскол 
Украины.

Однако  сорвать  политреформу  не  так-то  просто.  Ющенко  собирается  отменить  ее  путем  обращения  в 
конституционный суд. Поговаривают даже, что судьям сулят дорогие подарки за сговорчивость. Но неужели Ющенко забыл, 
что  еще  в  сентябре  2005  года  конституционный  суд  Украины  уже  одобрил  реформу  политической  системы страны и 
изменения в  системе местного самоуправления? Законопроект  "О внесении изменений в  Конституцию Украины"  номер 
3207-1  отвечает  главным  нормам  основного  закона  о  принципах  суверенитета  и  правах  человека.  За  такое  решение 
проголосовали десять судей, против - четыре, один судья подписал решение с отдельным мнением.

Таким образом, конституционный суд одобрил политическую реформу на Украине, за которую в декабре 2004 г. 
высказался  парламент  страны.  Реформа  предусматривает  расширение  полномочий  парламента  за  счет  функций 
президента и переход к парламентско-президентской форме правления, а также формирование правительства коалицией 
депутатских фракций.

С подарками Ющенко все ясно. А как же обстоят дела с гарантом политреформы и русско-украинских отношений 
премьером Виктором Януковичем? У него есть все основания поймать своего главного оппонента на попытке узурпации 
власти и сорвать эту узурпацию,  однако "прагматики"  из  его  окружения предлагают  ему пойти на мировую с Ющенко. 
"Мировая", видимо, означает, отказ от отставки таких одиозных фигур, как глава МИД Тарасюк, отказ от государственного 
статуса русского языка, согласие на форсированное вступление в НАТО и на "Поместную Церковь" и т.д. И самое главное - 
согласие на отмену политреформы в обмен на шанс на следующих президентских выборах. Это - обман. Как только у 
Януковича отберут законные властные полномочия, с ним никто церемониться не будет. Неужели он всерьез поверил тому, 
что ему говорили во время визита в Вашингтон? Неужели его не впечатляет судьба Кучмы и Шеварднадзе, которые тоже 
прогибались и которым тоже давали гарантии, но обманули, ибо они - не "свои". Если Янукович пошатнется в том, ради чего 
его  поддержали  Донбасс,  Крым  и  Новороссия,  то  ему  не  с  чем  будет  противостоять  Ю.В.Тимошенко  на  следующих 
президентских выборах. В этом случае он проигрывает.

Лучшая защита - нападение. Только политическая радикализация антикризисной коалиции способна сорвать план 
Ющенко. Все на защиту демократии и политреформы! Русский язык - второй государственный! НАТО - нет, вмешательству 
"оранжевых"  властей  в  дела  Церкви  -  нет!  Януковичу  и "Партии  регионов"  -  да!  Ответим федерализацией на попытки 
отмены  политреформы!  В  эту  стратегию  не  вписываются  демарши  против  русского  языка  со  стороны  депутата  ПР 
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Т.Черновола. Повторюсь -  коллаборационизм автоматически оборачивается потерей политического лица и власти. Еще 
более настораживает позиция соцпартии, лидеры которой начали выступать против реализации Европейской хартии языков 
национальных меньшинств на Украине. И это при том, что применение хартии на Украине - это компромисс, ведь русский 
язык  и  как  родной  язык  большей  части  населения  Украины,  и  как  язык,  созданный  на  Украине,  имеет  все  права  на 
государственный статус.

Владимир Путин  идет  на  землю своего  небесного  покровителя -  святого  Владимира  Крестителя.  Святой  был 
решительным человеком и политиком - "кто друг мне, крестись". И никто не посмел сказать "не буду" или признаться, что 
"не друг". В повестке дня - решимость отстоять "русскую правду" в отношениях с Украиной. Взять ответственность за общую 
историю не просто "братских народов", а много веков - одного народа, отстоять ее. Отстоять русский язык, который наравне 
с  великороссами  создавали  киевские  ученые  монахи  XVII века,  написавшие  первые  русские  словари  и  грамматики. 
Отстоять  неотделимость  Украинской  Православной  Церкви  от  Русской.  Отстоять  права  миллионов  русскоговорящих 
культурных людей, составляющих большинство в Донбассе, Крыму и Новороссии (так назвала Екатерина Вторая огромную 
территорию  от  Екатеринослава  (Днепропетровска),  куда  она  намеревалась  перенести  столицу  империи,  до  Одессы и 
Тирасполя.  Защитить  карпаторусский  народ,  который  украинские  власти  просто  не  признают,  хотя  русины  признаны 
самостоятельной и самобытной нацией везде - в Словакии, Чехии, США, России, кроме Украины. Для этого необходимо и в 
Киеве, и в Донецке - столице русскоязычного Донбасса, переданного УССР большевиками, встречаться с лидерами русских 
культурных обществ, правозащитных и политических организаций, иерархами Украинской Церкви Московского патриархата 
и  с  лидерами  мирян  из  Союза  православных  граждан  Украины  и  движения  "Путь  православных",  бескомпромиссно 
выступающих против отделения от Московского патриархата, лидерами русинов, не приемлющих львовской идеологии. С 
этими  людьми  давно  уже  надо  вести  разговор  без  посредников.  Но  это  не  могут  быть  встречи  ради  встречи.  Если 
пророссийские лидеры считают себя таковыми, то они будут обязаны услышать призыв прекратить "ярмарку тщеславия" в 
своих  рядах,  достичь  внутренних  договоренностей  делать  общее дело  -  защищать  ценности,  права  и  свободы своего 
народа. Достичь результата прямо во время встречи, а не заболтать ее.

В ответ на фальшивку с "голодомором" пора юридически признать преступлением против человечества настоящий 
геноцид,  соответствующий всем признакам этого преступления (уничтожение людей по национальному и религиозному 
признаку) - уничтожение в преддверие Первой мировой войны более 60 тысяч карпаторусских "москвофилов"- галичан и 
закарпатских  русинов,  считавших  себя  русскими,  создавших  великолепную  элиту  историков,  философов,  богословов, 
политиков и зверски уничтоженных именно за свою национальную и религиозную идентичность (в концентрационном лагере 
"Талергоф" тысячи "москвофилов" зимой 1912 года жили, точнее, уничтожались прямо на земле, без бараков).

Если донецко-новороссийские элиты хотят поучаствовать в российской экономике, то милости просим в случае 
выполнения  своих  предвыборных  обещаний  по  русскому  языку,  ЕЭП  -  антиНАТО,  каноническому  православию, 
демократизации.  Друзьям -  любовь,  врагам -  закон.  Теперь правительство  России  может устанавливать  миграционные 
квоты. Жителям Крыма, Донбасса и Новороссии, верующим Украинской Церкви Московского патриархата должен быть дан 
зеленый свет для работы в России. Консультационные пункты хоть прямо в приходах УПЦ МП открывай - так надежнее. Но 
если кто-то в Галиции решил, что он сможет одновременно поддерживать антироссийские силы и иметь в России свой 
бизнес  или  ездить  на  заработки,  то  такой  должен  быть  поставлен  перед  выбором.  Разве  это  не  справедливо? 
Возможностей защитить свои национальные интересы, ценности, соотечественников много.

Немаловажную  роль  сыграет  и  реальное  продвижение  в  вопросе  союза  с  Белоруссией.  Ну  неужели  с  таким 
демократом, как Кадыров, договориться можно, а с батькой Лукашенко -нельзя? Неужели вкусовщина важнее национальных 
интересов, важнейший из которых - воссоединение Западной (Белой) и Московской Руси? Неужели сложно поучиться у 
китайцев, совместивших две экономические политические модели в одном государстве (Гонконг и континентальный Китай). 
Словом, желающий найдет тысячу возможностей, а нежелающий - тысячу отговорок. Прорыв на российско-белорусском 
фронте будет решающим для Востока Украины.

Испокон веков паломничество в Киево-Печерскую лавру было обязанностью каждого православного русского. В 
славные времена православной Российской империи количество паломников в  первый и главный русский монастырь - 
Киево-Печерскую лавру - достигало 144 тысяч человек ежегодно. Помня об этом, 22 декабря 2006 года Владимир Путин 
идет паломничать к своему святому в Киев - мать городов русских.

Надеемся, что Владимир Путин поставит вопросы о статусе 
русского языка, дискриминации русскоязычных СМИ, 
реабилитации ОУН-УПА, голодоморе": интервью главы Союза 
православных граждан Украины Валерия Каурова

21.12.2006. ИА «Регнум»
Сегодня, 21 декабря, председателя Союза православных граждан Украины Валерий Кауров, рассказал в интервью 

корреспонденту ИА REGNUM о том, чего он ожидает от визита президента РФ Владимира путина на Украину.
ИА  REGNUM:  Что  ожидает  православная  общественность  Украины  от  визита  Владимира  Путина  на 

Украину?
Мы  надеемся,  что  Владимир  Владимирович  посетит  Киево-Печерскую  лавру  и  встретится  с  предстоятелем 

Украинской Православной Церкви блаженнейшим Владимиром. Думаем, что российский президент выскажет мнение о том, 
что государственная власть не должна вмешиваться в дела церкви и насильственно создавать автокефалию. Православная 
общественность Украины категорически против отрыва УПЦ от Московского патриархата, и борется за сохранение единства 
православия на всей канонической территории Русской Православной Церкви.
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ИА REGNUM: А чего могут ожидать от визита Путина российские соотечественники на Украине?
Улучшения  отношений  между  Россией  и  Украиной  после  визита  Путина  не  наступит.  Однако  в  связи  с  его 

выступлением  на  Всемирном  конгрессе  соотечественников  в  Санкт-Петербурге  мы,  российские  соотечественники  на 
Украине, надеемся, что в ходе встреч Владимира Владимировича и с президентом, и с премьер-министром, и со спикером 
Верховной рады будут поставлены вопросы о статусе русского языка, о дискриминации русскоязычных СМИ, о попытках 
реабилитации ОУН-УПА, о голодоморе.

ИА REGNUM: Как можно оценить неожиданное потепление российско-молдавских и российско-белорусских 
отношений? Как это может повлиять на Украину?

Российско-белорусские отношения традиционно тёплые, так как там идет процесс создания союзного государства. 
Преодоление некоторых разногласий в энергетической сфере даст возможность этому процессу придать новый импульс. 
Что касается Молдовы, то здесь я бы был менее оптимистичен, ввиду того, что это потепление явно вызвано вопросами 
экспорта молдавского вина в Россию, без которого экономика Молдавии рухнет окончательно. Тем не менее, в вопросах 
Приднестровья  глава  Молдовы Владимир Воронин  сохраняет  прежнюю  позицию,  что  стало  видно  из  его  заявления  о 
непризнании выборов президента Приднестровской Молдавской Республики. В любом случае Украине нужно брать пример 
с  более  прагматичных  соседей  и  пресекать  внутри  страны  любые  русофобские  настроения,  антироссийские  выходки 
украинских националистов и некоторых политиканов, которые не способствуют установлению дружественных отношений с 
братской Россией.

ИА  REGNUM:  Возможен  ли  энергетический  союза  Украины  и  Белоруссии,  реально  ли  это  вообще,  и 
насколько это может волновать Россию?

Россию  это  никак  не  может  волновать.  Это,  по  моему  мнению,  неудачная  попытка  шантажировать  Россию. 
Украина настолько слаба экономически, что её отказались принимать в Евросоюз в ближайшие 10 лет.

ИА REGNUM: Как вы прокомментируете предложение Владимира Путина помочь с нейтрализацией третьей 
силы в Крыму, о чём он заявил во время прямого включения из Севастополя?

Так  называемая  третья  сила,  прежде  всего,  ратует  за  выдворение  из  Крыма  Черноморского  флота  России, 
который является фактором стабильности на полуострове, а также обеспечивает работу многим гражданам Украины. Я 
считаю, что сохранение баз Черноморского флота и является той самой нейтрализацией тех сил, которые работают на 
ослабление украинской государственности с дальнейшим прицелом на оккупацию Крыма странами НАТО, и, прежде всего, - 
исторических врагов России, неоднократно пытавшихся захватить Крым.

Виктор Ющенко лжет корреспонденту «Известий»
21.12.2006. Km.ru

Василий Суханов
Факты: Государственным языком на Украине является украинский язык.
Государство  обеспечивает  всестороннее  развитие  и  функционирование  украинского  языка  во  всех  сферах 

общественной жизни на всей территории Украины.
В Украине гарантируется свободное развитие, использование и защита русского,  других языков национальных 

меньшинств Украины.
Государство содействует изучению языков международного общения.
Президенты любят давать клятвы и делать громкие заявления. Помнится, не так давно был у нас один деятель, 

который всенародно обещал лечь на рельсы. А что, прозвучало это и в самом деле красиво — так и звучит до сих пор.  
Главное же,  все абсолютно безопасно — вряд ли кто-то из придворной челяди спросит с  подобострастным поклоном: 
«Борис Николаич, а когда на рельсы-то изволите?» В общем, президенты и лгут не как простые люди, а по-президентски: 
ярко, с размахом, а главное — на весь мир.

Очевидно, украинец Виктор Ющенко решил переплюнуть своего старшего российского коллегу. По крайней мере 
его интервью под названием «Мы несем два чемодана проблем», опубликованное в среду в газете «Известия», оставляет 

именно такое впечатление.
Чтобы  избежать  обвинений  в  голословности,  приведем точную  цитату:  «Я 

уверен, что язык моей нации — украинский, но меньшинства должны быть обеспечены 
школами и вузами с преподаванием на их родных языках. Русскоязычные школы есть 
по  всей  стране  — от  Львова  до  Харькова.  Как президент,  я  гарантирую,  что языки 
нацменьшинств будут свободно развиваться на Украине».

Вот так — ни больше, ни меньше. Президент Ющенко — лучший друг русских! 
Читая это интервью, так и хочется процитировать бессмертную комедию Грибоедова: 
«Послушай, ври, да знай же меру!»

Нарисованную  паном  Ющенко  идиллическую  картину  мы  решили 
сравнить с унылой действительностью — и связались с председателем Русской 
общины  Украины  Константином  Шуровым,  попросив  его  прокомментировать 
президентские высказывания.

— Начнем с того,  что русский на Украине — вовсе не язык национального 
меньшинства,  —  заявил  Константин  Викторович.  —  Ющенко плохо  знает 
собственную  конституцию,  иначе  бы  он  наверняка  вспомнил,  что  там  в  числе 
нацменьшинств русские не упомянуты. Но даже если оставить этот вопрос в стороне, 
все равно — по-русски на Украине говорят не только русские, но и множество других 
народов. Так что это — не язык нацменьшинства, а язык межнационального общения.
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—  Насколько  соответствуют  действительности  слова  о  том,  что  русский  язык  имеет  на  Украине  
возможность свободно развиваться?

— Посчитайте сами. Сейчас на Украине более 22 тысяч средних школ. Из них школ с русским языком обучения — 
только 1430,  то есть менее шести с  половиной процентов.  Международные нормы гласят,  что,  если количество школ, 
преподающих на каком-либо языке, менее 10 процентов, этот язык находится под угрозой исчезновения. Но и в этих школах 
учебники по английскому языку, а зачастую и по труду — только на украинском.

Детских садиков с русским языком воспитания и обучения нет вообще.
Точно также обстоит дело и с вузами — в соответствии с решением Конституционного суда Украины от декабря 

1999 года граждане Украины не имеют права получать высшее образование на русском языке. Русский язык преподается 
только в тех вузах, где изучается, например, русская литература и готовятся преподаватели русского языка и литературы, 
которая даже в  школах  с  русским языком обучения именуется зарубежной.  Вот только  абитуриенты идут  туда  крайне 
неохотно — понимают, что на сегодняшней Украине от полученных там знаний никакой пользы не будет.

— Насколько равномерно распределены русские школы по территории Украины? — спросил я,  имея в виду  
высказывание Ющенко о том, что такие школы имеются «от Львова до Харькова».

— В Киевской области, например, нет ни одной русской школы. Есть в Волынской области — одна. Была одна и в 
Тернопольской области — сейчас уже нет. Пять - в Львовской области, шесть — в Киеве (в городе, где 22% населения — 
русские). Вот и судите, могут ли на Украине все желающие изучать русский язык?

— Прежде таких школ было больше?
— Да, лет пять назад на Украине было около двух тысяч русских школ. К началу президентства Ющенко осталось 

около 1700, а сейчас — сами видите. В среднем их количество сокращается на 100-150 школ в год. Впрочем, основную 
работу в этом направлении сделал прежний президент Леонид Кучма, Ющенко только доделывает начатое им.

…Да, и  Кучма, и  Ющенко с одинаковым упорством выдавливают из своей страны и из своего народа русский 
язык. Но Кучма при этом хотя бы не врал так нагло, не притворялся покровителем русскоязычных жителей Украины.

Впрочем, что с того, что мы поймали очередного украинского президента на очередной лжи? В прежние времена 
офицеры в таких случаях стрелялись, политики — уходили в отставку. У этих людей было хоть какое-то подобие чести.

К  Виктору Ющенко это не относится. Уличенный во лжи, он наверняка утрется и сделает вид, что ничего не 
заметил.  Или  повторит  фразу  Руслана Хасбулатова,  который  однажды (в  свою бытность  председателем Верховного 
Совета РСФСР), пойманный на вранье, лениво процедил: «Ну и что? Я вам говорю, что дважды два — пять, а если будете 
спорить, то станет — шесть».

Почему-то кажется, что и в нашем случае будет нечто подобное. Впрочем, разоблаченных лжецов и сегодня в 
приличном обществе стараются не принимать и никаких дел с ними не иметь. Как с таким договариваться, если он и соврет 
— недорого возьмет?

Так как же главам других государств вести дела с Ющенко? В первую очередь это касается, конечно, президента 
России, вскоре направляющегося в Киев.

Вопрос не из приятных…

Путин едет общаться не столько с Ющенко,  сколько  Януковичем
21.12.2006. Km.ru

Павел Захаров
Факты:  По  итогам  заседания  российско-украинской  комиссии  планируется  подписать  ряд  документов.  В 

частности, речь идет о соглашениях о реадмиссии, о взаимной охране прав собственности на результаты интеллектуальной 
деятельности, используемые при военно-техническом сотрудничестве, об изменениях, связанных с уточнением количества 
и наименований пунктов пропуска на границе, а также о документе по взаимодействию между Министерствами культуры 
двух стран

Президент  РФ  Владимир  Путин совершит  сегодня  краткий  рабочий  визит  на  Украину.  Его  главной  целью 
заявлено  проведение  вместе  с  Виктором  Ющенко первого  заседания  Российско-Украинской  межгосударственной 
комиссии. Однако, судя по тем заявлениям и демаршам, которые делались в адрес России со стороны  Ющенко и его 
сторонников в последнее время (которые лишь немного не дотягивают по характеру до печально известной грузинской 
риторики), именно украинский президент меньше всего рад приезду своего российского коллеги.

Как сообщил помощник президента РФ Сергей Приходько, Путин планирует начать программу визита со встречи 
со своим украинским коллегой в формате один на один. Затем состоится заседание этой комиссии в расширенном составе, 
то есть с участием представителей украинского правительства, которое возглавляет главный оппонент западника Ющенко 
– Виктор Янукович.

Скорее  всего,  встреча  Путина с  Ющенко будет  превращена  в  некую  простую  формальность,  протокольное 
мероприятие,  которое  послужило  официальным  поводом  для  визита.  А  содержательный  диалог,  на  котором  будут 
обсуждаться  все  основные  вопросы  российско-украинских  отношений  (в  том  числе  экономическое  сотрудничество), 
состоится  с  представителями  украинского  правительства  Виктора  Януковича.  Именно  в  правительстве  Януковича и 
сосредоточены основные рычаги и полномочия украинской политики.

Характерно,  что  в  период  так  называемой  «оранжевой»  революции  Ющенко был  ярым  сторонником 
конституционно реформы, согласно которой основные полномочия перешли от президента к парламенту и правительству 
Украины. Тогда это мотивировали необходимостью демократизировать политический режим, который приобрел при Кучме 
слишком авторитарный характер. Однако теперь  Ющенко уже так не считает. Теперь этот широко разрекламированный 
«демократ» требует отменить реформу, чтобы вернуть себе все те привилегии, которые потерял по должности украинский 
президент. Поезд, однако, ушел, и сейчас реальное политическое влияние Ющенко стремительно падает. Верховная Рада 
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Украины недавно отправила в отставку главных его сторонников в правительстве – министра иностранных дел Тарасюка и 
министра внутренних дел Луценко.

Прокомментировать перспективы и программу визита Путина на Украину корреспондент КМ.RU попросил 
руководителя отдела Украины Института стран СНГ Кирилла Фролова:

-  Ющенко и  его  команда пытаются максимально скандализировать  визит.  «Студенческое братство»  и  прочие 
пронацистские  организации  (которые  патронируются  бывшим  министром  иностранных  дел  Тарасюком,  отчаянно 
пытающимся удержаться за свое место) проводят антироссийский пикет у нашего посольства, требуют от Путина признать 
и покаяться за мнимый геноцид украинского народа.

Все  предыдущие  демарши  Ющенко перед  визитом  свидетельствуют  о  том,  что  это  была  намеренная 
артподготовка  к  визиту  и  эскалация  антироссийской  истерии.  Это  и  принятие  закона  о  голодоморе,  который,  как  мы 
полагаем, стал поводом для выдвижения претензий к России за мнимый геноцид украинцев. Это и заявление Ющенко по 
газу (как считает украинский президент, цена за газ должна определяться чуть ли не на высшем политическом уровне – 
KM.RU), это и заявление о том, что он присоединяется к польской антироссийской позиции по энергетике, согласно которой 
Россия должна признать европейскую Энергетическую хартию. Это и скандальное интервью Ющенко эстонским СМИ, где 
он заявил о том, что антироссийская политика Украины по всем основным вопросам будет продолжаться. В этом интервью 
он заявил о продолжении форсированного вступления в НАТО, о форсированном строительстве единой поместной церкви, 
о  продолжении  исторических  фальсификаций  и  переписывании  истории,  об  окончательной  дерусификации  русских 
областей Украины.

Далее, буквально перед самым визитом Путина, замминистра иностранных дел Огрызко заявил о том, что нужно 
изъять из употребления в российско-украинских отношениях такие слова, как «братская дружба» и «славянское братство», 
перечеркнув  таким  образом  наше  тысячелетнее  культурное  единство.  И  пиком  антироссийских  демаршей  Ющенко 
является его заявление о том, что главный украинский раскольник, анафематствованный Русской православной церковью, 
Филарет Денисенко, является образцом для подражания.

Это – просто истерия, буквально десятки заявлений и демаршей оголтело антироссийского толка. И это все – 
артподготовка к реваншу, попытка отменить политическую реформу, то есть, по сути, путь к государственному перевороту. 
Почему? Потому что конституционный суд, на который уповает Ющенко, еще в сентябре 2005 года признал политическую 
реформу полностью конституционной. Это просто демонстрация того, что Ющенко готов при поддержке Запада наплевать 
и на собственное законодательство, и на весь восток Украины, и на Россию.

И,  видимо,  они  ждали  демаршей  со  стороны  России  и  откровенно  срывали  визит  этими  заявлениями.  Но  у 
Владимира  Путина есть  другие  собеседники  на  Украине.  Это  премьер-министр  Виктор  Янукович.  И  при  всей 
неоднородности окружения премьера (мы знаем, что депутат Чорновил устроил скандал, когда российские журналисты 
подняли вопрос о языке, но  Тарас Чорновил – это еще не вся Партия регионов),  тем не менее,  Виктор Янукович и 
российские соотечественники должны являться главными респондентами Путина на Украине.

- Какие вопросы будут обсуждаться российским президентом на Украине?
- Главный вопрос – это поддержка демократии на Украине. Потому что борьба с политреформой – это откровенная 

борьба с демократическими завоеваниями и с правами человека. Так же, как и борьба с русским языком, так же, как и 
вмешательство  государства  в  церковную жизнь  и  попытка  насильственного  отрыва  украинской  церкви  от  Московского 
патриархата. То же самое – борьба за то, чтобы любой ценой втянуть Украину в НАТО. Все это делается вопреки воле 
народа. Владимир Путина рассчитывает на Виктора Януковича как гаранта демократии и прав человека.

А секретариат президента  Ющенко делает все,  чтобы сорвать это обсуждение.  Сам  Ющенко перед визитом 
российского президента сделал еще одно скандальное заявление,  сказав, что главной целью работы комиссии  Путин-
Ющенко является определение статуса Черноморского флота. Это заявление является, по сути, разрушением Большого 
договора между Россией и Украиной и договора о базировании в Севастополе Черноморского флота до 2017 года. Потому 
что согласно этому договору до 2017 года обсуждать нечего. То, что Ющенко опять поднял вопрос Черноморского флота, 
это  покушение  на  Большой  договор,  который  был  ратифицирован  Радой  в  пакете  с  договором  о  базировании 
Черноморского флота до 2017 года.

Вот в такой сложной обстановке проходит визит. Тем не менее у российского президента есть собеседники на 
Украине – это  Виктор Янукович и митрополит Киевский  Владимир, глава канонической Украинской церкви Московского 
патриархата. И это, конечно, русские соотечественники. Поэтому хотелось бы, чтобы  Владимир Путин встретился и с 
лидерами  русских  организаций,  лидерами  православных  организаций,  которые  противодействуют  попыткам  отделить 
Украинскую церковь от Московского патриархата. И чтобы визит  Путина и их встреча с лидерами русских организаций 
служили их консолидации. Пора их лидерам умерить личные амбиции и создать единый фронт.

Почему парламент не уволил Дрижчаного?
15.12.2006. Корреспондент.net

Эксперты прокомментировали ситуацию вокруг руководителя СБУ Игоря Дрижчаного, которого Верховная Рада 
отказалась уволить 14 декабря.

Кость  Бондаренко,  руководитель  Киевского  института  проблем управления  им.  Горшенина,  прокомментировал 
ситуацию  с  увольнением  Дрыжчаного  следующим  образом:  "Думаю,  что  ситуация  лежит  в  плоскости  противостояния 
Секретариата Президента и Кабинета министров. Антикризисная коалиция решила показать Президенту, что сила - на их 
стороне. С другой стороны, следует обратить внимание на правовой нигилизм, который присущ "оранжевой" команде. Если 
они и увольняют кого-то, то необходимо делать это с соблюдением действующего законодательства, а не формально не 
уволенного  с  должности  генерала  Дрижчаного  назначать  на  другую  должность.  Думаю,  что  если  бы  это  увольнение 
подготовили с соблюдением всех законодательных норм, то вряд ли нынешняя ситуация имела бы место".
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Другой эксперт Тарас Березовец, директор политического департамента Martin Group отметил: "Партия Регионов 
не была заинтересована отправлять Дрижчаного в отставку, поскольку сейчас мы наблюдаем гроссмейстерскую шахматную 
игру. И на каждый шаг команды Президента команда Януковича пытается адекватно ответить. В частности, назначение 
Нестора  Шуфрича  -  это  ответ  на  назначение  Валерия  Хорошковского.  Что  касается  ситуации  с  Дрижчаным,  то  она 
достаточно понятна - на своем посту он сотрудничал и с Президентом, и с Партией регионов, и с антикризисной коалицией. 
И, собственно, по этой причине он не устраивал Президента".

Регионалы не отправили Дрижчаного в отставку потому, что не хотят, чтобы на эту должность Виктор Ющенко 
поставил Юрия Луценко, считает эксперт. "Также этот ход можно расценивать и как ответ коалиции на президентское вето в 
отношении бюджета", - сказал эксперт.

Директор Института стратегической политики, Андрей Мишин сравнил данную ситуацию с фильмом "А зори здесь 
тихие":

"Идут  бои  местного  значения.  Непринятие  Дрижчаного  показывает  уровень  противостояния  в  антикризисной 
коалиции и в Верховной Раде в целом. Между тем, противоборствующие стороны иногда настолько забегают вперед в этом 
противостоянии, что иногда не соблюдают правовых норм. Тут имеет место правовой нонсенс, поскольку Дрижчаный уже 
считает себя заместителем секретаря СНБОУ. В круг политического торга включается и отставка Тарасюка, и отставка 
министра обороны. И я не исключаю, что самым важным моментом в этом торге является бюджет-2007".

В свою очередь, Владимир Корнилов, директор филиала Института СНГ в Украине, сказал так: "Дело в том, что 
Верховная Рада с самого начала попросила Президента и Дрижчаного обосновать данное увольнение. Она имеет на это 
право по Конституции. А то, что Президент назначил Дрижчаного сразу же на другую должность, не уволив с предыдущей - 
незаконно.  И  Игорь  Дрижчаный  оказался  заложником  этой  ситуации.  Виновник  -  Президент,  а  парламент  пытается 
разобраться в ситуации. Если Виктор Ющенко решил убрать из СБУ Дрижчаного, то пусть обоснует свой шаг народу и 
парламенту".

Напомним, 30 ноября на сайте Верховной Рады Украины появилась информация о внесении Ющенко в парламент 
представления  на  освобождение  Дрижчаного  от  должности  председателя  СБУ.  Одновременно  Президент  назначил 
Дрижчаного заместителем секретаря Совета национальной безопасности и обороны.

Ющенко также подписал указ, которым присвоил Дрижчаному воинское звание генерала армии Украины.
1 декабря Виктор  Ющенко  назначил исполняющим обязанности  председателя Службы безопасности  Украины 

Валентина Наливайченко.
14  декабря  Верховная  Рада  отказалась  уволить  главу  Службы  безопасности  Украины  Игоря  Дрижчаного.  За 

принятие  соответствующего  проекта  постановления,  внесенного  Президентом,  проголосовали  183  депутата  при 
необходимых 226.

Пять войн Андрея Ющенко
12.12.2006, "2000"
Лозунько Сергей

Виктор Андреевич рассказывает разные, часто противоречащие друг другу, истории из жизни своего отца 
Андрея  Андреевича.  Почему?  Ответ  на  этот  вопрос  частично  дают  документы,  оказавшиеся  в  распоряжении 
редакции.  В частности,  пять биографических справок: четыре из них собственноручно написаны (заполнены в 
анкете) Андреем Андреевичем Ющенко в двухлетний период с октября 1944-го по ноябрь 1946-го. ВСЕ ОНИ ДАЮТ 
РАЗНЫЕ ВЕРСИИ СОБЫТИЙ. Но сегодня мы знакомим вас с иным документом — это перевод личной немецкой 
карточки военнослужащего Советской Армии (находившегося в немецком плену).  Карточка заведена 20 октября 
1944 г. по случаю перемещения Андрея Ющенко из концлагеря Освенцим в концлагерь Флоссенбург.

История знает немало личностей с запутанными биографиями. Документальные свидетельства содержат массу 
противоречивых,  порой взаимоисключающих данных.  А попытки докопаться до фактов, разобраться в хитросплетениях 
судьбы иных героев только рождают новые вопросы.

Отец  нынешнего  президента  Украины  —  Ющенко  Андрей  Андреевич  —  также  стал,  без  преувеличения, 
легендарной фигурой украинской истории. В первую очередь это связано с сыном — политиком, который, если можно так 
выразиться,  ввел  в  общественно-политический  оборот  образ  своего  отца.  Героическая  биография  Андрея  Андреевича 
использовалась  во  всех  избирательных  кампаниях,  в  которых  принимал  участие  Виктор  Андреевич,  —  «сын  узника 
гитлеровских концлагерей»: это производит впечатление на избирателей.

Но образ отца выступает и идеологическим инструментом — когда Виктор Ющенко, «сын воина Красной Армии», 
призывает «протянуть друг другу руки» ветеранов Советской Армии и вояков ОУН-УПА.Порой отец становится для Виктора 
Андреевича и щитом, которым он прикрывается от политических оппонентов, обвиняющих его, скажем, в потворствовании 
национал-экстремизму.

Интерес общественности к личности отца нынешнего президента Украины понятен и естественен. В частности, и 
редакция «2000» регулярно получает письма читателей,  в которых они просят  прояснить те или иные подробности из 
биографии родителя первого лица в государстве.

Опубликовано  множество  материалов  об  Андрее  Андреевиче  Ющенко.  Многократно  историю  жизни  отца 
рассказывали оба сына — и Виктор Андреевич, и Петр Андреевич. В различных выступлениях и интервью Виктор Ющенко 
весьма подробно говорил о себе и о своих близких. Однако белых пятен в истории семьи Ющенко, включая отца, меньше 
не становится. Скорее — наоборот. Ибо сам Виктор Андреевич регулярно открывает общественности новые странички из 
биографии отца, порой весьма неожиданные, если не сказать сенсационные...

Находясь с визитом в Израиле осенью 2002 г., Ющенко рассказывал об отце: «был пограничником на Западном 
Буге и попал в плен 24 июня 1941 года. Ему довелось пережить заключение в семи немецких лагерях, включая Освенцим... 
Отмечу, что уже этот момент делает для меня понятной и близкой трагедию еврейского народа. В 1945 году моего отца 
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освободила  американская  армия,  и  он  вернулся  в  Советский  Союз.  Нет,  его  не  бросили  в  ГУЛАГ,  а  отправили  на 
исправительные работы — директором школы в Ивано-Франковскую область, на западе Украины. До того двух директоров 
этой школы убили бандеровцы, и в таком назначении заключался тогда вполне определенный умысел. «Почему тебя не 
убили?»  —  спрашивали  моего  отца  сотрудники  МГБ  уже  через  несколько  месяцев  после  того,  как  он  приступил  к 
исполнению своих обязанностей» (14.11.2002 г., израильская газета «Вести»).

В  2003  г.  в  Польше  Ющенко  посетил  мемориал-музей  «Освенцим»,  где  впервые  получил  документальное 
подтверждение из архива Освенцима, что его отец, Андрей Ющенко, 26 февраля 1944 года попал в этот концлагерь из 
Лансдорфа в обозе советских военнопленных. Его лагерный номер был 11367 (08.05.2003 г., «Корреспондент»).

А в октябре того же года Виктор Андреевич взывал в Донецкой обладминистрации: «Мій батько 4 роки відсидів у 
Освенцімі. За вас, холуїв!» (31.10.2003 г., «Подробности»).

Когда г-ну Ющенко пришлось реагировать на антисемитскую публикацию в «Сільських вістях», он (в интервью 
газете «CN-Столичные новости») сообщил: «для моей семьи такие дискуссии закончились в 1944 году, когда отец попал в 
Освенцим и был там с евреями в тот момент, когда по двадцать пять тысяч человек уничтожали за один день... Закончились 
тогда, когда в моей родной Хоружевке за занавеской на печи бабушка и мама прятали во время войны трех еврейских 
девочек...» (03.02.2004г., Mignews.com.ua). Израильская газета «Время» (12.02.2004 г.) на сей счет откликнулась: «Если это 
правда, то почему две храбрые женщины до сих пор не удостоены звания Праведников Мира? Где свидетели их подвига, 
почему  молчат?  Отчего  не  сообщили  об  этом  сами  спасенные  девочки,  которым  сейчас  уже  немало  лет?»  Наконец, 
недоумевали авторы, «какая фантастическая скромность не позволила самому» Ющенко «рассказать о героизме своих 
родных раньше..?»

Рассказ с персонального сайта Виктора Андреевича («День пам'яті»): «Про війну й біду багато розповідав батько. 
Він служив прикордонником, у перші дні війни був тяжко поранений під Мінськом. Далі — полон, спроби втечі, відправка до 
«фабрики смерті» — Освенцім. Тут мого батька, Андрія Андрійовича, хотіли перетворити на номер 11367, на два рядки в 
обліковій книзі. Про концтабірний жах найкраще свідчать цифри. З півтора мільйона в'язнів вижили лише сто тисяч, кожен 
п'ятнадцятий. Серед тих, хто пройшов табірне пекло, — близько 15 тисяч радянських солдат. Вижили лише 96, один на 150. 
Батькові пощастило...» (http://ww2.yuschenko.com.ua/ukr/Past/Unknown_pages_of_history/439/).

«Для моєї родини, як і для родин мільйонів українців, 22 червня — дата великої трагедії. Ця трагедія не обійшла 
жодну сім'ю,  в  тому числі  і  мою»,  — сказав лідер «Нашої  України».  Батько Ющенка,  Андрій  Андрійович,  був солдатом 
Червоної Армії і перші дні війни зустрів на білорусько-польському кордоні. Після важкого поранення у бою він потрапив до 
фашистського полону» (22.06.2004 г., прес-служба Віктора Ющенка).

«Я думаю про долю свого батька, Ющенка Андрія Андрійовича. 22 червня 1941 року він прийняв бій на самому 
кордоні,  під  Білостоком.  У перші,  найтяжчі  тижні  боїв  загинула більшість солдатів  його 29-ї  дивізії.  Батькові  пощастило 
залишитися в живих. Потім — поранення, полон... його фільтраційна справа військовополоненого — як путівник по колах 
табірного пекла. Острув Мазовецький, Майсен, Лейпциг, Стольп, Освенцим, Бухенвальд, Флесенбург. І  всюди — спроби 
втекти,  карцери,  тюрма  —  за  «політичну  діяльність».  Так  в  німецькому  формулярі  названо  бійки  з  наглядачами.  Що 
змушувало його тікати? Чи багато шансів було у втікача дістатися додому з Німеччини, Австрії, Чехії, де всі дороги забито 
військом, патрулями, вартовими? Практично, не було жодного» (25.06.2004 г., «Без цензури»).

В ходе предвыборных дебатов с Януковичем 20 декабря 2004 г. Ющенко в заключительном слове сказал: «...Я 
народився, шановні друзі, на Сході України за кілька десятків кілометрів від російського кордону, і я виховувався по моралі 
свого батька, який був воїном Радянської Армії, прикордонником. Я теж був прикордонником. Він попав потім в полон, в 
Освенцим, у Дахау, у Бухенвальд. У його моралі, у його цінностях я виховувався....»

«Слово  «Освенцим»  я  выучил  первым  (?!— Авт.)  на  Украине,  потому  что  туда  вывезли  моего  отца.  Андрей 
Ющенко, сельский учитель и советский солдат, был ранен и попал в Освенцим: у него на груди был вытатуирован номер 
11367. Он был одним из 95 выживших там советских граждан» (В.Ющенко, Corriere della Sera, 26.01.2005 г.).

В  январе-2005  Ющенко  участвовал  в  международных  мероприятиях,  посвященных  60-летию  освобождения 
Освенцима. Немецкая Suddeutsche Zeitung на основе рассказанного пресс-секретарем Ющенко 28 января 2005 г. писала: 
«Пленных  красноармейцев  не  только  привлекали  к  самым  тяжелым  работам,  на  некоторых  из  них  проводились 
эксперименты  с  отравляющим  газом  Циклон  B.  Однако  незадолго  до  их  начала  Андрей  Ющенко  был  переведен  в 
концлагерь Дахау. Оттуда ему удалось бежать, однако его поймали. Следующим лагерем для него оказался Бухенвальд. 
Там  он  встретил  конец  войны  (Бухенвальд  был  освобожден  американскими  войсками  11апреля  1945  г.  —  Авт.). 
Изможденный физически, он вернулся на родину, в Сумскую область. Он оказался одним из всего 95 красноармейцев, 
которые пережили Освенцим. Ему была уготована та же судьба, что и большинству бывших военнопленных, которых по 
приказу Сталина как возможных шпионов отправили в ГУЛАГ. Несмотря на это, он получил образование и преподавал 
английский язык».

5  мая 2005 г.  в интервью немецкому каналу ARD Виктор Андреевич поведал:  «Мой отец служил на границе, 
которую немцы заняли уже 24 июня. Поэтому он ушел в подполье и воевал партизаном на оккупированной территории. В 
конце 1941 года он попал в плен. Пережил Дахау, Освенцим, Флоссенбург и другие концентрационные лагеря. Последние 
дни войны мой отец провел в Мангейме (занят американцами 29 марта 1945 г. — Авт.). Там его освободили американцы. 
Когда мой отец возвратился на родину, то последующие 40 лет его называли предателем, так как он попал в плен».

12 мая 2005 г. в интервью четырем украинским телеканалам, отвечая на вопрос, «ким відчували себе під час 
параду?», Виктор Ющенко ответил: «Я відчував себе сином воїна Радянської армії, який 6 місяців бродив, після того як німці 
на його заставі перейшли кордон, по волинським болотам, ведучи партизанську підпільну роботу».

9  мая  2006  г.  в  интервью  телеканалу  «Интер»  Ющенко,  рассказывая  об  отце,  отметил:  «во  время  Великой 
Отечественной войны был пограничником-кавалеристом», который, «провоевав полгода, попал в плен и прошел через 7 
концлагерей, среди которых такие, как Дахау, Бухенвальд и Освенцим».

Такова противоречивая версия биографии отца, которую излагает Виктор Ющенко.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кстати, о количестве концлагерей и тюрем, через которые прошел Андрей Ющенко: семью (названными Виктором 
Ющенко) дело явно не ограничивается. В разных материалах я насчитал... 14! А именно: Острув Мазовецкий (Польша); 
лагерь  №304;  лагерь  №4б;  Майсен;  Лейпциг;  штрафной  лагерь  возле  города  Стольп;  «центральный  карцер  для 
военнопленных» в городе Вольф; лагерь №13 (возле Нюрнберга); штрафной лагерь №318; тюрьма города Эгер; а еще — 
Бухенвальд, Дахау, Освенцим, Флоссенбург.

Но противоречивость данных — не только в количестве пройденных лагерей.
Кем служил Андрей  Андреевич  — пограничником или  кавалеристом? Или «пограничником-кавалеристом»,  как 

однажды выразился Виктор Андреевич? Когда оказался в плену — 24 июня 1941 г., в июле 1941-го или же в конце 1941-го? 
В каком состоянии — был ли ранен? Где попал в плен — под Минском, под Белостоком или где-то еще?

Что ж, попробуем дать ответы на эти вопросы.
Сведения, полученные нами из военных архивов, свидетельствуют о том, что 29-я моторизованная дивизия, в 

рядах которой служил Андрей Ющенко, никакого отношения к пограничникам не имела. Кавалерийских подразделений в ней 
также не было. Хотя отдельный намек на кавалерию нам найти все-таки удалось: при формировании дивизии — согласно 
директивы  министра  обороны  от  31.12.1939  г.  —  в  ее  состав  были  переведены  некоторые  военнослужащие  из 
расформированных кавалерийских  частей.  Почти  весь  состав  дивизии  оказался в  плену  в  первые же  дни  войны,  под 
Минском.

А где Андрей Ющенко был освобожден из плена? В Бухенвальде или же в Мангейме? Бухенвальд располагался 
близ Веймара (земля Тюрингия) — это центральная Германия. Мангейм — это земля Баден-Вюртемберг (она с землей 
Тюрингия даже не граничит) — южная.

Вызывают недоумение и другие моменты. Скажем, не раз озвучена история о том, как Андрей Ющенко спасал от 
голода  генерала  Карбышева.  «Історія  несправедлива:  про  героїзм  генерала  Карбишева  в  СРСР було  відомо  кожному 
школяреві, але хто знав про те, що в Освєнцимі генералу допомагав виживати, ділившись з ним останніми крихтами їжі, 
простий солдат Андрій Ющенко?» — писал Виктор Ющенко в ответе на письмо читателя (27.02.2004г., газета «Кримська 
Свiтлиця»).

А история «восьмого побега» (первые семь — из немецких концлагерей) — когда в 1945 г. Андрей Ющенко сбежал 
из поезда (спрыгнув на ходу), который вез его в Сибирь то ли на военный завод, то ли в ГУЛАГ! В статье Дианы Дуцык 
«Семь побегов Андрея Ющенко» («Без цензуры», №1, 2003 г.) рассказывалось о том, как Андрей Андреевич спрыгнул с 
поезда под Киевом и благополучно добрался до родных мест...  Учитывая,  что  у  направляемых в  ГУЛАГ (а  равно и  в 
«рабочий  батальон»)  не  могло  быть  на  руках  документов,  а  побег  считался  преступлением  (либо  дезертирством)  — 
остается только удивляться, как Андрею Ющенко удалось преспокойно устроиться в родных местах, да еще и директором 
школы!

А,  например,  в  известном  материале  «Узник  №11367»,  который  в  2004  г.  массово  тиражировался  в  разных 
изданиях,  рассказывалось следующее: вернувшись из плена,  «Андрей Ющенко заочно окончил факультет  иностранных 
языков Харьковского университета». Правда,  иные не преминули заметить, приведя ссылку из  «Української  Радянської 
Енциклопедії»:  «Факультет  іноземних  мов  в  Харківському  державному  університеті  утворено  в  червні  1960  року,  при 
реорганізації Харьківського педагогічного інституту». А в ряде биографических описаний семьи Ющенко можно прочесть: 
«1952 — Отец окончил Глуховский педагогический институт. Директор школы в Хоружевке и преподавал там английский 
язык» (http:// www.pseudology.org/Eneida/Yuschenko_VA.htm)... Имеются и другие противоречия в том, что касается сведений 
о полученном Андреем Ющенко образовании и о его преподавательской деятельности.

Впрочем, нет ничего удивительного в том, что Виктор Андреевич рассказывает разные, часто противоречащие 
друг  другу,  истории из жизни своего отца Андрея Андреевича.  Столь же противоречивы и истории,  представленные в 
документах, имеющихся в нашем распоряжении. По нашей просьбе военные архивариусы квалифицировали эти документы 
как аутентичные.

Итак, знакомим вас с первым документом — это перевод с личной немецкой карточки военнослужащего Советской 
Армии (находившегося в немецком плену). Карточка заведена 20 октября 1944 г. по случаю перемещения Андрея Ющенко 
из концлагеря Освенцим в концлагерь Флоссенбург. Составлена, повторимся, немцами.

Из документа узнаем следующее: Андрей Ющенко, 1919 года рождения, служил в 29-й дивизии (штаб в г. Слоним). 
Взят  в  плен 5  июля  1941  года  под  Белостоком.  Т.е.  через  две  недели после  начала  войны.  Представляется,  что  это 
наиболее реальная дата, если соотнести ее с ситуацией на Западном фронте того периода, а равно и с воспоминаниями 
военнослужащих  29-й  мотодивизии  6-го  мехкорпуса,  где  служил Андрей  Ющенко:  все  они  рассказывают  о  разгроме и 
пленении именно в конце июня — первых числах июля 1941-го.

В графе, где идет речь о состоянии, в котором взят в плен, данные о ранении или болезни отсутствуют. Стоит 
отметить,  что  в  первые  месяцы  войны  в  плену  оказались  миллионы  советских  солдат.  Немцы столкнулись  с  острой 
проблемой их размещения и питания. О том, чтобы лечить раненых (тем более — тяжелых) советских военнопленных, и 
речи не могло быть — здоровые погибали в плену от голода и болезней.

Подробно описаны личные данные Андрея Ющенко: рост — 170 см, нос прямой, волосы темные, худощавый, без 
бороды, лицо овальное, уши слегка оттопырены, глаза карие, зубы здоровые (дословно: «Зубы: полностью»). Как видно, 
цингой не страдал, избиениям со стороны концлагерных охранников, вероятно, не подвергался. В графе «особые приметы» 
указано: «нет» — что тоже свидетельствует об отсутствии ранения,  ибо тогда остались бы шрамы, которые немцы не 
преминули бы отметить.

О поведении Андрея Ющенко после пленения ничего не сообщается. Абсолютно отсутствует в документе какая-
либо информация о побегах. А рассматриваемый документ охватывает как минимум полуторагодичный период с 30 апреля 
1943 г. по 20 октября 1944 г. Хотя, по рассказам и Виктора Ющенко, и его отца (в автобиографиях, о которых мы поговорим 
в  следующих  публикациях.  —  Авт.),  за  этот  период  Андрей  Ющенко  совершил  3—4  побега.  Впрочем,  в  подобных 
документах такой информации может и не быть, так как контроль за беглецами шел по другому ведомству.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В  карточке  имеется  запись  о  наказаниях:  2  раза,  всего  приговорен  к  3,5  годам  тюремного  заключения  «за 
политическую деятельность» (о наказаниях «за совершение побегов» и проч. ничего не говорится). Более того, судя по 
другим данным карточки, составленной сотрудниками концлагеря, прямо следует, что немцы не рассматривали Андрея 
Ющенко как склонного к побегу.

Иначе как объяснить, что немцы предоставляли Андрею Андреевичу возможность работать. Склонных же к побегу 
не то что из концлагеря, но даже в наше время из исправительно-трудовой колонии на работу не выпустят. В этом плане 
интересна, к примеру, квитанция номер 106, из которой следует, что за период с 11 по 28 февраля 1942 г. Андрею Ющенко 
выплачено вознаграждение за некую работу — 1 марку 40 пфеннигов. Что это за работа — не ясно, работодатель почему-то 
засекречен под условным кодом «204».

При этом указанную сумму Андрей Андреевич наличными брать не стал, а предусмотрительно оставил на черный 
день — положил на свой лицевой счет, что педантичные немцы и отметили в карточке. Подчеркнем: в феврале 1942 года! И 
этот счет существовал минимум вплоть до 30 апреля 1943 г. (даты отправки в базовый лагерь (шталаг, то есть не филиал) 
— IV.B, г. Мюльберг).

Таким образом, есть все основания сомневаться в том, что имели место побеги и в период февраль 1942го — 
апрель 1943гг. И этот счет — при лагере IV.B. Выходит, в период с 11 февраля 1942г. по 30 апреля 1943 г. Андрей Ющенко 
вряд ли бывал (после побегов) в каком-либо ином лагере, кроме IV.B (правда, из самого лагеря на работу его вывозили).

Исходя из изложенного выше, нет никаких оснований говорить о побегах на протяжении 11 февраля 1942го — 
20октября 1944 гг.

Об этом свидетельствует и то, что на карточке, заполненной на пишущей машинке, где нет никаких записей о 
побегах, сверху под названием лагеря есть запись от руки о том, что 20 октября Андрей Ющенко все-таки бежал. Однако 
немцы проявили милосердие и сохранили ему жизнь, в тот же день просто переведя его в другой лагерь.

В  графе  о  наказаниях  читаем:  2  раза,  приговорен  к  3,5  годам  тюремного  заключения  «за  политическую 
деятельность» (о наказаниях «за совершение побегов» ничего не говорится. — Авт.).

По  свидетельству  военных  историков,  формулировка  «за  политическую  деятельность»  в  данном  случае  не 
включала  в  себя  побег,  поскольку  побеги  расценивались  как  дисциплинарное  нарушение.  Вместе  с  тем  (согласно 
действующей  практике)  под  «политическую  деятельность»  немцы  подводили  многие  иные  нарушения  дисциплины  — 
громкий разговор, шатание по территории лагеря «без дела». Причиной для такого «политического вердикта» мог быть 
также донос другого заключенного без конкретизации самой провинности.

Виктор Ющенко прав, когда полагает (см. выше), что подобное обвинение его отцу могло быть предъявлено и за 
«бійки з наглядачами». При этом, правда, необходимо уточнить, что речь может идти только о драке с надзирателями из 
внутренней охраны из числа самих заключенных, согласившихся сотрудничать с немцами. За драку же с надзирателями из 
внешней охраны, которыми, как правило, были только немцы, следовал незамедлительный расстрел.

Для тех, кто работал вне лагеря, на немецких хозяев (как сказали бы у нас — «расконвоированных», получавших 
вознаграждение за свой труд), а также кто служил в немецкой армии в русских вспомогательных подразделениях (пекари, 
водители и т.  п.  — так называемые «хиви»),  таким обвинением могло быть уклонение от работ, споры и пререкания с 
хозяином или начальством и т. п.

Наши  военные  консультанты  полагают,  однако,  что  в  данном  случае  в  карточке  зафиксировано  наказание, 
которому  Андрей  Ющенко  подвергся  на  Родине.  Многие  заключенные  даже  придумывали  себе  такие  наказания, 
представляясь политическими жертвами сталинского режима в надежде на некоторое снисхождение немцев. Тем более это 
было возможно, когда и придумывать ничего не надо было, как в случае с Андреем Ющенко. И хотя срок, на который он 
был осужден в СССР (3 года),  не совпадает со сроком,  указанным в немецкой карточке (2  судимости и 3,5  года),  это 
несовпадение могло быть просто ситуативным.

Кстати, обратите внимание: запись о судимости идет среди записей не на «лагерную», а на «советскую» тему: 
место службы в СССР, партийность, судимость, пленение...

Консультанты указывают и на следующий момент: если не согласиться с тем, что в немецкой карточке указана 
«советская»  судимость,  то  ситуация  становится  совершенно  непонятной.  Как  могли  немцы  рядового  заключенного,  у 
которого уже есть две «немецкие» судимости за грубейшее нарушение лагерных порядков (по словам Виктора Ющенко — 
«драки с надзирателями»),  после побега (причем, по словам Виктора Ющенко, очередного побега), избавить от участи, 
которая неизбежно была уготована в подобной ситуации всем иным лагерным? А Андрея Ющенко просто переводят в 
другой лагерь. К слову: Освенцим был одним из самых страшных гитлеровских концлагерей, и перевод в другой лагерь 
иногда означал даже некоторое облегчение участи. Кроме того, при перемещении иногда появлялся шанс бежать.

Если с логикой вышесказанного не согласиться — значит дать пищу для циничных домыслов недоброжелателей, 
что, безусловно, делать не следует.

Итак,  в графе «Перемещения» указывается,  что «20.10.1944 г.  переведен в  концлагерь Флоссенбург».  Виктор 
Ющенко утверждает, что до Флоссенбурга отец не добрался — сбежал... Как же было на самом деле?

Пять войн Андрея Ющенко. Часть II
18.12.2006, "2000"

Бурлаченко Сергей
Я не зря остановился на выражении «относящимися к биографии». Долго подбирал нужные слова. Ведь сказать, 

что архивные документы, подчеркнем — собственноручно написанные Андреем Ющенко, проясняют детали его биографии 
и снимают вопросы, нельзя. Наоборот — каждый последующий документ хоть в чем-то (а порой — весьма существенно) 
противоречит предыдущему, соответственно — увеличивает число тайн и загадок.

Автобиографическая  эпопея  Андрея  Ющенко  чем-то  напоминает  покрытую  туманом  тайн  и  противоречий 
биографию Иосифа Сталина. Последний тоже в разных анкетах указывал различное число сроков заключения, аналогично 
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— относительно количества и обстоятельств его побегов (в этом вопросе — о побегах — Сталин и Андрей Ющенко просто 
близнецы-братья). Крайне неопределенны данные о нелегальной (революционной) работе Сталина начала 1900-х годов — 
практически так же, как подпольная деятельность Андрея Ющенко в концлагерях (скажем, история спасения от голодной 
смерти генерала Карбышева)...

Итак, перед нами автобиография, написанная Андреем Ющенко 17 августа 1945 г. «1919 года народження. Сын 
колхозника  (?  —  Авт.).  В  1934  р.  скинчив  Хоруживску  н/п  средню  школу,  и  втому  роци  поступив  на  годычни  курсы, 
подготовкы  в  Институт  в  г.  Харькови.  1935  р.  скинчыв  и  поступыв  в  Харьковский  Державный  Пединститут»  (стиль  и 
орфография здесь и далее сохранены. — Авт.).

В 1937 году, пишет Андрей Андреевич, «при плохих материальных условиях я вынужден був искать другого места 
и бросить старое». Отправляется он на Кавказ. И в том же году в городе Баку поступает на работу механиком-слесарем в  
порту при Каспийском пароходстве.

«Нарушив паспортный учет,  миня осудили сроком на 3 года»...  И тут возникают вопросы.  Дело в том,  что не 
давали 3 года за нарушение паспортного учета (режима).

1 июля 1934 года ЦИК принял постановление «О внесении дополнений в Уголовный Кодекс» 1925 г.,  которым 
была введена статья 192а, регламентирующая наказания за нарушение паспортного режима. Так, выявленные лица, не 
имеющие паспортов, первоначально наказывались штрафом 100 рублей и подлежали «удалению распоряжением органов 
милиции» (к месту прежнего проживания). Рецидив (т. е. повторное выявление «беспаспортника») влек за собой уголовную 
ответственность — лишение свободы на срок до двух лет.

Но это для тех, у кого не было паспортов. У Андрея Ющенко он должен был обязательно быть! Во-первых, потому 
что  прежде  он  проживал  в  Харькове  (подготовительные  курсы  к  институту,  а  затем  и  учеба  в  нем).  А  согласно 
постановлению Совнаркома СССР №43 от  14 января 1933 г.  (которое утверждало «Инструкцию о выдаче паспортов») 
предписывалось проведение паспортизации с обязательной пропиской в Москве, Ленинграде (включая стокилометровую 
полосу  вокруг  них)  и  Харькове  (включая  пятидесятикилометровую  полосу)  —  т.  к.  территории  этих  трех  городов  (с 
прилегающими полосами вокруг них) объявлялись режимными.

Позже — постановлением Совнаркома СССР №861 от  28  апреля  1933  г.  «О выдаче  гражданам Союза  ССР 
паспортов на территории СССР» — к режимным были отнесены города: Киев, Одесса, Минск, Ростов-на-Дону, Сталинград, 
Сталинск,  Баку,  Горький,  Сормово,  Магнитогорск,  Челябинск,  Грозный,  Севастополь,  Сталино,  Пермь,  Днепропетровск, 
Свердловск,  Владивосток,  Хабаровск,  Никольско-Уссурийск,  Спасск,  Благовещенск,  Анжеро-Судженск,  Прокопьевск, 
Ленинск, а также населенные пункты в пределах стокилометровой западноевропейской пограничной полосы СССР.

Как мы знаем из автобиографии, Андрей Андреевич находился в 1937 г. именно в режимном Баку и, поскольку 
работал в порту, подпадал под категорию «лиц, занятых общественно-полезным трудом на производстве, в учреждениях, 
школах...», — ему выдали бы паспорт, даже если бы он его не имел при поступлении в Каспийское пароходство.

Более  того,  при  приеме  на  работу  он  должен  был  иметь  не  просто  паспорт,  а  прописанный  паспорт. 
Постановлением  Совнаркома  СССР  №440  от  16  марта  1935  г.  предусматривалось,  что  прибывающим  в  режимные 
местности (а Баку относилось именно к таковым) следовало для прописки, кроме паспорта, представлять справку о наличии 
жилплощади  и  документы,  удостоверяющие  цель  приезда  (приглашение  на  работу,  договор  о  вербовке  и  проч.).  И,  к 
примеру, если размер площади, на которую собирался прописаться приезжающий, был меньше установленной санитарной 
нормы, то в прописке ему отказывали (не знаю, как было в Баку, но в Москве, например, санитарная норма составляла 4—6 
кв. м в общежитиях и 9 кв. м в государственных домах).

Но Андрей Андреевич указывает, что поступил на работу — т. е. он имел и паспорт, и прописку.
В чем же могло состоять нарушение паспортного режима? Остается одно: нарушение правил прописки. Дело в 

том, что по тогдашним циркулярам при переезде на новое место жительства (даже при перемене адреса в пределах одного 
населенного пункта) паспорт необходимо было сдать на прописку в течение 24 часов.

Именно  об  этом,  кстати,  говорилось  и  в  ранее  упоминавшейся  нами  широко  растиражированной  в  2004  г. 
публикации «Узник №11367», а именно: «До судової відповідальності притягався Бакінським 3-м НКВД за непрописку в 
паспортному столі». На те самые три года.

Это утверждение также вызывает вопросы. Потому что за «непрописку» (проживание без прописки) карали еще 
меньшими наказаниями, чем за отсутствие паспорта. Так, проживание без прописки каралось, опять же, штрафом, и лишь 
при  рецидиве  —  исправительно-трудовыми  работами  на  срок  до  6  месяцев.  Полгода  исправительных  работ  за 
«непрописку» — это максимальное наказание!

Таким образом, Андрей Ющенко не мог быть осужден на 3 года за то, что «нарушил паспортный учет». Или его 
судили за какое-то иное правонарушение?

Например  —  за  проживание  по  фальшивому  паспорту  (что  не  является  аналогом  «нарушения  паспортного 
учета»)? Тогда он действительно мог получить и три, и больше лет...

Можно  выдвинуть  и  еще  одну  версию  —  что  у  Андрея  Ющенко  было  две  судимости,  одна  из  которых 
действительно «за непрописку в паспортному столі». В прошлой публикации мы приводили запись из немецкой карточки: 
«судим 2 раза, всего к 3,5 годам тюремного заключения «за политическую деятельность». Тогда, опираясь на консультации 
военных экспертов, мы писали, что с высокой степенью вероятности в карточке зафиксировано наказание, которому Андрей 
Ющенко подвергся не в плену, а на Родине, т. е. в СССР.Хотя и отмечали несовпадение в количестве судимостей и сроках 
— 1 и 3 года (как говорится в автобиографиях А.Ющенко) и 2 и 3,5 года (указанным в немецкой карточке).

Теперь мы получили подтверждение от архивистов:  речь идет именно о довоенных судимостях.  Тогда можно 
предположить, что были две судимости: полгода и 3 года. Полгода — это как раз тот срок, который предусматривался «за 
непрописку в паспортному столі». А за что 3 года? Это пока загадка.

Рискну (не претендуя на истину) выдвинуть версию, по каким мотивам 1 августа 1945 г. Андрей Андреевич мог 
скрыть одну из судимостей и настоящую статью, по которой его судили: он устраивался на работу директором школы (плюс 
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нужно было закончить пединститут). Две судимости закрыли бы для него доступ к педагогической работе. Тем паче — не 
позволили бы возглавлять педагогический коллектив. Но это только предположение...

«Отработав полтора года,  миня освобождает Президиум Верховного совета со снятием судимости», — пишет 
Андрей  Андреевич.  Тоже  интересно:  не  «отсидев»,  а  именно  «отработав».  К  сожалению,  он  не  указывает,  где  он 
отрабатывал эти полтора года. Но работал, судя по всему, ударно, с администрацией исправительно-трудового учреждения 
не конфликтовал, за что и был ею представлен к досрочному освобождению со снятием судимости. Так что вряд ли Андрея 
Андреевича можно причислить к «политическим узникам ГУЛАГа», что часто подчеркивает Виктор Андреевич, утверждая, 
что его отец был «політв'язнем».

Читаем дальше: «1939 год весною я еду в г. Ростов и поступаю на «Манигводстрой» (написано неразборчиво, но 
ясно, что это или некое промышленное предприятие, или стройка. — Авт.), «де работаю до Осени етого года, де и поступаю 
в ряды красной армии»... Обратим внимание на это место работы Андрея Андреевича — «Манигводстрой» в Ростове — в 
последующих публикациях мы к этой теме вернемся.

«Перва служба ето 11 казача кавдивизия», 35-й кавполк, где он и заканчивает школу младших командиров. В 1940 
году дивизию расформировывают, и Ющенко попадает в новосформированную 29-ю мотодивизию, должность — старшина. 
В 1941 г. ему присваивают воинское звание старшина — «з етим я и ухожу на фронт».

Воевать долго не пришлось: «28 июня нашу дивизию за Белостоком розбили, Ком. Див. и Нач. штаба ушли по 
неизвестном  направлению.  30  июля  миня  взяли  в  районе  Минска  в  плен»...  И  эту  дату  отметим  —  к  срокам  и 
обстоятельствам пленения мы еще не раз вернемся, когда будем рассматривать другие варианты автобиографии нашего 
героя. Напомним только, что по немецким документам (публиковавшимся в «2000» в номере от 1 декабря) Андрей Ющенко 
был взят в плен не 30-го, а 5 июля.

Заметим, что в данной автобиографии Андрей Андреевич ни словом не обмолвился о предшествовавшем плену 
ранении.

Он сразу (после указания о плене) переходит к перечислению лагерей для военнопленных. Только до конца 1941-
го он побывал в трех: «Первый большой Лагер ето Остров Мозовець в Польщи. В германии 304 и 4Б откуда в декабре 1941 
года  меня  везут  в  г.  Майсен,  Каменный  кар'ер  работать»...  Наши  консультации  с  архивистами  и  историками, 
специализирующимися на изучении судеб узников концлагерей, однозначно свидетельствуют: раненным Андрей Андреевич 
быть не мог, тем паче — тяжело. Не выжил бы. В указанных лагерях (в 1941-м, ввиду огромного наплыва пленных, все они 
были переполнены) медицинской помощи красноармейцам не оказывалось, смертность составляла от четверти до трети 
состава, в первую очередь от голода и инфекционных заболеваний. Да и сам факт, что Андрей Андреевич спустя несколько 
месяцев отправляется работать в каменный карьер, тоже говорит о его физическом состоянии.

Кстати, в этом месте интересная деталь: первоначально Андрей Андреевич указал «в декабре 1941 года я еду» (в 
Майсен). Затем зачеркнул «я еду» и написал «миня везуть».

«Весною 1942 года миня перевозят в город Лайпциг на завод с-хоз. машин. Осенню етого года миня за подготовку 
к побегу забирают в большей Лагерь 4 Б. Откуда везут в штрафной Лагерь г. Стольп на аеродром — готовит посадочну 
земляную площадку, — рассказывает Андрей Андреевич. — Летом 1943 года я убигаю, миня ловят и везут в центральный 
карцер и гестапо для военнопленных в г. Вольф, где зделав неудачный побег миня за километр од лагеря ловят, я ище 
сижу».

Что за «центральный карцер и гестапо для военнопленных» — непонятно. При каждом лагере имелись свои места 
наказания, а чаще с беглецами и вовсе расправлялись на месте без суда и следствия. Почему сия участь миновала Андрея 
Ющенко, в т. ч. после побега из «гестапо для военнопленных в г. Вольф» — неясно.

«Ноябр 1943 года везут г. Нюрерберг Лагер 13, откуда я ухожу, убегаю...» Фраза «откуда я ухожу, убегаю» кем-то 
подчеркнута.  Скорее всего — проверявшими.  Кстати,  это вторая описка (или как  ее назвать?)  — чуть выше было его 
загадочное «я еду» в Майсен. Впечатление складывается такое, что «оговорки» не случайны: будто никто его и не охранял, 
а похоже, что автор достаточно свободно передвигался.

До того, как он «ушел-убежал», его «везут г. Нюрерберг Лагерь 13, откуда я ухожу, убегаю и ловлять в г. Львов в 
Декабре 1943»... Честно говоря, это вообще потрясает. Еще чуть, и к Новому (1944-му) году Андрей Андреевич дошел бы до 
родной Хоружевки. От Нюрнберга до Львова сотни километров — он прошел не только пол-Германии, но всю Польшу, и так 
до столицы Галичины! И это практически зимой — ноябрь— декабрь! Вряд ли военнопленного снабжали теплой одеждой. А 
чем в течение двух месяцев питался? А как передвигался без документов? А ночлег — в зимнее-то время?! Кто хочет 
представить, что это такое, — пусть сегодня налегке, без денег, без запасов еды, без документов попытается пройти тот же 
маршрут. Полагаю, не всякий спецназовец справится — а тут военнопленный, изнуренный годами концлагерей.

Кстати,  в  уже  упомянутой  публикации  «Узник  №11367»,  разошедшейся  в  2004-м  миллионными  тиражами, 
рассказывалось, что из Нюрнберга Андрей Ющенко бежал в другую (от Львова) сторону — во Францию и там был пойман. 
Так где же именно?..

Ловят его подо Львовом, продолжает Андрей Андреевич, «и везуть в штрафной Лагер 318 просидив 3 месяця, 
миня везут в Концлагер Аушвиц (Освенцим. — Авт.). Осинь 1944 года за бандитизм в лагери (побої полицаев) нас 300 
человек везуть в Концлагер Флесембург».

Флоссенбург (Flossenburg — концентрационный лагерь СС, был создан в мае 1938 года около города Флоссен в 
Баварии рядом с границей с Чехословакией на небольшом горном плато на высоте 800 метров — гранитные каменоломни), 
насколько можно судить, сравнивая воспоминания очевидцев и выводы историков, это место не было страшней Освенцима. 
Не зря именно Освенцим (а не Флоссенбург) стал символом гитлеровской машины смерти. Поэтому перевод из Освенцима 
во Флоссенбург не похож на ужесточение наказания.

Удивительно  и  иное.  300  человек,  избивающих  полицаев  в  лагере!  Это  же  целый бунт,  восстание.  И  где?  В 
Освенциме! Одном из самых жестоких лагерей, со строжайшими порядками, в котором не то что за побои полицаев, просто 
так, без всякого повода уничтожали сотнями тысяч.
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А тут 300 человек взбунтовались — и всего лишь перевод в другой лагерь! Группы бунтовщиков! А зачем они там,  
в другом лагере — тамошних полицаев избивать? В смысле— какова немецкая логика в этом перемещении? Немцы в таких 
случаях руководствовались совсем иными правилами: расстрел.

Кстати, такой бунт — в одном из самых известных концлагерей, каким являлся Освенцим,— наверняка был бы 
зафиксирован в истории (как, скажем, восстание в Бухенвальде 11 апреля 1945-го, когда при подходе американской армии к 
Веймару подпольная организация Бухенвальда дала сигнал к массовому вооруженному восстанию). Но об этом ничего не 
было слышно — ни до того, как была обнародована эта история (в т. ч. Виктором Ющенко), ни после — не появилось ни 
одного подтверждающего свидетельства.

Какова была атмосфера в  Освенциме,  свидетельствуют неоднократно  приводимые тем же Виктором Ющенко 
данные:  «За  все  годы лагеря  Освенцим в  нем побывало  14,5  тысяч  советских  военнопленных.  В  1945  году  в  живых 
осталось 93. И среди них мой отец» (09.05.2006, Интерфакс-Украина). Т.е. выжил 1 из 156! Но если судить по описанию 
Андрея Ющенко, не все было так однозначно. Кстати, что стало с теми 300 заключенными, «высланными» из Освенцима 
вместе с Андреем Андреевичем «за бандитизм»? Сколько из них входит в ту цифру93, что остались в живых к 1945 году?

Есть и другое противоречие в фактах. 9мая этого года Виктор Ющенко рассказывал, как в 2003-м он «нашел 
упоминания о своем отце в немецком концлагере Освенцим»: «Я захожу в административный домик, чисто формально — 
представиться, сказать, что я сын узника Освенцима, что моя фамилия Ющенко, что моего отца звали Андрей Андреевич 
Ющенко,  он  был  узником  Освенцима...  На  стол  кладут  три  документа.  На  немецком  языке,  конечно,  и  они  требуют 
комментария. Начинается разговор: «Вы знаете, мы нашли документы по вашему отцу»... На одной из ведомостей я вижу 
через 50 с лишним лет подпись своего отца, что он в тот день клал мостовую; сказали район, где он клал. И за это он 
заработал 1 рейхсмарку» (09.05.06, «УП»). Опять же: ну не могли выводить за стены Освенцима (Аушвица) класть мостовую 
и зарабатывать 1 рейхсмарку в день (значительная сумма по тем временам) лиц, которые занимались «бандитизмом в 
лагере».

Но читаем дальше — что было после того,  как 300 человек,  бунтовавших в Освенциме,  зачем-то повезли во 
Флоссенбург: «По дороги мы бижим 25 человек»... Ну да, а что можно было еще ожидать от таких отпетых бунтовщиков, 
которые в самом Освенциме избивали полицаев!

«Ловлять миня в Праги. Я миняю фамилию, садовлять в тюрму в г. Эгер — Карсбад-Эгер...»... Т.е. пойман аж в 
Чехии (хотя, если судить по записям в немецкой карточке, которую мы публиковали в прежнем номере, пойман он был 
практически сразу, и, как сказано в немецком документе, перевезен во Флоссенбург). По словам Андрея Ющенко, из Праги 
его переправляют в Венгрию — тюрьму города Эгер. Непонятно, на что мог рассчитывать Андрей Андреевич (опытный 
узник немецких концлагерей и тюрем),  меняя фамилию,  ведь у  него к тому времени был выбит личный номер узника 
Освенцима — он не мог не понимать, что его изобличат.

И верно: его «разоблачают». О наказании (за побег, ложные данные о себе) он ничего не сообщает — видимо, 
тюрьма  Эгер  занималась  только  выяснением  личности.  Его  «везуть  в  концлагер  Бухенвалд,  где  сижу  одну  неделю». 
Наверное, немцы, зная о манерах Андрея Ющенко в Освенциме — привычке бить полицаев, не рискнули оставить его в 
этом «образцово-показательном» (как для нацистов) концлагере, чтобы порядки не рушил и других к бунту не подбивал. 
Понимаю, что юмор в  таком деле выглядит неуместно,  но что прикажете делать,  если история Андрея Ющенко — та 
ловкость,  с  которой  он  уходил  от  немцев  и  от  наказаний  (будто  насмехался  над  ними),  география  его  походов  по 
оккупированной гитлеровцами территории (из Нюрнберга во Львов, из Освенцима в Прагу) — смахивает на похождения 
героев известного фильма «Большая прогулка» (1942 год, английский бомбардировщик сбит в небе над оккупированным 
Парижем — летчики покидают горящую машину, договариваясь встретиться в турецкой бане, а далее — приключения и 
полная деморализация противника).

После  недели  в  Бухенвальде  «миня  везуть  в  концлагер  Флесембург,  где  в  1945  23  апреля  освобождают 
Американцы», — сообщает Андрей Андреевич.

Андрей  Андреевич,  согласно  его  автобиографии  от  17.08.1945  г.,  закончил  войну  во  Флоссенбурге  —  что 
опровергают данные Виктора Андреевича (от 5 мая 2005 г.  немецкому каналу ARD): «Последние дни войны мой отец 
провел  в  Мангейме».  А  равно  и  информацию  пресс-секретаря  Ющенко  немецкой  же  газете  Suddeutsche  Zeitung 
(28.01.2005г.): «Следующим лагерем для него оказался Бухенвальд. Там он встретил конец войны».

Лагерь Флоссенбург действительно был освобожден 90-й пехотной дивизией США 23 апреля 1945 г.
Судя по цитированной автобиографии, Андрей Ющенко прошел 13 концлагерей и тюрем. Имел 4 побега и одну 

подготовку к побегу — хотя по немецкому документу, копия которого есть в редакции, у него отмечен один побег: 20 октября 
1944-го по дороге из Освенцима во Флоссенбург.

В собственноручно написанных пояснениях Андрей Ющенко ничего не сообщил о судимостях в немецком плену (и 
это также подтверждает, что указанные в немецкой карточке 2 судимости общим сроком 3,5 года — относятся к довоенному 
советскому периоду его биографии).

«С того времени я не тиряв ни одной минуты как попасти народину. Проходив Фильтрационные лагеря откуда 
взяли на работу в г. Штейнау на эвукуацию завода, окончивши демонтаж я получив розришение ехать на родину... к чему 
прилагаю справку», — указывает Андрей Ющенко.

Эта запись никак не сообразуется с  известными (в  т.  ч.  цитировавшимися нами)  повествованиями о том,  как 
Андрей Андреевич, отправленный то ли в ГУЛАГ, то ли на строительство завода, спрыгнул на ходу с поезда. Ведь известно, 
что у направляемых в ГУЛАГ (а равно и в «рабочий батальон») не могло быть на руках документов, при этом побег считался 
преступлением  (либо  дезертирством).  Поэтому  также  оставалось  загадкой  —  как  Андрею  Ющенко  удалось  спокойно 
вернуться в родной дом, да еще и стать директором школы.

Оказывается, ни в какой ГУЛАГ его и не отправляли. И никакого «прыжка с поезда» не было. У Андрея Ющенко 
было официальное разрешение «ехать на родину». О чем он и сообщил в этой автобиографии, написанной им 17 августа 
1945 г.
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Пять войн Андрея Ющенко. Часть III
18.12.2006, "2000"

Бурлаченко Сергей
И  если  ранее  мы  обнародовали  пусть  противоречивые,  но  материалы,  которые  так  или  иначе  (частями) 

фигурировали и в других печатных и электронных изданиях, то сегодня «2000» знакомит читателей с документами, которые 
ранее никогда не публиковались. В частности,  о том, что отец Виктора Ющенко воевал в армии Соединенных Штатов 
Америки, причем гораздо дольше, чем в армии советской! Так, по крайней мере, рассказывает о себе Андрей Андреевич 
Ющенко. Но обо всем по порядку...

Не  раз  уже  упоминавшаяся  популярная  в  период  президентской  гонки-2004  публикация  «Узник  №11367»,  и 
представлявшая собой попытку закрепить в массовом сознании официальную,  «бронзовую» версию биографии Андрея 
Ющенко, начиналась следующим образом: «Лежащие передо мной документы из архивов госбезопасности вполне могли бы 
стать сюжетом для захватывающего боевика или драмы. Потому что в то, о чем в них идет речь, было бы сложно поверить, 
если бы каждое слово, содержащееся в них, не было скрупулезно проверено сотрудниками НКВД-МГБ».

Что до сюжетов, достойных боевика, драмы или еще чего — тут не поспоришь. Истории Андрея Андреевича, 
рассказанные (написанные)  им о себе самом,  действительно могли бы заинтересовать  сценаристов.  Другое  дело,  что 
пришлось  бы  снимать  несколько  боевиков,  весьма  разных  по  сюжету...  А  вот  что  до  скрупулезности,  проявленной-де 
сотрудниками НКВД-МГБ при проверке «каждого слова», — тут имеются большие вопросы, если не сказать сомнения. Не 
знаешь  даже,  в  чем  больше  сомневаться:  то  ли  в  квалификации  тех  сотрудников,  которым  выпало  разбираться  в 
хитросплетениях судьбы Андрея Ющенко, то ли в устоявшихся в массовом сознании представлениях об атмосфере того 
времени как об эпохе тотального контроля органов над всем и вся.

Андрей Ющенко смог не только неоднократно перехитрить немцев, но и ввести в заблуждение НКВД— МГБ— КГБ.
В предыдущих публикациях представили две войны Андрея Ющенко. Разных. Сегодня знакомим еще с двумя — 

также  на  основе  автобиографий  (одна  из  них  —  в  форме  анкеты,  тоже  собственноручно  заполненной  Андреем 
Андреевичем) нашего героя.

Как  вы  помните,  в  прежних  изложениях  Андрей  Андреевич  попадает  в  плен  в  первые  же  дни  войны,  затем 
многочисленные немецкие концлагеря и тюрьмы,  избиение  полицаев  и побеги,  вплоть до освобождения американской 
армией в апреле 45-го — так следовало из его автобиографии от 17 августа 1945 г.

Но спустя год, 7 сентября 1946-го, Андрей Ющенко пишет очередную автобиографию, из которой следует, что ни в 
каком плену он не был, а с первого до последнего дня Великой Отечественной войны находился в рядах Красной армии. 
Соответственно — нет и речи о концлагерях, побегах и прочих приключениях в плену, равно и проверки в фильтрационных 
лагерях НКВД.И много чего другого нет.

«Я, Ющенко Андрей Андреевич, родился в 1919 году в селе Хоружийци Недригайловского р-на Сумской области в 
семье крестьянина, теперь колхозника», — начинает он.

Далее: «В 1934 г. окончил Хоружийскую Неполную среднюю школу. После окончания 7 кл. поступил на робітничий 
факультет Харьковского пединститута где окончил два курса, но с 3-го курса был мобилизован в Кр. Армию».

Как видим, это уже новый оборот в биографии: оказывается, ни в Баку «в виду материальных затруднений» (как 
писал он прежде) Андрей Андреевич в 1937 году не ездил, ни в Каспийском пароходстве не работал. Не было и судимостей, 
а соответственно — ГУЛАГа и амнистии. Как и последующей (после освобождения) работы в Ростовской области... Все это 
время — 1936—1939 гг. — Андрей Андреевич постигал науку в Харьковском пединституте, откуда и был (из института) 
мобилизован в Красную Армию.

«Принимал участие в Отечественной войне, в 1945 г. из Кр. Армии был демобилизован как учитель», — коротко 
пишет Андрей Ющенко. Ни плена, ни концлагерей.

«С 1 серпня 1945 г. по 31 грудня 1945 г. работал преподавателем истории и географии в Вильшанской средней 
школе. С 1/I — 46 года по 31/VIII — 46 г. работал директором Козелянской НСШ. С 1935 г. являюсь заочником Харьковского 
пединститута», — завершает описание вех своей биографии Андрей Андреевич.

Дата (7/IX — 46г.). Подпись. Под всем этим стоит: «Верно: оперуполномоченный 3 отд. 2 отдела», капитан такой-
то. В НКВД поверили!

Ну, раз такое проходит (позволю себе додумать ход мыслей Андрея Андреевича), то спустя полтора месяца — 31 
октября 1946г.  Андрей Андреевич подпишет заполненную им анкету в фильтрационном деле №81376 (в распоряжении 
«2000» оказалась часть III этого дела — видимо, были или есть и поныне части IV и V.., но уж точно — I и II).

Перед нами предстает еще один Андрей Андреевич.
Родился 1919 — 10/IV в Украине, по старому административному делению в Полтавской губернии, с. Хоружевка; 

по существующему (на тот момент) адм. делению — <I>«УСРР Сумська обл. Недригайлівський р-н С. Хоружівка»<P>. По 
национальности украинец.

Бывшее сословие родителей — «бідняки», основное занятие до Октябрьской революции — «хлібороби», после 
революции — тоже.

Основная профессия — «учитель». В графе стаж работы по профессии (т. е. учителем) стоит «з 1939 р.»... Это 
новость. Из прежних его автобиографий мы знали, что до поступления в Красную Армию в 1939 году Андрей Андреевич не 
учительствовал — он либо работал на заводе (как он писал 17августа 1945 г.), либо учился в институте (автобиография от 7 
сентября 1946 г.).

Социальное положение — «службовець». Беспартийный. Стаж пребывания в ВЛКСМ — с 1938-го по 1941-й.
В ВКП(б) не состоял. При этом на вопрос в графе «Чи були вагання в проведенні лінії партії і чи брав участь в 

опозиціях»  сказано:  «Вагання  не  було  в  проведенні  лінії  партії.  В  опозиціях  участі  не  брав».  Соответственно  — и  не 
привлекался к ответственности по «контрреволюционным статьям», не был «політв'язнем» ГУЛАГа, как иной раз указывает 
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его сын Виктор Андреевич. Более того,  если верить этой анкете, то Андрей Андреевич вообще не был судим — ни за 
политику, ни за, скажем, «непрописку в паспортном столе»! Это прямо вытекает из дальнейшего ознакомления с анкетой.

Член профсоюза: «СРПСШ з 1939 р.» Образование: «Незакінчена вища».
Из таблицы, в которой указываются годы и место учебы, узнаем, что 1929—1935гг.  Андрей Ющенко учился в 

«НСШ — с. Хоружівка». В 1935—1936 гг.: «Рабфак — Харків». И, наконец, самое интересное (из довоенной биографии) — в 
1936—1939 гг., оказывается, он проходил обучение в «Харьк. Держ. Педінститут, істфак». Причем, утверждает в этой анкете 
Андрей  Андреевич,  отучился  он  3  курса.  И  несмотря  на  то,  что  не  окончил  институт,  все-так  получил  специальность 
«учителя».

А Баку? Допустим, во время работы в порту мог учиться заочно. А тюрьма? Ведь в другом месте Андрей Ющенко 
(п.  35  —  «Чи  притягався  до  судової  відповідальності  (ким,  коли,  за  що)  і  рішення  суду»)  указывает:  «До  судової 
відповідальності притягався Бакінським 3 НКВД за непрописку в паспортному столі, а потім було скасовано»... Получается, 
даже находясь  в  сталинском ГУЛАГе,  Андрей  Андреевич  умудрялся  продолжать  обучение  в  институте  — так  сказать, 
отсидка без отрыва от учебы...

Был ли за границей, включая службу в Красной Армии? Андрей Ющенко отвечает: «так». Причем при следующих 
обстоятельствах: «1942—1944 Польща, Герман. Франція. В полоні — Концлагерь».

А в «1944—1945 Чехія, Австрія» — сенсация! — «діюча Червона Армія»! Т. е. в 1944—1945 гг., утверждает Андрей 
Андреевич в этой анкете, он освобождал Чехию и Австрию в рядах действующей Красной Армии!

Преинтереснейший 21-й пункт анкеты («Виконувана робота з початку трудової діяльності (включаючи військову 
службу)».  Тут сразу узнаем, откуда у Андрея Андреевича учительский стаж «з 1939 р.»:  с февраля по ноябрь 1939-го, 
указывает Ющенко-старший, он — «Учитель НСШ» в «Ростов обл. Весьоловський р.». Но годом ранее в автобиографии от 
17 августа 1945 г. Андрей Ющенко писал: «1939 год весною я еду в г.Ростов и поступаю на «Манигводстрой»... де работаю 
до Осени етого года, де и поступаю в ряды красной армии». Где же и кем трудился Андрей Андреевич в 1939 году в Ростове  
— рабочим на заводе (стройке) или учителем? Придется отнести к загадкам. Хотя некоторый комментарий напрашивается: 
работа на «Манигводстрой» для Андрея Андреевича не представляла никакой угрозы — с точки зрения «чистоты анкеты» 
(наоборот — принадлежность к рабочему классу тогда ценилась), поэтому утаивать этот явно не компрометирующий его 
факт биографии (и подменять другим) не было никакого смысла. Не было... если только не принимать во внимание, что 
Андрей Андреевич в то время устраивался на работу директором школы — тут действительно был смысл приписать себе 
учительский стаж. Это, повторимся, только версия — однако других более-менее логичных объяснений, почему Андрей 
Андреевич  сначала  писал  о  работе  на  предприятии,  а  впоследствии  начал  приписывать  этому  этапу  своей  жизни 
учительство в школе, просто нет...

С декабря 1939-го по июнь 1940-го, сообщает Андрей Ющенко, он «Курсант полкової школи. 35 кав. дівізія» в «г. 
Пружани БСРР». С июня 1940 по (обратите внимание!) январь 1942-го («І-1942») — «Старшина. 29 мотодівізія» в «м. Слонім 
БСРР».

Т.е.  до  января  1942  года  Андрей  Андреевич  умудрился воевать  старшиной  29-й  мотодивизии,  хотя сама эта 
дивизия,  входившая  в  6-й  мехкорпус  генерала  Хацкилевича,  была  разгромлена  в  первую  же  неделю  войны.  Как 
справедливо писал в автобиографии от 17 августа 1945 г. сам А.Ющенко, «28 июня нашу дивизию за Белостоком розбили, 
Ком. Див. и Нач. штаба ушли по неизвестном направлению». Тогда же Андрей Андреевич указывал, что «30 июля миня 
взяли в районе Минска в плен» (хотя, как мы помним, сами немцы полагали, что взяли его в плен еще 5 июля). Но вот 
выясняется,  что старшина Ющенко  продолжал удерживать место  дислокации своей дивизии  — «м.  Слонім»  — целых 
полгода!  В  глубоком  немецком  тылу!  Гордо  неся  погоны  старшины  Красной  Армии  (судя  по  данным  анкеты,  Андрей 
Андреевич не снимал их до января 1942-го). Об этом он говорит и в других местах анкеты, например, в п. 24 в разделе 
служба в Красной Армии он указывает «з 1939 по 1942», причем «остання вища посада» — «Старшина».

Прямо  скажем,  этот  доселе  неизвестный  эпизод  времен  Великой  Отечественной  войны  достоин  внесения  в 
учебники. Ибо всем известно, к примеру, о героических защитниках Брестской крепости, которые также удерживали свои 
бастионы, находясь в глубоком тылу немцев. Но, оказывается, неподалеку от них держал оборону в Белоруссии и старшина 
Андрей Ющенко.  И подвиги защитников Брестской крепости меркнут  перед подвигом Андрея Ющенко — ведь оборона 
Брестской крепости продолжалась с 22 июня по 20 июля 1941 года (причем — силами подразделений 6-й и 42-й стрелковых 
дивизий, 17-го пограничного отряда и 132-го отдельного батальона войск НКВД — всего 3,5 тыс. человек). По 20 июля! 
Немногим участникам обороны удалось вырваться из вражеского кольца и перейти к партизанам, большая часть раненых 
попала в плен. А Андрей Ющенко стоял еще полгода, умело маневрируя: «участь у Вітчизняній війні брав в містах: Білосток, 
Слонім, Барановичі з 22-VI —1941 по I-1942 р. старшиною», — пишет он (п. 24/8). После такого — как же несправедлива и 
неблагодарна оказалась советская власть по отношению к Андрею Ющенко, ибо в графе «Які нагороди і заохочення має 
після Жовтневої революції» стоит скромная запись: «Нагороджений не був».

И только в январе 1942-го немцам удалось наконец взять в плен последнего защитника Белоруссии. Отвечая на 
вопрос анкеты о времени и обстоятельствах пленения, Андрей Андреевич указывает: «Був з І-1942... Попав у полон у м. 
Столбці (местечко в Белоруссии. — Авт.) поранений» (п. 24/9).

Отметим,  что  это  первое  упоминание  о  ранении  Андрея  Андреевича  —  ни  в  немецких  данных,  ни  в  его 
собственноручно написанной автобиографии от 17 августа 1945г. об этом ничего не говорилось. До сих пор мы не знаем и о 
характере  ранения (скажем,  куда  именно был ранен).  Непонятны и  обстоятельства  ранения — что это  было?  Андрей 
Андреевич в анкете (п. 33) пишет следующее: «Маю поранення. ХІ-1941 р. м. Слонім». Бой в Белоруссии в ноябре 1941-го?..

Может, к тому времени Андрей Андреевич был партизаном-подпольщиком, как о том в последнее время начал 
рассказывать его сын, Виктор Андреевич? В частности, 5 мая 2005 г. в интервью немецкому каналу ARD Виктор Андреевич 
поведал:  «Мой отец служил на границе,  которую немцы заняли уже 24 июня.  Поэтому он  ушел в  подполье  и  воевал 
партизаном на оккупированной территории.  В конце 1941 года он попал в плен».  12 мая 2005 г.  в  интервью четырем 
украинским телеканалам Виктор Ющенко рассказал, что отец «6 місяців бродив, після того як німці на його заставі перейшли 
кордон, по волинським болотам, ведучи партизанську підпільну роботу». А 9 мая 2006г. в интервью телеканалу «Интер» 
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Ющенко, рассказывая об отце, указывал, что он, «провоевав полгода, попал в плен»... Последнее («провоевав полгода») 
наиболее точно — если опираться на рассматриваемую анкету, заполненную Андреем Ющенко.

Но не был он ни партизаном, ни подпольщиком! В п.24/6 «Чи брав участь у партизанському рухові і  підпільній 
роботі (як вступав, де, коли і яку роботу виконував)» рукой Андрея Андреевича выведено: «у партизанському русі і підпільній 
роботі участі не брав».

И вот плен. Андрей Ющенко указывает на сей счет (п. 21): с января 1942 по (обратите внимание. — Авт.) июнь 
1944 г. «Перебував у полоні: в Концлагері», самих концлагерей он называет четыре: «г. Лейпціг, Освенцім, Фльосембург, 
Бухенвальд». В другом месте анкеты (п. 24/9) то же самое: в плену с января 1942-го по июнь 1944 г. А «В VI-1944 р. я 
убіжав».

Что  же  было  дальше?..  Возможно,  иные  читатели  уже  обратили  внимание  на  некоторую  нестыковку  в 
вышеприведенных  данных  Андрея  Ющенко  из  рассматриваемой  анкеты.  В  частности,  отвечая  на  вопрос,  был  ли  за 
границей, включая службу в Красной Армии, он написал: в «1944—1945 Чехія, Австрія» — «діюча Червона Армія» (п. 10). Но 
в п. 24/7, отвечая на вопрос о службе в Красной Армии, он говорит, что служил только «з 1939 по 1942». А как же 1944—
1945гг.? В п. 24/8, повествуя об участии в Отечественной войне, он указывает, что «участь у Вітчизняній війні брав... з 22-VI-
1941  по  I-1942  р.».  Отсюда:  «діюча  Червона  Армія»  в  1944—1945  гг.,  о  чем  написано  в  п.  10,  —  это  не  участие  в 
Отечественной войне?..

Но далее Андрей Андреевич снимает вопросы на указанный счет.  В п.  10-м, указав «діюча Червона Армія», в 
которой он-де пребывал в 1944—1945 гг., он все-таки ошибся. А вот в п. 24/8, когда свое участие в Отечественной войне 
Андрей Андреевич ограничил только июнем 1941 — январем 1942го, наоборот — все верно. Ибо для американской армии, в 
отличие от советской, война действительно не была Отечественной. При чем тут армия США?

Да при том, что, сообщает Андрей Андреевич, с июня 1944 года по январь 1945-го он — «Рядовий в Руському 
отряді при Американській Армії м. Верден» (выделено Авт.)!

И что же Виктор Андреевич молчал-то все это время! Многие полагали, что украинцы впервые бок о бок воевали с 
американцами только в  2003—2005 гг.  в  Ираке.  Но,  оказывается,  за  шестьдесят лет  до этого украинско-американское 
боевое братство крепил Андрей Ющенко. Можно сказать, закладывал традиции — особо актуальные теперь. Возможно, 
именно этот поворот судьбы Андрея Ющенко в 1944 г. ныне сказывается на геополитике Украины — не исключено, его 
служба в  американской армии и последующие рассказы об этом своим сыновьям сформировали у последних особое, 
трепетное отношение к США и их вооруженным силам?

Что это за «Русский отряд» при американской армии, выяснить пока не удалось. Был ли вообще такой? Может, 
Андрей Андреевич просто поступил рядовым на службу в армию США? Такие случаи хоть и единичные, но бывали.

Вот,  скажем,  два  года  назад  во  время  празднования  60-летия  высадки  союзников  в  Нормандии  российский 
президент  в  ходе  торжественных  мероприятий  во  Франции  отметил  очередными  наградами  Глеба  Плаксина  и  Олега 
Озерова.

Первый — сын эмигранта, родился в Париже, с началом оккупации Франции Плаксин стал участником Движения 
Сопротивления, после высадки англо-американских войск поступил рядовым на службу в армию США — в ударную роту 
«Дельта»  1-го  батальона  331-го  полка  83-й  дивизии.  По  окончании войны Плаксин — сотрудник  Советской  миссии  по 
репатриации военнопленных и перемещенных лиц, с 1955 года — гражданин СССР.И даже снялся почти в ста фильмах 
(самые известные — «Ошибка резидента», «Судьба резидента», «Возвращение резидента», где играл шефа германской 
разведки). Награжден 23 государственными наградами СССР, России, США и Франции. Среди них — французские медали 
Крест бойца-добровольца, «За освобождение», «Благодарная Франция», Крест ветерана войны, Боевой крест и другие. 
Имеет американскую медаль «За боевые заслуги»...

А вот  Олег  Озеров  родился  в  Рязанской  области,  в  июне  1940-го  призван в  Красную Армию.  В  1941  г.  был 
контужен,  попал  в  плен.  Прошел  через  ряд  концлагерей,  последний  из  которых  находился  под  Бордо.  При  помощи 
французских коммунистов бежал, воевал в Бретани в 13-й интернациональной бригаде имени Домбровского. В конце 1945г. 
вернулся в СССРс многочисленными наградами...

Особо отметим, что в армию США Андрей Андреевич мог поступить только добровольцем! Иначе (принудительно) 
это  было бы серьезным нарушением Женевских  конвенций  (запрещающих «незаконное  перемещение  или  задержание 
находящихся  под  защитой  лиц  для  принуждения  служить  в  армии  государства,  оккупировавшего  территорию»),  чего 
американцы старались не допускать в отношении освобожденных иностранцев— бывших военнопленных. Удивительно в 
этой ситуации, что США, в иных случаях крайне щепетильно относящиеся к ветеранам, служившим в их армии (в т. ч. к 
бывшим советским военнопленным, поступившим к ним на службу в 1944 г.),  не отметили Андрея Андреевича никакой 
наградой.

Зато — в контексте пребывания Андрея Ющенко в американской армии — вспоминаются рассказы его сыновей (в 
частности,  Петра  Андреевича)  о  том,  как  папа  в  плену  привык  к  хорошему  кофе  и  следовал  этой  привычке  всю 
последующую  жизнь.  Иные  по  этому  поводу  даже  всяческие  подозрения  выдвигали  — мол,  как  это  так  умудрился  в 
концлагерях,  где кормили брюквенной похлебкой,  привыкнуть к  хорошему кофе? В одной из  публикаций — «Кофе по-
бухенвальдски» — намекали даже на... Впрочем, не буду пересказывать. Тем паче в конце войны сами немцы сидели на 
эрзац-напитке, изготовленном из ячменных зерен. Другое дело — хорошо обеспеченные янки, у тех все было, в т. ч. и 
настоящий кофе. Может, Петр Андреевич что-то напутал — папа приобщился к хорошему кофе не «в плену», а в «Русском 
отряде» армии США?

Правда, вызывает вопрос место дислокации — г.  Верден,  в котором Андрей Андреевич пребывал в «русском 
отряде» армии США с июня 1944 года. Дело в том, что войска союзников вступили в Верден только 1 сентября.

Удивляет и то, как он попал в американскую зону в июне 1944-го. Напомню, что только 6 июня началась высадка 
союзных войск в Нормандии (операция «Оверлорд»). Союзные войска первоначально высадились на пяти плацдармах в 
Северо-Западной  Франции  и  только  к  12  июня  произошло  объединение  всех  пяти  авангардных  группировок.  А  всего 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нормандская  десантная  операция  союзных  вооруженных  сил  продолжалась  до  24  июля!  И  до  того  момента  никакого 
серьезного наступления в глубь Франции не было.

Лишь 25 июля войска союзников перешли в наступление в Северо-3ападной Франции (оно продолжалось с 25 
июля по 25 августа). Так как же Андрей Андреевич оказался в стане союзников уже в июне? Как пробрался через немецкие 
кордоны (а для отпора высаживающимся англо-американцам были брошены все силы и средства)? При этом немцами был 
установлен жесточайший режим контроля на прилегающих (к месту высадки) территориях — ввиду того,  что участники 
Движения Сопротивления оказывали помощь высадке союзных войск.

Для  характеристики  обстановки  можно  привести  «французскую  Хатынь»:  10  июня  1944  г.  в  деревне  Орадур 
(Западная Франция) в отместку за партизанскую операцию сил французского Сопротивления войска СС живьем сожгли 642 
деревенских жителя, заперев их в сельской церкви. Так что пробраться через немецкие заслоны, патрули и посты в тот 
период мог не каждый коммандос. Но Андрею Андреевичу удалось!

Не менее интригует и иное. По имеющимся трофейным документам, в т. ч. публиковавшимся нами, в июне 1944-го 
Андрей Ющенко должен был находиться в Освенциме. Это, напомним, — территория нынешней Польши. Т. е. из Польши за 
короткий  срок  Андрей  Андреевич  должен  был  проделать  путь  аж  до  Северо-Западного  побережья  Франции,  где  и 
воссоединиться с американскими войсками! И почему бежал на запад, а не на восток — к частям наступавшей Красной 
Армии? И откуда, находясь в Освенциме, он мог знать (в июне 1944-го), что союзники начали высаживаться в Нормандии? В 
том плане — куда он бежал? К кому (в направлении Франции)? Освенцим — это ведь лагерь со строжайшим режимом, газет 
там никто не выписывал, радио не слушал. А немцы сводки о положении на фронтах заключенным не сообщали (разве 
только о своих успехах).

И  как  вообще ему удалось  покинуть  Освенцим? В  лагерных документах  фигурирует  цифра 29 — количество 
удавшихся побегов за всю историю лагеря. И это на первоначальном этапе его работы. Но к тому времени, о котором идет 
речь (к середине 1944го), убежать из Освенцима было просто невозможно! В нем, как и в ряде других концлагерей, были 
приняты  чрезвычайные  меры  против  побегов  узников.  В  частности:  выселены  все  поляки  с  прилегающей  к  лагерю 
территории,  лагерь  был  обнесен  колючей  проволокой,  по  которой  пропускался  ток  высокого  напряжения,  с  кольцом 
сторожевых вышек, которое образовывало так называемую малую цепь охраны, снимаемую во время рабочего дня. Днем 
лагерь с прилегающими к нему участками, где работали узники, окружали большой цепью охраны.

Это были вооруженные посты эсэсовцев, а также караулы на вышках, расположенных в двухстах метрах одна от 
другой.  Ночью  заграждения  из  колючей  проволоки  ярко  освещали  прожекторами.  В  случае  приближения  узника  к 
заграждению в него стреляли из автоматов со сторожевых вышек. Если узнику и удавалось иногда незамеченным подойти к 
проволоке, дотронувшись до нее, он погибал от тока высокого напряжения. В результате такой «герметичной» изоляции 
лагеря от внешнего мира представляется сомнительной сама мысль о возможности побега. И даже при фантастическом 
везении (удалось  выбраться  из  лагеря)  узникам было бы очень  трудно  укрыться  после  побега  из-за  своей  полосатой 
одежды, стрижки наголо и вытатуированного лагерного номера...  Но по рассказу Андрея Ющенко получается,  что ему 
удалось не только благополучно бежать из концлагеря, но и добраться до северо-западной оконечности Франции!

А  как  быть  с  теми  немецкими  документами  (публиковавшимися  «2000»),  имеющимися  в  архиве  Освенцима, 
которые  поляки  предъявляли  в  т.  ч.  Виктору  Андреевичу?  Ведь  из  них  (в  частности,  из  карточки  военнопленного, 
составленной в Освенциме) следует, что Андрей Ющенко находился в указанном концлагере до 20 октября 1944 года, 
откуда затем его решили перевести во Флоссенбург (а по дороге он сбежал). Получается, что либо под именем Андрея 
Ющенко в это время сидел в Освенциме кто-то иной. Либо — что немцы сфальсифицировали документы о пребывании 
Андрея Андреевича в концлагерях. Зачем? С какой целью?..

Воевал Андрей Андреевич в  «Руському отряді  при Американській  Армії»  до января 1945г.  Потом таки  решил 
возвращаться к своим.

Он указывает, что с «І-1945» по «ІІІ-1945»: «Фільтраціонний лагерь НКВД м. Майсен». Т.е. с января по март 1945-
го, утверждает Андрей Андреевич, он проходил проверку в фильтрационном лагере НКВД в Майсене. Майсен — город, на 
весь мир известный своим фарфором, завод по его производству сохранился и по сей день. Кстати, благодаря Сталину — 
отдавшему личное распоряжение не демонтрировать производство для вывоза в СССР, а  сохранить это предприятие, 
выпускающее шедевры мирового искусства.

Но  не  мог  быть  Андрей  Ющенко  в  лагере  НКВД в  Майсене  в  январе— марте  1945г.!  Проходить  какую-либо 
проверку в этот период в Майсене он мог только у немцев. Дело в том, что Майсен был занят советскими войсками позднее, 
чем Берлин, в ходе Пражской операции. 3-я гвардейская армия 1-го Украинского фронта овладела Майсеном лишь 7 мая!.. 
Так  что  абсолютно  непонятно,  каким  образом  Андрей  Ющенко  в  январе—марте  успел  пройти  там  фильтрационную 
проверку, а уже в марте устроиться писарем в комендатуре г. Штейнау.

Более  того  — Андрей  Ющенко  вообще не  мог  проходить  фильтрационную проверку  в  январе  на  территории 
Германии. Ведь в непосредственное соприкосновение советские и союзные войска вошли только в конце апреля. Т.е. после 
того, что принято называть встречей на Эльбе. Произошла она 25 апреля 1945 г. (недалеко от немецкого города Торгау 
встретились 69-я пехотная дивизия 1-й американской армии и 58-я стрелковая дивизия,  входившая в состав войск 1го 
Украинского фронта). Не в пломбированном же вагоне (как Ленина) отправили американцы Андрея Ющенко на советскую 
сторону в январе 1945 г.?

Если его передали в СССР в январе 1945го (а передать могли — репатриация в СССР началась еще осенью 1944, 
но пароходами из французских, английских, греческих и проч. портов), то таких перемещенных лиц проверяли в СССР — их 
не везли в Германию. Тем более — в январе 1945го, когда советские войска только вступили на землю рейха, захватив ряд 
плацдармов на Одере (конец января — начало февраля — Висло-Одерская операция). Это уже потом в фильтрационных 
лагерях на территории Германии проверяли либо освобожденных в советской зоне оккупации, либо репатриированных из 
зон союзников — но только после того, как наши армии вошли в непосредственное соприкосновение.

Поэтому историю о прохождении фильтрационной проверки придется тоже записать в загадки.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

С марта по август 1945-го Андрей Андреевич «Писарь і начальніком (!!! — Авт.) по демонтажу розборки заводів і 
отправка їх в СССР. м. Штейнау». С августа 1945 по январь 1946 — «Викладач історії і географії при Вільшанській середній 
Школі  5—9 кл.  С.  Вільшана,  Сумська обл.»  С января по август  1946-го  — «Директор Козелянської  НСШ,  с.  Козельне, 
Сумської  обл.».  Наконец,  в  августе  1946  г.  он  едет  в  Западную  Украину:  «Директор  В-Камянської  НСШ.  с.  Кам'янка 
Станіславської обл, Коршівський р-н»...

Самое  интересное,  что  на  лицевой  стороне  этого  Фильтрационного  дела  №81376  указано,  что  начато  оно 
17.08.1945, а окончено 7.09.1946. Анкета же подписана Андреем Ющенко 31 октября 1946 г. — за это время (чуть больше 
года),  пока  его  проверяли  сотрудники  НКВД,  Андрей  Андреевич  успел  написать  им  три  разные  автобиографии,  с 
многочисленными, порой просто вопиющими неувязками и противоречиями. И ничего — сошло с рук.

К  сожалению,  это  усложняет  нашу  задачу  —  выяснить-таки  настоящие  вехи  биографии  отца  действующего 
президента Украины.

Как уже, видимо, отметили читатели, наше изложение сопровождается вопросами и гораздо реже — выдвижением 
собственных  версий  событий,  не  говоря  уж  о  готовых  выводах  (хотя  порой  они  просто  напрашиваются).  Что  считать 
достоверными данными о биографии Андрея Андреевича, если сам он всякий раз пишет о себе разное! А потому читатель 
пусть сам выносит вердикты и, что называется, без подсказки формирует свое собственное мнение на основе изложенного.

Проблема интеграции Украины в НАТО: социологический аспект
Компания Диац

Денисов Д.О
Проблема интеграции Украины в НАТО все более актуализируется,  как  представителями политической элиты 

страны так и средствами массовой информации. Необходимо отметить, что рассматриваемая проблема на данный момент 
не  входит  в  перечень  наиболее  актуальных  проблем для  украинского  общества,  но  является  значимой  и  важной  для 
дальнейшего развития страны.

Рассматривая  интеграцию  Украины  в  НАТО,  необходимо  остановится  на  нескольких  важных  вопросах, 
сопутствующих раскрытию ее внутренних механизмов.

Довольно  часто,  в  связи  с  рассмотрением  возможного  вступления  Украины  в  Североатлантический  альянс, 
говорится о плохой информированности населения страны о функциях и сущности НАТО и как следствие низкого уровня 
поддержки  среди  населения  идеи  интеграции.  В  этом  контексте  со  стороны  определенной  части  политической  элиты 
Украины все чаще звучат призывы к формированию позитивного, а не объективного образа НАТО у жителей государства. 
Ниже мы попытаемся с помощью метода кластеризации выделить группы областей и населения на которых в первую 
очередь будут ориентироваться PR-технологи по созданию позитивного образа НАТО.

Необходимо  акцентировать  внимание  и  на  проблеме,  связанной  с  интерпретацией  возможного  вступления 
Украины в Североатлантический блок. Одной из доминирующих на данный момент является позиция, исходя из которой, 
Украина через интеграцию в НАТО осуществляет свой цивилизационный выбор. И как противопоставление предлагается 
сближение Украины с Россией, в первую очередь через структуры ЕЭП. Следует отметить, что противопоставление ЕЭП и 
НАТО является  неадекватным,   так  как  сами миссии  этих  организаций  принципиально  различны.  Если  же  говорить  о 
векторах  интеграции,  было  бы  уместно  сравнивать  НАТО  с  ОДКБ,  но  в  таком  случае  возникла  бы  новая  проблема, 
связанная с минимальной по сравнению с НАТО информированностью населения о деятельности ОДКБ и вынесении на 
референдум вопроса о векторе интеграции. Однако, предположить, что в случае выбора между ОДКБ и НАТО, в нынешней 
ситуации, большинство жителей Украины сделали бы свой выбор в пользу того объединения, в котором находится Россия.

Рассматривая  доводы,  которыми  опирируют  сторонники  и  противники  интеграции  Украины  в  НАТО,  можно 
выделить две подгруппы: 1. Внешнеполитические аргументы; 2. Внутриполитические аргументы.

СТОРОННИКИ ИНТЕГРАЦИИ УКРАИНЫ В НАТО ПРОТИВНИКИ ИНТЕГРАЦИИ УКРАИНЫ В НАТО
Внешнеполитические аргументы

1. НАТО является стабилизирующим фактором в мире. 1. НАТО – это агрессивный военный блок, подконтрольный 
США.

2. НАТО – это альянс коллективной безопасности. 2. В случае вступления Украины в НАТО значительно 
ухудшатся двусторонние отношения с Россией.

3. Вхождение в ЕС возможно, только если страна кандидат 
является членом НАТО.

3. НАТО потеряло смысл существования с окончанием 
«холодной войны»

4. Членство в НАТО значительно усилит международный 
авторитет Украины 

4. В случае вступления страны в НАТО украинским 
солдатам придется воевать за чужие интересы.

5. Интеграция Украины в НАТО является присоединением 
к активной борьбе против международного терроризма.

5. Вступление в НАТО приведет к потере независимости.

6. НАТО - это союз демократических стран с общими 
ценностями.

6. Вхождение Украины в НАТО – это один из этапов 
реализации геостратегии США по созданию буферной зоны 
между Россией и странами «срединной» Европы

7. Членство Украины в НАТО будет означать 
окончательный выход страны из зоны влияния России

7. После вступления Украины в НАТО, значительно 
увеличатся затраты страны на оборону и прийдется 
осуществлять закупки оружия у стран членов альянса

8. Увеличатся инвестиционные потоки после вступления 8. Повышение уровня террористической угрозы для 
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Украины в НАТО Украины
9. Вступление в НАТО лишит Украину внеблокового статуса

Внутриполитические аргументы 
1. Негативный образ НАТО у большинства населения 
Украины – это стереотип, сложившийся под воздействием 
советской пропаганды 

1. Вступление в НАТО для значительного числа граждан 
страны, будет означать потерю социо-культурной 
идентичности.

2. Членство в НАТО предоставит Украине гарантии 
территориальной целостности и национальной 
безопасности

2. Присоединение Украины к НАТО обострит напряжение 
внутри страны.

3. Вступление Украины в НАТО укрепит и модернизирует 
армию

3. Вступающим в НАТО странам навязываются военные 
стандарты, для Украины это будет означать уничтожение 
ВПК.

4. Членство в НАТО будет способствовать развитию 
демократии в стране

Рассматривая  вышеперечисленные  аргументы  необходимо  отметить,  что  их  подавляющее  большинство 
неоднозначны и требуют серьезной доказательной базы. В свою очередь, массовым сознанием они воспринимаются, как не 
требующие доказательств, очевидные факты. Это является одной из важнейших проблем на пути к построению позитивного 
образа НАТО у жителей Украины. На каждый аргумент в пользу интеграции Украины в Североатлантический союз можно 
найти контраргумент, не менее подкрепленный фактами. И в этом контексте встает вопрос об основополагающем принципе, 
на  котором  базируется  рассматриваемая  проблема.  По  мнению  автора,  этим  принципом  является  ориентация  на 
геостратегию США, или на формирующуюся геостратегию России.

В массовом сознании проблематика интеграции Украины в НАТО достаточно актуализирована, для отслеживания 
основных  тенденций  и  закономерностей  поведения,  идентичности  и  приоритетов,  как  сторонников,  так  и  противников 
данного процесса.

Большинство  жителей  Украины  выступают  против  вступления  страны  в  НАТО  –  58%.  За  вступление  в 
Североатлантический альянс готовы проголосовать на референдуме 21% населения страны.

ТАБЛИЦА  №1.  ЕСЛИ  БЫ  ПРОХОДИЛ  РЕФЕРЕНДУМ  О  ВСТУПЛЕНИИ  УКРАИНЫ  В  НАТО,  КАК  БЫ 
РЕСПОНДЕНТЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ 

Против вступления 58

За вступление 21

Не пошли бы голосовать 9

Затруднились ответить 12

В июне 2006 года, среди сторонников интеграции Украины в НАТО, выделялось три кластера областей страны:
Кластер  1.  Области,  в  которых на  момент  проведения исследования,  более  45% населения  готовы были бы 

проголосовать за вступление Украины в НАТО. В данную группу входили Тернопольская, Ивано-Франковская и Львовская 
области. В этой группе областей, противники вступления страны в НАТО не превышают 20%.

Кластер 2. Области где население поддерживает вступление Украины в НАТО, варьируется в диапазоне от 15% 
до 45%. Эту группу сформировали: Закарпатская, Винницкая, Черкасская, Ровенская, Черниговская, Волынская, Киевская, 
Хмельницкая,  Черновицкая,  Житомирская,  Кировоградская,  Полтавская  и  Сумская  области.  Численность  противников 
интеграции в НАТО для этой группы составляет от 20% до 70%.

Кластер  3.  Области  с  поддержкой  населением идеи  вхождения  Украины  в  Северо-атлантический  альянс,  не 
превышающей  15%.  В  эту  группу  вошли  Николаевская,  Днепропетровская,  Харьковская,  Одесская,  Запорожская, 
Херсонская, Луганская и Донецкая области, а также АР Крым. Численность противников вступления Украины в НАТО в этих 
областях превышает 70% от всего населения.

Необходимо отметить, что наименьшее число сторонников и наибольшее число противников интеграции в НАТО, 
проживает в девяти областях Украины, относящихся к юго-востоку страны.

С учетом осуществления программ по формированию позитивного образа НАТО у населения Украины, можно 
говорить о том, что при условии адекватно проводимой пропаганды, области составляющие группу  I.,  вероятно смогут 
преодолеть барьер в 50% на референдуме по вступлению страны в Северо-атлантический альянс.

Также достаточно высока доля респондентов,  не определившихся со своей позицией по интеграции страны в 
НАТО, в некоторых областях группы  II. Вполне возможно, что в этих областях поддержат вхождение страны в НАТО на 
референдуме более 50% населения.
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21

8

28

51

58

79

44

17

21

13

28

32

В целом по Украине

Кластер 2.
Закарпатская,

Винницкая,
Черкасская,

За вступление в НАТО Против вступления в НАТО Не определились со своей позицией

С очень высокой долей вероятности можно утверждать, что среди населения областей вошедших в третью группу, 
даже  после  усиленной  пропаганды  позитивного  образа  НАТО,  будет  преобладать  отрицательная  позиция  касательно 
Евроатлантической интеграции Украины.

Основная группа населения Украины на которую будут  ориентироваться  PR-технологи, для улучшения образа 
НАТО, - это люди не определившиеся со своей позицией по вопросу о вхождении Украины в этот блок.

Среди данной группы жителей Украины в разрезе областей, выделяются три кластера:
Кластер 1. Области Украины, в которых более 30% не определилось со своей позицией по интеграции страны в 

НАТО. Это -  Ровенская, Киевская, Тернопольская, Волынская, Львовская и Хмельницкая области.
Кластер 2.  Этот кластер формируют области с уровнем «не определившихся» от 15% до 30%. В него вошли: 

Ивано-Франковская,  Черкасская,  Черниговская,  Сумская,  Одесская,  Кировоградская,  Житомирская,  Винницкая, 
Запорожская, Черновицкая, Закарпатская, Харьковская и Полтавская области.

79

89

78

65

21

11

22

35

В целом по
Украине

Кластер 2. Ивано -
Франковская,
Закарпатская,

Винницкая,

Население, определившееся со своей позицией по интеграции Украины в НАТО
Население, не определившееся со своей позицией по интеграции Украины в НАТО

Кластер 3. Данный кластер состоит из областей с уровнем «не определившихся» до 15%, в него входят шесть 
областей юго-востока Украины: Днепропетровская, Херсонская, Николаевская, Донецкая и Луганская области, а так же АР 
Крым.

Следует отметить,  что  группировка областей по  данному признаку является наиболее актуальной,  так  как  он 
показывает основные целевые группы для пропаганды позитивного образа НАТО. Но вместе с тем, для формирования 
более  объективного  мнения  о  восприятии  НАТО населением Украины,  следует  рассмотреть  различные составляющие 
образа, данного блока который сложился у жителей страны.

Большинство  жителей  Украины  полагают,  что  на  данный  момент,  НАТО  является  «агрессивным  блоком, 
обеспечивающим  экспансию  Запада  с  помощью военной  силы»  (28%),  «инструментом  влияния  США  на  политические 
процессы в  мире»  (27%)  и  «оборонительным блоком западных  государств,  созданным  для обеспечения  коллективной 
безопасности» (22%). Рассматривая две наиболее значимые позиции, для массового сознания населения Украины, следует 
отметить,  что  восприятие  Североатлантического  альянса  видится  сквозь  призму  военных  конфликтов  последних  лет. 
Агрессия НАТО против Югославии, военные операции в Афганистане и Ираке воспринимаются, как силовое осуществление 
внешней политики западных государств и в первую очередь США.

ТАБЛИЦА №2. ЧТО, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ НАТО (ОРГАНИЗАЦИЯ 
СЕВЕРОАТЛАНТИЧЕСКОГО ДОГОВОРА)

Агрессивный блок, обеспечивающий экспансию Запада с помощью военной силы 28
Инструмент влияния США на политические процессы в мире 27
Оборонительный блок западных государств, созданный для обеспечения коллективной 
безопасности 22

Военно-политический блок, созданный США после второй мировой войны, чтобы противостоять 20
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СССР 
Военно-политический союз независимых государств, объединенных общей системой 
демократических ценностей 15

Миротворческая международная организация 12
Отжившая себя структура, продукт "холодной войны" 9
Затруднились ответить 9

По мнению жителей Украины на данный момент НАТО выражает  интересы США и стран Западной Европы, эти 
альтернативы набрали по 33% соответственно. Необходимо отметить, что только 16% респондентов полагают, что НАТО 
отстаивает интересы людей, организаций и стран, которые исповедуют ценности свободы и демократии. Такое положени, 
во-первых,  обусловлено  сформировавшимся  образом  НАТО,  как  военной  организации  реализующей  свою  политику, 
преимущественно  силовыми  способами.  Во-вторых,  население  Украины  воспринимает  НАТО,  как  организацию 
подконтрольную США. Этому во многом способствует СМИ, часто акцентирующие внимание на доминирующей роли США в 
альянсе.  В-третьих, жители страны полагающие,  что НАТО отстаивает интересы людей, организаций и стран, которые 
исповедуют  ценности  свободы,  и  демократии  преимущественно  мыслят  стереотипами,  которые  формирует  Запад  и  в 
первую очередь США.

ТАБЛИЦА №3. ЧЬИ ИНТЕРЕСЫ, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ВЫРАЖАЕТ НАТО
Только интересы США 33
Интересы западных стран, прежде всего - Европы и США 33
Интересы людей, организаций и стран, которые исповедуют ценности свободы и демократии 16
Интересы крупных транснациональных корпораций 8
Затруднились ответить 10

В тоже время,  население Украины не склонно идеализировать деятельность Североатлантического альянса в 
сфере  обеспечения  мира  и  безопасности  на  планете.  Жители  Украины  преимущественно   отрицательно  относятся  к 
инициативам НАТО в этом аспекте международных отношений (46%), в то время как положительно к таким инициативам 
относятся  22%  опрошенных.  Как  говорилось  выше,  основной  проблемой  такого  восприятия  НАТО  является 
сформировавшийся образ агрессора.

ТАБЛИЦА №4. КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НАТО В СФЕРЕ ОБЕСПЕЧЕНИЯ МИРА И 
БЕЗОПАСНОСТИ В МИРЕ, ЕВРОПЕ

Отрицательно 25
Скорее отрицательно 21
В равной мере положительно и отрицательно 20
Скорее положительно 11
Положительно 11
Затруднились ответить 12

Почти  две  трети  (63%)  населения Украины полагает,  что  НАТО оказывает сильное  влияние  на  политическую 
ситуацию в мире. Следует отметить, что в этом контексте жители склонны ставить знак равенства между  развязыванием 
военных конфликтов  и влиянием на политическую ситуацию в мире.   В то же время большинство (39%)  опрошенных 
считает,  что  это  влияние  является  деструктивным.  Тут  играет  значительную  роль  антимилитаристские  убеждения 
значительной части населения.

ТАБЛИЦА №5. КАК ВЫ ПОЛАГАЕТЕ, КАКОЕ ВЛИЯНИЕ ОКАЗЫВАЕТ НАТО НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ 
В МИРЕ: СИЛЬНОЕ, СЛАБОЕ, ИЛИ ВООБЩЕ НЕ ОКАЗЫВАЕТ ВЛИЯНИЯ

Сильное 63
Слабое 8
Вообще не оказывает влияния 7
Затруднились ответить 22

ТАБЛИЦА №6. НА ВАШ ВЗГЛЯД, НАТО ОКАЗЫВАЕТ ПОЛОЖИТЕЛЬНОЕ, ИЛИ ОТРИЦАТЕЛЬНОЕ ВЛИЯНИЕ 
НА ПОЛИТИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ В МИРЕ?

Отрицательное 39
Положительное 20
Не оказывает влияния 2
Затруднились ответить 11
Вопрос не задавался 28

Подавляющее большинство жителей страны (73%) считает, что решение о вступлении Украины в НАТО должно 
приниматься  на  всенародном  референдуме.  Во-первых,  это  обусловлено  тем,  что  по  данному  вопросу  в  украинском 
политикуме  существует  консенсус  (разногласия  касаются  времени  проведения  референдума).  Во-вторых,  граждане 
Украины в большей степени не доверяют органам власти и полагают, что референдум является тем механизмом, который 
будет способствовать принятию решения, исходя из мнения большинства населения страны.

ТАБЛИЦА №7. КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, КТО В СТРАНЕ ДОЛЖЕН ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ О ВСТУПЛЕНИИ 
УКРАИНЫ В НАТО

Население Украины на Всенародном референдуме 73
Президент Украины 10
Парламент Украины 8
Правительство страны (Кабинет министров Украины) 4
Затруднились ответить 5
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По мнению жителей страны наиболее заинтересованы в интеграции Украины в НАТО: В. Ющенко (56%), США 
(44%), государственные чиновники (18%) и население Западной Украины (17%). Необходимо отметить, что меньше 1% в 
этом  рейтинге  заняла  позиция  населения  Восточной  Украины.  Следует  сказать,  что  две  позиции,  которые  набрали 
наибольшие количество  голосов,  достаточно  связаны между собой  в  массовом сознании населения страны.  А так  как 
уровень поддержки этих позиций в целом у населения невысокий, следовательно и инициатива по интеграции в НАТО не 
находит поддержки у большинства граждан.

ТАБЛИЦА №8. КТО, НА ВАШ ВЗГЛЯД, ЗАИНТЕРЕСОВАН В  ВСТУПЛЕНИИ УКРАИНЫ В НАТО
Президент В.Ющенко 56
Соединенные Штаты Америки 44
Государственные чиновники 18
Население Западной Украины 17
Представители крупного украинского бизнеса 15
Страны Западной Европы - Германии, Франции и др. 11
Новые члены Евросоюза - Польша, страны Балтии и др. 11
Население Украины в целом 8
Транснациональные корпорации 7
Население Восточной Украины 1
Никто не заинтересован 3
Затруднились ответить 9

Также, достаточно актуальными являются позиции противников и сторонников интеграции Украины в НАТО по 
некоторым социально-политическим проблемам.

Значительно отличается восприятие у сторонников и противников вхождения Украины в НАТО, такой актуальной 
проблеме  как  раскол  страны.  Среди  сторонников  интеграции  Украины  в  НАТО  превалирует  мнение,  что  раскола  как 
такового не существует, так считают 57% опрошенных, в то время как 32% из этой группы полагает, что раскол есть. В 
среде  противников  вхождения  в  Североатлантический  альянс,  наоборот  преобладает  мнение,  что  раскол  в  стране 
существует, такую позицию высказывают 45%, что раскола нет, полагают 42%.

Достаточно высокий процент респондентов полагающих, что раскол существует, в среде противников вступления 
Украины в НАТО, объясняется тем, что в этой группе преобладает население преимущественно Юго-востока страны. После 
президентских выборов 2004 года, население Юго-востока в значительно большей степени по сравнению с Западной и 
Центральной Украиной считало, что страна расколота. Такая же тенденция характерна и для нынешнего времени.

ТАБЛИЦА №9. СУЩЕСТВУЕТ ЛИ РАСКОЛ

За вступление в 
НАТО

Против вступления в 
НАТО

Не определились с позицией по 
интеграции в НАТО

В целом 
по 

Украине

Да, существует 16 29 17 24

Скорее, существует 16 16 17 16

И да, и нет 9 8 14 10

Скорее, не существует 21 13 19 16

Не существует 36 29 26 30

Затруднились ответить 2 5 7 4

Конфликт,  который происходил летом 2006 года в Феодосии (массовые выступления жителей Украины против 
проведения совместных с США военных учений «Сибриз - 2006»), как и следовало ожидать, диаметрально противоположно 
воспринимался сторонниками и противниками интеграции. На вопрос «Кого жители Украины поддерживают в конфликте 
связанном  с  проведением  военных  учений  в  Крыму?»  74%  противников  вступления  в  НАТО  ответило,  что  они 
поддерживают население которое протестует против проведения учений. Среди сторонников интеграции этот показатель 
составил 18%. В свою очередь сторонники интеграции в количестве 58% поддерживали позицию президента и министра 
обороны, в то время как аналогичный показатель у противников составил 8%.

Значительный  процент  респондентов  поддерживающих  вступление  Украины  в  Североатлантический  альянс  и 
поддерживавших протестовавшее население, скорее всего отвечали на этот вопрос на эмоциональном уровне. Так как 
украинским телевиденьем  был  сформирован  достаточно  позитивный  образ  населения  протестующего  против  военных 
учений.

Что касается жителей, выступающих против вступления страны в НАТО и поддержавших президента и министра 
обороны, то здесь уместно акцентировать внимание на преобладании у этих людей личностных симпатий по отношению к 
высшим должностным лицам государства.

ТАБЛИЦА №10. КОГО ПОДДЕРЖИВАЛИ В КОНФЛИКТЕ, СВЯЗАННОМ С ПРОВЕДЕНИЕМ ВОЕННЫХ УЧЕНИЙ 
В КРЫМУ

За вступление 
в НАТО

Против 
вступления в 

НАТО

Не определились с позицией 
по интеграции в НАТО

В целом по 
Украине

Население, которое протестует против 
проведения учений 13 66 25 46

Скорее население, которое протестует 5 8 5 7
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против проведения учений 

Не поддерживаю не одну из сторон 14 11 19 13

Скорее президента и министра 
обороны, которые способствуют 
военным учениям 

21 3 11 8

Президента и министра обороны, 
которые способствуют военным 
учениям 

37 5 10 13

Затруднились ответить 10 7 30 13

Также противоположны взгляды у сторонников и противников интеграции в НАТО на проблему статуса русского 
языка. И если 70% противников вхождения в НАТО поддерживают придание статуса регионального русскому языку, то 
аналогичный показатель их оппонентов составляет 24%, и соответственно 68% выступают против такой инициативы. У 
противников вступления данный показатель составляет 18%.

Раскрытие данной проблемы лежит в сфере региональной принадлежности противников и сторонников интеграции 
государства  в  Североатлантический  блок.  Высокий  процент  поддерживающих  предоставление  русскому  языку  статуса 
регионального, в среде противников вступления в НАТО проживает на Юго-востоке страны. В этом регионе традиционно 
поддерживается идея по уравниванию в юридическом статусе русского и украинского языков.

ТАБЛИЦА №11. ПОДДЕРЖИВАЮТ ЛИ, ЧТО НЕКОТОРЫЕ СОВЕТЫ ПРЕДОСТАВИЛИ СТАТУС 
РЕГИОНАЛЬНОГО  РУССКОМУ ЯЗЫКУ

За вступление 
в НАТО

Против 
вступления в 

НАТО

Не определились с позицией по 
интеграции в НАТО

В целом по 
Украине

Полностью поддерживаю придание 
статуса регионального языка русскому 14 54 22 39

Скорее поддерживаю придание 
статуса регионального языка русскому 10 16 10 13

Как поддерживаю, так и не 
поддерживаю 6 9 11 9

Скорее не поддерживаю придание 
статуса регионального языка русскому 17 5 12 9

Полностью не поддерживаю придание 
статуса регионального языка русскому 51 13 29 25

Затруднились ответить 2 3 16 5

По  электоральным  предпочтениям  также  наблюдается  различие  в  приоритетах  сторонников  и  противников 
интеграции. В случае, если бы выборы в Верховную Раду состоялись в ближайшее воскресенье, то сторонники вступления 
Украины  в  НАТО  в  первую  очередь  поддержали  бы  БЮТ  (36%),  Блок  «Наша  Украина»  (24%)  и  СПУ  (7%).  Среди 
противников интеграции приоритеты оказались бы следующими Партия Регионов (44%), (БЮТ 8%) и (КПУ 6%).

Необходимо отметить, что наибольшее количество неопределившихся, со своей позицией по интеграции страны в 
НАТО,  находится  среди приверженцев  Блока  Юлии Тимошенко.  Это  очевидно,  объясняется  неопределенной  позицией 
лидеров блока по актуальным внешнеполитическим вопросам.

ТАБЛИЦА №12. ЗА КАКУЮ ПАРТИЮ ВЫ БЫ ПРОГОЛОСОВАЛИ

За вступление в 
НАТО

Против вступления 
в НАТО

Не определились с позицией по 
интеграции в НАТО

В целом по 
Украине

Партия Регионов 5 44 9 29

БЮТ 36 8 26 17

Наша Украина 24 5 12 10

СПУ 7 5 7 6

КПУ 1 6 2 4

Другие 3 4 3 4

Против всех 5 9 8 8

Не примут участия 7 6 13 8

Затруднились ответить 12 13 20 14

В случае проведения президентских выборов противники вступления в НАТО в своем большинстве поддержали 
бы В. Януковича (35%), Ю. Тимошенко (8%) и В. Ющенко (6%). Предпочтения же сторонников интеграции в НАТО были бы 
следующими: за В. Ющенко проголосовали бы 35%, за Ю. Тимошенко 29% и за В. Януковича 4% респондентов.

Среди противников интеграции в НАТО, безусловным лидером электоральных симпатий является В. Янукович. 
Это  связано  в  первую  очередь  с  тем,  что  у  него  нет  равнозначных  конкурентов,  артикулирующих  вопрос  о 
взаимоотношениях с НАТО. В среде сторонников интеграции страны в Североатлантический альянс, наблюдается жесткая 
конкуренция между действующим Президентом и экс Премьер-министром.
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ТАБЛИЦА №13. ЕСЛИ БЫ ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА, СОСТОЯЛИСЬ В БЛИЖАЙШЕЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ КОМУ БЫ 
ВЫ ОТДАЛИ СВОЙ ГОЛОС

За вступление в 
НАТО

Против вступления в 
НАТО

Не определились с позицией по 
интеграции в НАТО

В целом по 
Украине

В. Янукович 4 35 9 23

Ю. Тимошенко 29 8 20 15

В. Ющенко 35 6 19 15

А. Мороз 3 4 4 4

П. Симоненко - 4 2 3

Другие - 5 - 3

Против всех 6 10 6 8

Не примут участия 4 5 12 6

Затруднились ответить 19 23 28 23

По социально демографическому портрету, сторонники и противники интеграции Украины в НАТО весьма схожи. 
Значимые же отличия присутствуют в типах мест проживания и в возрастном разрезе. Почти вдвое больше сторонников, 
нежели противников интеграции страны в Североатлантический альянс проживают в сельских населенных пунктах, в то 
время как противников интеграции на 21% больше чем сторонников проживает в районных центрах, малых городах и ПГТ. В 
среде сторонников вхождения страны в НАТО по сравнению с противниками данного процесса преобладает молодежь в 
возрасте от 18 до 29 лет.
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1
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52
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21
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5
33
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1
54

46

26
31

33

60 лет и старше

50 - 59 лет

40 - 49 лет

30 - 39 лет

18 - 29 лет

Cтоличный город 

Областной центр 

Районный центр, малый город, поселок городского типа 

Сельский населенный пункт 

Высшее 

Незаконченное высшее  

Среднее специальное образование  

Среднее образование  

Неполное среднее образование 

Начальное образование или ниже 

Женский 

Мужской 

За вступление в НАТО Против вступления в НАТО

Общие выводы
1. На данный момент, большинство граждан Украины выступают против вступления страны в НАТО;
2. Основным базисом проблемы интеграции Украины в НАТО является желание различных частей политической  

элиты страны на вхождение в геостратегии России  или США;
3. Проблема  вступления  Украины  в  Североатлантический  альянс  является  раскалывающей  украинское  

общество,  что  наряду  с  языковой,  конфессиональной,  национальной  и  политической  плоскостями раскола  
дестабилизирует ситуацию в стране;

4. Географически,  на  Украине  очень  четко  выделяются  регионы с  ярко  выраженной  позицией  по  вопросу  об  
интеграции страны  в НАТО;

5. На данный момент в Украине выделяется три основных кластера, по признакам поддержки и неподдержки  
интеграции в НАТО;

6. Существует значительное  количество областей на  Украине  с  очень большим числом неопределившегося  
населения по вопросу об интеграции в Североатлантический альянс;

7. В массовом сознании существует очень сильная ассоциативная связь между НАТО и США. В этом контексте  
военные действия США воспринимаются, как действия НАТО и наоборот;

8. Существует  значительное  различие  в  восприятии  социально-политической  ситуации  у  сторонников  и  
противников интеграции Украины в НАТО.
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9. В некоторых регионах страны действия по улучшению образа Североатлантического альянса столкнутся с  
проблемой социо-культурной идентификации населения.

10. На данный момент существуют предпосылки проведения массовой компании по улучшению имиджа НАТО.
Таблицы  1,  9-13,  Графики-кластеры.  Компания  ДИАЦ.  Исследование  общественного  мнения  жителей  всех 

областей Украины и АР Крым. Сроки проведения: с 25 июня по 5 июля 2006 года. Использовалась квотная выборочная 
совокупность, репрезентирующая население согласно критериям пола, возраста и места проживания. Объем выборочной 
совокупности составил 2118 человек. Средняя ошибка выборки 1.1%.

Таблицы 2-8. Центр социальных исследований "София". Опрос взрослого населения Украины. Сроки проведения: 
с  9  по  17  сентября  2006  г.  Всего  было  опрошено  2010  респондентов  в  возрасте  от  18  лет  и  старше.  Выборочная 
совокупность  -  многоступенчатая  случайная,  на  последнем  этапе  -  квотная.  Выборка  репрезентативная  по  основным 
социально-демографическим признакам (пол, возраст, тип населенного пункта и регион проживания). Метод проведения 
опроса - стандартизированное интервью "лицом к лицу" по месту проживания респондента (на дому). Опрос проводился во 
всех областях Украины, АР Крым, Киеве и Севастополе (в 128 населенных пунктах). Статистическая погрешность выборки 
не превышает 2,2%.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13 декабря. Центральная избирательная комиссия Приднестровья 13 декабря с.г. утвердила окончательные итоги 

президентских выборов. После подсчета всех бюллетеней было подтверждено, что у И.Смирнова наибольшее количество 
голосов  -  82,4%.  За  представителя  Приднестровской  коммунистической  партии  Н.Бондаренко  проголосовали   8,1% 
избирателей,  оппозиционный журналист А.Сафонов  набрал  3,9% голосов.  В поддержку  бендерского предпринимателя 
П.Томайлы (член партии «Обновление»),  выступавшего в  личном качестве,  высказалось 2,1% избирателей,  принявших 
участие в голосовании.

14  декабря. Руководители  Службы информации  и  безопасности  Молдовы,  Службы безопасности  Украины,  а 
также  миссии  Евросоюза  по  приграничной  помощи  обеим  странам  подписали  в  Одессе  соглашение  о  координации 
сотрудничества по обеспечению безопасности на молдавско-украинской границе.

Согласно  документу,  стороны  «обязались  незамедлительно  оповещать  друг  друга  о  выявленных  случаях 
контрабанды, торговли людьми и незаконной миграции».

14 декабря. Федеральная  служба  по  финансовому  мониторингу  РФ  и  Центр  по  борьбе  с  экономическими 
преступлениями и коррупцией РМ будут сотрудничать в сфере борьбы с легализацией доходов, полученных преступным 
путем.

Соответствующее соглашение накануне подписали глава российской службы В.Зубков и директор молдавского 
Центра В.Межинский.

"Документ предусматривает взаимный обмен информацией сторон об операциях с денежными средствами или 
иным имуществом, в отношении которых имеется подозрение об их законности".

15  декабря. Как  сообщил  журналистам  министр  транспорта  и  дорожного  хозяйства  РМ  М.Гагауз,  движение 
поездов  через  Приднестровье  возобновляется  благодаря  компромиссу,  который  был  достигнут  в  начале  декабря 
администрацией железных дорог Молдавии, Украины и России.

По словам молдавского министра, подписано соглашение, которое предусматривает меры по восстановлению в 
полном объеме движения пассажирских и грузовых поездов, осуществляющих перевозки между тремя странами.

15  декабря. Молдова  будет  разделена  на  шесть  регионов  -  Северный,  Центральный,  Южный,  Гагаузия, 
Приднестровье и муниципий Кишинев, это предусматривает  законопроект о региональном развитии Молдовы, который 
депутаты парламента приняли в первом чтении.

Министр местного публичного управления РМ В.Врабие отметил, что цель данного законопроекта заключается в 
заложении основ регионального развития Молдовы по принципу европейского регионализма.

Он  подчеркнул,  что  закон  не  предполагает  новой  административно-территориальной  реформы,  а  внедрение 
принципа регионализма, который широко используется в Европе.

Оппозиция  поддержала  законопроект,  однако  обратила  внимание  на  то,  что  отдельные  регионы  (например, 
южный) насчитывают лишь 524 тыс. человек, в то время как европейские стандарты предусматривают, как минимум 800 
тыс. человек.

По словам спикер парламента М.Лупу, документ имеет большое значение, т.к. поможет преодолеть различия в 
экономическом развитии Кишинева и регионов страны. В столице сейчас сконцентрировано более 80% экономики.

15  декабря. Количество  престарелых  людей  в  Молдове  составляет  13,2%,  существуя  за  пределами  уровня 
бедности, заявил менеджер по Молдове от организации «Хелпэйдж Интернэйшнл» Н.Хайдер на конференции, посвященной 
вопросам социальной реинтеграции уязвимых и престарелых людей, проживающих в сельской местности на юге Молдовы.

Н.Хайдер сказала, что средний денежный доход этих людей около 450 леев (35 долл. США).
15 декабря. "США готовы и в дальнейшем помочь в развитии Молдовы по пути демократических реформ", заявил 

советник президента США, заместитель помощника по национальной безопасности Дж.D. Кроуч на встрече в Белом доме с 
заместителем премьер-министра, мининдел А.Стратаном, находящимся с официальным визитом в США.

Американский чиновник подтвердил решительную поддержку США суверенитета и территориальной целостности 
Молдовы, а также обязательство американского правительства способствовать решению приднестровского конфликта.

"Мы приветствуем все возрастающее участие США в переговорном процессе по поиску политического решения 
приднестровского вопроса в формате 5+2. Молдова готова вернуться к переговорам в данном формате с целью разработки 
специального  статуса  приднестровского  региона,  соблюдая  суверенитет  и  территориальную  целостность  Молдовы",  - 
сказал А.Стратан.

Он  попросил  также  поддержки  у  США  в  вопросе  включения  Молдовы  в  различные  энергетические  проекты 
регионального значения, что будет способствовать диверсификации энергетических ресурсов.

Министр обменялся мнениями относительно необходимости изменения нынешней миротворческой операции в 
зоне безопасности и ее заменой многонациональной силой международного характера.

15 декабря. Международное сообщество, в целом, и США, в частности, будут и впредь прикладывать усилия для 
окончательного разрешения приднестровской проблемы, заявила госсекретарь США Кондолиза Райс во время встречи с 
мининдел РМ А.Стратаном Глава МИД РМ поблагодарил американские власти за высказанную на саммите НАТО в Риге и 
министерском совете ОБСЕ в Брюсселе твердую позицию по поводу выполнения Россией стамбульских обязательств.

А.Стратан заявил о неэффективности нынешней миротворческой операции в Зоне безопасности и подчеркнул 
необходимость ее замены на многонациональные силы под эгидой международной организации.

К.Райс отметила, что Молдова «остается хорошим другом США, и американская администрация будет помогать 
молдавской стороне и впредь в решении проблем, возникающих на пути развития страны».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119
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16 декабря. За первые десять месяцев 2006 г. в Молдове было произведено 7,8 млн. декалитров виноградных 
бутилированных  вин,  что  в  2,5  раза  меньше  по  сравнению  с  аналогичным  периодом  2005  г.  Производство  игристых 
газированных вин сократилось в 2,4 раза  до 4,67 млн. бутылок.

По данным Агропромышленного агентства «Молдова-Вин», в январе-октябре в Молдове было произведено 473 
тыс. дал коньяка, или в 1,4 раза меньше по сравнению с тем же периодом прошлого года. Производство бренди, водки и 
других крепких спиртных напитков сократилось в 1,3 раза до 1,3 млн. дал.

В среднем производство винодельческой продукции за десять месяцев 2006 года сократилось в 1,76 раза.
16 декабря. Депутат Виталия Павличенко, которая входила в альянс «Наша Молдова», избрана председателем 

воссозданной на учредительном съезде в Кишиневе Национал-либеральной партии.
В Молдове уже существовала Национал-либеральная партия, которую возглавлял М.Русу. Павличенко состояла в 

данной партии и баллотировалась по ее спискам на парламентских выборах 2001 г. Однако НЛП не смогла преодолеть 6% 
избирательный порог. После выборов партия участвовала в различных объединительных движениях демократических сил, 
что завершилось присоединением к АНМ.

В.Павличенко и депутат А.Цэрану, недавно из альянса за неподчинение партийной дисциплине, вместе с группой 
членов альянса либеральной ориентации образовали новую НЛП.

НЛП выступает за государственность Молдовы как "второго румынского государства". В то же время национал-
либералы согласны на ограничение суверенитета Молдовы при создании межгосударственного союза с Румынией или в 
случае вступления в ЕС.

В работе учредительного  съезда НЛП принял участие  лидер Социал-либеральной  партии О.Серебрян.  Он не 
исключает, что НЛП и его политформирование смогут объединиться, скорее всего, после проведения местных выборов 
весной 2007 г.

Павличенко заявила, что также выступает за единство либеральных сил Молдовы.
16 декабря. Президент РМ В.Воронин заявил на торжественном собрании по случаю 16-летия Национальной 

полиции, что "Молдова стала первой страной в СНГ, где искоренена организованная преступность".
Он подчеркнул, что "одним из наиболее важных успехов полиции является то, что в стране удалось искоренить 

организованную преступность, в чем, несомненно, заслуга всего личного состава МВД".
17  декабря. Агентство  по  приватизации  Министерства  экономики  и  торговли РМ объявило  о  продаже  акций, 

принадлежащих государству в 50-ти акционерных обществ.
В числе эмитентов предприятия из разных отраслей экономики, расположенные в муниципальных и районных 

городах.
Специалисты  фондовой  биржи  предположили,  что  "торги  будут  интересны  тем,  что  покупатели  могут  стать 

владельцами крупных или контрольных пакетов - выставляются на продажу пакеты от 20% до 100% уставного капитала".
17 декабря. Президент ПМР И.Смирнов подтвердил намерение возобновить переговорный процесс с властями 

Молдовы, но только в плане нормализации межгосударственных отношений.
"Будем все равно вести переговоры по нормализации двух…не совсем дружественных государств (Молдовы и 

Приднестровья)", - сказал лидер ПМР на сходе казаков в связи с 15-летием возрождения Черноморского казачьего войска.
На  прошедшем  в  сентябре  референдуме  приднестровцы  высказались  за  независимость,  и  руководство 

республики намерено следовать именно этому курсу, ни в коей мере не отступая от положений Меморандума 1997 года, 
предоставившего Приднестровью право на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность, отметил президент.

Основным условием возобновления переговоров, по мнению приднестровского лидера, должно стать подписание 
так называемого транзитного протокола, который бы исключил в будущем введение блокадных мер, как это произошло в 
марте текущего года.

"Должен быть транзитный протокол, тогда будут вестись переговоры", - добавил Смирнов.
17 декабря. Как  сообщили в  горотделе  полиции г.  Чадыр Лунги  (Гагаузия),  несмотря на  протесты прокурора 

Гагаузии, И.Бургуджи был под конвоем этапирован в Кишинев.
Требование  прокурора  Гагаузии  о  незамедлительном  освобождении  арестованного   было  проигнорировано 

комиссаром полиции г. Чадыр Лунга.
Как  заявил  один  из  заместителей  комиссара  полиции,  приказ  на  этапирование  И.Бургунджи  в  Кишинев  был 

получен напрямую от министра внутренних дел РМ Папука.
В настоящий момент судьба И.Бургуджи неизвестна. Адвокат и родственники потерпевшего лишены возможности 

общения с ним.
18  декабря. По  предварительным  данным,  на  воскресных  выборах  главы  Гагаузской  автономии  Молдавии 

победил мэр г Чадыр-Лунга Михаил Формузал.
Представитель  ЦИК  автономии  сообщил,  что  за  Формузала,  представляющего  на  выборах  башкана  Гагаузии 

оппозицию,  проголосовали  более  53%  избирателей.  Его  оппонент  Николай  Дудогло  получил  поддержку  менее  47% 
проголосовавших жителей Гагауз Ери.

М.Формузалу 48 лет, он является председателем политического движения «Единая Гагаузия».
18 декабря. Сопредседатель российско-молдавской межправительственной комиссии по торгово-экономическому 

сотрудничеству, министр образования и науки РФ А.Фурсенко считает, что в этом году страны должны заложить основу 
долгосрочных партнерских отношений.

"У  нас  есть  намерения  взаимодействовать  и  серьезные  предложения  о  сотрудничестве  на  будущее  во  всех 
областях взаимного интереса", - заявил он в ходе встречи в Кишиневе с премьер-министром РМ В.Тарлевым.

Стороны подчеркнули важность двусторонних политических контактов на высшем уровне для развития отношений 
между странами. Был отмечен прогресс, достигнутый в последнее время, особенно после встречи президентов России и 
Молдовы, в преодолении препятствий в двусторонних отношениях.
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18 декабря. Миссия  ОБСЕ  в  Молдове  считает,  что  второй  тур  выборов  башкана  (главы)  Гагаузии  прошел 
организованно и в спокойной обстановке, заявил глава миссии Л.О’Нилл.

Оба кандидата имели равный доступ к СМИ и возможность участвовать в теледебатах».
Наблюдатели отметили, что процедура голосования в основном соблюдалась.
18 декабря. Главным итогом встречи в Кишиневе сопредседателей молдавско-российской межправительственной 

комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству стало подписание итогового протокола заседания комиссии.
Как сообщила сопредседатель комиссии от Молдовы, первый вице-премьер правительства З.Гречаная, в области 

энергетики, газоснабжения, экономического сотрудничества найдены взаимовыгодные согласованные решения.
18 декабря. Подписанный в Кишиневе протокол заседания межправительственной комиссии России и Молдовы, 

по мнению молдавской стороны,  "открывает прямой путь к подписанию соответствующими министерствами Молдовы и 
России соглашений в  области энергетики (поставок газа на 2007 г.)  и  экспорта молдавских товаров в  Россию (вина и 
винодельческой продукции)".

18  декабря. "Арест  гагаузского  оппозиционера  И.Бургуджи показывает,  что  молдавские  коммунисты  не 
остановятся ни перед чем, ради того, что бы искоренить, или не допустить в государство инакомыслящих", - сказал лидер 
Союза молдаван Приднестровья В.Тулгара.

"Очень  жаль,  что  в  свое  время  Гагаузия  свернула  с  пути  построения  самостоятельного  и  независимого 
государства. Если бы сейчас Гагаузия не была автономией в составе Республики Молдовы, то возможно и не было бы 
столь возмутительных инцидентов, связанных с нарушением прав человека.

Теперь, когда к власти в Гагаузии пришел новый лидер, гагаузы должны предпринять все усилия для того, чтобы 
добиться независимости.

18 декабря. Президент РМ В.Воронин принял вчера главу международной группы компаний «Итера» И.Макарова.
Как сообщается, в ходе встречи были обсуждены различные вопросы сотрудничества в энергетической сфере, а 

также возможность спонсорской поддержки со стороны компании олимпийской сборной Молдовы.
18  декабря. В  совместном  заявлении,  которое  представители  Южной  Осетии,  Абхазии  и  Приднестровья 

подписали в Москве, Межпарламентская ассамблея этих непризнанных государств призвала международное сообщество 
признать результаты проведенных в трех государствах референдумов.

19 декабря. На заседании под председательством президента РМ В.Воронина обсуждался вопрос строительства  
железнодорожной  ветки  Джурджулешты  –  Кагул  Президент  отметил  важность  этого  проекта  для  обеспечения 
международного терминала Джурджулешты необходимой транспортной инфраструктурой.

«Создание сети дорог и путей является одним из ключевых условий для эффективной и полномасштабной работы 
этого объекта, имеющего стратегическое значение для национальной экономики», - заявил Воронин.

Было  принято  решение  о  том,  что  строительные  работы  будет  вести  ГП  «Железная  дорога  Молдовы»,  а 
правительство должно рассмотреть возможности финансирования этого проекта, в том числе путем привлечения внешних 
ресурсов.

19 декабря. Актуальные  вопросы  отношений  Украины  и  Молдовы  обсуждались  на  состоявшихся  в  Киеве 
консультациях межведомственных рабочих групп двух стран.

Стороны рассмотрели вопросы, связанные с Днестровской ГЭС, демаркацией государственной границы, а также 
организацией совместного контроля в пунктах пропуска через украинско-молдавскую границу.

Украинскую делегацию возглавлял  замглавы МИД  В.Хандогий,  молдавскую -  замминистра  иностранных  дел и 
европейской интеграции Е.Киструга.

19 декабря.  Председателем  Высшего  совета  магистратуры  РМ  тайным  голосованием  избран  судья  Высшей 
судебной палаты Н.Клима.

Согласно  действующему  законодательству,  председатель  ВСМ  избирается  на  4-летний  срок  большинством 
голосов членов этого органа, который является гарантом независимости судебной власти.

19  декабря. Молдова  стала  полноправным  членом  важной  региональной  организации  свободного  торгового 
пространства Юго-Восточной Европы.

19 декабря. Министр реинтеграции Молдовы В.Шова и Советник президента РМ по внутренней политике М.Ткачук 
находятся в Москве с рабочим визитом для проведения консультаций по приднестровской проблеме.

19-20  декабря. В  Москве  прошли  молдавско-российские  консультации  по  приднестровской  проблеме,  в  ходе 
которых рассматривался весь комплекс проблем, связанных с приднестровским урегулированием.

По итогам дискуссии стороны констатировали необходимость продолжения диалога между всеми участниками 
приднестровского урегулирования с целью возобновления переговоров в формате 5+2, приостановленных с февраля 2006 
года.

20 декабря. Президент РМ В.Воронин на пресс-конференции в Кишиневе заявил, что Молдова переходит на иные 
формы сотрудничества с Газпромом.

По его мнению, Молдавская ГРЭС должна работать в законодательном поле РМ.
"Электроэнергия, производимая на этой станции, должна идти с документами, подтверждающими ее молдавское 

происхождение,  -  уточнил В.Воронин.  -  Тем самым,  мы обеспечим не  только  ее транзит  в  рамках  легитимности,  но  и 
повысим энергобезопасность страны на 300%".

20 декабря. "Нейтралитет Молдовы напрямую связан с нашим пониманием европейской интеграции. Наш путь в 
Европу – это путь нейтральной страны", -  заявил президент РМ В.Воронин на пресс-конференции в Кишиневе.

Он отметил, что «в ЕС существуют страны, которые не являются членами НАТО, – Швеция, Австрия, Финляндия. 
В  Европе  существуют  страны,  которые  не  являются  членами  ЕС,  но  располагают  полным  набором  свобод,  которые 
позволяют им чувствовать себя предельно комфортно, – Швейцария, Исландия, Норвегия. Наше развитие, в том числе и в 
сфере безопасности, должно быть стабильным, бесконфликтным».
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«У нейтралитета есть еще одно измерение, - считает глава государства. - Это измерение сугубо экономическое. 
Мы встали на путь не просто бесконфликтного объединения Молдовы, всего молдавского общества, но и строительства 
специфического экономического климата в стране. Мы хотим, чтобы Молдова, ее имидж были предельно лояльными и 
открытыми для  всего международного бизнес-сообщества».

«Мы хотим, чтобы авторитетные иностранные инвесторы чувствовали себя в Молдове предельно комфортно, шли 
сюда  с той же легкостью, с которой они идут, скажем, в экономику той же Ирландии. По словам Воронина, «в этом же 
контексте рассматривается и идея полного признания всей приднестровской собственности. Хотя это случится только в 
пакетном формате урегулирования».

20 декабря. МИД  РФ надеется,  что  в  ходе  предстоящей  22  декабря  в  Киеве  встречи  президентов  России  и 
Украины будет решен ряд вопросов двустороннего сотрудничества.

"С украинским руководством у нас предстоит саммит - первое заседание межгосударственной комиссии (Путин-
Ющенко).  Комиссия будет оценивать первые итоги встреч, которые прошли в ее рамках.  Все вспомогательные органы 
провели свои  заседания -  комиссия по  Черноморскому флоту,  по гуманитарному сотрудничеству,  военно-техническому 
взаимодействию", - сказал глава МИД РФ С.Лавров на пресс-конференции.

"Мы удовлетворены развитием отношений с Украиной. Мы не ощущаем того, что наш образ на Украине страдает", 
- подчеркнул Лавров.

Он сказал, что также нормально развивается диалог с Молдовой. Это касается и торгово-экономических связей.
20 декабря. Согласно принятому на заседании президиума Верховного Совета ПМР Закону "О республиканском 

бюджете на 2007 год", доходы консолидированного бюджета Приднестровья на будущий год утверждены в размере 1,3 
млрд. рубля ПМР, предельные расходы – 2,1 млрд. рублей. Дефицит республиканского бюджета на 2007 год составит 0,871 
млрд. руб. ПМР. Бюджетный дефицит будет покрываться за счет кредитов Приднестровского республиканского банка и 
внешних источников.

21 декабря. Объемы промышленного производства в Молдове в январе – ноябре 2006 г. уменьшились на 7% по 
сравнению с аналогичным прошлогодним периодом и составили 19,9 млрд. леев.

Как сообщили в Национальном бюро статистики, это снижение обусловлено сокращением производства вин (в два 
раза), крепких напитков (36%), табака (22%), масла (9%), бумаги и картона (10%), стекла (6%), машин и оборудования (6%).

В то же время был отмечен рост производства медицинского оборудования и инструментов (в 1,8 раза), некоторых 
видов стройматериалов (64%), ковров (25%), конечной продукции из металла (25%).

21  декабря. На  пленарном  заседании  депутаты  Верховного  Совета  Приднестровья  приняли  бюджет 
Государственного пенсионного фонда ПМР на 2007 год.

В  2007  году  минимальный размер  пенсии  по  возрасту  будет  увеличен  на  уровень  инфляции до  10%.  Чтобы 
покрыть дефицит бюджета пенсионного фонда, совместным решением депутатов и президента Приднестровья более 67 
млн. рублей будет выделено из республиканского бюджета, (1 рубль РФ - 0,31 рубля ПМР).

Председатель комитета ВС ПМР по социальной политике,  охране здоровья и экологии С.Чебан отметил:  "мы 
нашли средства на покрытие расходов фонда. Поэтому смело можно сказать, что задержек по выплате пенсий быть не 
должно.

22  декабря. Торжественная  церемония  инаугурации  вновь  избранного  президента  Приднестровья  прошла  в 
Тирасполе  в  ходе  специального  заседания  Верховного  совета  ПМР  с  участием  представителей  высших  органов 
исполнительной и судебной власти республики, зарубежных гостей, среди которых был и глава Абхазии С.Багапш.

На церемонии инаугурации И.Смирнов принес присягу на Конституции, присягнув на верность приднестровскому 
народу, дав слово соблюдать и защищать Конституцию и законы Приднестровья, уважать права и свободы человека, а 
также защищать суверенитет и независимость, безопасность и целостность государства.

После  этого  председатель  Центральной  избирательной  комиссии  Приднестровья  Петр  Денисенко  вручил 
И.Смирнову, а также вице-президенту ПМР А.Королеву служебные удостоверения. Председатель Верховного совета ПМР 
Е.Шевчук вручил И.Смирнову специальную ленту президента.

В своем обращении к гражданам Приднестровья И.Смирнов заявил, что прошедшие 10 декабря 2006г. выборы 
президента ПМР показали истинное единение и консолидацию общества. "Мы еще раз подтвердили свою приверженность 
настоящей демократии:  самые важные,  судьбоносные решения  у  нас  принимает  народ.  Их  не  диктуют  «сверху»  и  не 
подсказывают извне. «Свое будущее мы видим вместе с Россией. И на посту президента я сделаю все, чтобы исполнить 
волю народа», — заявил И.Смирнов.

22 декабря. Президент РМ В.Воронин выступает за усиление контроля над использованием природных ресурсов 
страны. Об этом он заявил на специальном заседании Высшего совета безопасности страны.

Как  было  отмечено  в  ходе  дискуссии,  сегодня  в  республике  действуют  более  1600  различных  нелегальных 
карьеров, почти половина экономических агентов, работающих в данной сфере, не обладает необходимыми лицензиями и 
лишь треть является плательщиками НДС.

При этом ежегодно  растут  цены на  цемент,  щебенку,  песок.  Что,  как  подчеркнул  президент,  в  свою очередь 
приводит к повышению стоимости строительства.

22 декабря. В Кишиневе филологи из РФ и РМ примут участие в научно-практической конференции «Русский язык 
в Молдове: реалии и перспективы».

Ее  организаторами  выступили  общественные  организации  проживающих  в  Молдове  этнических  русских при 
поддержке  посольства  РФ  в  РМ,  министерства  просвещения  и  молодежи,  Бюро  межэтнических  отношений  (БМО), 
Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы. В работе форума принимают участие учителя, 
ученые, в том числе представители Санкт-Петербургского государственного университета, деятели культуры, руководители 
этнокультурных организаций республики.
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22 декабря. Согласно постановлению Административного совета Национального банка РМ о внесении изменений 
в денежную и валютную политику, рост ВВП в 2006 г. составит 4%, а не 6,5%, как планировалось ранее.

НБМ также изменил, "принимая во внимание развитие экономики, годовой показатель инфляции с 8-10% до 12%".
Намеченный рост денежной базы в 20% снижен до 5%.
22  декабря. Спикер  парламента  ПМР Е.Шевчук  заявил:  «Инаугурация  президента  -  подтверждение  курса  на 

построение независимого и суверенного государства».
«Я  надеюсь,  что  вновь  избранному  президенту  удастся  направить  усилия  на  возрождение  экономики,  на 

повышение благосостояния населения Приднестровья», заключил он.
22  декабря. Главный  санитарный  врач  РФ  Г.Онищенко  отмечает,  что  молдавская  сторона  значительно 

продвинулась в разрешении вопроса экспорта вина в РФ.
"Я могу сказать, что молдаване очень сильно продвинулись в том плане, что они признали недостатки и много 

делают для повышения качества вина", - сказал он журналистам.
Отвечая на вопрос, возобновит ли Россия поставки вина в случае согласия Молдовы на присоединение РФ к ВТО, 

Г.Онищенко заявил: "Мы обменом не занимаемся, мы проверяем качество. Если вино будет некачественным, мы его не 
пропустим".

"Самое главное - мы не обмениваем здоровье россиян на вступление в ВТО", - резюмировал он.
22  декабря. "Приднестровский  республиканский  банк  в  2007  году  планирует  начать  работу  по  обновлению 

денежных знаков", - сообщил заместитель председателя ПРБ А.Мельник.
"Дело в том, что те купюры приднестровских денег, которыми мы пользуемся сейчас в обиходе уже 6 лет. Таким 

образом, согласно мировой практике, этот срок позволяет Приднестровью вводить новые денежные знаки.
Новые денежные купюры будут обладать высокой степенью защиты и качеством. Полностью из обращения будут 

сняты только 25-рублёвые купюры, это связано с тем, что их научились подделывать фальшивомонетчики.
23  декабря. В  ходе  двухдневного  визита  в  Тирасполь  президент  Республики  Абхазия  С.Багапша  между 

Приднестровьем  и  Абхазией  было  подписано  соглашение  о  торгово-экономическом,  научно-техническом  и  культурном 
сотрудничестве.

23 декабря. Граждане Молдовы смогут получить румынское гражданство, если проживут год на ее территории. 
Такую  поправку  в  законодательство  предложили  сенаторы  от  Национал-либеральной  партии  Румынии  Н.Николай  и 
Т.Мелешкану.

В начале декабря с.г. министр иностранных дел Румынии М.-Р.Унгуряну потребовал от парламента изменить закон 
о гражданстве, учитывая многочисленные заявления от граждан Молдовы.

По  данным  французской  газеты  Le  Temps,  количество  молдавских  граждан,  продавших   заявления  о 
предоставлении им румынского гражданства превышает 800 тыс. человек.

23  декабря. Украина  и  Россия  считают  необходимым  возобновить  переговоры  по  молдо-приднестровскому 
конфликту в формат "5+2", сообщил на пресс-конференции президент Украины В.Ющенко.

По его словам, в ходе встреч обсуждались перспективы сотрудничества России и Украины на международной 
арене.  Он  напомнил,  что  удалось  возобновить  пассажирское  сообщение  между  Россией,  Украиной,  Приднестровьем, 
Молдовой.

"Мы считаем, что на сегодняшний день есть все основания говорить о перспективах возобновления переговорного 
процесса "5+2" - это очень важно", - сказал В.Ющенко.

25 декабря. Группа депутатов молдавского парламента, которую вошли представители альянса «Наша Молдова», 
Христианско-демократической народной партии и Социал-либеральной партии Молдовы,  направила спикеру повторное 
заявление,  где  содержится  требование  снять  с  должности  некоторых  министров  и  других  чиновников,  не  владеющих 
государственным языком.

В  частности,  по  мнению парламентариев,  в  отставку  должны быть  отправлены министр  транспорта  М.Гагауз, 
министр  информационного  развития  В.Моложен  и  министр  реинтеграции  В.Шова.  Авторы  заявления  утверждают,  что 
чиновники, не знающие молдавского языка, нарушают конституцию, а также закон о функционировании языков.

Аналогичное требование депутаты уже направляли на рассмотрение парламента в ноябре 2006 года, однако оно 
было отклонено.

25 декабря. Окончательное решение о предоставлении автономных торговых преференций Молдове  может быть 
принято Советом ЕС в течение 2007 г.

Для выполнения требований, заявленных на переговорах о свободной асимметричной торговле со странами ЕС, 
доработан список товаров, которые будут включены в Автономные торговые преференции, предоставляемые ЕС.

Консультации с Еврокомиссией по данному вопросу идут успешно. С июля  с.г. Таможенная служба РМ внедрила 
новую  систему  сертификации  и  проверки  происхождения  товаров,  что  было  основным  условием,  поставленным 
Евросоюзом.

Вместе с тем, с начала 2006 г. уже реализуется концепция Генеральной системы торговых преференций.
Если общий экспорт Молдовы за 10 месяцев 2006 г. уменьшился на 7%, поставки в ЕС увеличились на 9% по 

сравнению с аналогичным периодом 2005 г. и составили 274,8 млн. долл. США.
Самый значительный рост экспорта молдавских товаров отмечен в следующие страны: Австрию - на 27%, Кипр - 

29%, Словакию - 31%, Эстонию - 64%, Францию - 67%, Испанию - на 184%.
25 декабря. В Молдове завершена переработка урожая сахарной свеклы, полученного в нынешнем году.
По данным Минсельхозпищепрома РМ, из собранных 1,17 млн. тонн клубней удалось получить 148,4 тыс. тонн 

сахара. Это на 15 тыс. тонн больше, чем в 2005 г.,  что объясняется более высоким качеством сырья и, как следствие, 
выходом конечного продукта.
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25 декабря.  Внутренний  валовой  продукт  (ВВП)  Молдовы,  по  предварительным  данным,  в  январе-сентябре  
достиг 29,86 млрд. леев (в сопоставимых ценах), что на 4,6% больше по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, сообщила пресс-служба правительства РМ.

Уровень инфляции за январь-ноябрь составил 12,7%. Обменный курс национальной валюты за этот же период 
понизился на  3,1% по отношению к доллару США.

По оперативным данным, в январе-ноябре  в национальном публичном бюджете накоплено доходов на общую 
сумму в 15,7 млрд. леев, что на 22,7% больше по сравнению с аналогичным периодом 2005 г.

На 31 октября  внешний государственный долг правительства, составил 663,7 млн. долл. США.  На обслуживание 
прямого  и  гарантированного  внешнего  государственного  долга  из  госбюджета  в  этом  году  было  выделено 44,3  млн. 
долларов (396 млн. леев).

На конец сентября объем инвестиций в основной капитал превысил 5 млрд. леев, что на 16,9% больше, чем в 
январе-сентябре прошлого года. В структуре инвестиций в основной капитал наибольшая доля пришлась на приобретение 
машин, производственного оборудования и транспортных средств.

25 декабря. "Важным событием 2007 года для ПМР должны стать Дни Приднестровья в Москве.
Приднестровские предприятия не раз самостоятельно выезжали на различные выставки и экономические форумы, 

но весной 2007 г. в столице России Приднестровье будет представлено в полном объеме, сказал исполнительный директор 
Торгово-промышленной палаты ПМР В.Гузун.

"В Москве будет представлена приднестровская промышленность, пройдут форумы научной общественности.
Мы  берём  на  себя  обязательство  привлечь  максимальное  количество  как  потенциальных  инвесторов,  так  и 

потенциальных  партнёров  наших  предприятий,  чтобы  Торгово-промышленная  палата  России,  насчитывающая  130 
региональных палат, привлекла к этому мероприятию как можно больше своих коллег.

25  декабря. Рост  валового  внутреннего  продукта  Приднестровья  в  январе-сентябре  2006  г.  составил  5,6%, 
сообщили в Государственной службе статистики Минэкономики ПМР.

По данным ведомства, в номинальном выражении ВВП составил 3 млрд. 351,7 млн. руб. ПМР или 404,5 млн. долл. 
США. Размер ВВП в пересчете на душу населения в годовом исчислении возрос на 17,3% - до 990 долл. В министерстве 
отмечают, что увеличение валового внутреннего продукта в Приднестровье фиксируется впервые с начала текущего года. 
Основными  факторами,  способствовавшими  преодолению  уменьшения  объема  валового  внутреннего  продукта 
Приднестровья, стали получившие свое развитие в III квартале 2006г. положительные тенденции в макроэкономике, а также 
поступление в Приднестровье очередных траншей финансовой помощи, позволяющих поддерживать стабильно высокие 
темпы прироста государственных расходов.

25 декабря. Если в начале 90-х годов доля русских и украинцев составляла в общей массе населения 35%, то 
теперь всего лишь 21%, сообщили в Конгрессе русских общин Молдовы.

По мнению экспертов, эта цифра и дальше будет уменьшаться. Причина тому – низкий уровень жизни в этой 
самой бедной в Европе стране, а также сужающееся поле функционирования русского языка, что для многих людей, для 
которых этот язык – родной, немаловажно.

Председатель  КРО  В.Клименко  заметил,  что  руководимая  им  структура  объединяет  представителей  многих 
национальностей, в том числе и молдаван, которые воспитаны на русской культуре и ощущают себя русскими. Конгрессу 
помогает правительство Москвы, ежегодно дети из русскоговорящих семей Молдавии отдыхают в российских здравницах, 
им предоставляются льготы при поступлении в российские вузы.

Это  особенно  важно,  говорит  он,  так  как  в  молдавских  вузах  возможность  для  обучения  на  русском  очень 
ограничена. Бюджетные «русские группы» в вузах Кишинева практически закрыты, а в немногих оставшихся большинство 
студентов – представители титульной нации. То же отношение и к русским школам. Их сейчас в республике 262 вместо 500 
в начале 90-х.

Они финансируются по т.н. остаточному принципу. «Это значит, что в русской школе нет столовой, нормального 
оборудования, тогда как в национальных школах все это есть», – говорит В.Клименко. Когда родители, которые собираются 
отдать ребенка в первый класс, все это видят, то, естественно, меняют и выбор. На это, по его мнению, и рассчитывают в 
молдавском правительстве, которое проводит линию на ассимиляцию национальных меньшинств.

25  декабря. Под  председательством  мининдел  РФ  С.Лаврова  состоялось  очередное  заседание 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

На заседании были подведены итоги работы Комиссии в 2006 году. Отмечено, что центральным событием года 
стало  проведение  в  Санкт-Петербурге  в  октябре  Всемирного  конгресса  соотечественников,  в  котором  принял  участие 
президент  Российской  Федерации  В.Путин.  Итоги  этого  форума  заложили  основу  для  вывода  отношений  с 
соотечественниками на более высокий уровень.

Комиссия определила задачи и приоритетные направления деятельности на 2007 год, среди которых – содействие 
процессам консолидации организаций соотечественников, существенное улучшение информационной работы, активизация 
работы субъектов Российской Федерации, сохранение русскоязычного пространства за рубежом, поддержка русского языка 
и культуры.

На заседании были также рассмотрены вопросы положения соотечественников  в  дальнем зарубежье  и итоги 
первого  этапа  реализации  Государственной  программы  по  содействию  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.

25 декабря. Сентябрьские военные учения НАТО в Молдове еще раз продемонстрировали всем государствам, что 
Национальная  армия  РМ  соответствует  международным  стандартам  и  может  эффективно  сотрудничать  с  другими 
вооруженными  силами,  заявил  на  итоговом  заседании  коллегии  Минобороны  РМ  начальник  Главного  штаба  РМ 
И.Коробчан.
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По  его  словам,  престиж,  завоеванный  молдавской  армией  на  международном уровне  благодаря  проведению 
данных военных учений на территории Молдовы, является одним из самых больших достижений Министерства в 2006 году. 
"В уходящем году личный состав Национальной армии продемонстрировал на международном уровне,  что Республика 
Молдова  -  надежный  партнер,  обладающий  военно-техническим  и  человеческим  потенциалом  высокого  уровня",  - 
подчеркнул И.Коробчан.

25 декабря. В связи с решением Кишиневского суда, в Молдове в ближайшее время будет зарегистрирована 
митрополия Украинской Православной церкви Киевского патриархата.

Данное  решение  молдавских  властей  вкладывается  в  единую  антироссийскую  стратегию,  направленную  на 
окончательное разрушение молдавской митрополии Русской Православной церкви Московского патриархата.

Не исключено, что молдавской митрополии РПЦ теперь предстоит отражать атаку с двух флангов: со стороны 
бессарабской митрополии Румынской Православной церкви, а также со стороны украинской митрополии УПЦ.

Исходя из этого, можно предположить, что РПЦ Московского патриархата в полном объеме и без потерь будет 
сохранена только на территории Приднестровской Молдавской Республики.

26  декабря. Президент  ПМР  И.Смирнов  подписал  Указ  об  отставке  членов  Кабинета  министров,  глав 
государственных администраций городов и районов и иных должностных лиц, непосредственно подчиненных президенту 
ПМР.

26  декабря. Партия  коммунистов  РМ  выразила  несогласие  с  некоторыми  оценками  президента  Румынии 
относительно существующей якобы в Молдове коммунистической диктатуры.

В  Заявлении Политического  исполкома ЦК ПКРМ относительно  доклада  президентской  комиссии  Румынии по 
анализу  внутриполитической  ситуации  в  Молдове,  в  частности,  говорится,  что  коммунисты  признают  "право  любого 
гражданина, а тем более руководителя государства на собственную оценку прошлого своей страны".

Вместе  с  тем  Политисполком считает  необходимым  и  возможным  решительно  не  согласиться  с  некоторыми 
сделанными в докладе обобщениями и выводами.

Партийный орган напоминает, что "молдавские коммунисты давно, твердо и бесповоротно осудили тоталитарный 
коммунизм, оставивший тяжкий след в истории целого ряда стран, унесший миллионы человеческих жизней, и в первую 
очередь - самих коммунистов, и их семей".

Однако  эта  практика,  означавшая  на  деле  грубое  искажение…благородных  коммунистических  идей,  никак  не 
может служить основанием для призыва к перечеркиванию и отказу в праве на жизнь всей политико-философской теории 
гуманистического социализма", - подчеркивается в Заявлении.

"Социалистические идеи по-прежнему составляют основу благородной деятельности современных европейских 
коммунистических партий, в целом, многообразного спектра левых движений Европы, постоянно подтверждающих свою 
ведущую роль истинных и последовательных защитников прав, свобод и интересов трудящихся", - отмечается в документе.

26 декабря. "Газпром" и правительство Молдовы договорились о ценах на газ на ближайшие несколько лет. С 
января 2007 г. топливо для РМ подорожает на 10 долл. США - до 170 долларов за тысячу кубометров газа. К 2011 году цены 
постепенно вырастут до общеевропейского уровня.

Переговоры со стороны "Газпрома" вел председатель правления компании А.Миллер, а со стороны Молдовы - 
первый вице-премьер З.Гречаная.

Протокол, в котором будут зафиксированы все эти договоренности, будет подписан в ближайшее время. Известно, 
в  частности,  что  российская  компания  увеличит  свою  долю  в  компании  "Молдовагаз"  и  газораспределительных 
предприятиях РМ.

26 декабря. Молдова  готова  подписать  протокол  о  вступлении  России  во  Всемирную  торговую  организацию, 
сообщил на пресс-конференции министр экономики и торговли РМ И.Додон.

26 декабря. "Министерство природы и экологического контроля ПМР проводит работу в рамках программы по 
улучшению  технического  состояния  инженерных  сооружений  с  целью  предотвращения  попадания  неочищенных 
промышленных и бытовых стоков в реку Днестр", - сообщили в пресс-службе министерства.

В  результате  проведенных  работ  прекращен  сброс  неочищенных  сточных  вод  сел  Суклея  и  Карагаш в  реку 
Днестр. В 2007 г. планируется завершить комплексный капитальный ремонт очистных сооружений в городе Слободзея.

26 декабря. "С целью восстановления и поддержания ихтиобаланса и увеличения популяций ценных видов рыб в 
Приднестровье за последние 5 лет проведено зарыбление реки Днестр, Кучурганского и Дубоссарского водохранилищ и 
протоки Турунчук в размере 78,5 тыс. кг.

Как  сообщили  в  Министерстве  природы  и  экологического  контроля  ПМР,  мероприятия  по  зарыблению 
естественных водоемов республики проводятся, начиная с 2002 г.

26 декабря. Священный Синод Русской Православной Церкви принял решение открыть женские монастыри в 
городах Бендеры (Приднестровье) и Кизляре (Дагестан).

27 декабря. Как сообщает пресс-служба президента ПМР, в адрес главы Приднестровья И.Смирнова продолжает 
поступать поздравления в связи с его избранием и вступлением в должность Президента Приднестровской Молдавской 
Республики.

В приветственном послании губернатора Камчатской области М.Машковцева говорится: “Всем приднестровцам по 
праву есть чем гордиться, и в это не простое время позвольте сказать им самые тёплые слова, а лично вам выразить свою 
признательность за многолетнюю плодотворную, хотя и нелёгкую работу.

Мы уверены,  что  жители республики  смогут  восстановить  производственный потенциал –  в  этом готовы вам 
помочь все регионы России, и, несмотря на то, что Камчатка не близко от Приднестровья территориально, но она близка 
духовно”.

Министр  Российской  Федерации  по  делам  гражданской  обороны,  чрезвычайным  ситуациям  и  ликвидации 
последствий стихийных действий С.Шойгу, обращаясь в телеграмме к И.Смирнову, подчеркнул: “Годы вашей работы на 
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посту президента дают мне право с уверенностью заявить, что главным для вас на всю жизнь останутся верность Родине, 
своему народу, своим товарищам”.

27 декабря. Комитет "1 ноября 2006", учрежденный Народно-республиканской партией, Социал-демократической 
партией и Центристским союзом Молдовы, считает, что общественно-политический климат в Молдове ухудшился и обвинил 
в этом правящую Партию коммунистов.

Организаторы  комитета  на  чрезвычайном  заседании  отметили,  что  "ПКРМ  усилила  нападки  на  оппозицию, 
используя в  качестве  средств  репрессий  полицию,  прокуратуру,  Центр  по борьбе  с  экономическими преступлениями  и 
коррупцией, налоговые и судебные органы".

Комитет  считает,  что  "власть  пытается  уничтожить  деятельность  оппозиционных  партий  на  местном  и 
общенациональном уровне путем запугивания и преследования их лидеров и членов, манипулируя заказными уголовными 
делами, применяя рычаги административного контроля и санкций против экономических агентов…".

27  декабря. Более  половины  жителей  Молдавии  хотели  бы  вернуться  во  времена  СССР.  Об  этом 
свидетельствуют  итоги  опроса  общественного  мнения,  представленного  сегодня  молдавской  социологической  службой 
«Опиния» («Мнение»).

Опрос показал, что около 60% молдаван ностальгируют по бывшему СССР, в то же время 40% не приемлют 
советский образ жизни.

63% участников опроса считают, что после провозглашения независимости жить стало хуже. 16% не видят каких-
либо изменений. А 21% респондентов придерживаются мнения, что жизнь изменилась к лучшему.

27  декабря. Верховный  Совет  ПМР  принял  в  первом  чтении  проект  закона  о  денежном  поощрении  членов 
трудового коллектива ЗАО «Молдавская ГРЭС», которое положено сотрудникам предприятия после его приватизации.

Как отметила министр экономики ПМР Е.Черненко, «трудовой коллектив МГРЭС получит 8% суммы стоимости 
ЗАО, государственный пакет акций которого был продан инвестору за 29 млн. долл. США в декабре 2003 года». «Таким 
образом, общая сумма выплаты составит 2 млн. 320 тыс. долларов», – сказала она.

Министр подчеркнула, что вознаграждение получит каждый сотрудник МГРЭС, а также пенсионеры предприятия, 
при этом размер выплат работникам предприятия будет зависеть от стажа, занимаемой должности.

Норма  о  денежном  поощрении  трудовых  коллективов  заложена  в  законе  ПМР  «О  разгосударствлении  и 
приватизации». Согласно законодательству, трудовой коллектив вправе рассчитывать на сумму,  не превышающую 24% 
стоимости приватизированного имущества госпредприятия. При этом деньги положены только тем коллективам, которые на 
момент приватизации предприятия сохранили его, за счет средств амортизационных фондов осуществляли капитальный 
ремонт и модернизацию основных средств. Премия в этом случае положена каждому работнику предприятия.

Ранее вознаграждение получили коллективы баз нефтепродуктов Тирасполя и Рыбницы, дубоссарской швейной 
фабрики «Элеверия», Бендерского завода «Прибор».

27  декабря. Согласно  итогам  опроса,  представленного  в  Кишинёве  молдавской  социологической  службой 
«Опиния», идею вступления Молдовы в НАТО поддерживают только 33% населения. При этом большинство молдаван – 
40% – выступает против вступления страны в Альянс.

Опрос показал, что каждый третий житель страны выступает за вступление Молдовы в Европейский Союз и за её 
выход из СНГ.

Ещё  30%  населения  страны  считают  возможным  совмещение  членства  в  СНГ  и  евроинтеграции.  12% 
респондентов видят Молдову только в СНГ, а 7% – вне всяких блоков.

Как известно, на пресс-конференции посвящённой итогам 2006 года, президент Владимир Воронин подтвердил, 
что Молдова не собирается вступать в НАТО.

Экономика Молдовы вчера и сегодня
Геннадий Коненко

После  распада  СССР  в  1991  г.  Республика  Молдова  провозгласила  курс  перехода  на  рыночную  экономику. 
Национальная  экономика  до  сих  пор  переживает  серьезный  кризис,  связанный  с  издержками  рыночных  реформ, 
ослаблением традиционных связей с бывшими союзными республиками, сохранением территориального раскола страны. 
Негативное  влияние  этих  факторов  привело  к  огромному  спаду  промышленного  производства;  огромному  бюджетному 
дефициту; резкому снижению объема ВВП; падению жизненного уровня населения.

В  течение  1993-1998  гг.  Молдова  прошла  несколько  этапов  рыночных  преобразований,  целью которых  было 
создание  макроэкономических  условий  и  структур  рыночного  хозяйства,  а  также  достижение  макроэкономической 
стабилизации  и  экономического  роста.  В  основе  этих  процессов  лежали  принципы  монетаризма,  рекомендации  и 
программы реформ, разработанные совместно с МВФ. Главные усилия были направлены на подавление галопирующей 
инфляции, сокращение бюджетного дефицита, создание валютного и торгового режимов.

В  ноябре  1993  г.  Молдова  ввела  национальную  валюту  -  молдавский  лей.  С  этого  момента  формируется 
собственная кредитно-денежная политика страны. В соответствии с Программой экономической реформы на 1994-1995 гг. в 
Молдове началась налоговая реформа; создание двухуровневой банковской системы, включающей Национальный банк 
Молдовы и 22 коммерческих банка; массовая приватизация. Большое значение имели создание законодательной базы и 
принятие  рыночных законов,  в  том  числе  об  иностранных  инвестициях,  валютном режиме,  приватизации,  финансовых 
институтах, либерализации внешнеэкономической деятельности.

Сегодня в Молдове активно действуют все созданные институты рыночной экономики - НБМ, фондовая биржа, 
страховые институты, брокерские конторы, комиссия по рынку ценных бумаг, инвестиционные фонды, товарная биржа и 
другие.

Однако по-прежнему наблюдается высокий уровень бюджетного дефицита к ВВП, рост внешнего долга, высокая 
доля теневой экономики.
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Молдова - аграрно-индустриальное государство. 2/3 сельскохозяйственного производства составляет земледелие. 
В бывшем СССР Молдавия давала 18% урожая винограда, 26% - табака, около 9% -сахарной свеклы, подсолнечника, 
фруктов, 4,4% -овощей.

В  отраслевой  структуре  и  сегодня  по-прежнему  преобладающая  доля  сохраняется  за  сельским хозяйством и 
пищевой промышленностью  56% от общего объема производства.

Основными  отраслями  промышленности  являются  пищевая,  легкая,  электротехническая  (морозильники, 
электромоторы,  электронасосы,  стиральные  машины),  электронная  (телевизоры,  радиоприемники, магнитофоны).  На 
территории  РМ,  в  основном  в  приднестровском  регионе,  расположен  ряд  крупных  предприятий  бывшего  оборонного 
комплекса СССР.

Республика почти полностью зависит от импорта топливно-энергетических ресурсов, прежде всего, из России.
Начиная с 2000 г. отмечена тенденция к оживлению экономики, прежде всего промышленного сектора. Рост ВВП в 

2000 г. составил 2,1%, в 2001 г. - 6,1%, в 2002 г. - 7,5%, в 2003 г. – 6%, в 2004 г. – около 6,7%, в 2005 г. - 7,1%.
Правительство РМ и МВФ прогнозировали, что реальный рост ВВП в 2006 г.  составит 6-6,5%, в номинальном 

выражении около 42 млрд. леев (3,2 млрд. долл. США). Однако из-за увеличения цен на импортируемый из России газ, 
прекращения  поставок  молдавской  винодельческой  продукции  в  Россию (до  85% от  общих объемов  экспорта),  власти 
Молдовы и эксперты МВФ пересмотрели макроэкономические прогнозы на 2006 г. Прогноз роста ВВП РМ в 2006 г. МВФ 
снизил с 6% до 3%, правительство РМ снизило прогноз роста ВВП до 4%.

В 2005 г. объем промышленного производства вырос в Молдове на 6,3% по сравнению с 2004 г. и составил 21,12 
млрд.  леев  в  текущих  ценах  (1,6  млрд.  долл.  США).  Наиболее  высокий  рост  отмечался  в  машиностроении  и 
приборостроении (37%), производстве лаков и красок (36%), медикаментов (26%). Снижение объемов отмечалось в сфере 
производства медицинского оборудования (24%), бытовой техники (23%), в деревообработке и изготовлении деревянных 
изделий (16%).

За первые девять месяцев 2006 г. промышленными предприятиями всех форм собственности было произведено 
продукции на сумму 14,96 млрд. леев в текущих ценах, что на 7% меньше по сравнению с тем же периодом прошлого года.

Продукция сельского хозяйства во всех категориях хозяйств составила в январе-сентябре 10,7 млрд. леев, что на 
4% меньше по сравнению с прошлым годом.

В бюджете 2006 г. доходная статья равнялась 10,677 млрд. леев (около 808,9 млн. долл. США, а расходная - 
10,992 млрд. леев (832,7 млн. долл.). Дефицит бюджета составит 314,3 млн. леев (23,8 млн. долл.).

В  ноябре  2006  г.  парламент  РМ  принял  в  окончательном  чтении  Закон  о  госбюджете  на  2007  год.  Доходы 
запланированы в размере 12,088 млрд. леев (1 долл. США – 13,2 МЛ), расходы - в размере 12,161 млрд. леев. Дефицит 
госбюджета предполагается сократить до 73 млн. леев. Его планируется покрыть за счет внутренних и внешних источников, 
а также за счет доходов от приватизации.

Проект бюджета на 2007 год разработан с учетом прогнозируемого в будущем году 4%-ного роста ВВП - до 46,6 
млрд. леев, инфляции на уровне 10,5%, курса молдавского лея по отношению к доллару США в размере 14,6 лея за доллар, 
а также увеличением объема экспорта на 15% и импорта на 12%.

По  данным  Международного  валютного  фонда,  молдавские  трудовые  мигранты,  работающие  за  рубежом  на 
постоянной или временной основе, составляют примерно 17% от общего населения  Молдовы, а объем перечисляемых ими 
на родину средств достиг к концу 2004 г. 700 млн. долл. США, что составляет 27% от ВВП.

Прогнозируется, что общий объем поступлений за год от молдавских граждан, работающих за границей, составит в 
2006 г. не менее 1,2 млрд. долл. США.

Внешнеторговый оборот в 2004 г. достиг 2,2 млрд. долл. США. Отрицательное сальдо возросло до 784 млн. долл., 
увеличившись по сравнению с 2003 г.  в 2 раза.  На страны СНГ приходилось примерно 50% молдавского экспорта, на 
страны Евросоюза – более 30%, на страны Центрально-Восточной Европы – около 12%.

Внешнеторговый оборот по состоянию на конец октября 2006 г. достиг уровня 2,92 млрд. долл. США, что на 12,3% 
больше, чем за аналогичный период 2005 г., хотя это увеличение ознаменовалось еще более быстрым ростом торгового 
дефицита - 37,7%.

Экспорт товаров в страны-члены СНГ уменьшился на 24,1% и в Россию на 46,9%. Доля РФ в экспортных поставках 
Молдовы значительно сократилась с 33% в прошлом году до 18,8% в 2006 г.

И все же Россия в 2006 г.  возглавила список государств-импортеров  молдавской продукции. В  РФ поступило 
20,7%  от  общего  объема зарубежных поставок. В денежном выражении это  составляет 131,5  млн.  долл.  США, что  на 
43,5%  меньше по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

В список 15 государств, на долю которых пришлось около 9/10 от общего объема экспорта Молдовы, также вошли 
Румыния – 90,8 млн. долл., Украина – 78,1 млн. долл., Италия – 73,2 млн. долл. США.

Импорт из России в результате подорожания вдвое природного газа для Молдовы вырос в 1,5 раза.
В 2006 г., по прогнозам правительства, дефицит торгового баланса составит 1,67 млрд. долл. США. В 2005 году 

этот показатель составлял 1,22 млрд. долларов.
Со странами СНГ дефицит увеличился в 1,6 раза до 400,8 млн. долл. С Украиной отрицательное сальдо составило 

282,6 млн., с Россией - 130,8 млн. долл. США.
Резервы Национального банка РМ на конец 2004 г. составили более 390 млн. долл. США. На 20 января 2006 г. они 

достигли 595,4 млн. долл. США, а по состоянию на 1 декабря  2006 г. валютные резервы НБМ превысили 707 млн. долл. 
Около 309,7 млн. из общей суммы резервов банк держит в ценных бумагах,  397,2 млн. долл. - в виде наличных средств и 
депозитов и около 7,54 млн. хранит в качестве резерва в Международном валютном фонде.

В 2004 г. удалось снизить инфляцию до 12% (более 15% - в 2003 г.).
За десять месяцев 2006 г. в Молдове отмечен самый высокий уровень инфляции среди стран СНГ - 12,4% (по 

сравнению с тем же периодом 2005 г.).
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Общий внешний долг Молдовы на конец 2005 г. превысил 1,99 млрд. долл. США, увеличившись на 6,2% 
по сравнению с аналогичным периодом 2004 г.

К 1 июля 2006 г. долг страны уже составлял более 2,14 млрд. долл. и сегодня он имеет тенденцию к увеличению.
Объем прямых иностранных инвестиций в Молдову за 11 лет превысил 1,1 млрд. долл. США.
В 2005 г. прямые иностранные инвестиции в Молдову составили 287,2 млн. долл., увеличившись в сравнении с 

предыдущим годом на 16,4%.
На долю стран Европейского союза приходится 46% от общего объема прямых иностранных инвестиций, на долю 

СНГ – 22%, стран Центральной и Восточной Европы - 3,4%.
Наиболее  значительные  иностранные  вложения  в  национальную  экономику  Молдовы  (более  20%  от  всего 

объема) приходятся на долю РФ, российские инвесторы вложили в экономику Молдовы порядка 200 млн. долл. США.
Всего в Молдове зарегистрировано 4342 компании с иностранным капиталом.
Среднемесячная заработная плата по стране составила в 2004 г. около 91,2 долл. США, пенсия – 26,9 долл. Хотя 

правительству удалось повысить заработную плату бюджетникам и пенсии, увеличить стипендии и пособия на детей в 2 
раза по сравнению с 2001 г., доходы 80% населения не достигают прожиточного минимума.

В январе-сентябре 2006 г. средняя заработная плата в Молдове составляла 121,7 долл. США, увеличившись по 
сравнению с аналогичным периодом 2005 г. на 29%.

Средний размер пенсии по возрасту в Молдове покрывает минимальный прожиточный уровень лишь на 59%. В 
2005 г. она составила около 30 долл. США, а минимальный прожиточный уровень для пенсионеров достиг в 2005 г. 48.8 
долл.,  увеличившись  по  сравнению с  предыдущим годом на  12,5%.  В 2006 г.  средняя  пенсия по  старости  выросла  и 
равнялась 34,7 долл. США.

Молдова 2006. Итоги политического года
25.12.2006. Пресс-обозрение (Кишинев)

Виталий Андриевский
Оглядываясь  сегодня на уходящий – 2006  –  политический  год,  следует  сказать,  что он был одним из  самых 

сложных, трудных и противоречивых за всю 15-ти летнюю историю молодой молдавской независимости.
В  2006  году  в  Республике  Молдова  официально  зарегистрирован  значительный  экономический  спад, 

опрокинувший все оптимистические расчеты правительства. Страна оказалась на первом месте в мире по дефициту своего 
торгового баланса, который приблизился к 2 миллиардам долларов США. Молдова также удерживает первенство по общей 
сумме денежных переводов от своих граждан, работающих за рубежом, по отношению к национальному ВВП, которая в 
2006 году достигла 1 миллиарда долларов, то есть 30% от общей стоимости внутреннего валового продукта.

В Молдове самые маленькие в Европе зарплаты и пенсии, но самый большие темпы роста цен среди других стран 
СНГ.  Инфляция,  по  расчетам  экспертов,  к  концу  2006  года  перевалит  за  14%.  В  этом  плане  с  Молдовой  может 
конкурировать только Таджикистан, где уровень инфляции 11,1%, тогда как средний её показатель по СНГ равен 9% и 
продолжает снижаться.

В  своём  последнем  отчете  ЕБРР  отметил,  что  в  Молдове  в  2006  году  ожидается  самый  низкий  уровень 
экономического роста среди других стран СНГ – всего 3,5%, в то время как в начале года правительство прогнозировало не 
менее 7% роста.

В  2006  году  в  два  раза  упал  экспорт  молдавской  винодельческой  продукции,  на  4%  сократился  объём 
сельскохозяйственного производства, на 4,8% вырос уровень бедности на селе. В республике не обрабатывается свыше 50 
тысяч гектаров пахотных земель.

Уходящий  2006  год  характеризовался  в  Молдове  зримым  нарастанием  социальной  и  политической 
нестабильности.  Акции  протеста  следовали одна  за  другой.  Протестовали учителя против  внедрения  интегрированной 
истории  в  школах.  Протестовали  автоперевозчики  против  запрета  на  использование  в  качестве  маршрутных  такси 
переоборудованных  грузовых  микроавтобусов.  Протестовали  фармацевты  против  внедрения  дорогостоящей 
автоматизированной  системы  учета  оборота  медикаментов  в  частных  аптеках.  Начались  акции  протеста  держателей 
патентов, которым, начиная с 1 января 2007 года, запрещено заниматься торговлей многими видами товаров.

Практически  провалилась  широко  разрекламированная  правительством  программа  борьбы  с  бедностью  в 
Молдове, которая до прихода к власти коммунистов считалась «одной из беднейших стран» Европы, а спустя шесть лет их 
правления стала, по признанию президента Воронина, «самой бедной» её страной.

Наблюдалось  дальнейшее  обострение  явно  затянувшегося  конфликта  официального  Кишинева  с 
Приднестровьем, фактически перешедшего в экономическую войну, в которую сегодня, стараниями молдавских властей, 
активно вовлечены также Украина, США и Евросоюз.

Не случилось серьезных позитивных сдвигов и во внешнеполитической сфере. По-прежнему сложными остаются 
отношения  Молдовы  с  Россией,  имеют  место  острые  конфликтные  моменты  в  её  взаимоотношениях  с  Румынией  и 
Украиной.

Зашла в тупик программа евроинтеграции Молдовы. Сегодня еврокомиссары рассматривают шансы Молдовы на 
одном уровне с Белоруссией, которая пока вообще не собирается вступать в Европейский Союз. Сам президент Воронин 
был вынужден признать на пресс-конференции 20 декабря 2006 года,  что ни в вопросе о  получении Молдовой от  ЕС 
режима ассиметричной  торговли,  ни  в  вопросе  облегчения  для граждан страны визового  режима с  государствами ЕС 
никакого прогресса не произошло.

Непростой  остается  внутриполитическая  ситуация  в  стране.  Отсутствуют  взаимопонимание  и  сотрудничество 
между властью и оппозицией, большие проблемы существуют в процессе формирования гражданского общества, имеют 
место  факты  посягательства  со  стороны  власти  на  свободу  слова,  демократические  права,  а  также  преследования 
оппозиции.
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Лишь под самый занавес уходящего 2006 года Воронину и его команде во власти, с очень большим трудом и при 
самой активной помощи администрации США и комиссаров ЕС, опасающихся дальнейшей дестабилизации в Молдове, 
удалось частично взять под свой контроль ситуацию в стране.

В  частности,  были  заключены  новые  соглашения  с  ЕС,  Мировым банком,  МВФ  и  другими  международными 
организациями  о  финансовой  поддержке  Молдовы.  Предполагается,  что  в  Молдову  в  виде  прямых  инвестиций  под 
конкретные проекты, а также через различные гранты поступит порядка 1,2 млрд. долларов помощи от «стран-доноров».

Безусловно, для Молдовы это весьма значительная сумма. Однако, исходя из печального опыта реализации всех 
предыдущих программ экономической помощи со стороны Запада, есть серьёзные опасения относительно того, что эти 
финансы будут не разворованы и проедены, а потрачены с умом и принесут пользу стране.

В результате личной встречи президента Молдовы Воронина со своим российским коллегой Путиным появилась 
надежда  на  то,  что  постепенно  будут  улажены и  нормализованы отношения  с  Россией,  в  том  числе  и  по  вопросу  о 
приднестровском  урегулировании.  Во  всяком  случае,  позитивным  фактором  является  уже  то,  что  начались  молдо-
российские  политические  и  экономические  переговоры  и  консультации  на  разных  уровнях,  внушающие  надежду  на 
разблокирование молдавского экспорта в Россию, а также решение накопившихся проблем в области энергетики.

С учетом всего сказанного выше, следует рассматривать наиболее знаковые события 2006 года и прогнозировать, 
что может ожидать Молдову в наступающем 2007 году.

Внутриполитическая ситуация
Анализ внутриполитической ситуации в Молдове в 2006 году позволяет сделать два основных вывода.
Первый  вывод  состоит  в  том,  что  правящая  Партия  коммунистов  во  главе  с  Ворониным  пытается  любыми 

возможными способами и средствами, даже идя на открытое нарушение законов, сохранить за собой власть и сегодня, и 
после 2009 года, когда ей предстоит пройти через горнило парламентских выборов, не имея возможности избрать своего 
харизматического лидера в третий раз президентом страны.

Второй вывод тесно увязан с первым и заключается в констатации того неприятного для Воронина и его ПКРМ 
факта,  что ситуация в стране медленно,  но неуклонно выходит из-под их контроля.  Причем процесс этот в последнее 
время, особенно после поражения ПКРМ на выборах в Гагаузии, заметно ускорился.

Позиции основных оппозиционных партий, которые Воронин и его команда считали окончательно разгромленными 
и дезорганизованными, изо дня в день усиливаются, так как их руководство осознало, что победить нынешнюю власть 
можно только в результате сплочения своих сил и решительной борьбы с ней.

Действия правящей команды показывают, что коммунисты и их нынешние союзники - фронтисты поставили перед 
собой задачу взять под полный контроль всё информационное пространство Молдовы и последовательно её решают.

Они фактически «выдавили» с Первого российского канала частную компанию, которая занималась трансляцией 
его программ на Молдову и выпускала собственную программу новостей. Эта компания не работала на оппозицию, была 
весьма лояльна по отношению к власти, но она не была и прокоммунистической.

Однако у Воронина и его команды сработал типичный для них стереотип мышления: «Кто не с нами, тот против 
нас!». «Чужую» компанию противоправно лишили лицензии, а на её место пустили «свою», которая и занялась трансляцией 
передач Первого канала российского ТВ. Правда, при этом она препарирует их по своему вкусу, вырезает из них любые 
сюжеты, которые содержат критику в адрес официального Кишинева, либо в позитивном свете показывают ситуацию в 
Приднестровье, то есть, занимается откровенной цензурой. Но именно это и требовалось действующей власти.

Одновременно «по-тихому» была проведена приватизация общереспубликанских газет «Независимая Молдова» и 
«Молдова  Суверанэ»,  учредителем которых  было правительство.  Эти  издания  попали в  руки  частных  структур,  тесно 
связанных с коммунистами, и работают в их интересах.

Войдя  во  вкус,  коммунисты  в  союзе  со  своими  союзниками  -  фронтистами  (членами  Христианской  народно-
демократической партии -  ХДНП) в ноябре-декабре 2006 года начали в муниципальном совете Кишинева операцию по 
выводу из муниципальной собственности и столичных электронных СМИ.

Эти  СМИ,  по  большому  счету,  не  были  слишком  оппозиционны  по  отношению  к  правящей  партии,  но  и  к 
симпатизантам  правящего  режима  их  тоже  нельзя  было  отнести.  Хотя  это  и  несколько  необычно  для  современной 
Молдовы, но эти СМИ вполне можно назвать «объективными», чем и объясняется высокий уровень их популярности не 
только в Кишиневе, но и за его пределами.

Речь идет о радиостанции «Antena C» и телеканале «Euro TV». По мнению местного журналистского сообщества и 
оппозиционных  партий,  ПКРМ  и  ХДНП  просто  решил  разделить  эти  СМИ  между  собой.  Причина  такого  шага  вполне 
понятна: в мае 2007 года грядут местные выборы, в том числе и выборы мэра столицы. В этой борьбе муниципальные СМИ 
могут сыграть важную роль. Поэтому уже на этапе подготовки к этим выборам развернулась борьба за влияние на средства 
массовой информации между властью и оппозицией.

Время покажет, чем закончится развязанное по команде Воронина и Рошки «сражение за СМИ», но уже сейчас 
ясно,  судя  по  происходящим  событиям  (взятие  полицией  под  свой  контроль  помещений  радио  –  и  телестанции  под 
предлогом поиска бомбы), что намерения правящих политических сил весьма серьезные и бороться за информационное 
поле страны они будут решительно.

Одновременно весьма заметно усилилось давление со стороны власти на оппозиционные структуры на местах. В 
Кишинев  поступает  информация  о  том,  что  началась  системная  обработка  провинциальных  лидеров  ведущих 
оппозиционных партий, а также всех тех, кто намерен баллотироваться в качестве кандидатов от оппозиции на местных 
выборах в 2007 году.

К  этой  работе  подключена  «вся  президентская  рать»  –  органы  МВД,  СИБ,  ЦБЭПК,  налоговая  инспекция, 
прокуратура, другие государственные структуры. Оппозиционные депутаты парламента столкнулись, в частности, с тем, что 
помещения, в которых у них были запланированы встречи с народом, раз за разом оказываются «срочно занятыми» под 
другие мероприятия, или же просто закрытыми и охраняемыми полицией, без объяснения причин.
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Если  же  встречи  оппозиционных  депутатов  проводятся  на  улице,  тут  же  является  полиция  и  заявляет,  что 
рассматривает их как «противозаконные акции», после чего местных активистов вызывают для объяснения в органы МВД и 
прокуратуры.

Главный  удар  власть  направляет  сегодня  против  ведущих  оппозиционных  партий  –  Партии  социальной 
демократии (Дмитрий Брагиш) и Альянса «Наша Молдова» (Серафим Урекян), стремясь любыми способами и средствами 
снизить их активность, лишить их доступа к СМИ и возможности общения с народом. Оппозиционные политики Молдовы 
открыто заявляют, что в 2006 году коммунистическая власть максимально активизировала консолидацию диктаторского и 
полицейского режима в  стране.  Усилились нападки на оппозиционных политиков,  на  поддерживающие их финансовые 
бизнес-структуры, на свободные СМИ. Согласно последним отчетам Freedom House, индекс свободы СМИ в Молдове упал 
в 2006 году на 9 пунктов: со 137 в 2005 году до 146 в 2006, что ставит Молдову в один ряд с Анголой, Бутаном, Камеруном.

За последние 1,5 года Молдова выплатила по решениям ЕСПЧ 4,8 млн. леев в качестве компенсации морального 
и материального ущерба своим гражданам - жертвам судебного и полицейского произвола.

По мнению престижного журнала The Economist, который опубликовал исследование «Мир в 2007 году», Молдова 
является сегодня страной с «дефектной демократией».

Надо отметить, что, в отличие от прежних лет, в 2006 году молдавская оппозиция ясно показала, что не может и не 
хочет больше мириться с давлением со стороны властных структур.

Лидеры  оппозиции  Дмитрий  Брагиш  (Партия  социальной  демократии)  и  Серафим  Урекян  (Альянс  «Наша 
Молдова») активно выступают против действий коммунистической власти и их сателлитов в лице ХДНП (Юрий Рошка) и 
ДПМ (Дмитрий Дьяков), направленных на подавление демократических прав и свобод. Постепенно они переходят от фазы 
пассивной критики действующей власти в форме заявлений и деклараций к более активным формам борьбы – митингам, 
пикетам,  собраниям  граждан.  Множатся  признаки  того,  что  конфликт  между  властью  и  оппозицией  будет  и  далее 
обостряться.

Приднестровский узел
На  ситуации  в  Молдове  самым  серьезным  образом  отразились  три  важных  события,  связанные  с 

«замороженным» конфликтом в Приднестровье.
Во-первых,  официальный  Кишинев  предпринял  ряд  мер  по  ограничению  внешнеторговой  деятельности 

Тирасполя,  назвав  их  «упорядочением  экономической  деятельности  на  Левобережье»,  в  то  время  как  Приднестровье 
расценило  их  как  «экономическую  блокаду».  В  результате  прекратился  переговорный  процесс  между  Кишиневом  и 
Тирасполем,  резко  ухудшились  отношения  Молдовы  с  Россией,  возникли  проблемы  с  грузовыми  и  пассажирскими 
перевозками на железнодорожном транспорте.

Во-вторых, в сентябре 2006 года в Приднестровье прошел очередной референдум по вопросу о независимости 
этого  региона и  объявлении им курса на объединение с Россией,  на котором абсолютное большинство граждан ПМР 
высказались в его поддержку.

В-третьих, 10 декабря 2006 года в Приднестровье состоялись выборы президента, в результате которых, как и 
ожидалось, у власти в четвертый раз остался «безальтернативный» Игорь Смирнов, самая неудобная политическая фигура 
в регионе для нынешней молдавской власти.

Необходимо  отметить,  что,  несмотря  на  всеобщий  народный  энтузиазм  (не  будем  гадать,  искренний  или 
придуманный  приднестровскими  пиарщиками),  ситуация  в  этом  регионе  остается  довольно  сложной.  Референдум  о 
независимости  Приднестровья и президентские  выборы высветили ряд значимых проблем этого региона,  в  том числе 
чрезмерную  зацикленность  местной  политической  элиты  на  поисках  врагов.  В  качестве  «самого  главного  врага» 
Приднестровья сегодня определена Республика Молдова. Элита Приднестровья, да и значительная часть населения тоже, 
стоят именно на этом и собираются, судя по всему, продолжать педалировать эту тему вечно. Но всё дело в том, что, само 
по себе, это направление политики тупиковое и абсолютно бесперспективное. К тому же, после смены власти в Кишиневе 
ситуация  на  Правобережье  может  резко  измениться,  потребуется  совершенно  новый  подход  со  стороны  Тирасполя, 
который, однако, будет весьма затруднен, если вообще не невозможен, если ориентация на перманентную конфронтацию с 
Молдовой у приднестровцев останется неизменной.

На Левобережье заметен также явный дефицит плодотворных идей созидания, которые могли бы способствовать 
выходу этого региона из становящегося всё более сложным экономического и социального положения. Да, конечно, нельзя 
отрицать, что жители Приднестровья тесно сплочены вокруг действующей власти. Это показали и референдум, и выборы 
президента.

Но нельзя не заметить и того, что, в весьма немалой степени, сплотило их, прежде всего, желание жить и решать 
все  свои  проблемы  за  счет  щедрой  донорской  помощи  со  стороны  России.  Отсюда  берут  начало  греющие  душу 
приднестровских  граждан  надежды  на  высокие  российские  пенсии,  на  сохранение  льготной  цены  на  российские 
энергоносители, на полное списание Россией долгов региона за газ, на новые преференции для приднестровских товаров 
на российском рынке. В общем, нельзя не признать, что у Тирасполя «губа не дура» и раскатал он её в направлении России 
«на полную катушку».

Конечно, это очень даже неплохо, если Россия может помочь и помогает всем тем, кто к ней хорошо относится. Но 
приднестровское иждивенчество не может продолжаться вечно. Оно, как и любое иное иждивенчество, вообще, развращает 
и лишает инициативы и перспективы. Властям и гражданам Левобережья давно уже пора задуматься над тем, как сделать 
свой край самодостаточным, как научиться жить за счет своего собственного труда, в том числе и в сотрудничестве с 
Молдовой и, безусловно, с Россией.

Проблема Приднестровья еще и в том, что оно не имеет сегодня ярко выраженных и чётко обозначивших свои 
политические и экономические позиции команд, с которыми его жители могли бы связывать будущее своего края. Нельзя не 
признать, что и у президента Смирнова тоже нет сильной команды, которая была бы способна инициировать какие-либо 
позитивные,  прорывные идеи  для  Приднестровья.  В  этом,  есть  доля  вины самого  Смирнова,  который  не  обновлял  в 
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течение многих лет свою команду, не привлекал в нее молодых, думающих, перспективных экономистов, финансистов, 
управленцев. Отсюда и его «безальтернативность», которая сегодня уже никого в ПМР не радует.

Но, в то же время, надо признать, что и у тех, кто находится в мягкой или жесткой оппозиции к Смирнову, также нет 
сильных  команд  и  сильных  идей.  На  этом  фоне  несколько  выделяются  председатель  ВС  ПМР  Евгений  Шевчук  и 
возглавляемая им партия «Обновление», которая ведет достаточно активную и грамотную политическую деятельность. Но 
ей также ещё очень многого не хватает, чтобы иметь право сказать «Есть такая партия!» и взять на себя ответственность за 
настоящее и будущее Приднестровья.

Что  же  касается  других  партий,  то  их  сегодня  нельзя  охарактеризовать  даже  классической  фразой  «Шумим 
братцы, шумим!», так как и шума-то особого они не производят, а уж о каких-либо практических делах или прорывных 
инициативах с их стороны вообще говорить не приходится.

Особая тема - молодежное движение в Приднестровье. Молодежная корпорация «Прорыв» и связанная с ней 
Народно-Демократическая партия «Прорыв» сегодня явно доминируют на политической сцене,  проявляют наибольшую 
активность  в  формировании  своей  идеологии  и  проведении  массовых  акций.  Во  многом  это  происходит  благодаря 
креативным идеям и технологическим находкам известного приднестровского социолога Дмитрия Соина.

Важно  отметить,  что  «прорывисты»  пытаются  идеологически  обосновать  не  только  свою  деятельность,  но  и 
существование самого Приднестровья. Они научились хорошо «пиарить» все то, что делают. Это уже кое-что осязаемое, 
особенно  на  невыразительном  фоне  политической  лабильности  и  импотентности  других  политических  сил.  Но  жизнь 
показывает,  что  хорошая  идеология и прекрасная  пиар-команда  -  это  еще далеко  не  все,  что  нужно  для  того,  чтобы 
добиться  успеха.  Нужны  публичные  политические  лидеры.  Нужны  хорошо  продуманные  созидательные  программные 
задачи и цели. Нужно ясное понимание, как решить эти задачи и достичь этих целей. Увы, но именно этого у «Прорыва» 
пока и нет.

Если политическая жизнь в Приднестровье будет продолжаться в том же направлении, то можно прогнозировать, 
что  на  следующих  выборах  в  Верховный  Совет  основная  борьба  развернется  между  «Обновлением»  и  Народно-
Демократической партией «Прорыв».

Надо  признать,  что  и  нынешняя  молдавская  власть  мало  чем  отличается  от  приднестровской  в  деле 
формировании  «образа  врага».  Воронин  и  его  команда  постоянно  заявляют  о  необходимости  переговоров,  но 
одновременно  публично  называют  лидеров  Приднестровья  бандитами  и  контрабандистами,  по  которым  «плачут 
молдавские тюрьмы». Вполне понятно, что после этого представители Тирасполя не изъявляют готовности садиться за 
стол переговоров с представителями Кишинева.

Президентские выборы в Приднестровье: еще шаг в выбранном 
направлении

15.12.2006. Ольвия-пресс
Игорь Шорников

Реакция в мире на президентские выборы в Приднестровье была такой же предсказуемой, как и неоднозначной. 
Но с их итогами спорить трудно. В выборах приняли участие 66,1% избирателей. Действующий глава государства Игорь 
Смирнов набрал более 82% голосов.  По оценкам зарубежных экспертов и наблюдателей,  приднестровцы поддержали, 
прежде всего, курс на признание и интеграцию в Россию. И это уже второй шаг Приднестровья на этом пути. Первым был 
референдум 17 сентября 2006 года о взаимоотношениях с Молдовой и Россией, в ходе которого более 97% участников 
референдума высказались за присоединение к России.  Но как  долог будет этот путь,  никто не скажет.  Все зависит от 
конъюнктуры мировой политики.

«Оценки  многочисленных  наблюдателей  на  выборах,  представлявших  неправительственные  организации 
различных европейских государств, сводятся к тому, что голосование было организовано вполне демократично, без каких-
либо  существенных  нарушений.  О  соответствии  избирательной  кампании  и  процедуры  голосования  общепризнанным 
международным стандартам заявили и находившиеся в эти дни в регионе депутаты Государственной Думы», - так оценил 
организацию выборов российский МИД.

Президентские выборы были замечены не только Москвой, но и Вашингтоном, и его европейскими сателлитами. 
Реакция  Запада  была  весьма  бурной.  Администрация  Буша  назвала  выборы  попыткой  «дестабилизации  Молдавии». 
Официальный  представитель  госдепартамента  США  Терри  Дэвидсон  считает,  что  эти  выборы не  признаны ни  одним 
государством в мире. Он также безапелляционно заявил, что «точно так же ни одна страна не признала итоги проведенного 
17 сентября «референдума о независимости». Если учесть, что главным итогом референдума стал геополитический выбор 
Приднестровья в пользу России, то становится понятно, что заявления Госдепа это тоже выпад в сторону России. А за 
Вашингтоном в оценке приднестровских выборов уже привычно выстроились Брюссель, Кишинев, Киев и Тбилиси.

Вслед  за  демонстрацией  дружного  непризнания  была  высвечена  и  позиция  «объединенного  Запада»  по 
приднестровскому урегулированию. Озвучена она была Эстонией. Известно, что США поручили прибалтийским странам 
заниматься  продвижением  демократии  западного  образца  в  европейской  части  постсоветского  пространства,  и  они 
добросовестно выполняют это поручение. Депутат Европарламента от Эстонии Марианна Микко заявила, что «крупнейшим 
препятствием на пути к самоопределению жителей Приднестровья является пребывание здесь  российских войск». По ее 
мнению, для того, чтобы разрешить молдо-приднестровский конфликт, России достаточно лишь «выполнить обязательства 
по выводу своих войск из Молдавии». Нетрудно представить по какому пути пойдет тогда урегулирование. В Приднестровье 
сохранение мира и стабильности всегда связывали с военным присутствием России.

Собственно о том, как в Брюсселе видят разрешение конфликта, Марианна Микко сама прозрачно намекнула. Она 
считает,  что европейская миссия по мониторингу,  находящаяся  уже более  года на украинско-приднестровской  границе 
является  успешной  по  сравнению  с  деятельностью  миссии  ОБСЕ.  Этой  международной  организации,  по  мнению 
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евродепутата, не удалось достигнуть прогресса в молдо-приднестровском урегулировании, поскольку Россия до сих пор не 
вывела  свои  войска  из  региона.  В  этой  ситуации,  считает  Марианна  Микко,  Евросоюз  должен  усилить  свое  влияние, 
«сохранить принципиальность и не отступаться от принципов даже под угрозой энергетического кризиса». Страшилка о том, 
что Россия может задействовать энергетический рычаг для достижения своих политических целей Вашингтон, похоже, во 
всю использует для давления на Брюссель. Озвучивать страшилки должны, конечно же, европейские сателлиты США, не 
так давно освободившиеся от «диктата Москвы».

Однако  дипломатия,  особенно  зараженная  вирусом  «двойных  стандартов»,  не  всегда  отражает  объективную 
действительность. В тех случаях, когда реальность не вполне соответствует национальным интересам, такая дипломатия 
пытается  конструировать  мнимый  мир,  в  котором  действуют  инструменты,  себя  не  оправдавшие  или  изжившие.  Так 
происходит на протяжении многих лет вокруг Приднестровья. Некое «международное право» якобы делает волеизъявление 
народа  «недействительным».  Во  всем,  конечно,  «виноват»  принцип  территориальной  целостности  государств.  Но  вот 
применяется этот принцип почему-то лишь одной заинтересованной стороной, и применяется выборочно. Когда рушится 
Советский Союз, делится Югославия или «бархатно» разводятся Чехия и Словакия – о священном принципе забывают. 
Зато когда дело касается проамериканской Грузии или Молдовы, в которой титульная бюрократия смотрит в Румынию, 
«незыблемый» международный закон оказывается востребованным.

Но такой дисбаланс вечным быть не может. Как известно, Государственная дума России официально признала 
итоги  приднестровского  референдума  17  сентября  2006  года.  МИД  РФ  заявил,  что  Москва  будет  учитывать  итоги 
референдума в своей внешней политике и порекомендовал другим странам также не игнорировать результаты плебисцита. 
В Вашингтоне, судя по заявлениям администрации Буша, об этом не знают. Нынешние президентские выборы в России 
также  считают  вполне  легитимными.  Российский  МИД  в  своем  комментарии  отметил,  что  «волеизъявление  народа 
республики прошло организованно» и «итоги голосования подтвердили, что Игорь Смирнов остается признанным лидером 
Приднестровья».  Один  из  наблюдателей  -  депутат  Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  -  Константин  Затулин 
подтвердил, что Россия официально признает итоги выборов в Приднестровье и это лишь этап для достижения признания 
республики. «Я уверен, что Государственная Дума сделает всё для этого. Всем остальным тоже надо признать реальность. 
Прошло уже 15 лет, Приднестровье как государство давно сформировалось. Официально Российская Федерация пока не 
признала Приднестровье. Но это не вечный постулат. Позиция России со временем меняется. Признание Приднестровья, 
которое возникло в результате конфликта - это не акт, это процесс. И в этом процессе выборы президента - важный этап, 
доказывающий, что Приднестровье - зрелое государственное образование», - заявил Затулин в Тирасполе.

Кто-то может привести контраргумент, что Россия со своей позицией остается в одиночестве. И у Москвы мало 
возможностей  повлиять  на  ситуацию,  особенно  когда  соседи  Тирасполя  –  Кишинев  и  Киев  официально  заявили  о 
непризнании выборов.

В Кишиневе много раз менялся состав парламента, президенты и даже форма правления, но режим остается 
неизменным с момента обретения Молдовой независимости. Форсированное объединение с Румынией в начале 90-х было 
сорвано, тем не менее, страна медленно дрейфует в выбранном направлении. Поэтому ожидать от руководства Молдовы 
каких-либо изменений в отношении к Приднестровью невозможно. В Украине же не все так однозначно. Смена режима там 
произошла, по крайней мере, однажды – в результате «оранжевой революции». Нечто подобное там происходит и сейчас, 
хотя и не в такой интенсивной форме. Поэтому расписываться за Киев еще рано. «Что касается заявления МИД Украины о 
непризнании  выборов  в  Приднестровье,  то  украинский  МИД  на  сегодняшний  день  не  представляет  Украину,  так  как 
находится в жесточайшем кризисе и отрыве от украинского общества и не выполняет своих функций. Сегодня министра 
иностранных дел на Украине попросту нет. Украина в лице ее правительства несомненно признает эти выборы и будет 
сотрудничать с переизбранным президентом Смирновым», - считает российский политолог Сергей Марков.

Россия  мягко,  но  верно  ведет  дело  к  признанию  самоопределившихся  государств  в   СНГ.  В  Украине  явно 
обозначился откат от политики блокад в отношении Приднестровья. Другие игроки – США и Евросоюз. Демократические 
процедуры, которые явно уже стали нормой жизни в Приднестровье, игнорировать Европе трудно, если вообще возможно. 
И здесь геополитические интересы США вступают в противоречие с европейскими нормами демократии. Что предпочтет 
сама Европа? «Старая Европа» пока воздерживается от собственных самостоятельных оценок приднестровского вопроса и 
позволяет «младоевропейцам», которые своими антироссийскими выпадами сдают экзамен на европейскость, выступать 
инструментом Вашингтона. Но долго ли продлиться такое положение? Российский фактор становится все более мощным и 
в европейской, и в мировой политике. Россия уверенный и сильный игрок и в ее руках становится все больше аргументов 
для  признания  самоопределившихся  государств.  Кроме  того,  растущий  экономический  и  геополитический  вес  России 
придает  уверенности,  что  позиция  Москвы повлияет  на  мировую  конъюнктуру.  В  Москве  понимают,  что  полноценное 
признание – не одномоментный акт, а процесс. Важно, что этот процесс идет осознанно.

Выборы в Гагаузии: начало конца власти коммунистов или первая 
победа оппозиции?

18.12.2006. ИА REGNUM
Виталий Андриевский, аналитик кишиневского Центра политологии и избирательных технологий

Выборы в Гагаузии, завершившиеся полным поражением как основного, так и "запасного" ставленников правящей 
ПКРМ, убедительно продемонстрировали, что партия власти вовсе не всесильна и не всемогуща. Всем стало также ясно, 
что она не является и "абсолютно непобедимой".

Основной кандидат от Партии коммунистов не просто проиграл выборы. Он проиграл их уже в первом туре, тем 
самым поставив  жирный крест  на  надеждах лидера  ПКРМ,  президента  Молдовы Воронина  и  далее  иметь  в  Гагаузии 
"своего" башкана. Безусловно,  итоги этих выборов вдохнули в  оппозицию новые силы, пробудили у её лидеров новые 
надежды,  а  потому  уже  в  самое  ближайшее  время  следует  ожидать,  что  практически  каждая  оппозиционная  партия 
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Молдовы попытается каким-то образом "привязать" себя к успеху оппозиционного кандидата Михаила Формузала, действуя 
по известному принципу: "И мы пахали!"

Однако если в поражении коммунистов нет никаких сомнений, то вести речь о победе оппозиции следует с весьма 
большими оговорками и достаточно осторожно.  Да, безусловно,  некоторые оппозиционные партии (Партия социальной 
демократии Дмитрий Брагиша, Народно республиканская партия Николая Андроника и ряд других) внесли свой посильный 
вклад в развенчание мифа о непобедимости коммунистического кандидата. Бесспорно, что их критика нанесла серьёзный 
удар по имиджу коммунистов в глазах гагаузского электората.

Поэтому определенный вклад в дело поражения коммунистов они могут записать на свой счет.
А  вот  в  том,  что  непосредственно  касается  победы  Михаила  Формузала,  вклад  кишиневских  оппозиционных 

политиков и их партий весьма условен. В победе Михаила Формузала наиболее значительную роль сыграла, прежде всего, 
его команда, базирующаяся на общественном движении "Единая Гагаузия".  Несомненна также и личная заслуга самого 
Михаила Формузала, одного из самых сильных и харизматических политиков современной Молдавии.

Итак,  выборы  в  Гагаузии  завершились.  На  них  независимым  представителем  оппозиционных  сил  одержана 
победа над партией власти. Но что надо делать дальше, чтобы удержать и развить эту победу?

У  Михаила  Формузала  есть  три  возможные  модели  поведения.  Во-первых,  он  может  продолжить  воевать  с 
коммунистической властью, обвиняя ее во всевозможных грехах. Делать это не так уж и сложно, так как ошибок и просчетов 
в деятельности коммунистического правительства достаточно. Однако, это глубоко ошибочный путь. Проблема в том, что 
воевать  будет  Формузал,  а  страдать  от  этой  войны  будет  простой  народ.  Поэтому  эта  модель  в  данных  условиях 
представляется наиболее бесперспективной.

Во-вторых, это путь конформизма. Примерно таким путем пошел нынешний и.о. мэра столицы Молдавии Василий 
Урсу. Он полностью признал "руководящую и направляющую роль ПКРМ" в лице ее лидера, президента страны Владимира 
Воронина. Но, думается, что народ Гагаузии не поймет своего лидера, если он "прогнется" под партию власти. К тому же, 
этим путем уже шел бывший башкан Георгий Табунщик. Результат - неуважение народа Гагаузии и полный проигрыш на 
выборах.

Остается  третий  путь.  Это  путь  "дружественного  нейтралитета".  Михаил  Формузал  может  предложить 
официальному Кишиневу свой собственный вариант сотрудничества "во благо народа Гагаузии".

В  первую  очередь,  это  развитие  торгово-экономических  связей  с  Россией,  создание  новых  рабочих  мест, 
модернизация системы образования, решение проблем сельского хозяйства и промышленности.

Не думаю, что власть отвергнет протянутую ей новым башканом Гагаузии руку. В этом случае Михаилу Формузалу 
надо  будет  закопать  "топор  войны"  и,  ничуть  не  отступая  от  своих  принципов  и  воззрений,  везде,  где  только  можно, 
совместно с властью начать работать во имя интересов народа Гагаузии.

Если же  действующая власть в  силу  определенных причин,  связанных с  чрезмерными амбициями  некоторых 
политиков, которые не привыкли к компромиссам и чувствуют себя комфортно только в условиях боевых действий, не 
захочет признавать нового башкана Гагаузии и сотрудничать с ним, тогда можно (и нужно!) будет вернуться к первому 
варианту.

Официальному Кишиневу и, прежде всего, президенту страны Владимиру Воронину необходимо понять, что лимит 
на всеобщий "одобрямс", которым они пользовались до последнего времени, исчерпан. Его больше уже не будет.

В молдавскую большую политику приходят новые люди. Они ничем не обязаны партии власти и не связаны по 
рукам и ногам коммунистической идеологией. Они прагматичны и целеустремленны. Они готовы служить Отечеству, но не 
будут прислуживаться тем, кто пытается говорить с ними от его имени.

Есть все основания полагать, что после выборов в Гагаузии число этих людей существенно возрастет. Во власть 
на местном уровне, кроме коммунистов, на предстоящих в 2007 году местных выборах обязательно придут представители 
Партии социальной демократии и Альянса "Наша Молдова".

Независимо от того, хотят ли коммунисты такого послевыборного расклада, или же нет, но им неизбежно придется 
договариваться с оппозицией. Научится этому они могут, находясь в диалоге и сотрудничестве с новым башканом Гагаузии. 
Номер  с  созданием  управляемой  оппозицией  уже  не  пройдет.  Во-первых,  нынешние  сателлиты  коммунистов  -  ДПМ 
(Дмитрий Дьяков) и ХДНП (Юрий Рошка), которые хотят быть приближены к власти и в тоже время просят всех считать их 
оппозиций,  стали  примером  пагубности  такого  пути.  Попытки  Дьякова  сыграть  на  гагаузском  политическом  поле, 
поддерживая якобы оппозиционного кандидата, полностью провалились. Этому и другим молдавским политикам следует 
осознать, что можно год дурить народ, можно два. Но вечно делать это невозможно. Во-вторых, оппозиция в Молдавии 
переходит в новое качество. Она набирает силы и авторитет в обществе. Коммунистам пора это понять и воспринимать ее 
всерьез.

Если же коммунисты, ничему не научились, то им, лучше всего, уже сегодня добровольно уйти, оставив власть для 
тех, кто понимает, что в современном мире может быть "правящая партия", но не должно быть "партии вечной власти". 
Народ Молдавии это уже проходил, и он совсем не желает возврата в прошлое.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
12 декабря.  Выборы в парламент Абхазии назначены на 4 марта 2007 года.  Указ  "О назначении выборов в 

Народное Собрание - Парламент Республики Абхазия" подписал президент Сергей Багапш.
12 декабря. Выборы в органы местного самоуправления в Абхазии назначены на 11 февраля 2007 года. Указ об 

этом подписал президент  Абхазии  Сергей Багапш в соответствии  со статьей  5  Закона "О выборах в  органы местного 
самоуправления".

12 декабря. Условия содержания в тюрьмах Грузии политических заключенных-азербайджанцев не выдерживают 
никакой  критики.  Об  этом  заявил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  Дашгын 
Гюльмамедов. "Мы ждем судебного процесса над Гаджиевым, в ходе которого прояснится, что хочет сделать с бывшим 
мэром Марнеули преступный режим Михаила Саакашивили. Если суд, невзирая на факты, станет претворять в жизнь волю 
авторитарного президента, то я как лидер НААГ лично организую в Квемо-Картли (регион Грузии, населенный, в основном, 
азербайджанцами) массовые акции протеста, которые люди Саакашвили называют беспорядками. Мы будем настаивать на 
том, чтобы власти Грузии уважали конституционное право всех граждан Грузии независимо от национальности на свободу 
собраний и проведения массовых акций", - подчеркнул Гюльмамедов.

12  декабря. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили посетил  Зугдиди  -  административный  центр  региона 
Самегрело  (Западная  Грузия),  где  открыл  отремонтированную  школу  имени  Мераба  Костава и  осмотрел  строящуюся 
правительственную резиденцию. Он подчеркнул, что грузинские власти "готовы привести к такому же уровню все школы 
Гальского района – Абхазии.  Президент также заявил, что власти Грузии обеспечат защиту педагогов, преподающих в 
грузинских школах Гальского района (зона грузино-абхазского конфликта). Говоря о проектах по развитию инфраструктуры 
региона Самегрело, президент отметил, что в ближайшем будущем дорога от Зугдиди до административной границы с 
Абхазией будет капитально отремонтирована. "Это будет хорошо сделанная и освещенная автострада", - отметил он.

12 декабря. В Мадриде 13 декабря состоится встреча сопредседателей Минской группы ОБСЕ по урегулированию 
нагорно-карабахского  конфликта.  Как  сообщает  АПА  со  ссылкой  на  помощника  российского  сопредседателя  Минской 
группы  ОБСЕ  Юрия  Мерзлякова,  планируется  также  встреча  сопредседателей  с  Действующим  председателем  ОБСЕ, 
министром иностранных дел Испании Мигелем Анхелем Моратиносом. Согласно источнику, в ходе встречи сопредседатели 
также проинформируют нового Действующего председателя ОБСЕ о деталях состоявшейся в Минске встречи президентов 
Азербайджана и Армении Ильхама Алиева и Роберта Кочаряна.

12 декабря.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял руководителя делегации Турции в Парламентской 
Ассамблее Совета Европы  Мурата Мерджана. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Алиев 
отметил высокий уровень отношений между Азербайджаном и Турцией. Подчеркнув, что представители различных структур 
двух стран постоянно обмениваются визитами, президент сказал, что это важно с точки зрения дальнейшего укрепления 
азербайджано-турецких связей. Мерджан отметил успешное сотрудничество делегаций Турции и Азербайджана в  ПАСЕ. 
Говоря о значении введенного в этом году в действие нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, глава турецкой делегации 
выразил  уверенность  в  том,  что  другие  региональные  проекты  также  будут  служить  упрочению  связей  между  двумя 
странами.

12 декабря. Азербайджан с 1 января 2007 года может прекратить импорт природного газа из России. Об этом в 
Баку заявил министр промышленности и энергетики Азербайджана  Натик Алиев. По его словам, причиной такого шага 
может  стать  предложенная  ОАО "Газпром"  высокая  цена  на  поставляемый газ  и  снижение  объемов  поставок,  что  не 
устраивает азербайджанскую сторону.

12  декабря.  Американская  корпорация  "Вызовы  тысячелетия"  одобрила  предоставление  Армении  в  рамках 
программы "Вызовы тысячелетия" $1,4 млн.

12 декабря.  "Я оптимистично настроен в отношении того, что предстоящие парламентские выборы 2007 года и 
президентские - 2008 года в Армении пройдут прозрачно и справедливо", - заявил временный поверенный в делах США в 
Армении, вице-посол Энтони Годфри в ходе пресс-конференции.

13 декабря. Будущность Южной Осетии и Абхазии решать не Грузии, а осетинскому и абхазскому народам, заявил 
вице-спикер  парламента  Южной  Осетии  Юрий  Дзиццойты,  комментируя  заявление  спикера  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе о том, что вопрос о статусе Абхазии и Южной Осетии должна решать Грузия совместно с международным 
сообществом.  "Мнение  народа  Южной  Осетии  и  Абхазии  было  озвучено  на  референдумах,  состоявшихся  в  этих 
республиках", - отметил Юрий Дзиццойты.

13 декабря. Мандат Сухумского офиса  ООН по правам человека не распространяется на территорию Грузии, 
поэтому этот международный правозащитный институт не сможет защитить права гражданина Абхазии, главы сельской 
администрации Гальского района  Фридона Чакаберия, задержанного 7 декабря 2006 года в Грузии. "Мандат Сухумского 
офиса распространяется только на территорию Абхазии, соответственно, офис не может заниматься защитой его прав. 
Вместе с тем, международные правозащитные организации, офисы которых расположены в Грузии, отказываются говорить 
о своем возможном участии в судьбе Чакаберия", - сообщил глава Сухумского офиса ООН Владлен Стефанов.

13 декабря. Соглашение между Грузией и Швецией об общих правилах и условиях сотрудничества для развития" 
было  оформлено  в  Тбилиси,  в  министерстве  финансов.  Документ  подписали  министр  финансов  Грузии  Алекси 
Алексишвили и  глава  Южно-Кавказского  офиса  Агентства  международного  развития  и  сотрудничества  Швеции  (SIDA) 
Мария  Исраэлсон.  Как  отметил  Алекси  Алексишвили  указанное  соглашение  "будет  содействовать  усилению  в  Грузии 
экономических реформ и демократических институтов". Ожидается, что объем помощи Грузии по этой программе в 2007-
2009 гг.  составит 30 млн.  евро.  Кроме того,  шведская сторона готова дополнительно профинансировать региональные 
проекты с участием Грузии, Армении и Азербайджана на сумму 3,2 млн. евро.
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13  декабря. На  утверждение  президенту  США  Джорджу  Бушу представлен  законопроект,  принятый  двумя 
палатами Конгресса, и состоящий из положения запрещающего государственное финансирование строительства железной 
дороги Карс (Турция)-Ахалкалаки(Грузия) -Тбилиси-Баку. В течение текущего года сначала палата представителей, а потом 
и  Сенат  единогласно  одобрили  законопроект,  положения  которого  запрещают  Банку  экспорта  и  импорта  США 
финансирование железной дороги в обход Армении.

13  декабря. Азербайджанская  международная  операционная  компания  (АМОК -  разрабатывает  блок 
месторождений "Азери-Чыраг-Гюнешли") в первом квартале 2007 года продолжит прокачку нефти по нефтепроводу Баку-
Новороссийск. Как сообщили в Госнефтекомпании Азербайджана (ГНКАР), на первый квартал будущего года общий объем 
азербайджанской нефти, предварительно заявленной для прокачки по северному маршруту, составляет 1,2 млн. тонн, что 
на 15% больше аналогичного показателя за первый квартал 2006 года.

13 декабря. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию, возглавляемую министром культуры и 
информации Королевства Саудовская Аравия Айядом ибн Амином аль-Мадани.

13 декабря. Находящийся с визитом в Астане министр экономического развития Азербайджана  Гейдар Бабаев 
встретился  с  заместителем  премьер-министра  Казахстана  Каримом  Масимовым.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
министерства экономического развития Азербайджана, отметив, что на встрече были обсуждены вопросы дальнейшего 
расширения  азербайджано-казахстанских  экономических  связей,  взаимного  вложения  инвестиций.  Подчеркивалось,  что 
товарооборот  между  двумя  странами  в  январе-сентябре  2006  года  составил  147,7  миллиона  долларов.  Всего  между 
Казахстаном и Азербайджаном подписано свыше 80 документов, в которых охвачены все сферы экономики.

13 декабря. Международный Валютный Фонд рекомендует правительству Армении отказаться до 2008 года от 
субсидирования  цен  на  газ  для  внутренних  потребителей.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявила  постоянный 
представитель МВФ в Армении Hинке Оумес (Nienke Oomes).

13  декабря. В  связи  с  реакцией  международных  структур  относительно  состоявшегося  референдума  по 
Конституции НКР министерство иностранных дел Нагорного Карабаха выступило с заявление в котором отмечается, что "10 
декабря  2006  года  в  Нагорно-Карабахской  Республике  на  референдуме всенародным волеизъявлением была  принята 
Конституция НКР. Министерство иностранных дел выражает недоумение реакцией европейских международных структур 
относительно проведения референдума в НКР, которые своими заявлениями сделали попытку поставить под сомнение сам 
факт возможности нахождения народа Нагорного Карабаха в правовом поле.

13  декабря. Члены Конгресса  США  Джо  Нолленберг и  Френк  Паллоне направили  президенту  НКР  Аркадию 
Гукасяну поздравительное послание в связи с конституционным референдумом НКР.

14 декабря. Министерство иностранных дел Южной Осетии передало Миссии  ОБСЕ проект "Договоренности о 
деятельности ОБСЕ в Республике Южная Осетия". ОБСЕ работает в зоне грузино-осетинского конфликта с декабря 1992 
года. В 1993 году между Личным Представителем Действующего Представителя СБСЕ и руководством Южной Осетии был 
подписан  "Меморандум  о  взаимопонимании  по  Миссии  СБСЕ  в  Грузии".  "Этот  документ  стал  правовой  основой  для 
присутствия Миссии  СБСЕ (ОБСЕ)  на  территории РЮО и участия ее в  процессе  урегулирования.  Однако  со  времени 
подписания Меморандума прошло много времени, за которое произошли изменения как в деятельности самой ОБСЕ, так и 
в  ситуации  в  зоне  конфликта,  вызывающие  необходимость  внесения  изменений  и  дополнений  в  действующий 
Меморандум",- заявили во внешнеполитическом ведомстве Южной Осетии.

14  декабря. Грузинские  спецслужбы  оказывали  моральное  давление  на  министра  здравоохранения 
"альтернативного правительства" Южной Осетии  Нино Хетагурову, угрожая ей и ее близким. Как сообщили источники в 
Южной  Осетии,  Хетагурова  сдалась  властям  Южной  Осетии,  проинформировав,  что  в  состав  "альтернативного 
правительства" ее включили без ее согласия. Вербовкой кандидата на пост "альтернативного" министра здравоохранения 
Нины  Хетагуровой занимался  заместитель  министра  здравоохранения  Грузии  Важа  Суруладзе,  сообщили  в 
Государственном комитете печати и информации Южной Осетии со ссылкой на информированный источник. В настоящее 
время Хетагурова дает показания.

14 декабря. Первый заместитель председателя правительства Южной Осетии, сопредседатель югоосетинской 
части Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта Борис Чочиев направил 
письмо  командующему  Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  генерал-майору  Марату  Кулахметову, 
российскому, сефероосетинскому и грузинскому сопредседателям СКК Юрию Попову, Мурату Тхостову и Мерабу Антадзе, а 
также главе Миссии ОБСЕ в Грузии Рою Риву, главе миссии УВКБ ООН в Грузии Навиду Хуссейну.

14  декабря. Парламент  Грузии  голосами  168  голосами  "за"  и  12  "против"  утвердил  в  первом чтении  проект 
поправок  в  Конституцию  Грузии,  предусматривающий,  в  частности,  одновременное  проведение  в  Грузии  ближайших 
президентских и парламентских выборов в конце 2008 года. Согласно конституционному проекту, внесенному в парламент 
по инициативе президента Грузии, "очередные выборы избранных в 2004 году президента и парламента должны пройти в 
период с 1 октября до 31 декабря 2008 года" (пункт 3 статьи 104 "прим"), при этом конкретную дату выборов должен будет 
назначить президент.

14 декабря. Парламент Грузии 169 голосами "за" и 4 "против" утвердил в первом чтении изменения в Конституцию 
Грузии, в соответствии с которыми вместо действующего в настоящее время в стране Генерального штаба Вооруженных 
Сил в связи с переходом на стандарты НАТО будет создан Объединенный штаб ВС.

14  декабря. Министр  финансов  Грузии  Алекси  Алексишвили и  глава  представительства  Всемирного  Банка в 
Грузии  Рой  Саусворт подписали  в  Тбилиси  грантовое  соглашение,  на  основе  которого  министерство  развития 
экономического сотрудничества Нидерландов выделит Грузии грант в размере 5 млн. евро, сопутствующий кредиту PRSO-II 
("The Poverty Reduction Support Operation II"). Об этом сообщили в министерстве финансов Грузии.

14 декабря. Всемирный банк и правительство Грузии подписали кредитное соглашение о выделении Грузии $19 
млн. на реализацию первого проекта реконструкции магистрали Восток-Запад, сообщили в представительстве Всемирного 
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банка в Тбилиси. Документ был оформлен вице-президентом Всемирного банка Шигео Кацу и премьер-министром Грузии 
Зурабом Ногаидели в рамках его визита в США.

14 декабря. На пресс-конференции в  Баку  новый президент  норвежской  компании  Statoil  Azerbaijan Кристиан 
Хаускен заявил,  что  Норвегия  готова  к  расширению инвестиций  в  нефтегазовый  сектор  Азербайджана  и  с  1992  года 
компания уже вложила в экономику страны 3,2 млрд. долларов. По его словам, "Азербайджан является одной из важнейших 
стран для операций Statoil. В дальнейшем в развитием проектов, где мы участвуем, объем инвестиций будет возрастать".

14  декабря. На  состоявшемся  в  Париже  очередном  заседании  Мониторингового  комитета  Парламентской 
Ассамблеи Совета Европы были обсуждены выполнение Арменией, Албанией, Молдавией, Азербайджаном, Украиной и 
Черногорией обязательств перед Советом Европы, возникшая напряженность между Грузией и Россией и иные вопросы. 
Содокладчики по Армении  Жорж Коломбье (Франция) и  Микко Эло (Финляндия) в своем докладе затронули ситуацию в 
Армении. В докладе была также затронута тема нагорно-карабахского конфликта. Содокладчики отметили, что, несмотря на 
то, что Армения и Азербайджан при вступлении в Совет Европы взяли на себя обязательство скорейшего урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта, проблема до сих пор не нашла своего решения. Неурегулированность данной проблемы 
создает серьезную угрозу для стабильности и мира в этом регионе Южного Кавказа.

14  декабря.  Вопросы развития межпарламентских  отношений  Армении и  Индии обсуждались  в  ходе  встречи 
спикера  Армянского  парламента  Тиграна  Торосяна и  председателя  народной  палаты  парламента  Индии  Сомната 
Чаттерджи.

15 декабря. Европейская комиссия выделила 2 млн. евро для оказания гуманитарной помощи людям, наиболее 
пострадавшим от грузино-абхазского конфликта. Средства будут предоставляться перемещенным лицам в Грузии и тем, 
кто  вернулся  в  Абхазию.  Предусматривается  восстановить  приюты  для  лиц,  возвратившихся  в  Абхазию.  Целевое 
распределение средств будут контролировать организации партнеры Еврокомиссии - в том числе Международный комитет 
красного креста и неправительственные организации.

15 декабря. В столице Абхазии - Сухуми открылся V-й всемирный Конгресс абхазо-абазинского (абаза) народа. На 
мероприятии  выступил  президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  В  своем  выступлении  президент  Абхазии  подчеркнул,  что 
политика Грузии направлена на срыв переговорного процесса. И она этого добилась, введя вооруженные войска в верхнюю 
часть Кодорского ущелья. По вине Тбилиси мирный процесс зашел в тупик. Он также отметил, что вопрос независимости 
Республики Абхазия не может быть предметом переговоров! Международное сообщество рано или поздно, но признает 
итоги референдума 1999г.,  на котором более 90% населения Абхазии подтвердили свое желание строить независимое 
демократическое государство.

15  декабря. В  Баку  проходят  переговоры  с  представителями  РАО  "ЕЭС  России"  об  объемах  и  цене 
электроэнергии, предусмотренной для поставок в Азербайджан в 2007 году. Как сообщили в пресс-службе "Азерэнержи", 
азербайджанская  сторона  приняла  к  рассмотрению  предложения  российских  коллег  и  сформулировала  собственные 
условия.  На  переговорах  взят  тайм-аут  для  тщательного  изучения  позиций.  После  этого  обмен  мнениями  в  Баку 
продолжится.

15 декабря. Единственный, кому под силу смена власти в Армении - это координатор партии "Процветающая 
Армения",  предприниматель  Гагик Царукян. Об этом в ходе пресс-конференции заявил лидер партии "Демократический 
путь",  депутат  парламента  Армении  Манук  Гаспарян.  По  его  словам,  на  сегодняшний  день  рейтинг  лидера  партии 
"Процветающая Армения", Гагика Царукяна очень высок, и сравнить его можно разве что с рейтингом покойного спикера 
парламента Армении Карена Демирчяна.

15 декабря. "Я не думаю, что в случае вступления Грузии и Азербайджана в  НАТО, Стратегия национальной 
безопасности  Армении претерпит  кардинальные изменения".  Об этом на  пресс-конференции  заявил министр  обороны 
Армении  Серж  Саркисян.  "Для  нас  важно  то,  чтобы  Грузия,  находясь  в  любой  системе  безопасности,  сохраняла 
дружественные отношения с Арменией", - заметил министр обороны. В то же время, он отметил, что вступление в НАТО - 
это продолжительный процесс, требующий проведения большого объема работ. "В этой связи я не верю, что Грузия и 
Азербайджан вступят в Альянс в ближайшее время", - добавил Серж Саркисян.

15 декабря. "Цветные" революции в Армении не ожидаются, заявил в интервью Общественному телевидению 
Армении президент Роберт Кочарян. Волна "цветных" революций, прошедшая в некоторых странах СНГ, оставила о себе 
недобрую память у народов этих стран, отметил президент. Президент также отметил, что не следует ожидать активного 
переговорного процесса  по карабахской проблеме до  окончания парламентских  выборов  в  Армении.  По его словам,  в 
стране  есть  люди,  с  нетерпением  ожидающие,  что  переговорный  процесс  позволит  им  спекулировать  карабахской 
проблемой.

16 декабря.  Венецианская комиссия Совета Европы вынесет свои заключения по поправкам к  Конституции и 
Избирательному кодексу  Грузии  на  своем заседании.  На  заседании комиссии  также  рассматриваются проводящиеся в 
Грузии конституционные реформы, вопросы, связанные с правами меньшинств, затянувшиеся судебные обсуждения и др.

16 декабря. С 15 по 16 декабря в армянском курортном городке Цахкадзор состоялось обсуждение тематики 
влияния российско-грузинских отношений на региональную безопасность Южного Кавказа. В конференции, организованной 
Центром политических  и  правовых  исследований  Concord  при  поддержке  посольства  Финляндии  в  Армении,  Грузии  и 
Азербайджана в лице посла  Терхи Хакала, приняли участие посол Грузии в Армении  Реваз Гачечиладзе, посол Индии в 
Армении  Рина  Пандей,  советник посольства  России  в  Армении  Анатолий  Николаев,  представитель посольства  США в 
Армении Стивен Банкс, представители посольства Украины в Армении  Владимир Гулима и  Валерий Коломиец, директор 
программы Южного Кавказа немецкого фонда Фридриха Наумана  Вольфганг Йон, а также представители общественных 
организаций Армении, Грузии, Азербайджана, Абхазии и Южной Осетии.

17  декабря. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров встретился  со  специальным 
представителем  Европейского  Союза  по  Южному  Кавказу  Питером  Семнеби.  Об  этом  сообщили  в  пресс-центре 
министерства.
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17  декабря. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  командующим 
Силами  особого  назначения  Турции,  генералом  корпуса  Серветом  Йорюком.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
Министерства обороны Азербайджана.

17 декабря. Спецпредставитель Европейского Союза (ЕС) на Южном Кавказе  Питер Семнеби, находящийся в 
Армении  в  рамках  регионального  визита,  провел  в  Ереване  встречу  с  президентом  Нагорного  Карабаха  Аркадием 
Гукасяном. По окончании встречи европейский дипломат заявил, что в ходе встречи обсуждался вопрос взаимоотношений 
ЕС- НКР.

18 декабря. Межпарламентская Ассамблея государств - участников Сообщества "За демократию и права народов" 
приняла  на  заседании  в  Москве  обращение  к  ООН,  в  котором обратилась  к  Генеральному  Секретарю  Организации 
Объединенных  Наций  с  просьбой  рассмотреть  вопрос  о  возможности  регистрации  учредительных  документов 
Межпарламентской  Ассамблеи  государств  -  участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов".  Также  в  ходе 
заседания  Межпарламентская  Ассамблея  государств-участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов"  (МПА 
СДПН)  приняла  обращение  в  Межпарламентскую  Ассамблею  государств-участников  Евразийского  Экономического 
Сообщества в котором обращается к Межпарламентской Ассамблеи государств - участников Евразийского Экономического 
Сообщества  с  предложением  об  установлении  и  развитии  широкого  межпарламентского  сотрудничества.  Было  также 
принято  заявление  к  мировому  сообществу  "О  признании  результатов  референдумов  в  Республике  Абхазия, 
Приднестровской Молдавской Республике и Республике Южная Осетия".

18 декабря. "Никакой интернационализации миротворческих сил в наших республиках не будет, потому что ни 
Абхазия, ни Приднестровье, ни Южная Осетия не дадут на это согласие", - заявил в ходе пресс-конференции в Москве, 
посвященной  результатам работы Межпарламентской Ассамблеи государств-участников  Сообщества  "За  демократию и 
права народов" (МПА СДПН),  спикер Народного Собрания Абхазии  Нугзар Ашуба. "Российские миротворцы выполняют 
свою миссию в этих республиках согласно мандату и со своей задачей справляются хорошо", - добавил Ашуба.

18 декабря. Эстония готова послать свой миротворческий контингент в зону грузино-абхазского конфликта, если 
мировое сообщество примет решение об изменении действующего мандата. Об этом на пресс-конференции в Тбилиси 
сообщил министр иностранных дел Эстонии Урмас Паэт.

18  декабря. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе 18-19  декабря с  рабочим визитом посетит 
Париж,  где  примет  участие  в  заседании  Ассамблеи Союза  Западной  Европы.  Как  сообщает  пресс-служба грузинского 
парламента,  на  заседании  Нино  Бурджанадзе  выступит  с  речью,  в  которой  акцентирует  внимание  на  вопросах 
евроатлантической интеграции Грузии, происходящих в стране процессов и приоритетах внешней и внутренней политики 
Грузии.

18 декабря. Сотрудники МВД Грузии задержали бывшего командира партизанской группировки "Лесные братья", 
действовавшей в зоне грузино-абхазского конфликта, Давида Шенгелия по обвинению в хранении "наркотических веществ в 
большом количестве".

18 декабря. Группа оппозиционных депутатов парламента Грузии 18 декабря обвинила Финансовую полицию и 
Генеральную  прокуратуру  в  нарушении  прав  предпринимателей  на  имущество.  Как  заявил  независимый  депутат  Кока 
Гунцадзе,  недавно  нескольким  бизнесменам,  в  результате  давления  со  стороны  властей,  пришлось  "в  добровольном 
порядке" передать государству свое имущество - в основном, офисные площади в центре Тбилиси. 17 декабря в эфире 
телекомпании  "Имеди"  были  показаны  интервью  с  несколькими  владельцами  ресторанов  в  центре  Тбилиси,  которые 
заявили, что им пришлось передать государству площади, находившиеся в их владении.

18 декабря. Министры иностранных дел Грузии и Эстонии Гела Бежуашвили и Урмас Паэт в Тбилиси подписали 
соглашение "Об избежании двойного налогообложения и пресечения неуплаты налогов". Об этом на пресс-конференции 
заявил грузинский министр иностранных дел Гела Бежуашвили.

18 декабря. Председатель  Временного  верховного  комитета  (ВВК)  Национальной  ассамблеи азербайджанцев 
Грузии (НААГ) Танрыверди Аллахвердиев заявил, что план провокаций против лидеров оппозиции и нацменьшинств Грузии 
и  покушений  на  этих  людей  реально  существует.  Это,  по  его  словам,  подтверждают  копии  секретных  документов 
Департамента контрразведки МВД Грузии. "У руководителей НААГ и раньше были копии секретных документов, которые 
они затем представили официальным властям Турции и парламенту Азербайджана. Эти были тайные планы о депортации 
азербайджанцев из Грузии", - отметил он.

18  декабря. В  Баку  состоялись  переговоры  между  Азербайджаном,  Грузией  и  Турцией,  где  обсуждались 
коммерческие условия поставки газа с месторождения "Шах-дениз". В основном, рассматривались варианты оплаты газа со 
стороны Грузии. По последним данным, переговоры завершились ничем.

18  декабря. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  советника  государственного  секретаря  США  по 
вопросам демократии, прав человека и труда Барри Лоуэнкрона. Об этом сообщили в пресс-службе главы Азербайджана. 
Согласно источнику, выразив удовлетворение уровнем отношений и сотрудничества между Азербайджаном и США, глава 
страны подчеркнул, что двусторонние связи успешно развиваются. Лоуэнкрон отметил, что проводится важная работа для 
дальнейшего  развития  американо-азербайджанских  двусторонних  отношений  в  политической,  экономической, 
энергетической  сферах,  в  области  безопасности,  демократизации  и  др.  Он  подчеркнул,  что  эти  сферы  тесно 
взаимосвязаны.

18 декабря. Вопросы,  связанные с отношениями Армения-ЕС,  а также с реализацией Программы действий в 
рамках Политики нового европейского соседства, были обсуждены в ходе состоявшейся в Ереване 18 декабря встречи 
министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна и  спецпредставителя  ЕС  в  странах  Южного  Кавказа  Питера 
Семнеби (Peter Semneby).

18 декабря. Многостороннее сотрудничество Армении и Ирана не только исходит из интересов двух стран, но и 
благоприятно отражается на регионе в целом. Об этом было заявлено в ходе встречи министра иностранных дел Армении 
Вардана Осканяна с главой МИД Ирана Манучером Маттаки. В тот же день, министр иностранных дел Армении втретился с 
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президентом  Ирана  Махмудом Ахмадинежадом.  Стороны,  высоко  оценив  сотрудничество  Ирана  и  Армении,  обсудили 
вопросы представляющие взаимный интерес.

18 декабря. Президент Армении  Роберт  Кочарян принял специального  представителя ЕС на Южном Кавказе 
Питера Семнеби, находящегося в Ереване в рамках регионального визита. В ходе встречи стороны обсудили отношения 
Армения-ЕС в контексте Подписанной 14 ноября в Брюсселе Программы действий в рамках Политики нового европейского 
соседства. Роберт Кочарян отметил, что с 2007 г. отношения Армении с ЕС войдут в более конструктивный этап, и выразил 
надежду, что старт окажется удачным. По словам президента, в настоящее время осуществляется работа над выделением 
из общей Программы действий приоритетных направлений деятельности на 2007 г. и конкретизацией механизмов работы с 
Еврокомиссией. Собеседники также обсудили вопросы, связанные с последними развитиями в процессе урегулирования 
нагорно-карабахского конфликта,  и проведением референдума по принятию Конституции Нагорного Карабаха. Стороны 
затронули  тему  предстоящих  в  2007  г.  парламентских  выборов  в  Армении  и  отметили  важность  проведения  их  в 
соответствии с международными стандартами.

19 декабря. Власти Гpузии "пpотив поспешного выхода стpаны из СНГ", заявил министр иностранных дел Грузии 
Гела  Бежуашвили.  Вместе  с  тем,  министр  отметил,  что  "не  надо  увязывать  вопpос  выхода  из  СНГ  с  напpяженными 
отношениями Гpузии с Россией. СНГ - это не только Россия, в СНГ есть целый pяд госудаpств, с котоpыми мы имеем 
отношения  стpатегического  паpтнеpства.  Это  -  Укpаина,  Азеpбайджан,  Молдавия,  это  pяд  стpан  Центpальной  Азии,  с 
котоpыми мы pасшиpяем сотpудничество". Глава МИД Гpузии считает, что "СНГ во многом потеpяло свое пеpвоначальное 
пpедназначение -  функцию свободной тоpговли,  свободного безвизового пеpедвижения гpаждан,  функцию кооpдинации 
внешней политики". "Ни одна из этих функций, фактически, pеально и в полном виде не выполняется. Но, в то же вpемя, 
власти Гpузии не намеpены пpинимать эмоциональное и поспешное pешение о выходе из СНГ", - заявил он.

19 декабря. Депутаты грузинского парламента выразили озабоченность в связи с тем, что Азербайджан, по их 
словам, "намерен "прихватить" древнегрузинский исторический монастырский комплекс Давид Гареджи, который оказался 
на  спорной  территории".  В  Академии  наук  Азербайджана  считают  утверждения  грузинских  депутатов  лишенными 
оснований.  "Территория,  на которой находится большая часть монастыря Давид Гареджи,  так  же,  как  и  вся земля,  на 
которой находится азербайджанонаселенный Борчалы,  является исторической азербайджанской территорией",  -  заявил 
замдиректора  по  науке  Института  археологии  и  этнографии  АН  Азербайджана,  кандидат  исторических  наук  Наджаф 
Мусеибли.

19  декабря. Грузинская  сторона  готова  участвовать  в  неофициальной  встрече  сопредседателей  Смешанной 
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта, с инициативой проведения которой в конце 
декабря выступил Цхинвали. Об этом говорится в распространенном 19 декабря заявлении аппарата госминистра Грузии по 
вопросам урегулирования конфликтов.

19  декабря. Планы  Грузии  по  уничтожению  высших  должностных  лиц  Южной  Осетии  не  утратили  своей 
актуальности. Министр внутренних дел Южной Осетии, генерал-майор Михаил Миндзаев заявил: "Это не только т.н. черный 
список Мерабишвили (министр внутренних дел Грузии - ред.), это и множество других планов. Грузия предъявляет просто 
фантастические обвинения высшим должностным лицам Южной Осетии. И пока они официально не дадут опровержения в 
том, что преследуют цель уничтожения отдельных людей, их планы будут оставаться в силе", - сказал Миндзаев.

19 декабря. Последние два дня Армения недополучает российский газ. На грузинском участке магистрального 
трубопровода произошла авария, он поврежден лавиной. Топливо сейчас идет по резервной ветке, пропускная способность 
которой в три раза меньше, чем потребности Армении в зимнее время и, чтобы покрыть дефицит, уже вскрыты подземные 
хранилища. Грузинские энергетики обещают устранить аварию в ближайшие дни, однако в "Газпроме" считают, что счет на 
дни идти не может.

19  декабря. Источники  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  в  официальных  структурах 
власти  этой  страны  еще  раз  подтвердили  информацию  о  секретных  планах  правительства  Михаила  Саакашвили, 
направленных  против  лидеров  оппозиции.  Об  этом  сообщил  президент  НААГ  Дашгын  Гюльмамедов.  "Мне  сегодня 
предоставили детали переданной мной прежде информации. Спецслужбы Грузии намерены в скорейшем времени отравить 
Темура Жоржолиани в тюрьме специальным препаратом, который им передала одна из западных спецслужб. А лидера 
Лейбористкой  партии  Шалву  Нателашвили "застрелит"  "осетинский  террорист".  Игорь  Гиоргадзе и  Нателашвили очень 
беспокоят режим Саакашвили. И он по совету своих западных советников в скорейшем времени намерен избавиться от 
них",  -  отметил  он.  По  словам  президента  НААГ,  оппозиция  Грузии  должна  объединиться  и  начать  акции  протеста  с 
требованием скорейшей отставки Саакашивли. В противном случае, считает Гюльмамедов, сам нынешний глава Грузии 
уберет лидеров оппозиции.

19  декабря. Азербайджан  рассчитывает  на  низкую  цену  поставок  природного  газа  с  газоконденсатного 
месторождения "Шах Дениз". Как заявил министр промышленности и энергетики Натик Алиев, цена газа с месторождения 
"Шах Дениз" может составить $58 за 1 тыс. куб.метров.

19  декабря. Правительство  Азербайджана  проинформировало  ОАО  "Русский  Алюминий" о  возможности 
сохранения  на  определенный  период  неизменными  тарифов  на  электроэнергию  в  рамках  проекта  строительства 
российским предприятием в  Азербайджане  завода  по  производству  и  первичной  переработке  алюминия.  Как  сообщил 
министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев,  "наше  решение  такое,  что  взамен  запрашиваемых 
компанией  льгот  мы  можем  согласиться  только  с  данным  предложением".  В  последнем  ответе  на  условия  "РусАл" 
Минэкономразвития Азербайджана подтвердило свою прежнюю позицию относительно того, что в ущерб правительству и 
бюджету страны подобные инвестиционные вложения осуществляться не должны. Как следствие, предложения "РусАл" 
относительно реализации будущему предприятию электроэнергии по цене, вдвое ниже установленной в стране, приняты не 
были.

19 декабря. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял министра промышленности и торговли Турции Али 
Джошкуна. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Глава государства отметил высокий уровень 
отношений  между  Азербайджаном  и  Турцией,  успешное  развитие  двусторонних  связей  в  различных  областях.  По  его 
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словам, реализация нефте- и газопроводных, железнодорожных проектов служит сохранению благополучия, стабильности 
и безопасности в регионе, сказал Алиев.

19 декабря.  В Азербайджане, в соответствии с подписанным с компанией "MacDermott Сaspian Kontraktors Inc." 
контрактом,  в  ближайшее  время  начнется  прокладка  подводных  газопроводов.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР), отметив, что заказчик трубопровода - нефтегазодобывающее 
управление "28 Мая",  а подрядчик -  трест  "Хазарденизнефтгазтикинти".  Проектные работы выполнил Азербайджанский 
государственный научно-исследовательский проектный институт "Денизнефтгазлайихе".

19  декабря. Компании  ВР  и  "Статойл"  официально  объявили  о  начале  добычи  коммерческого  газа  на 
расположенном в азербайджанском секторе Каспийского моря месторождении "Шахдениз", которая на самом деле началась 
15  декабря.  Также  объявлено  об  эксплуатации  Южно-Кавказского  трубопровода.  Начата  реализация  проекта 
газоконденсатного Этапа-1 "Шахдениз", причем добытый газ будет поставляться на рынки Азербайджана, Грузии и Турции.

19  декабря. "Азербайджан,  начавший  в  декабре  добычу  газа  на  собственном  крупном  месторождении,  готов 
отказаться  от  закупок  у  российского  "Газпрома",  если  тот  не  снизит  заявленную на  2007  год  цену",  -  заявил  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натиг Алиев.

19 декабря. Сроки запуска газопровода Иран-Армения перенесены по техническим причинам. Об этом на пресс-
конференции заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян.

19  декабря. На  процесс  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта  проведение  референдума  по 
Конституции Нагорного Карабаха не окажет особого влияния. Об этом на пресс-конференции заявил глава МИД Армении 
Вардан  Осканян.  По  его  словам,  активные  выступления  и  заявления  по  этому  поводу  обусловлены  тем фактом,  что 
рефрендум был проведен недавно. Вскоре, по оценкам Осканяна, этот вопрос будет принят как факт, движение вперед 
будет продолжено.

19  декабря. Для  Армении  Грузия  -  государство  стратегической  важности,  что  также  отмечается  в  Стратегии 
национальной  безопасности  страны.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявил  глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян, 
комментируя вопрос журналистов о том, что в Концепции национальной безопасности Грузии стратегическим партнером 
указан Азербайджан, а отношения с Арменией квалифицируются как добрососедские.

19  декабря. В  ходе  встречи  министра  обороны  Армении,  секретаря  Совета  национальной  безопасности  при 
президенте  Сержа  Саркисяна и  посла  Германии  в  Армении  Хайке  Ренате  Пайч стороны  коснулись  мероприятий, 
намеченных в рамках двусторонних отношений в военной сфере в 2007 году. Об этом сообщил пресс-секретарь министра 
обороны, полковник  Сейран Шахсуварян. В ходе встречи стороны придали важность подготовки и армянских офицеров в 
военных учебных заведениях Германии.

19  декабря. "Комплементаризм  во  внешней  политике  Армении  особенно  эффективно  отражается  в  сфере 
нацбезопасности страны", - заявил на пресс-конференции заявил глава МИД Армении Вардан Осканян. По его словам, на 
сегодняшний день сфера нацбезопасности страны разсторонняя - "есть прочные договора с Россией, военные базы которой 
расположены на территории Армении, страна активно действует в рамках ОДКБ, сотрудничаем в НАТО, с Грецией, США, и 
данный список постоянно пополнятся". По оценкам министра, сотрудничество Армении с НАТО не противоречит участию в 
ОДКБ,  "поскольку  Армения  не  первый  день  сотрудничает  с  этими  структурами,  но  не  сталкивалась  с  какими-либо 
препятствиями на этом пути".

20  декабря. Несмотря на  повышение  цен  на  природный газ,  Грузия  сможет  оплачивать  закупаемые объемы 
топлива. Об этом заявил президент Грузии Михаил Саакашвили, прибывший накануне с официальным визитом в Турцию.

20 декабря. "Я отправил новогоднее поздравление президенту Грузии Михаилу Саакашвили, в котором выразил 
пожелание,  чтобы новый 2007 год стал началом добрососедских отношений между Южной Осетией и Грузией,  открыл 
новую страницу в урегулировании конфликта", - заявил 20 декабря 2006 года президент Южной Осетии Эдуард Кокойты в 
ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Дальнейшие  инициативы  Южной  Осетии  по  урегулированию  грузино-
осетинского конфликта".

20 декабря.  Главным источником природного газа для Грузии в 2007 году будет Азербайджан, заявил премьер-
министр  Грузии  Зураб  Ногаидели на  заседании  правительства.  Ногаидели  также  отметил,  что  "на  днях  завершатся 
переговоры по поставкам в Грузию природного газа с месторождения "Шах-Дениз". "Сейчас в них участвует и президент 
Грузии - в Турции уточняются технические детали этих поставок.  В переговорах участвуют и министры экономического 
развития  и  энергетики  Грузии.  До  конца  этой  недели  начнет  технически  функционировать  газопровод  Баку-Тбилиси-
Эрзерум, по которому в Грузию пойдет газ. Для Грузии это будет важным этапом на пути диверсификации энергоресурсов. 
Естественно, главным источником газа для Грузии в будущем году будет Азербайджан", - заявил премьер-министр.

20 декабря.  Природный газ по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзерум начнет поступать в Грузию через несколько 
дней,  сообщили  в  министерстве  энергетики  Грузии.  По  информации  министерства,  изначально  поступление  в  Грузию 
природного газа  с  месторождения "Шах-Дениз"  ожидалось с  20 декабря,  однако по  техническим причинам сроки  были 
передвинуты - ориентировочно на неделю. Грузия планирует получить по этому газопроводу до конца 2006 года около 10 
млн.  кубометров  природного газа.  Как заявил 20 декабря премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели,  газопровод Баку-
Тбилиси-Эрзерум начнет технически функционировать до конца этой недели.

20 декабря. "Россия неоднократно заявляла о том, что будет защищать своих граждан, где бы они ни проживали, 
а на территории Южной Осетии проживает порядка 97-98% граждан РФ", - заявил 20 декабря 2006 года президент Южной 
Осетии  Эдуард  Кокойты в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Дальнейшие  инициативы  Южной  Осетии  по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта".  "Неслучайно  жители  Южной  Осетии  не  хотят  принимать  грузинское 
гражданство, - добавил Кокойты. - Это показатель отношения нашего народа к Грузии".

20 декабря. Усилия Турции и Грузии сделали энергетику важным источником диалога и сотрудничества наших 
народов, -  заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили в ходе продолжающегося второй день официального визита в 
Турцию.  Вопросы энергетики  являются  главной  темой  переговоров  в  ходе  официального  визита  в  Турцию грузинской 
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делегации во главе с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. Речь идет, в частности, об условиях получения Грузией в 
будущем  году  дополнительных  объемов  газа  за  счет  турецкой  квоты  по  проекту  Южно-Кавказского  газопровода, 
составляющей 2,8 млрд. кубометров. По итогам состоявшейся накануне встречи президентов Турции и Грузии, а также 
встречи министров энергетики двух стран какого-либо конкретного решения по указанному вопросу принято не было. Со 
своей стороны Ахмет  Недждет Сезер отметил,  что "Грузия и Турция тесно сотрудничают  по вопросам энергетической 
безопасности",  и  что  "в  рамках  сотрудничества  в  энергетической  сфере  с  участием  Азербайджана  и  Грузии  было 
осуществлено  много  интересных  проектов,  главными  из  которых  являются  Баку-Тбилиси-Джейхан  и  Баку-Тбилиси-
Эрзерум".

20  декабря.  Сотрудники  главного  управления  города  Тбилиси  министерства  внутренних  дел,  криминальной 
полиции и специального оперативного департамента МВД Грузии задержали 18 человек по обвинению в принадлежности к 
"воровскому миру". Об этом сообщили в МВД.

20 декабря. В Анкаре состоялась презентация нового здания посольства Грузии в Турции, которое расположено в 
дипломатическом районе Анкары. На презентации присутствовали представители властей обеих стран.

20  декабря.  Грузия  и  Турция  подписали  соглашение  о  преференциальной  торговле.  Об  этом  сообщили  в 
министерстве  экономического  развития  Грузии.  Документ  был  подписан  министром  экономического  развития  Грузии 
Георгием Арвеладзе и государственным министром Турции Куршатом Тюзменом в рамках официального визита в Турцию 
делегации Грузии  во главе с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили.  По  информации министерства,  подписанное 
соглашение предусматривает двусторонние льготы на ряд наименований продукции сектора сельского хозяйства, в том 
числе  вина,  и  перерабатывающей  промышленности.  В  настоящее  время  между  Грузией  и  Турцией  действует  режим 
преференций  "GSP+"  Евросоюза,  и  предоставляемые  указанным  соглашением  льготы  фактически  являются 
дополнительными к преференциям в рамках "GSP+", отметили в министерстве.

20  декабря. Грузинская  сторона  отказалась  принять  участие  во  встрече  президента  Южной  Осетии  Эдуарда 
Кокойты с сопредседателями Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта 
СКК.  Согласно  имеющейся  информации,  27  декабря  в  Цхинвали  пройдет  встреча  президента  Южной  Осетии  и 
сопредседателей СКК от российской, северо- и югоосетинской сторон, в которой также примет участие глава Миссии ОБСЕ 
в Грузии Рой Рив.

20 декабря. Грузия даст России ответ относительно закупок в будущем году природного газа от "Газпрома" тогда, 
когда придет время, заявил министр экономического развития Грузии  Гиорги Арвеладзе в Турции, комментируя письмо 
"Газпрома"  грузинской стороне,  в  котором ей предложено  как  можно быстрее  определиться с  требуемым количеством 
российского газа с целью заключения соответствующих контрактов. Газ предлагается Грузии по цене в $235 за тысячу 
кубометров. Министр энергетики Грузии Николоз Гилаури отказался от комментариев к предложению российской стороны. 
Комментируя ход  переговоров  грузинской стороны по  вопросу  поставок в  Грузию природного газа с  Азербайджаном и 
Турцией, Николоз Гилаури отметил, что "с Азербайджаном соглашение по основным объемам поставок уже достигнуто", и 
сейчас "идут переговоры по каждодневной расписке поставок на январь и февраль".

20 декабря. Сами разговоры представителей властей России об аморальной политике - аморальны и неловки в 
условиях  депортации  людей  из  России  по  национальному  признаку,  заявила  председатель  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе,  комментируя  журналистам  высказывание  министра  иностранных  дел  России  Сергея  Лаврова.  "О  какой 
морали может идти речь, когда людей депортируют из государства по национальному признаку, когда детей выгоняют из 
школ", - заметила Нино Бурджанадзе. Она подчеркнула, что до сих пор в России ответственность за эти действия ни на кого 
не возложена.

20  декабря.  Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров принял  делегацию  во  главе  с 
заместителем Госсекретаря США по вопросам демократии, прав человека и труда Барри Лоуэнкроном. Об этом сообщили в 
пресс-центре министерства. На встрече состоялся обмен мнениями по ряду вопросов, представляющих взаимный интерес.

20 декабря.  Агентство США по международному развитию (USAID)  выделило $800 тыс. министерству науки и 
образования Армении на разработку и внедрение в республике к концу 2007 года единой образовательной программы, 
соответствующей европейским стандартам. Об этом заявил министр науки и образования Армении Левон Мкртчян.

20 декабря. Новые поправки в Избирательном Кодексе (ИК) Армении сводят на нет попытки членов избиркомов 
повлиять  на  избирательный  процесс  путем  бойкотирования  заседаний.  Об  этом  в  парламенте  Армении,  представляя 
законопроект "О внесении изменений и дополнений в Избирательный Кодекс Армении", сообщил один из авторов поправок, 
представитель Республиканской партии Армении Самвел Никоян.

20  декабря. Оппозиционный  депутат  Аршак  Садоян призвал  общественность  Армении  не  руководствоваться 
"плохими законами". Об этом он заявил 20 декабря с трибуны парламента, комментируя представленный законопроект "О 
внесении изменений и дополнений в Избирательный Кодекс Армении". По его словам, законопроект создает предпосылки 
для  фальсификаций  избирательного  процесса.  "У  нас  есть  один  путь  -  фальсифицируемые  выборы  перевоплотить  в 
революцию",  -  заявил  оппозиционер.  Недовольство  Садояна  вызвал  тот  факт,  что  процесс  приглашения  и  избрания 
международных наблюдателей находится в руках властей.

20 декабря.  Обновленный Избирательный Кодекс Армении - путеводитель для фальсификаций избирательного 
процесса. Подобной точки зрения придерживается оппозиционный депутат, лидер Национально-демократической партии 
Шаварш Кочарян.

20  декабря.  По  причине  отсутствия  соответствующих  механизмов  в  Избирательном  Кодексе,  выборы  в 
ближайшие два года и вовсе станут  неконтролируемыми.  Об этом в  парламенте заявил член оппозиционной фракции 
"Оринац  Еркир"  Мгер  Шахгельдян,  комментируя  законопроект  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Избирательный 
Кодекс Армении".

20 декабря.  За последние 10 лет Белоруссия сумела преподать два очень серьезных урока своим соседям и 
мировому сообществу. Об этом заявил вице-спикер Национального Собрания Армении Ваан Ованнисян, выступая в Минске 
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на торжественном заседании, посвященном 10-летию Палаты представителей белорусского парламента. Во-первых, эту 
страну  воспринимают  как  модель  стабильного  общества;  во-вторых,  Белоруссия  -  великолепный  образец социального 
развития,  потому  что  никакая  всемирная  интеграция  не  может  быть  дороже  национальных  интересов  и  важнее 
благосостояния собственного народа, заявил вице-спикер парламента Армении.

21 декабря. Президент Грузии Михаил Саакашвили считает, что отношения между его страной и Азербайджаном 
могут служить примером для других стран. Об этом заявил глава Грузии. "Если бы Кавказ был единым, и мы смогли бы 
решить все наши проблемы, то даже страны Балтии могли бы взять с нас пример",- резюмировал президент Грузии.

21 декабря.  Стратегически главным источником газа для Грузии будет азербайджанское месторождение Шах-
Дениз, однако Грузия должна сохранить и другие линии для того, чтобы в случае возможных осложнений у нее всегда была 
бы  возможность  получения  газа  из  других  источников,  заявил  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили по  завершении 
встречи с премьер-министром Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом.

21 декабря. В Турции недовольны в связи с бездействием Грузии в вопросе возвращения на историческую родину 
турок-месхетинцев.  Несмотря  на  то,  что  после  встречи  президентов  двух  стран  Ахмета  Неждета  Сезера и  Михаила 
Саакашвили были сделаны по этому поводу обнадеживающие заявления, официальный Тбилиси не торопится выполнять 
обещания.

21 декабря. Турция обеспокоена задержкой в строительстве железной дороги Баку-Тбилиси-Ахалкалаки-Карс. Как 
сообщает  турецкое  бюро АПА,  воздвигнутые Грузией  бюрократические  препоны не  позволяют  компаниям-подрядчикам 
Азербайджана  и  Турции  начать  работы.  Данный  шаг  официального  Тбилиси  расценивается,  как  намерение  получить 
максимум льгот.

21 декабря.  Глава Национальной транспортной регулирующей комиссии Грузии  Александр Чхиквадзе заявил о 
недопустимости налаживания рейсов самолетов гражданской авиации между Сухуми и Москвой, комментируя заявление 
президента де-факто непризнанной республики Абхазия Сергея Багапш о том, что абхазские и российские представители 
начинают  переговоры  по  вышеуказанному  вопросу,  и  что  российскими  специалистами  уже  проведен  с  этой  целью 
мониторинг состояния инфраструктуры аэропорта "Бабушера" (вблизи Сухуми).

21  декабря.  Грузинская  общественность  Южной  Осетии  продолжает  выражать  серьезную  обеспокоенность 
политикой, проводимой властями Грузии. Напомним, что накануне в Цхинвали состоялся Круглый стол, в ходе которого 
собравшиеся представители различных национальностей обратились в ОБСЕ и ООН с требованием дать соответствующую 
оценку политике сегодняшних властей Грузии.

21  декабря.  Продолжается  двухдневный  визит  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева в  Нахичеванскую 
Автономную  Республику  (НАР).  Выступая  перед  местным  населением,  президент  Алиев  отметил,  что  экономика 
Азербайджана развивается быстрыми темпами. По его словам, экономические возможности страны, продуманная политика 
позволяют говорить о том, что в короткие сроки будут решены все существующие проблемы. Он сообщил, что в течение 3 
лет количество новых рабочих мест в Азербайджане составило 500 тысяч, а в течение 4 лет госбюджет страны увеличился 
в 4 раза.

21  декабря.  Президент  Государственной  Нефтяной  компании  Азербайджана (ГНКАР)  Ровнаг  Абдуллаев в 
Нахичевани заявил, что население Азербайджана в 2007 году не будет испытывать никаких проблем с обеспечением газом. 
По  его  словам,  в  настоящее  время  переговоры о  поставках  в  2007  году  российского  газа  продолжаются.  "Также  мы 
продолжаем обсуждения о разделении турецкой квоты газа с месторождения "Шах-Дениз", - сказал Абдулаев.

21 декабря.  "Пока не поздно, в наших предложениях могут быть учтены интересы Армении, то есть Карабаху 
может быть предоставлен статус автономии. Но в будущем и этого может не произойти", - заявил, как передает Day.Az, 
президент Азербайджана Ильхам Алиев на совещании в Верховном меджлисе Нахичеванской Автономной Республики.

21  декабря.  В  соответствии  с  "Государственной  программой  технического  развития  системы  охраны 
государственной границы Азербайджанской Республики в 2006-2010 годах" в населенном пункте Келедехне города Астара 
состоялось  открытие  Южного  дивизиона  катеров  Береговой  охраны  Государственной  пограничной  службы  (ГПС) 
Азербайджана. Об этом сообщили в ГПС Азербайджана.

21 декабря. Министр обороны Азербайджана, генерал-полковник Сафар Абиев встретился с делегацией во главе 
с прибывшим в страну с частным визитом министром обороны Королевства Бахрейн шейхом Халифой бен Ахмедом Аль 
Халифой. Об этом сообщили в пресс-службе минобороны Азербайджана.

21  декабря.  Армянские  делегации  на  международных  форумах  обязаны  действовать  только  в  интересах 
собственной страны. Об этом заявил спикер парламента Армении Тигран Торосян, комментируя заявления ряда грузинских 
должностных лиц, обвиняющих армянскую парламентскую делегацию в срыве подписания итогового коммюнике зимней 
сессии Парламентской инициативы Южного Кавказа.

21 декабря.  Состоялось заседание правительства Армении, которое провел президент страны  Роберт Кочарян. 
Как  сообщили  в  пресс-службе  правительства  Армении,  в  ходе  заседания,  учитывая  важное  значение  для  страны 
строящегося  газопровода  Иран-Армения,  был  одобрен  законопроект  "Об  утверждении  налоговых  льгот  для  работ  по 
строительству газопровода Мегри-Каджаран". Законопроект в установленном порядке будет представлен на рассмотрение 
Национального Собрания.

21  декабря.  Выборы в  Армении не  могут  помешать  достижению приемлемого  для  сторон  решения  нагорно-
карабахского конфликта, если же будет "плохое решение",  неважно проходили выборы или нет.  Об этом, комментируя 
заявление  президента  Армении  Роберта  Кочаряна о  том,  что  надвигающиеся  выборы замедлят  процесс  переговоров, 
заявил  спикер  парламента  Армении  Тигран  Торосян.  Вместе  с  тем,  он  подчеркнул,  что  подобный  подход  нельзя 
приписывать  президенту  и  делать  из  этого  какие-либо  выводы,  поскольку  подобной  позиции  придерживаются  также 
международные структуры. "К примеру, сопредседатели МГ ОБСЕ также отмечали, что избирательные процессы снижают 
темпы переговоров,  именно  по  этой  причине  2006  год  считался  своего  рода  окном  в  карабахском урегулировании",  - 
заключил Торосян.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

22  декабря. В  Сухуми  прошел  Круглый  стол  на  тему  "За  мир  и  стабильность  на  Кавказе"  с  участием 
представителей  грузинской  диаспоры  в  Абхазии.  По  завершении  работы  Круглого  стола  было  принято  заявление. 
Участники конференции обратились с призывом к международному  сообщество осудить действия официального Тбилиси, 
направленные на нагнетание напряженности на Кавказе, призвать Грузию действовать исключительно мирными методами 
для достижения политического урегулирования конфликтных ситуаций.

22  декабря. Министерство  энергетики  Грузии  обратилось  к  Армении  с  просьбой  о  предоставлении  Грузии 
электроэнергии. Об этом заявил на пресс-конференции 22 декабря министр энергетики Армении Армен Мовсисян. По его 
словам, накануне грузинская сторона обратилась с просьбой о поставке Арменией до 200 МВт электроэнергии. Министр 
сообщил, что армянская и грузинская стороны проведут переговоры, в ходе которых будут определены стоимость и условия 
поставок  электроэнергии  в  Грузию.  Армен  Мовсисян  также  отметил,  что  в  последнее  время  Армения  не  поставляла 
электроэнергию Грузии, что было обусловлено тем, что Грузия удовлетворяла внутренние потребности в электроэнергии.

22  декабря. В  последние  месяцы  на  таможенном  посту  "Красный  Мост",  расположенном  на  азербайджано-
грузинской границе,  участились случаи дискриминации азербайджанцев со стороны сотрудников таможенной службы и 
финансовой  полиции  Грузии.  Об  этом  заявил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  (НААГ)  Дашгын 
Гюльмамедов.

22 декабря. Обращение экс-председателя Верховного Суда Южной Осетии  Алана Парастаева в Страсбургский 
суд сфабриковано т.н. "альтернативным" правительством Южной Осетии, возглавляемым "альтернативным" президентом 
Дмитрием Санакоевым. Об этом заявил информированный источник в силовых структурах Южной Осетии, пожелавший в 
интересах следствия по делу Алана Парастаева остаться неназванным.

22  декабря.  "Альтернативное"  правительство  Дмитрия  Санакоева (поддерживаемый  властями  Тбилиси 
"альтернативный"  президент  Южной  Осетии  -  ред.)  провоцирует  нагнетание  обстановки  в  зоне  грузино-осетинского 
конфликта, так как существует "опасность, что в случае создания "альтернативным" правительством силовых структур, при 
активном участии грузинской стороны, в регионе возможны столкновения". Об этом сообщил источник в силовых структурах 
Южной Осетии.

22 декабря. Прошедшие в Турции переговоры президента Грузии  Михаила Саакашвили о поставках грузинской 
стороне  природного  газа  с  азербайджанского  месторождения  Шах-Дениз  завершились  безрезультатно,  сообщает 
телекомпания CNN-Turk. Грузия рассчитывала в 2007 году получить с месторождения Шах-Дениз из турецкой квоты около 
800 млн.  кубометров  газа.  CNN-Turk,  в  частности,  передает,  что грузинская сторона  не  предложила удовлетворяющий 
Турцию план финансовой компенсации ее квоты с месторождения Шах-Дениз. В свою очередь, министр энергетики Турции 
Хильми Гюлер заявил, что переговоры с грузинской стороной по вопросу поставок азербайджанского газа продолжаются. 
Он не стал вдаваться в подробности переговоров.

22  декабря. C  23  декабря  ООО  "Коммерческий  оператор  электроэнергетической  системы"  (ESCO)  начинает 
импорт электроэнергии из Азербайджана, сообщили в ESCO. Импорт электроэнергии из Азербайджана продлится до 16 
января 2007 года. Грузия будет получать ежедневно 1,9 млн. кВт/ч., в часы пик - 150 МВт электроэнергии.

22 декабря. В результате мониторинга, проведенного миссией наблюдателей ООН и представителями российских 
миротворческих сил в верхней части Кодорского ущелья (единственный подконтрольный Грузии регион Абхазии - ред.), 
было зафиксировано, что в ущелье в настоящее время находятся около 250 человек из сил МВД Грузии. Об этом говорится 
в распространенном 22 декабря заявлении Миссии ООН в Грузии. Согласно заявлению, в результате мониторига, который 
был проведен 13-16 декабря, в Кодорском ущелье "тяжелое вооружение не зафиксировано". Миссия ООН в Грузии также 
отмечает, что "из-за ограниченного времени" не удалось провести полный мониторинг верхней части Кодорского ущелья.

22 декабря. Грузия продолжит реализацию мирного плана урегулирования конфликта в Цхинвальском регионе 
(Южная Осетия - ред.), заявил на пресс-конференции премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. "Мы продолжим работу в 
соответствии с мирным планом, который еще в прошлом году был одобрен на встрече глав МИД стран  ОБСЕ", - заявил 
премьер, с сожалением отметив, что с того времени "было сделано очень мало для того, чтобы реализация этого плана 
стала бы возможной".

22 декабря. Совет Федерации РФ принял специальное заявление в связи с обращениями Народного Собрания - 
Парламента самопровозглашенной республики Абхазия и Парламента республики Северная Осетия-Алания о признании 
Россией  независимости  Южной  Осетии  и  Республики  Абхазия.  В  документе  содержится  призыв  к  международному 
сообществу  признать  право  Абхазии  и  Южной  Осетии  на  самоопределение.  В  заявлении  говорится,  что  "грузинское 
руководство ведет дело к силовому решению конфликтов, устраивает провокации в отношении российских миротворцев".

22 декабря. Началась официальная часть визита главы МВД России  Рашида Нургалиева в Азербайджан. Как 
сообщили в  пресс-службе МВД Азербайджана,  состоялась  встреча  глав  МВД двух  стран -  Рамиля  Усубова и  Рашида 
Нургалиева. По итогам переговоров в Баку подписан протокол между МВД АР и РФ.  Рамиль Усубов и Рашид Нургалиев 
подписали совместное заявление и протокол о взаимных отношениях в 2007-2008 гг. Протокол о сотрудничестве между 
Внутренними войсками МВД двух стран подписали командующий ВВ МВД Азербайджана Закир Гасанов и ВВ МВД России 
Николай  Рогожкин.  Подписанные  документы определяют  приоритетные  направления  дальнейшей  деятельности  между 
этими структурами.

22  декабря. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров встретился  с  делегацией, 
возглавляемой директором Бюро демократических институтов и прав человека  ОБСЕ Кристианом Штрогалом.  Об этом 
сообщили в пресс-центре министерства иностранных дел Азербайджана.

22  декабря. С  начала  2006  года  предприятия  в  составе  ОАО  "Азнефтькимямаш"  достигли  значительного 
увеличения производства товарной продукции. Об этом сообщили в ОАО, отметив, что в предприятиях "Азнефтькимямаш" в 
ноябре произведена продукция в размере 20 миллионов 520 тысячи манатов. За 11 месяцев текущего года интенсивность 
роста превысила показатель соответствующего периода прошлого года на 23,5%. Как отметили в "Азнефтькимямаш", на 
предприятиях открылись новые рабочие места, а также увеличилась заработная плата рабочих.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

22  декабря. Национальным  Собранием  Армении  во  втором,  окончательном  чтении  принят  законопроект  "О 
внесении изменений и дополнений в Избирательный кодекс Армении".

22 декабря. Постоянный представитель Армении в Совете Европы, посол  Кристиан Тер-Степанян 21 декабря 
подписал Дополнительный протокол к Конвенции о передаче осужденных лиц. Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, 
Дополнительный  протокол  регулирует  порядок  передачи  страной  пребывания  осужденного  лица  стране,  в  которой  он 
осужден и из которой он скрылся, а также передачи их стране происхождения.

22 декабря. Нагорно-карабахский конфликт не должен стать предметом спекуляций в предвыборный период. Об 
этом на пресс-конференции заявил премьер-министр Армении, председатель Республиканской партии Андраник Маргарян.

22  декабря. Делегация  Армении  во  главе  с  заместителем  министра  иностранных  дел  страны  Арманом 
Киракосяном приняла  участие  в  заседании  Совета  глав  МИД  стран-участниц  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности (ОДКБ), завершившем свою работу в Минске. Как сообщили в пресс-службе армянского внешнеполитического 
ведомства, на заседании в узком кругу Арман Киракосян представил существующую в регионе Южного Кавказа ситуацию, в 
частности, представил основные вопросы, касающиеся процесса урегулирования нагорно-карабахского конфликта, а также 
взаимоотношений Армении с соседними странами. В ходе встречи в расширенном составе замминистра иностранных дел 
Армении коснулся вопросов сотрудничества стран-членов ОДКБ в различных международных организациях.

23  декабря. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш,  находящийся  с  официальным  визитом  в  Приднестровье,  и 
президент Приднестровской Молдавской республики Игорь Смирнов подписали договор о многостороннем сотрудничестве. 
Как сказал Смирнов "будущий 2007 год объявлен в Приднестровье - годом Абхазии, а в Абхазии - годом Приднестровской 
Молдавской Республики".

23  декабря. Грузинская  телекомпания  "Рустави-2"  утверждает,  что  на  участке  Южно-Кавказского  газопровода 
(Баку-Тбилиси-Эрзрум) недалеко от месторождения Шах-Дениз произошел взрыв, сценарий которого напоминает события 
годичной давности, когда из-за взрывов на двух газопроводах на территории России Грузия зимой осталась без газа.

23 декабря.  Церемония оформления документов по передаче Грузии объектов тбилисского гарнизона Группы 
российских войск в Закавказье (ГРВЗ) состоялась 23 декабря в здании бывшего штаба ГРВЗ. Документы были подписаны 
представителем ГРВЗ  Андреем Поповым и заместителем министра обороны Грузии  Леваном Николеишвили. Грузинской 
стороне были переданы последние 4 объекта тбилисского гарнизона - гараж, склады, госпиталь и комплекс зданий штаба 
ГРВЗ.

23 декабря. В селе Курта, расположенном в зоне грузино-осетинского конфликта, открылся филиал АО "Народный 
банк  Грузии".  Церемонию  открытия  банковского  филиала  провели  генеральный  директор  АО  "Народный  банк"  Гиорги 
Гогуадзе и "альтернативный президент" Южной Осетии Дмитрий Санакоев, резиденция которого находится в этом селе.

23 декабря. В зоне грузино-осетинского конфликта 22 декабря 2006 года, в соответствии с планом деятельности, 
Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) проведен мониторинг населенных пунктов в зоне ответственности 
ССПМ. Об этом сообщил помощник командующего ССПМ в зоне грузино-осетинского конфликта по работе со СМИ, капитан 
Владимир Иванов.

23 декабря. Конференция "Конфликт в Абхазии: проблемы и перспективы урегулирования" открылась в Тбилиси. 
В  конференции,  проводимой  по  инициативе  партии  "Национальный  форум",  принимают  участие  представители  ряда 
политических партий, в том числе республиканцы, консерваторы, "промышленники", сотрудники аппарата государственного 
министра  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов,  независимые  эксперты.  Как  заявил  на  конференции 
председатель "Национального форума"  Каха Шартава, ответственность за начало грузино-абхазского конфликта должно 
взять  на  себя  руководство  Грузии,  поскольку  оно  было  обязано  изначально  обеспечить  избежание  этнического 
противостояния.

23  декабря.  За  первые  11  месяцев  2006  года  посредством  систем  электронных  переводов  в  грузинские 
коммерческие банки из-за рубежа было перечислено около $481 млн., сообщили в Национальном банке Грузии. По данным 
Нацбанка Грузии, эта сумма на $128 млн. или на 36% превышает показатель годичной давности ($353 млн.). По объему 
денежных переводов в Грузию из-за рубежа за период с января по ноябрь на первом месте по-прежнему стоит Россия - 
$323,0 млн. или 67% совокупного объема переводов.

23 декабря. Азербайджан может отказаться от закупок газа у российского концерна "Газпром". Об этом заявил 
президент республики Ильхам Алиев, сообщает радио "Свобода". С 2007 года "Газпром" собирается повысить цену на газ 
для Азербайджана со 110 до 235 долларов за тысячу кубометров. Руководство концерна заявило, что ожидает ответа из 
Баку в самое ближайшее время. Одновременно концерн объявил о подписании с Грузией трех контрактов о продаже газа в 
первом квартале 2007 года по цене $235 за 1 тыс. кубометров.

23 декабря. СНГ - это "бесполезная организация", с практической точки зрения она ничего не дает Азербайджану, 
заявил  в  интервью  в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы"  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  Он  отметил,  что 
республика "строит свои отношения с членами СНГ на двусторонней основе". "Те энергетические и политические проекты, 
которые  мы  осуществляем  с  соседями  -  за  рамками  СНГ",  подчеркнул  глава  Азербайджана.  При  этом  президент 
Азербайджана оценил ГУАМ как "достаточно продуктивную" организацию. Ильхам Алиев подчеркнул, что со стороны ГУАМ 
"в ООН прошла резолюция о внесении пункта о замороженных конфликтах".  "В рамках ГУАМ удалось объединить все 
сепаратистские  конфликты  в  один  формат  -  раньше  на  Западе  считалось,  что  в  Абхазии,  Осетии  и  Приднестровье  - 
сепаратизм, а в Нагорном Карабахе - освободительное движение", - сказал Ильхам Алиев.

24  декабря. Турция  готова  уступить  Грузии  800  миллионов  кубометров  газа  из  Азербайджана,  который,  как 
планируется, вскоре будет пущен по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзрум. Такая договоренность была достигнута на встрече 
министров энергетики Турции и Грузии. Цена газа и другие детали сделки будут обнародованы позже. Однако в данный 
момент из-за аварии на газопроводе поступления газа из  месторождения Шан-Дениз невозможно.  Ранее министерство 
энергетики Грузии достигло соглашения с Россией о поставке более миллиарда кубометров газа по цене 235 долларов. 
Между сторонами было подписано годичное соглашение.
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24 декабря. Азербайджанский телеканал АзТВ вещает на 98% территории страны, Общественное телевидение - 
88%, а другие телекомпании - 50%-60%. Об этом сообщил, как передает агентство АТ, министр связи и информационных 
технологий Азербайджана  Али Аббасов. Он напомнил, что в настоящее время в республике идет вещание 5 зарубежных 
теле-  и  7  радиоканалов.  Вещание  зарубежных  каналов  регулируется  лишь  на  основе  заключенных  соответствующих 
межгосударственных  соглашений.  Такие  соглашения  уже  подписаны  с  Россией  и  Турцией.  В  вопросе  вещания  в 
Азербайджане российских каналов (Первый и РТР-культура) нет никаких проблем. А турецкая сторона (TRT1, STV, TGRT и 
канал D) сообщила о том, что оплатит вещание с будущего года.

25 декабря. МИД Абхазии в очередной раз выражает категорический протест и с тревогой обращает внимание 
всех  участников  переговорного  процесса  на  возобновление  деятельности  грузинских  террористических  групп  в  Зоне 
безопасности в Гальском районе Абхазии. Об этом говорится в распространенном в связи с терактом в Гальском районе 
заявлении МИД Абхазии. В результате теракта погиб заместитель начальника райотдела внутренних дел г.  Гали  Отар 
Турнанба,  двое  других  сотрудников  -  Шкерия и  Гогохия,  находившиеся  в  машине,  тяжело  ранены.  В  документе 
внешнеполитического  ведомства  Абхазии  отмечается,  что  грузинская  сторона  не  только  нарушает  достигнутые  ранее 
договоренности и игнорирует Резолюцию Совета Безопасности  ООН №1716, но и открыто использует террористическую 
деятельность для достижения своих целей.

25  декабря. Объединенная  дистрибьюторская  энергокомпания  Грузии  (UEDC)  предупредила  компании  по 
распределению воды 7 регионов Грузии - Имерети, Гурии, Самегрело, Мцхета-Мтианети, Самцхе-Джавахети, Шида Картли 
и Квемо Картли о том, что с 27 декабря отключит подачу им электроэнергии в случае, если до этого срока не будет покрыта 
их ноябрьская задолженность.

25 декабря. Открытие в Цхинвали представительства Северной Осетии -  попытка введения в тупик процесса 
мирного  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта.  Об  этом  говорится  в  заявлении  пресс-службы  аппарата 
госминистра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов.

25 декабря. На протяжении зимы Азербайджан будет поставлять Грузии по 1 млн. кубометров природного газа 
ежедневно, - заявил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели, подводя итоги прошедших в Баку переговоров.

25 декабря. Президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнаг Абдуллаев опроверг 
версию о том, что задержка начала поставок в Грузию газа по газопроводу Баку-Тбилиси-Эрзерум обусловлена терактом на 
этом  газопроводе,  высказанную  некоторыми  грузинскими  телеканалами.  По  его  словам,  причиной  задержки  является 
техническая недоработка на скважине месторождения "Шах-Дениз".

25 декабря. Полномочная экспертная группа РАО "ЕЭС России" прибыла в Баку для проведения переговоров по 
объемам  и  тарифам  на  поставку  электроэнергии  в  Азербайджан.  По  словам  вице-президента  "Азерэнержи"  Марлена 
Аскерова, деловой и конструктивный подход дает основание утверждать, что сторонам удастся найти компромисс по всем 
вопросам.  При этом он отметил,  что  для принятия окончательного решения,  которое  будет  отвечать  интересам обоих 
сторон, могут понадобиться дополнительные переговоры.

25 декабря. Министерство обороны Азербайджана осудило процесс вооружения Армении со стороны России. Как 
сообщает агентство АПА, Москва в будущем году планирует осуществить поставку зенитно-ракетных комплексов S-300 для 
102-ой  российской  военной  базы  и  Противовоздушных  сил  Армении.  Сотрудник  пресс-службы  министерства  обороны 
Азербайджана  Ильгар Вердиев отметил, что "Армения эти вооружения размещает на оккупированных азербайджанских 
территориях".  "Азербайджан  и  Армения  подключились  к  договору  об  обычных  вооружениях  в  Европе.  Мы  желаем 
выполнения  странами  региона  условий  этого  договора",  -  отметил  он.  По  его  словам,  17-го  февраля  будущего  года 
состоится визит заместителя командующего Военно-воздушных сил и сил Противовоздушной обороны России в Армению. 
Во время визита осуществиться передача вышеуказанных комплексов.

25 декабря. По сравнению с 2005 годом, товарооборот между Ираном и Азербайджаном возрос в 2006 году на 
30%,  перевалив  $700  млн.  Об  этом  сообщил  Чрезвычайный  и  Полномочный  посол  Ирана  в  Азербайджане  Афшар 
Сулеймани.  Он  посчитал это  неудовлетворительным,  заявив,  что  реальный  потенциал намного  выше.  Отметив,  что  в 
энергетическом  секторе  продолжается  плодотворное  сотрудничество,  Сулеймани  подчеркнул,  что  в  новом  году  будут 
реализованы новые проекты. "Во-первых, могу сказать, что 80% проектов могут быть реализованы. Начиная со следующего 
года, из Ирана в Азербайджан будет проведена электролиния протяженностью 250 км. После завершения этого проекта в 
2008 году энергия, поступающая из Ирана в Азербайджан достигнет 700 МВт. В настоящее время эта цифра составляет 200 
МВт. На повестке дня стоит также вопрос о закупке Азербайджаном газа из Ирана. Этот вопрос был обсужден во время 
визита первого вице премьер-министра Азербайджана Ягуба Эйюбова в Иран", - отметил он.

25 декабря. Принятые в отношении Ирана санкции не окажут особого влияния на армяно-иранские отношения, так 
как относятся,  в  основном, к его ядерным и ракетным разработкам,  однако будут  иметь определенный отрицательный 
эффект  в  политическом  плане.  Такое  мнение  высказал  в  интервью  армянскому  телеканалу  "Еркир-Медиа"  министр 
иностранных дел Армении  Вардан Осканян, отметив, что армянская сторона "будет пытаться маневрировать, чтобы не 
попасть под влияние этого".

25 декабря. Уходящий год был одним из самых успешных для экономики Армении, которая зафиксировала рост 
на уровне 13%. Так охарактеризовал 2006 год с экономической точки зрения президент Армении  Роберт Кочарян в ходе 
традиционной встречи с представителями бизнес-кругов страны 25 декабря. По его словам, экономический рост в основном 
был  обеспечен  за  счет  развития  сфер  строительства,  торговли  и  услуг,  что  дало  возможность  не  только  полностью 
обеспечить выполнение бюджета, но и увеличить его доходную часть на порядка 17 млрд драмов.

26 декабря. Президент Грузии Михаил Саакашвили на встрече со студентами назвал дружественным и братским 
шагом решение президента Азербайджана  Ильхама Алиева о предоставлении Грузии зимой природного газа в сложных 
условиях с газоснабжением в самом Азербайджане.

26 декабря. Сопредседатели Минской Группы  ОБСЕ решительно призывают Турцию и Армению "сделать шаги 
для  решения  существующих  противоречий,  включая  позитивное  реагирование  на  возможности  для  диалога".  Об  этом 
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заявил заместитель помощника Госсекретаря США, американский сопредседатель Минской группы ОБСЕ Мэтью Брайза. 
Говоря  о  перспективах  достижения  прогресса  в  армяно-турецких  отношениях  до  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта, Мэтью Брайза отметил, что "существует ряд вопросов, нуждающихся в решении, и мы верим, что при наличии 
доброй воли с обеих сторон прогресс возможен даже с учетом того, что мы работаем над урегулированием карабахского 
конфликта".

26 декабря. Договоренность по вопросу объемов и цены на импорт газа в Азербайджан с российской компанией 
"Газпром"  не  достигнута.  "Если  "Газпром"  не  согласится  с  условиями,  представленными  Азербайджаном,  газ  в  России 
закупаться не будет. По цене в $235 за 1000 куб. м Азербайджан не будет покупать газ в России", - об этом, как передает  
"Тренд", сообщил во вторник президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнаг Абдуллаев.

На Грузию легла ночная мгла
Владимир Глонти, доктор экономических наук, ассоциированный 

профессор государственного университета Шота Руставели (Батуми, Грузия)
Известно, что важнейшим показателем негативной социальной направленности осуществляемых преобразований 

является  резкое  обострение  социальной  напряженности,  осознание  большинством  членов  общества  сложившегося 
положения  как  такого,  в  котором  удовлетворение  их  материально-бытовых,  экономических,  политических,  культурных, 
религиозных и иных жизненно важных потребностей оказалось под угрозой или становится невозможным.

Социальная напряженность обычно характеризуется тем,  что в  самых широких  слоях  населения усиливаются 
настроения недовольства низким уровнем жизни, рыночными ценами, гражданскими конфликтами, ростом преступности  и 
т.д.  Распространяются  всевозможные  слухи,  даются  пессимистические  оценки  будущего,  утрачивается  доверие  к 
государству, органам власти, типичным становится состояние массового психоза.

Питательной  почвой  для  подобного  состояния  общества  служат  непоследовательность  и  нерешительность 
государственной  власти  в  Центре  и  на  местах,  отсутствие  консолидирующих  идей  и  реальной  программы  действий, 
понятных и привлекательных для всех слоев населения.

Усиливающаяся  неудовлетворенность  людей  методами  решения  их  насущных  проблем  трансформируется  в 
негативное отношение к структурам власти и управления.

К сожалению все данные признаки на лицо в современной Грузии.
Естественно возникает вопрос: неужели у нашего народа не окажется достаточно сил,  чтобы избежать стагнации? 

А если эти силы существуют, то почему мы не можем  построить  нормальное государство?  На сегодня почти не у кого из 
мыслящих людей в Грузии нет сомнений – Грузия просыпается. Время лжи и фальши должно уйти в прошлое.

23  ноября  исполняется  три  года  как  Михаил  Саакашвили,  вместе  со  своей  партией  «Единое  национальное 
движение», взял на себя обязательства перед народом, но не выполнил их. Не   хватило  ни  разума,  ни  способностей,  ни 
силы  воли.  Он  не  смог  оправдать  доверия  народа  и  объединить  его  во  благо  Грузии,  не  смог  стать  слугой  народа. 
Притеснение   оппозиции,  борьба  за  власть,  пребывание  на  правительственных  должностях  стали  прекрасной 
возможностью для сокрытия собственной слабости и политической непригодности, для  сохранения  элитного  положения 
за  счет  народа.  Государственные  интересы  оказались заслонены   заботой  о  собственных  интересах  и  процветании.  
Правительство  стало  носителем  бациллы  соросовского прагматизма   и  с  большим  рвением  распространяет  ее  везде, 
где  появится,  инфицирует  все,  к  чему  прикоснется.

Каким  образом  взаимоотношения  между  властью  и  общественностью  переросли  в  острейший  кризис? 
Почему  были  утрачены  надежда  и  доверие,  появившиеся  во время так называемой  «революции роз»? Ответить  на 
эти  вопросы  сегодня  очень  легко.  Для  этого  достаточно  одного  взгляда  на  неустроенный быт   рядовых  грузин,  на 
темпы  и  направления  «развития»  страны.  Естественно, что измученное  и  обнищавшее  население  воспротивилось 
власти,  которая  в  2003 году  начала свою  деятельность  по  устранению  «кризиса».  Эта  деятельность  продолжается  по 
сегодняшний  день  и  ее  важнейшей  целью  по-прежнему  является   обман  населения,  чтобы  отвести  от  себя 
всеобщее народное  возмущение.

Популярные  лозунги  о  непримиримой  борьбе  с  коррупцией,  взяточничеством  и  произволом  чиновников 
обернулись  банальной  кадровой  чисткой  по  принципу  лояльности  к  новым властям.  Уже вполне  ясно,  что  обещанное 
вступление Грузии в Европейский Союз, все еще желанное для многих грузин, не станет реальностью в течение ближайших 
40-45 лет. Вместе с тем, вхождение страны в НАТО, к членству в котором большинство грузин относятся безразлично, не 
станет реальностью, как обещал Саакашвили, уже в будущем, 2007-ом году. Но президент настаивает на своем: «Несмотря 
на  многочисленные  проблемы,  в  исторически  кратчайшие  сроки  Грузия  сумела  совершить  невозможное  в  сфере 
внешних  взаимоотношений:  были  реализованы  или  существенно  продвинуты вперед  почти  все  пункты стратегического 
плана.   В  результате  чего   Грузия  заняла   достойное  место   в   мировом  сообществе  наций,   приобрела   ярко 
выраженную  роль   в   экономическом  пространстве   Евразии.  Степень   защищенности   страны  и   международная 
поддержка  в  настоящее  время  значительно  выше,  чем  когда-либо  в  истории  Грузии».

Эти  слова  из телеинтервью президента  Грузии  можно  охарактеризовать  лишь  одним  словом  -  «Абсурд». 
Если  независимость  страны  сегодня  целиком  и  полностью  зависит  от  иностранных  инвестиций  и  капиталовложений, 
то   о   какой   «независимости»   идет   речь?   Что   же   касается  «высокой   степени  защищенности   страны»,   это 
утверждение  не  выдерживает  никакой  критики в  условиях  нарушения  территориальной  целостности.  Выходит,  за  эти 
два  года  Грузия  развивалась  с  молниеносной  быстротой,  и  превзошла  даже  знаменитый  «золотой  век».  В  
действительности  на  международной  арене  Грузию  воспринимают как  экономически отсталое  и  слабо развитое 
государство,  между  тем  как,  по  словам  президента,  она  предстает  свободной  и  благополучной  страной. Подобная 
доза  абсурда  поразила  бы  даже  барона  Мюнхаузена,  но  нас,  грузин,  это  не  удивляет,  ибо  в  нашей  жизни  
расхождение  между  словом  и  делом  -  привычная  норма.  И  пока  хватит  сил,  люди  будут  тянуть свою  лямку,  более  
или  менее  приспосабливаясь  к  жизни  во  лжи.  А  президент  с  апломбом  великого  фантаста,  такого  как  Айзек Азимов, 
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заявит,  что  уже  решено  множество  проблем  и  в  нашей  счастливой  стране  достигнуто  следующее:  1) заложены 
основы  нового  независимого,  суверенного,  правового,  экономически сильного   грузинского  государства;  2) создана 
новая   законодательная  база,   соответствующая   современным   достижениям   мирового   конституционализма;   3) 
организована  республика,  реально  соответствующая  президентскому  правлению;  4) власть  разделена  на  три  ветви; 
5)  избран    парламент  нового  типа;  6) сформирован  Верховный  и  Конституционный  суд  нового  типа;  7) создается 
гражданское  общество  со  всеми  его  атрибутами;  8) функционирует эффективная  рыночная  экономика;  9) созданы 
основанные  на  демократических  началах  муниципальные  структуры.

Итак,  у  нас  все  в  порядке  и  мы  «счастливый  народ»,  которому  осталось  решить  лишь  следующие  задачи:  
а) восстановление  территориальной  целостности  страны;  б) возвращение  беженцев  в  родные  дома;  в) рост  уровня  
жизни  населения;  г) преодоление  бедности;  д) выход из  социально-экономического  кризиса;  е) искоренение  коррупции; 
ж) совершенствование  социальной  политики.

Тем  временем  планы  преодоления  бедности  и  безработицы путем  создания  одного  миллиона  рабочих  мест 
успешно реализовывается только на бумаге, на которой печатаются отчеты Госдепстатистики. Либеральная интеллигенция 
недоумевает: политики, которые еще вчера пламенно взывали к «демократическим ценностям» и повышению жизненных 
стандартов, свободе прессы и «открытости» повторяют логику своих предшественников. Слишком быстро выяснилось, что 
свобода критики, как ее понимают новые власти, простирается лишь до того момента, пока она не коснется президента или 
его окружения, правительства или премьера.

Рассеиваясь,  пропагандистский  туман  приоткрывает  очертания  политического  режима,  складывающегося  на 
развалинах грузинской государственности. Выборы позади, а демократические идеалы, провозглашенные на фальшивых 
баррикадах розовой  «революции»,  отодвинуты в  неопределенное будущее.  Президент Саакашвили,  время от  времени 
прибегающий  к  либерально-демократической  риторике,  на  деле  выступает  за  консервацию  социально-политического 
устройства, породившего колоссальное экономическое неравенство в Грузии. Несмотря на объявленную реприватизацию, 
экономика страны продолжает контролироваться крупным бизнесом, представители которого тесно связаны деловыми и 
родственными узами с высшими государственными чиновниками. Публичные выступления нынешнего главы государства 
отличаются предельной обтекаемостью и доведенной  до абсурда  «полит беэтактством»,  приправленными  банальными 
ссылками на «национальные традиции и историю Грузии». А умиротворяющий пафос председателя парламента Грузии 
граничит с трусливым лицемерием и непомерными амбициями.

Бравурный тон, избранный грузинским правительством в условиях рекордного замедления экономического роста, 
выглядит абсолютно неуместным. Игнорируя очевидные промахи, министры правительства Грузии энергично рапортуют о 
мнимых успехах. С еще большей энергией на плечи правящей партии перекладывается ответственность за очевидные 
неудачи и коррупционные схемы, в которые вовлечены представители властей.

Активизация  политической  жизни  общества  в Грузии обнаружила  глубочайшие  противоречия,  отсутствие 
единого  направления,  наличие  конфликта  не  только  между  массами  и  правительством,  но  и внутри  правящей 
верхушки,  которая  спекулирует  интересами народа,  придавая  им  собственную  интерпретацию.

Раскол в Национальном движении  был  неизбежен,  ибо  правящая  партия  не  может  бесконечно обманывать 
народ, пряча свою  некомпетентность. Новоявленная  «оппозиция» - республиканская партия и консерваторы, движение 
С.Зурабишвили,  то  есть  та  ветвь  Национального движения,  которая  отмежевалась  от  президента,  борется  с 
созданным  ими  самими  политиком. Отмежеваться  от  президента  возможно,  но  отказаться  от  собственного  прошлого 
не  так  уж  и  легко.  Критикуя  сейчас  создавшееся  в  Грузии  положение,  они  умалчивают  о  своей  вине,  стремясь 
вновь  обмануть  народ.

Понятно,  что  процесс  перегруппировки  политических  сил  в  Грузии  будет  обостряться  и  продлится  еще  
какое-то  время,   плохо  то,  противостояние  группировок  протекает  в   замкнутом  пространстве,   среди  людей  с 
одинаковым  мировоззрением  и  менталитетом,  поистине,  как в  известном  афоризме  -  «буря  в  стакане  воды».

Нынешний открытый раскол в «розовой» коалиции явился вполне ожидаемым результатом объективного роста 
противоречий  между  различными  финансово-бюрократическими  группами,  ее  составлявшими.  Популистская  риторика 
ручной  оппозиции,  искуссно  играющей  на  социальных  противоречиях  грузинского  общества,  прикрывают  предельный 
цинизм бывших членов правящей коалиции.

Находясь  в  свое  время  в  оппозиции  к  режиму  Шеварднадзе,  представители  нынешних  властей  объясняли 
катастрофические неудачи, постигшие грузинское общество, личными качествами конкретных госаппаратчиков. Базовый 
миф тогдашней оппозиции гласил, что вместе со сменой «элит» произойдут долгожданные перемены, обещанные народу 
на  заре  независимости.  Тогда,  равно  как  и  сейчас,  конечной  целью  общественных  преобразований  провозглашался 
капитализм «западного образца», сочетающий в себе высокие жизненные стандарты и представительскую демократию.

Возмущение  масс  вызвано  не  целями,  о  которых  столь  высокопарно  говорят  политические  лидеры,  а 
методами,  печальными  последствиями  политики  центральных властей,  ибо  итоги  всегда  в  пользу  элиты,  а  не 
народа.  Мы, конечно  же,  понимаем,  что  преобразования  общества  в  условиях  переходного  периода  не  могут  
протекать  безболезненно,  но  дело  в  том,  что  ложь  и притворство,  используемые  в процессе  «перестройки»  во  благо 
элиты,  принесли  нам,  как говорится  в  одной  восточной  пословице,  «бед  -  по  горло,  а пользы  -  на  грош».   Когда 
правительство  начинает  призрачную  борьбу  со  злом  и   в  конце  концов  оказывается  беспомощным  в  этой 
лицемерной  борьбе,  нужно  ждать  взрыва  народного  негодования.  Ведь  меры  по  искоренению  социальных  пороков 
не продуманы  ни  в  экономическом,  ни  в  политическом  плане.  Фактически,  эти  мероприятия  существуют  лишь  в  
предвыборных  обещаниях.

Находящийся   в   «фазе   кипения»   конфликт   между   властью   и   общественностью   вызван   не  только 
инертностью  проводимых  реформ,  их  явным  провалом  и  недоверием  к ним  народа,  но  и  вечным  игнорированием  
нужд  народа  со  стороны  правительства.  И  этот  конфликт  продолжает  углубляться,  так  как  правительство  не  видит 
ошибочности  своих  действий,  а  все  трудности  объясняет  нетерпимостью  народа,  нереальностью  их  материальных  и 
политических  требований.
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Отсюда  следует  вывод  -   правительство,   которое  предприняло  конкретные  шаги   для  формирования 
отдельных  структур   гражданского   общества,   само   оказалось   не   готовым  к   функционированию  этих  структур. 
Создается  впечатление,  что  для  политических  лидеров  общественность  является  инструментом,  который  можно 
использовать  для  реализации  их  политических  целей.  Именно  поэтому  правящая  элита Грузии  всегда  с явным 
раздражением  воспринимает  независимые  действия  неконтролируемой  и  непрогнозируемой  части  общества.

С   одной  стороны,   правительство   как   будто   отказалось   от   насильственного   подавления   массового 
недовольства (не надолго!),  столь  характерного  для  тоталитарной  системы,  но,  с  другой  стороны,  оно  не  смогло  
освободиться  от  ощущения  ожидаемой  опасности.  Именно  поэтому  правительство не видит  конструктивных  начинаний 
ни  в  оценках  обеспокоенной  будущим  страны  оппозиции,  ни  в  критическом  настрое народа,  исстрадавшегося  в 
процессе  проведения  так  называемых  «реформ».  Предложения  и  требования  общественности,  нуждаются,  конечно, 
в  анализе  и  серьезном  обдумывании,  но они  воспринимаются  властью как  противодействие  социально-экономическим 
реформам  и  как  опасная  попытка  отказаться  от  «единственно  правильного  пути».

Мы  не  призываем  к  идеализации  формирующееся  у  нас  гражданское общество,  не  утверждаем  правоту 
всех  его идей  и  предложений,  так  же,  как  и  не  умаляем  достоинств  отдельных  представителей  власти.  Сущность 
проблемы  в  другом  -   правящая  партия  и   ее  руководящие  силы  не  ищут  согласия  с   реальными  силами 
общественности.

Власть  занимается  демагогией  и  абсолютно  не  учитывает  позицию  общественности.  Правящая  элита,  хотя 
декларативно и  отказалась  от  апробированных  силовых методов  урегулирования  гражданских  конфликтов, но не 
окончательно,  о  чем  свидетельствуют  явления  в  Абхазии,  Южной Осетии и пр.  Фактически  власти  предпочли  методы,  
неприемлемые  для  демократического  правления  страны,   такие   как   игнорирование  конфликтов  и   требований 
недовольной  общественности.

Мы  не станем  заниматься  подробным  анализом  того,  почему  правящие  силы  невосприимчивы  к  народным 
нуждам.  Хотя  самым  частотным  выражением  в  политическом  словаре  руководящей   элиты  стало  выражение 
«общественное  согласие»,  на  деле  от  общественности  требуют  полного  подчинения.  Иногда  правительство 
совершает  маленькие  шажки  в  этом  направлении.  Но  они  всегда  делаются  по  принуждению,  из-за  возникшей 
опасности,  обычно  когда  уже  безнадежно  поздно.  Своим  противостоянием  «воле  народа»  правительство  превращает 
все  большее  количество  людей  в  противников  официальной  политики.

Власть  уже  упустила  момент,  когда  энергию  массового  недовольства  можно  было  использовать  не  только 
в  качестве   источника   собственной  силы,  но  и  как  позитивный  фактор  общественных  преобразований.  Оно  не  
смогло  привести  в  действие механизм  государственных  преобразований,  который  эту  «энергию  недовольства» 
превратил  бы  в  энергию  социального  развития.  Накал  общественного  недовольства  породил  в  правящей  элите  не 
желание  преобразований,  а  лишь  страх  утраты  привилегий.  Этот  страх  парализовал  волю  правящей  верхушки, 
породил  нервный  кризис  в  правлении  страны.  Не  удивительно,  что  в  последние  годы  было  совершено  много 
бессмысленных  деяний.

Правящая  элита  стремится  подавить  энергию  общественного  недовольства  ложной  политической  логикой, 
используя  при  этом  грубые  методы:  демагогические  рассуждения  о  защите  интересов  населения  сочетаются  с 
утверждением  проблематичности  выявления  доминирующих  в  обществе  требований,  между  тем  активно  проводится 
политика  «кто  не  думает  так  же,  как  мы,  тот  наш  враг».  Не  удивительно,  что  подобные  методы  привели  к  разделу 
общественности  на  части,  вызвали  серьезное  политическое  противостояние.

Правящая  элита  заявляет,  что  чувствует  ответственность  перед  всеми  слоями  общества,  но  тут  же  
разводит  руками,  объясняя все  проблемы  различием  мнений  между  слоями  населения и существующей оппозицией. 
Естественно,  у  каждого  грузина  возникает  вопрос:  «На  что  идут  миллиардные  кредиты?»  Тем  циничнее  на  этом 
фоне  расхожая  формула  сильных  мира  сего:   «Мы  желаем  удовлетворить  все  нужды  народа,  но  они  так 
противоречивы,  что  не  знаем  кого  выслушать  в  первую  очередь».

Все  это  свидетельствует  о  профессиональной  непригодности  и  циничном  двуличии  правящей политической 
элиты,  ибо  невозможно  поставить  себе  целью  всесторонние  общественные  преобразования,  не  имея  при  этом 
реальной  программы,  не  просчитав  всех  политических  и  экономических  сложностей.  Желаемого  экономического  и  
культурно-политического  подъема  можно  достичь  лишь  путем  всенародного  согласия,  путем  учета  требований 
оппозиции  и  признанием  первостепенной  важности  государственных  интересов. К  сожалению,  этот  путь  с самого  
начала  был отвергнут  Национальным движением,  именно  поэтому  Грузия   так  и  не  сделала  ни  шага  вперед.

Мы  уже  дошли  до  той  точки,  когда   конфликт  между  властью  и  общественностью  стал  иррациональным, 
перешел  в  фазу  обоюдного  эмоционального  неприятия,  вызвал  нервные  судороги  правительственных  структур. 
Почти   все   действия   правительства   воспринимаются   людьми   в   свете   накопленных   обид   с   недоверием  и 
подозрением.

Весьма  спорным  является  вопрос  о  том,  остался  ли  у  правящей  элиты  шанс  вернуть  доверие  народа.  До 
сих  пор  президент  грубыми методами  нейтрализует своих  политических  оппонентов.  Но  сегодня  судьба  власти 
зависит  не  от  закулисных  интриг,  а  от  доверия  народа. Правящая  верхушка  понимает,  что  существует  реальный 
шанс  потери власти,  поэтому  они  используют  все  средства  для  сохранения  своих  высоких  постов  и  привилегий.  Эту 
болезненную  тягу  к  власти  питают  жадность  и  сознание  собственной  неполноценности  и  слабости,  в  отличие  от  
здорового  честолюбия,  когда  стремление  к  власти  вызвано  желанием  реализовать  умственный  потенциал,  обратить 
его  на  пользу  своего  народа.

Чем  больше  правящие  круги  осознают  свое  бессилие,  чем  сильнее  стараются  скрыть  свою  безалаберность, 
тем  с  большей  ненавистью  они  воспринимают  любой  намек  на  их  слабость,  с  тем  большей  агрессивностью 
подавляют  позитивные  идеи  и  любые  действия  оппозиционных  сил.
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Именно  это  обстоятельство  актуализирует  проблему  ответственности  власти  перед  общественностью. 
Ответственность  -  это  обязанности  и  права  по  организации  и  управлению  обществом,  это  высокоразвитое  чувство 
долга,  которое,  к  сожалению,  напрочь  отсутствует  у  сегодняшнего  правительства  Грузии.

Выделим  несколько  аспектов ответственности  власти перед народом.  Во-первых,  правительство   должно 
создать  условия  для  развития  и  роста  благосостояния  общества,  для  его  безопасности.  Причем  речь  идет  не  об 
обещаниях  и  планах,  а  о  практической  деятельности.  Вопрос  об  ответственности  правительства  перед  народом 
встает  тогда,  когда  вследствие  его  ошибок,  бездействия  и  авантюризма  понижается  уровень  жизни  народа,  
проливается   кровь   граждан.   Во-вторых,   рассуждения   об   ответственности   останутся   пустыми   словами,   если 
игнорировать  личную ответственность.  Вызывает  удивление  позиция  тех,  кто  анализируя  плачевные  результаты 
деятельности  правящей  партии  стараются  избежать  предъявления  личных  обвинений,  чтобы  не  обидеть  президента. 
Сегодня  наша  страна  существует  в  условиях  однопартийной  системы,  более  того,  в  условиях  единоначалия.  Это, 
безусловно,   является   нарушением   демократических   принципов,   нарушением   принципа   распределения 
государственной  власти,  в  частности:  главой  исполнительной  власти  является  президент,  который  по  своему 
желанию  назначает  руководителей  (мэров  и  губернаторов). Законодательным  органом  -  парламентом  -  руководит 
правящая  партия,  которая  подчиняется  президенту.  Остается  судебная  власть,  которая  находится  под  неусыпным 
контролем  Национального движения.  Что  же  касается  местного  самоуправления,  в  Грузии  - такового  не  существует.  
Сакребуло  не  обладает  реальными  возможностями  и  представляет  собой   гротескную  форму  власти.  Сегодня  в 
Грузии  трудно  отличить  государственную  власть  от  власти  политической.  Правящая  партия  фактически  превратилась 
в  государственную  партию  и  государственные  интересы  приносятся  в  жертву  партийным.  Не  удивительно,  что во 
имя  сохранения  власти  и  победы  на  выборах  они  проводятся  нецивилизованными  методами.  Напрашивается  вывод: 
все  в  стране   происходит  по  желанию  правящей  партии,  а  точнее  по  желанию  одного  человека  -  президента  и  его  
окружения,  «правящего  клана»,  поэтому  именно  с  него  должен  быть  спрос  за  создавшееся  в  стране  сложное  
положение.  В-третьих,  общеизвестно,  что  любой  вопрос,  касающийся  власти  -  политический.  Следовательно,  и  
вопрос  ответственности  правительства  перед  народом  также  имеет  политический  характер.  Существует  множество 
институтов,  не  позволяющих  власти  превратиться  в  олигархию   или  охлократию.  Но  наша  проблема  заключается  в 
том,  что  президент  и   правящая элита не  пытаются  задействовать  механизмы  ответственности,  представляющие 
собой  атрибуты  демократического  правового  государства.  По  вышеперечисленным  причинам  правящая  партия 
оказалась  «у  разбитого  корыта»  и  не   может   изменить   ею   же   созданный   кризис   в   социально-экономической, 
политической,  правовой  сферах,  поэтому  она  должна  подчиниться  законам  «политической  игры»  и  создать  все 
условия  для  нормального  проведения  досрочных выборов,  которые  обеспечат  передачу  власти  другой  партии.

Баку может лишить Россию транзита нефти
04.12.2006. BBC Russian.com

Азербайджан рассмотрит вопрос об отказе от транзита нефти через Россию, сказал президент страны Ильхам 
Алиев.

Алиев напрямую связал эту возможную меру с ценовой политикой российского "Газпрома", которая не устраивает 
Баку.

Между тем, премьер-министр Азербайджана Артур Раси-заде заявил в Баку своему российскому коллеге Михаилу 
Фрадкову, что его страна заинтересована в нефтепроводе Баку-Новороссийск.

Вместе  с  тем,  он  напомнил,  что  перекачка  сырья  по  этому  трубопроводу  обходится  в  пять  раз  дороже,  чем 
транспортировка этой же нефти в Супсу на Черном море.

Накануне начавшегося в понедельник визита в Азербайджан премьер-министра России Михаила Фрадкова стало 
известно о распоряжении президента Алиева своему правительству изучить возможность сократить или вовсе остановить 
экспорт азербайджанской нефти через Россию.

Дело в том, что со следующего года "Газпром" собирается увеличить цену на газ с 110 до 230 долларов за 1000 
кубометров, а объем поставок снизить с 4,5 млрд. до 1,5 млрд. кубометров.

Кто не с нами, тот...
Эксперты считают, что российские власти пошли на такой шаг, не добившись от Баку поддержки в экономической 

блокаде Грузии.
От  транзита  азербайджанской  нефти  по  нефтепроводу  Баку-Новороссийск  российская  компания  "Транснефть" 

ежегодно получает 25 млн. долларов. У Азербайджана есть альтернативный канал экспорта нефти - трубопровод Баку-
Тбилиси-Джейхан.

"Мы рассматриваем предложение России об увеличении цены за импортируемый газ до 230 долларов за тысячу 
кубометров. Это очень высокая цена", - приводит слова Алиева агентство Интерфакс.

"Мы используем импортируемый из России газ для выработки электроэнергии. Если мы не будем импортировать 
российский газ, то мы вынуждены будем производить электроэнергию за счет мазута. В свою очередь, мазут мы можем 
получить исключительно за счет переработки нефти", - сказал Алиев.

Собственное  производство  газа  в  Азербайджане  составляет  4-5  млрд.  кубометров  в  год,  тогда  как  стране 
необходимо 10-11 млрд. кубометров.

Выступая перед журналистами в понедельник в Баку, Михаил Фрадков выразил надежду, что Азербайджан "свои 
собственные потребности [в газе] сможет обеспечить собственной добычей".

Прощание с трубой?
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Выступая на совещании правительства, посвященном подготовке к зимнему периоду, президент Азербайджана 
поручил  кабинету  министров  рассмотреть  вопрос  о  том,  чтобы  приостановить  транспортировку  нефти  по  трубе  Баку-
Новороссийск, и дал "одну-две недели на принятие окончательного решения".

По  данным  Государственной  нефтяной  компании  Азербайджанской  Республики,  в  2005  году  Азербайджан 
транспортировал в январе-сентябре 2006 года по нефтепроводу Баку-Новороссийск около 3,6 млн. тонн нефти.

Российский  участок  этого  трубопровода  принадлежит  компании  "Транснефть",  которая  получает  от  транзита 
азербайджанской нефти 25 млн. долл. в год.

Вице-президент "Транснефти" Сергей Григорьев сказал российской газете "Ведомости", что Азербайджан еще не 
предупреждал компанию о прекращении поставок, но если это все же произойдет, то никак не отразится ни на России, ни на 
"Транснефти".

По его словам, уже сейчас трубопровод Баку - Новороссийск наполовину заполнен казахской нефтью.
По словам аналитиков инвесткомпании «Атон», 25 млн. долларов для "Транснефти" -  несущественные деньги. 

Выручка компании за первое полугодие 2006 г. составила 3,8 млрд. долларов, а чистая прибыль -1,3 млрд. долларов.
Альтернативный экспорт
Азербайджан  также  не  лишает  себя  каналов  экспорта:  в  мае  2006  г.  заработал  нефтепровод  Баку-Тбилиси-

Джейхан.
Эксперты в свою очередь считают, что повышение цен на газ для Азербайджана связано с российско-грузинскими 

отношениями.
В интервью "Ведомостям" Михаил Александров из Института стран СНГ высказал предположение, что Россия 

стремится лишить грузин альтернативного источника газа.
По его словам, Алиеву предложили не поставлять азербайджанский газ в Грузию в 2007 г. в обмен на низкие цены, 

а тот не согласился.

Москва – Вашингтон: уступка за уступку?
22.12.2006. MиK

В Тбилиси не считают «прохладные отношения» с Россией трагедией вселенского масштаба. Такой вывод можно 
сделать из интервью президента Грузии Михаила Саакашвили газете Die Welt. Саакашвили уверен, что его страна сумеет 
выйти из сложных условий, в которые она попала не без участия России и даже благодарен российскому президенту за 
экономическую блокаду, которая заставляет Грузию стать конкурентоспособной на мировом рынке. По словам президента 
Грузии, «Путин заслуживает памятника за то, что он бросил нас в воду, как кутят» — подобный опыт разрыва отношений 
с Россией  помог  обрести  экономическую  независимость  странам  Восточной  Европы  и Балтии.  Грузия же  будет 
ориентироваться  не  только  на  насыщенный европейский  рынок,  но  и на  Центральную Азию,  арабские  страны,  Кувейт 
и Казахстан.

В  то же  время,  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили  вновь  заявил,  что  Россия  использует 
неурегулированность  конфликтов  вокруг  Абхазии  и Южной  Осетии,  «чтобы  остановить  движение  Грузии  вперед». 
Официальный  Тбилиси  предлагает  Абхазии  и Южной  Осетии  широкую  автономию  в составе  Грузии  под  гарантии 
международного  сообщества  и России,  заявил  по  грузинскому  телевидению  министр  иностранных  дел  Грузии  Гела 
Бежуашвили.  По  его  мнению,  ни  одна  международная  организация,  в том  числе  и НАТО,  не  могут  решить  вопроса 
объединения Грузии. «Эту проблему мы должны решить сами путем активного диалога с абхазами и осетинами», — сказал 
глава  грузинского  МИД.  При  этом  гарантами  урегулирования  конфликтов  и соблюдения  самых  широких  прав  Абхазии 
и Южной Осетии в составе Грузии могут стать международное сообщество и Россия.

Россия, однако, на мирную инициативу Грузии ответила весьма своеобразно. В Сухуми, как сообщил телеканал 
РТР-Планета, прибыло более 500 российских солдат. Правда, официальная Москва уверяет, что речь идет всего лишь 
о ротации, однако по опыту известно: под видом «ротации», как правило, шло увеличение военного контингента.

Так или иначе,  у Гелы Бежуашвили явно были основания заявить в том же интервью,  что у Грузии с Россией 
существует  «моральная  и ментальная»  несовместимость,  поскольку  «Россия  в отличие  от  Грузии  до  сих  пор  не 
освободилась от советских стереотипов и подходов». Бежуашвили также отметил, что ни у кого на Западе не вызывает 
сомнений, что «Россия не поступает с соседями хорошо».

Отдельно  министр  коснулся  постоянно  упоминаемого  Москвой  «прецедента  Косова».  Он отметил,  что  Россия 
манипулирует этой моделью,  которая до сих пор еще не определена, игнорируя пакет мирных предложений Грузии по 
урегулированию конфликтов в Абхазии и Южной Осетии.  Тем самым Россия дает абхазам и осетинам необоснованные 
надежды, что они смогут создать независимые государства, считает Бежуашвили.

Он напомнил, что Грузия предлагает Абхазии и Южной Осетии широкую автономию по примеру ряда европейских 
регионов. Причем России предлагается наряду с международным сообществом выступить гарантом обеспечения всех прав 
Абхазии и Южной Осетии как автономий…

Из  всего  международного  сообщества  проблемами  Грузии  наиболее  активно  интересуется,  как  известно, 
Вашингтон.  И вопросы  урегулирования  конфликтов  с Сухуми  и Цхинвали  наряду  с вступлением  Грузии  в НАТО  на 
протяжении  последнего  года  стояли  в повестке  дня  всех  грузино-американских  встреч  на  высшем  уровне,  которые 
проводились регулярно. И поскольку обсуждение происходило на фоне ухудшающихся отношений Грузии с Россией,  то 
и этой проблеме уделялось немало внимания, причем Вашингтон всегда высказывал пожелание как можно быстрее ее 
разрешить.  
Выступая  12 декабря  в Госдепартаменте  с приоритетами  внешней  политики  США  на  2007год,  помощник  госсекретаря 
Дэниел  Фрид  напомнил,  что  в ходе  встречи  в Брюсселе  4–5 декабря  высокопоставленные  министры из  56 государств-
членов  Организации  по  безопасности  и сотрудничеству  в Европе  не  смогли  найти  решения  по  так  называемым 
«замороженным конфликтам» в Грузии и Молдове. В то же время, признал он, «мы успешно и с удовольствием поработали 
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вместе с Россией, чтобы защитить» группу ОБСЕ по наблюдению за выборами". Это, по его словам, показало, что Европа 
и Соединенные Штаты серьезно относятся к своим обязательствам работать с ОБСЕ над продвижением демократии по 
всей Европе, особенно в местах, где демократия наименее продвинута и поэтому нуждается в наибольшей помощи".

Фрид также сообщил, что будущий международный статус Косово «будет одним из главных вопросов 2007 года». 
Возглавляющий  делегацию ООН на  переговорах  в Косово  бывший президент  Финляндии  Мартти  Ахтисаари планирует 
объявить  свою  рекомендацию  вскоре  после  выборов  в Сербии,  которые  должны  состояться  21 января  2007 года. 
«Балканским народам нужна ясность в отношении будущего и перспективы, — заявил Фрид. — Им нужна ясная дорога 
в Европу, и они ее заслуживают. Им нужны руководители, которые поведут их из прошлого в лучшее будущее, и они этого 
заслуживают».

Соединенные  Штаты  продолжают  стремиться  к региональному  сотрудничеству  с Россией  по  этой  проблеме, 
подчеркнул  Фрид,  отметив,  что  Россия  настаивает  на  защите  сербского  меньшинства.  «Всегда  важно  помнить,  что 
американо-российские отношения теперь, невзирая на разногласия, охватывают самые важные мировые вопросы, и мы 
рассчитываем на сотрудничество с Россией везде, где это возможно».

Ответ из Москвы прозвучал 20 декабря. На пресс-конференции по итогам 2006 года министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров заявил о заметном повышении роли и влияния России в мировых делах. Он также выразил уверенность, что 
продолжающаяся резкая критика России на Западе, как по внутренним делам, так и вопросам ее отношений с другими 
странами,  в частности  с Украиной,  Грузией  и Молдавией,  в значительной  степени  связана  со  стремлением  «ослабить 
конкурента» в мировой политике. «Мы рассчитываем,  что мы будем продолжать честный партнерский диалог со всеми 
государствами  мира.  Искушение  выводить  нас  из  равновесия  запрещенными  приемами  будет  снижаться», —  сказал 
Лавров.

Высказался министр и об отношениях с Грузией, назвав ее политику аморальной и обвинив Тбилиси в нарушении 
резолюции СБ ООН. Призывая Грузию прекратить враждебную риторику и провокации в адрес России и выполнить ранее 
достигнутые  договоренности,  Лавров  прокомментировал  заявление  Гелы  Бежуашвили  о несовместимости  менталитета 
Грузии и России. По его словам, разница есть, но между «менталитетами не народов, а различных официальных лиц». 
Некоторые грузинские политики, заявил Лавров, действуют по принципу — «чтобы проводить аморальную политику, надо 
найти внешнего покровителя и проводить антироссийскую политику».

В  ответ  на  это  председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  сказала,  что  «заявление  об  аморальной 
политике  со  стороны  Лаврова  действительно  является  аморальным  и неловким.  Думаю,  что  в наших  отношениях 
действительно  моральное  разнообразие.  Не  позволю,  чтобы  нас  учили  разуму  представители  правительства  такого 
государства,  которое в XXI  веке ведет себя возмутительно».  О какой морали может идти речь,  добавила Бурджанадзе, 
когда сама Россия выявляет ксенофобию по отношению к представителям другого государства?

Есть ли место в этом двустороннем диалоге для Вашингтона и что он может посоветовать Тбилиси и Москве? 
Будет ли  Россия  ожидать  решения  косовской  проблемы и до  этого  момента  на  самом деле  не  давать  непризнанным 
республикам надежды? Есть ли  вероятность  того,  что  Абхазия и Южная  Осетия  все-таки  согласятся на  предложенную 
Тбилиси широкую автономию? Ответить на эти вопросы МиК попросил  Михаила Александрова, заведующего Отделом 
Института стран СНГ:

- Ну, по поводу автономии Бежуашвили не сказал ничего нового. Такая позиция была у Грузии изначально, и об 
этом давно известно. Поэтому никаких подвижек со стороны грузинской стороны нет совершенно. Эта модель уже давно 
была отвергнута и Абхазией, и Южной Осетией.

Что касается грузинских заявлений по поводу того, что Россия дает Абхазии и Южной Осетии ложную надежду, то 
это  чистая  бравада.  Потому  что  реально  и в  Южной  Осетии,  и в  Абхазии  сформировались  независимые  государства, 
и единственный вопрос — это вопрос о международном признании этих государств. Вокруг этого сейчас и идет основная 
борьба, а вовсе не вокруг того, должны ли они обратно присоединяться к Грузии.

Формальная  поддержка  грузинской  территориальной  целостности  ничего  не  дает,  тем  более,  если  учитывать 
вопрос о том, а что,  собственно,  представляет из себя эта территориальная целостность Грузии? В каких границах она 
существует?

Этот вопрос до сих пор остается дискуссионным. Потому что, например, когда Россия признала территориальную 
целостность  Грузии,  Южная  Осетия  и Абхазия  уже  от  нее  отделились.  Ну,  и как  мы могли  признать  территориальную 
целостность Грузии в границах, включающих Южную Осетию и Абхазию?

Поэтому  косовский  прецедент,  безусловно,  важен.  И Россия,  видимо,  избрала  наименее  безболезненный 
внешнеполитический курс  в этом вопросе,  с тем,  чтобы дать  возможность Западу  первым предпринять решающий шаг 
в отношении Косово, и уже затем, опираясь на этот прецедент, провести свою линию в этом вопросе.

Мы, конечно, могли бы и сами все сделать. Но тогда мы бы шли впереди колонны и дали повод для обвинения 
себя в нарушении международного права и т.д., что в принципе, конечно, можно было бы просто проигнорировать, потому 
что в международном праве есть уже много прецедентов, и в прошлом их было много, по вопросам признания. И есть такая 
Конвенция  Мондевидео  1933 года,  в которой,  кстати,  участвуют  Соединенные  Штаты Америки.  И там  четко  прописаны 
критерии признания новых независимых государств, так что можно было бы на этот документ опираться для юридического 
отстаивания нашей позиции.

Но, видимо, наши руководители посчитали, что лучше вот так, чтобы уже в нынешних условиях Запад конкретно 
признал бы независимость Косово, и тогда у нас бы были развязаны руки. Поэтому я со стороны грузинских властей не 
испытывал бы  каких-то  иллюзий  и бравадных бы  заявлений  не  делал,  а пытался бы  сделать  все  возможное,  чтобы 
нормализовать отношения с Южной Осетией и Абхазией, и уж о чем-то с ними договориться.

-  В Вашингтоне  часто  звучат  заявления,  что  в проблемах,  касающихся   Грузии,  США  хотели бы  найти 
взаимопонимание с Москвой. Может ли Россия, на ваш взгляд, по каким-то причинам отказаться от признания этих  
республик? Может ли пойти на уступки в этом вопросе?
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Ну, американская внешняя политика и состоит в том, чтобы мы всегда делали уступки, а они бы никаких уступок не 
делали.  Но нас эта позиция совершенно не устраивает. Пусть они в данном случае сделают уступку. Это для нас важный 
вопрос, эти республики находятся на наших границах, а мы, допустим, в ответ сделаем уступку по Косово. Вот такой размен 
возможен. А так, чтобы они что-то от нас требовали, ничего не предлагая взамен? Нет. Мы и так шли на уступки, когда ушли 
из  Восточной Европы и когда Советский Союз распустили.  Хватит уже идти на уступки. Мы и так  уже сделали больше 
уступок, чем необходимо.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 декабря. Киргизия согласилась покупать газ у Узбекистана по цене $100 за 1000 кубометров. Решение об этом 

было  достигнуто,  13  декабря,  в  Ташкенте  на  встрече  представителей  правительств  обеих  республик.  Делегацию  КР 
возглавлял первый вице-премьер-министр Данияр Усенов.

"Переговоры были тяжелыми, но продуктивными, - заявил он на пресс-конференции. – До конца года Кыргызстан 
будет получать газ по старой цене – $55 за 1000 кубометров. Это добрая воля президента Узбекистана, так как РУз ввел 
новые  тарифы  для  других  потребителей  с  ноября.  Нам  удалось  договориться  о  получении  газа  в  необходимых  нам 
объемах".

Узбекская сторона, как сообщил первый вице-премьер-министр, обязалась поставить в Кыргызстан 850 миллионов 
кубометров  газа,  707  миллионов  из  которых  поступит  в  ОАО  "Кыргызгаз",  143  миллиона  кубометров  –  в  ОАО 
"Электрические станции". Эта часть импортного "голубого топлива" будет направлена на нужды ТЭЦ – для обеспечения 
выработки тепловой энергии.

"По  просьбе  соседей  мы  согласились  обеспечить  дополнительные  попуски  воды  в  объеме  1,56  миллиарда 
кубометров  для ирригационных нужд Узбекистана,  -  отмечает  Данияр Усенов.  –  Мы не можем оставить без  воды 27-
миллионную  республику.  Сопредельная  республика,  в  свою  очередь,  согласилась  закупать  у  нас  электроэнергию  в 
вегетационный период по цене $0,011 за киловатт-час в объеме 1,3 миллиарда кВтч. Ранее, напомню, узбекская сторона 
вообще не покупала у нас электричество. По сути, мы отдавали воду соседям бесплатно".

Данияр Усенов подчеркивает, что в 2006 году цена электричества, направляемого на экспорт, составляла $0,01 за 
киловатт-час. В будущем, по его мнению, стоимость кыргызской энергии будет только расти. К концу 2007 года, по оценкам 
первого вице-премьер-министра, она возрастет до 2 центов за киловатт-час.

15  декабря.  Парламент  Киргизстана  обсудил  постановление,  в  котором  рекомендует  правительству  страны 
рассмотреть целесообразность дальнейшего нахождения американской базы "Манас" на территории республики. Документ 
депутаты Жогорку Кенеша разработали в связи с инцидентом, который произошел 6 декабря 2006 года, когда американский 
военнослужащий убил гражданина Киргизстана.

Как отметил один из авторов постановления, председатель комитета по обороне и безопасности ЖК КР депутат 
Рашид  Тагаев,  их  документ  разработан  на  основе  материалов,  предоставленных  Министерством  внутренних  дел  и 
Генеральной прокураторой республики.

"Изучив  бумаги,  мы  поняли,  что  с  кыргызской  стороны  следствие  практически  не  ведется",  -  отметил 
парламентарий. Он также сообщил, что американские военные не выдают убившего кыргызстанца солдата для проведения 
следственных мероприятий.

В своем постановлении парламент рекомендует кабинету министров пересмотреть условия соглашения с США по 
авиабазе  "Манас",  а  также  потребовать  от  американского  правительства  выдачи  военнослужащего  Закари  Хэтфилда, 
участника  трагического  инцидента.  Контроль  над  исполнением  данного  документа  возложен  на  комитет  по  обороне  и 
безопасности парламента Жогорку Кенеша. Кроме того, депутаты потребовали предоставления отчета силовых структур КР 
по данному инциденту.

15 декабря. На месте строительства "Сангтудинской ГЭС-1" состоялась церемония перекрытия русла реки Вахш. 
В  церемонии  перекрытия  русла  реки  Вахш  приняли  участие  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  и  глава 
холдинговой компании "РАО ЕЭС Россия" Анатолий Чубайс.

15 декабря. Россия передала Киргизстану самолет ТУ-154 на безвозмездной основе. Об этом во время встречи с 
руководителем Федерального агентства по атомной энергии Российской Федерации Сергеем Кириенко сообщил премьер-
министр Киргизии Феликс Кулов.  Он отметил,  что передачу самолета инициировал президент России Владимир Путин. 
Ф.Кулов  отметил,  что  этот  самолет  передан Киргизстану  российской  стороной  для  того,  чтобы восполнить  временную 
потерю ТУ-154М, который находится на ремонте после столкновения с самолетом ВВС США в аэропорту "Манас".

С.Кириенко  прилетел  в  Киргизстан  для  участия  на  встрече  председателей  национальных  частей 
Межправительственной  Кыргызско-Российской  совместной  комиссии  по  торгово-экономическому  и  научно-техническому 
сотрудничеству.

В ходе переговоров рассматривался ход выполнения решений восьмого заседания Комиссии, состояние дел по 
развитию сотрудничества в области электроэнергетики, ход работ по созданию основы (ресурсной базы) деятельности 
российско-кыргызского  совместного  предприятия  по  осуществлению  геологического  изучения  недр  на 
нефтегазоперспективных площадях республики.

Кроме того, была обговорена реализация проекта Совместной программы действий по комплексному обеспечению 
радиационно-экологической  безопасности  населения  и  территории  Кыргызской  Республики.  В  связи  с  этим  будет 
рассмотрена  возможность  финансирования  и  выполнения  российской  стороной  научно–исследовательских  и  проектно-
изыскательских работ для проведения рекультивации на хвостохранилищах Киргизии.

Среди прочих был рассмотрен вопрос выделения российской стороной на 2007 г. квоты на трудовую миграцию 
киргизской  стороне,  а  также  вопрос  о  гарантиях  и  правах  пенсионного  обеспечения  трудовых  мигрантов,  порядке 
регистрации и механизме уплаты ими страховых взносов по обязательному государственному социальному страхованию.

16 декабря. Таможенные льготы, которые Россия планирует предоставлять переселенцам, могут спровоцировать 
дефицит кадров в Казахстане. В Правительстве Казахстана «должны крепко и быстро что-то придумать». Такое мнение 
высказал депутат мажилиса (нижняя палата парламента РК), член фракции пропрезидентской партии «Отан» (Отчизна) 
Владимир Нехорошев.
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«Я против изменения правил для отдельной категории лиц, но Россию можно понять — там рождаемость ниже, 
чем смертность», — сказал депутат.  По словам парламентария, этот вопрос он уже обсуждал с высокопоставленными 
чиновниками правительства.  «Я уже задал этот вопрос правительству — как мы будем обеспечивать промышленность 
кадрами,  не  столкнемся  ли  мы  с  кризисным  моментом?  Вот  мы  реализуем  стратегию  индустриально-инновационного 
развития. А кем мы будем это все делать?».

По  словам депутата,  на прошлой неделе в  город Темиртау  в  Карагандинской области  республики приезжали 
представители российской компании «Северсталь» — заместитель генерального директора и два специалиста кадровой 
службы. «Три дня они вели прием заявлений на переезд для работы в Череповец на „Северстали“. Заявлений собрали 
почти  1000.  Причем  50  —  60  из  них  они  пообещали  прислать  вызовы  уже  в  декабре».  Зарплата  на  российском 
металлургическом предприятии, по словам Нехорошева, в два раза больше, чем на казахстанском заводе, и это основная 
проблема всплеска миграционных настроений у рабочих. «Мы должны крепко задуматься, ведь нас всего 15 миллионов. 
Если  мы  не  хотим  изучать  китайский  язык,  надо  сейчас  думать»,  —  заявил  депутат.  По  словам  Нехорошева,  «оток 
населения из Казахстана уже есть».

Отвечая на вопрос, какие ожидания у населения Казахстана в связи с запуском в 2007 году в России госпрограммы 
по  переселению  соотечественников,  депутат  сказал:  «Ее  даже  не  ждут!  Все  бегут  впереди  паровоза.  Людям  говорят: 
подождите, программа еще не работает, но все равно уезжают. К сожалению, это так», — заявил парламентарий.

16 декабря.  В Москве в парке Дружбы будет установлен памятник киргизскому народному герою Манасу. Такая 
договоренность достигнута в ходе недавней встречи министра культуры КР Султана Раева с муниципальными властями 
столицы России.

Как сообщает пресс-служба ведомства, в Москве уже установлены памятники народным героям Узбекистана и 
Казахстана – Алишеру Навои и Абаю.

16 декабря. В ближайшее время должна быть принята долгосрочная стратегия Казахстана в Центральной Азии. 
Об  этом,  выступая  на  торжественном  собрании,  посвященном  15-летию  независимости,  заявил  президент  Нурсултан 
Назарбаев.

"В ближайшее время мы должны разработать и принять долгосрочную стратегию Казахстана в Центральной Азии. 
Это в сфере жизненных интересов нашей страны и наших ближайших соседей", - заявил Н. Назарбаев.

"В  наших  национальных  интересах  -  максимально  содействовать  и  помочь  росту  кредитоспособности  и 
конкурентоспособности всего Центрально-Азиатского региона, что позволит достичь одновременно и наших стратегических 
целей", - добавил он.

"Серьезными проблемами для Азии остаются набирающие обороты наркотрафик, торговля людьми и оружием, 
незаконная миграция", - сказал Н. Назарбаев.

"В этих условиях мы должны активно развивать стратегический диалог в рамках Совещания по взаимодействию и 
мерам доверия в Азии", - считает президент. "Перед нами стоит задача укрепления этой организации и превращения ее в 
серьезный фактор обеспечения безопасности на Азиатском континенте. Для этого необходимо найти оптимальные пути 
преодоления существующих коллизий", - отметил он.

"Активное участие Казахстана в интеграционных процессах в рамках СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ имеет важное значение 
в борьбе с новыми вызовами", - подчеркнул глава Казахстана.

"Достижение всего намеченного в части дальнейшего экономического роста и повышения благосостояния нации во 
многом будет зависеть от того, насколько мы обеспечим национальную безопасность Казахстана", - отметил президент. "А 
это напрямую зависит от безопасности в Азии, где нас особо беспокоит нарастающая нестабильность", - считает он.

16  декабря.  Россия  и  Киргизстан  планируют  построить  совместное  предприятие  по  переработке  отходов  из 
хвостохранилищ. Об этом говорилось во время переговоров президента КР Курманбека Бакиева и генерального директора 
Курчатовского института высоких технологий и экспериментального машиностроения Валерия Гнеденко.

Как  отмечается,  Министерство  чрезвычайных  ситуаций  республики  совместно  с  экспертами  "Курчатовского 
института"  начало  подготовку  Межгосударственной  программы  по  реабилитации  опасных  отходов,  которая  будет 
выполняться в рамках ЕврАзЭС.

В частности, проект предусматривает проведение промышленного эксперимента по приведению в экологически 
безопасное  состояние  урансодержащих  отвалов  близ  поселка  Мин-Куш  Нарынской  области  КР.  По  окончании  работ 
планируется строительство совместного кыргызско-российского завода по переработке отходов.

Президент Курманбек Бакиев, поддержав данную инициативу, отметил, что с открытием такого предприятия будут 
созданы новые рабочие места для кыргызстанцев и снизится угроза загрязнения окружающей среды.

18 декабря.  Стадо известно, что Россия подарит Киргизстану четыре боевых вертолета. Процедура передачи 
состоится 23 декабря на авиабазе "Кант" в одноименном городе Чуйской области КР. Как сообщили источники в Посольстве 
Российской Федерации в Кыргызстане, на данную церемонию прибудет главком Военно-воздушных сил РФ генерал армии 
Владимир Михайлов.

"Это будут два Ми-8 и два Ми-24 – боевые вертолеты с полным вооружением. Отмечаем, что это подарок России 
своим кыргызстанским братьям", - подчеркивают в дипломатическом представительстве РФ.

18 декабря. Лидеры стран Центральной Азии планируют создать в регионе единое культурное и информационное 
пространство. Об этом заявил посол Узбекистана в Казахстане Турдикул Бутаеров.

По словам Т. Бутаерова, эта идея появилась четыре года назад. С таким предложением выступал во время одного 
из визитов в Алма-Ату президент Узбекистана Ислам Каримов.

«Например, теле- и радиоканалы Казахстана свободно вещают на территории Узбекистана, туда поступает также 
периодическая печать из этой страны. Или наоборот, передачи узбекских СМИ передаются на территорию Казахстана. 
Проект предусматривает создание единого информационного и культурного пространства в Центральной Азии», - говорит Т. 
Бутаеров.
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Посол отметил, что это будет целесообразным, так как язык, культура и традиции народов центрально-азиатского 
региона очень близки друг к другу. Он также сообщил, что в настоящее время уже подписаны соответствующие соглашения 
по данному проекту.

19 декабря.  Правительство Киргизии уходит в отставку. За данное решение проголосовали все члены кабинета 
министров КР. Об этом объявил премьер Феликс Кулов, по словам которого, министры приняли решение о сдаче постов 
единогласно и уйдут в полном составе.  Кулов лично поставил в известность об этом президента Курманбека Бакиева, 
который и должен принять отставку – до решения Бакиева правительство продолжит работу.

Как разъяснил Кулов, на такой шаг кабинет пошел в связи с принятием в стране новой конституции. После смены 
основного  закона  нынешний  состав  парламента  и  правительства  утратил  легитимность  –  правда,  по  словам  Кулова, 
депутаты оставлять свои посты не хотят,  хотя призвали уйти в отставку правительство.  Премьер добавил, что,  по его 
мнению, очевиден нарастающий конфликт между парламентом и правительством. А это, в свою очередь, означает, «что в 
течение ближайших трех лет,  до следующих парламентских выборов государство будет жить в условиях политической 
нестабильности».

19 декабря.  Французское правительство решило оказать содействие Таджикистану в реконструкции аэропорта 
Душанбе,  где  с  2001  года  базируется  французский  контингент,  участвующий  в  антитеррористической  операции  в 
Афганистане.

Как отметила после встречи в Душанбе с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоновым министр обороны 
Франции Мишель Альо Мари, на эти цели министерство обороны Франции выделила 7 миллионов Евро, а правительство 
Франции намерено  выделить  долгосрочный кредит  в  размере  17  млн  Евро.  На  эти  средства  будут  реконструированы 
взлетно-посадочная полоса, летное поле, а также будут построены новые пассажирские терминалы.

Как  сказала  Мишель  Альо  Мари,  в  ближайшее  время,  французские  специалисты  прибудут  в  Душанбе  для 
согласования проекта реконструкции столичного аэропорта. В 2004 году Минобороны Франции уже оказало содействие в 
реконструкции взлетно-посадочной полосы и летного поля Душанбинского аэропорта.

Глава оборонного ведомства Франции также отметила, что на встрече с Э. Рахмоновым обсуждались вопросы 
сотрудничества  между  двумя  странами  и  ситуация  в  Афганистане.  "Меня  очень  интересуют  анализы  президента 
Таджикистана по ситуации в этой стране, поскольку Таджикистан является ее соседом", - сказала она.

19  декабря.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  по  приглашению  Председателя  КНР  Ху  Цзиньтао 
прибыл с государственным визитом в столицу Китая.

В  состав  официальной  делегации  РК  входят  заместитель  Премьер-Министра  РК  Карим  Масимов,  министр 
иностранных  дел  Касым-Жомарт  Токаев,  помощник  Президента  –  секретарь  Совета  безопасности  Марат  Тажин, 
председатель КНБ РК Амангельды Шабдарбаев,  министр сельского хозяйства  Ахметжан Есимов,  министр  индустрии и 
торговли Владимир Школьник, министр транспорта и коммуникаций Серик Ахметов и другие.

Официальный визит Н.Назарбаева в Китай завершился подписанием 140 двусторонних документов. Лидеры двух 
стран провели переговоры в узком и расширенном составах делегаций,  на которых «отметили взаимное стремление к 
расширению двусторонних связей и укреплению стратегического партнерства».

«Между  двумя  странами  не  существует  каких-либо  нерешенных  проблем  в  политической  области,  –  уверен 
президент РК. – Казахстану со стороны Китая даны гарантии безопасности в связи с отказом от ядерного оружия. Успешно 
решены вопросы делимитации и демаркации государственной границы. Мы подписали соглашение о режиме казахстанско-
китайской границы, которое завершает процесс формирования правовой базы границы мира и дружбы, не разделяющей, а 
объединяющей наши страны, - сказал глава государства.

В торгово-экономическом сотрудничестве Казахстан намерен довести объем ежегодного товарооборота с Китаем к 
2015 году почти в два раза.

«Объемы двусторонней торговли за короткий период возросли в несколько раз и в конце текущего года, видимо, 
достигнут $8 млрд., – заявил Н.Назарбаев. – Уже в ближайшее время будет преодолена планка в $10 млрд., после чего мы 
ставим целью выйти к 2015 году на рубеж $15 млрд».

При этом Назарбаев подчеркнул, что из объема прямых иностранных инвестиций, привлеченных в казахстанскую 
экономику за годы независимости республики, в размере около $50 млрд., Китай инвестировал $1,8 млрд.

Президент считает, что Казахстан и КНР переходят на новый этап делового партнерства, который характеризуется 
переходом к реализации крупных проектов.

«В частности, закончено строительство нефтепровода Атасу – Алашанькоу, на повестке дня строительство второй 
очереди  –  Кумколь  –  Атасу.  Идет  процесс  создания  международного  центра  приграничного  сотрудничества  «Хоргос», 
который должен  стать  катализатором торгово-экономической  активности  стран  региона  и  развития  перерабатывающей 
промышленности.  Изучается возможность строительства газопровода Казахстан –  Китай и другие проекты»,  –  пояснил 
Назарбаев.

Президент  также  отметил,  что  Казахстан  намерен  и  дальше  развивать  и  укреплять  сотрудничество  с  КНР  в 
нефтяной отрасли. При этом глава государства заявил, что значительный вклад в добычу вносят  китайские нефтяные 
компании, работающие в республике.

20 декабря. Депутаты парламента Киргизстана заявляют, что они доработают до конца своего срока.
Так, депутат Алмамбет Матубраимов заявил, что парламент и президент полноправно избраны на пять лет и по 

Конституции  будут  работать  до  конца  своих  полномочий.  "Но  в  Конституции  нет  статьи  о  том,  что  и  правительство 
избирается на тот же срок. Прошение об отставке – прерогатива правительства. Не стоит говорить о том, что мы должны 
прекратить свои полномочия", - отметил А.Матубраимов.

В  свою  очередь,  вице-спикер  парламента  Кубанычбек  Исабеков  заявил,  что  не  надо  делать  из  отставки 
правительства  Кыргызстана  трагедии,  это  их  желание.  "Уйдет  одно  правительство,  придет  другое  –  исполняющее 
обязанности. А если к этому еще и парламент самораспустится, где гарантия, что не будет беспорядков", - отметил он. 
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"Парламент не собирается самораспускаться. Если надо, будем работать в округах против идеи самороспуска", - ранее 
сообщал К.Исабеков.

Помимо этого, депутат Дооронбек Садырбаев заявил, что он против самороспуска. Тем более, что у депутатов нет 
намерения сдавать депутатские мандаты и прекращать свои полномочия добровольно.

20  декабря.  Казахстан,  возможно,  окажет  Киргизстану  финансовую 
помощь в размере $100 млн. Этот вопрос обсуждался в Астане в ходе встречи 
премьер-министра Даниала Ахметова и исполняющего обязанности первого вице-
премьера  Кыргызской  Республики  Данияра  Усенова.  Однако,  как  отметил  на 
встрече  Д.  Ахметов,  для  этого  сторонам  необходимо  разработать  условия, 
соответствующие международным требованиям.

Казахстан  занимает  первое  место  в  общем  объеме  инвестиций 
Киргизстана.  Согласно  сообщению  пресс-службы  главы  казахстанского 
правительства, за январь - сентябрь 2006 года вложения составили $56,2 млн. при 
общем объеме инвестиций из стран СНГ в $63,1 млн.

21  декабря. В Ашхабаде  на  67-м  году  жизни  скончался  вождь  всех 
туркмен Туркменбаши - президент Туркмении Сапармурат Ниязов.

"Это случилось сегодня ночью.  Скоропостижно скончался президент",  - 
цитирует "Рейтер" неназванный источник в окружении пожизненного президента Туркмении.

Государственное  телевидение  Туркмении  вышло  с  экстренным  выпуском  новостей,  в  котором  официально 
подтверждены ранее появившиеся сообщения о смерти президента Сапармурата Ниязова. "В 1:10 (по местному времени) 
остановка сердца привела к  скоропостижной смерти президента Туркмении Сапармурата Ниязова на 67 году жизни",  - 
говорится в официальном сообщении.

Ранее было известно, что у Ниязова проблемы с сердцем. В 1997 году в Германии туркменскому лидеру была 
проведена операция по аортокоронарному шунтированию. Эта операция проводится при ишемической болезни - нарушении 
кровоснабжения сердца. С этого момента к Ниязову в Ашхабад регулярно приезжали немецкие кардиохирурги. В 1994 году 
в одной из американских клиник Ниязову удалили тромб из вены на ноге, а в 1995 году ему, по некоторым данным, удалили 
катаракту. Туркменская оппозиция утверждала, что Ниязов давно и серьезно болен диабетом.

Сапармурат Ниязов родился 19 февраля 1940 года в Ашхабаде. С 8 лет - круглый сирота. Начинал инструктором 
Туркменского комитета профсоюза рабочих геологоразведочных работ. В 1967 окончил Ленинградский политехнический 
институт, где получил диплом инженера-энергетика. В 1962 году вступил в КПСС.

Вернувшись на родину, сначала работал мастером на Безмейской ГРЭС, а с 1970 года началась его партийная 
карьера в должности инструктора, а затем заведующего отделом Компартии ТССР. В 1976 г. v окончил заочную высшую 
партшколу при ЦК КПСС. В 1980 году возгалвил Ашхабадский горком партии, в 1985 стал председателем Совета министров 
Туркменской ССР, а в декабре - первым секретарём ЦК Компартии Туркмении. С января 1990 года - также председатель 
Верховного Совета Туркмении.

В 1990 году был избран президентом Туркмении, а после распада СССР в 1992 году переизбран на этот пост. Со 
временем он был провозглашён пожизненным президентом и "Отцом всех туркмен" - Туркменбаши. Ниязов жёстко и даже 
жестоко расправлялся с оппозицией, но многие ставят ему в заслугу построение социального государства и жёсткую борьбу 
с исламскими фундаменталистами. В то же время из Туркмении бежали сотни тысяч русских.

21 декабря. Президент Туркмении скончался около трех дней назад. Об этом сообщил на условиях анонимности 
источник  в  оппозиции.  "Такая  информация  была  у  многих,  но  люди  отказывались  в  это  верить",  -  сказал  собеседник 
агентства.  По информации источника,  две недели назад Ниязова посетили иностранные врачи,  которые отказались от 
какого-либо хирургические вмешательства. Было известно, что у Ниязова проблемы с сердцем. Кроме того, как утверждала 
туркменская оппозиция, Ниязов давно и серьезно болен диабетом, передает РИА "Новости".

21 декабря.  В своем обращении к  туркменскому народу,  прозвучавшем в экстренном выпуске телевизионных 
новостей,  члены  Государственного  совета  безопасности,  Кабинета  Министров,  депутаты  Меджлиса  (парламента) 
Туркмении  отметили,  что  "славные  годы,  когда  Великий  Сердар  был  лидером  туркменского  народа,  подтвердили  его 
божественный дар предвидения и умение определять истинные приоритеты,  его  незаурядные способности в искусстве 
быть во главе нации, выявили талант дипломата, мудрого и гуманного человека.

"Цели, которые он ставил, зиждились на интересах народа, осуществляемые масштабные проекты гармонировали 
с  национальным  духом  туркмен,  были  приняты  сердцем  каждого  туркмена,  каждого  туркменистанца",  -говорилось  в 
обращении. "Сапармурат Туркменбаши относился одинаково уважительно к представителям всех наций и народностей, 
проживающим в Туркмении,  утвердил в стране принципы единства,  сплоченности и взаимного доверия",  -отмечается в 
послании.  "В  этот  трудный  час  народ  Туркмении,  будучи  преданным  принципам  туркменской  национальной 
государственности,  заложенным  великим  Сердаром  в  основу  независимого  Туркменистана,  будет  неуклонно  идти 
политическим курсом Сапармурата Туркменбаши", - говорится в обращении народу.

21  декабря.  Временно  исполняющим  обязанности  президента  Туркмении  обвялен  вице-премьер  Туркмении 
Гурбангулы Бердымухаммедов, он также возглавляет министерство здравоохранения республики.

Бердымухаммедов  также  возглавил комиссию по  организации похорон Ниязова.  По  сложившейся  с  советских 
времен традиции, глава такой комиссии, как правило, становится следующим руководителем республики. Отметим, что по 
законодательству  республики  обязанности  президента  должен  был  исполнять  председатель  парламента  Овезгельды 
Атаев.

В  свою  очередь  Государственный  совет  безопасности  Туркмении  назначил  на  26  декабря  внеочередное 
заседание Народного Совета. Этот орган, в который входят представители высшего руководства страны, помимо прочего 
имеет право назначать выборы президента и утверждать кандидатов на эту должность.
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В настоящее время из-за смерти Сапармурата Ниязова в республике объявлен семидневный траур. Похороны 
президента  пройдут  24  декабря  в  главной  мечети  Туркмении  "Туркменбаши  Рухы"  ("Духовность  Туркменбаши"),  где 
расположен мавзолей семьи Ниязова.

21  декабря.  Представители  оппозиции  намерены  приехать  в  Туркмению  для  участия  в  выборах,  которые, 
согласно конституции страны, должны состояться в течение двух месяцев после смерти главы государства. Об этом заявил 
бывший вице-премьер Туркмении, председатель общественно-политического движения "Ватан" Худаберды Оразов, ныне 
политэмигрант в Швеции.

"Ниязов  загнал  страну  в  средневековье.  То,  что  творится  там,  можно  охарактеризовать  как  гуманитарную 
катастрофу, - сказал он. - Мы обговаривали с другими представителями оппозиции возможность приезда в Туркменистан и 
выражаем свое желание участвовать в выборах".

Х.Оразов считает, что смерть С.Ниязова была ожидаема. "Это был тяжело больной человек, - говорит он. - Он 
перенес 3 операции". Бывший вице-премьер отказывается делать какие-либо прогнозы в отношении преемника С.Ниязова. 
"Выборы покажут", - заявил он.

21  декабря.  Назначение  вице-премьера  правительства  Гурбангулы  Бердымухаммедова  исполняющим 
обязанности  президента  Туркмении  это  нарушение  конституции  страны,  заявил  РИА  Новости  лидер  оппозиционной 
Республиканской партии Туркмении, бывший посол республики в Турции Нурмухаммед Ханамов. "По закону, этот вопрос 
должен был решен на заседании Халк маслахаты (Народного совета) 26 декабря. Не дожидаясь Народного совета, по 
конституции, возглавить республику временно мог только глава Меджлиса (парламента)", - сказал Ханамов. Он сообщил, 
что  официальное  заявление  оппозиции  по  этому  поводу  будет  сделано  позже.  Ханамов  также  считает,  что  глава 
президентской  охраны  Акмурад  Реджепов,  имеющий  большое  влияние  на  ситуацию  в  республике,  тесно  работает  с 
Бердымухаммедовым. "Они будут стараться сохранить то, что было до этого, и что бы народ не особо мог поднять голову и 
чтобы другие не могли на что-то претендовать", - сказал он.

21  декабря.  Стало  известно,  что  Туркмения  закрыла  государственную  границу  с  Узбекистаном.  Как  сообщил 
представитель Государственного таможенного комитета Узбекистана, таможенные посты с узбекской стороны работают в 
обычном режиме, однако с туркменской стороны проход через границу на всей протяженности госграницы закрыт. В целом, 
по его словам, обстановка на границе с Туркменией спокойная.

21  декабря.  Лидеры  туркменской  оппозиции  для  возвращения  на  родину  намерены  заручиться  гарантиями 
безопасности со стороны иностранных государств, в первую очередь России, сообщил по телефону из Норвегии лидер 
Объединенной демократической оппозиции Туркменистана (ОДОТ) Абды Кулиев. После известий о кончине президента, 
бессменно правившего в Туркмении более двадцати лет, лидеры туркменской оппозиции заявили о намерении вернуться в 
республику. Кулиев также отметил, что ведутся переговоры между лидерами туркменской оппозиции. "У нас сейчас полное 
единство, несмотря на то, что мы придерживаемся разных взглядов и точек зрения", - сказал Кулиев.

21 декабря. В оборонном ведомстве Киргизии состоялась официальная церемония передачи тылового имущества 
от  Генерального  штаба  Вооруженных  Сил  Турецкой  Республики  для  Министерства  обороны  и  Национальной  Гвардии 
Кыргызской Республики.

В соответствии с Соглашением между правительствами двух стран турецкая сторона передала автомобильную 
технику, альпинистское и горное снаряжение, спортивные снаряды и средства связи на сумму более 230 тыс. долл. США.

На церемонию прибыли чрезвычайный и полномочный посол Турецкой Республики Серпиль Альпман и военный 
атташе полковник  Байрам Тарысевди.  Киргизскую сторону  представили заместитель  министра  обороны генерал-майор 
Борис Югай и командующий Нацгвардией генерал-майор Асанбек Алымкожоев.

В декабре 2005 года турецкая сторона передала Вооруженным силам Киргизии военно-техническое имущество на 
сумму около 2 млн. долл., которое было распределено по частям и соединениям всех силовых структур.

21 декабря.  Туркмения ужесточила правила въезда в страну в связи с трауром по поводу смерти президента 
страны  Сапармурата  Ниязова.  Как  сообщили  "Интерфаксу"  в  авиакомпании  "Туркменские  авиалинии",  въезд  в  страну 
теперь разрешен только при наличии ранее полученной визы. "Раньше при наличии приглашения можно было получить 
визу по прибытии в страну, теперь этот порядок отменен", - заявил представитель авиакомпании.

Как сообщалось ранее,  консульский отдел посольства Туркмении в  Москве не работает в  четверг  и  не будет 
работать в пятницу.

22 декабря. Правительство Киргизии до конца года вновь объявит тендер по продаже 72,28% акций ОАО "Кара-
Балтинский горнорудный комбинат" (КГРК), сообщил заместитель председателя комитета по управлению госимуществом 
Анатолий  Макаров.  По  его  словам,  19  декабря  премьер-министр  Киргизии  Феликс  Кулов  подписал  постановление  о 
реализации государственного пакета акций КГРК. Этим решением правительство поручило Госкомимуществу реализовать 
госпакет акций КГРК на инвестиционном конкурсе без установления стартовой цены. А.Макаров отметил, что такое решение 
принято в целях скорейшего восстановления производства и стабилизации работы КГРК.

"Госпакет акций КГРК будет реализован тому стратегическому инвестору, который предложит наивысшую цену, 
наиболее  короткие  сроки  запуска  простаивающего  в  последние  годы  уранового  производства  и  представит  гарантии 
стабильных поставок сырья", - отметил он.

А.Макаров напомнил, что тендер будет проводиться в пятый раз. На ранее объявленные тендеры не поступало 
заявок, хотя интерес проявляли компании из России, Казахстана и Европы, которые, по его словам, посетили комбинат, 
ознакомились с условиями работы. "Однако заявок на участие в тендере от них так и не поступило", - отметил он.

А.Макаров отметил, что в целях повышения инвестиционной привлекательности комбината в октябре текущего 
года правительство приняло постановление о реструктуризации кредиторской задолженности ОАО в сумме $8,359 млн.

Основное  производство  ОАО  "Кара-Балтинский  горнорудный  комбинат"  по  выпуску  урановой  продукции 
простаивает с 2005 года из-за отсутствия сырья.
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Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов на прошлой неделе заявил, что к покупке Кара-Балтинского горнорудного 
комбината проявила интерес группа "Ренова".

21 декабря.  Как сообщило американское издательство "Stars and Stripes" (Mideast) со ссылкой на заключение 
американской стороны, Комиссия по расследованию инцидента, произошедшего в аэропорту "Манас" 26 сентября 2006 
года,  заключила,  что  инцидент  произошел  по  вине  авиадиспетчера  Международного  аэропорта  "Манас"  (Киргизстан), 
который дал разрешение на взлет пилоту Ту-154 не удостоверившись, находился ли американский КС-135 на взлетной 
полосе. Об этом сообщает ИА АКИpress.

Напомним,  26  сентября  вечером  в  аэропорту  "Манас",  где  осуществляются  авиаперевозки  гражданских 
пассажиров и также расположена военная авиабаза имени Ганси, столкнулись два самолета - местной авиакомпании -Ту-
154 М и военной авиабазы - КС-135. В результате столкновения самолету местной авиакомпании был нанесен ущерб и 
была  создана  аварийная  ситуация,  угрожавшая  жизни  пассажиров,  находившихся  в  самолете  Ту-154  М.  Жертв  и 
пострадавших в результате аварии не было.

Однако Комиссия ВВС США заключила, что команда авиазаправщика КС-135 и авиадиспетчер авиабазы "Манас" в 
определенной степени также виновны в связи с тем, что они не удостоверились до полного отбытия с места посадки КС-
135.

Ранее,  13  декабря  2006  года  киргизская  комиссия  официально  обвинила  пилотов  ВВС  США  в  столкновении 
американского КС-135 и кыргызского Ту-154 М. "Столкновения могло бы не произойти, если бы кыргызская и американская 
стороны были более бдительны в таких ситуациях", - сообщает издание, ссылаясь на заключение комиссии.

22  декабря.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  направил  обращение  к  участникам  внеочередного, 
десятого съезда республиканской политической партии "Отан", передает корреспондент агентства из Астаны. "Казахстан 
вступил  в  новый  этап  своего  развития  -  этап  всеобъемлющей  модернизации  страны.  Время  поиска  путей  развития, 
преодоления кризиса миновало", - подчеркнул президент.

На  современном  этапе  стране  нужны  созидательные  политические  силы,  способные  обеспечить  проведение 
реформ. Президент считает, что партии "Асар", Гражданская и Аграрная, заявившие о своем намерении объединиться с 
партией "Отан", "продемонстрировали свою ответственную позицию". "Консолидация будет способствовать демократизации 
общества", - считает президент.

"Партия "Отан" должна достойно представлять интересы казахстанцев", - подчеркнул глава государства.
В форуме участвуют более 700 делегатов и гостей из всех регионов республики.
Делегаты внеочередного, десятого съезда партии "Отан" приняли решение о переименовании партии в народно-

демократическую партию "Нур-Отан", передает корреспондент агентства.
За это решение проголосовало большинство делегатов съезда, 11 делегатов проголосовали против.
Смена названия партии "Отан" на "Нур-Отан" преждевременна, считает заместитель председателя партии Дарига 

Назарбаева.
"Моя позиция была: преждевременно сейчас переименовывать партию, потому что редакционная комиссия над 

новой редакцией программы уже объединенной партии еще продолжает работу",  -  заявила Д.  Назарбаева в  интервью 
журналистам по завершении внеочередного, десятого съезда партии.

"Если  бы  были  окончательно  внесены  коррективы в  программу  партии  "Отан",  тогда,  может  быть,  было  бы 
логичным подумать и над названием. Хотя нынешнее название меня вполне устраивало", - добавила она.

22  декабря.  Начали  появляться  международные  отзывы  на  смерть  Туркменбаши.  Генсек  ООН  Кофи  Аннан 
(официально он еще занимает свой пост) принес соболезнования туркменскому народу и похвалил покойного президента за 
«важный  вклад  в  мирный  процесс  ООН  в  Таджикистане  и  Афганистане».  Соболезнования  принес  и  официальный 
представитель Госдепа Шон Маккормак, хотя от каких-то четких комментариев он уклонился. Евросоюз соболезновать не 
стал и только призвал новые власти Туркмении «восстанавливать демократию в республике». Кроме того, был высказан 
целый ряд пожеланий того, чтобы смена власти обошлась без кризиса – об этом говорили, в частности, главы МИДов 
России и Германии.

22 декабря.  Как передает со ссылкой на Государственную службу новостей (ТДХ) ашхабадский корреспондент 
Turkmenistan.ru,  выступая  на  совместном заседании Госсовета  безопасности  и  Кабинета  Министров  страны,  временно 
исполняющий обязанности президента Туркменистана Гурбангулы Бердымухаммедов обратил внимание его участников на 
необходимость бесперебойного обеспечения населения продовольствием и строгого контроля за ценами на товары первой 
необходимости.  Соответствующим  структурам  поручено  предпринимать  все  меры  для  сохранения  спокойствия  и 
стабильности в стране.

Руководители правоохранительных органов выступили с отчетами о положении дел в Туркмении, отметив, что все 
жизненно важные объекты функционируют в нормальном режиме, в республике повсеместно сохраняется общественная 
стабильность  и  правопорядок.  О  четкой  работе  всех  государственных  структур,  министерств  и  ведомств  участников 
заседания проинформировали заместители премьер-министра Туркменистана.

Участники  совместного  заседания  обсудили  вопросы,  связанные  с  организацией  траурных  мероприятий.  По 
сообщению министра иностранных дел, о своем участии в церемонии прощания с главой туркменского государства уже 
заявили главы более 20-ти государств.

23  декабря.  Государственная  врачебная  комиссия  Туркмении  огласила  медицинское  заключение  о  смерти 
Туркменбаши. Согласно документу, президент Туркмении скончался от острой сердечной недостаточности.

В  комиссию входит  известный немецкий  кардиохирург  Ханц Мейснер,  который делал операцию Сапармурату 
Ниязову  по  аортокоронарному  шунтированию.  Заключение  подписал  и.о.  президента  республики  Гурбангулы 
Бердымухаммедов, сообщает туркменское телевидение.

23 декабря. Депутаты меджлиса Туркмении проголосовали за отстранение от должности главы республиканского 
парламента Овезгельды Атаева из- за привлечение его к уголовной ответственности. Прокурор Туркмении Мухаммедберды 
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Огшуков обвинил его в том, что "по родоплеменным мотивам" тот противодействовал женитьбе своего сына, чем довел его 
невесту до попытки самоубийства. Она попала в реанимацию, но в итоге осталась живой. В конце сентября об этом деле 
информировали президента Туркмении.  По распоряжению Ниязова тогда было начато расследование,  которое и стало 
причиной привлечения Атаева к уголовной ответственности.

Прокурор  попросил  депутатов  парламента  дать  согласие  на  привлечение  к  уголовной  ответственности  и 
возбуждение дела против председателя меджлиса.

23 декабря. Исполняющий обязанности премьер-министра КР Феликс Кулов на форуме, посвященном инициативе 
вступления республики в  HIPC сообщил,  что  Киргизстан отказался от  $100  миллионов,  предложенных правительством 
Казахстана.

Оказание финансовой помощи Казахстаном Киргизстану обсуждалось 20 декабря 2006 года на встрече в Астане 
главы правительства РК Даниала Ахметова с и.о.  первого вице-премьера КР Данияром Усеновым. Как отметил Феликс 
Кулов,  кыргызское  правительство  отказалось  давать  гарантии  по  возврату  казахского  кредита.  "Кабинет  министров 
Кыргызстана взял на себя обязательство не делать новых долгов и выполняет его", - отметил Феликс Кулов.

24  декабря.  Траурная  церемония  похорон  президента  Туркмении  Сапармурата  Ниязова  завершилась  в  его 
родовом селении Кипчак. Укрытый государственным флагом, он захоронен в соответствии с мусульманскими обычаями в 
мавзолее мечети "Духовности Туркменбаши" рядом с родителями и двумя братьями.

Последний путь от дворца "Туркменбаши кошги" до усыпальницы, расположенной в 15 км от Ашхабада, БТР с 
покрытым коврами орудийным лафетом, на котором был установлен гроб с телом покойного, сопровождали автомобили с 
руководителями страны. Сапармурата Ниязова провожали туркменистанцы, стоявшие вдоль всего траурного маршрута.

Правивший страной 21 год Сапармурат Ниязов скоропостижно скончался от сердечной недостаточности, оставив 
после  себя  как  вечную  память  уникальные  кварталы  беломраморных  зданий  и  парки  фонтанов  в  Ашхабаде,  новые 
университеты  и  предприятия,  оснащенные  современным  оборудованием  больницы.  Создан  мощный 
нефтеперерабатывающий  комплекс,  построены  несколько  заводов  по  выпуску  сжиженного  газа,  обустроены  десятки 
нефтегазовых месторождений.

Незадолго до кончины Ниязов объявил об открытии нового крупного газового месторождения Южный Йолотань с 
запасами газа в семь триллионов кубометров. Это событие он связывал с перспективными планами строительства новых 
газопроводов, чтобы значительно увеличить доходы страны от продажи природного газа.

25  декабря.  Лидеры  оппозиционного  "Союза  демократических  сил  Туркменистана"  (СДСТ)  готовы  выдвинуть 
единую кандидатуру на должность президента страны. "Оппозиция уже определилась с единой кандидатурой. Остались 
некоторые формальности, и в ближайшее время мы будем готовы объявить ее", - сказал на пресс-конференции в Киеве 
один из лидеров СДСТ Нурмухаммед Ханамов.

Он уточнил, что кандидат на пост главы государства может быть объявлен в понедельник вечером или во вторник.
Лидеры оппозиционных сил Туркмении в специальном заявлении обратились к мировому сообществу с просьбой 

поддержать демократические процессы в стране, в частности, проведение демократических выборов.
25 декабря. Новая редакция Конституции Кыргызстана не принята депутатами парламента.
В первом чтении "за"  нее проголосовало 46 нардепов и трое -  "против".  Всего было роздано 59 бюллетеней. 

Десять оказались испорчены и 13 погашены.
25  декабря.  Заместитель  госсекретаря  США  Ричард  Баучер,  прибывший  для  участия  в  похоронах  главы 

Туркмении Сапармурата Ниязова, предложил властям этой страны «начать новую эру в отношениях». «Я приехал из США, 
из Вашингтона чтобы выразить соболезнования народу Туркмении и надежду на установление новых отношений», - сказал 
Баучер журналистам после встречи с исполняющим обязанности президента страны Курбангулой Бердымухаммедовым. 
Заместитель госсекретаря США отметил, что, как бы не говорили о президенте Ниязове, народ Туркмении переживает 
период неопределенности, и посчитал важным сообщить, что "США открыты для установления новых отношений".

Вместе с тем, Баучер отметил, что еще рано делать выводы, какой ответ Соединенным Штатам даст временное 
правительство Туркмении.

25 декабря.  "Новые телевизионные сети"  (НТС)  в  Кыргызстане полностью перешли под контроль российской 
компании ОАО НК "Альянс" и ее совладельца Мусы Бажаева. Депутат Жогорку Кенеша КР Омурбек Бабанов отказался от 
своих прав на долю акций НТС, сообщает ИА 24.kg, со ссылкой на источники, близкие к Бабанову.

В дни ноябрьских митингов оппозиции в Кыргызстане канал НТС передавал телерепортажи с места событий в 
формате  "Без  комментариев".  Журналисты  НТС  не  скрывали,  что  прежний  совладелец  компании  Омурбек  Бабанов, 
примкнувший  к  рядам  оппонентов  власти  гораздо  позже,  чем  многие  депутаты  из  костяка  Движения  "За  реформы!", 
приказал  освещать  события  в  центре  Бишкека  и  в  регионах,  поддерживая  только  оппонентов  властей.  Однако  такая 
позиция партнера не устроила Мусу Бажаева, у которого весьма теплые отношения с президентом КР. К тому же, нарушая 
договор  с  Первым каналом  России,  НТС  периодически  весьма  вольно  корректировал  сетку  вещания,  выставляя  свои 
программы (те же многочасовые репортажи с митингов). В итоге руководство Первого отказалось пролонгировать договор с 
НТС на 2007 год.

Сейчас, после того как НТС покинул Омурбек Бабанов, все вопросы с российским каналом урегулированы.
26 декабря. Народный Совет единогласно утвердил временно исполняющего обязанности президента Гурбангулы 

Бердымухаммедова кандидатом в президенты Туркмении.
На заседании были выдвинуты 11 кандидатур, однако после выдвижения Бердымухаммедова зал единогласно 

проголосовал за него.
В последний год-полтора "Туркменбаши два-три раза предлагал внести изменения в конституцию, чтобы в случае 

непредвиденных  обстоятельств  обязанности  президента  мог  исполнять  вице-премьер",  -  сказал  первый  секретарь 
политсовета демократической партии Туркменистана Онжик Мусаев.
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"От имени общественных организаций, всей общественности страны предлагаю выдвинуть в качестве кандидата в 
президенты Гурбангулы Бердымухаммедова", - сказал Мусаев.

"Лучшей кандидатуры на этот пост нет", - поддержал его представитель Марыйского велаята.
26 декабря.  Единым кандидатом от оппозиции на пост президента Туркменистана избран лидер общественно-

политического  движения  "Ватан"  ("Родина")  Худайберды  Оразов.  Об  этом  сообщила  Би-би-си.  Бывший  вице-премьер 
Туркменистана Х.Оразов в настоящее время живет в Швеции, но намерен, по его словам, вернуться на родину в ближайшее 
время.

26 декабря.  Представители Народного совета Туркмении утвердили шесть кандидатур на выборы президента 
республики, которые планируется провести 11 февраля 2007 года.

Это замминистра нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Ишанкули Нурыев, мэр города Абадан 
Оразмурат  Караджаев,  мэр  города  Туркменбаши  Аширнияз  Помманов,  первый  заместитель  главы  администрации 
Дашогузской области Аманнияз Атаджиков, глава Карабекаульского района Лебапской области Мухаммедназар Гурбанов и 
исполняющий обязанности президента Гурбангулы Бердымухаммедов. Кандидатура последнего, как отмечает агентство, 
была утверждена единогласно.

Совет, как сообщалось ранее, также принял закон о выборах и утвердил изменения в конституцию, в соответствии 
с  которыми  временно  исполняющим  обязанности  президента  назначался  вице-премьер,  а  не  глава  парламента,  как 
следовало из ее старой редакции.

Досрочные выборы в Туркмении проводятся в связи со смертью президента Сапармурата Ниязова, руководившего 
республикой в течение 21 года. В ночь на 21 декабря Ниязов скончался в результате острой сердечной недостаточности.

26 декабря. Китайская национальная корпорация по разведке и разработке нефти и газа CNODC (China National 
Oil & Gas Exploration & Development Corp., входит в состав CNPC) учредила в Узбекистане дочернюю компанию "CNPC Silk 
Road"  со  100%  китайским  капиталом.  Новая  компания  будет  проводить  геологоразведку  в  нефтегазовых  регионах 
Узбекистана,  уже  в  2007 году  "CNPC Silk  Road" вложит  в  геологоразведку в  Узбекистане  примерно  $26 млн.,  об  этом 
сообщила  НХК  "Узбекнефтегаз".  В  будущем  году  новая  компания  начнет  геологоразведочные  работы  на  пяти 
инвестиционных блоках Бухаро-Хивинского, Ферганского и Устюртского нефтегазовых регионов.

"Узбекнефтегаз" и CNODC подписали соглашение о проведении в 2006-2010 гг. геологоразведочных работ на пяти 
инвестиционных блоках в 2006 г., причем CNODC инвестирует в геологоразведку в Узбекистане на условиях риска $208,5 
млн. в течение пяти лет. В случае открытия новых месторождений на инвестиционных блоках, CNODC и "Узбекнефтегаз" 
создадут для их разработки СП на паритетных началах.

26  декабря.  В  Конституцию  Туркмении  внесены  изменения.  Соответствующий  конституционный  закон 
обнародован вечером. Ранее в статье 60 Конституции говорилось, что если президент по тем или иным причинам не может 
исполнять  свои  обязанности,  то  до  избрания  нового  главы  государства  его  полномочия  переходят  к  председателю 
Меджлиса. Однако временно исполняющим обязанности президента стал вице-премьер Гурбангулы Бердымухаммедов.

Теперь  по  Конституции  на  должность  временно  исполняющего  обязанности  президента  назначается  вице-
премьер.

Прежде в Конституции говорилось, что “лицо, исполняющее обязанности президента Туркменистана, не может 
баллотироваться кандидатом в президенты”,  то сейчас этого пункта нет. Закон об изменениях в Конституцию подписан 
Бердымухаммедовым.

Народный Совет Туркмении назначил во вторник президентские выборы на 11 февраля и утвердил шестерых 
кандидатов в президенты. В том числе, кандидатом был утвержден Бердымухаммедов.

Другими кандидатами стали:  замминистра  нефтегазовой  промышленности  и  минеральных ресурсов  Ишанкули 
Нурыев, мэр города Абадан Оразмурат Караджаев, мэр города Туркменбаши Аширнияз Помманов, первый заместитель 
хякима Дашогузского велаята Аманнияз Атаджиков и хяким Карабекаульского района Лебабского велаята Мухаммедназар 
Гурбанов.

27 декабря.  Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и председатель КНР Ху Цзиньтао вчера согласовали 
вопрос  о  сооружении  второй  очереди  нефтепровода  Атасу-Алашанькоу,  которая  соединит  казахские  прикаспийские 
территории с Западным Китаем.

В ходе состоявшихся в Пекине переговоров, стороны также договорились о расширении участия компаний КНР в 
разработке  нефтегазовых  месторождений  в  Казахстане.  Президенты  обсудили  также  перспективы  создания 
трансграничного газопровода Средняя Азия - Казахстан - Китай. Это поможет Пекину укрепить свои позиции в Центральной 
Азии, которую он рассматривает как важный источник поставок энергоресурсов.

Поставки казахской нефти в Китай увеличились более чем в два раза за первые десять месяцев 2006 года, до 54 
тыс. барр./сут. В настоящее время Казахстан добывает около 60 млн т нефти в год, разрабатывая лишь месторождения на 
суше. Пропускная способность нефтепровода Атасу - Алашанькоу - 10 млн т в год, но на первых порах в значительной 
степени он будет загружаться транзитной российской нефтью.

По  плану  после  завершения  строительства  ветки  на  Каспий  в  2011  году  по  трубопроводу  можно  будет 
перекачивать до 20 млн т неф-ти. К этому времени Казахстан планирует начать коммерческую разработку месторождения 
Кашган на шельфе Каспия, что позволит стране увеличить объем добычи нефти до 90 млн т в год, а к 2015 году довести его 
до 130 млн т в год.
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Узбекский газ будет стоить Казахстану намного дороже
17.12.2006. Деловая неделя, Казахстан

Андрей Саидов (Ташкент)
Решение правительства Узбекистана с 1 января 2007 года повысить экспортную цену на природный газ до $100 за 

одну тысячу кубометров в конце прошлой недели привело в Ташкент главу российского ОАО "Газпром" Алексея Миллера, 
озабоченного  дальнейшими  перспективами  двустороннего  сотрудничества  в  нефтегазовой  отрасли.  Президент  Ислам 
Каримов  7  декабря  принял  Миллера  в  своей  резиденции,  после  чего  состоялись  недолгие  консультации  с  членами 
правительства и руководством НХК "Узбекнефтегаз" и было достигнуто соглашение о том, что в наступающем году Россия 
будет закупать у Узбекистана газ по цене, предложенной узбекской стороной.

"Вы прекрасно понимаете, что Узбекистан занимает ведущее место не только с точки зрения перспектив поставки 
природного газа, но и с точки зрения транспортировки газовых ресурсов из Туркмении и, возможно, в дальнейшем и из 
других южных регионов за пределами постсоветского пространства", - сказал Алексею Миллеру президент Узбекистана на 
совместной пресс-конференции.

В феврале 2005 года между ОАО "Газпром" и НХК "Узбекнефтегаз" было подписано среднесрочное соглашение на 
транспортировку  природного  газа  через  территорию  Узбекистана  на  2006-2010  годы,  предусматривающее  транзит 
среднеазиатского, прежде всего туркменского, газа с использованием газотранспортных систем САЦ и "Бухара - Урал". В 
2006  году  "Газпром"  и  правительство  Узбекистана  в  рамках  проекта  освоения  месторождений  Устюртского  региона 
договорились  об  основных  принципах  раздела  продукции  перспективных  месторождений  Урга,  Куаныш и  Акчалакской 
группы,  а  так  же  о  принципах  геологического  изучения  инвестиционных  блоков  Устюрта.  Согласно  достигнутым 
договоренностям "Газпром" намеревается принять участие в модернизации магистрального газопровода "Средняя Азия - 
Центр" и собирается вложить в экономику Узбекистана инвестиции в размере более $1,5 млрд.

По сообщениям из официальных источников, в ходе визита Алексея Миллера в Ташкент также были уточнены 
основные положения технико-экономического обоснования и соглашения о разделе продукции месторождений Устюрта, но 
как  именно пока не сообщается.  Некоторые эксперты высказывают предположения,  что и по этим вопросам "Газпром" 
пошел  на  уступки,  и  таким  образом  "цена"  узбекского  газа  для  России  увеличилась  не  только  в  прямом  денежном 
выражении.

Между тем обсуждать новые цены на узбекский газ готовятся и его ближайшие потребители. 7 декабря премьер-
министр Кыргызстана Феликс Кулов подписал постановление, поручающее вице-премьеру Данияру Усенову определить с 
узбекской стороной цены на поставляемый природный газ.

Таджикистан собирается обсудить с Узбекистаном вопросы поставок энергоресурсов и погашения долгов за них во 
второй  половине  января  2007  года.  По  данным  министерства  финансов  Таджикистана  остаток  задолженности  перед 
Узбекистаном, составляющий около $79,3 млн. с процентной ставкой 0,8% годовых, предполагается погасить до 2011 года. 
При этом страна планирует в будущем году импортировать узбекский газ в объеме не менее 680 млн. кубометров, на 20 
млн. кубометров больше, чем в нынешнем году.

Президент Украины Виктор Ющенко на днях назначил премьер-министра Виктора Януковича главой украинской 
части украино-узбекской комиссии по всестороннему сотрудничеству. На сегодняшний день Украина имеет с Узбекистаном 
соглашение о поставках 7 млрд. кубических метров газа в год.

В  эти  дни  узбекские  СМИ  цитируют  высказывания  генерального  директора  АО  "КазТрансГаз"  Серика 
Султангалиева, что Казахстан как страна, где динамично развивается энергоемкое производство, на сегодняшний день не 
может отказаться от поставок узбекского газа. По его словам, для Казахстана в перспективе не исключены возможности 
инвестирования в газовые месторождения Узбекистана, "чтобы иметь там свои объемы и на своих условиях".

Что  касается новой  цены,  то,  по  мнению Султангалиева,  "Газпром"  сам в  прошлом году  взбудоражил рынок, 
подняв цену за свой газ до $230, что вызвало "цепную реакцию" в других странах, экспортирующих энергоресурсы. Для юга 
Казахстана поставщиком газа является Узбекистан, и переговоры о новых ценах, возможно, начнутся с середины декабря.

Напомним,  что  в  сентябре  2006  года  Национальная  нефтегазовая  компания  Казахстана  "КазМунайГаз"  НХК 
"Узбекнефтегаз" и ОАО "Газпром" подписали в Ташкенте соглашение об условиях поставки узбекского природного газа в 
Казахстан  и  транспортировки  газа  с  Карачаганакского  месторождения  в  Россию.  По  условиям  этого  соглашения 
"Узбекнефтегаз" должен передавать "Газпрому" на границе газотранспортных систем Узбекистана и Казахстана природный 
газ в объеме до 3,5 млрд. кубометров в год.

Полученный  узбекский  газ  российская  газовая  компания  передает  в  полном  объеме  "КазМунайГазу"  для 
обеспечения газоснабжения южных регионов Казахстана. В свою очередь "КазМунайГаз" должен передавать "Газпрому" на 
границе газотранспортных систем Казахстана и России природный газ, добываемый на месторождении Карачаганак, в том 
же объеме - до 3,5 млрд. кубометров в год. Эти принципы поставок газа также вступают в силу с 1 января 2007 года сроком 
на три года.

Суммарные  ресурсы  природного  газа  Узбекистана  на  сегодняшний  день  оцениваются  в  более  6,25  трлн. 
кубических метров, в том числе по промышленным категориям - 1,62 трлн. В настоящее время в Узбекистане добывается 
около  60  млрд.  кубометров  газа  в  год,  из  которых  5  млрд.  кубометров  экспортируется  в  Казахстан,  Кыргызстан  и 
Таджикистан.  По  мнению  главы  российской  компании  "ЛУКОЙЛ"  Вагита  Алекперова,  к  2014  году  Узбекистан  сможет 
экспортировать в соседние страны около 20-22 млрд. кубометров природного газа.
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Голый король и зеркало. В ЦентрАзии зашевелились Китай, 
Индия, США...

26.12.2006. Азияинформ
Эгамберды Кабулов

Стрельба  в  аэропорту  "Манас"  заставила  американцев  зашевелиться.  Угроза  потерять  с  трудом  добытую 
авиабазу, а вместе с ней последнее пристанище, вернее, точку опоры в Центральной Азии, заставляет их идти навстречу 
"пожеланиям"  киргизских  властей.  То  есть,  фактически,  шаг  вперед  оказывается  двумя  шагами  назад.  Заявление 
посольства США о том, что американские военнослужащие не имеют иммунитета перед законами своей страны, является 
сигналом для киргизских властей, который сообщает им о готовности наказать своего солдата по всей строгости закона, но 
американского, для того, чтобы окончательно не испортить отношения с киргизским руководством и, в конце концов, не 
лишиться авиабазы.

Это  последнее,  что  осталось  у  американцев  от  былой  мощи  начала  века,  когда  США  уже  считали  себя, 
фактически, если не владельцами, то, по крайней мере, управляющими регионом. Причинами столь быстрого отступления и 
потери ранее завоеванных позиций являются не только продуманная активная политика России и Китая в Центральной 
Азии, но и собственные ошибки американских политиков и неповоротливость американской бюрократической машины.

Буквально  месяц  назад,  как  раз  после  того,  как  американский  парламент  "слегка"  поменял  партийную 
принадлежность, известный американский политолог Ариэль Коэн сформулировал в трех словах интересы Соединенных 
Штатов в Центральной Азии: безопасность, энергетика, демократия. При этом он заявил, что нет никакой возможности 
выполнить все три пункта одновременно. Чем-то стоит поступиться. И Коэн предлагает отказаться от демократии. То есть 
перестать насаждать западные свободолюбивые принципы, забыть на какое-то время о таких понятиях, как права человека, 
свобода  слова  и  т.д.  И  все  это  во  имя  обеспечения  покоя  своей  страны,  начиная  на  дальних  подступах,  а  также 
обеспечения ее нефтью и газом. Не более того.

Соединенные Штаты уже имели печальный опыт сотрудничества с Узбекистаном. Обвинения в применении в этой 
стране двойных стандартов сыпались на президентскую администрацию со стороны и соперников и союзников. Результат 
известен.

Поэтому  и  приходиться  нынешней  администрации  закрывать  глаза  на  многое.  Как  показал  недавний  визит 
президента Казахстана в США, одностороння игра в жмурки, возможно, будет иметь продолжение. Один примечательный 
факт. Примерно месяц назад ЮСАИД и Фридом Хаус провели семинар в Алматы для правозащитников региона. Вроде бы 
ставшее  обычным  мероприятие.  Но  названия  и  эмблемы  организаторов  и  спонсоров  мероприятия  отсутствовали  на 
раздаточных материалах, не было никаких ярких больших баннеров. Оказалось, что непосредственным организаторам, 
вернее, их сотрудникам, рекомендовалось не афишировать вышеупомянутые организации.

Можно  с  уверенностью  предположить,  что  "демократические",  "правозащитные"  спонсоры  из-за  океана  не 
перестанут  вести  свою деятельность  в  Центральной Азии,  они,  скорее  всего,  немного  снизят  активность  и  перестанут 
"светиться" слишком часто. Эдакое полуподполье. То есть было бы глупо предполагать, что американская администрация 
последует совету Коэна и полностью откажется от "распространения демократических принципов" в регионе. Но это, как во 
время войны оправдывали свое отступление немцы, всего лишь "выравнивание линии фронта".

И еще говорится, что свято место пусто не бывает. Активную деятельность по проникновению в Центральную 
Азию развернули, наряду с Китаем, такие влиятельные в Азии страны, как Индия и Пакистан. При этом они уже даже не 
рассматривают Соединенные Штаты ни в качестве соперника, ни в качестве союзника: они ведут борьбу между собой.

В ответ  на попытки Индии создать авиабазу в  Таджикистане,  Пакистан начал продвигать ответный проект.  В 
Средствах массовой информации Пакистана появились сообщения о возможности строительства автодороги из Читрала, 
города на северо-западе страны, через Ваханский коридор в Афганистане в Горно-Бадахшанскую область Таджикистан. То 
есть Пакистан получит прямой выход в Центральную Азию.

Этот  проект  не  отличается  грандиозностью  и  потребует  минимум  средств  по  сравнению,  например,  с 
Каракорумским  шоссе  или  Тибетской  железной  дорогой.  Если  посмотреть  на  карту,  то  станет  ясно,  что  длина  новой 
стратегической  трассы  составит  чуть  более  десяти  километров.  Всего  ничего.  Но  Пакистан  тогда  будет  соединен 
автомобильной  дорогой  с  Центральной  Азией.  К  примеру,  немногочисленные  индийские  грузы,  предназначенные  для 
региона, сейчас идут через Китай: путь долгий. А Пакистанским грузовикам потребуется втрое меньше времени. Но пока 
есть  определенные трудности  для  реализации  данного  проекта:  надо  решить  проблему  безопасности,  договориться  с 
Афганистаном и,  главное,  с  Таджикистаном,  который  пока  не  собирается  ссориться  с  Индией  и  бросаться  в  объятия 
Пакистана. В принципе, компромисс вполне возможен.

Соединенные Штаты еще пару лет назад могли бы говорить о том, что Пакистан их главный союзник в Южной 
Азии. Но ситуация изменилась. Тот же Ариель Коэн пишет о том, что у США есть надежный союзник в лице Индии, которую 
необходимо  использовать  для  влияния  на  государства  Центральной  Азии.  Такой  вывод  он  сделал  после  подписания 
американо-индийского ядерного договора.

Однако вызывает сомнение, что у Индии есть страстное желание служить инструментом Соединенных Штатов для 
решения их проблем в регионе.

Если исключить авиабазу "Манас", которая, возможно, начнет скоро готовиться к эвакуации, Соединенные Штаты 
потеряли очень многое, что завоевали в Центральной Азии за последние пятнадцать лет. Но было бы неверно считать, что 
они смирились с этим.

Они быстро учатся. Хотя продолжаю действовать достаточно шаблонно. На прошлой неделе в Душанбе прошла 
представительная международная научная, именно научная, конференция с участием авторитетных ученых и экспертов из 
многих стран, которая называлась "Афганистан и региональная безопасность: пять лет после Талибана". Буквально дня за 
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три до начала мероприятия посол США в Таджикистане Трейси Джекобсон изъявила желание поучаствовать в ее работе и 
даже сказать речь. Организаторы пошли ей навстречу: посол выступила, а трое сотрудников посольства записывали все 
доклады участников конференции весьма тщательно. В конце конференции стало известно, что госпожа Джекобсон под 
впечатлением размаха и  эффективности данного  мероприятия вынашивает идею организации серии конференций или 
круглых столов на тему "ШОС и Центральная Азия".

То  есть,  возможно,  американцы,  наконец,  начинают  осознавать,  что  кроме  их  мнения  есть  и  другие,  что 
прислушаться необходимо не только к политикам и военным, и не только американским.

Видимо стоит в скором времени ожидать создания новой стратегии Соединенных Штатов в Центральной Азии. И 
не на год или два. США осознали, что без  долгосрочного планирования с учетом реальных, а не желаемых исходных 
данных, они могут опять стать "одной из" великих держав. По крайней мере, для стран Центральной Азии.

КАЗАХСТАН
Евразийский гамбит

15.12.2006. Делоавая неделя, Казахстан
Юрий Сигов (Вашингтон)

Казахстан перетягивают НАТО и Россия
В какую "команду безопасности" попадет Казахстан, не решили пока ни в Москве, ни в Брюсселе
После завершения очередного саммита стран Североатлантического альянса, который проходил в столице Латвии 

Риге, стало ясно: номинальное вступление или самое тесное сотрудничество с НАТО стало чуть ли не общим курсом всех 
стран СНГ, которые в рядах "брюссельской конторы" видят себя и более "европейскими", и более защищенными (пусть 
даже теоретически) от возможного давления непредсказуемой России. При этом что бы ни говорили российские политики, 
как бы ни объясняли всем вокруг, что НАТО - это реликт прошлого, неэффективная и раздутая до неприличных размеров 
структура, все равно желающих вступить туда (или для начала тесно посотрудничать) куда больше, чем, скажем, возродить 
в той или иной форме бывший Варшавский Договор.

Грузия - первая, Азербайджан - второй, а Украина - по мере "созревания"
На Рижском саммите руководство стран НАТО не просто приняло к сведению огромное желание Тбилиси как 

можно быстрее вступить в эту организацию, но и при непосредственном участии США пообещало ориентировочно к концу 
2008 года (то есть к сроку истечения полномочий нынешнего президента Соединенных Штатов Буша) принять в альянс 
Грузию. Следующий на очереди - Азербайджан, который уже переходит на натовские стандарты вооружений и расширяет 
свое сотрудничество с этой структурой, а в потенциале намеревается не откладывать в долгий ящик свое вступление в 
НАТО.

При этом азербайджанское  руководство  прекрасно  понимает,  что  с  помощью НАТО можно будет  достаточно 
оперативно сдвинуть с места неподъемный вот уже 12 лет Карабахский конфликт и тем самым вернуть себе земли, которые 
Баку потерял в результате вооруженного противостояния с Арменией в 1992-1994 годах.

Что касается Украины, то пока полного консенсуса по поводу вступления в НАТО в этой республике ни в среде 
политических партий, ни в самом украинском народе не наблюдается. Те, кто и хотел бы поскорее оформить членство 
Киева в Североатлантическом альянсе, побаиваются совсем уж устрашающего гнева России (хотя реальных шансов на что-
то серьезно повлиять у российских политиков в этом вопросе нет, что уже доказал пример стран Прибалтики, а вскоре - и 
Грузии). А те, кто выступает против натовского членства для Украины, не может не понимать, что НАТО - это наиболее 
эффективная и надежная переходная ступенька на пути вхождения Украины в Евросоюз. А вот насчет членства в этом 
европейском "цивильном клубе" консенсус в Украине всех политических сил и партий давно уже достигнут.

Правда, вопрос этот в Украине может быть решен только референдумом, но уже сегодня почти все европейские 
аналитики считают, что Украина несомненно станет и членом НАТО, и войдет в Евросоюз, что бы по этому поводу ни 
думали в Москве и как бы ни выкручивали за "политическое вольнодумство" руки президенту Ющенко.

Что же в подобной ситуации остается делать России? Запретить республикам СНГ входить в НАТО и становиться 
членами этого альянса Москва не в состоянии, ни военных, ни политических, ни даже существенных экономических рычагов 
давления у нее нет, да и никакого желания очень уж близко сотрудничать с Россией на перспективу, особенно в военной 
сфере, республики СНГ на деле не показывают.

Именно тогда, по следам Рижского саммита НАТО, российское руководство и выступило с новой идеей раздела 
всего мира на так называемые зоны ответственности между Организацией Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и 
НАТО. Озвучил подобный проект не кто иной, как министр обороны России Иванов. Выступая в Москве, он заявил, что 
логическим шагом по пути укрепления международной безопасности могла бы стать разработка механизма взаимодействия 
между НАТО и ОДКБ с последующим четким разграничением сфер ответственности за эту самую мировую безопасность. 
По его мнению, подобный подход в перспективе позволит иметь надежные рычаги взаимодействия между НАТО и ОДКБ в 
случае возникновения кризисных ситуаций в различных регионах мира.

Назад в эпоху противостояния?
А между тем ничего нового в этом российском предложении на самом деле нет.  Еще в советские времена с 

подобными "разделительными инициативами" не раз выступала Москва, но всегда получала в ответ "достойный отпор" от 
"империалистического и агрессивного" блока НАТО. По существу, нынешнее предложение "поделить весь мир на зоны 
ответственности"  попросту  воскрешает  подзабытую  порядком  эпоху  конфронтации  между  НАТО  и  странами  бывшего 
Варшавского Договора, что ничего хорошего мировому порядку не сулит.

Как известно, сейчас в структуры ОДКБ входят семь государств - членов СНГ - Армения, Беларусь, Казахстан, 
Кыргызстан, Таджикистан, Россия и Узбекистан. Вместе они составляют примерно 70% территории бывшего Советского 
Союза,  и  эта  территория  для  Москвы является  зоной  повышенного  военно-политического  и  экономического  интереса. 
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Между тем сегодняшние реалии весьма существенно разнятся с  тем,  что было во времена так  называемой холодной 
войны, когда Варшавский Договор и НАТО, поделив весь мир на своих "друзей" и "врагов", по существу контролировали всю 
мировую политику.

Сегодня  руководство  НАТО  никакого  желания  сотрудничать  с  самой  структурой  ОДКБ  не  проявляет,  а 
предпочитает  работать  со  странами,  входящими  в  эту  организацию,  в  том  числе  с  Казахстаном,  исключительно  на 
двусторонней основе. При этом, скажем, для стран ОДКБ одним из главных пунктов взаимодействия является обеспечение 
энергетического суверенитета стран, входящих в эту организацию. А для стран НАТО чуть ли не главным "европейским 
энергетическим шантажистом" является Россия, а посему сотрудничать с ней и возглавляемой Москвой организацией нет 
якобы никакого смысла.

Кстати,  в  этом году в  акватории Каспийского моря были проведены масштабные коалиционные учения стран 
ОДКБ,  целью которых была охрана и оборона объектов нефтедобычи,  а также маршрутов транспортировки нефти. По 
словам чиновников в штаб-квартире НАТО, им эти учения "не очень понравились", и рассматривали их в Брюсселе как 
попытку России вновь вернуть себе полный контроль над этим нефтеносным регионом.

И хотя на словах Россия выступает за сотрудничество и партнерство с НАТО, доминирующими в отношениях 
Москва-Брюссель все же по-прежнему остаются мотивы конфронтации. А вот в отношении других стран СНГ, в том числе и 
Казахстана, Североатлантический альянс лоббирует новый формат взаимоотношений. По такому принципу строились в 
свое время отношения со  странами Балтии  (которые уже  стали полноправными членами НАТО),  также  идет работа с 
Грузией и Украиной, а также республиками Центральной Азии.

При этом любые рассуждения на тему "честности" и "порядочности", которые проповедует Москва, в отношениях с 
НАТО просто не имеют смысла. Разрушив Берлинскую стену и уйдя из Восточной Европы, Михаил Горбачев якобы получал 
какие-то словесные гарантии от лидеров стран НАТО о нерасширении альянса на Восток.  Ну и где эти обещания и их 
выполнение? НАТО по-прежнему плавно расширяется и на восток, и на юг, в ее ряды вступают все новые страны, а якобы 
поверившая на "честное западное слово" Россия остается при этом, как и раньше, ни с чем.

Ну так что, померимся силой?
Развалившийся уже давно Варшавский Договор уже никакими силами не возродить, и в Москве вроде бы это 

понимают. Между тем никакой реальной силы, которая могла бы противостоять НАТО, в мире нет и не предвидится. И тогда 
российские  руководители  решили,  что  в  качестве  подобного  "баланса  силы"  на  мировой  арене  можно  было  бы 
использовать или ОДКБ, или какой-то пока малопонятный союз России с рядом азиатских стран.

При этом в Москве очень опасаются, что НАТО и дальше будет расширяться за счет государств СНГ. Грузия и 
Украина, а затем Азербайджан - это лишь начало процесса, причем Москва его не в силах ни приостановить, ни каким-то 
образом контролировать.  Дипломатические убеждения со стороны российских посланников не работают,  а  на силовые 
меры в отношении той же Грузии или тем более Украины Москва гарантированно не пойдет.

Но с учетом того, что шесть стран СНГ все же состоят в ОДКБ, Россия попытается создать обстановку некоего 
противостояния военно-политических блоков в духе давно уже торжественно скончавшейся холодной войны и тем самым 
как-то удержать эти республики от вступления в Североатлантический альянс.

Помимо этого Россия пытается стимулировать активность и военного компонента Шанхайской организации, где в 
качестве союзника предлагается вытащить на "передовую" Китай с его 4-миллионной армией. Вряд ли подобной угрозы 
очень уж сильно испугается НАТО, но сам факт по себе очевиден: не имея реальных рычагов затормозить расширение 
НАТО на просторы СНГ, Россия будет принимать все меры по созданию хотя бы подобия блокового противовеса военной и 
политической мощи Североатлантического альянса.

Что же делать в  этой ситуации Казахстану?  Будучи членом ОДКБ и  одним из  важных игроков в  Шанхайской 
организации по безопасности, Казахстан обречен на проведение единственно возможной и разумной политики - то есть 
поддерживать ровные отношения и в рамках этих двух структур, и параллельно углублять и расширять свои отношения с 
НАТО. В любом случае ОДКБ ориентирована прежде всего на поддержание стратегического порядка в самих республиках 
СНГ, и это вполне соответствует внешнеполитическим интересам Астаны.

Что касается Шанхайской организации, то и здесь безопасность в Азии, которую декларируют страны ШОС, также 
вполне вписывается в национальные интересы Казахстана, тем более что параллельно с Россией Астана может развивать 
в рамках этой организации отношения и с другим могучим соседом - Китаем.

А в том, что касается НАТО, Казахстан также может получить для себя очень неплохие дивиденды. Сам процесс 
ускоренного вступления в эту организацию Казахстана на повестке дня не стоит (замечу, что во многом Украина и Грузия 
мотивируют  свое  желание  поскорее присоединиться к  НАТО угрозами со стороны России -  а  у  Казахстана  с Москвой 
существуют вполне дружеские и адекватные отношения, и прятаться под "натовский зонтик" от России у Астаны нет никакой 
необходимости).

Да и в штаб-квартире НАТО в Брюсселе не пытаются форсировать события: там рассматривают Казахстан как 
стабильное и предсказуемое во внешней политике государство, но при этом в перспективе видят эту республику и своим 
важным союзником, и одним из главных "снабженцев" энергоресурсами для Западной Европы. Также нельзя забывать о 
том, что Казахстан очень хотел бы позиционировать себя в качестве важного государства в европейских процессах. А как 
показывает практика, вступление в НАТО почти всегда являлось важной ступенью дальнейшего вхождения и в важные 
общеевропейские  структуры.  Если  же  Казахстан  добьется  председательства  в  ОБСЕ и  теснее  станет  сотрудничать  с 
"большой Европой" и в политической, и экономической сферах, то он неизбежно укрепит тем самым и свое сотрудничество 
с НАТО и его военными структурами.

Правда,  для  проведения  всей  этой  сложной  комбинации  и  хождения  по  "тонкой  дипломатической  линии" 
руководству  Казахстана  нужно  будет  проявить  недюжинные  таланты:  и  с  Россией  не  поссориться,  и  с  Китаем  по 
возможности соблюсти азиатский этикет, и в то же время использовать с пользой для себя натовские стремления укреплять 
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отношения с Астаной. Тем более что выиграть Казахстан может как от сбалансированных отношений со всеми своими 
соседями, так и с двумя соперничающими военно-политическими блоками.

А есть ли что праздновать?
15.12.2006. Республика (Казахстан)

Редакционная статья
В 86-м – дубинки и щиты, в 2006-м – резиновые пули и водометы
На этой неделе республика будет отмечать 20-летие декабрьских событий в Алматы. И то, что в 1986 году до 

основания  потрясло  политическую  систему  и  раскололо  наше  общество  на  две  части,  теперь  стало  объединяющим 
фактором.

Цветы к срочно возведенному памятнику на углу бывших улицы Мира и Новой площади возложат и официальные 
лица, и лидеры оппозиции. Наверняка состоится множество мероприятий – от торжественного заседания общественности с 
участием депутатов и президента до скромных посиделок на кухне тех, кто двадцать лет назад осознанно или случайно 
стал «декабристом», а сегодня оказался чужим на празднике жизни. Вопрос только в том, что мы будем праздновать и стоит 
ли это делать?

Несмотря на работу специальной комиссии Верховного совета РК во главе с Мухтаром ШАХАНОВЫМ, большое 
количество  свидетельских показаний участников  декабрьских  событий с  обеих  сторон,  множество ставших доступными 
документов, в том числе секретных из архивов КПСС, КГБ и МВД, сегодня известно только то, как это произошло, но не что.

Стихийный протест молодых казахов против назначения руководителем республики неказаха? Организованная 
сторонниками  старого  руководства  провокация  с  целью  вернуться  к  рулю?  Вспышка  народного  негодования  против 
ухудшения социально-экономических условий жизни, получившая националистическую окраску? Спецоперация Москвы с 
целью разгрома тех, кто и после снятия Кунаева с должности выступал против перестройки?

Все эти версии с той или иной частотой мелькают в прессе, но научного исследования декабрьских событий 1986 
года нет до сих пор. Что очень странно, поскольку вот уже 15 лет Республика Казахстан – суверенное и независимое 
государство,  и  по  логике,  ее  руководство  должно  быть  крайне  заинтересованно  в  том,  чтобы  снять  пелену 
неопределенности  с  дней,  ставших,  по  официальной  трактовке,  началом  обретения  казахами  собственной 
государственности.

Но ясности нет,  и это навевает печальные размышления. И не только о роли самого Нурсултана Абишевича, 
бывшего членом Бюро ЦК Компартии Казахстана, и в этом качестве – соответственного за разгон силой протестующих и 
последовавшие репрессии. Но и о том, что мы празднуем? Хорошо, если вспышку народного гнева! А если провокацию?

И самое главное, а есть что праздновать?
Двадцать лет назад все решения, как принципиальные, так и не очень, принимались в Москве на Старой площади 

и в Алматы на Новой площади. Что изменилось? Только то, что центр принятия решений географически переместился в 
Астану? Но по-прежнему у руля страны находится один человек, который ворочает им, как ему вздумается.

Двадцать лет назад мы жили в условиях авторитаризма, когда всем заправляла одна политическая партия, а 
инакомыслящих всячески преследовали и ограничивали. Сегодня «Отан» стремительно укрепляется, и по доле числящихся 
в  рядах  этой  партии  совершеннолетних  граждан  страны,  глав  местной  исполнительной  власти  и  депутатов 
представительных органов власти всех уровней давно уже обставил КПСС. А что касается общественной атмосферы – то 
она еще душнее, чем тогда, потому что мы глотнули воздуха свободы во времена перестройки и гласности, да и в первые 
годы независимости, так что можем уже сравнивать.

Двадцать  лет  назад  мы  жили  в  условиях  административно-плановой  экономики,  теперь  рыночной,  но  вот 
количество  выигравших  от  перехода  относительно  немного,  вряд  ли  превышает  треть  общей  численности  населения 
страны.  Остальные  только  потеряли,  и  ощутимо,  особенно  в  сельской  местности.  Согласитесь,  при  всех  недостатках 
советской власти она никогда не допустила бы создания «Бакаев» и «Шаныраков» и тем более не стала бы сгонять людей 
экскаваторами и дубинками в никуда.

Но не это самое главное. Если 17 декабря 2006 года несколько тысяч граждан по инициативе оппозиции вдруг 
выйдут на площадь Республики в Алматы, их разгонят так же жестоко и без разговоров, как двадцать лет назад. Не верите? 
Давайте попробуем спрогнозировать развитие событий.

Итак, предположим, воскресное утро, на главной площади Алматы начинает собираться молодежь – это сразу 
будет  зафиксировано  полицейскими  патрулями.  Через  час-другой  появится  представитель  прокуратуры  и  потребует 
разойтись. Допустим, что, как в декабре 1986 года, протестующие расходиться откажутся, а число их достигнет нескольких 
тысяч человек. Очевидно, что вскоре площадь Республики будет оцеплена полицейской цепью, поддержанной курсантами 
военных училищ.

После  этого  перед  собравшимися  начнут  выступать  представители  власти,  скорее  аким  города  или  его 
заместители,  требуя покинуть площадь и угрожая применением силы.  Для подкрепления угрозы со  всех сторон будут 
подтянуты  отряды  полиции  особого  назначения,  президентская  гвардия,  внутренние  войска,  поддержанные 
бронетранспортерами, пожарными и водометными машинами.

Когда демонстранты не поддадутся на угрозы и начнут сопротивляться разгону, что они могут использовать для 
своей  защиты?  Только  камни  и  куски  облицовки,  как  это  уже  было  в  декабре  1986  года.  Что  предпримут  силы 
«правопорядка», когда в них полетят тяжелые предметы, а люди вместо того, чтобы покорно идти в подогнанные автобусы, 
начнут отбирать дубинки и щиты и бить атакующих? Правильно – звереть.

Сегодняшний опыт показывает, что полицейские патрули зачастую бывают опаснее тех,  от кого они охраняют 
граждан, а уровень грамотности и воспитанности нынешних стражей безопасности куда ниже, чем двадцать лет назад. 
Плюс нынче куда более «демократичное» законодательство, не просто позволяющее,  а даже обязывающее применять 
против несанкционированных митингов спецтехнику, вплоть до резиновых пуль, водометов и газов.
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То  есть  в  декабре  2006  года  казахстанцы,  не  согласные  с  курсом  руководства  страны  и  собравшиеся  на 
несанкционированный митинг на площади Республики в Алматы, чтобы заявить об этом, будут разогнаны с такой же, если 
не  большей  жестокостью,  чем  в  декабре  1986  года.  Ну  и  последующие  репрессии  вроде  судебных  приговоров  за 
хулиганство, сопротивление полиции, нанесение телесных повреждений, исключение из вузов так же неизбежны. Так что 
изменилось в нашей стране за двадцать прошедших лет?

Нас могут упрекнуть в очернении нашей власти, в искажении действительности, в провоцировании конфликта. Но 
ведь  мы  ничего  не  выдумали  –  просто  экстраполировали  реальные  случаи,  произошедшие  за  последнее  время,  на 
вымышленную, но вполне возможную ситуацию.

Вспомним,  когда  представители  молодежного  крыла  оппозиционных  партий  пешком отправились  на  площадь 
Республики возложить цветы к монументу независимости, их по дороге перехватила полиция, и силой, буквально таща по 
асфальту, занесла в автобусы и отвезла в суд, где судьи дали кому штраф, а кому и пару суток. И ведь таких случаев 
десятки!

Вот и выходит, что внутриполитическая ситуация в Казахстане в декабре 2006 года соответствует декабрю 1986-
го.  Как  и  тогда,  власти  не  готовы  и  не  хотят  разговаривать  с  народом,  как  и  тогда,  они  отгораживаются  от  него 
законодательством и  полицейскими,  как  и  тогда,  они предпочитают  применить силу и разогнать протестантов,  нежели 
вступать в диалог. Так стоит ли нам отмечать двадцатилетие декабрьских событий как момент начала пути Казахстана к 
независимости?

Ведь если непредвзято и без фанфар проанализировать ситуацию (смотрите выше),  то выиграла только узкая 
кучка элиты: во-первых, она ушла из-под контроля Москвы, во-вторых, что-то приобрела от капитализма. А что получили 
все остальные?

Казахстан решил присмотреться к Центральной Азии
19.12.2006. Немецкая волна

Анатолий Вайскопф (Алма-Ата)
Уже  в  ближайшее  время  в  Казахстане  будет  принята  специальная  долгосрочная  стратегия  под  условным 

названием «Казахстан в Центральной Азии».
О том, что Казахстан является экономическим лидером в Центрально-азиатском регионе,  в самой республике 

говорят часто и охотно. Тема эта уже давно прочно прописалась на страницах и в эфире казахстанских СМИ. Вторят им и 
многочисленные  эксперты  из  развитых  стран,  которые  хоть  и  изредка,  но  всё  же  появляются  в  Астане.  Наконец, 
пресловутое экономическое лидерство в регионе стало своеобразной «козырной» картой чиновников во время дискуссий с 
представителями  казахстанской  оппозиции –  дескать,  неужели хотите  жить  как  в  Киргизии  или  Узбекистане.  Впрочем, 
возможно  уже  очень  скоро  соседние  по  региону  государства  на  деле  познают  лидерство  Астаны.  Дело  в  том,  что 
территория Центральной Азии объявлена сферой национальных интересов Республики Казахстан.  И сообщил об этом 
лично  Нурсултан  Назарбаев,  выступая  на  торжественном  собрании,  посвященном  15-летию  независимости  страны. 
Согласно словам президента Казахстана, «в наших национальных интересах - максимально содействовать и помочь росту 
кредитоспособности и конкурентоспособности всего Центрально-Азиатского региона, что позволит достичь одновременно и 
наших стратегических целей». По мнению Назарбаева, наблюдаемая напряженность на Азиатском континенте, набирающие 
обороты наркотрафик, торговля людьми и оружием, незаконная миграция серьезно угрожают дальнейшему экономическому 
росту и повышению благосостояния казахстанцев. А потому, уверен Назарбаев, с помощью таких объединений, как СНГ, 
ЕврАзЭС и Совещание по взаимодействию и мерам доверия в странах Азии необходимо найти оптимальные пути решения 
существующих коллизий между странами региона:

-  Защита  ложно  понятых  национальных интересов,  тем более  интересов  одной  нации только,  оборачивается 
тяжелыми последствиями,  и  может  привести,  в  конечном счете,  к  фактической  утрате  государством своего  реального 
суверенитета. Примеров тому в дальней и ближней истории достаточно.

Между  тем,  ряд  казахстанских  экономических  и  политических  обозревателей,  уже  поспешил  сделать 
определенные  выводы  в  связи  с  речью  Нурсултана  Назарбаева.  По  всей  видимости,  считают  они,  у  казахстанских 
бизнесменов возникли серьезные проблемы в проведении своей деловой активности в соседних центрально-азиатских 
государствах. Известно, что особенно активно в настоящий момент казахстанцы осваивают Киргизию и Узбекистан, где 
скупают не только жилую недвижимость,  но и действующие предприятия.  Что вряд ли нравится,  как  населению,  так  и 
отдельным  руководителям  этих  стран.  Соответственно,  для  защиты  интересов  казахстанского  бизнеса,  предполагают 
обозреватели, срочно и потребовалась специальная стратегия «Казахстан в Центральной Азии».

Запретная тема
20.12.2006. Фергана ру

Бахтияр Гаянов
Участившиеся межнациональные конфликты по-прежнему остаются «запретной темой» для СМИ Казахстана
Накануне дня Независимости Казахстана, отмечавшегося 16 декабря, поселок «Дружба», прилегающий к Алма-

Ате,  был  взбудоражен  неизвестно  откуда  появившимися  слухами  о  возможных  погромах,  которые  должны  затронуть 
компактно проживающих в этом поселке уйгуров. И хотя пока там все спокойно, люди опасаются повторения столкновений, 
которые произошли недавно в городке Шелек, что в ста километрах от бывшей столицы Казахстана.

О том, что в конце ноября в Шелеке произошли столкновения на межэтнической почве, осмелилась сообщить 
только одна казахстанская газета. Остальные масс-медиа решили не трогать «скользкую» тему, бьющую по одному из 
основных показателей стабильности в стране - межнациональному согласию.

«19  ноября,  на  второй  день  после  массовой  драки,  в  разных  концах  Шелека  можно  было  увидеть  большие 
скопления людей. Группы казахской молодежи учинили побоища в трех кафе, где обычно собирается молодежь (уйгурской 
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национальности  –  прим.  автора)  с  Гайдучьего  хутора.  Часть  казахских  ребят  совершили  рейд  по  Октябрьской  улице, 
избивая всех, кто попадался им на пути… Самое крупное столкновение произошло на пересечении улиц Жибек Жолы и 
Исмаила Таирова, где с обеих сторон участвовало более трехсот человек. Полицейским было явно не под силу справиться 
с разъяренной толпой. Только благодаря вмешательству старейшин обеих диаспор удалось остановить кровопролитие. Но 
были раненые, которых увезли по домам», - пишет газета «Свобода слова».

Однако автор этой публикации обвинил в случившемся уйгурскую молодежь. Он описывает, как молодые уйгуры 
неоднократно  провоцировали конфликты в  кафе,  толпой  избивая казахских  ребят.  «Самым отвратительным моментом 
этого побоища стал финал, когда оставшиеся на месте драки уйгуры рассекли ухо казахскому парню и стали мочиться на 
бесчувственное  тело».  Название статьи  тоже достаточно красноречиво  -  «Уйгуры Шелека:  «государство ваше – земля 
наша».

По  мнению  автора  статьи  в  «Свободе  слова»,  семя  национализма  постоянно  зрело  среди  местных  уйгуров, 
которые  в  отличие  от  других  диаспор  многонационального  Шелека  жили  обособленно.  «Гайдуки  (так  называет  себя 
уйгурская  молодежь,  проживающая  на  хуторе)  зашевелились,  а  с  ними  стали  возрождаться  дремавшие  во  времена 
экономической  нестабильности  идеи.  Вполне  возможно,  что  не  обошлось  без  влияния  извне.  Как  известно,  семя 
произрастает на благодатной почве».

После событий в  Шелеке  несколько дней действовал аналог  комендантского часа.  «По вечерам весь городок 
вымирал, лишь полицейские патрули следили за редкими прохожими», – рассказывает свидетель событий. А в городской 
мэрии ежедневно  проходили заседания  с  участием госслужащих,  силовых структур  и  старейших жителей  населенного 
пункта. Возможно, все введенные меры оказали вкупе свой эффект - обещанное «генеральное сражение» не состоялось.

Все это очень напоминает начало развития событий в российском городе Кондопога: проживание двух этносов, 
отношения между которыми далеки от братских; кафе, где зародился конфликт; отсутствие виноватых; местные власти так 
же старательно замалчивают случившееся.

Съемочная группа «31 канала», отправившаяся в населенный пункт по следам событий, показала в эфире две 
картинки. На официальной местные власти рапортуют о дружбе народов, проводимых мероприятиях, крепящих согласие и 
стараются свести все на уровень обыкновенной бытовой драки. Однако жители городка, пряча свои лица, не скрывают, что 
в основе побоища лежат этнические мотивы.

Можно, конечно, обвинить автора статьи в газете «Свобода слова» в разжигании межнациональной нетерпимости, 
ведь слишком уж однозначно трактует он события. Однако информационный вакуум рождает массу слухов, грозящих более 
страшными  последствиями.  Поэтому  этот  газетный  материал  заставил  казахстанских  парламентариев  выразить  свою 
обеспокоенность и обратиться к руководителям силовых ведомств с официальным запросом о произошедшем.

Стоит  отметить,  что  этот  год  стал  для  Казахстана  рекордным  по  количеству  политических,  социальных  и 
межнациональных  конфликтов.  С  последней  разновидностью  казахстанцы  не  сталкивались  на  протяжении  последних 
десяти лет. Но только в текущем году случился кавказский погром в Атырау, масштабная драка (далеко не единственная, 
надо сказать) между казахскими и турецкими рабочими на нефтяном месторождении близ Актау, и под конец года – Шелек.

Реакция властей во всех случаях практически идентична. Поскольку межнациональные проблемы для Казахстана 
– табу, то и поводы для возникновения конфликтов могут быть самыми разными, но только не теми, каковыми они явились 
на самом деле. В Атырау в разжигании беспорядков обвинили… журналистов «31 канала». В Актау все попытались свести к 
производственным неурядицам,  хотя столкновения произошли из-за очереди в рабочей столовой.  В Шелеке  оказалась 
виноватой «горячая кровь» молодежи. Правда, среди всех версий никогда не возникает той, что на самом деле государство 
давно не занимается вопросами межнационального согласия, прикрываясь ширмой театрализованных постановок и «дней 
дружбы народов».

Казахстан  пытается  преподнести  себя  мировому  сообществу  в  образе  этакого  островка  стабильности  в 
Центральной Азии. Но все чаще за последнее время эта стабильность дает сбои. Убийства оппозиционных политиков, 
целенаправленное уничтожение поселения кришнаитов и принятие жестких поправок к закону о религии, столкновения в 
алма-атинских  микрорайонах  Шаныраке  и  Бакае  говорят  о  том,  что  в  сфере  политической,  религиозной  и  социальной 
терпимости Казахстан свои позиции растерял. Цепляться оставалось лишь за межнациональное согласие...

В  конечном  итоге  все  это  может  сказаться  на  эмиграционных  процессах  некоренного,  в  первую  очередь  - 
русскоязычного населения, о котором в последнее время тоже подзабыли. Такие непопулярные решения президента, как 
возможность перевода казахского языка на латиницу и запрет на использование автомобилей с правым рулем, достаточно 
резко усилили миграционные настроения. Кроме того, в стране начался новый передел собственности: государственные 
чиновники,  уже  фактически  установившие  контроль  над  крупным  бизнесом,  стали  захватывать  средние  предприятия, 
многие из которых принадлежат представителям некоренной национальности.

Говорят, что на севере страны местные органы власти даже предлагают существенную помощь «отъезжантам» - 
тем, кто откликнется на призыв Владимира Путина вернуться на историческую родину. Правда, все это на уровне слухов, 
которые никак не подтверждаются. Но и не опровергаются.

Неоднозначная  статья  «Уйгуры  Шелека»  заканчивается  такими  размышлениями  автора:  «События  в  Шелеке 
показали, насколько все зыбко в громогласно декларируемых и пропагандируемых принципах межнационального согласия. 
Одна небольшая искорка послужила началом для вполне внушительного пожара. Почему так произошло? Думается, есть в 
нашем обществе некие нездоровые явления. А если они имеют место, значит, не в полной мере работают те, кто обязан 
заниматься этим по долгу службы».

И с этим нельзя не согласиться. Однако, к несчастью, проблемы межнациональных отношений являются для СМИ 
Казахстана практически закрытыми. Поэтому надеяться на широкий и гласный диалог общества и власти по этой теме пока 
не приходится.
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КИРГИЗИЯ
Базу США из Кыргызстана надо переместить в Афганистан

15.12.2006. ЦентрАзия Ру
Омурзак Камчибеков

6  декабря  2006  года  американский  военнослужащий  службы безопасности  376-го  авиаэскадрона  убил  двумя 
выстрелами из пистолета "Беретта" водителя автозаправщика - гражданина Кыргызстана А.Иванова. Этот случай, равно как 
и систематический слив авиационного керосина, драки и ДТП с участием американских солдат – не что иное, как расплата 
за долларовые инъекции США нашей стране.

Напомним,  что персонал авиабазы "Ганси" пользуется полным дипломатическим иммунитетом и здесь законы 
Кыргызстана  не  действуют,  так  что  они,  можно  сказать,  в  недосягаемости.  Депутат  Бишкекского  городского  кенеша, 
председатель Союза воинов афганцев генерал Абдыгул Чотбаев считает, что здесь необходимо исходить из того, какие 
правила действуют на базе.

В Уставе Караульной службы Советской Армии, которого до сих пор придерживаются в большинстве армий стран 
СНГ,  четко  регламентирован  порядок  применение  оружия.  Часовый  или  военнослужащий,  несущий  службу  на  КПП,  в 
патруле и т.д., должен дважды предупредить нападающего устно командами: "Стой, кто идет!" и "Стой, стрелять буду!", 
затем сделать предупредительный выстрел вверх и только после, этого стрелять на поражение. В армии Афганистана и 
других стран действуют несколько другие правила,  солдаты открывают огонь на поражения после 20:00 часов вечера. 
Скажем в темное время суток – действуют по принципу: наши все дома. В этом же случае все происходило совершенно 
иначе: погибший Иванов был сотрудником авиабазы, имел при себе все документы и, заметим, версия о том, что сорока 
двухлетний зрелый человек средь бела дня вздумал напасть с ножом на вооруженного огнестрельным оружием охранника 
ни с того, ни с сего – шита белыми нитками.

Судя по складывающимся обстоятельствам, убийце в мундире армии США Закари Хетфилду удастся избежать 
ответственности.

В  пресс-релизе  базы ВВС США  сказано,  что  солдат  стрелял  в  целях  самообороны и выполнил стандартную 
процедуру  в  соответствии  с  обучением,  которую  проходят  все  сотрудники  службы безопасности  ВВС –  произвел  два 
выстрела в верхнюю часть центра тяжести тела, чтобы нейтрализовать угрозу. Медики пытались спасти, его но, увы…

Этот  случай  вызвал  бурный  резонанс  среди  общественности  во  всем  СНГ.  Так  вице-спикер  Госдумы  РФ 
В.Жириновский считает, что в данном случае речь идет о престиже США, который и без того предполагает желать лучшего, 
так, что янки постараются как-то замять дело, потасовать факты. "Армия – опасная штука, если, военнослужащим нечего 
делать они могут стрелять только потому, что-то показалась".

Недавно жители Московского, Панфиловского, Жайылского районов снова были в состоянии ярости. Американские 
топливозаправщики опять сбросили 80 тонн авиакеросина. Притом - это далеко не единственный случай. Однако начальник 
санитарно-экологической инспекции Бишкека Павел Ведицев вынужден был сказать, что летчики ВВС США часто попадают 
в такие вот нештатные ситуации, но отметил, что Киргизия не располагает специальным оборудованием для того, чтобы 
оценить размер нанесенного природе ущерба. Снова ложь! Российские специалисты это сделали бы очень быстро, было 
бы желание. В нашей печати, да и в верхах тоже царят подхалимские настроения. Президент К.Бакиев боится потерять 
весомую, не будет преувеличением, если сказать основную часть бюджета страны и не хочет показать янкам на дверь. А 
ведь за все время пребывания в  Бишкеке американцы успели нам надоесть.  В 2003 году "доблестные воины" избили 
нашего  гражданина,  сломали  нос  и  пару  ребер.  С  последующими  годами  "список  трофеев"  ВВС  США  значительно 
пополнился. У них на счету множество драк, ДТП, есть и изнасилование, они открывали огонь по мирным самолетам, а 
теперь еще убили человека и оставили двух детей без отца. А кто виноват? Мы не только сотворили себе кумира, но и 
посадили его на собственную шею, пытаемся как ребенок подражать им. Наш же Бакиев признает только небезвыгодные 
для себе экономические рычаги – грозит повысить арендную плату.

Если Закари Хэтфилду удастся уйти от ответственности, то это будет очередная пощечина и плевок всей нашей 
нации. Пора бы определится в этом вопросе. Трудно добиться соблюдения всех общепринятых норм от представителей 
США, которые воспринимают нас как первобытных туземцев какого-то острова в Океании, не признают наших традиций и 
обычаев, попирают наши моральные устои и культурные ценности. Поэтому надо вывести американскую базу из нашей 
страны. В частности, можно передислоцировать базу в Афганистан, там им будут очень рады.

Тонкая игра Бакиева и Кулова
22.12.2006. Республика (Казахстан)

Александр Бельский
Отставка кыргызского правительства разыграна как по нотам, считают эксперты
Предновогодний  «подарок»  в  виде  нового  острого  политического  кризиса  преподнесла  своим  согражданам 

политическая элита Кыргызстана. Правительство республики в полном составе заявило об уходе в отставку – уже второй 
раз за последние два года. Однако сейчас эта просьба была удовлетворена.

Главной  причиной  столь  неожиданного  решения  стало  полученное  в  понедельник  президентом  письмо, 
подписанное 10 депутатами Жогорку Кенеша (национального парламента). В нем кабинет министров, сформированный при 
старой Конституции, был назван нелегитимным, и в этой связи высказывалось требование об его отставке. Как отметили в 
своем послании депутаты,  нужно  это  для того,  чтобы «открыть дорогу для реального  существования конституционной 
реформы».

После этого состоялось экстренное заседание правительства Кыргызстана, которое завершилось единогласным 
подписанием заявления об отставке. При этом глава кабинета министров Феликс КУЛОВ отметил, что, уходя в отставку, он 
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рассчитывает на  то,  что теперь и сам парламент  примет решение  о своем самороспуске или такой  шаг в  отношении 
Жогорку Кенеша предпримет президент.

Свое предложение он объяснил тем, что согласно новой Конституции правительство действительно должно быть 
сформировано  не  президентом,  как  раньше,  а  партией,  набравшей  большинство  голосов  на  парламентских  выборах. 
Однако тогда и сам парламент, настаивающий на соблюдении новых «правил игры», которые появляются с принятием 
новой Конституции, также является нелегитимным. Дело в том, что его нынешний состав не имеет права формировать 
правительство, поскольку избран по мажоритарной системе, а не по партийной.

Более  того,  в  основном  законе  республики  теперь  прописано,  что  количество  народных  избранников  должно 
составлять  90  человек,  тогда  как  сейчас  их  лишь  75.  При  этом  срок  довыборов  также  пока  не  определен.  Поэтому, 
комментируя самороспуск правительства, Кулов уточнил, что, подав в отставку, он преследовал цель провести досрочные 
парламентские выборы.

«Мы не можем проводить в жизнь те принципы Конституции, которые предусматривают дальнейшее развитие 
демократии через проведение выборов по партийным спискам», – заявил Феликс Кулов. По его мнению, если президент 
примет решение о выборах нового состава парламента, то, по Конституции, депутаты уже через 45 дней могут собраться на 
первую сессию. То есть все это может быть проведено до начала февраля.

Однако  сами  парламентарии,  для  большинства  из  которых  отставка  правительства,  похоже,  стала  полной 
неожиданностью, покидать свои места не собираются. Многие из них не видят причин для перевыборов и не намерены 
следовать вслед за кабинетом министров. И пока только небольшая часть депутатов согласилась с предложением Кулова 
провести самороспуск парламента. Впрочем, окончательное решение на этот счет должен принять президент Кыргызии. А 
он, как пишут в местной прессе, пока выступает категорически против роспуска нынешнего состава парламента.

Судя по всему, президенту выгодна такая «подвешенная» ситуация. По конституции, члены кабинета Кулова могут 
исполнять обязанности до тех пор, пока не будет сформировано новое правительство. А сам БАКИЕВ уже заявил, что 
именно с такой просьбой – исполнять свои обязанности до формирования нового правительства – он уже обратился к 
членам кабинета. Таким образом, получается, что нынешний парламент, так ратовавший за отставку правительства, новый 
его состав назначить не сможет до тех пор, пока не решится на свой самороспуск.

В  итоге  правительство  Кыргызии  продолжает  свою  работу,  причем  президент  и  премьер  уже  без  всякого 
вмешательства  парламента  смогут  теперь  туда  вводить  необходимые  изменения,  утвердить  пусть  и  временный,  но 
удобный для них состав кабинета министров. Как считает в этой связи ряд обозревателей, похоже, что вся эта ситуация, 
весь этот конфликт – тонкая игра Бакиева и Кулова, которая была ими разыграна для того, чтобы теперь усилить позиции 
их тандема.

Впрочем,  ряд  политологов  все  же  прогнозируют,  что  самороспуск  парламента  не  стоит  исключать.  Однако 
произойти это сможет только в том случае, если оппозиция сможет на деле показать свою сплоченность и пойти на риск – 
пожертвовать своими депутатскими мандатами ради того,  чтобы попытаться завоевать большинство мест уже в новом 
парламенте.

Когда верстался номер
Когда верстался номер, ИА «Фергана.ру» со ссылкой на депутата Ису ОМУРКУЛОВА сообщило, что президент 

Кыргызстана предлагает Жогорку Кенешу принять три его условия: передача президенту права назначения руководителей 
местных государственных администраций и губернаторов областей КР; передача под контроль президента всех силовых 
структур,  а  также  Министерства  чрезвычайных  ситуаций;  передача  президенту  права  представлять  в  парламент 
кандидатуры  судей  местных  и  Верховного  судов  республики.  В  случае  согласия  парламента  президент  обещает  не 
распускать Жогорку Кенеш. «Но для нас это неприемлемо», - заметил парламентарий.

ТУРКМЕНИСТАН
Слабое место "Золотого Века"

19.12.2006. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

Выступая на днях на заседании кабинета министров, президент Туркмении С.Ниязов констатировал, что и в его 
стране, живущей в "золотом веке", есть слабые места. Одно из них – это сельское хозяйство. Больше того, Туркменбаши 
признал,  что  в  Туркмении  ощущается  нехватка  хлеба  и  муки!  Для  выхода  из  кризисной  ситуации  глава  государства 
предложил ряд мер. Он назначил себя руководителем "Сельскохозяйственного акционерного общества", в которое включил 
и  Министерство  сельского  хозяйства,  и  "Туркмензерно",  и  ряд  иных  профильных  объединений.  Акции 
"Сельскохозяйственного акционерного общества", согласно замыслу Туркменбаши, распределены так: 51% у государства, 
49% у местных администраций.

Кроме того, по замыслу президента, на каждую посевную площадь должен быть введен специальный паспорт, 
дающий полное представление о возможностях конкретного участка земли и целях его использования! Далее, С.Ниязов 
пообещал  вывести  на  чистую  воду  всех  недобросовестных  руководителей,  которые  виновны  в  "хлебном  дефиците". 
(Детальный разговор  на эту  тему,  а  также законодательное закрепление  произведенных административных изменений 
Туркменбаши,  согласно  его  собственным словам,  намерен осуществить  в  ходе  предстоящего  в  марте  2007  года  Халк 
Маслахаты). И, наконец, в качестве пути выхода из нынешнего кризиса с мукой и хлебом президент разрешил частным 
предпринимателям ввозить дефицитный товар из-за рубежа:

СН: Вы сидите по своим конторам и думаете, как бы меня обмануть, и теперь понесете наказание. Я вам не верю, 
я буду стараться разобраться с проблемами с помощью бизнесменов. Я разрешаю им ввозить продукты и кормить народ, - 
обратился глава государства к своим чиновникам.
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Казалось бы, столь благоприятной ситуации и для предпринимателей,  и для жителей страны,  ждущих муки и 
хлеба, уже давно не было. Однако, как сообщает корреспондент "НВ" Ораз Сарыев, существенного облегчения разрешение 
президента на поставку этих ранее не допущенных к свободному ввозу "стратегических товаров" не принесло. (Прежде на 
них были введены акцизы). И дело здесь вовсе не в пассивности бизнесменов, напротив. Как рассказал корреспонденту 
источник на туркменской товарно-сырьевой бирже, многие предприниматели сразу же принялись за организацию поставок 
из-за рубежа, в первую очередь, из России и Казахстана.

Благоприятным фактором является что, что в этих странах, а также в Украине проживает значительное число 
туркмен, достаточно успешно занимающихся там предпринимательством и готовых организовать коммерцию со стороны 
поставщиков.  Источник  утверждает,  что  для  оформления  соответствующих  договоров  на  поставки  муки,  которые  бы 
насытили рынок, уже имеются гарантии зарубежных поставщиков, причем по весьма приемлемым ценам. Но весь этот 
механизм  пока  не  работает,  в  первую  очередь,  по  следующей  причине:  туркменский  Центральный  Банк  отказывает 
бизнесменам в конвертации манат на доллары или рубли по государственному курсу.

Дело  в  том,  что  для  закупок  за  рубежом  туркменский  предприниматель  должен  открыть  депозитный  счет  в 
местном банке, получить подтверждение, что у него есть в манатах необходимая для закупок сумма, приложить договор с 
поставщиком, и получить подтверждение о том, что банк дает разрешение на конвертацию его денег. Лишь после того, как 
Центральный  банк  и  биржа  подтверждают  наличие  необходимой  суммы  и  дают  свое  "добро"  на  торговую  операцию, 
бизнесмен может  осуществлять  ее –  при  пересечении товаром туркменской  границы манаты,  лежащие на  депозитном 
счету, конвертируются по государственному курсу (он сейчас составляет чуть более 5 тысяч манат за доллар, тогда как курс 
черного рынка равен 23000 манат за доллар), и сумма оплаты переводится поставщику.

То же касается и иностранных коммерсантов, намеренных торговать в Туркмении. Помимо этой так называемой 
"аккредитационной" схемы, есть и иные, к примеру, кредитная, где покупатель товара берет у государства кредит. Однако, 
несмотря на наличие соответствующих параграфов в законодательстве, для обычных туркменских коммерсантов получение 
кредитов – задача еще более сложная, чем разрешение на конвертацию.

Если же Центробанк в конвертации отказывает, то бизнесмену разве что остается покупать доллары по курсу 
черного рынка…

Как сказал корреспонденту "НВ" один из туркменских предпринимателей:
НН: В республике сейчас нехватка муки и хлеба, и С.Ниязов формально разрешил нам ввозить эти товары из-за 

границы,  однако  проблемы с  Центробанком,  с  биржей,  как  были,  так  и  остаются  даже в  этой  экстренной  ситуации.  К 
примеру, одних связей по частным каналам с Казахстаном хватило бы, чтобы снять острый дефицит муки. Но тут наши 
интересы  входят  в  противоречие  с  нашей  политикой  и  с  интересами  турецких  бизнесменов,  которые  во  многом  ее 
определяют. Конвертацию в Туркмении свободно получают только они. Я сумел договориться на свой страх и риск, и привез 
товар из Казахстана на условиях оплаты после реализации, но мой груз просто арестовали на таможне под предлогом того, 
что они должны проверить, кто это мне доверил на таких условиях столько муки.

Так что мой груз – несколько десятков тонн муки - до сих пор стоит на границе, не оплачен, а к конвертации меня, 
как  и  других,  даже  близко  не  подпускают,  несмотря  на  указ  президента  конвертировать  вне  очереди  тем,  кто  ввозит 
продовольствие. А я, стоило мне начать возмущаться, сразу оказался в МНБ, где со мной пока провели "воспитательную 
беседу".

Источник "НВ" на туркменской товарно-сырьевой бирже рассказал нашему корреспонденту, что такая ситуация 
является  типичной.  В  настоящее  время  фактически  лишь  турецкие  бизнесмены  благодаря  благоприятствующему  им 
Центробанку и государству в целом имеют возможность воспользоваться разрешением С.Ниязова и поставлять муку на 
выгодных  условиях.  Препоны,  чинимые  местным  коммерсантам  при  конвертации  и  иных  операциях,  как  были,  так  и 
остались. При этом, как утверждает источник, важно иметь в виду, что вопросы о разрешении на конвертацию, как и на 
иные валютные операции, президент обычно решает самолично.

А пока, как сообщает корреспондент "НВ" Ораз Сарыев, в республике сохраняется "хлебный кризис", хранилища 
зерна по-прежнему пусты.

Андрей Грозин: Туркменского майдана не будет
21.12.2006. РосБалт

Внешняя политика Туркмении в любом случае останется прежней, не будет и "резкой демократизации режима". 
Такое мнение высказал "Росбалту", комментируя политические последствия смерти президента Туркмении Сапармурада 
Ниязова, заведующий отделом Центральной Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин.

"Определенное  смягчение  режима,  конечно,  произойдет,  поскольку  туркменские  элиты  совершенно  не 
заинтересованы в  появлении  дубля  Ниязова,  -  пояснил  он.  -  Кроме  того,  им  хотелось  бы  предстать  перед  мировым 
сообществом в  менее одиозном виде".  Однако некоторая демократизация произойдет лишь в  том случае,  если смена 
власти осуществится "более-менее мирным путем".

При  этом,  полагает  эксперт,  у  "Газпрома"  "появится  определенное  окно  возможностей  для  усиления  своего 
влияния  в  республике".  "Каким  бы  ни  был  новый  президент,  он  будет  заинтересован  в  получении  политического  и 
финансового  ресурса,  причем в  большом количестве  и  в  минимально  короткий  срок,  -  отметил  Грозин.  -  Предложить 
таковой  в  достаточно  серьезном  объеме  может  лишь  структура,  давно  работающая  в  Туркмении  и  обладающая 
разветвленной сетью влияния на местные элиты, а этим критериям отвечает только "Газпром". В каком-то смысле, убежден 
завотделом Института  стран  СНГ,  "Газпрому"  будет  легче  договариваться  с  новым  лидером  Туркмении,  так  как  тому 
потребуется время, чтобы войти в курс дела.

Кто конкретно станет преемником Сапармурада Ниязова, никто не знает, указал Андрей Грозин. "По-моему, его 
действительно  нет,  что  неудивительно,  учитывая  практиковавшиеся  покойным  президентом  регулярные  зачистки 
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туркменской элиты, - констатировал политолог. -  Политическая жизнь Туркмении похожа на пустыню". По его словам, в 
стране нет ни одной серьезной политической фигуры, и полностью отсутствует механизм страхования на случай форс-
мажорных обстоятельств, подобных смерти первого лица государства.

Что происходит сейчас в Туркмении, достоверно не известно, добавил завотделом Института стран СНГ: "страна 
находится за информационным железным занавесом,  работающим очень эффективно".  В связи с  этим можно строить 
самые разные прогнозы ближайшего развития ситуации в Туркмении, от военного переворота до сравнительно мирного 
взятия власти, считает эксперт. "Может быть, все обойдется менее катастрофично, и элиты сумеют консолидироваться, - 
предположил Андрей  Грозин.  -  Однако  изменения "малой  кровью"  представляются  менее  вероятными,  чем серьезные 
потрясения".

Круг  лиц,  потенциально претендующих на высший государственный пост  и  пользующихся примерно равным - 
достаточно  небольшим  -  влиянием,  очень  широк,  указал  политолог.  "С  точки  зрения  практической  реализации  своих 
амбиций  наибольшая  вероятность  захвата  власти  -  со  стороны  тех,  кто  контролирует  "человека  с  ружьем",  то  есть 
силовиков, - отметил Андрей Грозин. - Однако по армии регулярно, раз в полгода-год, прокатывались волны "чисток", и там 
наблюдается та же картина маловлиятельности.

На власть может претендовать руководство службы охраны президента, но трудно предположить, что в ее захвате 
будет участвовать рядовой состав СОП, по большей части состоящий из неграждан Турмении. Среди других возможных 
претендентов - представители МВД или Министерства национальной безопасности, структур более влиятельных и менее 
зачищенных  по  сравнению с  армией  и  Генеральной  прокуратурой".  "В  Туркмении  может  произойти  все,  что  угодно,  - 
резюмировал Андрей Грозин. - Более определенная ситуация сложится в течение ближайших суток, но не совсем понятное 
развитие  событий  может  продолжаться  и  дольше".  Ресурс  всех  потенциально  претендующих  на  власть  структур,  в 
особенности в сфере социальной поддержки, очень небольшой, добавил он.

"Продемонстрировать  технологии  социальной  мобилизации  по  примеру  Киргизии  в  Туркмении  не  удастся,  - 
убежден политолог. – Туркменского майдана не будет".  Население привыкло демонстрировать лояльность центральной 
власти и собрать его на "майдан" будет крайне сложно, если вообще возможно, не сомневается завотделом Института 
стран СНГ. Влияние оппозиции, проживающей за пределами страны, минимально, ее финансовые ресурсы - тоже. Кроме 
того,  практически против всех оппозиционеров возбуждены уголовные дела, и туркменские элиты не заинтересованы в 
появлении на политическом поле новых фигур.

Оставшиеся  еще  со  Средневековья  родовые  структуры  ослаблены  и  зачищены  так  же,  как  и  силовые. 
"Большинство населения примет  фигуру,  которая сумеет  захватить власть  и громче всех  об  этом заявит",  -  заключил 
Андрей Грозин.

Напомним, что по официальной версии президент Туркмении Сапармурат Ниязов скончался минувшей ночью в 1 
час 10 минут по местному времени в результате остановки сердца. Похороны назначены на 24 декабря 2006 года.

Ниязову было 66 лет. Он родился 19 февраля 1940 года. Пост президента республики занимал с 1990 года.
До той поры Ниязов несколько лет был первым секретарем ЦК Компартии Туркменской ССР и, таким образом, в 

общей сложности возглавлял республику 21 год.
Сегодня в Ашхабаде пройдет экстренное заседание министров. Руководителем комиссии по организации похорон 

президента назначен заместитель премьер-министра Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов.
20 октября 2006 года на Всемирном конгрессе туркмен в Ашхабаде Ниязов признавался, что перенес тяжелую 

болезнь сердца и принимает лекарства, что не позволяет ему соблюдать пост в священный месяц Рамадан.
О том, что у Сапармурата Ниязова могли обостриться проблемы с сердцем, сообщалось еще 4 октября. Уже тогда 

поступали данные, что "золотой век Туркменистана" может закончиться до Нового года. "Газета" со ссылкой на неназванные 
источники сообщала, что Ниязову стало плохо 2 октября, после того как он лично поздравил работников министерства 
национальной безопасности (МНБ) с 15-летием этой службы.

За  последний  год  до  смерти  Ниязова  туркменские  официальные  СМИ  дважды  сообщали  о  "плановом 
обследовании", которое проходил Туркменбаши. В 1997 году в Мюнхенском кардиологическом центре Сапармурат Ниязов 
перенес весьма сложную операцию на сердце - коронарное шунтирование. Он проходил обследование в декабре 2005-го и 
в мае 2006-го.

Незаконнорожденная власть
22.12.2006. Ведомости

Ввсилий Кашин
Россия может значительно увеличить влияние на Туркмению
Cмерть Сапармурата Ниязова привела к фактическому перевороту в Туркмении: силовики нарушили конституцию 

в части процедуры передачи власти и назначили и.  о.  президента страны удобного для себя человека. В переходный 
период  для  путчистов  будет  особенно  важна  поддержка  России,  считают  эксперты,  и  ей  представилась  возможность 
добиться от Туркмении уступок в газовой сфере, какой не было за все время правления туркменбаши.

По официальным данным, Ниязов скончался от остановки сердца в 11.10 МСК в среду. Сразу после его смерти 
собрался совет безопасности Туркмении. По конституции Туркменистана в случае кончины президента его обязанности 
исполняет председатель парламента, в двухмесячный срок назначаются новые выборы. Таким образом, и. о. должен был 
стать Овезгельды Атаев.

Но,  как  сообщил  “Интерфаксу”  источник  в  туркменском  правительстве,  передать  власть  Атаеву  оказалось 
невозможно: выяснилось, что против него открыто уголовное дело. Поэтому и. о. президента стал вице-премьер, министр 
здравоохранения Гурбангулы Бердымухаммедов.  Он же  возглавит  комиссию по  организации похорон — они  пройдут  в 
воскресенье, в родном селе туркменбаши Кипчак. В стране объявлен семидневный траур.
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На  вторник  назначено  чрезвычайное  заседание  парламента.  Новое  руководство  страны  заявило  о 
преемственности внешнеполитического курса и соблюдении всех прежних договоренностей. Представители туркменской 
оппозиции  в  изгнании  уверяют,  что  Ниязов  умер  еще  три  дня  назад,  но  подтвердить  либо  опровергнуть  это  не 
представляется возможным. Последние годы туркменбаши сильно болел, у него была сердечная недостаточность и диабет 
(подробнее о нем см. статью на стр. А5).

Бердымухаммедову 49 лет,  пост  вице-премьера правительства он занимает с апреля 2001 г.,  в  ноябре 2006 г. 
представлял Туркмению на саммите СНГ в Минске. По туркменской конституции участие и. о. президента в последующих 
президентских выборах запрещено.

Но  новое  руководство  Туркменистана  уже  показало,  что  подходит  к  конституции  не  слишком  буквально, 
подчеркивает Андрей Грозин из Института стран СНГ.

В правительстве Бердымухаммедов курирует, помимо здравоохранения, культуру и СМИ, но не считается сильной 
фигурой,  сообщает главный редактор выходящей в Москве газеты “Туркменская искра”  Фархад Ильясов. В Туркмении, 
продолжает он, распространен слух, что Бердымухаммедов — внебрачный сын туркменбаши. Если верить их официальным 
биографиям, в момент рождения Бердымухаммедова Ниязову было всего 17 лет.

Ключевой фигурой в  окружении туркменбаши был руководитель президентской службы безопасности Акмурад 
Реджепов,  сообщает  директор  исследовательского  центра  “Агентура”  Андрей  Солдатов  и  добавляет,  что  служба 
Реджепова — наиболее мощная из туркменских силовых структур, а сам Реджепов долгие годы оставался ближайшим 
соратником Ниязова и был осведомлен обо всех его делах. В подчинении у Реджепова 2000 вооруженных людей.

Прочие туркменские силовые структуры регулярно подвергались чисткам, говорит Солдатов: например, в 2002 г. 
были арестованы председатель Комитета национальной безопасности (туркменский КГБ) Мухаммет Назаров и его замы.

По  мнению  Ильясова,  Реджепов  и  министр  обороны,  секретарь  совета  безопасности  республики  Агагельды 
Мамметгельдыев заблаговременно готовились к кончине президента. Об этом, в частности, говорит молниеносный созыв 
совета безопасности, отстранение спикера Атаева и выдвижение на первый план Бердымухаммедова, которому уготована 
роль марионетки силовиков. Фактически речь идет о военном перевороте, считает Ильясов.

Тесную связь между Реджеповым и Бердымухаммедовым подтвердил “РИА Новости” и другой оппозиционер — 
скрывающийся в Турции лидер Республиканской партии Туркмении Нурмухаммед Ханамов.

По  мнению  Грозина,  версия  туркменской  оппозиции  о  захвате  власти  “правдоподобна”:  ранее  имелась 
информация о близости Бердымухаммедова к Реджепову.

Ильясов предполагает, что новое руководство Туркменистана попытается получить политическую поддержку со 
стороны России, чтобы легитимизироваться.

По словам источника в туркменской диаспоре в Москве, по крайней мере один известный выходец из Туркмении 
ведет переговоры о возвращении на родину с перспективой занять политический пост. Это член Общественной палаты 
России  Камилжан  Каландаров.  Сам  Каландаров  заявил  “Ведомостям”,  что  сейчас  для  Туркмении  самое  важное — 
сохранить  политическую  стабильность,  причем  большую  роль  в  этом  могут  сыграть  в  первую  очередь  соратники 
туркменбаши, но наряду с ними и отдельные представители оппозиции.

Каландаров признал, что существует угроза дестабилизации обстановки — на почве межплеменной розни, но в то 
же время попросил передать проживающим в России туркменам, что дестабилизации в Туркмении не будет. Он отказался 
обсуждать  кадровый  состав  будущего  руководства  страны,  сославшись  на  неуместность  этого  в  период  траура  по 
президенту.

В  Туркмении  уроженцы отдельных  районов  страны,  работающие  в  госаппарате,  объединяются  в  сплоченные 
клановые группировки. Покойный туркменбаши, сирота, не имел тесных связей ни с одной из них, объясняет Александр 
Князев из Киргизско-российского славянского университета в Бишкеке.

Зарубежные партнеры Туркмении получат возможность познакомиться с новыми лидерами страны лично во время 
похорон туркменбаши. Российскую делегацию на похоронах, по предварительной информации, возглавит председатель 
правительства Михаил Фрадков, заявил “Ведомостям” советник российского посольства в Туркмении Владимир Черняков.

Украину будет представлять президент Виктор Ющенко, а председатель правительства Виктор Янукович в состав 
делегации не включен, сообщили в пресс-службе украинского правительства “Ведомостям”.

Два  источника,  знакомых  со  схемой  поставок  среднеазиатского  газа  на  Украину,  отмечают,  что  со  смертью 
туркменбаши могут радикально поменяться газовые взаимоотношения Туркмении и России. “Сейчас там вакуум, и вопрос, 
кто первый войдет в Туркмению — Америка или Россия”, — отмечает один из них. Согласно контрактам, заключенным в 
январе 2006 г.,  с 2007 по 2009 г. “Газпромэкспорт” будет закупать в Туркмении до 50 млрд куб. м газа в год по $100 за 
1000 куб.  м.  В  текущем году  “Газпром”  должен передать  трейдеру  Rosukrenergo  41 млрд  куб.  м  газа  для  поставок  на 
Украину.

Если  смерть  Ниязова  спровоцирует  политическую  нестабильность  в  Туркмении,  это  может  привести  к  срыву 
поставок  туркменского  газа  Rosukrenergo  и  Украине,  считает  аналитик  Deutsche  UFG  Павел  Кушнир.  Тогда  Украине 
придется  искать  другие  источники  газа,  обратившись  к  России,  говорит  эксперт,  но  “Газпром”  едва  ли  сможет  найти 
дополнительный 41 млрд куб. м в короткий срок.

Это признает и источник, близкий к руководству монополии: сейчас в газохранилищах зарезервировано 62 млрд 
куб. м на случай пиковых нагрузок, но оттуда невозможно изъять столько газа, чтобы покрыть потребности Украины. Может 
случиться недопоставка газа потребителям в России и Европе, добавляет он.

По мнению эксперта Российского института стратегических исследований Аждара Куртова,  хаоса в Туркмении 
удастся избежать и в ближайшие дни на первый план выдвинется новый лидер, опирающийся на силовиков и готовый 
продолжить курс туркменбаши.

По словам Грозина, ясность скорее всего наступит на заседании парламента во вторник. Речь может идти как о 
выдвижении  на  пост  президента  Бердымухаммедова,  так  и  о  возвращении  из-за  рубежа  сына  туркменбаши  Мурада 
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Ниязова,  лишь  изредка  навещавшего  Туркмению в  последние  годы.  У  России  появляется  благоприятная  возможность 
обменять политическую поддержку нового руководства Туркмении на уступки Ашхабада в газовой сфере, заключает Грозин.

(В подготовке статьи участвовали Ирина Резник, Алексей Никольский, Надежда Иваницкая, Татьяна Ивженко.)

Немецкие эксперты не исключают кровавого передела власти в 
Туркменистане

22.12.2006. Немецкая волна
Михаил Бушуев

По  мнению  немецких  политологов,  в  ходе  борьбы  за  власть  после  смерти  Сапармурата  Ниязова  велика 
вероятность ухудшения ситуации в стране.

Эксперт по странам Центральной Азии Михаэль Лаубш (Michael Laubsch) считает, что в стране может начаться 
кровавый передел власти, и видит необходимость активного участия Запада в урегулировании ситуации.

Требуется оперативная реакция Запада
"Информированные источники  исходят  из  того,  что  сейчас  фактически  власть  в  свои  руки  взял  руководитель 

личной  охраны  Туркменбаши  Акмурад  Реджепов,  -  считает  Лаубш.  -  Стоит  опасаться  того,  что  он  и  его  сторонники 
постараются как можно быстрее уничтожить сидящих в тюрьмах противников режима".

Поэтому, по мнению эксперта, важно, чтобы такие организации, как ОБСЕ, Евросоюз, США и другие государства 
проявили быструю реакцию и потребовали скорейшего освобождения всех политических заключенных; чтобы постепенно 
началось  строительство  правового  государства  и  чтобы  были  созданы  условия  для  возвращения  в  Туркмению  всех 
вынужденных эмигрантов.

"Нам остается внимательно наблюдать за борьбой за власть, а она безусловно развернется между правящими 
элитами,  -  подчеркивает Лаубш. -  При этом велика вероятность ухудшения ситуации.  Это зависит от  того,  кто сможет 
укрепиться на верхушке. Поэтому важно, чтобы Запад как можно быстрее отреагировал и выставил свои требования".

Германия уже проявляет активность
Депутат бундестага от Христианско-демократического союза Карл-Георг Велльманн (Karl-Georg Wellmann) считает, 

что Германия должна как можно активнее формулировать свои интересы в Туркмении и уже начала это делать.
"Я рекомендовал бы немецким политикам внимательно следить за тем, что будет происходить дальше в этой 

стране и как можно скорее начать устанавливать там контакты и проводить переговоры, - заметил в интервью "Немецкой 
волне" немецкий политик. - Мы уже дали четкий сигнал об активизации своей деятельности, когда министр иностранных дел 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер побывал в Туркмении. Эта страна заинтересована в сотрудничестве с Западом, в 
частности с ЕС и Германией. Это, прежде всего, касается энергетической сферы".

Туркменская оппозиция живет в Интернете
Сотрудница  института  ориенталистики  университета  Галле  Беате  Эшмент  (Beate  Eschment)  оценивает  шансы 

оппозиции на приход к власти в Туркмении.
"Оппозиция есть, но ее представители разрознены и сидят за границей, - отметила Эшмент. - Когда смотришь на 

деятельность оппозиционеров со стороны, читаешь сообщения в интернете, то может сложиться впечатление, что все они 
обладают колоссальным авторитетом в стране. Но так ли это, или нет, невозможно оценить: остальные туркмены доступа к 
интернету не имеют".

На  вопрос,  поддержит  ли  Запад  оппозицию,  немецкий  политолог  ответила:  "Если  она  не  будет  выдвигать 
радикальных требований по созданию исламского государства и тому подобное, то поддержка Запада возможна, но не 
стоит забывать, что главный интерес западной политики – это чтобы Туркмения осталась стабильной, и чтобы оттуда по-
прежнему поступал газ.

Что будет после тирана?
22.12.2006. The Washington Post

Маша Липман
Смерть Туркменбаши поставило на кон равновесие сил в ЦентрАзии
Хотя  во  вчерашнем  официальном  заявлении  о  кончине  президента  Туркменистана  говорилось  о  его 

"божественном предвидении", даже этот диктатор не смог предвидеть собственную смерть и то, что произойдет после нее с 
его страной.

Сапармурат Ниязов, неожиданно скончавшийся вчера от сердечного приступа, был тираном par excellence. Он 
стоял во главе закрытого и репрессивного режима и был полновластным хозяином туркменского народа. Осмеливавшиеся 
бросить вызов его абсолютной власти арестовывались и подвергались пыткам, а затем осуждались на долгие тюремные 
сроки. Любой намек на несогласие жестоко подавлялся.

Среди его последних жертв были два журналиста, работавшие на иностранные СМИ, и один правозащитник. 58-
летняя сотрудница радио "Свобода" / "Свободная Европа" Огульсапар Мурадова умерла в тюрьме. На ее теле были видны 
следы пыток.

Ниязов был последним коммунистическим лидером Туркменистана как союзной республики. Он унаследовал свою 
страну  после  того,  как  15  лет  назад,  после  распада  СССР,  она  неожиданно  стала  независимым  государством.  Он 
провозгласил себя Туркменбаши, "отцом всех туркмен" и начал переделывать Туркменистан по своим прихотям.
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В результате Туркменистан окунулся в средние века. Ниязов закрыл театры, библиотеки и газеты. Он ограничил 
доступ к образованию, путешествиям и медицине. В прошлом году он распорядился закрыть все больницы, кроме тех, что 
находятся в столице страны Ашхабаде. Он резко сократил размер пенсий. Дома заподозренных в нелояльности просто 
сносились.

Государственные  СМИ  и  правительственные  чиновники  восхваляли  отца  всех  туркмен  за  любящую  заботу  о 
народе. Его статуи и портреты - на улицах туркменских городов, многие из которых он переименовал в честь себя и своей 
матери.  Гигантская  золотая  статуя  Ниязова,  возведенная  в  Ашхабаде,  оснащена  механизмом,  благодаря  которому 
туркменский лидер всегда обращен к солнцу.

Перу Туркменбаши принадлежит книга "Рухнама" ("Духовность"). Изучать ее обязаны все туркменские школьники, 
студенты и сотрудники государственной администрации.  Как  и  подобает  божественному правителю,  он  утверждал,  что 
имеет власть над природой. Сообщалось, что Ниязов требовал скорее собирать урожай, потому что он устал сдерживать 
дождь.

Туркменбаши переименовал месяцы и дни недели и разделил человеческую жизнь на несколько периодов - в 
возрасте 61 года он вступил в период "духовного величия". Он покрасил волосы в черный цвет и постановил, что старость 
начнется лишь в 85 лет.

Он умер в возрасте 66 лет, и будущее его страны находится в руках его ближнего круга. Но кто бы ни пришел на 
смену  Туркменбаши  -  признанный  народом  лидер  или  победитель  в  подковерной  борьбе  -  ему  придется  с  трудом 
завоевывать авторитет и доказывать свою легитимность.

На самом деле,  борьба кажется неизбежной.  Режим Ниязова предусматривал,  что он будет править вечно,  и 
любые планы преемственности просто исключались. Так же,  как после смерти Сталина, члены ближнего круга лидера 
должны быть охвачены страхом и испытывать глубокое недоверие друг к другу. Некоторые туркменские чиновники, ранее 
бежавшие из  страны,  чтобы не  подвергнуться репрессиям,  говорят  о  возвращении,  что  еще более  осложняет  борьбу. 
Возможно, она выйдет за пределы элиты и выльется в народные выступления.

Несмотря на весь ужас режима в Туркменистане, мировые игроки - и, прежде всего, Россия - выказывают большой 
интерес к стране, обладающей богатыми запасами газа. Для Владимира Путина Туркменбаши был трудным партнером - 
капризным и  невежливым,  порой  даже дерзким.  В  годы его  правления  граждане  Туркменистана,  имевшие  российские 
паспорта, подвергались преследованиям. Но туркменский газ играет ключевую роль в политике Путина по использованию 
энергоносителей  в  качестве  инструмента  политического  влияния,  поэтому  он  смирился  с  неподобающим  поведением 
Ниязова.  В настоящее время Россия закупает  туркменский  газ  с  целью последующей перепродажи.  Наблюдатели уже 
предупреждают  о  том,  что  дестабилизация  Туркменистана  может  ударить  по  поставкам  газа  из  этой  страны  и, 
следовательно, из России.

Поскольку  Центральная  Азия  во  все  больше  степени  становится  зоной  соперничества  между  Россией  и 
Соединенными Штатами,  власти США также не очень требовательно относились к  правлению Ниязова.  А туркменский 
президент охотно играл на противоречиях между США и Россией. Он согласился разместить американскую военную базу, 
выдворенную из Узбекистана. Благодаря этой услуге администрация США терпимо относилась к вопиющим нарушениям 
прав человека в Туркменистане, невзирая на то, что президент Буш объявил борьбу за свободу и демократию во всем мире.

Ниязов жил в самоизоляции, редко покидая страну и никогда не вступая в какие-либо альянсы. Его преемнику вряд 
ли  удастся  сохранить  такую  дистанцию.  Ресурсы  Туркменистана  -  очевидный  источник  власти,  и  в  борьбе  за  них 
представители туркменской элиты рано или поздно испытают искушение найти себе союзников за рубежом. Ставки в этой 
геополитической  игре  могут  быть  весьма  высокими.  Для  России  надежный  и  более  уступчивый  партнер  в  лице 
Туркменистана  означал  бы  значительную  консолидацию  ее  энергетического  оружия,  равно  как  усиление  позиции  в 
отношениях с бывшими советскими республиками.

Можно надеяться, что эта перемена хоть как-то улучшит положение туркменского народа. Но при том, что на кону 
равновесие  сил  в  Центральной  Азии,  маловероятно,  что  права  человека  будут  иметь  первостепенное  значение  для 
участников этого перетягивания каната.

Великий диктатор
22.12.2006. The Times

Редакционный комментарий
Чудовищное самомнение Туркменбаши сдерживало развитие целого региона
Смерть  президента  Туркменистана  Сапармурата  Ниязова  создала  в  этой  богатой  природными  ресурсами 

центральноазиатской  стране  уникальную  обстановку  неопределенности  и  новых  возможностей,  которая  в  других 
республиках бывшего Советского Союза возникла 15 лет назад. Этот человек, назвавший себя Туркменбаши, или "отец 
всех  туркмен",  больше  чем  все  остальные  постсоветские  лидеры  сопротивлялся  любым  переменам  кроме  тех,  что 
способствовали его обогащению и укреплению его власти.

Он  изолировал  свою  страну  почти  так  же  тщательно,  как  это  сделал  Ким  Чен  Ир  в  Северной  Корее. 
Воспользовавшись  распадом  СССР,  Ниязов  превратил  свое  обретшее  независимость  пустынное  государство  в 
лабораторию по разработке одного из  самых чрезмерных и эгоистичных культов  личности  в  послевоенную эпоху.  Его 
кончина в среду вечером от сердечного приступа создает беспрецедентный вакуум в регионе, где стабильность и свобода 
никогда не уживались между собой, и в стране, играющей ключевую роль в мировых поставках энергоресурсов.

Если бы не его мрачная репутация в области прав человека и не хроническое разбазаривание невосполнимых 
ресурсов, правление Ниязова могло бы показаться комичным. Он выпустил новую марку средства после бритья, названную 
его  именем,  он  запретил  балет,  назвав  его  непатриотичным,  а  также  назвал  собственным  именем  месяц  январь.  Он 
растоптал все ростки инакомыслия и поддерживал тотальный контроль над запасами природного газа, вторыми по объему 
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в бывшем Советском Союзе. Его преемнику предоставляется редкий шанс открыть свою страну навстречу внешнему миру и 
попутно неизмеримо обогатить ее.

До настоящего времени Туркменистан экспортирует газ главным образом по российским трубопроводам. Это было 
в основном связано с высокой стоимостью прокладки новых линий, а также с привычной для бывшего республиканского 
руководителя  компартии  Ниязова  преданностью  Москве.  Такая  ситуация  создала  хроническую  взаимозависимость. 
Туркменистан зависит от России, получая от нее экспортные доходы и инженерные знания. А Россия очень сильно зависит 
от туркменского газа, который она перепродает в Западную Европу и на Украину, поскольку своих газовых месторождений 
из-за недостаточного инвестирования средств ей уже не хватает. Ниязов недавно воспользовался этой зависимостью. Он 
потребовал -  и успешно - 50-процентного увеличения цены, по которой Россия оплачивает туркменский газ.  Кто бы ни 
пришел на смену Ниязову, у него будет перспективная возможность продавать большую часть газа другим покупателям.

А недостатка в таких покупателях нет.  Дискредитировавший Москву спор с Украиной по поводу поставок газа 
прошлой зимой заставил западные страны с усиленной энергией искать пути обхода России через южный энергосырьевой 
коридор,  чтобы  поставлять  по  нему  центральноазиатскую  нефть  и  газ  на  мировой  рынок.  Пока  планы  создания 
транскаспийского газопровода, который соединился бы с существующими линиями, идущими через Кавказ и Турцию, не 
увенчались  успехом,  что  связано  с  нежеланием  Казахстана  обижать  своего  гигантского  северного  соседа.  Однако  у 
Туркменистана  нет  общей  границы  с  Россией.  Он  меньше  чем  другие  советские  сателлиты  зависит  от  российского 
энергетического шантажа, но может больше получить от новых возможностей для партнерства.

Уже ведутся переговоры о возможном строительстве трубопроводов в западный Китай и Индию. При Ниязове они 
носили характер чего-то нереального и служили, главным образом, для усиления его позиций в ценовых спорах с Москвой. 
Да и сейчас мечты о создании "энергетического моста" через Афганистан в Южную Азию остаются лишь мечтами. Однако 
кончина  Туркменбаши дает  надежду на  постепенное  открытие  границ,  которые он держал на  прочном замке,  а  также 
возможность реальных перемен во всем регионе. Не следует излишне скорбеть по Туркменбаши; но и чудес ждать тоже не 
стоит.

Рухнама" рухнула. Во что верить туркменам?
22.12.2006. Портала-Credo.Ru

Фрол Казякретдинов
Рухнула  "Рухнама",  Туркменбаши  не  оказался  "живее  всех  живых".  О  некоторых  особенностях  тоталитарной 

туркменской религиозности и перспективах туркменского народа
Истину о том, что даже президент, и даже пожизненный,  еще не значит –  вечный,  подтвердила неожиданная 

кончина  одного  из  самых  экстравагантных  и  парадоксальных  лидеров  на  постсоветском  пространстве  –  президента 
Туркменистана Сапармурада Туркменбаши (Ниязова). Сегодня этот прискорбный факт располагает к анализу предпосылок 
феномена Ниязова, его религиозных составляющих и к возможным прогнозам дальнейшего развития Туркменистана, в том 
числе и в религиозно-духовном плане.

Появление  в  Туркменистане  в  постсоветскую  эпоху  политического  режима  с  культом  личности, 
гипертрофированным до неких парарелигиозных форм, обусловлено как объективными, так и субъективными причинами. 
Объективные состоят  в  том,  что в  этой  стране,  как  и  во многих других  постсоветских  республиках,  у  власти  в  целом 
осталась советская партноменклатура, спешно перекрасившаяся из красного коммунистического цвета в цвета национал-
центристской идеологии, имеющие в центральноазиатских республиках отчетливо зеленый оттенок.

Так же, как и в  соседних Узбекистане и Казахстане,  в Туркменистане была сделана ставка на авторитарного, 
единоличного лидера, которая в условиях этих стран легко "вписывается в исторический контекст". В частности, покойный 
Ниязов,  так  же  как  казахский  лидер  Назарбаев  и  узбекский  Каримов,  в  первую очередь,  жестокими и  безжалостными 
ударами расправился с организованной преступностью и ее боссами. За это, кстати, простые граждане им очень и очень 
благодарны,  поскольку постсоветские изменения не  покатились  по  рельсам откровенной криминализации экономики.  В 
Туркмении 90-х казни главных мафиози даже показывали по телевидению, ну а самым значимым результатом было то, что 
все (!) рычаги экономического влияния оказались замкнутыми на личность Туркменбаши. Вплоть до настоящего времени 
развитие  экономики  страны  подпитывается  из  так  называемых  президентских  фондов,  по  объему  значительно 
превышающих официальный бюджет страны.

Но авторитарный стиль правления других среднеазиатских бонз, тем не менее, не привел в их странах к такому 
гипертрофированному культу личности, какой имел место в Туркмении. Здесь, на наш взгляд, сыграли роль особенности 
Туркменистана.  1)  Экономическая  –  объем  природных  ресурсов  обратно  пропорционален  количеству  населения,  что 
позволяет  заложить  основу  для,  пусть  и  во  многом иллюзорного,  бытия  в  обществе  стабильности  и  благополучия.  2) 
Историко-политическая – туркмены никогда ранее не имели полноценной самостоятельной государственности и Ниязов-
Туркменбаши оказался, что называется, в нужное время в нужном месте, чтобы сыграть поистине эксклюзивную роль отца 
туркменской  государственности,  ставшую  краеугольным  камнем  всей  его  эксклюзивности  как  политического  деятеля. 
Наконец,  этому  способствовали  и  многие  черты  личности  Ниязова,  обозначавшиеся  его  оппонентами  даже  как 
психопатические (он мог, например, как легендарный халиф Харун ар-Рашид переодетым и загримированным ходить по 
Ашгабату), которые можно охарактеризовать словами классиков: "Остап Бендер любил эффекты!"

Касаясь культурно-духовных предпосылок принявшего парарелигиозный характер культа Туркменбаши, следует 
отметить, что такое явление вполне обоснованно, например, с точки зрения конфуцианского наследия в Китае и Корее, но 
совершенно не имеет основ в исламе, тем более в его суннитской ветви, к которой и принадлежит абсолютное большинство 
туркмен. Равно как верно и то, что туркмены – вообще мало практикующий религию народ, как и многие родственные им 
современные  потомки  тюрок-кочевников.  Заметно,  что  изначально  Туркменбаши  "делал  себя"  с  основателя  турецкого 
секулярного государства паши Кемаля Ататюрка. Об этом свидетельствует и перевод алфавита на латиницу в ее турецком 
варианте, и привлечение инвестиций именно из Турции. Кроме того, там же в основном готовились кадры для молодого 
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туркменского  государства.  Однако  Ататюрк  не  претендовал  на  создание  новой  религии,  не  писал  своих  "священных 
писаний",  да и культ  его личности был значительно более умеренным,  нежели у его  современника Сталина и нашего 
современника Туркменбаши. Можно сравнить покойного разве что с ливийским лидером Муаммаром Каддафи, чья "Зеленая 
книга", по некоторым сведениям, должна если и не заменить, то дополнить Коран. О ниязовской "Рухнаме" вообще без 
обиняков говорится, что прочитавший ее три раза непременно попадет в рай.

В своей религиозной политике, если не считать парарелигиозного культа главы государства, Туркмения мало чем 
отличается,  например,  от  соседнего  Узбекистана,  или  от  Турции.  Действуют  исключительно  признанные  государством 
религии – суннитский ислам и православие.

Хотя в законе нет запрета на переход в другую религию, туркмены, ушедшие из ислама, подвергаются активному 
прессингу со стороны некоторых имамов, да и представителей правоохранительных органов, которые пугают отступника 
статьей  уголовного  кодекса,  предусматривающей,  по  аналогии  с  подобным  турецким  положением,  наказание  за 
оскорбление туркменских национальных традиций, ибо ислам, в первую очередь, рассматривается как часть национального 
самосознания.  Невозможно  сказать,  насколько  истово  верующим  мусульманином был  Сапармурат  Туркменбаши,  но  в 
стране построены мечети имени его самого и членов его семьи. В середине 90-х Ниязов совершил хадж.

Однако не вписывающаяся в рамки официальной политики суннитско-мусульманская деятельность также жестко 
карается. Уже довольно давно в ссылке в местечке Теджен находится имам Ходжа-Ахмед Оразгылов. Его перевод смыслов 
Корана на туркменский язык сожгли по личному указанию Ниязова, а в целом опалу имама связывают с отказом публично 
поддержать  тогда активно растущий культ  Туркменбаши.  В 2004 году тайно был осужден на  22 года тюрьмы бывший 
муфтий,  очень  популярный  среди  верующих  Насрулла  ибн  Ибадулла.  Формально  ему  инкриминировали  соучастие  в 
попытке неудавшегося в 2002 году государственного переворота, но многие считают, что реальной причиной было активное 
сопротивление  муфтия  навязыванию  "Рухнамы"  в  качестве  священного  текста  для  чтения  в  мечетях.  Власти,  кстати, 
приготовили специальную подборку текстов из "Рухнамы" для использования имамами в проповедях, а также предписали 
установить в мечетях экземпляр этой книги на том месте, где лежит Коран, что выглядит кощунственно с точки зрения 
суннитской ортодоксии.

Рухнамизация главного  религиозного  исповедания страны сопровождалась  активными  действиями  властей  по 
недопущению  распространения  в  обществе  знаний  о  традиционных  религиях.  Всеми  возможными  способами 
ограничивается распространение Библии и Корана. Существовавший до недавнего времени в Ашгабатском университете 
факультет исламской теологии стал отделением исторического факультета, а средняя школа при нем закрыта. Даже на 
хадж ежегодно,  правда,  целиком за  счет  государства,  отправляется всего  188 человек  (1  самолет).  Подобраны хаджи 
исключительно по списку, утвержденному президентом, хотя ежегодная квота для Туркмении – 4600 человек.

В  стране  существует  13  православных  приходов  и  ни  одного  православного  учебного  заведения.  Католики 
(иностранцы и местные немцы) удовлетворяют собственные религиозные потребности при местной нунциатуре, немцы-
лютеране собираются во внецерковном молитвенном формате в месте своего компактного проживания, немногочисленные 
оставшиеся евреи (ашкеназы из Украины и бухарцы, проживающие у границы с Узбекистаном), по нашим сведениям, не 
ведут религиозной деятельности. Несанкционированная государством религиозная деятельность жестко пресекается. До 
недавнего времени было обычным, когда оперативники Комитета национальной безопасности (КНБ) страны врывались на 
молитвенные  собрания  баптистов,  адвентистов  седьмого  дня,  иеговистов,  конфисковывали религиозную литературу,  а 
участников собраний арестовывали. Правда, не только протестантам доставалось. Несанкционированными религиозными 
группами оказалось шиитское исламское меньшинство, кришнаиты, бахаи и некоторые другие.

Летом  2004  года,  в  соответствии  с  президентским  указом,  минимум  числа  приверженцев,  необходимых  для 
регистрации  религиозных  групп,  уменьшился  (раньше  он  составлял  500  человек  для  общины!),  и  таким  образом 
регистрацию смогли получить национальные Церкви евангельских христиан-баптистов и адвентистов седьмого дня, община 
бахаи,  Общество  сознания  Кришны,  Церковь  Полного  Евангелия,  ряд  пятидесятнических  харизматических  общин  и 
Новоапостольская Церковь Туркменистана. Однако отношение властей к этим группам, по-прежнему, враждебное, их члены 
время  от  времени  подвергаются  репрессиям,  правда,  на  основании  других  положений  законодательства,  напрямую  с 
религией не связанных, например: за незаконное пересечение границы, либо нарушение визового режима.

Одновременно  власти  стараются  фактически  наложить  прямой  запрет  на  деятельность  других  религиозных 
меньшинств  -  например,  Свидетелей  Иеговы.  В  Туркменистане,  как  и  в  Таджикистане,  Узбекистане  и  Азербайджане, 
нелегальными считаются богослужения и миссионерские акции незарегистрированных Церквей, а таких евангельских групп 
большинство. Кроме того,  органы юстиции, как правило, отказывают в регистрации недавно возникшим протестантским 
церквям  и  вообще  малочисленным  религиозным  объединениям.  Фактически  вне  закона  в  Туркменистане  оказались 
католические,  баптистские,  иудейские  общины,  общины  мусульман-шиитов  и  т.  д.  Чиновники  заявляют  о  том,  что 
миссионеры  представляют  собой  большую  опасность  для  государственной  и  национальной  безопасности,  потому  что 
подрывают основы мусульманской традиции и являются проводниками западных демократических идей.

В 2005 году власти стали создавать "черные списки"  тех верующих,  которые не могут  выехать за рубеж для 
религиозного обучения – протестанты, последователи Общества сознания Кришны и Свидетели Иеговы не смогли посетить 
единоверцев даже в соседних республиках ("Forum 18", 15 ноября 2005 года). В июне 2006 года гражданин РФ Александр 
Фролов  был  выслан  из  Туркменистана  за  религиозную  деятельность  –  проповедь  и  ввоз  христианской  литературы. 
Проблемы у Александра Фролова (он является миссионером Совета Церквей евангельских христиан-баптистов, который 
отказывается от регистрации в органах власти) начались еще в начале 2006 года, когда он приехал из России, и у него 
была конфискована христианская литература.

Национальной  особенностью  мотивации  конкретных  репрессий  в  Туркменистане  является  отказ  евангельских 
верующих вешать в Домах молитвы портреты президента республики Ниязова. Так,  об этом написано в сообщении об 
аресте членов баптистской Церкви. А некоторые мечети закрывались КНБ только за то, что рядом с Кораном не лежала 
книга президента "Рухнама". Режим личной власти Ниязова был настолько обусловлен различными атрибутами поклонения 
деспоту, что именно внешнее выражение раболепия было знаком лояльности власти покойного Туркменбаши. Характерен 
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случай члена общины Свидетели Иеговы Курбана Закирова, который был приговорен в 1999 году к одному году заключения 
в колонии общего режима за отказ служить в армии. В том же году он был помилован, но не был освобожден, так как 
отказался принести клятву верности президенту Ниязову, положив ладонь на Коран. После отбывания срока в 2000 году он 
не вышел на свободу, так  как опять же отказался принести эту клятву Ниязову,  и был приговорен к  8 годам лишения 
свободы в колонии особого режима за якобы нападение на сотрудников спецслужб ("Forum 18", 10 октября 2003 года).

Однако под влиянием Запада, призванного помочь в поиске путей "альтернативного" экспорта газа, враждебная 
политика  власти  по  отношению  к  новым  религиозным  движениям  в  Туркменистане  медленно  меняется  в  сторону 
молчаливого признания существования протестантских Церквей и религиозных меньшинств в целом. Например, в июле 
2000 года сотрудник Совета по делам религий Туркменистана Меред Чарияров сказал в  интервью "Кестонской службе 
новостей",  что  баптисты,  адвентисты  и  пятидесятники  -  "мирные  люди",  чья  деятельность  не  угрожает  туркменскому 
государству. Он сказал, что некоторые из них ранее хотели примкнуть к оппозиции, но "мы побеседовали с ними об этом", и 
теперь уже власти могут не беспокоится по этому поводу. Наряду с этим известно множество случаев частых нападений 
милиции на места проведения богослужений и об угрозах в адрес отдельных оппозиционно настроенных верующих.

***
Очевидно, что после смерти Туркменбаши страну ждут перемены. Сапармурат Ниязов при жизни публично не 

назначил себе преемника-наследника по северокорейской модели. Будучи лидером-одиночкой, он не сформировал вокруг 
себя команды, в которой мог бы оказаться потенциальный лидер уровня самого Туркменбаши. Вряд ли можно ожидать 
серьезной смуты. Борьба будет идти подковерно на уже сложившемся игровом политическом поле. Маловероятно, что к 
власти придут  исламисты и резко усилится влияние соседнего шиитского Ирана, о чем вчера вещал г-н Жириновский. 
Шиитов в стране крайне мало, причем все они нетуркмены – персы, азербайджанцы, курды. Скорее, все произойдет по 
образцу Китая, где культовое почитание Мао в смягченном виде сохранилось – он спокойно спит вечным сном в мавзолее, 
но страна идет при этом путем, во многом отличным от того, что наметил великий кормчий. Так и в Туркменистане. Будет 
поменьше культовых изображений, уменьшится рухнамизация, возможно, утратив квазирелигиозные черты. А вот золотая 
статуя останется! Как символ всей постсоветской эпохи.

Халк Маслахаты «прокатывает» Запад на туркменских праймериз
26.12.2006. КМ Ру

Факты:  К  настоящему  времени  члены  Народного  совета  Туркмении  выдвинули  уже  10  кандидатов  на  пост 
президента.  Лебабский  велаят  предложил  своими  кандидатами  на  пост  президента  хякима  Карабекаульского  района 
Мухаммедназара Гурбанова и хякима района имени Атамурада - Атамурада Алтыбаева. Ожидается, что своих кандидатов 
предложат  все  пять  велаятов  Туркмении  и  столица  -  город  Ашхабад.  Ранее  были  выдвинуты  кандидатами  первый 
заместитель хякима Дашогузского велаята Аманнияз Атаджиков, хяким (глава) района имени Сапармурата Ниязова Батыр 
Чошшиев, замминистра нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Ишанкули Нурыев, зампред комитета по 
туризму и спорту Дурды Дурдыев, мэр города Абадан Оразмурат Караджаев, заведующий отделом хякимлика Ахалского 
велаята  (области)  Аннаберды Чупанов,  мэр  города  Туркменбаши Аширнияз  Помманов  и  депутат  меджлиса,  секретарь 
Балканского велаятского комитета Демократической партии Туркменистана Реджепмаммеда Дараклиев (РИА «Новости»)

В эти минуты в Ашхабаде продолжается заседание Халк Маслахаты -  Народного совета Туркмении, высшего 
законодательного  органа  власти,  который  выдвигает  кандидатуры  на  выборы  президента  страны.  Кроме  того,  Халк 
Маслахаты внес изменения в конституцию страны и закон о выборах. В соответствии с ними полномочия президента, в 
случае  невозможности  исполнения  им  своих  обязанностей,  переходят  к  вице-премьеру  страны,  а  не  к  председателю 
парламента, как устанавливал закон раньше. Таким образом, Народный совет лишь юридически закрепил то стихийное 
изменение нормы закона, которое уже случилось де-факто. Как известно, после смерти бессменного лидера Туркмении 
Сапармурата  Ниязова обязанности  исполняющего  обязанности  президента  достались  не  спикеру  парламента 
Овезгельды Атаеву (против которого возбуждено уголовное дело), а вице-премьеру  Гурбангулы Бердымухаммедову, 
который рассматривается в качестве наиболее вероятного преемника Ниязова. Даже несмотря на то, что конституция пока 
запрещает и.о. президента баллотироваться на высший государственный пост. Кроме того, Народный совет Туркмении уже 
определился с датой выборов. Они пройдут 11 февраля 2007 года.

Ситуацию в Туркмении на момент начала работы Народного совета страны, который должен определить 
кандидатуры на пост президента Туркмении, в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель 
отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:

Все решится в ближайшие несколько часов. Уже известно, что выборы состоятся 11 февраля. Хотя раньше многие 
высказывали предположение, что их проведут в день рождения Туркменбаши -19 февраля. Таким образом, до выборов 
остается  совсем  немного  времени.  Конечно,  определение  такого  краткого  срока  в  стране,  которая  не  имеет 
соответствующего опыта избирательной демократии, говорит о том, что эти выборы будут, мягко говоря, далеки от полной 
прозрачности. Также все прекрасно понимают, что тот человек, фамилию которого назовут в течение ближайших часов, 
будет,  во-первых,  единственным  кандидатом,  выдвинутым  Халк  Маслахаты,  а,  во-вторых,  он  и  станет,  собственно, 
президентом.  И  уже  сейчас  можно  с  большой  долей  вероятности  говорить  о  том,  что  господин  Гурбангулы 
Бердымухаммедов является самым главным претендентом на высший пост.  Что касается той законодательной нормы, 
которая запрещает исполняющему обязанности президента участвовать в выборах,  то,  наверняка, в  ходе проходящего 
заседания  Халк  Маслахаты  она  будет  отменена.  Кроме  того,  будут  внесены  и  другие  поправки  в  избирательное 
законодательство (например, повышение возрастного ценза, поскольку по этому параметру Бердымухаммедов сейчас не 
проходит). И это будет вполне легитимно, потому что Народный совет является высшим законодательным органом страны 
с самыми широкими правами и полномочиями. Другое дело, что его участники никогда не избирались населением. Так что 
говорить о демократии в данном случае можно только с очень большой натяжкой. Конечно, в Халк Маслахаты входят и 
депутаты парламента Туркмении. Но, зная практику туркменских выборов, о выборности депутатов можно говорить разве 
что номинально. Думаю, властям даже не нужно будет задействовать особый административный ресурс в ходе выборов и 
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вести какую-то серьезную избирательную кампанию. Я абсолютно убежден, что в условиях той страны, которую оставил 
своим преемникам Сапармурат Ниязов, тот человек, которого назначат президентом, не напрягаясь, получит не менее 70% 
голосов избирателей. Причем абсолютно честно. Дело тут в особенностях национального менталитета. А с другой стороны, 
в особенностях самой системы власти. Ведь на протяжении более чем 20 лет пропаганды и разговоров о «золотом веке» 
Туркмении  вкупе  с  рассуждениями  о  том,  что  «начальство  лучше  знает,  как  лучше  организовать  жизнь  в  стране»,  в 
Туркмении «шлифовалась» нынешняя политическая система, одним из характерных признаков которой является низкая 
степень  вовлеченности  населения  в  политический  процесс.  Поэтому  я  абсолютно  уверен,  что  выборы  пройдут  с 
соблюдением всех  законодательных  норм.  Фальсифицировать  их  нет  абсолютно  никакого  смысла.  Думаю,  что  на  них 
вполне можно даже допустить наблюдателей из ОБСЕ.

Только что прошла информация о первых десяти кандидатах в президенты, которых выдвинул Халк Маслахаты. 
Среди  них  пока  нет  Гурбангулы Бердымухаммедова.  Честно  говоря,  исходя  из  той  организованности,  которую  власть 
продемонстрировала сразу после смерти Ниязова, политический процесс будет проходить в более контролируемом русле. 
Однако  же,  как  мы видим,  «туркменская демократия»  ведет  себя  достаточно  непредсказуемо.  В  то  же  время,  данное 
обстоятельство мало что меняет по большому счету. Все уже выдвинутые кандидаты похожи друг на друга с точки зрения 
своей  политической  платформы  как  две  капли  воды.  По  большому  счету,  они  ничем  не  отличаются  от  того  же 
Бердымухаммедова.  То  есть  политическая  элита  в  Туркмении  абсолютно  однотипна.  И  этот  всплеск  «демократии  по-
туркменски» как раз этим и объясняется. Все кандидаты являются людьми «системы» в отличие от оппозиции, шансы у 
которой на приход к власти ничтожно малы.

Что касается Бердымухаммедова, то он свое слово, скорее всего, еще скажет. Тем более, что известно о том, что 
он будет исполнять свои обязанности в течение двух месяцев. За это время может очень много измениться. Против того 
или иного кандидата может быть заведено уголовное дело. Или же с ним случится еще что-то нехорошее. В такой ситуации 
придется либо собирать новый Народный совет, либо сделать так, чтобы Бердымухаммедов исполнял свои обязанности 
дольше, чем на протяжении двух месяцев. Тут возможны самые разные варианты. Не думаю, что нынешний исполняющий 
обязанности  согласится  добровольно  отдать  власть  после  почти  двух  месяцев  исполнения  обязанностей  президента. 
Обратите  внимание,  все  кандидаты  представляют  ныне  действующее  правительство.  Среди  них  и  представители 
региональных элит.  Однако в  условиях  жестко  отстроенной вертикали власти  особой разницы между ними и членами 
правительства просто не существует. Для России все эти внутритуркменские расклады не имеют особого значения. Потому 
что в любом случае фигура будущего президента будет выдвигаться от одного из трех силовых ведомств. Или, по крайней 
мере,  будет  искать  их  покровительства,  а  в  противном случае  не  будет  иметь  шансов  на  избрание.  Все  выдвинутые 
кандидаты являются политическими «легковесами». И только в этом качестве и интересуют туркменских силовиков. Потому 
что не обремененные политическим ресурсом люди сами по себе без поддержки силовых структур ничего не значат. А для 
России приемлема любая «системная кандидатура» на пост президента Туркмении, поскольку она, скорее всего, будет 
находиться  на  позициях  сохранения  статус-кво  (в  том  числе  и  внешнеполитического).  Что  же  касается  прозападной 
оппозиции, то у нее, повторюсь, практически нет никаких шансов. С трудом могу представить себе, что политическая элита 
страны, которая сформировалась во время правления Ниязова, захочет делиться с кем-либо своей властью.

Туркменская оппозиция предлагает распилить памятник Ниязову и раздать 
золотые куски народу

27.12.2006. Литер (Казахстан)
Замир Каражанов (Алма-Ата)

Вчера в Ашхабаде открылось внеочередное заседание Народного совета – Халк Маслахаты. Как и ожидалось, на 
нем были озвучены имена и фамилии тех, кому через два месяца предстоит сразиться в предвыборной президентской 
гонке.

В состав Народного совета – высшего законодательного и представительского органа власти Туркмении – входят 
2507  человек,  в  том  числе  президент,  депутаты  парламента,  председатель  верховного  суда,  генпрокурор,  члены 
правительства, главы районных администраций. Однако это не единственная особенность Народного совета. Туркменский 
парламент, в отличие от аналогичных органов власти в других странах, собирается только несколько раз в году, и в такой 
форме представляет собой лишь пародию на профессиональный парламент. В связи с чем эксперты придерживаются того 
мнения, что имена главных претендентов на высший государственный пост уже прошли согласование в более узком кругу. 
В данном случае подразумевается заседание совета безопасности, которое состоялось в минувший понедельник, накануне 
открытия внеочередной сессии Народного совета.

Ранее назывались  сразу  несколько претендентов,  которые смогут  оспорить  кресло президента  республики  на 
предстоящих 11 февраля выборах. В частности, в числе кандидатов упоминается Рашид Мередов, который с 2001 года 
занимал  пост  главы  внешнеполитического  ведомства  республики.  Однако  в  последние  дни  в  составе  правительства 
произошли  кадровые  перестановки,  в  результате  которых  пост  министра  иностранных  дел  достался  Виталию Лысаку. 
Другие эксперты склоняются к персоне Акмурада Реджепова – руководителя охраны бывшего президента страны. Но и этот 
человек  в  последнее  время  исчез  из  поля  зрения  туркменской  общественности.  В  числе  главных  претендентов 
рассматривается также  Гурбангулы Бердымухаммедов  –  министр  здравоохранения.  В  отличие  от  других  он  никуда  не 
пропадал и все это время находился на виду.

Тем временем в борьбу за власть в Туркменистане включилась объединенная демократическая оппозиция. Ее 
представители вчера назвали имя своего единого кандидата на пост президента республики, которым стал бывший вице-
премьер, лидер партии "Ватан" Худайберды Оразов. Одним из лозунгов, с которыми он включился в борьбу за власть, 
стало  нашумевшее предложение  переплавить  золотой  памятник  Туркменбаши  и  раздать  драгоценный  металл народу. 
Напомним,  ранее  оппозиция  выдвигала  в  качестве  своего  кандидата  председателя  демократического  движения 
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"Агзыбирлик" Нурберды Нурмаммедова. Однако он родился в пригороде Ашхабада и относится к представителям рода 
ахалк-теке.

Это  заметный  род  в  туркменской  общественно-политической  иерархии.  Помимо  самого  Туркменбаши  отсюда 
исходят родственные корни первого секретаря ЦК КПТ Туркменистана Шаджа Батырова, который правил в республике до 
1951  года.  В  связи  с  чем не  исключено,  что  подобная  графа в  биографии  главного  претендента  от  демократической 
оппозиции может послужить для него плохим подспорьем.

В  целом  же  сегодняшняя  ситуация  в  Туркменистане  вызывает  опасения  не  только  со  стороны  либеральной 
общественности Европы и США, но и на постсоветском пространстве. Как отметил генеральный секретарь ОДКБ Николай 
Бордюжа:  "Мы  обсуждали  ситуацию  в  Туркмении  в  узком  составе  между  министрами  иностранных  дел.  Ситуация 
неординарная,  и  есть  потенциальная  возможность  к  ее  обострению".  По  мнению  высокопоставленного  чиновника 
прокремлевской организации по безопасности, "вопрос о власти всегда сопряжен с конфликтами, и у нас есть поручения 
президентов  серьезно  отслеживать  ситуацию в зоне  и  информировать  глав  государств  в  режиме онлайн,  чтобы были 
приняты решения. Решения политического характера". Озабоченность продиктована не только "конфликтным потенциалом" 
туркменских выборов, но и ранее заключенными обязательствами этой страны перед своими зарубежными партнерами. 
Речь в первую очередь идет о газовых контрактах, пересмотр которых способен вызвать нарушение стабильных поставок 
голубого топлива на мировые рынки.

С  другой  стороны,  есть  опасения,  что  некая  третья  сила  может  быть  заинтересована  в  дестабилизации 
внутриполитической обстановки в этой республике, что по принципу сообщающихся сосудов может отразиться на других 
государствах региона.

Подобные  предположения  связаны  не  только  с  деструктивными  действиями  демократической  оппозиции, 
прозрачно  намекающей  на  необходимость  вмешательства  западных  государств  в  процесс  выборов  нового  главы 
Туркменистана,  но  и  обострением  внутриполитической  борьбы.  В  последнее  время  здесь  загадочным  образом  стали 
исчезать люди из окружения бывшего президента. Многим такой сюжет напоминает острую схватку за власть,  которая 
имела место в бывшем Советском Союзе после смерти Сталина. Уже не секрет, что после 20 декабря в Туркменистане 
развернулась жесткая борьба между разными околовластными группировками. Но к чему она приведет?

22 декабря в Ашхабаде был арестован спикер меджлиса Овезгельды Атаев, на которого завели уголовное дело по 
факту  злоупотребления  служебным  положением.  Кроме  того,  бывшему  спикеру  инкриминируется  нарушение 
конституционных прав граждан. Как отметил генеральный прокурор страны: "Имея личную межплеменную неприязнь, он 
противился встречам и браку своего приемного сына Максата Атаева с Гульсенем Оразсахедовой, которую систематически 
оскорблял и фактически довел ее до самоубийства".

Арест  Атаева  спровоцировал  столкновение  в  кулуарах  власти.  25  декабря  Президиум  Верховного  Совета 
республики  сделал  громкое  заявление.  Как  говорится  в  тексте  обращения:  "Большая  часть  мирового  сообщества, 
потребляющая  туркменский  газ  или  намеревающаяся  его  потреблять,  закрыла  глаза  на  государственный  переворот, 
совершенный  силовыми  структурами  Туркменистана  21  декабря  2006  года,  арестовавшими  председателя  меджлиса 
Туркменистана".  Всю  ответственность  парламентарии  возложили  на  министра  обороны  республики  Агагельды 
Мамедгельдыева. Более того, Президиум Верховного Совета сделал неожиданно резкий выпад. Как отмечается дальше по 
тексту:  "ЕС, Украина и Россия и ранее закрывали глаза на противозаконное нахождение у власти режима Ниязова, на 
истребление  сознательной  части  населения,  на  чудовищную  безработицу,  на  наркотизацию  молодого  поколения, 
организацию поставок наркотиков в Россию, Украину и другие страны Европы". Подобный ход развития для Туркменистана 
может закончиться своим ХХ съездом КПСС и развенчанием "культа личности".  Однако,  как  стало  известно,  вчера на 
заседании Халк Маслахаты главный "заговорщик" Мамедгельдыев был назначен на должность спикера меджлиса. Так что 
сегодня с уверенностью можно констатировать лишь один факт: все только начинается.

P.S.  На  момент  подготовки  номера  к  печати  стало  известно,  что  Народный  Совет  утвердил  кандидатуру 
Гурбангулы Бердымухаммедова в качестве кандидата на предстоящих выборах и приступил к рассмотрению кандидатур 
еще 11 претендентов. Это первый заместитель хякима Дашогузского велаята Аманнияз Атаджиков, хяким района имени 
Сапармурата Ниязова Батыр Чошшиев, замминистра нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Ишанкули 
Нурыев, зампред комитета по туризму и спорту Дурды Дурдыев, мэр города Абадан Оразмурат Караджаев, заведующий 
отделом  хякимлика  Ахалского  области  Аннаберды  Чупанов,  мэр  города  Туркменбаши  Аширнияз  Помманов  и  депутат 
меджлиса,  секретарь  Балканского  велаятского  комитета  Демократической  партии  Туркменистана  Реджепмаммед 
Дараклиев. Кроме приставки "зам" и "зав", все они представители исполнительной ветви власти. Таким образом, косвенно 
подтверждается  утверждение  о  том,  что  с  распадом СССР административно-командная  система не  претерпела  здесь 
заметных изменений.

Преемник и пять дублеров
27.12.2006. Ведомости

Василий Кашин
Ашхабад имитирует альтернативные выборы
Кандидатура наследника туркменбаши почти определена. Первым из шести кандидатов в президенты народным 

советом Туркмении утвержден и. о. главы государства Гурбангулы Бердымухаммедов. Но, по мнению экспертов, борьбу за 
главный пост рано считать оконченной.

Вчера народный совет (Халк маслахаты) Туркмении принял закон о выборах президента (его в стране не было с 
момента изменения конституции в 1990-х гг.) и внес соответствующие изменения в конституцию страны. Основной закон 
приведен в соответствие с решениями, уже принятыми государственным советом безопасности и обороны после смерти 
Ниязова. Теперь в случае кончины главы государства и. о. президента становится вице-премьер, а не спикер, как раньше, 
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он же может выполнять свои обязанности в течение 60 дней.  Выборы президента назначены на 11 февраля,  до этого 
обязанности  главы государства  исполняет  Бердымухаммедов.  Из  основного  закона  убрана  норма,  запрещающая  и.  о. 
президента участвовать в выборах.

Сразу после этого депутаты народного собрания приступили к процедуре выдвижения кандидатов в президенты. 
Всего  было  предложено  11 кандидатов,  из  них  утверждено  лишь  шесть.  И  самым  первым  депутаты  утвердили 
Бердымухаммедова. Его кандидатура была предложена председателем единственной в Туркмении политической партии — 
Демократической  Онджиком  Мусаевым.  Мусаев  даже  предложил  народному  совету  утвердить  Бердымухаммедова 
президентом, не дожидаясь выборов, но это предложение не прошло.

Бердымухаммедов был утвержден кандидатом самым первым и стал единственным, получившим единогласную 
поддержку. Его соперники — замминистра нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов Ишанкули Нурыев, мэр 
города  Абадан  Оразмурат  Караджаев,  мэр  города  Туркменбаши  Аширнияз  Помманов,  первый  заместитель  хякима 
Дашогузского  велаята  Аманнияз  Атаджиков  и  хяким  Карабекаульского  района  Лебабского  велаята  Мухаммедназар 
Гурбанов.

О своих кандидатах в президенты заявили и лидеры оппозиции в изгнании. Общественно-политическое движение 
“Ватан”  и партия “Туркменистан”  совместно выдвинули в кандидаты в президенты бывшего председателя туркменского 
центробанка Худайберды Оразова, а Объединенная демократическая оппозиция Туркменистана — диссидента Нурберды 
Нурмаммедова,  недавно  вновь  арестованного  туркменскими  спецслужбами.  Оразов  заявил  “Ведомостям”,  что 
оппозиционные кандидаты смогут принять участие в выборах, только если мировое сообщество окажет давление на власти 
Туркмении, например, через соответствующую резолюцию Совета Безопасности ООН.

Но планы туркменской  оппозиции едва  ли  осуществятся,  а  главным кандидатом со  стороны власти является 
Бердымухаммедов,  считает Андрей Грозин из  Института стран СНГ.  По его мнению,  именно и.  о.  президента получил 
поддержку силовиков, играющих сейчас главную роль в туркменской политике. Тем не менее обилие кандидатур может 
быть  связано  не  только  со  стремлением  имитировать  демократические  выборы,  но  и  с  реально  существующими 
разногласиями,  а  поэтому  борьбу  за  место  наследника  рано  считать  законченной.  По  мнению  Оразова,  в  ходе 
предвыборной борьбы Бердымухаммедов при участии силовиков может уступить свое место Гурбанову, возглавляющему 
родной район могущественного руководителя службы безопасности президента Акмурада Реджепова. Но кто бы ни стал 
президентом,  он  останется  лишь  марионеткой  силовиков,  говорит  редактор  туркменской  оппозиционной  газеты 
“Туркменская искра” Фархад Ильясов.

"Дубль" Ниязова не предвидится
27.12.2006. РИА Новости

Андрей Грозин
Вопрос о будущем Туркмении требует серьезного анализа. Уход из жизни "алмазного венца туркменской нации, 

Туркменбаши Великого" (один из официально употребляемых титулов С.Ниязова),  заставляет по-новому рассматривать 
республику через призму возможных внутриполитических процессов.

Первоначально  в  качестве  преемника  упоминали  спикера  Мажилиса  и  заместителя  главы  высшего  в 
Туркменистане законодательного органа - Халк маслахаты (Народного собрания) -  Овезгельды Атаева. Атаев - 55 летний 
учитель,  юрист,  бывший  глава  Верховного  Суда,  личность,  неяркая  и  малоприметная.  Однако  Совет  безопасности 
Туркменистана  отклонил  его  кандидатуру  на  пост  главы  государства  на  основании  того,  что  Генпрокуратура  страны 
возбудила против него уголовное дело.

Временно  исполняющим  обязанности  президента  Туркменистана  стал  вице-премьер  Курбангельды 
Бердымухамедов. Он же был назначен главным распорядителем на похоронах Туркменбаши. О нем в Туркмении также 
сложилось мнение как о "слабом", управляемом и не располагающем серьезным ресурсом влияния политике. Именно он, 
судя по всему, и станет следующим президентом Туркмении.

Впрочем,  вся  туркменская  элита  слаба,  ограничена  в  ресурсах  и  лишена  каких-либо  ярких  фигур.  В 
Туркменистане,  как  нигде  на  постсоветском  пространстве,  у  высшего  чиновничества  развился  стереотип  поведения 
"временщика". В правительстве Баши министр занимал свой пост, в среднем, не более 6 месяцев, после чего изгонялся, 
бежал за рубеж или попадает за решетку. Достаточно сказать, что с начала 2001 г. по ноябрь 2002 г. в Туркмении только 
глав парламента меняли четыре раза. Ресурс всех потенциально претендующих на власть структур и лиц, в особенности в 
сфере социальной поддержки, очень невелик.

Теперь, элиты страны постепенно начинают "распрямлять спину" и их, очевидно, ждет непродолжительный, но 
достаточно жесткий период постниязовского передела власти.

Круг  лиц,  потенциально способных претендовать на высший государственный пост  и  пользующихся примерно 
равным - достаточно небольшим - влиянием, очень широк.

Сам  туркменский  президент  не  позаботился  о  выдвижении  преемника:  вероятно,  он  так  верил  в  свою 
исключительность и незаменимость, что просто не хотел об этом думать. Сказать же ему об этом было просто некому. 
Квазидинастический вариант передачи власти в руки сына Ниязова по типу того, что произошло в Азербайджане, вряд ли 
состоится - Мурада в Туркменистане поддерживать сейчас просто некому.

С точки зрения практической реализации своих амбиций наибольшая вероятность взятия власти существует со 
стороны тех, кто контролирует "человека с ружьем", то есть силовиков. Однако по армии, МВД и МНБ регулярно, раз в 
полгода-год, прокатывались волны "чисток", и там наблюдается та же картина общей ослабленности.

Выборы президента состоятся 11 февраля. Кто конкретно станет преемником Ниязова, пока не знает никто. По-
моему,  его  действительно  нет,  что  неудивительно,  учитывая  практиковавшиеся  покойным  президентом  регулярные 
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зачистки туркменской элиты. Политическая жизнь Туркмении похожа на пустыню. В стране полностью отсутствует механизм 
страхования на случай форс-мажорных обстоятельств, подобных смерти первого лица государства.

Влияние оппозиции на внутриэлитные процессы невелико и обеспечено лишь представительством во власти их 
родственников.  Туркменский  политический  класс  пронизан  многочисленными  родственными  и  региональными 
взаимосвязями, но после удаления Б.Шихмурадова, Х.Оразова, Н.Ханамова и других "номенклатурных оппозиционеров" из 
власти, их родственники были вытеснены из властных эшелонов и из серьезного бизнеса.

Можно утверждать, что оппозиции внутри страны не существует - Ниязов "зачистил" ее давно и полностью. Те же 
из оппозиционеров, кто находится за рубежом, неспособны дистанционно управлять ситуацией. В страну их в ближайшее 
время вряд ли впустят - никому не нужны лишние конкуренты в интенсивно разворачивающейся борьбе за власть и бизнес.

Продемонстрировать  технологии  социальной  мобилизации  по  примеру  Киргизии  в  Туркмении  не  удастся  и 
"туркменского майдана" не будет. Население привыкло демонстрировать лояльность центральной власти и собрать его на 
"цветную  революцию"  будет  крайне  сложно,  если  вообще  возможно.  Большинство  населения  примет  фигуру,  которая 
сумеет захватить власть и громче всех об этом заявит.

В  условиях  "междуцарствия",  как  никогда  важной  становится  роль  местных  силовиков  -  людей,  за  спинами 
которых,  реальная  сила.  Таких  "силовых  центров"  сейчас  три:  шестидесятилетний  министр  обороны  Агагельды 
Мамедгельдыев (самый старший по возрасту из окружения прежнего лидера и, в силу этого, наиболее вероятный кандидат 
в будущие председатели Халк маслахаты), в прошлом - директор военного санатория и заместитель министра обороны по 
тылу. Министр обороны, судя по всему, действует в союзе с главой Службы охраны президента и самым влиятельным на 
сегодня туркменским силовиком - Акмурадом Реджеповым.

Другой силовой группой руководит глава МВД и особо доверенный человек С.Ниязова Акмамед Рахманов. Третья 
группировка  возглавляется  министром  безопасности  Туркменистана  Гельды  Аширмухамедов,  опытным  чекистом,  еще 
советских времен и образования. Аширмухамедов имеет разветвленные связи в туркменской армии - до назначения на пост 
главы МНБ он несколько лет являлся главкомом сухопутных войск страны.

На сегодня в туркменской элите лидирующие позиции именно у силовиков, а гражданские политики пока имеют 
шансы выдвинуться лишь как компромиссные и управляемые фигуры. Тот же и.о. президента и вице-премьер по вопросам 
здравоохранения Курбангельды Бердымухамедов или глава МИД Рашид Мередов вполне могут  формально возглавить 
страну, но реальных рычагов власти у них не будет.

То же самое можно сказать и о выдвинутых на Халк маслахаты кандидатах -  заместителе     Государственной 
корпорации "Туркменгеология", а с декабря 2005 года - министре нефтегазовой промышленности и минеральных ресурсов 
Ишанкули Нурыеве, а также и о других кандидатах, сама многочисленность которых, доказывает общую слабость элиты 
страны.

Вместе с тем, ситуация внутри республики, которая сложилась во время правления Ниязова с его смертью только 
усугубилась.  Особенно  это  заметно  в  социально-экономической  сфере.  В  республике  широко  распространена  скрытая 
безработица.  Профессиональные  кадры,  имеющие  дипломы,  полученные  в  странах  дальнего  и  ближнего  зарубежья, 
остались  невостребованными  по  причине  объявления  их  дипломов  недействительными.  Низкий  прожиточный  уровень 
населения  также  не  играет  в  пользу  существовавшего  режима.  Зарплата,  получаемая  гражданами  Туркменистана,  по 
реальной покупательной способности является одной из самых низких в регионе. Скрытая инфляция наблюдается уже 
несколько лет. Например, манат (национальная валюта Туркменистана) со дня его ввода в оборот обесценился в 12,5 тысяч 
(!)  раз.  Все  проблемы  экономики  и  социальной  сферы  со  смертью  Ниязова  лишь  станут  явными,  обнажив  наиболее 
противоречивые моменты в экономике Туркменистана.

Определенное смягчение режима,  вероятно,  все же произойдет,  поскольку туркменские элиты совершенно не 
заинтересованы в появлении дубля Ниязова. Кроме того, им хотелось бы предстать перед мировым сообществом в менее 
одиозном виде. Однако некоторая "дозированная" демократизация произойдет в весьма скромных формах и далеко лишь в 
том случае, если смена власти осуществится более-менее мирным путем.

При  этом  сейчас  у  России  появляется  определенное  окно  возможностей  для  усиления  своего  влияния  в 
республике. Каким бы ни был новый президент, он будет заинтересован в получении политического и финансового ресурса, 
причем в большом количестве и в минимально короткий срок. Предложить таковой в достаточно серьезном объеме может 
лишь структура, давно работающая в Туркмении и обладающая разветвленной сетью влияния на местные элиты, а этим 
критериям отвечает лишь "Газпром".

Существуют и объективные причины сохранения российского влияния в Туркмении, вне зависимости от того, кто 
придет в стране на президентский пост. Механизм поступления туркменского газа на мировые рынки прост - все потоки 
проходят  через  территорию  и  по  трубопроводам  России,  Узбекистана  и  Казахстана.  На  сегодня  "Газпром"  является 
реальным владельцем газовых  месторождений,  и  эта  реальность  будет  продолжаться  в  соответствии  с  подписанным 
между Москвой и Ашхабадом соглашением еще 25 лет.

Стоит  напомнить,  что  Россия,  до  последнего  времени,  чрезмерно  снисходительно  относилась  к  действиям 
туркменской  стороны,  ущемляющей  права  и  свободы  десятков  тысяч  наших  соотечественников.  После  подписания 
соглашения между Туркменистаном и Россией об экспорте туркменского газа в третьи страны, мы в определенной степени 
связали себе руки. Но сейчас у Москвы есть много весомых аргументов для переговоров с Ашхабадом. Если РФ всего на 
один  месяц  существенно  ограничит  газовый  экспорт  Туркмении,  от  экономики  этого  государства  останется  одно 
воспоминание.  Следует  четко  понимать,  что  и  прежний  туркменский  лидер  и,  как  представляется,  и  его  преемники 
относятся к тому типу людей, которые не воспринимают критику, не прислушиваются к дипломатам, а уважают лишь силу.

Реальность  такова,  что  если  Россия  не  предпримет  ряд  активных  и  коренных  мер  в  отношении  режима  в 
Туркмении, то этим могут  вплотную заняться Соединенные Штаты.  Чрезвычайно богатая газом Туркмения -  последнее 
звено  в  "поясе  анаконды"  замыкающем  Иран,  а  также  страна,  потенциально  способная  составить  России  серьезную 
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конкуренцию на европейском рынке газа. Да, пока оппозиционеры-эмигранты никакого влияния не имеют, но время, деньги 
и политтехнологи способны "сдвинуть" страну с позиций "стабильности по-туркменски".

В этих условиях России важно направить усилия не на сиюминутные "газовые договоренности", а на выстраивание 
с  "ново-старой"  туркменской  элитой  таких  долгосрочных  отношений,  которые  укрепят  российское  влияние  и  в  этой 
республике, и в Центральноазиатском регионе в целом.
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